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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Круглый стол «Глобальные и национальные аспекты 
православной миссии. Церковное единство России и Украины  как 
условие выживания восточнохристианской цивилизации»

Кирилл Фролов, руководитель отдела Украина
 Института стран СНГ

31  января  прошел  круглый  стол,  организованный  Институтом  стран  СНГ  и  Союзом  православных  граждан. 
Изначально  он готовился как  секция Рождественских  чтений,  однако  в  последний  момент  по просьбе Оргкомитета РЧ 
формат был изменен, и круглый стол прошел как самостоятельное мероприятие при участии официального представителя 
Миссионерского  отдела  Московского  Патриархата  о.  Игоря  Давыдова.  В  своем  выступлении  Священнослужитель 
поддержал идею активной, наступательной, охватывающей все слои общества православной миссии, заверил активных 
сторонников православного действия в том, что их методы, еще вчера казавшиеся непонятными, сегодня воспринимаются 
Церковью совершенно нормально.

В  круглом  столе  приняли  участие  представители  Харьковской,  Сумской,  Одесской,  Донецкой,  Крымской, 
Тернопольской   и Киевской епархий Украинской Православной Церкви Московского Патриархата,  представители многих 
епархий Русской Православной Церкви,  эксперты,  политологи, в частности, директор Института стран СНГ, депутат ГД 
Константин  Затулин,  заместитель  председателя  всеукраинского  объединения  «Путь  Православных»  Юрий  Болдырев, 
председатель Российского Клуба православных меценатов Андрей Поклонский.

Главной темой мероприятия стало единство Русской Церкви, недопущение отделения Украинской Православной 
Церкви  от  Московского  Патриархата.  Практически  все  выступавшие  священники  и  миряне  с  Украины  высказались 
категорически  против  отделения  Украинской  Православной  Церкви  от  Московского  Патриархата   и  даже  критиковали 
российское православное сообщество за недостаточную, по их мнению, последовательность в этом вопросе.   В качестве 
примера приводилась просьба Синода УПЦ об открытии подворья Киево-Печерской Лавры в Москве, которая не получила 
своего продолжения. 

Участники обратили внимание на главное духовное событие 2008 года - празднование 1020-летия Крещения Руси, 
которое так и было не отмечено российским политическим и интеллектуальным сообществом. Эта дата важна не только 
для России, но для российско-украинских отношений, ибо строители антироссийской Украины пытаются сделать этот год 
годом разрыва всего, что связывает две Церкви. В первую очередь это касается попыток отделить УПЦ от Московского 
Патриархата. Заместитель главы движения «Путь Православных» «донецкий киевлянин» Юрий Болдырев, выступая на 
круглом столе, подчеркнул необходимость установить в Русской Церкви особую молитву о ее единстве в связи с угрозой 
автокефалии на Украине. Он также отметил: «В настоящее время усилилось давление Администрации Президента Украины 
и членов его семьи на УПЦ с целью создания поместной церкви. Тем людям в нашей церкви, кто готов поддержать эту 
идею, кажется, что после разрыва с РПЦ давление на них со стороны властей прекратится, их церковная жизнь войдет в 
нормальную колею».

Такие настроения наиболее распространены среди духовенства и мирян четырех епархий Ровенской и Волынской 
областей,  где  противостояние  с  раскольниками  из  так  называемого  Киевского  Патриархата  носит  наиболее  острый 
характер. В отличие от Галиции, где вся местная и региональная власть униатская и поэтому надежды на нейтралитет и, 
тем более, на помощь с их стороны нет, на Ровенщине и Волыни местные чиновники называют себя православными, и 
поэтому духовенству и верующим вот уже на протяжении 16 лет приходится выбирать между каноничностью и контактом с 
местной властью.

Именно из этих регионов происходит значительное количество священников и монахов, включая епископат нашей 
Церкви, что сложилось исторически, как результат менее продолжительных по времени репрессий в отношении верующих 
со  стороны коммунистической  власти,  и,  следовательно,  большей  престижности  церковного  образования  и  церковной 
карьеры среди местной молодежи.

В то же время именно здесь наиболее закаленное в борьбе с раскольниками духовенство и миряне. Именно здесь 
нашу Церковь называют Православной или Христианской, а раскольников украинской. 

Если в эпоху первого президента Украины Л.Кравчука, находившегося в близких личных отношениях с Филаретом 
(Денисенко), давление на каноническую церковь было грубым и наглым, и поэтому вызывало естественное сопротивление, 
а при втором президенте Л.Кучме создание поместной церкви лишь декларировалось из соображений ложно понимаемой 
патриотичности, то сегодня при президенте В.Ющенко давление и угрозы на уровне   местной власти, сопровождаемые 
захватами  российских  храмов  и  неисполнением  судебных  решений,  если  они  приняты  в  пользу  УПЦ,   сочетаются  с 
пряниками обещаний, раздаваемых президентом, его братом и главой его администрации. Чего стоят эти медовые сласти, 
можно увидеть на примере захвата храма УПЦ в Хоружевке, родном селе нынешнего Президента. 

После того как во второй половине сентября 2007 года братья Виктор и Петр Ющенко были допущены в русский 
Пантелеимонов монастырь на святой горе Афон, где их причастил Святых Христовых Тайн Блаженнейший митрополит 
Владимир, и они, конечно, отреклись от раскола, терпения им хватило только на две недели. Уже в октябре Петр Ющенко 
руководил захватом храма в своем родном селе. Того самого храма, где 3 года назад священник нашей Церкви отпевал их 
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усопшую мать. После такого кощунства ни среди мирян, ни среди священства, ни, тем более, среди епископата, думаю, не 
осталось желающих связывать судьбу нашей Святой Церкви со столь вероломными особами.

Первый зампред комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин высказал 
мнение, что отделения УПЦ от Московского патриархата добиваются политические силы, заинтересованные во вступлении 
Украины в НАТО.

«Синхронное появление письма о присоединении Украины к НАТО и церковный раскол - это звенья одной цепи, и 
их цель - прервать общую судьбу, цивилизованную миссию России и Украины», - заявил К.Затулин.

Между  тем,  по  мнению  депутата,  именно  «единство  нашего  православия,  факт  общности  нашей  церковной 
судьбы» остаются единственной неразрывной связью между Россией и Украиной и гарантией того, что между народами 
двух стран никогда не может развязаться война.  Однако сегодня Русская и Украинская православные церкви стоят  на 
пороге «исторического расхождения», которому активно способствуют представители как политических, так и церковных 
властей Киева.

Сегодня, по мнению К.Затулина, в рядах священноначалия Украинской церкви появилась группа так называемых 
«неизбеженцев», то есть тех, кто считает неизбежным ее автокефалию, отделение от Московского патриархата. Эта группа, 
считает депутат, представлена в основном молодыми священнослужителями, которые рассматривают идею автокефалии 
как «вопрос личного карьерного роста» и, таким образом, «идут на поводу у политиков, пожелавших заиметь у себя под 
боком поместную Церковь».

К.Затулин  также  выразил  надежду  на  то,  что  священноначалие  Русской  Православной  Церкви  будет  более 
активно участвовать в поддержании неразрывных исторических связей с украинским православием Затулин коснулся в 
своем выступлении всего спектра российско-украинских отношений, в том числе интерпретации истории (реабилитации 
Мазепы, Голодомора и т.д.). 

По  степени  актуальности  и  остроты  оно  перекликается  с  выступлением Главы Византийского  Клуба  Аркадия 
Малера, который обратил внимание на опасность двусмысленно-пораженческой позиции в украинском вопросе вообще и в 
церковном вопросе в особенности. Он обратил внимание собравшихся на антиклерикальный либерально – «староправый» 
тандем,  особенно  обратив  внимание  на  пораженческую  позицию  в  украинском  вопросе  околоцерковных  «правых» 
радикалов, на словах позиционирующих себя как националистов и патриотов (выступление А. Малера будет опубликовано 
отдельно).  И этот  фактор пораженчества справедливо беспокоил украинских участников  секции,  беспокоившихся,  а  не 
«сдаст ли Москва УПЦ». Аркадий Малер коснулся темы дезорганизации православного политического и журналистского 
сообщества утраправыми криптораскольниками, которые своей клеветой в адрес дееспособных православных журналистов 
отвлекают их от актуальной полемики с антицерковным лобби. К примеру, только в последнее время на «Русском журнале» 
Г.Павловского были опубликованы три статьи с одиозными нападками на Церковь, так и оставшиеся незамеченными.

Диссонансом  прозвучало  выступление  сотрудника  Военного  отдела  УПЦ  В.Кулакевича,  который  заявил  о 
неизбежности  и некатастрофичности  автокефалии УПЦ и набросился на  отсутствовавшего  главу  Союза  Православных 
Граждан Украины В. Каурова. Заявленный Кулакевичем доклад об отношениях политических элит Украины к канонической 
Церкви так и не прозвучал, выступавший ограничился констатацией общеизвестных фактов о галицийском и американском 
факторах. В ответ ведущий, автор этих строк,  назвал ошибкой неприглашение на Круглый Стол В. Каурова. Его оппоненты, 
в  частности,  В.Кулакевич,  просили не  «заострять ситуацию» по  этому вопросу  и  обещали не заострять сами.  В итоге 
организаторы пошли на уступки, а оппоненты в наступление. Тем более что Круглый Стол оказался в непонятном статусе 
на Рождественских чтениях. Вне их рамок избегать острого разговора вообще не имело смысла.   Следующий раз ошибку 
исправим.  Слово  было  предоставлено  Сопредседателю  Союза  Православных  Граждан  Украины  Виталию  Чернову, 
известному благотворителю, который рассказал о социальных проектах СПГУ. Он отметил, что борьба за единство Церкви 
должна быть подкреплена социальными и миссионерскими делами так как для большинства народа язык Церкви и, тем 
более, события в ней , в том числе такой острый вопрос, как украинский, малопонятны. Если мы не переведем церковную 
миссию на современный язык и не подкрепим ее социальными делами, мы так и останемся непонятыми и с амии будем в 
этом виноваты.  Глава Миссионерского отдела Одесской епархии о.  Олег Мокряк представил точку зрении я Одесского 
духовенства о принципиальной недопустимости отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата 
(http://www.interfax-religion.ru/?act=documents&div=704). 

Автор этих строк в своем докладе подчеркнул логичность совмещения украинской и миссионерской темы в рамках 
одного  Круглого  Стола.  Основной  ошибкой  православного  сообщества  является  ложное  убеждение  в  очевидности  его 
правоты для окружающего мира.  Это не  так,  в  результате  разрыва преемства православной  традиции манипуляции с 
религиозной и национальной идентичностью происходят очень легко. Например, аберрация сознания русского мира, когда в 
течение  нескольких  поколений  русские,  «малороссы»,  считавшие себя самобытной,  но  неотъемлемой частью русского 
мира, стали считать себя не просто отдельным народом, но потреблять антирусские мифы «оранжевой» пропаганды. И 
вина православного сообщества, до сих пор не перешедшего к активной миссионерской и просветительской деятельности, 
очевидна.  Что  мешало  и  мешает  издать  великие  труды  русских  историков  и  филологов,  полемизировавших  с 
«мазепинской»  идеологией-  Добрянского,  Зубрицкого,  Максимовича,  Погодина,  Аристова,  Пантелеймона  Кулиша 
(«Воссоединение  Руси»)?  Какие  масоны  и  американцы  мешают  православным  русским  исправно  делать  свое  дело? 
Особенное  внимание  я  обратил  на  угрозу  «миссиофобии»,  «молодежефобии»,  интеллектуальному   и  социальному   в 
некоторых  околоцерковных  кругах.  Утверждения  о  том,  что  Церкви  не  нужна  активная  проповедь  в  среде  молодежи, 
политических  и  бизнес-элит,  наступательная  миссия,  «политическое  Православие»  «перевод  с  Бжезинского  на 
церковнославянский», антицерковных идей на церковный язык. Действительно, как обойтись без активной православной 
политики, когда мы не можем отстоять даже элементарные права и не только на Украине.  Взять,  к  примеру, позицию 
министра образования А. Фурсенко, который, выступая на Рождественских чтениях, ничего не обещал в вопросе введения 
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«Основ Православной Культуры», а православному сообществу нужны реальные законодательные гарантии своих  прав в 
области образования, а как можно этого добиться без политики?

«Священной  войной»  русских  православных  интеллектуалов  является   борьба  за  единство  Русской  Церкви, 
недопущения  отделения  Украинской  Церкви  от  Московского  Патриархата.  Эта  «Священная   война»  есть  война 
миссионерская. Ее частью является открывание глаз, раскрытие исторической правды и обманутому украинскому народу, и 
русской либеральной интеллигенции, правды об идее «общей судьбы», которая вовсе не отменяется данностью в виде 
украинской и белорусской государственности.   Задача сохранения единства Русской Церкви требует и фундаментальной 
богословской и  исторической  полемики,  и  актуальной православной  журналистики,  и  доступных брошюрок  с  цветными 
картинками,  и уличной миссии, и простых, но убедительных проповедей для «простого» народа, и миссии среди скептиков, 
снобов, и знаменного распева, и  православного рока, и шикарных соборов, и быстровозводимых временных храмов».

Для человека, мыслящего миссионерскими, историческими, стратегическими категориями, утверждение  о том, что 
большинство населения Украины мыслит «по-оранжевому», не является фатальным, наоборот, он только мобилизует. Во-
первых, "оранжевый пояс", это только половина Украины, причем половина географическая (Запад и Центр), во-вторых, 
вспомним, еще двадцать лет назад миллионы людей верили в коммунизм. Но эта лжерелигия была развенчана в сознании 
этих миллионов за год.

Как  всякая  ложь.  Конечна,  правда  и  православная  миссия  должны  использовать  самые  современные 
информационные технологии.  Конечно,  образ Православной Церкви,  русской идеи,  политического православия должны 
быть избавлены от «опрично-тоталитарного» балласта, идеологии и практики, отталкивающей мыслящих людей. 

Итак,  почему  мы  столь  упрямы  и  непримиримы  в  украинском  церковном  вопросе.  Не  потому  что  мы  хотим 
политической или духовной власти, а потому что единство Русской Церкви - это святыня, это непререкаемая ценность, 
выскажу частное богословское мнение - это уже составляющая Предания Церкви.

И поэтому несколько выступлений было посвящено практике православной миссии, которая актуальна во всей 
Русской Церкви, в том числе на Украине, где   вызовы Церкви наиболее остры.   Глава Российского клуба православных 
меценатов Андрей Поклонский напомнил, что есть «православный ответ Максу Веберу», писавшему, что протестантизм, 
поощряющий личную инициативу и ответственность,   является фактором экономической и политической модернизации. 
Этот ответ заключается в идее модернизации России на основе православной традиции «умного делания», свободы и 
нравственной ответственности, труда и молитвы. Докладчик напомнил о том, что православные монастыри были центрами 
национальной  модернизации,  там появилась  российская энергетика,  машиностроение,  там,  а  не  за  океаном,  хранился 
«Стабилизационный фонд» России. 

Московский священник Даниил Сысоев поделился своими проектами уличной миссионерской сети, что особенно 
актуально в украинских условиях, где для канонической Церкви закрыты многие телеканалы и печатные СМИ. Аналогичным 
опытом работы с активной, ищущей молодежью поделился московский игумен Сергий (Рыбко), напомнив, что «оранжевая 
революция» на Украине была революцией молодежной, поэтому уклониться от битвы за умы и сердца тех, кто завтра будет 
у руля, невозможно.

Выступление К. Затулина, первого заместителя председателя 
Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, 
директора Института стран СНГ

Москва, 31.01.2008
Консервативный клуб

Добрый день, уважаемые участники!
К сожалению, график оказался с сегодняшнего утра очень сложный, и я не смог сразу принять участие в Вашем 

или, точнее, нашем интересном «круглом столе». Все-таки, хочу заметить, есть вещи, которые продолжают меня удивлять. 
Я прекрасно знаю, как и вы, что сейчас должно было проходить секционное заседание «Рождественских чтений», в рамках 
которого мы все вместе должны были бы обсуждать тему православного единства России и Украины как важного условия 
выживания всей восточно-христианской цивилизации. 

Как Вы знаете,  организаторы «Чтений» в  самый последний момент,  когда уже приглашения были разосланы, 
отменили проведение этой секции. Я могу только выразить сожаление, кто бы ни принимал это решение, что оно было 
принято, тем более, под давлением. А почему это давление было оказано, когда речь идет о единстве русской и украинской 
православной Церкви? 

Является  ли  церковное  единство  России  и  Украины  и  нашего  православия  каким-то  сугубо  внутренним, 
внутрицерковным  вопросом,  который  не  может  и  не  должен  обсуждаться  широкой  аудиторией  с  участием  не  только 
священнослужителей, но и широких кругов, – собственно говоря, верующих России и Украины, граждан обоих государств? 
Речь идет о верующих,  которые принадлежат сегодня к единой Русской православной Церкви, часть приходов которой 
находится в Российской Федерации, часть – на Украине, часть – в Казахстане, часть – по всему земному шару. Я вижу, что 
сейчас предпринимается попытка доказать, что вопрос о единстве Церкви – не нашего ума дело, что он может обсуждаться 
только на уровне Архиерейского Собора или Священного синода, даже не рядового священника. Именно это следует их 
публикаций, которые исходят из-под пера некоторых церковных иерархов, находящихся сегодня при власти в окружении 
уважаемого нами Блаженнейшего митрополита Владимира. По крайней мере, один наиболее яркий и не стесняющийся в 
выражениях пастырь, отец Александр (Драбинко), собственно говоря, и навязывает нам в России (и не столько в России, 
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сколько на Украине) свою руководящую точку зрения на то, в какое время и кому можно или не можно сметь суждение иметь 
по такому деликатному вопросу, как единство нашей Церкви. 

Предвижу вопрос: чего ради российский гражданин, депутат Государственной Думы, заговорил на эту тему? И 
ведь говорю и буду дальше говорить на эту тему. И не думаю, что есть какие-то силы, все равно какие, – гражданские или 
духовные, которые могут запретить мне высказываться. 

Как  и  многие  из  Вас,  я  родился  в  советские  времена,  учился  в  советской  школе,  заканчивал  Московский 
университет и уже тогда, когда учился в МГУ, а это было во времена застоя, знал, что, в конечном счете, никто не может  
запретить мне что-либо думать или говорить. Я должен понимать, что мои слова оказывают, может быть, на кого-то какое-
то влияние, и если я честный человек, то должен стремиться, чтобы они были направлены к добру, а не ко злу. Этот вопрос 
стоит  так:  люди,  которые  выступают  за  единство  православия,  за  единство  украинцев  и  русских  в  лоне  Русской 
православной Церкви, они зовут к добру или ко злу? За что сегодня на людей, которые поднимают эти лозунги, ополчаются 
отдельные священнослужители, которые живут на Украине? И почему, собственно говоря, мы сегодня проводим «круглый 
стол», а не секционное заседание «Рождественских чтений» в Москве? Я тоже пережил период дискуссий в подвалах и 
полуподвалах в советские времена. Слава Богу, этот довольно комфортабельный. Но мне не хотелось бы возвращаться в 
то время, когда все равно под каким предлогом нам предписывали: вот это не трогай, вот здесь выступай, а здесь не смей 
что-либо говорить!

Даже если мы будем запрещать сторонникам единства Церкви что-либо говорить здесь или на Украине о единстве 
Церкви, нет абсолютно никаких сомнений в том, что противники единства Церкви говорят и говорят довольно громко. И к 
тому же еще и действуют. 

Собственно говоря,  это было одним из  поводов моего обращения к  Президенту Украины Виктору Андреевичу 
Ющенко.  В  июне  2006  года,  полтора  года  назад,  я  написал  ему  открытое  письмо.  Оно  было  опубликовано  в  нашей 
«Российской газете», в целом ряде украинских изданий. Хочу просто процитировать, чтобы не быть голословным. Я прочту 
только то, что относится к делу, к теме, которую мы обсуждаем.

«Вы не можете не признать, – писал я, – что в вопросах свободы совести и веры человеческая цивилизация не 
терпит границ. Став Президентом,  на встрече с иерархами украинских Церквей 24 января 2005 года Вы торжественно 
пообещали: «Власть никоим образом не будет вмешиваться в дела Церкви». «Мы – европейцы, – в который раз повторили 
Вы, – мы уважаем каждую веру, духовный выбор человека. И никто из светской власти перстом не будет указывать, кому и 
в какую церковь ходить». 

Я сам, как и все в России, слышал, как Вы в свой первый официальный приезд в Москву сказали то же самое 
Святейшему патриарху Алексию Второму (это было, напомню, в начале 2005 года. – К.З.). Но уже 24 марта 2005 года на 
встрече с представителями Священного синода Вселенского патриархата Вы позволили себе призывы к  созданию так 
называемой Украинской поместной православной Церкви. Вы приступили к практической деятельности в этом направлении 
в  то  время,  как  Ваши  представители  на  местах  санкционировали  захваты  храмов  Украинской  православной  Церкви, 
принадлежащие Московскому патриархату.

Совсем недавно 12 апреля 2006 года на своей пресс-конференции, вновь заговорив о необходимости создать 
соборную территорию под покровительством «единой соборной православной Церкви», Вы сообщили: «Для этого будет 
создан Совет при Президенте, где мы с представителями всех конфессий начинаем межцерковный диалог, как пройти эту 
дорогу». 

Вы,  верующий  человек,  нарушили  слово,  данное  Первосвященнику  также,  как  и  русскоязычным,  также  как  и 
регионам.  которым обещали  самоуправление.  Неужели  судьба  православия  на  Украине,  да  и  в  России,  недостаточно 
трагична, чтобы вновь вносить раскол в души верующих? Ведь тезис о соборном едином православии Украины просто 
подмена в  духе Оруэлла прямого призыва  к  расколу  с  православными верующими России.  (Все время  говорят,  это я 
добавлю сейчас, о единой Церкви, и все единое, что в России, что на Украине, воспринимается положительно. А речь-то 
идет не о единстве, а о расколе. – К.З.)

«Неужели после развала плана воссоздания единого экономического пространства Вам, светскому человеку, так 
неймется  таким  образом  вписать  свое  имя  в  тысячелетнюю  историю  Церкви?  Почему  глава  государства  указывает 
священнослужителям направление движения? Разве Вы слышали о подобных примерах в Европе Третьего тысячелетия? И 
почему, позвольте поинтересоваться, как европеец у европейца, Вы решили начать с православия? Может быть, взяться за 
создание  Единой  протестантской  Церкви  на  Украине?  Ведь  у  Вас,  как  и  у  нас,  теперь  множество  Церквей  и  сект 
протестантского  толка.  А  потом  объединить  протестантов  с  католиками.  Уверен,  Ваш  пример  в  этом  случае  мог  бы 
оказаться  заразительным  хотя  бы  для  канцлера  Германии,  испытывающего,  наверное,  настоящие  муки  от  разной 
конфессиональной  принадлежности  немецких  налогоплательщиков.  Почему  бы  Европе  вновь  не  вернуться  в 
Средневековье?  Почему  бы,  в  конце  концов,  и  русским с  украинцами  не  разрезать  последнюю  пуповину,  при  любых 
конфликтах удерживающую от повторения братских сербско-хорватских отношений?»

То есть, поясню, я имел ввиду то, к чему привел раскол по религиозным основаниям при наличии одного языка и 
фактически одного народа (даже в наших учебных заведениях, кто помнит советские времена, изучался именно сербско-
хорватский  язык,  поскольку  это  один язык,  только  в  одном случае  он  пишется  на  латинице,  а  в  другом  случае  –  на 
кириллице; одни, сербы, говорят на этом языке и пишут на кириллице, при этом исповедуя православие, а другие, хорваты, 
являются католиками). К чему это привело бывшую Югославию? Если кто-то не видел, – эту экскурсию можно провести по 
сербской Краине, по Вуковару, по другим местам не только в Хорватии, но и на территории Боснии и Герцеговины. 

Все,  что  на  сегодняшний  день,  при  наличии  самого  разного  рода  проблем  и  споров,  –  территориальных, 
нефтегазовых,  военно-политических,  –  реально  продолжает  нас,  пусть  не  со  всей  Украиной,  но  с  верующими,  со 
значительной частью верующих Украины, объединять, это единство нашего православия. И я уверен, что при наличии всех 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

8



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

тех противоречий, которые будут разрешаться так или иначе на политическом, на государственном уровне, невозможно 
себе представить военных действий, военных конфликтов между Россией и Украиной. Что является гарантией? Гарантией, 
если хотите, является факт общности нашей церковной судьбы. Ведь мы же можем себе представить конфликты с теми, 
кто  сегодня  на  Западной  Украине  исповедует  униатство.  Эти  конфликты  и  на  самой  Украине  происходят.  А  вот  с 
пограничной нам Восточной Украиной таких проблем нет. В момент обострения из-за Тузлы большинство крымчан по всем 
опросам были за Россию. А что будет, если между Москвой и Киевом, вслед за всеми другими, случится и церковный 
раскол? Поместная Украинская Церковь, как малый астероид, неизбежно войдет в зону притяжения и свалится на более 
крупную  и  населенную  церковную  планету.  Ее  автокефалия  станет  промежутком  на  пути  не  столько  объединения  с 
отколовшимися в 92-м году приходами, сколько неизбежного через поколение объединения с униатами. А это уже совсем 
другая  история,  потому  что,  как  мы  все  понимаем,  униаты  это  люди,  которые  свято  верят  в  то,  что  у  Церкви  есть 
непогрешимый глава, и он живет в Риме.

Письмо к Ющенко было написано в 2006 году и с тех пор произошли многие события, – в том числе и в Украинской 
православной Церкви. За это время позиция некоторых ее иерархов дрейфовала от признания необходимости борьбы за 
единство в лоне Московского Патриархата и вразумление раскольников, которые по политическим мотивам впали в эту 
ересь  с  расколом  в  92-м  году,  к  непротивлению  и  поискам  извинительных  поводов  для  сотрудничества  в  интересах 
достижения автокефалии «молитвенным» путем. Что происходило в это время? Да, происходили политические катаклизмы, 
«оранжевые»  революции,  приходили  и  уходили  правительства.  И,  наверное,  у  кого-то  из  поздно  родившихся 
священнослужителей  возникло  впечатление,  что  вопрос  их  личного  карьерного  роста  взаимосвязан с  необходимостью 
пойти навстречу таким упорным стремлениям «оранжевой» власти Украины заиметь свою «домашнюю» и управляемую 
поместную Церковь.  Неужели недостаточно  травм для православных на  Украине? Нужно продолжить  разрушительную 
работу,  теперь  уже  избрав  целью  отрыв  приходов  Украинской  православной  Церкви,  принадлежащих  к  единому 
каноническому пространству Московского патриархата? 

У нас есть ряд характерных свидетельств, вышедших из-под пера отдельных уважаемых священнослужителей 
Украинской православной Церкви. Наверное, собравшиеся знают, что Архиерейский Собор УПЦ 21 декабря 2007 г. принял 
удивительное решение. А именно, обрушился на так называемое «политическое православие». Я сам впервые узнал о 
существовании  «политического  православия»  из  решения  этого  Собора  (видимо,  недостаточно  внимательно  слежу  за 
внутрицерковными дискуссиями). Насколько я понимаю, весь пафос этого решения в том, чтобы изничтожить конкретную 
организацию – Сою православных граждан Украины и лично ее руководителя.  Как всякий человек, возглавляющий этот 
Союз, Валерий Кауров, вероятно, имеет и свои ошибки и свои недостатки, и вполне возможно, что мог бы быть и другой 
руководитель на его месте. Просто в тот момент, когда нужно было защищать храмы от захвата, других не случилось 
рядом. Где они были в тот момент, как тренировались в борьбе  за православие на Украине, это предмет для отдельного 
разговора. Но вот так произошло.

У меня возникло впечатление, что Валерий Кауров в решениях этого Собора выглядит каким-то Джордано Бруно 
или  Галилео  Галилеем,  на  которого  обрушиваются  представители  украинской  Церкви  всей  мощью  своего 
священноначалия. Не думаю, что Кауров может претендовать на мученический венец. Опять же в мои планы совершенно 
не  входит  защищать  непорочность  Валерия  Каурова  или  кого-то  еще.  Но  мне  абсолютно  ясно,  что  для  того,  чтобы 
реализовать  планы  отрыва  украинского  православия  от  российского,  нужно  для  начала  нанести  удар  по  наиболее 
последовательным, наиболее рьяным, активным сторонникам единства русской и украинской Церквей,  прежде всего,  в 
гражданской среде, и сделать это с максимальным высокомерием. В духе: не Ваше дело, мирян, судить о том, должна быть 
Церковь  единой  или  нет.  Ведь  можно  свободно  развивать  на  сайтах  УПЦ,  которые  редактирует  г-н  Драбинко  и  его 
единомышленники, идею, – а почему бы нам не отделиться, – но нельзя развивать идею единства русского и украинского 
православия в лоне Московского Патриархата.

Разве же не видно, ради чего это делается? Если вслед за этим священники Одесской епархии обращаются со 
своими попытками объяснить ситуацию, и на это уже не от Собора, а лично от епископа Александра, следует абсолютно 
высокомерная отповедь, в которой издевательства перемешаны с лицемерными отсылками к церковной традиции. Почему 
лицемерными? Потому что я не понимаю, каким образом может церковная традиция основываться на унижении своих 
собратьев по вере, по Церкви, людей, которым не безразлично ее единство. О чем, например, пишет епископ Александр? 
Епископ Александр упрекает одесских священников в том,  что они берут на себя смелость судить о том,  был Мазепа 
справедливо подвергнут анафеме или нет на том основании, что Одессы не было в те времена. Такой замечательный, 
убийственный аргумент: «Одессы не было и не Ваше дело судить!». А что, Драбинко был в то время? Или, может быть, при 
таком-то подходе обо всём, что после  XVIII столетия произошло на территории нынешней Украины, вообще не должны 
судить люди, живущие в регионах, которые в XVIII веке Украиной не были? На минуту вспомним, что та Украина, Украина 
времен Мазепы, составляла одну пятую от нынешней.

Что это такое? Это, на самом деле, самооправдание от лица украинского священноначалия уже свершенных и 
будущих шагов. За последний год никто иной как уважаемый Блаженнейший митрополит Владимир уже успел сказать в 
связи с настойчивыми призывами к Церкви высказаться по этому поводу, что, да, голодомор 30-х годов – это геноцид 
украинского народа. И своим пастырским словом освятил попытку заложить мину в отношениях между Россией и Украиной. 
Голод 30-х годов – страшная трагедия и преступление, но преступление, которое не имело сознательной цели уничтожения 
украинцев,  русских  или казахов.  На самом деле,  можно говорить о  том,  что  это  было последствием коллективизации, 
последствием раскрестьянивания, раскулачивания, расказачивания. Нет ни одного документа, который мог бы подтвердить 
(я говорю об этом, как историк), в котором бы предписывалось: надо в этих областях Украины для уничтожения украинского 
народа путем голода провести такие-то мероприятия. Ничего похожего нет. Просто в природе не существует. 
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Каждый третий казах погиб. Это в удельном отношении гораздо более серьезная потеря, чем потеря, скажем, 
среди украинцев или русских. Пока, во всяком случае, я не слышал,  чтобы в Казахстане говорили:  «Это нас,  казахов, 
специально морили голодом». А русские? В том числе из тех епархий, в которых Блаженнейший митрополит пребывал до 
того,  как  был  избран  на  высокую  должность.  Он  же  из  Ростова.  И  Ростов  тоже  был  одним  из  очагов  голода,  как  и 
Ставропольский, Краснодарский край, мой родной (какой из них роднее, не знаю, потому что род мой из Ростова, а сам я из 
Краснодарского края). 

Это  же  неправда  про  геноцид!  Зачем же  эту  неправду  поддерживает  руководитель  Украинской  православной 
Церкви? И создает разброд в душе верующих? Мы видим, что это уже сказывается: по всем опросам представление о 
геноциде вдолбили за эти полтора года людям на Украине. Большинство уже склонно считать: да, голод был геноцидом 
именно украинского народа.

По вопросу НАТО пока еще не успели вдолбить. А по вопросу о геноциде уже успешно вдолбили.  Дальше – 
больше.  Как  только  принимается  решение  о  том,  что  надо  теперь  увидеть  национального  героя  именно  в  Мазепе,  и 
приснопамятный Указ принимается Президентом Ющенко, – тут же, как «двое из ларца», появляются решения Киевского 
городского Совета о переименовании улицы, на которой стоит Киево-Печерская Лавра, в улицу Мазепы. Следует волнение 
верующих по этому поводу, их протесты и выступление по этому поводу Синода Украинской православной Церкви. Синод 
вроде бы против, но как! Вот текст: «что касается необходимости увековечить память гетмана Ивана Мазепы, то его имя 
могла  бы  носить  одна  из  прилегающих  улиц.  Если  возможно,  лучше  бы  закончить  реставрацию  так  называемого 
Мазепинского  корпуса  Верхней  Лавры и  Лаврских  ворот,  что  были  построены  Мазепой.  А  также  установить  памятник 
гетману на месте взорванного богоборческой властью Свято-Никольского собора,  или неподалеку от  восстановленного 
Мазепой Михайловского Златоверхого  монастыря». 

В уже процитированном ответе г-н Драбинко пытается доказать, что это такая тонкая форма критики решения 
горсовета, поскольку, всем известно, Златоверхий собор сегодня резиденция отринутого от православия и православной 
Церкви «патриарха» Филарета. Свежо предание, да верится с трудом! Если мы внимательно читаем текст, как я это сделал, 
для нас нет никаких сомнений, что симпатии тех, кто готовил это решение Синода, полностью на стороне тех, кто вновь 
пытается  реабилитировать  Мазепу.  Мазепа  не  может  быть  в  истории  положительным  персонажем,  потому  что  он 
предатель. Ну, не бывают предатели, даже если до этого они строили церкви или выражали любовь к ближним, к детям и 
внукам,  гладили  их  по  голове,   на  основании  того,  что  они  их  гладили  по  голове  или  строили  церкви  признаны 
национальными героями. Генерал Власов во время Отечественной войны, перейдя на сторону Гитлера, тоже рассказывал о 
то,  что  он  борется  с  тиранией  Сталина,  богоборческой  властью,  собирается  возродить  русский  национальный  дух  и, 
вообще, русский народ. Нам, что, теперь на этом основании призвать к реабилитации Власова за его светлые мысли? А 
норвежцам реабилитировать Квислинга? 

И вот это герои, которых кто-то пытается восстанавливать в добром имени, не видя в этом никакой проблемы. Я в 
этом проблему вижу. Я считаю, что это, как минимум, предмет для дискуссий. Я был бы только рад, если бы сейчас здесь 
справа, слева, рядом сидели сторонники другой точки зрения. Кстати, сегодня высказывались разные точки зрения. Впору 
уже говорить о возникновении в Украинской Церкви группы «неизбежников», я бы их так назвал. Это люди, которые твердят: 
«Это неизбежно – отделение Украинской православной Церкви от общего древа Московского патриархата». Я не знаю 
ничего неизбежного в истории при наличии людей, которые защищают свои идеи и принципы. Я намерен это делать и не 
будучи священником. В данном случае моя должность абсолютно не играет никакой роли. Все мы, в конце концов, уходим и 
приходим в этот мир голыми.

За  это  время,  мы должны признать  это,  усилиями,  прежде всего.  государства  на  Украине  создана  ситуация, 
которая чревата очень серьезными последствиями не только для Церкви, потому что раскол Церкви это событие, которое 
затронет  не  только  внутрицерковную  организацию.  Это  событие,  которое  затронет  основы наших  взаимоотношений  – 
русских и украинцев, – что бы ни говорили другие по этому поводу, затронет неизбежно. Это все, как мы видим, – я не 
думаю, что это специально придумано, но по факту получается синхронно – письмо о присоединении к плану ускоренного 
членства в НАТО и все эти усилия по расколу Церквей и другие попытки – все это звенья совершенно очевидной одной 
цепи. Прервать общецивилизационную судьбу России и Украины. Не просто утвердить государственную независимость 
Украины. Никто не посягает на государственную независимость Украины. Я, по крайней мере, точно на нее не посягаю. Но 
прервать общую судьбу, цивилизационное родство, вот о чем идет речь.

Не понимаю, почему я должен быть по этому поводу комплиментарным. Я знаю, что если бы этот вопрос решался 
сто, двести, триста лет назад, то и Тарас Бульба и все остальные безо всяких комплиментарностей бы его воспринимали.

И вот что интересно, что очень, на мой взгляд, показательно. В своем письме, на которое я уже несколько раз 
ссылался, в оправдание этой расправы, по крайней мере, моральной и духовной над мирянами – сторонниками единства 
Русский и Украинской Церквей, вдохновитель этого, недавно рукоположенный епископ Переяслав – Хмельницкий, я имею 
ввиду г-на Драбинко, говорит о том, что Церковь вмешивают в политические дела и она не должна этого допустить.

Вы  знаете,  кто  громче  всех  кричит:  «Держи  вора!».  Это  что,  в  тот  момент,  когда  в  сентябре  совершалось 
паломничество  Блаженнейшего  митрополита  вместе  с  братьями  Ющенко  на  гору  Афон,  адепты  «политического 
православия» вмешивали УПЦ в политические дела? Можно считать честным то, что сказано в письме г-на Драбинко, что у 
УПЦ никогда проблем не возникает во взаимоотношениях с властью Украины?

Сразу  после  этого  паломничества  на  Афон в  родном селе  Президента  Украины,  где  он  живет,  в  Хоружевке, 
церковь насильно передали Филарету. Может, под впечатлением от совместного молебна? Петр Ющенко, что, возглавляет 
другую организацию, не «Движение за единую поместную Церковь»? И разве недавно назначенный глава Госкомрелигии 
Украины г-н Саган не является заместителем брата Президента в этом движении? Какие еще нужны факты для того, чтобы 
сказать:  вранье то,  что украинская власть не вмешивается в дела Церкви и с ней можно решить все вопросы. С ней 
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действительно  можно  решить  все  вопросы,  она  только  требует  цены  –  разорвите  связь  с  Москвой,  с  Московским 
патриархатом  также,  как  мы  рвем  военно-политическое,  оборонное  пространство,  уже  разорвали  экономическое 
пространство, сделайте свой, наконец, выбор в эту пользу и у вас все будет! Но только, по-моему, «все», – это не молитва 
на Афоне, а нечто вполне земное.

Целый ряд выводов я для себя делаю из того факта, что даже здесь в Москве настигает давление со стороны тех, 
кто хотел бы разрыва. Жаль, что некоторые уважаемые руководители Православной Церкви терпят всё это и, более того, 
идут, в иных случаях, на поводу в отсутствие Святейшего патриарха, который в этих «Рождественских чтениях» не мог 
участвовать по болезни. Но он же вернется.

А самое главное не в этом, конечно. Я заканчиваю на факте неприятном, может быть, для церковного самолюбия. 
Самолюбие  вообще  плохой  советчик.  Самое  главное  заключается  в  том,  что  мы  сейчас  стоим  на  пороге  того,  что 
называется историческим расхождением украинского и русского православия, причем делается это все келейно. Не все, что 
в Церкви делается келейно, можно принять, потому что в кельях пишут и «Повесть временных лет», и Священные Писания, 
и любой православный верующий человек чтит и уважает за это святых отцов – келейников. Но когда речь заходит о судьбе 
миллионов людей, о судьбе тысячелетнего единства Церкви, это не может делаться в келье без совета с людьми. По-
моему, даже необходимость референдума по поводу НАТО доказали. По крайней мере, даже Тимошенко об этом говорит, – 
рассчитывает, видимо, что через оболванивание миллионов людей на Украине сможет протащить это на референдуме. Во 
всяком случае, она признает, что его надо проводить, в отличие от г-на Тарасюка, который и этого не считает нужным 
делать. 

А  вот  в  отношении  единства  русской  православной  Церкви  считается  хорошим  тоном  с  некоторых  пор  все 
свершать по умолчанию. Или, быть может, достаточно тех фальшивых опросов, которые организует на своем сайте такой 
молодой  и  перспективный  священник,  которым  является  новый  епископ  Переяслав  –  Хмельницкий?  Этого  будет 
недостаточно, потому что ответы на вопросы даются теми и так в зависимости того, как этот вопрос задан. А как их г-н 
Драбинко задает, Вы можете все убедиться, когда зайдете к нему на сайт.

Спасибо.

Другие материалы по конференции см. в разделе «Украина». 
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
В Грузии начата подготовка к "эре пост Саакашвили"

14.01.2008, НовыйРЕГИОН
Политический кризис в Грузии, а также прогнозы его дальнейшего развития в интервью на страницах интернет 

ресурса "LentaCom.Ru" комментирует депутат Государственной Думы России, директор "Института Стран СНГ" Константин 
Затулин. "Новый Регион" приводит текст данного комментария российского эксперта. 

-  "У  меня  не  было  никаких  сомнений  в  том,  что  Михаил  Саакашвили  предпринял  ход  с  досрочными 
президентскими выборами лишь для того,  чтобы обновить,  подправить  подмоченный фасад своего  режима.  С самого 
начала это была, если можно так сказать, контрреволюционная затея, связанная с желанием не допустить повторения 
какими-то  другими  персонами  "революции  роз",  не  допустить  повторения  событий,  которые  привели  к  власти  самого 
Михаила Саакашвили", - заявил Константин Затулин. 

-  "Ясно,  что  ни  Михаил  Саакашвили,  ни  любой  другой  президент  никогда  не  проводили  в  Грузии  подлинно 
демократические,  свободные выборы,  без  желания в  ходе этих выборов  еще больше укрепить свои позиции.  На этих 
выборах для Михаила Саакашвили важно было победить в первом туре. Он, собственно говоря, и сделал все возможное и 
невозможное  для  того,  чтобы  протащить  такой  результат.  Напомню,  что  сама  избирательная  кампания  велась  со 
значительными отклонениями от законодательства: выборы проходили в неравноправной обстановке, СМИ прославляли 
главного  кандидата,  о  других  говорили нехотя  и  больше формально.  Телекомпания  "Имеди"  в  этот  раз  чуть  было не 
сыграла роль телекомпании "Рустави-2" в 2003 году. Напомню, что тогда события, связанные с революцией, были тесно 
взаимосвязаны с вещанием телекомпании "Рустави-2". В это раз "Имеди" была разгромлена и так и не восстановила в 
полном  объеме  свое  влияние  и  возможности.  Это  была  единственная  телекомпания,  которую  можно  было  считать 
оппозиционной Михаилу Саакашвили. Все остальные просто были под пятой президентского аппарата", - считает эксперт. 

-  "Следует отметить, что проблемы Михаила Саакашвили были связаны не только с восприятием его фигуры 
внутри страны, но и с переоценкой ценностей вовне. Он попытался этими выборами не дать свершиться такой переоценке 
ценностей. Прежде всего, досрочные выборы предотвратили процесс самоопределения ряда лиц в ближайшем окружении 
Михаила Саакашвили. Я думаю, что на роль возможной наследницы вполне претендовала Нино Бурджанадзе, но Михаил 
Саакашвили просто не оставил ей времени для раскрутки. Как своим западным союзникам не оставил времени для поисков 
другого коня на переправе", - подчеркнул Константин Затулин. 

- "Для того чтобы еще больше привязать Запад к себе, Михаил Саакашвили объединил проведение выборов и 
референдум о вступлении в НАТО. И сегодня, забегая вперед, скажу, что на фоне протеста против такого подсчета голосов 
и желания оппозиции представить эти выборы сфальсифицированными, более чем двусмысленно выглядят результаты по 
голосованию по вступлению в НАТО. Если сами выборы сфальсифицированы, то насколько серьезными можно считать 
результаты референдума? Таким образом Михаил Саакашвили постарался зомбировать Запад и закрепить ситуацию, когда 
Запад остается на его стороне", - отмечает эксперт. 

- "Сейчас мы видим, что эта тактика Михаила Саакашвили, по крайней мере, в отношении официальных западных 
структур, сработала. Они в большинстве своем пели осанну Михаилу Саакашвили и старались не замечать бревна в его 
глазах. Хотя целый ряд СМИ начал потихоньку отходить от Михаила Саакашвили, что является симптомом будущего. Что 
касается нынешней ситуации, то очевидно, что Михаил Саакашвили не пойдет на второй тур и не даст оппозиции такого 
повода. Он будет постепенно закручивать те гайки, которые ему не рекомендовали сейчас закручивать западные союзники, 
и главным образом будет полагаться на те штыки, которые в его распоряжении. А это, прежде всего, правоохранительные и 
силовые структуры. Давно известно, что со штыками можно делать все, что угодно, но сидеть на них долго нельзя, и с этой 
точки зрения сегодняшнее состояние правящего режима в Грузии можно определить как управляемость де-факто. Де-факто 
Михаил  Саакашвили  президент,  де-факто  он  и  дальше  будет  иметь  президентские  полномочия,  но  ситуация  стала 
значительно менее предсказуемой. Процесс наступления "эры после Михаила Саакашвили" начат событиями 2007 года и 
выборами 2008 года. То есть, Грузия отступает в новый период обстановки раздора и откровенной диктатуры со стороны 
Михаила  Саакашвили,  на  что в  этом случае  Запад старательно  закрывает  глаза,  или  пытается их  закрыть",  -  заявил 
Константин Затулин. 

-  "Что же касается последних заявлений Михаила Саакашвили о возможном пересмотре отношений с Россией 
связано с обычными пост выборными маневрами, направленными на желание снизить накал критики в свой адрес. Это 
обычная уловка Михаила Саакашвили. Он много раз предлагал самым ритуальным образом улучшение отношений, что не 
останавливало его в проведении полномасштабных провокаций против самих этих отношений, их содержания и формы", - 
полагает российский эксперт. 

При помощи выборов Саакашвили пытался подправить фасад 
своего режима

14.01.2008,  lentacom.ru
Константин Затулин, депутат Государственной Думы РФ, директор Института стран СНГ:
У  меня  не  было  никаких  сомнений,  что  Саакашвили  предпринял  ход  с  выборами  для  того,  чтобы обновить, 

подправить подмоченный фасад своего режима. С самого начала это была, если можно так сказать, контрреволюционная 
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затея,  связанная  с  желанием  не  допустить  повторения  какими-то  другими  персонами  «революции  роз»,  не  допустить 
повторения событий, которые привели к власти самого Саакашвили. 

Ясно, что ни Саакашвили, ни любой другой президент никогда не проводили в Грузии подлинно демократические, 
свободные  выборы,  без  желания  в  ходе  этих  выборов  еще  больше  укрепить  свои  позиции.  На  этих  выборах  для 
Саакашвили  существенно  важно  было  победить  в  первом  туре.  Он,  собственно  говоря,  и  сделал  все  возможное  и 
невозможное  для  того,  чтобы  протащить  такой  результат.  Напомню,  что  сама  избирательная  кампания  велась  со 
значительными отклонениями от законодательства: выборы проходили в неравноправной обстановке, СМИ прославляли 
главного кандидата, о других говорили нехотя и больше формально. Компания «Имеди» в этот раз чуть было не сыграла 
роль компании «Рустави» в 2003 году. Напомню, что тогда события, связанные с революцией, были тесно взаимосвязаны с 
вещанием компании «Рустави». В это раз «Имеди» была разгромлена и так и не восстановила в полном объеме свое 
влияние и возможности. Это была единственная компания, которую можно было считать оппозиционной Саакашвили. Все 
остальные просто были под пятой президентского аппарата. 

Хочу заметить, что проблемы Саакашвили были связаны не только с восприятием его фигуры внутри страны, но и 
с переоценкой ценностей вовне. Он попытался этими выборами не дать свершиться такой переоценке ценностей. Прежде 
всего,  досрочные выборы предотвратили процесс самоопределения ряда лиц в ближайшем окружении Саакашвили.  Я 
думаю, что на роль возможной наследницы вполне претендовала госпожа Бурджанадзе, но Саакашвили просто не оставил 
ей времени для раскрутки. Как своим западным союзникам не оставил времени для поисков другого коня на переправе. Для 
того, чтобы еще больше привязать Запад к себе, Саакашвили объединил проведение выборов и референдум о вступлении 
в НАТО. И сегодня, забегая вперед, скажу, что на фоне протеста против такого подсчета голосов и желания оппозиции 
представить  эти  выборы сфальсифицированными,  более  чем  двусмысленно  выглядят  результаты  по  голосованию  по 
вступлению  в  НАТО.  Если  сами  выборы  сфальсифицированы,  то  насколько  серьезными  можно  считать  результаты 
референдума? Таким образом Саакашвлили постарался зомбировать Запад и закрепить ситуацию, когда Запад остается на 
его стороне. 

Мы  видим,  что  эта  тактика  Саакашвили,  по  крайней  мере  в  отношении официальных  западных  структур, 
сработала. Они в большинстве своем пели осанну Саакашвили и старались не замечать бревна в его глазах. Хотя целый 
ряд СМИ начал потихоньку отходить от Саакашвили, что является симптомом будущего. Что касается нынешней ситуации, 
то очевидно, что Саакашвили не пойдет на второй тур и не даст оппозиции такого повода. Он будет постепенно закручивать 
те гайки, которые ему не рекомендовали сейчас закручивать западные союзники, и главным образом будет полагаться на те 
штыки, которые в его распоряжении. А это, прежде всего, правоохранительные и силовые структуры. Давно замечено, что 
со штыками можно делать все, что угодно, но сидеть на них долго нельзя, и с этой точки зрения сегодняшнее состояние 
правящего режима в Грузии можно определить как управляемость де-факто. Де-факто Саакашвили президент, де-факто он 
и дальше будет осуществлять президентские полномочия, но ситуация стала значительно менее предсказуемой. Процесс 
наступления эры после Саакашавили начат событиями прошлого года и выборами в этом году. То есть, Грузия отступает в 
новый период обстановки раздрая и откровенной диктатуры со стороны Саакашвили, на что в этом случае Запад закрывает 
глаза или пытается закрыть.

Заявление Саакашвили о возможном пересмотре отношений с Россией связано с обычными послевыборными 
маневрами, направленными на желание снизить накал критики в свой адрес. Это обычная уловка Саакашвили. Он много 
раз  предлагал  самым  ритуальным  образом  улучшение  отношений,  что  не  останавливало  его  в  проведении 
полномасштабных провокаций против самих этих отношений, их содержания и формы.

Украина решила поделить Азовское море по принципу: "мое – это 
мое, и твое – это тоже мое"

15.01.2008, Единая Россия
Комментарии К.Затулина

Украина может в одностороннем порядке установить границу между Россией и Украиной в Керченском проливе, 
заявил в интервью еженедельнику "Зеркало недели" министр иностранных дел Украины Владимир Огрызко.

По словам главы МИДа, спешить Украину заставляет желание не допустить в будущем катастроф, подобных той, 
которая  случилась  в  ноябре  в  Керченском  проливе.  Однако  на  самом  деле  речь  идет  о  контроле  над  важнейшей 
транспортной артерией Азово-Черноморского бассейна. 

Киев  настаивает  на  разделе  Азовского  моря  и  Керченского  пролива  по  серединной  линии.  В  этом  случае 
судоходный фарватер пролива достается Украине, и она сможет не только взимать с российских судовладельцев сборы за 
его проход, но и запустить в Азовское море корабли НАТО. Москва предлагает провести границу в проливе по фарватеру, а 
за Азовским морем оставить статус внутреннего, куда корабли третьих стран могут зайти только с обоюдного согласия РФ и 
Украины. Но на это не согласен Киев, и переговоры безуспешно длятся уже более 10 лет. 

Установление  границ  в  одностороннем  порядке,  которым  грозит  Огрызко,  может  означать,  что  украинские 
погранкатера начнут перехватывать в проливе все корабли, идущие из РФ и обратно без разрешения Украины. В этом 
случае Волго-Донской канал просто встанет. Далее можно ожидать, что российские погранкатера и корабли ЧФ с базы в 
Новороссийске попытаются разблокировать транспортную артерию. Для Киева это станет поводом форсировать вывод ЧФ 
из Севастополя и призвать к посредничеству НАТО, как это уже было в 2003 году в ходе конфликта из-за Косы Тузла, 
отмечает РБК daily. 

Член Генерального совета партии "Единая Россия", член комитета Государственной Думы по делам Содружества 
Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин:

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

13

http://click01.begun.ru/click.jsp?url=4vrJyKQJDdV6FNfiHLteWuUdR6*n-YGioUYH1a6UwyA3nl5cb74ZZRTQoMFBnieP3IFO8UsU7RNWJLOoarmVFysjU4kEzDHFkkyvpYydTiZZvueFMxet83MM9nm12-bC7Wss74ih9xyD4Rn*ha8*WLP92qSJZCKmOizETC0UCmy2O73SRkcdAjc81gtOi13UnGSDKfYpEC1vPJSFlGY8lU-hn-hG7PbVqfE89FXizg*wgP3CT*m7tBLAEIr3td2sO3FlVtLvsGPI82DK4SIyErhnQEoDuaXXpM34sxTjO-ztfIq6KQZlUNt27VveFSrDJ5qIwRIEpvACQB6o2pEzkuBoIA1bgsTwsLl4iPCoI9ubP14AQN98xivWcK2i7d48FTjrrK1rzuPnofLZnOQPvDvXmaWJ8A5e5UtEiKQnf5GyaZX-aDRZxmZB88C8ZXlZjsSsLeHrHGIMR7MpENjZ66ue4ccbHCNz
http://click01.begun.ru/click.jsp?url=4vrJyJVlBnnWuHtOsBfy9kmx6wMLUS0ODeqreQI4b4y9U--osE7P7QbBdaeG-e5AE06BPoTbItxl3Bj7qtO6SzJfGFJ9jbF*7236nluPyqA3jTLRp5GtHvc3fvm8R-Ag4HgXZkqfG3xOPuIjXnFywlzFh-8uBU2RQG5mPQh04oM8AjmzzZLG6Zvww00mlxc711WalCF2MyRwMnBioVWOC5h30gBq7y2UDly4Az7LfhOO1270d6tuBtUKj9p-4zYwQZeUB8h-vlEJ0JMs98VknW0-dq552CAcFxYn498M8JmVxp7VsQBJu3X2d6KWpkSbgG-4Cb0bfDj8Wui3Ou4Twr0piLs4f2JTi6XRDbNFaF3nTkrhyGEdeKdBQQ5mh5DiYhc8hLd9VHjYDuxYAIe59dWpUt3vZRZRw-jUWvOhoXqKM7RNcDKm*Nip18-y5BFhNiuVeFumHMu8lL-mPF-s6g
http://click01.begun.ru/click.jsp?url=4vrJyN-NFOtEKuncIoVgZNsjeZGZw7*cn3g565Cq-R4DOgIJPSY0*6lRi*Cu1Dl0J3q1CrDvFuih0aQ2oOr5BtDJtM19OUDqcySt1cSGPLMdIzDTWTsa1VUq0F*T-dDky00Kya6H0Tqlxz-Yo4kYfhGo9akhaA9XpWe-KdvlmBXPQsSrPz5ke*k2ChQOC6bCinKVP*A-Bjt5KoKTgnAqg1n3ie5Q*uDDv*cq4kP02BmmluvUWf*togTWBpzho8u6LWdzQMT5pnXe5Xbc9zQkBK5xVlwVr7PBstvupQL1Ler7apysPxBzRs1g*03IAzzVfRWFDDjQOxvJU6HeOPKvR4lbpGGP82RwnLdol5Ek*ajCyKHjm7EM57eTUUpeG61SV0G*XdfPWL7KyZ6T4XQ6tKUJqZl5NErqLhAxFI8X4IqkU21j6JS0zlCrKHeyKPF7nlCf9d2D6tQEvTrD-rwodnYHeWFcSr-PmIU71vUIsmUSOhFIkvFCRA
http://click01.begun.ru/click.jsp?url=4vrJyMU6eclmCMv*AKdCRvkBW7O74Z2*vVobybKI3zzYZC2MRmlBtPH4Pao9PGWUx5pV6lAP9ghiLQ8*ijxvYoAuaW6Q2H8xmNe36nJA*0hoFbOy4N6GZGtTlAl6ugrAw2xQoPntv9QHs9rR50*faAcNBT1fBbNwidicBlCxt3Qngr43ul4ApvNhLWCy77GasSpS4el7OfNrYfgaaBwWyTi2ISQchoST3CNzQeilsanz1D5vyWy9GlN9LwRdLLHFtPq10OE4pE-QKvhL0SWF3vJQ5SMdcgRnBRb6P2-g47IaQYYRd8td0pqcYIt8p6TrfdhUeEqtMHDoPp*Kdy6qHHI2yu0Vuiep*eKDk7UtF7cuof-Oc7aHV34a**IoJP-uHEOJ6NbWInIt841T0ko6Yr3TqSTrJKBEK4kcsB1W8gImNWp-hslHOGLMcKqR47BVfNbqXQdMy4ou8bfy*vIzNCa*8rVWsiro


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

-  Хочу обратить внимание,  что Украина,  в  отличие от  России,  впервые в  своей истории ведет обсуждение  о 
режиме проливов.  Поскольку  прежде Украины не  существовало,  не существовало и практики ведения подобного  рода 
переговоров  и  определения  режима  проливов.  Между  тем,  исторический  опыт  России  во  многом  связан  на  этом 
направлении с борьбой за проливы и с определением режима этих проливов. Речь, правда, шла не о Керченском проливе, 
а о Босфоре и Дарданеллах. Напомню, что из-за этого вопроса на протяжении, по крайней мере, 200 лет лихорадило все 
страны черноморского бассейна и прилегающего Средиземноморья. 

В  конце  концов,  то,  что  сегодня  является  международной  практикой  и  международным правом  в  отношении 
режима  проливов,  установлено  специальными  конвенциями  в  Монтрё.  Эти  конвенции,  между  прочим,  устанавливают 
гарантии для государств, которые расположены внутри Черного моря и по территории которых не проходят эти проливы. В 
соответствии с жесткими регламентами эти страны на что-то имеют право, на что-то не имеют. Устанавливается общий 
согласованный  режим  судоходства.  Например,  в  отношении  военных  кораблей  нечерноморских  стран.  Все  это  было 
предметом очень долгой, многолетней дипломатической борьбы и переговоров.

Сейчас наши украинские коллеги, которые ничего этого знать не хотят, на голубом глазу пытаются доказать, что 
они вправе определять фарватер и границу в Керченском проливе, как им угодно, не договариваясь предварительно о 
нормах судоходства в Керченском проливе и о принципах мореплавания в Азовском море, которое является внутренним 
морем России и Украины.

Все  это  демонстрирует,  во-первых,  авантюризм,  во-вторых,  хватательные  рефлексы  украинской  дипломатии. 
Никаких односторонне установленных границ в Керченском проливе, я уверен, Российская Федерация не признавала, и 
признавать не собирается. Одно время существовала практика, на мой взгляд, порочная. Украина пользовалась прежними 
советскими административными картами, в соответствии с которыми взимала в свою пользу таможенные проливные сборы. 
На мой взгляд, если эта практика еще существует, Россия имеет такое же право собирать таможенные сборы. 

Размер  сборов  и  использование  этих  средств  должны  быть  взаимно  обговорены.  Тот  факт,  что  один  берег 
Керченского пролива российский,  а другой украинский,  предрасполагает обе стороны к  договоренностям.  Вместо этого 
наиболее рьяные украинские переговорщики – в данном случае я могу сказать о г-не Огрызко - передергивают факты и 
пытаются, как в фильме "Свадьба в малиновке", определить, что "мое – это мое, и твое – это тоже мое". Когда речь заходит 
о фарватере, а это важный во всех отношениях параметр судоходства в Керченском проливе, они хотят присвоить его себе 
на всем его протяжении, в соответствии со своим представлением о серединных линиях. Когда речь заходит об ущербе, 
который, например, был нанесен России и Украине недавним ураганом в Керченском проливе, они охотно предоставляют 
Российской Федерации право компенсировать ущерб, не считая, что они имеют к этому отношение. Во всяком случае, это 
следует из последнего интервью г-на Огрызко "Зеркалу недели" в Киеве.

Я  считаю,  что  этот  дешевый  провинциализм  и  популизм  украинской  внешней  политики  ни  в  чем  так  не 
сказывается, как в попытке играть в наперстки по вопросу Керченского пролива и Азовского моря. Я убежден, что наша 
позиция вполне логична и говорит о том, что дело не в определении границ, а в обеспечении судоходства и гарантиях 
безопасности,  что  лишний раз  подчеркнула  трагедия,  разыгравшаяся  в  Керченском проливе  и  Азовском море.  Речь  о 
необходимости развивать коммуникации и продвинуться, наконец, в осуществлении уже долго обсуждаемого и тормозимого 
киевскими  властями  проекта  Керченского  туннеля.  Необходимо  договориться,  чтобы  международная  юрисдикция  в 
отношении третьих стран была компромиссной. Азовское море – это море, которое со времен азовских походов Петра I и 
сидения казаков в городе Азове в XVII веке было внутренним озером. В греческие времена оно и называлось Миотским 
озером. На берегах этого мелководного моря никто не строил укреплений и пограничных сооружений.

Если Украина настаивает на правах на Азовское море без ограничений, это по-русски означает, что, когда будет 
поставлена последняя подпись на соглашении о демаркации границы,  на следующий день Украина будет в состоянии 
нервировать Россию приглашением в свои порты на Азовском море кораблей НАТО или военных судов третьих стран, 
которые в этой акватории не появлялись со времен Петра I.

До тех  пор  будет  висеть  замок  на  окончательных договоренностях  по  Керченскому  проливу,  пока  украинская 
сторона не возьмется за ум и не поймет, что компромисс – лучший способ договоренностей с другой стороной, которая, по 
крайней мере, не меньше Украины и обладает не меньшими возможностями оказывать давление на ситуацию.

Константин Затулин: Запад ведет в Сербии двойную игру
21.01.2008, Единая Россия

Комментарии К.Затулина
В минувшее воскресенье прошли выборы президента Сербии. Выборы эти вызвали большой интерес не только в 

России, но и во всем мире. Ведь в споре двух наиболее вероятных претендентов решается вопрос о том, каким путем 
пойдет Сербия – будет ли это курс на укрепление традиционных славянских связей, в первую очередь с Россией, или 
прозападным. И конечно очень весомую роль в  этом споре сыграет отношение кандидатов к  проблеме независимости 
Косова, ставшего в последнее время эпицентром мировой напряженности.

Выборы состоялись. По оценкам международных наблюдателей и самих кандидатов они прошли без нарушений. 
Согласно  предварительному  подсчету  голосов,  с  небольшим  отрывом  (39,5%)  лидирует  председатель  Сербской 
радикальной партии Томислав Николич, против (34,5%) у действующего президента Сербии Бориса Тадича. 

Итак, предстоит второй тур. Интрига и напряжение сохраняются. О перспективах второго тура выборов Сербии 
сайту edinros.ru рассказал член Генерального совета партии "Единая Россия", первый заместитель председателя Комитета 
ГД по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, Константин Затулин:
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- Выборы в Сербии будут продолжены 3-го февраля. Во второй тур выходят два кандидата Томислав Николич и 
Борис Тадич. Николич возглавил Сербскую радикальную партию после того как Воислав Шешель добровольно явился в 
Гаагу, рассчитывая превратить процесс против него в обвинение самого гаагского трибунала. Это ему удалось, и сейчас 
Гаагский  процесс  над  Шешелем  прерван  на  время  избирательной  кампании  в  Сербии.  На  этом,  обозначив  свою 
пристрастность, настоял Запад, чтобы лишить Шешеля трибуны на время выборов.

Борис  Тадич  -  сторонник  укрепления  связей  Сербии  с  Западом,  с  ЕС  и  НАТО.  Выборы  вызвали  серьезную 
активность избирателей. Ведь на кону не только судьба президента Сербии, который согласно Конституции имеет все-таки 
ограниченные полномочия, но важный для каждого серба вопрос об отношении к независимости Косова. 

На сегодняшний день все сербские политики едины в том, что односторонняя независимость Косова для Сербии 
неприемлема. Тем не менее, по-разному избиратели оценивают кандидатов с этой точки зрения.

Тадич строит свою кампанию на необходимости для сербов вписаться в западный мир. Его оппонент Николич 
человек традиционных ценностей, подчеркивающий, прежде всего, тему российско-сербского единства, опоры на Россию. 
Сербская радикальная партия выступает против членства Сербии в ЕС и НАТО, за расширение сотрудничества с Россией, 
в том числе и военного (планы создания в Сербии российской военной базы).

Предсказывать результаты второго  тура  сейчас  не  берется никто.  В этой  связи  стоит  отметить  роль  Запада, 
который поддерживает на сербских выборах кандидата Тадича, нисколько этого не стесняясь. И сегодня за Тадича говорят 
его обещания высокого жизненного уровня для каждого жителя страны, но на этом фоне двойная игра, которую ведет Запад 
-  с одной стороны удерживая косоваров от провозглашения независимости до завершения выборов, и не скрывая,  что 
после этой кампании намерен все же признать Косово, вопреки мнению Сербии - становится очень уж заметна. Между тем, 
ясно, что такое признание не будет принято в Сербии и вызовет взрыв антизападных настроений. Поэтому те политики, 
которые  сегодня  выражают  симпатии  Западу,  для  избирателей  заведомо  подозрительны.  Столь  же  подозрительны  и 
кандидаты, не вышедшие во второй тур, но склоняющиеся к поддержке Тадича. Речь идет о Велимире Иличе, именно с ним 
связан Воислав Коштуница председатель правительства Сербии.

Выбор Коштуницы очень  сложен.  Коштуница  и  Тадич  сотрудничают  в  рамках  коалиции,  но  с  другой  стороны 
Коштуница в расчете на умеренно националистические голоса сербов остается категорическим противником отделения 
Косова от Сербии. Это его объединяет с Николичем. Потому от того, кому он отдаст свои предпочтения, зависит и его 
судьба. Учитывая все это, кандидаты будут идти голова к голове.

Хочу отметить и то, что Запад в сербских выборах намерен реализовать заведомо нереализуемый вариант. И 
Косово признать, и одновременно обеспечить за собой контроль за сербской политикой, проведя близкого себе кандидата. 
На этом фоне ЕС уже заранее заявил о введении безвизового режима для сербов, словно предложив им отступного за 
Косово. Запад пригласил Тадича в Брюссель на подписание ряда документов, что также является формой поддержки.

Вместе с тем, небывалой популярностью в Сербии пользуется и Россия. Сделай Россия в этой игре открытые 
ставки, это оказало бы решающее влияние на голосование.

Затулин: Исход выборов в Сербии определят проигравшие
21.01.2008, РОСБАЛТ

МОСКВА, 21 января. Исход президентских выборов в Сербии во многом будет зависеть от позиции кандидатов, 
проигравших в первом туре.  Такое  мнение  высказал корреспонденту  «Росбалта»  депутат  Госдумы Константин Затулин 
от партии «Единая Россия», который сейчас находится в Сербии.

Напомним,  по предварительным  данным,  ни  одному  из  кандидатов  на президентских  выборах  в Сербии 
не удалось  заручиться  поддержкой  50%  избирателей.  В связи  с этим  второй  тур  выборов  назначен  на 3  февраля. 
В настоящее время,  по результатам обработки  80% бюллетеней,  38,2% голосов  избирателей  получил лидер  Сербской 
радикальной партии Томислав Николич, а действующий президент страны  Борис Тадич — 35,1%.

«Победа Тадича во втором туре не является предопределенной, — считает Затулин. — Напротив, острая борьба 
между  кандидатами  сохранится  до  самого  последнего  момента,  и в ее  рамках  от представителей  третьих  сил, 
не прошедших  во  второй  тур,  потребуется  решить,  за кого  они  призовут  голосовать  своих  сторонников».  По словам 
парламентария,  прежде  всего  речь  идет  о выборе  в пользу  одного  из  кандидатов  со  стороны  Воислава  Коштуницы. 
«Остальные  кандидаты — политически  незаметные  фигуры и вряд  ли  окажут  влияние  на исход  выборов», — полагает 
Затулин.

В то же время депутат  отметил, что такой выбор окажется «сложным».  «С Николичем Коштуницу объединяет 
позиция по Косово,  но разделяет конкуренция за патриотические голоса,  поскольку сторонники Коштуницы — это более 
умеренные сербские националисты, которые на приемлют расправы Запада над Югославией, а затем  и над Сербией».

С другой стороны, Коштуница находится в коалиции с Тадичем, что продемонстрировали прошлогодние выборы 
спикера Скупщины, заметил Затулин. Тем не менее депутат считает, что отказ Коштуницы от поддержки Николича «может 
стоить ему политического будущего и не только ему, но и многим его единомышленникам». «Ведь очевидно, что кто бы ни 
был избран президентом Сербии, это вряд ли остановит тех на Западе, кто уже поставил на независимость Косово», — 
заявил депутат.

«Позиция России – это серьезная заявка на будущее»
 21.01.2008, РИА «Выборы»

Беседовала Ю. Хлопина

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

15



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Директор Института стран СНГ о выборах в Сербии и проблеме Косово.
- Как Вы оцениваете ход выборов в Сербии и предварительные итоги голосования?
-  Выборы проходили при высокой активности  избирателей.  В  16  часов  по  московскому времени ЦИК Сербии 

объявит результаты первого тура выборов. Пока, судя по тем данным, что есть у меня, можно сказать следующее: второй 
тур выборов состоится, в нем примут участие два кандидата – лидер Сербской радикальной партии Томислав Николич и 
действующий президент Сербии Борис Тадич. 

С самого  начала  интрига  этих  выборов  была тесно  связана  с  дискуссией  по  судьбе  Косово  и  отношением к 
независимости этого автономного края. Как известно, Запад (по крайней мере, ведущие страны Запада, а также США) давно 
дал понять, что поддержит такую независимость, невзирая на вето ООН. В Сербии это хорошо понимают, понимают, что 
провозглашение независимости Косово искусственно затягивается на Западе с тем, чтобы обеспечить на выборах в Сербии 
победу более близкому кандидату, связанному с Западом. Речь идет о Борисе Тадиче. В настоящий момент он уступает 
Томиславу Николичу несколько процентов голосов. 

Ясно,  что  второй  тур  будет  напряженным,  кандидаты будут  идти  голова  к  голове,  многое  будет  зависеть  от 
позиции тех кандидатов и тех партий, которые не вышли во второй тур. Главная интрига – какую позицию займет, в конце 
концов, Воислав Коштуница и его кандидат Велимир Илич. Ясно, что для Коштуницы это очень непростой выбор, поскольку 
самовыдвижение  Илича  при  поддержке  Коштуницы  было  связано,  прежде  всего,  с  нежеланием  призвать  к  выборам 
Николича или Тадича. Коштуница безусловный противник косовской независимости. Это объединяет его с Николичем, но 
Коштуница заигрывает как с Россией, так и с Западом. Кроме того, он состоит в одной коалиции с Тадичем и в парламенте, 
и в правительстве.

 Борис  Тадич,  безусловно,  признает  важность  отношений  Сербии  и  России,  как  и  любой  сербский  политик. 
Безусловно, он против независимости Косово, но при этом он пытается доказать избирателям, что будущее Сербии - в 
Европе,  или  точнее  сказать  в  Европейском союзе.  Он не  исключает  членства  Сербии в  НАТО,  и  Запад изо  всех  сил 
помогает ему так, чтобы не навредить, поскольку Тадич не очень популярен в Сербии. Тем не менее, Тадич апеллирует, 
прежде всего, к  традиционным ценностям,  к желудку сербского обывателя, говорит о пенсиях, о зарплатах, все это он 
связывает  с  сотрудничеством  с  Западом,  пытается  доказать,  что  только  в  сотрудничестве  с  Западом  можно 
удовлетворительно разрешить косовскую проблему. Мне кажется, что последнее вероятно с натяжкой. Ясно, что после 
выборов, кто бы ни победил, ведущие западные державы признают независимость Косово, что вызовет взрыв негодования 
в Сербии. 

Сегодня все политики в Сербии, которые ставят на прозападный вектор, рискуют. Прежде всего, те, чей электорат 
не  является  подчеркнуто  прозападным.  Вот  в  чем  интрига  этих  выборов.  Тадич  28  января  едет  в  Брюссель,  там  он 
подписывает некие символические договоренности с Европейским союзом. Ясно, что если бы Россия вела себя хотя бы так 
же, как Запад, то, безусловно, могла бы существенно повлиять на выборы в Сербии. Владимир Путин является наиболее 
популярным  политическим  деятелем  в  Сербии.  Оба  кандидата  признали,  что  выборы  происходили  в  нормальной 
обстановке, что фальсификаций они не ждут. Оба заявили о том, что они удовлетворены итогами и выразили надежду на 
победу во втором туре. 

Очень  симптоматичным  мне  кажется  поведение  западных  наблюдателей,  да  и  самого  ЦИК.  Все-таки 
окончательный результат выборов не ясен. Что бы ни говорили по поводу перспектив Тадича во втором туре, он может 
проиграть. А западные наблюдатели, тем временем, набрали в рот воды и молчат по поводу оценок проведенного первого 
тура выборов, хотя их кандидат, или точнее кандидат, которому они симпатизируют, заявил о признании итогов выборов и 
подчеркнул  хороший  уровень  проведенной  избирательной  кампании.  Мне  кажется,  что  на  Западе  зарезервировали 
следующую схему действий: они не будут ничего говорить до второго тура, но если во втором туре победит Николич, то мы 
услышим целый набор стандартных обвинений относительно того, что выборы в Сербии проходили не так, что они не могут 
быть признаны законными и демократичными. Если же победит Тадич, то Запад будет праздновать победу. Сегодня мы 
пытались выяснить у наблюдателей от ОБСЕ и БДИПЧ, будут ли они делать свои заявления, но в ответ услышали только 
испуганные голоса и заверения о том, что они выпустят какие-то пресс-релизы. 

-  Как отразится решение косовского вопроса на России, в том случае, если независимость автономной 
области будет признана?

- Это будет означать, что Россию не послушали. Еще более важно, что это, возможно, будет означать, что вскрыт 
ящик Пандоры и в этом вопросе целый ряд уважаемых государств продемонстрировали, что принципы принципами, а свой 
интерес важнее. Я думаю, что перед Россией встанет определенное испытание. В этой ситуации Россия, в первую очередь, 
должна будет подтвердить принципиальность своего поведения, а с другой стороны, на повестку дня встанет вопрос о 
признании независимости непризнанных государств на постсоветском пространстве. И как бы кому ни хотелось в России 
или за ее пределами перестать обсуждать этот вопрос, он неизбежно будет висеть. Это будет экзаменом на независимость 
России во внешней политике. Если Россия не поддержана в  своих обращениях, касающихся общих принципов признания 
независимости,  то  она  имеет  всякое  моральное  право  продемонстрировать  свое  представление  о  происходящем  на 
постсоветском  пространстве,  где  уже  пятнадцать  лет  существуют  фактически  полноценные  государства,  обладающие 
сильными атрибутами государственности и демонстрирующие высокие демократические стандарты. Мне кажется, что это 
будет  экзамен  не  столько  на  признание  независимости  Абхазии  и  Южной  Осетии,  сколько  экзамен  на  признание 
независимости российской внешней политики в этом вопросе. 

-  Насколько  вероятно,  что  подобная  практика  (я  имею  в  виду  признание  независимости  Косово) 
распространится и на другие суверенные государства?

- Вопрос независимости, очевидно, является острым вопросом международного права и международной политики, 
но вместе с  тем он является результатом внутреннего развития.  И если Россия хоть на минуточку позволила кому-то 
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усомниться  в  своей  реакции  на  вмешательство  в  свои  внутренние  дела  и  попытке  признания  независимости  Чечни, 
Татарстана или еще кого-то, то я уверен, что наши конкуренты в мире уже давно бы сделали это. Речь не о том, что мы 
признаем и тем самым открываем возможность кому-то признать независимость Чечни. Речь идет о том, что за последние 
восемь лет  президентства  Путина  вопрос  независимости  Чечни  отошел в  прошлое.  И  в  этом один из  положительных 
моментов правления президента Путина. Сама по себе фактическая независимость Чечни была достигнута в результате 
подписания соглашений в Хасавюрте. Эта независимость была тогдашней масхадовской и басаевской Чечней употреблена 
во враждебных целях. Чечня, как известно, напала на Дагестан, а России в 1999 году не оставалось ничего кроме, как дать 
отпор. С этого момента я не вижу серьезной возможности обсуждать даже теоретически вопрос о независимости Чечни. Но 
если бы у Запада была малейшая возможность попробовать это сделать и не оказаться наказанным, то он, безусловно, 
сделал бы это. 

Нас  не  должны  смущать  призывы  рассматривать  Абхазию  и  Осетию  в  контексте  Чечни  или  еще  какой-то 
гипотетической структуры. Если мы будем настолько плохо управлять Россией, что в составе России появится «Абхазия и 
Южная  Осетия»,  я  говорю в  кавычках,  то  в  таком случае  будем виноваты  мы и  только  мы.  Так  же  как  и  грузинское 
руководство, прежде всего, виновато в появлении Абхазии и Южной Осетии, а не заговор Москвы или всеобщая нелюбовь к 
Грузии. 

- Что может сделать Россия сейчас для того, чтобы повлиять на решение косовского вопроса?
- Россия влияет на решение косовского вопроса. Начнем с событий, которые ближе всего – выборов в Сербии. В 

Сербии  существовали  вполне  реальные  планы  сдачи  Косово.  Прозападные  силы  нашли  бы  возможность  объяснить 
сербскому народу это, они сказали бы, что им ничего не остается кроме как признать независимость Косово. Но поведение 
России абсолютно изменило контекст внутренней политической жизни в Сербии. Всем и каждому в Сербии стало ясно, что 
именно от них зависит, в конечном счете, будущее, ведь независимость как провозглашается, так и отменяется. Сербия 
была в разных ситуациях: пятьсот лет она была под владычеством Турции, тем не менее, она надеялась, верила и,  в 
конечном счете, победила. Также я думаю, что позиция Сербии по косовскому вопросу является прологом будущих решений 
в этом вопросе. 

Борьба за Косово дает возможность сербскому народу выжить, иначе этот народ «осужден» на исчезновение, как 
и  его  государство.  Россия  же  должна  продемонстрировать,  что  она  восстанавливает  свои  исторические  позиции.  И 
восстанавливает их не в результате военных авантюр, а в результате занятия всем понятной честной позиции, которая 
разделяется многими из тех, кто сегодня подневольно двигается в фарватере США и НАТО. Далеко не все члены НАТО в 
восторге от равнения на США по проблеме Косово. У Испании есть проблемы с Каталонией и страной басков, у Франции – с 
Корсикой, у Великобритании – с Северной Ирландией и даже Шотландией. На самом деле, многие страны обременены 
сегодня такими проблемами, поэтому позиция России – это серьезная заявка на будущее. Жизнь не кончается, даже с 
провозглашением независимости в Косово. 

Борьба на президентских выборах в Сербии будет идти до 
последнего момента, считает Затулин

21.01.2008, ИТАР-ТАСС
МОСКВА,  21  января.  /ИТАР-ТАСС/.  Серьезная  борьба  на  президентских  выборах  в  Сербии  будет  идти  до 

последнего  момента  и  завершится  победой  одного  из  кандидатов  "с  самым  небольшим  перевесом  голосов",  считает 
депутат Госдумы, член комитета по делам СНГ Константин Затулин. 

Такой  прогноз  он  сделал  корр.  ИТАР-ТАСС  по  телефону  из  Белграда,  где  находится  в  составе  группы 
наблюдателей за выборами от Госдумы. "Кто бы ни был избран, - сказал он, - после этого ряд европейских стран признают 
независимость края Косово, и тогда последует взрыв негодования в Сербии" по адресу Запада. "Они это чувствуют, они это 
знают - третий на выборах Велимир Илич уже заявил, что до конца месяца откладывает призыв сторонников голосовать за 
Тадича или Николича", - подчеркнул парламентарий.

Он добавил, что главу правительства Сербии Воислава Коштуницу объединяет с Николичем "общая позиция по 
Косово и о том, что вступление в НАТО неприемлемо". 

Вопрос о победителе выборов в Сербии может решить небольшое 
число голосов – политолог

21.01.2008, РИА «Новости»
МОСКВА, 21 янв - РИА Новости, Сергей Рябикин. Победитель второго тура президентских выборов в Сербии 3 

февраля может определиться небольшим преимуществом в количестве голосов, считает директор Института стран СНГ, 
депутат Госдумы Константин Затулин.

"То, что казалось формулой сербских выборов - в первом туре побеждает Николич, во втором - Тадич, может не 
сработать. Проблема Косово вполне может качнуть сербский электорат в сторону радикалов. Кандидаты могут идти голова 
к голове. Вопрос о победителе остается открытым", - сказал Затулин РИА Новости по телефону из Белграда, комментируя 
итоги  воскресных  президентских  выборов  в  Сербии,  победителями  которых  стал  представитель  сербских  радикалов 
Томислав Николич и действующий президент Борис Тадич.

Группа российских наблюдателей, куда входил Затулин, работала не только в Белграде, но и в других районах 
Сербии.
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"Вывод  однозначный  -  выборы  были  свободными  и  демократическими,  а  подсчет  голосов  был  честным",  - 
констатировал он.

Как  отметил  политолог,  Россия  в  настоящее  время  пользуется  в  Сербии  громадной  популярностью.  "Даже 
победители выборов - Николич и Тадич проигрывают в рейтинге по опросам населения страны лидеру России Владимиру 
Путину.  Это связано с заявленной Россией позицией по Косово,  ну  и,  конечно,  с  традиционными российско-сербскими 
отношениями", - отметил руководитель института.

По  мнению  Затулина,  состоявшиеся  выборы были  важным событием не  только  для  Сербии,  но  и  событием 
международного значения с учетом процессов, происходящих вокруг Косово и его так называемой независимости.

Сейчас, между турами, считает собеседник РИА Новости, все будет зависеть не только от усилий претендентов, 
но и от того, как определятся те, кто не попал во второй тур, прежде всего, от того,  какую позицию займет нынешний 
премьер - Воислав Коштуница, который не участвовал в выборах.

"Выборы  для  него  достаточно  сложные,  поскольку  с  Тадичем  он  связан  договоренностями  о  коалиции,  а  с 
Николичем - позицией по Косово. До конца января он должен призвать своих сторонников голосовать за одного или другого 
кандидата", - сказал Затулин.

Как  отметил  собеседник  агентства,  Тадич  в  ближайшее  время  отправится  за  политической  поддержкой  в 
Брюссель.

"28 января в Брюсселе он, как действующий президент, подпишет с ЕС договоренности об облегчении визовых 
отношений и другие протоколы, которые носят соблазняющий сербских избирателей характер. Это должно показать, что 
Тадич является более желательным для Запада кандидатом, хотя, как сербский политик, он не может разделять западных 
подходов к решению проблемы Косово", - отметил эксперт.

Для ведущих стран Запада, сказал Затулин, важно помочь демократам удержаться у власти в Сербии, а после 
выборов будет развернута кампания по признанию независимости Косово.

"Такова игра Запада, который хочет одновременно поддержать демократов и отторгнуть от Белграда сербский 
край Косово. В остающиеся дни сербы будут очень и очень думать, за кого проголосовать", - считает политолог. 

Дружелюбные заявления Саакашвили объясняются лишь страхом, 
что Россия признает независимость Абхазии и Южной Осетии, 
считает Затулин

21.01.2008, ИТАР_ТАСС
МОСКВА, 21 января. /ИТАР-ТАСС/. Заявления президента Грузии Михаила Саакашвили о намерении улучшить 

грузинско-российские отношения "абсолютно ничего не стоят", так как связаны только с желанием предотвратить признание 
независимости Абхазии и Южной Осетии. Такое мнение высказал корр. ИТАР-ТАСС первый зампред комитета Госдумы по 
делам СНГ Константин Затулин.

"Было  бы  наивно  ожидать  выполнения  Саакашвили  своих  обещаний,  -  заметил  он.  -  Многократно  мы  были 
свидетелями обещания нормальных отношений, когда Грузии было что-то нужно от России". В другие моменты президент 
Грузии "нажимает на педаль "российского заговора против Грузии", когда это ему кажется выгодно".

Затулин  считает  опасным  для  Саакашвили  вопрос  о  судьбе  края  Косово.  Вероятное  провозглашение  его 
независимости рядом европейских стран станет "трудным моментом для Саакашвили, который сотрудничает с Западом и 
не хотел бы, чтобы Россия прореагировала на это признанием республик Абхазии и Южной Осетии".

"Как  только  в  России  всерьез  заговорят  о  необходимости  признания  Абхазии  и  Южной  Осетии,  мы  увидим 
прежнего Саакашвили со всеми его известными грубостями и оскорблениями в адрес России", - считает депутат. 

Константин Затулин: Победа Бориса Тадича не предопределена
21.01.2008, ИА   REGNUM   

"Выборы  в  Сербии  продемонстрировали  высокую  активность  населения,  конечно,  возбужденного  не  только 
обстоятельствами проведения этих выборов - они были досрочными, но и тем фактом, который вызвал необходимость их 
проведения  -  этот  факт  взаимосвязан  с  дискуссией  вокруг  статуса  Косово,  связан  с  провозглашением  независимости 
Косово", - сказал в беседе с корреспондентом ИА REGNUM первый заместитель председателя комитета Государственной 
думы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками,  директор  Института стран СНГ Константин Затулин ("Единая 
Россия"), который в настоящее время находится в Сербии.

"Всем уже понятно, что Косово удерживают от одностороннего провозглашения независимости и соответственно 
от полосы признания этой независимости не в ООН, где это вряд ли возможно из-за позиции России и Китая, а удерживают 
в  ряде европейских стран до окончания президентской гонки в Сербии.  Поэтому активность была высокая",  -  пояснил 
Затулин.

По словам депутата, выборы считаются здесь проведенными на достойном уровне. Во второй тур вышли два 
кандидата - это действующий президент Сербии Борис Тадич и лидер Сербской радикальной партии Томислав Николич. Как 
отметил  Затулин,  Николич  -  наследник  Шешеля  в  роли  руководителя  этой  партии.  "Воислав  Шешель,  как  известно, 
добровольно  сдался Гаагскому  трибуналу  и  в  настоящее  время  после  долгих  проволочек  начался суд  над  Шешелем, 
который тут же был прерван как раз для того, чтобы речи Шешеля из Гааги дополнительно не возбуждали сторонников 
Николича  и  Сербской  радикальной  партии  на  выборах  президента  Сербии.  И  Запад  здесь  ассистирует,  безусловно, 
действующему президенту Сербии Борису Тадичу", - заявил Затулин.
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"Николич, как и ожидалось, выходит первым, заметил депутат. - Пока у нас есть данные по 80% подсчитанных 
протоколов и впереди Николич с разрывом в 4%, что означает преимущество приблизительно в 200 тыс. избирателей, если 
эта пропорция сохранится при окончательном подведении итогов".

"Многие прогнозируют, что 3 февраля во втором туре Тадич, в том числе при поддержке Запада, сможет обойти 
Николича и подтвердить свои полномочия президента", - отметил Затулин. "У меня такой уверенности нет. Это прогнозы из 
разряда стандартных, никакой новизной или оригинальностью они не отличаются, - заявил депутат. - Между тем ситуация 
несколько  изменилась,  я  не  могу  сказать,  что  она  изменилась  радикально  по  сравнению с  предыдущими  выборами в 
Сербии разного рода, но сегодня сербы возбуждены тем, как их обманывают с Косово, возбуждены тем, как подыгрывают 
действующему президенту Сербии.  Известно,  что 28 января Тадич летит  в Брюссель и там подписывает документы с 
Европейским Союзом об облегчении визовых режимов, документы уже задекларированы. Это явный пас Тадичу, который 
ЕС дает специально, для того чтобы обеспечить некое его преимущество в финальной части избирательной кампании".

"С  другой  стороны  ясно,  что  поскольку  эта  история,  трагедия  сначала  Югославии  потом  Сербии  носит 
долгоиграющий  характер,  люди здесь  уже  не  столь  наивны,  как,  может  быть,  в  те  времена,  когда  часть  людей  здесь 
подвигли  на  выступления  против  Милошевича  и  свержение  Милошевича  после  1999  года,  после  войны  НАТО против 
Югославии", - отметил депутат.

По его словам,  многое будет зависеть от позиции председателя правительства  Воислава Коштуницы.  "У него 
очень сложный выбор. Он его всячески оттягивал, он его оттягивал весь период избирательной кампании, именно для того, 
чтобы отсрочить  этот  выбор  он поддержал выдвижение  в  президенты своего  партнера по  коалиции  Велимира  Илича. 
Заведомо было ясно, что Илич не может претендовать на выход во второй тур и на победу в целом, Иличи пришел третьим.  
Он уже  выступил и сказал,  что до конца  января определится с  тем за  кого призывать голосовать  своих  сторонников. 
Действительно,  речь  идет  не  только  о  сторонниках  Илича,  но,  шире  говоря,  о  позиции  правительства  и  Воислава 
Коштуницы лично.  Коштунице  64 года  и  с  Николичем его  объединяет  позиция  по  Косово  и  разделяет  конкуренция за 
патриотические голоса, поскольку сторонники Коштунцы - это тоже, может быть, умеренные, но националисты сербские, 
которые на приемлют того способа расправы, который учинил Запад над Югославией, а затем Сербией", - отметил Затулин.

"С другой  стороны Коштуница находится в  коалиции с  Тадичем и для него выбор  Николича -  это серьезный 
выбор",  -  сказал  Затулин.  "Однажды он уже  продемонстрировал свои  колебания,  когда  после  парламентских  выборов 
вначале  поддержал  избрание  Николича  спикером  сербского  парламента,  а  затем  после  шквала  яростных  обвинений, 
прежде всего из западных столиц, тут же забрал эти голоса, и Николич успел побывать спикером Скупщины всего три дня - 
это было в марте прошлого года", - отметил Затулин.

"Сегодня отказ Коштуницы от поддержки Николича может стоить Коштунице всякого политического будущего и не 
только ему, ему, повторяю, 64 года, но и многим его единомышленникам", - заявил депутат. - Ведь очевидно, что кто бы ни 
был избран президентом Сербии, это вряд ли остановит тех на Западе, кто уже поставил на независимость Косово, кто 
намерен  не  смотря  на  позицию  России,  Китая,  других  постоянных  членов  Совета  безопасности  реализовать  идею 
одностороннего  признания  Косово".  Затулин  прогнозирует,  что  в  феврале  после  выборов,  когда  этот  план  начнет 
претворяться, в Сербии "будет всплеск антизападных настроений, взрыв негодования". "И этот взрыв падет на головы тех 
представителей политических сил, которые в создавшихся условиях могли, но не оказали поддержки кандидату, который 
считается бескомпромиссным сторонником целостности Сербии, который выступает против вступлении Сербии в НАТО, 
против вступления в ЕС", - заявил Затулин.

"Что касается Тадича,  то он, как  и всякий сербский политик,  не восторге от независимости Косово, -  отметил 
депутат.  -  Он  против  одностороннего  признания  независимости,  но  при  этом  Тадич  строит  свою  политику  на  идее 
сотрудничества  с  Западом,  на  идее  вступления  в  ЕС  (поэтому  он  и  собирается  в  Брюссель  28  января),  на  идее 
евроатлантических ценностей, то есть в завуалированной форме предлагая будущее членство Сербии в НАТО. Конечно, 
это не всегда приносит ему очки среди избирателей в Сербии, но он пытается по своему отыгрывать, обращаясь к другим 
ценностям, обращаясь к желанию сербов жить не хуже чем другие европейцы, подчеркивая, что это возможно только в 
сотрудничестве с другими западными странами", - отметил Затулин.

Таковы обстоятельства этой избирательной кампании, в которой вопросы внешней политики и территориальной 
целостности играют небывало значимую роль, - заключил депутат. - И это дает мне основание говорить, о том, что нет 
предопределенности победы Тадича во втором туре, а есть очень острая до последнего момента борьба, в рамках которой 
от представителей третьих сил, не прошедших во второй тур, потребуется решить за кого они призовут голосовать своих 
сторонников". По словам Затулина, представители третьих сил пока не определились с этим вопросом. "Они откладывают 
свое решение, речь идет об Иличе и Коштунице", - отметил Затулин. Вместе с тем он сообщил, что есть ряд кандидатов, 
которые находятся на 6-7 позициях, заявившие о поддержке Тадича. "Это политически незаметные кандидаты, влияние на 
исход выборов они вряд ли окажут. Позиция Коштуницы и Илича окажет влияние не только на исход выборов, но и на 
судьбу  этой  третьей  силы  в  перспективе,  на  судьбу  самих  политиков,  которые  делают  такой  выбор",  -  подчеркнул 
Константин Затулин.

Напомним,  второй  тур  президентских  выборов  будет  проведен  в  Сербии  3  февраля.  По  предварительным 
неофициальным  данным,  в  первом  туре  голосования  (20  января)  ни  одному  из  кандидатов  не  удалось  заручиться 
поддержкой  50%  избирателей,  необходимой  для  победы  в  первом  туре.  Официальную  информацию  о  результатах 
голосования Центризбирком Сербии пока не обнародовал. По результатам обработки части бюллетеней, сообщил ЦИК в 
ночь на 21 января,  лидер оппозиционной Сербской радикальной партии Томислав Николич набирает 38,2% голосов,  а 
действующий президент страны - Борис Тадич - 35,1%.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Деградация пророссийских сил в Сербии — не в наших интересах
24.01.2008, Известия

Константин Затулин
Разрыв  между  Томиславом  Николичем  и  Борисом  Тадичем,  составляющий  4,6  процента  (около  200  тысяч 

избирателей), никем из аналитиков не считается залогом безусловной победы во втором туре. Разочарован в известной 
степени и сам Николич, считавший, что преимущество в 7—8 процентов над основным соперником в первом туре способно 
было бы гарантировать ему победу во втором. 

Теперь  судьба  выборов  в  Сербии  останется  интригой  до  последнего  момента.  Косвенно  это  подтверждает 
нехарактерная  скромность  наблюдателей  от  западных стран,  ПАСЕ и  Бюро по  демократическим институтам и  правам 
человека ОБСЕ, которые постарались не комментировать итоги первого тура,  несмотря на высокие оценки активности 
избирателей  и  работы  избирательных  комиссий,  данные  обоими  победителями  (поскольку  3  февраля  Николич  может 
выиграть,  западные  представители,  видимо,  не  исключают  для  себя  обвинений  задним  числом  в  "необъективности", 
фальсификациях и т.д. всего хода выборов). 

В межвыборный период крайне важно, за кого выскажутся, кому продемонстрируют поддержку те, кто не прошел 
во второй тур. Очень важна и позиция премьера Сербии Воислава Коштуницы, стоящего за "бронзовым призером" первого 
тура Велимиром Иличем. Однако "золотая акция" Коштуницы сулит ему в ближайшем будущем не столько политические 
дивиденды, сколько не всегда приятную политическую ответственность. Понимая это, Коштуница изо всех сил оттягивает 
выбор и ведет торг. Почему Коштуница и его окружение вступили в переговоры только с Тадичем и его людьми, но не с 
Николичем и Сербской радикальной партией? Премьер Сербии — бывший оппонент Слободана Милошевича — не может 
себе позволить решиться на разрыв с Западом, третирующим Николича как "ультранационалиста", преемника Воислава 
Шешеля. Кстати, процесс над Шешелем, добровольно явившимся в Гаагу, чтобы превратить свою защиту в обвинение, в 
современный аналог Лейпцигского процесса 30-х годов, именно по этой причине — чтобы не дать Шешелю из Гааги своим 
словом помогать своей партии — был прерван на время выборов. 

Как  утверждают,  Коштуница  выдвинул  три  официальных  условия  своей  поддержки  Тадича:  1)  одобрение 
бестендерной продажи сербской "нефтянки" "Газпрому"; 2) отказ Тадича от идеи вступления Сербии в НАТО; 3) отказ от 
признания полномочий и действий комиссии Евросоюза в Косово, в случае окончательного принятия ЕС "плана Ахтисаари" 
и  практического  начала  полосы  признаний  косовской  независимости.  Премьер  считает,  что  эти  пункты  станут 
индульгенцией, позволяющей ему оправдаться в своем выборе перед собственным электоратом. 

Сенсационное одобрение сделки с "Газпромом" через два дня после первого тура и сегодняшний приезд Тадича и 
Коштуницы в Россию являются первым этапом договоренностей о поддержке Тадича во втором туре. 

Соглашения между Россией и Сербией по вопросу о нефти и газе в течение нескольких лет были предметом 
самой  острой  борьбы.  Разумеется,  они  отвечают  долгосрочным  российским и  сербским национальным интересам.  Но 
момент и политический повод, выбранные для подписания, заслуживают очень серьезного анализа.

Казалось бы, и в России, и в Сербии соглашения были поддержаны разными политическими силами, в том числе и 
Сербской радикальной партией. Но в ряде публикаций российской прессы, в еще более откровенной форме, чем в сербской 
прессе, насаждается мнение о сделанной Кремлем ставке на "договороспособного" Тадича, об отказе от "невмешательства" 
и  "равноудаленности"  России  от  обоих  кандидатов  за  неделю  до  выборов.  Две  недели  назад  сербские  СМИ  уже 
подозревали  Россию  в  симпатиях  к  Тадичу  —  на  основании  всего  лишь  вежливого  поздравления  с  50-летием, 
направленного президентом России президенту Сербии. Нынешний визит  Тадича и Коштуницы представляется фактом 
"сдачи Москвой пророссийского кандидата Николича". 

На мой взгляд, такая интерпретация не только неверна, но и вредоносна. Главной причиной изменения позиции 
сербских либералов в пользу соглашений с Россией стала небывалая популярность России и Путина в Сербии, боязнь 
победы Радикальной партии, в течение многих лет последовательно боровшейся за продвижение русско-сербских связей. 
Не будь победы Николича в первом туре, пусть не окончательной, не было бы и соглашений нынешних сербских властей с 
"Газпромом". Тем не менее сторонники версии о "сдаче" достигают цели. Николич колеблется, ехать ли ему в Москву по 
приглашению "Справедливой России" на будущей неделе после предполагаемого на этой триумфа Тадича. 

Можно себе представить, что уже созревшее, хотя и не объявленное решение о поддержке Коштуницей Тадича во 
втором туре после их совместной поездки в Москву будет представлено как результат посреднической миссии руководства 
России.  Уверен,  что  не  в  российских  интересах  соглашаться на  такое  злоупотребление  собственной  популярностью в 
Сербии. Тем более что Тадич — он этого не скрывал и не скрывает — считает стратегической целью Сербии вовсе не опору 
на отношения с Россией, а вхождение в Европейский союз. Вряд ли это и наша цель. Депрессия, а тем более политическая 
деградация пророссийских  сил  в  Сербии сделает  на  следующем этапе  возможными  (и  это  при  наличии исторических 
симпатий к России) радикальные изменения вектора сербской политики. Тогда и соглашения с "Газпромом" могут быть 
подвергнуты сомнению. 

Приход крупнейшей российской компании на берега Савы и Дуная — знаковое событие. Это всерьез и надолго. 
Нужно исключить всякие конъюнктурные, сезонные политические спекуляции на эту тему, не делающие чести ни России, ни 
Сербии.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Все политики Сербии сегодня сторонники сотрудничества с 
Москвой

24.01.2008, Русская служба новостей

Программа «107 минут», интервью с К.Затулиным
Р.А.: Ну, Константин Федорович, я искренне считаю, что лучше вас специалиста в этой отрасли трудно поискать в 

стране.
К.З.: Поискать нетрудно, найти трудно.
Р.А.: Но выскажу свою точку зрения – считайте ее риторической, можете даже никак не комментировать. Просто 

из-за  того,  что  решили  партиям-аутсайдерам тоже дать  какие-то  комитеты  –  вот  поэтому  и  возглавляет  этот  комитет 
представитель  либерально-демократической  партии.  Я  вообще  с  опаской  отношусь,  когда,  с  уважением  относясь  к 
Владимиру Вольфовичу Жириновскому как к очень экстравагантному и интересному поэтому политику – когда доверяют, я 
помню, в первой Думе, комитет по геополитике возглавляли представители ЛДПР. По-моему, Венгеровский был тогда.

К.З.:  Нет,  Алексей  Митрофанов.  А,  нет,  комитет  по  геополитике  возглавлял  человек,  который  носил  звучную 
фамилию Устинов, но он давно сошел со сцены. 

Р.А.: Да, может быть. И вот сейчас комитет по делам СНГ – это чрезвычайно важный комитет, и я очень удивился. 
Но когда узнал, что вы станете первым заместителем от партии «Единая Россия»… 

К.З.: Приободрились. 
Р.А.: Ну, понял, что, наверное, все будет в порядке.
Максим Григорьев: Что комитет в надежных руках остается. 
Р.А.: Ну, есть специалист, безусловный специалист в этом деле.
К.З.: Я тоже не могу оставить это заявление без комментария. Мы только начинаем нашу работу – действительно, 

новый состав комитета,  семь человек в  этом комитете будут  работать.  По крайней мере,  на первых порах все полны 
надежд, идей и желания работать. Так что посмотрим, что будет дальше – но свою роль надо будет выполнять.

Р.А.: Все-таки вы представляете в комитете правящую партию.
К.З.: Это да.
Р.А.: Но будем говорить не об СНГ, Константин Федорович, потому что мы знаем – вы же ведь не только СНГ 

интересуетесь  и  профессионально  занимаетесь.  Будем  говорить  о  стране,  которая  не  является  членом  Содружества 
независимых государств, но достаточно исторически близкая для нас. В эти дни в Санкт-Петербурге проходит футбольный 
турнир – такой зимний традиционный Кубок Содружества. Команда Нефтчи, кстати, вышла в полуфинал. 

К.З.: Поздравляю вас.
Р.А.: Не Нефтчи, извиняюсь – «Хазар-Ленкорань». И «Зенит» ещё там.
К.З.: Все равно поздравляю вас.
Р.А.: Спасибо. Так вот, там участвует 15 команд из бывшего СССР, победители чемпионатов, а 16-я команда – 

победитель чемпионата Сербии. 
К.З.: Ну вот видите. 
Р.А.: Поговорим о Сербии – она переживает не самые лучшие дни в своей истории.
К.З.: Не самые легкие.
Р.А.: Потому что когда у тебя отбирают заметную часть страны – и обидно, и хочется принимать какие-то жесткие 

меры, и понимаешь, что это очень сложно. А тут еще и выборы президента Республики Сербия. Они важные для страны – 
наши  коллеги  пишут  о  том,  что  эти  выборы  определят,  по  какому  пути  пойдет  Сербия  –  по  прозападному  или 
пророссийскому. Пишут вот так однозначно. Так ли это? 

К.З.: Конечно, этот контекст присутствует на выборах в Сербии. Я хочу дополнить ваше представление тем, что 
сказать,  что  я-то  вот  как  раз  вчера  вернулся  из  Белграда,  где  участвовал  в  составе  группы  наблюдателей  от 
Государственной думы Российской Федерации в наблюдении за первым туром выборов. Кстати, хочу заметить, что это 
было  исключительное  решение  Скупщины,  то  есть  парламента  Сербии.  Они  никому  не  направляли  персональных 
приглашений – Государственной думе России они направили, в адрес Бориса Вячеславовича Грызлова, такое приглашение. 
На мой взгляд, это характеризует наши отношения и взаимное доверие. Так вот, на выборах в этот раз сошлось довольно 
много  кандидатов,  но  с  самого  начала  не  было  никакого  секрета  в  том,  что  основная  борьба  развернется,  и  она 
развернулась,  между Томиславом Николичем,  лидером Сербской Радикальной партии,  преемником Воислава  Шешеля. 
Напомню, что Воислав Шешель добровольно явился в Гаагский трибунал, для того чтобы своей защитой обвинить этот 
трибунал.  И начался процесс,  который он рассчитывал превратить в  современный аналог  Лейпцигского  процесса 30-х 
годов. Но как раз на время выборов процесс прерван, чтобы из Гааги Шешель своим словом не помогал своей партии. Его 
преемник Томислав Николич был явным фаворитом первого тура. Он и набрал наибольшее число голосов, относительное 
большинство – 39,99%, то есть 40% голосов, при небывалой явке избирателей, давно не виданной в Сербии – за 60% - 
получил Томислав Николич. 

Р.А.:  Константин  Федорович,  я  позволю  себе  маленькую  реплику  –  все-таки  какие-то  лицемерные  люди  эти 
европейцы. У Шешеля прерывают заседание, чтобы он не повлиял на президентские выборы в республике Сербия, и в то 
же время на заседание ПАСЕ приглашают Михаила Саакашвили, который явно же будет своим выступлением влиять на 
предстоящие парламентские выборы в Грузии.
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К.З.: Это безусловно. Тут еще можно вспомнить о том, что Шешель вообще долго добивался, чтобы сам этот суд 
начался.  Он же голодовку вынужден был объявить,  и был вообще в двух-трех днях от точки невозврата – огромными 
усилиями удалось вернуть его обратно в нормальное состояние. И этот долгожданный суд начался, и оказался прерван. Но 
вторым на выборах, с небольшим, в общем, в этой ситуации отрывом – 4,5% отрыв этот составляет – прошел во второй тур 
Борис  Тадич,  действующий  президент  Сербии.  Вот,  собственно  говоря,  почему  и  возникают  разговоры  о  борьбе 
прозападного и пророссийского начала. Все политики Сербии сегодня – сторонники сотрудничества с Москвой. Но есть 
сторонники и сторонники. Если говорить о Николиче и Сербской Радикальной партии, то они были такими сторонниками 
всегда, при любой политической погоде. Что касается Тадича – то, как и другие сербские политики, он стал сторонником 
отношений с Россией и опорой на Россию в какой-то мере в связи с вопросом Косово. Потому что всем в Сербии, от мала  
до велика, известно, что именно позиция России, позиция президента Путина сделала невозможным такое одностороннее 
беспроблемное решение проблемы Косово. Это все знают, популярность России в Сербии чрезвычайно высока, и если бы 
Путин был кандидатом, заканчивая свой президентский срок здесь, выставил бы свою кандидатуру в Сербии, он был бы 
избран на ура, и никакого второго тура бы не потребовалось. Но вот сейчас есть второй тур. Разница между кандидатами – 
Борис Тадич официально ведет кампанию под лозунгом «Сербия вместе с Европой, и мы объясним Европе, почему мы 
должны оставить себе Косово». Ну, это, мягко говоря, как мне кажется, натяжка.

Р.А.: Милошевич однажды купился, и потом, видимо, всю жизнь жалел – однажды купился на европейские посулы.
М.Г.: На американские. 
Р.А.: Ну, американские посулы.
К.З.: Здесь-то, в общем, все очевидно. Тадич – это преемник погибшего в результате покушения премьера Сербии 

Джинджича, как раз главного ненавистника Слободана Милошевича, и сегодня свою кампанию Тадич ставит на том, что мы 
устремлены в будущее, а не в прошлое, намекая на то, что Николич – это и есть прошлое. Николич и его партия против 
вступления Сербии не только в НАТО, но и в Европейский Союз, и считают, что Европейский Союз нечестно ведет себя с 
Сербией  как  раз  в  вопросе  о  Косово.  И  в  самой  программе  Сербской  Радикальной  партии  записано  требование 
возвращения российского военного присутствия на Балканах – вплоть до этого. Но сейчас интрига во много крат усилилась, 
потому  что  буквально  два  дня  назад,  уже  после  первого  тура  голосования,  объявлено  о  подписании  исторических 
документов, соглашений между «Газпромом» и Сербией.

Р.А.: Более того, завтра в Москву прибывает президент Сербии и премьер-министр.
К.З.:  Завтра  приезжает  Борис  Тадич и Воислав  Коштуница.  Все  это было инициативой  Воислава  Коштуницы. 

Потому что Воиславу Коштунице в этой межвыборной ситуации надо решать головоломную задачу – как ему сохранить 
доверие, уважение и электорат, и при этом объяснить, почему он, человек, который не мыслит для себя Сербии без Косово, 
в этой ситуации помогает Тадичу – скорее всего, заявит скоро о его поддержке – нежели Николичу. Коштуница очень долго 
оттягивал решение этого вопроса, он в первом туре поддерживал заведомо непроходного своего партнера по коалиции 
Велимира Илича, делал это для того,  чтобы отдалить этот срок – но теперь ему придется решать. И он хотел бы, он 
настаивает на целом ряде условий перед Тадичем. Одно из них было как раз – решение важного для Сербии вопроса о 
российском присутствии на газово-нефтяном рынке. Этот вопрос будет завтра подписан. Другим вопросом является отказ 
Тадича от идеи вступления Сербии в НАТО, потому что Тадич не против этого. И наконец, третий вопрос, который вот 
буквально сегодня обострился крайним образом – это то,  что Коштуница письменно потребовал от  своего возможного 
союзника на президентских выборах, человека, которого, вполне возможно, он поддержит, и таким решающим образом 
может сделать возможной эту победу – потребовал письменного подтверждения того, что если Европейский Союз, невзирая 
на мнение Сербии, будет все-таки признавать независимость Косово – а независимость Косово, заметьте, искусственно 
оттягивается Западом до завершения сербских выборов – то в таком случае Сербия обязана считать подобное вторжением, 
она это признавать не намерена. Не намерена воевать, но вместе с тем она будет считать деятельность Европейского 
Союза на территории Косово – там есть и миссия ЕС – незаконной. Вот здесь Тадич оказался в сложном положении, потому 
что  ему  явно  помогают  на  Западе,  хотели  бы  видеть  именно  его  в  создавшейся  ситуации.  И  Запад,  конечно,  хочет 
одновременно  всего  –  и  Косово  поддержать  независимость,  и  как  бы  своего  протеже  утвердить  вновь  в  должности 
президента Сербии. Я все этого говорю – но наши радиослушатели должны понимать, что президент Сербии, конечно, по 
своим  полномочиям  –  это  не  президент  России.  Это  фигура  символическая  –  он,  например,  не  может  назначить 
правительство и снять правительство.

Р.А.: Но он верховный главнокомандующий.
К.З.: Но он верховный главнокомандующий, и вопрос этих выборов в создавшейся вокруг Косово ситуации носит 

грандиозное символическое значение – отсюда такая высокая активность избирателей. Поэтому сегодня, на мой взгляд, 
совершенно неправомерно в ряде средств массовой информации, российских в том числе, пытаются спекулировать на теме 
завтрашнего визита, и говорить о том, что вот, дескать, России, наверное, выгодно, чтобы Тадич победил. Я так не считаю. 
Я считаю, что Россия должна выдерживать определенный тон во взаимоотношениях. Именно поэтому вслед за Тадичем в 
понедельник  в  Россию  пребывает  Томислав  Николич,  и  он  будет  здесь  встречаться  и  в  Государственной  думе,  и  с 
политическими партиями – у него здесь обширная программа. 

Р.А.: У Максима Григорьева вопрос.
М.Г.: А вот такой вопрос – а какая сама атмосфера, в которой проходили выборы? Ведь опять-таки, это очень 

важно, потому что, например, наш Фонд исследования проблем демократии – мы наблюдали за выборами в Грузии, и 
видели, что та атмосфера, в которой проходили выборы Саакашвили – конечно, было крайне много нарушений, но тем не 
менее американская сторона даже во время митингов оппозиции сделала заявление о том, что она предлагает оппозиции 
прислушаться к мнению международных наблюдателей. А что происходило в Сербии – на какой стороне кто играет, где 
здесь есть какие-то такие моменты, которые вызывают, может быть, сомнения? 
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К.З.: Могу сказать, что оба победителя, прошедшие во второй тур – а он будет 3 февраля – то есть оппоненты 
Николич и Тадич заявили о своем удовлетворении не только результатами – о своей грядущей победе оба сказали. Но и 
при  этом  сказали,  что  кампания  велась  честно,  и  она  велась  объективно.  Действительно,  даже  мониторинг  средств 
массовой информации, предпочтений телеканалов – поровну. Всё очень поровну. Это, я уверен, связано, во-первых, с тем, 
что Сербия пережила громадные стрессы за последнее время. В том числе выборы были поводом к первой из цветных 
революций  –  сербской  революции,  которая  свергла  Милошевича.  Тогда  непризнание  результатов  выборов  привело  к 
свержению  власти.  Теперь  сербы очень  аккуратны в  этом отношении,  они  не  дали повода,  ни  власть,  ни  оппозиция, 
упрекнуть себя в каком-то подыгрывании. Это было признано нашей миссией во время наблюдения. Но любопытная деталь 
–  присутствовали и  западные  наблюдатели.  Вы не  услышите  от  них  вообще  никаких  комментариев  по  этому  поводу. 
Поскольку Николич все же вышел первым во второй тур, и его победа 3 февраля не исключена – более того, она вероятна – 
западные наблюдатели,  в  том числе наблюдатели от  ПАСЕ,  от  этого БДИПЧ, Бюро по правам человека ОБСЕ – они 
набрали в рот воды, они, можно сказать, зарезервировали свои оценки до исхода второго тура. Вот если победит Николич – 
мы  увидим  сейчас  стандартный  набор  обвинений  в  том,  что  выборы  были  не  такие,  что  на  самом  деле,  по  всей 
вероятности, они незаконные, необъективные. Если победит Тадич – будет сказано, что это пир демократии, торжество 
духа, и все такое. Они бегали от нас в понедельник,  вот лично от меня,  когда мы предлагали выйти и сказать перед 
камерами о нашей оценке выборов. Они не стали проводить пресс-конференции. Здесь, в России, или там, в Грузии, или 
еще где-то на постсоветском пространстве они во все щели лезут и такую скромность никогда не проявляют. А вот по 
первому туру выборов – поскольку вопрос неясен, а вопрос уж очень острый – никакой их реакции не последовало.

Р.А.: Напомню нашим радиослушателям, что в гостях у нас Константин Федорович Затулин, первый заместитель 
председателя комитета Государственной думы Российской Федерации, директор Института стран СНГ. 223-77-55 – это 
номер телефона прямого эфира. Мы сейчас прервемся на сообщение о пробках на московских дорогах, а дальше можете 
принять участие в нашем разговоре, звоните, это телефон прямо в нашей студии.

Р.А.: Итак, продолжим. В студии Рустам Арифджанов, Максим Григорьев. В гостях у нас Константин Федорович 
Затулин, депутат Госдумы и первый заместитель председателя комитета Государственной думы. Говорим о Сербии,  о 
ситуации  в  Сербии  между  первым  и  вторым  туром  президентских  выборов,  перед  визитом  нынешнего  президента  и 
премьер-министра Коштуницы в Москву завтра. Они приезжают встречаться с Путиным и подписывать договор. И вот мы 
только что услышали от Константина Федоровича, что приедет и лидер оппозиционной Сербской радикальной партии в 
Москву. И перед очень важным событием, потому что косовским сепаратистам неймется, и они собираются в ближайшее 
время объявлять о своей независимости. Согласится с этим Организация Объединенных Наций или не согласится – вот 
Хашим Тачи говорит, что чуть ли не через две недели собираются – да, Константин Федорович?

К.З.: Ну я же говорю, это все искусственно удерживается до завершения избирательной кампании. В Сербии она 
завершается 3 февраля.

Р.А.: Поэтому 223-77-55 – разговор о, как раньше говорили, горячей точке планеты, горячей точке Европы. Павел 
Михайлович к нм позвонил – здравствуйте, Павел Михайлович, слушаем вас!

С.: Добрый вечер. У меня вопрос к Затулину – почему Госдума и правительство Российской Федерации ведет 
такую  соглашательскую  политику,  просто  по  всем  вопросам,  по  всем  направлениям,  касающуюся,  будь  то  Украины, 
Молдавии, Сербии, Грузии – по всем вопросам ведет соглашательскую политику? В свое время у нас лорд Джад ездил как 
председатель колхоза по всей Российской Федерации, и никто его не останавливал – куда хотел он, туда и ездил, чего 
хотел, то и поставлял в ОБСЕ и в ПАСЕ, свои доклады. И все сидели, молчали, и приветствовали этого лорда Джада здесь, 
в России.

Р.А.: А что мы должны были делать, Павел Михайлович? 
С.: А спросили бы вы тогда Громыко, когда был министр иностранных дел – вот его надо было спросить.
К.З.: Если позволите, я попробую ответить. Вы сами верно сказали – действительно, Громыко вел бы себя по-

другому. Но и страна тогда была совсем другая, и возможности у нее были несоизмеримо выше. Это приходится признать. 
Хотя радости, я думаю, ни мне, ни вам, никому из нас это не должно доставлять. Теперь в отношении лорда Джада. Лорд 
Джад не ездил при нынешней администрации, при Путине по российским регионам как председатель колхоза. Это вы из 
прошлого времени переносите в нынешнее. А вот что касается ваших упреков в адрес сегодняшней российской внешней 
политики –  ну,  прежде всего я не хотел бы себя узнавать в этом портрете.  Я,  видит Бог  –  а он все видит –  как  раз 
настаиваю…

С.: План Козака вы знаете? 
К.З.: Знаю я, знаю. Но это Козака план, а не Затулина. Я хочу заметить, что я-то как раз считаю, что наивысшей 

ценностью и в случае с Сербией являются для нас симпатии и исторические связи с сербским народом, которые нельзя 
променять ни на какие обстоятельства. 

С.: Почему уходили ВДВ?
К.З.: ВДВ – по-моему, в данном случае речь идет о нашем контингенте в Косово.
Р.А.: Нашем батальоне, по-моему.
К.З.: Который был даже в своем секторе не старшим, а подчиненным.
С.: Но чего уходил он?
К.З.: Подчиненным НАТОвскому генералу. А уходил он для того, чтобы потом не было разговора. Я был при том, 

как он уходил. Он уходил потому, что таково было решение президента–верховного главнокомандующего. А решение это 
мотивировалось следующим – мы не держим в руках сегодня карты к ситуации в Косово. Нас используют как статистов, и 
используют нас как людей, которым завтра будут говорить – но вы же тоже в этом участвуете, вы же тоже были при том, как 
Косово решало вопросы своей независимости. Нас просто хотели поставить перед фактом, когда мы не смогли бы сказать – 
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нет, мы были против, с самого начала, это была не наша игра – все то, что начало в конце концов осуществляться под 
личиной как бы миротворчества. А на самом деле произошла оккупация Косово, и течение нескольких лет этой оккупации 
был подготовлен вопрос о независимости. Зачем нам было участвовать в этом деле, если бы мы заведомо не смогли его 
переломить в другую сторону? 

Р.А.: Ну да, дилемма-то была – или подчиняться НАТОвскому генералу, а мы обязаны были подчиняться, раз 
вместе, или не подчиняться – но тогда зачем же мы здесь, зачем же мы должны были быть в Сербии?

К.З.: Тогда не было возможным вообще никак. Воевать в Сербии или в Косово в тот момент, очевидно, не было 
нашим ни планом, ни затеей.

Р.А.: Да не дай Бог, Константин Федорович.
К.З.: И никакой авантюры в этом плане предполагать было бы невозможно. А вот подчиняться приказам, которые 

исходили уже совершенно из другого, быть таким образом замешанным в оккупации сербской территории – я думаю, это 
было бы неправильно.

Р.А.: 223-77-55 – телефон прямого эфира. Мы сделаем вот что – мы сейчас послушаем вопрос, а отвечать уже 
будем после выпуска новостей. Слушаем вас, добрый вечер! Как вас зовут?

С.: Алло, добрый день, это Сергей Александрович.
Р.А.: Да, Сергей Александрович, слушаем вас!
С.: У меня вот какой вопрос к вашему уважаемому гостю – очень хотелось бы знать позицию югославской армии.
P.A.: В студии Рустам Арифджанов и Максим Григорьев. В гостях у нас Константин Федорович Затулин, депутат 

Государственной думы, первый заместитель председателя комитета, директор института стран СНГ. Говорим о Сербии. Все 
знают,  что  там  второй  тур  выборов,  все  знаю  о  том,  что  Косово  просто  на  полных  парах  мчится,  как  в  пропасть,  к 
объявлению независимости. И завтра в Россию, в Российскую Федерацию приезжает и нынешний президент Сербии, и 
нынешний премьер-министр,  то  есть и Борис  Тадич,  и  Воислав Коштуница завтра  у нас в  гостях.  Приезжают? как  бы 
подписать договор о том, что 51% акций сербской нефтяной компании, государственной компании «Naftna Industrija Srbije» 
отойдет «Газпрому» -  не  просто  отойдет,  продадут  «Газпрому»,  естественно.  Наверное,  важный документ.  Но? честно 
говоря, Константин Федорович, мне казалось, что достаточно и министра, который этими вопросами занимается – ведь не 
президент России будет подписывать этот документ, и не президент Сербии, да?

М.Г.: Я бы даже заострил – вот этот вот приезд и соглашение о приобретении нами 51% акций – означает ли это 
автоматическую поддержку, некий выбор России, поддержку Бориса Тадича, или это какой-то другой, чисто экономический 
вопрос? 

К.З.:  Мне  бы,  конечно,  меньше  всего  хотелось,  чтобы  это  воспринималось  как  прямая  поддержка  одного  из 
кандидатов, в данном случае действующего президента. Надо заметить, что действующий президент собрался 28-го, если в 
последний  момент  ничего не будет  отменено,  в  Брюссель,  чтобы подписать с  Европейским Союзом предварительные 
протоколы, которые явно подготовлены в Европейском Союзе, как яичко к Христову дню, исключительно ради того, чтобы 
таким  образом  продемонстрировать  поддержку  Борису  Тадичу.  Действительно,  как  отнестись  к  этому  вопросу  –  к 
подписанию  между  двумя  турами  вопроса,  который  уже  несколько  лет  был  предметом самой  острой  борьбы?  Нам в 
вопросе о продвижении «Газпрома» на рынок Сербии откровенно противостояли западные компании, имеющие в Сербии 
свое лобби, своих представителей. Я считаю, что приход нашей крупнейшей компании на эти берега, берега Савы и Дуная – 
это всерьез и надолго. И в конечном счете это и в долгосрочных российских, и в долгосрочных сербских интересах. Проще 
говоря, вся энергетика Сербии сегодня будет тесно интегрированной и взаимосвязанной с «Газпромом». Я убежден, при 
том, что «Газпром» - это не политическая партия, но все же это демонстрация флага и возвращение России на Балканы, 
пусть не в виде батальона ВДВ, который надо кормить, а в виде компании с многомиллиардными активами, что гораздо 
современнее и перспективнее, в том числе и для политических перспектив. Но много спекуляций, действительно, на том, 
что  вот,  мы  таким  образом  предпочитаем  Тадича  Николичу.  Я  специально  сказал  о  том,  что  Николич  после  этого 
собирается в Россию. И я надеюсь, что ему здесь будет оказан самый высокий прием, чтобы избавиться от ощущения, что 
мы здесь чем-то и кем-то торгуем. Вообще подписание самих этих соглашений является следствием пусть относительной, 
но победы Николича в первом туре. Не было бы этой победы, не было бы многолетней борьбы пророссийских сил в Сербии 
за развитие отношений с Россией – конечно, не пошло бы правительство Сербии, и тем более президент Сербии, который 
не скрывает своих прозападных симпатий, на одобрение такого документа. Они вынужденно на него пошли, потому что они 
надеются, что таким образом они, по крайней мере, качнут в свою сторону избирателей в Сербии. Я все же рассчитываю на 
то,  что благодаря присутствию уже фундаментальному России и ее компаний в  Сербии,  в  дальнейшем меньше будет 
разговоров о том, по какому пути пойдет Сербия. Я против того, чтобы Сербия проходила такую болгаризацию, когда при 
наличии всем известных симпатий к русскому народу и к России болгары из раза в раз оказываются на стороне противников 
России – и в одной войне, и в другой войне не на нашей стороне, а уж в Европейский Союз и в НАТО постарались вступить 
как можно быстрее. Я думаю, что сербы все же скроены из несколько иного теста, и то, что сейчас будет происходить, 
неизбежно будет в дальнейшем закреплять пророссийский вектор в экономике и политике Сербии. Вот это, наверное, и 
было главным соображением для нашей власти, которая пошла на подписание в этот драматический для внутренней жизни 
Сербии момент. 

М.Г.: Константин Федорович, а не окажется ли это, знаете, такой условной ловушкой? Вот сейчас они отдают, 
сейчас они подписывают, а потом парламент Сербии, группа депутатов выступает против, они голосуют, что они не могут 
это сделать? Вы знаете, на Украине же мы видели эту реприватизацию. Не окажется ли это некой такой ловушкой?

К.З.:  Гарантия от этого – это,  на мой взгляд,  наше уважительное отношение к  пророссийским силам Сербии, 
понимание,  что без  них,  без  этого,  можно  сказать,  пророссийского электората,  кода  дело  касается Сербии,  можно так 
сказать – не просто симпатизирующего Росси, а прямо пророссийского электората – без них, конечно, никакие гарантии 
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гарантиями не являются. Все обратимо, ничто не вечно под луной. Пока есть симпатии народа Сербии к России, пока есть 
понимание Сербии, что только Россия позволяет по крайней мере затруднить независимость Косово и не дать оторвать эту 
историческую сербскую провинцию от самой Сербии – до тех пор, я уверен, сколько бы ни строилось планов разорвать 
Сербию и Россию, эти планы всегда будут в лучшем случае исподтишка пробовать реализовываться. 

P.A.:  Меня,  как  всегда,  радует  ваша  принципиальная  позиция,  Константин  Федорович,  за  территориальную 
целостность государства. Константин Федорович, у нас есть вопросы от радиослушателей.

М.Г.: Старый был вопрос еще по поводу югославской армии.
К.З.: А это я с удовольствием откомментирую. Насчет югославской армии – здесь, я повторюсь, были яркие очень 

образы  продемонстрированы  в  вопросе  нашего  радиослушателя.  Я  думаю,  что,  конечно,  югославская  армия  –  если 
говорить о югославской именно армии – это была одна из наиболее боеспособных и профессиональных боевых сил, тем 
более  на  Балканах.  И  она  по  уставу  –  югославская  армия  никогда  не  сдается.  Вот  там  были  такие  строки.  И  она 
действительно  боролась  за  единство  Югославии.  Это  привело,  как  мы  знаем,  к  очень  серьезным  конфликтам  и 
кровопролитным войнам.

P.A.: И к чистке в армии.
К.З.: И к многократной чистке в армии. Поэтому у меня нет такой уверенности, что сегодня в югославской – или в 

сербской, точнее, югославской уже нет – в сербской армии есть офицеры, которые готовы в любой момент воевать из-за 
Косово, и так далее. Они все-таки прошли уже целый ряд всякого рода чисток, и так далее. Хотя я не хочу сомневаться в 
патриотизме сербских военных. Возможности сербской армии, конечно, подорваны агрессией НАТО против Югославии в 99-
м году, подорваны общей депрессией, которая охватила спецслужбы и вооруженные силы Сербии после всего того, что с 
Сербией  и  Югославией  сделали.  И  конечно,  в  результате  целенаправленной  работы  прозападных  инструкторов, 
советчиков, комментаторов, и так далее. Да что тут далеко ходить – и у нас эти явления вполне присутствовали в 90-е годы. 

P.A.: Мы помним, да, до чего довели КГБ и армию.
К.З.: Так что можете себе представить, что и в Сербии то же самое.
P.A.: Есть вопросы, их много. 223-77-55 – напомню номер телефона. Анна к нам позвонила – здравствуйте, Анна!
Слушатель: Здравствуйте. Я тут все прослушала, почти получила уже ответ на свой вопрос. Я просто хотела 

узнать, а какие у нас вообще сейчас силы, расстановка, чтобы оторвать это Косово от Сербии? Я работаю в югославской 
фирме,  и  в  общем-то  Сербия  –  действительно,  вы  правы –  там  настолько  пророссийские  настроения.  И  совершенно 
непонятно, кто, собственно, в Косово стремится к самостоятельности. 

М.Г.: Ну, кто стремится – это как раз понятно.
С.: Там какая-то верхушка правящая. 
К.З.: Нет, это мне кажется – простите, что я вас прерываю…
P.A.: Да, Анна, спасибо, что позвонили.
К.З.: Но мы были бы наивными людьми, если бы сами себя убаюкивали. В Косово сегодня уже свыше миллиона 

албанцев. Часть из них – добрая часть, треть – никогда в Косово не жила, они стали переселенцами с других албанских 
территорий.  Они  туда  перебираются,  потому  что  Косово  сегодня  –  это  место,  где  рекой  льются  гранты  со  стороны 
исламских стран, со стороны различных фондов, в том числе ваххабитских, со стороны Европейского Союза, Соединенных 
Штатов Америки. Они живут примерно так же, как в свое время жили негры в Бруклине – на велфере. То есть там, кто ездил 
по Косово – а я ездил, много раз там бывал за последнее время – это сплошное строительство, причем незавершенка. 
Возводят стены, не закрывают крышу, потому что будут скоро надстраивать. Работы нет, все на улицах, никто ничем не 
занимается, и все ждут этой подачки. Это территория, которая явно живет на игле этого плана создания независимости 
Косово, ну и заодно, конечно, занимается и наркотрафиком…

P.A.: Торговлей оружием.
К.З.: Занимается по всей Европе торговлей оружием, киднеппингом, и так далее. Вот что такое сегодня Косово – и 

это  Косово  хочет  независимости,  это  Косово  хочет  быть  самостоятельным.  Во  главе  этого  Косово  бывшие  полевые 
командиры – то есть, вообще-то говоря, люди, которые по своему ментальному ряду ничем от Басаева не отличаются, или 
Салмана Радуева, которые так же вели себя во время военных действий в Югославии. 

P.A.:  Вот  я,  например,  думаю,  что  корсиканцы или баски,  если создадут свои  государства,  могут  быть более 
состоятельными – во всяком случае, не жить на подачках от Европейского Союза. И могут создать свое государство. Но 
Евросоюз почему-то даже не задумывается над этим вопросом, а в Косово создает несостоятельное государство.

К.З.: Мне кажется, что конечно, в большой мере Косово – это не столько европейский, сколько американский план. 
Собственно, это ясно даже из расстановки сил. Крупнейшая база Соединенных Штатов уже давно в Европе не где-нибудь, а 
именно  в  Косово.  Называется  Бондстил  –  пятьдесят  тысяч  солдат,  военнослужащих  одновременно  там присутствуют. 
Соединенные Штаты хотели посадить, и посадили на теле Европы черную дыру, которая сегодня обретет независимость, а 
завтра  будет  создавать  проблемы соседям –  что  она  уже  и  сейчас  делает.  И  дело  этим,  безусловно,  не  закончится. 
Европейский Союз, вместо того чтобы решать вопросы укрепления евро и экономической конкуренции с Соединенными 
Штатами,  будет  и  дальше  отвлекаться  на  проблему  Косово.  Это,  если  хотите,  для  дальновидных  людей  попытка 
Соединенных Штатов не столько Россию здесь проучить,  на Балканах,  сколько новых игроков на европейском театре. 
Германию, которая явно стоит за развитием Хорватии, Словении из бывших югославских республик. А вот мусульмане – 
они прежде всего должны быть благодарны Клинтону. В Косово везде кафе с портретами Клинтона, везде искусные или не 
очень подражания статуе Свободы на улицах, везде написано, что вот он, наш герой – Клинтон, он дал нам государство. А в 
свою очередь в Сербии сегодня благодаря вот этой позиции России за два года произошел ренессанс. Еще два года назад 
новая сербская политическая элита сторонилась приемов в российском посольстве, и толпой стояла в американском – 
потому что оттуда все исходит для элиты. Сегодня в российское посольство не протолкнуться. Самый популярный звук 
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мобильного  телефона,  трель  мобильного  телефона  –  это  голосом  Левитана:  «Говорит  Москва».  Это  вся  молодежь  в 
Белграде ходит с этими телефонами, которые при звонке выдают текст: «говорит Москва». То есть сегодня в Сербии просто 
мода, как это часто бывает у южных славян, даже неумеренная мода на все российское.

P.A.: Константин Федорович, осталось две минуты до окончания передачи. К нам позвонил Роман – наверное, 
последний звонок. Минута, даже тридцать секунд, Роман, вам на вопрос, и полторы минуты Константину Федоровичу на 
ответ. Здравствуйте, слушаем вас, Роман!

Слушатель:  Здравствуйте.  Спасибо.  У  меня  вопрос  к  вашему  гостю.  Возможно  ли  в  принципе  оформление 
союзнических отношений России с Сербией, вот наподобие таких же, как оформляется с Белоруссией?

P.A.: Спасибо, Роман. 
К.З.: Такой план существовал во времена Милошевича, в попытке предотвратить нападение НАТО на Югославию. 

Вынашивался  план,  и  у  нас  депутатами  определенных  фракций.  К  сожалению,  это  осталось  таким,  я  бы  сказал, 
нереализованным проектом. Да и вряд ли можно было всерьез говорить о возможности его реализации, потому что все-таки 
между нами пространство. И первые же наши попытки в 99-м году продемонстрировать – но это было еще не во времена 
Путина, а во времена Ельцина – сразу же натолкнулись на то, что дружественная Болгария заявила, что не даст воздушного 
коридора,  для того чтобы мы направляли какие-то гуманитарные грузы в  Югославию,  подвергшуюся  бомбардировкам. 
Поэтому здесь не все так просто. Но я хочу заметить – у нас сегодня появляются, в том числе и благодаря завтрашнему 
подписанию, другие рычаги воздействия на ситуацию.

P.A.:  У нас есть,  Константин Федорович, еще ЕврАзЭС, у нас есть ОДКБ, договор коллективной безопасности. 
Почему Сербия не может вступить?

К.З.: Я думаю, что придут такие времена, когда можно будет говорить об этом уже как о возможном реальном 
проекте.

P.A.: Ну, дай Бог, потому что и российские настроения, и сербские настроения – они центростремительные, они 
стремятся друг к другу. Дай Бог, чтобы власти и в России, и в Сербии это как можно лучше понимали. А сербам – выбрать 
достойного президента, который бы отражал их личные, собственные настроения, а не настроения кого-нибудь в Брюсселе 
или в Вашингтоне. Спасибо, Константин Федорович, что вы пришли к нам в гости.

К.З.: Спасибо.
P.A.: У нас был Константин Федорович Затулин, депутат Госдумы, первый заместитель комитета Государственной 

думы, директор Института стран СНГ. А мы на сегодня с вами прощаемся – всего доброго, до свидания.

Константин Затулин: И глухому, и слепому ясно, что нужно, 
доверяя, проверять Украину

25.01.2008, ИА REGNUM
"Сегодня  в  Госдуме  были  одобрены  два  документа  с  одной  и  той  же  страной,  при  этом  один  из  них 

денонсирующий прежнюю договоренность, а другой, наоборот, ратифицирующий", - отметил в беседе с корреспондентом 
ИА  REGNUM первый  заместитель  председателя  комитета  Государственной  думы  РФ по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками,  директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин ("Единая  Россия"),  комментируя  денонсацию 
соглашения между Россией и Украиной о средствах систем предупреждения о ракетном нападении и контроля космического 
пространства и ратификацию соглашения между Россией и Украиной о продлении срока эксплуатации ракетного комплекса 
15П118М с 15 до 25 лет.

"Первый документ  -  это  вопрос  о  продлении  или  непродлениии сотрудничества  с  Украиной,  о  покупке  у  нее 
фактически информации о раннем ракетном нападении. Речь шла о том будем ли мы и дальше оплачивать украинскую 
информацию со станций в Мукачево и Севастополе и будем ли развивать свои, уже подготовленные к вводу или введенные 
станции, на собственной территории. После того как Украина решила идти в НАТО, по крайней мере на уровне руководства, 
попробовало это обозначить в письме о присоединении к плану ускорения членства в НАТО, стало ясно даже глухому и 
слепому,  что  нужно  доверяя  проверять  Украину.  И  доверять  полностью  в  таком  деликатном  вопросе,  как  ракетное 
предупреждение, сложно. К тому же технически эти станции требуют модернизации. Или мы будем принимать решение и 
вкладывать  большие  деньги,  или  поменяемся  местами  и  предлагаем  Украине  информацию  со  своих  станций  нового 
поколения вместо того, чтобы вкладывать на чужой территории, в чужие станции, да вдобавок еще на территории, которая 
сегодня принадлежит государству на уровне руководства, желающее войти в какой-то военный блок", - заявил Затулин.

Касаясь вопроса ратификации о продлении срока эксплуатации ракетного комплекса, Затулин заявил, что - "это 
пас  украинскому  военно-промышленному  комплексу  еще  советских  времен,  головному  разработчику  тяжелых 
баллистических ракет". "В данном случае речь идет о продлении сроков эксплуатации благодаря сотрудничеству с Украиной 
55 ракетных комплексов, 550 блоков ракет типа "Сатана" или, говоря военным языком, РК15П118М. Эти ракеты являются 
одной  из  частей  наших  стратегических  сил,  и  продлить  их  эксплуатацию  значит  сэкономить  вдвое  по  сравнению  со 
строительством новых. Новые строятся давно, и они строятся в другой сфере, и с другой технологией, и на собственной 
базе. А что касается этих ракет, то поскольку их разработчики находятся на Украине, мы хотим сотрудничать с ними и мы 
ратифицируем это соглашение вслед за Украиной. Само соглашение было подписано в 2006 году. Мы знаем, что в случае 
необходимости сможем компенсировать потери от  прекращения сотрудничества с  Украиной в этой сфере,  но мы пока 
полагаем, что наиболее разумно было бы - это ракеты на нашей территории не на украинской, это в отличие от РЛС наша 
собственность,  а  не  украинская -  привлекая  украинских  специалистов,  обновлять  эту  собственность.  Она  по-прежнему 
годна, она надежна, к ней нет никаких подозрений", - отметил депутат.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По словам Затулина, законопроекты нуждаются в комментариях, потому что "по поводу них много инсинуаций, 
особенно по поводу первого". "Эти инсинуации и это недопонимание сегодня в Госдуме удалось преодолеть. Уверен, что 
решения правильные и поэтому голосовал за них", - заявил Затулин.

К.Затулин: «НАТО не получит российские станции на Украине»
28.01.2008, KM.RU

Факты:
Затулин Константин. Дата рождения: 7 сентября 1958 года. Место рождения: г. Батуми.
Окончил  в  1981  г.  исторический  факультет  Московского  университета,  в  1985  —  аспирантуру  МГУ.  Знает 

английский язык.
1987-1990 гг. — помощник секретаря ЦК ВЛКСМ, политобозреватель ЦК ВЛКСМ.
1989-1993  гг.  —  исполнительный,  а  затем  генеральный  директор  Ассоциации  молодых  руководителей 

предприятий СССР.
С 1991 г. — зам. председателя Совета предпринимателей при мэре и правительстве Москвы.
В 1993 г. возглавил политическое движение «Предприниматели за новую Россию».
В  1993  г.  вместе  с  возглавляемым им движением вступил в  избирательную коалицию с  Партией  российского 

единства и согласия и участвовал в выборах в Госдуму.
1993-1995  гг.  —  депутат  Госдумы  РФ,  председатель  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками, председатель Комиссии Госдумы по Черноморскому флоту.
1994 г. ушел в отставку с должности секретаря фракции ПРЕС, а затем был исключен из этой фракции.
В 1995 г. организовал Совет соотечественников при Госдуме РФ и стал его ответственным секретарем.
С 1995 по 1996 г. — член Национального совета Конгресса русских общин.
С 1996 г. — директор созданного по его инициативе Института стран СНГ.
С 1997 г. — советник мэра Москвы.
Председатель Клуба друзей Сочи (с 1998 г.).
1998 г. - избран председателем движения «Держава».

В  конце  минувшей  недели  Государственная  Дума  приняла  закон  «О  денонсации  Соглашения  между 
Правительством РФ и Правительством Украины о средствах систем предупреждения о ракетном нападении и контроля 
космического пространства». Этот документ представили Думе руководители Министерства обороны РФ – генералы армии 
Николай  Панков  и  Николай  Макаров.  Содокладчиками  со  стороны  Государственной  Думы  по  вопросу  о  денонсации 
соглашения были глава Комитета по делам СНГ Алексей Островский, а по вопросу о ратификации соглашения между РФ и 
Украиной о продлении сроков эксплуатации изделия РК15П118М (то, что на Западе называется стратегической тяжелой 
баллистической ракетой «Сатана») докладчиком был я.  Оба эти вопроса после серьезного обсуждения (а временами и 
весьма острой дискуссии) в стенах Думы были поддержаны депутатским корпусом. По первому вопросу за проголосовали 
338 депутатов, а по второму - практически полный состав Госдумы РФ (449 человек). 

Конечно,  законопроект  о  ратификации -  это  на  первый взгляд не  конфликтный документ.  Чего  не  скажешь о 
денонсации.  Поэтому  -  относительно  последнего  документа  -  здесь  нужно  обратить  внимание  на  следующее 
обстоятельство.  Речь идет о том,  что на протяжении всего периода после распада СССР Россия покупала у Украины 
информацию о ракетной угрозе на западном направлении, с советских станций в городе Мукачево и Севастополе, которые 
после 1991 года перешли в украинскую собственность.  На этот  счет  в свое время было подписано и ратифицировано 
соглашение между Россией и Украиной. Мы платили деньги ($1,3 млн. в год) за информацию, но наш персонал на этих 
станциях не работал. С некоторых пор такое положение вещей перестало нас устраивать по нескольким обстоятельствам. 
Если говорить о технической стороне дела, то эти станции нуждались в модернизации. Их срок годности фактически истек. 
Кроме того, Украина ставила перед нами вопрос о необходимости увеличения платы за получаемую информацию (будем 
говорить прямо, она нас просто этим шантажировала). Украинские власти также ставили перед нами вопрос о вложении 
приличной суммы средств в  модернизацию этих станций.  При том что сама Украина,  естественно,  тоже  пользовалась 
информацией  с этих объектов.  Вложение серьезных средств в  модернизацию украинских  РЛС означало  бы,  что мы и 
дальше должны Украине в том, что касается безопасности РФ на этом направлении.

Нам бы действительно хотелось в полном объеме доверять Украине. Сам документ (хотя он был внесен еще в 
прошлом году) в течение нескольких месяцев лежал в Госдуме РФ без обсуждения. Пока на позапрошлой неделе (16-го 
января) украинская сторона в лице руководителей всех трех ветвей власти не подписала известное обращение с просьбой 
включить Украину в План по ускоренной подготовке к членству в НАТО, который будет обсуждаться Альянсом в апреле в 
Бухаресте.  После  этого  даже  слепому  и  глухому  стало  окончательно  ясно,  что  на  уровне  руководства  страны 
осуществляются шаги по изменению внеблокового статуса страны. Уже имея целый ряд замечаний к тому, как на Украине 
поступают с сотрудничеством в этой сфере с Россией, мы приняли это тяжелое, но необходимое решение. Нам было легче 
это сделать, поскольку Министерство обороны провело серьезную работу, и за последнее время была введена в строй 
новая РЛС под Санкт-Петербургом. А к 2009 году (когда соглашение между РФ и Украиной прекратит свое действие) у нас 
будет развернута РЛС нового поколения под Армавиром. Как уверяют нас специалисты из Министерства обороны, таким 
образом Россия сможет контролировать то же пространство, которое она в свое время контролировала с помощью РЛС в 
Мукачево и Севастополе. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кроме всего прочего, есть целый ряд деталей, которые дали нам возможность сделать вывод о том, что Украина 
вела  себя  недобросовестно  и  в  технических  вопросах.  Например,  она  без  всякого  согласования  с  нами  перевела 
эксплуатацию этих станций из военного ведомства в гражданское. Степень секретности в результате этих изменений стала 
совершенно  другой.  Наши  военные  уверяют,  что  у  них  не  было  полной  уверенности  в  качестве  предоставляемой 
информации.  К  тому  же  украинская  сторона  всячески  мешала  нормальной  работе  этих  станций.  В  Севастополе  это 
происходило вследствие коммерциализации, а в Мукачево - из-за постоянных отключений электроэнергии. Вот комплекс 
проблем в военно-технической сфере, который подтолкнул Россию к принятию решения о денонсации соглашения. 

Однако, кроме прочего, это решение в создавшейся ситуации носит и политический характер. Это я хотел бы 
особо подчеркнуть,  а  также заметить,  что политический характер носит не только это,  а  еще два обстоятельства.  Во-
первых,  решение  отказаться  от  аренды  украинской  собственности,  а  вместо  этого  развивать  собственные  средства 
предупреждения  о  ракетном  нападении,  не  имеет  ничего  общего  с  теми  темами,  которые  насаждаются  на  уровне 
официальных  кругов  Украины  о  якобы  уже  созревших  планах  вывода  Черноморского  флота  РФ  из  Севастополя. 
Черноморский флот России был,  есть и,  я надеюсь,  останется в Севастополе после 2017 года.  Конечно,  это решение 
должно приниматься совместно Россией и Украиной. Но это совершенно другой вопрос – и технически, и профессионально, 
и  с  точки  зрения  существа  документов,  которые  регулируют  оба  вопроса.  Покупка  информации  с  РЛС  на  Украине 
юридически не имеет никакого отношения  к физическому нахождению ЧФ РФ в городе Севастополе. И это нужно особо 
подчеркнуть. Потому что уже начались разного рода инсинуации по поводу того, что денонсация соглашения по РЛС - это 
«первый акт вывода Черноморского флота». Это абсолютная чепуха, которая понятна любому военному специалисту. Но, 
боюсь, это не всегда может быть понятно широкой общественности. 

Я считаю необходимым отметить еще один важный момент,  чтобы никто не смог недобросовестным образом 
заявить о том, что Россия (отказываясь от аренды) лишает Украину возможности самой продолжать эксплуатацию этих 
станций. Дескать, без необходимой модернизации Украина сама будет неприкрыта, и это станет дополнительным поводом, 
по которому она бросится в объятия НАТО. Это также абсолютная чушь. Потому что станции в Мукачево и Севастополе 
развернуты в западном направлении, естественно, НАТО не заинтересовано в том, чтобы украинские РЛС работали именно 
в этом направлении. Если Украина вступит в Альянс, НАТО будет заинтересовано в том, чтобы эти станции работали в 
противоположном направлении. Однако технически реализовать это будет невозможно. РЛС - это, чтобы было понятно, 
дома, которые развернуты в определенном направлении. Их придется полностью перестраивать. Если же Украина желает 
обезопасить себя от ракетного нападения и не имеет возможности самостоятельно провести модернизацию станций, мы со 
своих новых (гораздо более качественных) РЛС готовы честно делиться информацией с Украиной. Пока мы не обсуждали 
параметры такого соглашения. Но если заинтересованность будет проявлена, никакой проблемы реализовать эту идею не 
будет.  Я уж не знаю,  будет ли наше правительство требовать за это плату (как  наши «добрые друзья» в  свое время 
потребовали),  но  технически  такая  возможность  существует.  Так  что  разговоры о  том,  что  мы «бросаем Украину  без 
прикрытия», - это чистая демагогия. 

Теперь что касается второго документа. В отличие от первого, здесь речь идет не об украинской собственности, а 
о нашей. Привлекая украинских специалистов (тех, кто в советские времена разрабатывал в Днепропетровске и Харькове 
эту ракету),  мы тем самым решаем проблему поддержания существенной части своих стратегических сил,  увеличения 
срока годности этих ракет. Это в два раза дешевле, чем строить новые ракеты. Хочу отметить тонкую политическую сторону 
этого вопроса. Мы действительно помогаем военно-промышленному комплексу Украины (который расположен на востоке 
страны) сохранить рабочие места. То есть мы помогаем тем людям, которые являются сторонниками дружбы с Россией. 
Никто другой не интересуется этими ракетами, кроме нашей страны. Самой Украине они не нужны (поскольку эта страна не 
является ядерной державой), но специалисты, которые являются разработчиками этой ракеты, там остались. Поддерживая 
эти коллективы, мы оказываем поддержку нашим друзьям и, если хотите, соотечественникам. А также той части Украины, 
которая тяготеет к сотрудничеству с Россией в этой деликатной сфере.

Россия развивает свое производство,  делая ракеты нового поколения.  А «Сатана» -  это надежная ракета,  но 
старого поколения. У нас на вооружении стоят шесть комплексов, два из которых произведены в сотрудничестве с Украиной 
(еще в советское время). А все остальные - чисто российские. Так что, если потребуется принять политическое решение о 
прекращении всякого сотрудничества с Украиной, Россия не окажется в зависимости от украинской производственной базы. 
Так что в данном случае речь идет о «прянике» и желании протянуть руку и надеяться на то, что в том вопросе Украина 
будет с нами, а не против нас.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Пятое пленарное заседание Госдумы. Обсуждение вопросов, за 
которые отвечает Комитет по делам СНГ и связям с 
соотечественниками.
25  января  прошло  пятое  пленарное  заседание  Госдумы.  В  его  рамках  в  числе  прочих  обсуждались  два  

важнейших вопроса военного характера, ответственным за которые является Комитет по делам СНГ и связям с  
соотечественниками. 

Содокладчиками  на  заседании  выступили  председатель  Комитета  А.Островский  и  первый  заместитель  
председателя К.Затулин. 

В повестке дня значились вопрос о проекте федерального закона о денонсации Соглашения между Россией и  
Украиной о средствах систем предупреждения о ракетном нападении и контроля космического пространства, а также  
законопроект о ратификации Соглашения между правительствами России и Украины о продлении срока эксплуатации  
ракетного комплекса 15П118М. 

По итогам обсуждения было принято решение о денонсации первого Соглашения и ратификации последнего. 

Стенограмма.
Председательствующий. Восьмой вопрос.  О проекте  федерального  закона  "О денонсации Соглашения  между 

Правительством  Российской  Федерации  и  Правительством  Украины  о  средствах  систем  предупреждения  о  ракетном 
нападении  и  контроля  космического  пространства".  Доклад  официального  представителя  Правительства  Российской 
Федерации статс-секретаря -  заместителя министра обороны Российской Федерации Николая Александровича   Панкова. 
Пожалуйста.

Панков Н. А., официальный представитель Правительства Российской Федерации, статс-секретарь - заместитель 
министра обороны Российской Федерации. Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые депутаты Государственной Думы! 
Правительством  Российской  Федерации  мне  поручено  представить  на  рассмотрение  Государственной  Думы  проект 
федерального  закона  "О  денонсации  Соглашения  между  Правительством  Российской  Федерации  и  Правительством 
Украины о средствах систем предупреждения о ракетном нападении и контроля космического пространства". 

Указанное  соглашение,  напомню  вам,  было  подписано  28  февраля  1997  года.  Коротко  остановлюсь  на  сути 
вопроса. В настоящее время на территории Украины дислоцируются две радиолокационные станции наземного эшелона 
системы предупреждения о ракетном нападении (сокращённо СПРН) - в Севастополе и в Мукачеве. Эти станции являются 
собственностью Украины, обслуживающий персонал станций - граждане Украины. Это очень важный момент, и я повторил 
бы ещё раз: станции - собственность Украины, обслуживающий персонал - граждане Украины. Станции должны решать 
задачи контроля ракетно-космической   обстановки на западном и юго-западном направлениях. Как известно, наземный 
эшелон системы предупреждения о ракетном нападении создавался в советское время и обеспечивал функционирование 
замкнутого  радиолокационного  поля  с  целью  непрерывного  контроля  ракетоопасных  направлений.  При  этом 
радиолокационные  станции  располагались  по  границам  Советского  Союза,  чтобы  обеспечить  руководство  страны 
достоверной и своевременной информацией о факте ракетного нападения. 

Естественно,  что  после  дезинтеграции  Советского    Союза  Российская  Федерация  была  заинтересована  в 
сохранении целостности СПРН. С этой целью с рядом государств - участников СНГ были заключены соответствующие 
соглашения,  в  том  числе  и  с  Украиной,  что  удовлетворяло  взаимным  интересам  как  России,  так  и  Украины.  При 
ратификации данного соглашения мнения депутатов были и в то время далеко не однозначны, и  это понятно, так  как 
ратификация  соглашения  означала,  что  на  территории  иностранного  государства  размещаются  средства,  решающие 
стратегические  задачи  в  интересах  ядерных сил  и противоракетной  обороны России.  Но  тогда  в  пользу  ратификации 
соглашения сработали два  фактора:  первый из  них  -  добрососедские  на  тот  момент  отношения с  Украиной,  второй  - 
отсутствие  необходимого  финансирования  на  развёртывание  таких  станций  на  территории  Российской  Федерации.  К 
сожалению, за десять лет многое изменилось. Как известно, Украиной взят открытый и форсированный курс на интеграцию 
с  НАТО.  Внимание  к  радиолокационным  станциям,  решающим  задачи  в  интересах  России,  существенно  ослаблено  в 
настоящее  время.  В  частности,  станции  были  переданы  из  военной  организации,  то  есть  из  Министерства  обороны 
Украины, в гражданскую - Национальное космическое агентство Украины. Я полагаю, всем понятно, что ни о каком несении 
боевого дежурства и выполнении боевой задачи не может быть и речи. 

Россия продолжала в соответствии с требованиями соглашения финансировать эксплуатационные расходы, тратя 
на  это,  в  общем-то,  приличные  деньги.  Однако  Украина  не  прекращает  попытки  втянуть  Россию  в  переговоры  по 
существенному увеличению,  увеличению в разы,  оплаты,  придав им в том числе и политическую окраску.  Настойчиво 
ставится вопрос о проведении глубокой модернизации станций, так как на самом деле обе станции полностью выработали 
свой ресурс. При этом стоимость работ превышает 20 миллионов долларов. 

Станции  в  Севастополе  не  дают  нормально  работать  интенсивные  помехи,  и  все  наши  попытки  исправить 
ситуацию не дали положительного результата. Из-за этого станция практически небоеготовна. И мы - я прошу, чтобы вы 
меня  услышали,  -   вынуждены  информацию  этой  станции  блокировать,  поскольку  не  застрахованы  от  страшных 
последствий.  Продолжается  несогласованное  отключение  электроэнергии  на  станции  в  Мукачеве.  И  наконец,  стали 
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актуальными  вопросы  формирования  и  выдачи  ложной  информации  на  российский  командный  пункт  систем 
предупреждения о ракетном нападении, а также передачи стратегической информации третьим странам. 

Таким  образом,  напрашивается  вывод,  что  Украина  практически  самоустранилась  от  выполнения  своих 
договорных обязательств по поддержанию постоянной готовности станций в Мукачеве и в Севастополе. Поэтому несколько 
лет тому назад руководством страны было принято принципиальное решение о строительстве на территории Российской 
Федерации двух радиолокационных станций, ввод которых позволит в полном объёме решать задачи контроля ракетно-
космического пространства. 

Докладываю, одна из них уже работает, вторая будет введена в боевой состав Вооружённых Сил в 2009 году. Ещё 
раз подчеркну, мы будем способны решать все задачи в полном объёме на территории страны. 

Министерством  обороны  совместно  с  МИДом  были  подготовлены  предложения  о  дальнейшей 
нецелесообразности  использования  украинских  станций  и  выходе  из  соглашения.  Эти  предложения  были всесторонне 
проработаны с заинтересованными федеральными органами исполнительной власти, силовым блоком, в частности с ФСБ 
и СВР России. Также мы получили поддержку и в ряде комитетов Государственной Думы. Безусловно, вопрос о выходе из 
соглашения имеет  и  политическую составляющую.  Если хотите,  это  и наш ответ  на  шаги  украинского  руководства  по 
форсированному вступлению в НАТО. 

Учитывая  изложенное,  прошу  одобрить  предложение  о  денонсации  Соглашения  между  Правительством 
Российской Федерации и Правительством Украины о средствах систем предупреждения о ракетном нападении и контроля 
космического пространства. Доклад закончен.

Председательствует Первый заместитель Председателя Государственной Думы  О. В. Морозов
Председательствующий. Спасибо, Николай Александрович. Присаживайтесь, пожалуйста. Содоклад председателя 

Комитета  по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками  Алексея  Владимировича 
Островского.

Островский А. В. Уважаемый Олег Викторович, уважаемые коллеги! Несмотря на то что аппарат комитета, который 
мне  доверено  возглавлять,  подготовил  мне  выступление,  изложенное  на  бумаге,  я  буду  докладывать  не  по  бумаге. 
Объяснение  этому  простое.  Я,  как  и  все  остальные  члены комитета,  очень  внимательно  на  протяжении  длительного 
времени  рассматривал этот  вопрос.  Мы считаем,  что  достаточно  компетентны для  того,  чтобы принимать  решение  о 
рекомендации Государственной Думе поддержать позицию правительства и денонсировать данное соглашение. 

Рассматривая данный законопроект, мы очень внимательно изучили все аспекты этого вопроса - и военные, и 
политические,  поскольку  заранее  знали,  что,  к  сожалению,  некоторые политики  в  Украине,  а  также,  к  сожалению,  и  в 
Российской Федерации будут спекулировать на политическую тему, стараясь заработать себе таким образом политические 
очки. 

Сразу хочу сказать, что по данному вопросу было три комитета-соисполнителя и все они однозначно выразили 
поддержку позиции правительства о необходимости денонсации данного соглашения. Исходя из чего мы приняли такое 
решение? Изложу конкретно каждый вопрос. 

Во-первых, изначально при подписании данного соглашения был небольшой правовой пробел, изъян, если можно 
так сказать, в отличие, скажем, от соглашений с Казахстаном, с Белоруссией, с Азербайджаном. 

Фактически Украина, не являясь ядерной державой и всячески подчёркивая этот статус, не имея права применять 
ядерное оружие или работать в этой области, занималась этим. Но когда этим занимались военные, мы хотя бы могли быть 
уверены в том, что они обеспечивают безопасность территории Российской Федерации, давая нашим Вооружённым Силам 
правильную  оценку  возможных  угроз  ракетно-ядерного  нападения.  Но  в  определённый  момент  Украина,  боясь 
ответственности, фактически самоустранилась от реализации данного соглашения, когда на данных объектах в Мукачеве и 
Севастополе стали работать гражданские специалисты, которые не обладают той полнотой знаний, которые необходимы 
для решения данной задачи. 

Сразу хочется сказать, что станции в Мукачеве и Севастополе технически уже давно устарели и на сегодняшний 
день абсолютно не отвечают требованиям безопасности нашего государства. И это очень серьёзный момент, поскольку мы 
за это платим огромные деньги, а платим фактически за воздух, за то, что не отвечает нашим национальным интересам.

Также хочу отметить важнейший момент, и об этом говорил уже уважаемый Николай Александрович, который 
сосредоточился  на  вопросах  военно-технического  сотрудничества.  Сегодня  мы,  я  надеюсь,  денонсируем  данное 
соглашение, но по этому соглашению ещё ровно год Российская Федерация будет иметь возможность использовать эти 
объекты, соответственно, Россия полностью уйдёт с этих станций в феврале 2009 года. В первом квартале 2009 года на 
российской территории в Армавире будет открыта новейшая станция, возможности которой в разы перекроют те, которыми 
Российская Федерация обладала, арендуя станции в Мукачеве и Севастополе. 

И в этом вопросе комитет и я лично, как его председатель, полностью поддерживаем позицию нашего верховного 
главнокомандующего, президента страны. В ближайшей перспективе все военные объекты подобного назначения должны 
находиться исключительно в рамках территории нашего государства, поскольку геополитическая ситуация в мире и вокруг 
наших  границ  нестабильна,  постоянно  меняется,  о  чём  говорит  попытка  руководства  Украины  сблизиться  с 
Североатлантическим альянсом и войти в состав блока НАТО, несмотря на то что решения украинского народа по данному 
вопросу ещё нет. 

Также  хочется акцентировать  внимание на том,  что эти станции даже в  случае  вступления Украины в НАТО 
никогда не будут использованы против Российской Федерации по двум причинам. Первая причина: без российских военных 
украинская сторона после ухода России с этих баз не сможет сама их использовать и работать на них. Вторая: данные 
объекты в Мукачеве и Севастополе настроены таким образом, что контролируют пространство на запад от России и от 
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Украины и никогда ни одна страна, даже входящая в Североатлантический альянс, не сможет направить их в обратную 
сторону, то есть в сторону нашей страны. Прошу обратить на это внимание. 

Есть ещё и другой момент. Как сказал уважаемый Николай Александрович, действительно, эти объекты являются 
собственностью Украины, а тем не менее мы, российские налогоплательщики, вкладываем туда очень немалые средства. 
Сейчас  на  модернизацию  этих  объектов  в  случае  продолжения  аренды  нужно  было  бы  потратить  огромные  деньги, 
которые, как мне кажется, лучше направить на социальные нужды: на повышение пенсий, на зарплату учителям, врачам и 
всем остальным бюджетникам. 

Никакого политического аспекта в данном вопросе нет, как ни пытаются говорить об этом некоторые политики в 
двух государствах. Хочется сказать также, что, спекулируя на этой теме, некоторые политики говорят о том, что Россия 
сворачивает  своё  военное  сотрудничество  с  Украиной  и  фактически  оставляет  наших  с  вами  соотечественников  там 
одинокими. Это абсолютно не так, и следующий пункт нашей повестки говорит как раз об обратном - о том, что военное 
сотрудничество России и Украины будет продолжено. 

И  последнее.  Хочется  отметить,  что  в  Комитет  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  входят 
представители всех фракций Государственной Думы и по данному вопросу после рассмотрения его в комитете голосование 
было абсолютно единогласным, абсолютно, что, мне кажется, показывает хороший пример всей Государственной Думе: во 
внешнеполитических вопросах мы должны не руководствоваться своими политическими убеждениями,  а  вырабатывать 
единую, солидарную позицию. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо,  Алексей  Владимирович,  присаживайтесь.  Уважаемые  депутаты,  есть  ли 
вопросы к докладчику и содокладчику? Очень много рук. Включите режим записи.

Председательствующий. Сейчас сначала посмотрим,  сколько запишется,  а потом примем решение.  Покажите, 
пожалуйста, список. Десять записавшихся. Было предложение дать возможность задать по одному вопросу от фракции. 
Ставлю на голосование данное предложение. Включите режим голосования. Покажите, пожалуйста, результаты.

     Результаты голосования (11 час. 35 мин. 44 сек.)
     Проголосовало за     333 чел.        88,6%
     Проголосовало против 42 чел. 11,2%
     Воздержалось 1 чел.  0,3%
     Голосовало   376 чел.
     Не голосовало        0 чел.  0,0%
     Результат: принято
Принято. Пожалуйста, фракция КПРФ, кто задаёт вопрос? Локоть Анатолий Евгеньевич, пожалуйста.
Локоть А. Е. Уважаемый Николай Александрович, понятно, что предполагается закрыть эту дыру, брешь, которая 

образуется  в  радиолокационном поле,  о  чём  вы  весьма  доходчиво  здесь  рассказали.  Предполагается  закрыть  двумя 
радиолокационными постами, в Армавире и под Ленинградом, - той, о которой вы говорили, что она сегодня уже работает. 
Насколько я понимаю, она не встала на боевое дежурство и там ведутся ещё работы испытательные. 

Поэтому  вопрос  заключается  в  следующем:  а  когда,  собственно  говоря,  эти  два  поста  встанут  на  боевое 
дежурство,  не построены будут,  не приступят  к заводским испытаниям,  а когда встанут на боевое дежурство и начнут 
выдавать полноценную радиолокационную информацию на КП? Спасибо.

Председательствующий. Николай Александрович, готовы к ответу?
Панков Н. А. Я готов к ответу. Что касается станции под Питером, Лехтуси, она сейчас работает. Что касается 

армавирской станции, она будет сдана в 2009 году и введена в боевой состав в 2010 году.
Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, от фракции ЛДПР - депутат Иванов.
Иванов С. В. Николай Александрович, вопрос к вам. Мы здесь все, большинство, не специалисты. Скажете, что 

комплексы устарели, - мы вам поверим. Скажете, что ракетный комплекс 15П118М ещё может стоять на дежурстве, - мы 
вам тоже поверим. Но вот мы никак не можем понять одной простой вещи: Камрань, Куба, выведение наших войск из 
Германии  в  бешеные  сроки  и  к  нам,  в  Курскую  область,  в  палатки  -  здравствуй,  зимушка-зима!  -  это  вот  что,  цепь 
последовательных случайностей? И в результате потом страны НАТО уже подошли к нашим рубежам, американские базы 
как  стояли  в  Германии,  так  и  стоят,  как  и  по  всей  Европе.  Как-то  вот  нам  обосновывают:  да  устарело,  да  давайте 
прекратим... ну и так далее.

Председательствующий. Пожалуйста, Николай Александрович.
Панков Н.  А. Я ещё раз хочу подтвердить, что обе станции, которые дислоцируются на территории Украины, 

реально выработали свой ресурс. Это не только наше мнение, это и мнение украинской стороны. И не случайно они просят 
у нас 20 миллионов долларов на модернизацию этих станций. 

Кроме того, может быть, у меня не очень доходчиво получилось, я говорил и о других вещах, которые, по сути, 
сегодня  дезавуируют  работу  этих  станций  и  несут,  если  хотите,  реальную угрозу,  связанную  с  применением -  только 
вдумайтесь! - ядерного оружия. 

Ну, и наконец, вообще говоря, создавать и иметь средства СПРН, дислоцированные на территории сопредельных 
государств, которые завтра уже могут быть членами НАТО, мне кажется, недальновидно, во всяком случае. Система СПРН 
должна  базироваться  на  территории  России,  и  мы эту  работу  ведём форсированными  темпами,  спасибо  руководству 
страны.

Председательствующий. От "ЕДИНОЙ РОССИИ" - Марков. Пожалуйста. Затулин выступать будет.
Марков С. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Уважаемые коллеги, насколько я понимаю, новые станции полностью 

покрывают, то есть делают ту работу, которую делали станции в Мукачеве и Севастополе? Это первый вопрос. 
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Второе у меня - замечание. Коллеги, мне кажется, что, когда мы говорим об Украине, желании Украины вступить в 
НАТО, мы всё-таки должны делать это чуть более корректно - говорить в этом случае о властях Украины, потому что, 
насколько мне известно, согласно опросам общественного мнения, подавляющее большинство граждан Украины выступают 
против  вступления  Украины в  члены НАТО,  это  люди,  которые  ориентируются  прежде  всего  на  максимально  тесные, 
добрососедские отношения. Мне кажется, очень важно для миллионов граждан Украины услышать эти слова. 

И последнее, что я хотел бы спросить. Полагаете ли вы, что действительно эти станции никоим образом...
Председательствующий. Десять секунд добавьте. Укладывайтесь в минуту, коллеги.
Марков С. А. Полагаете ли вы, что действительно эти станции никогда нельзя будет полностью развернуть в 

направлении России, с тем чтобы они смотрели на?.. (Микрофон отключён.)
Председательствующий. Об этом дважды было сказано. Николай Александрович, ещё раз, пожалуйста, и по этому 

вопросу, и по заданному.
Панков Н. А. Начну с третьего вопроса, отвечу лаконично, и вы можете дополнительно проконсультироваться у 

специалистов: невозможно развернуть. 
Что касается вашего вопроса, что две станции, украинские станции... я бы хотел ещё раз подчеркнуть: это не наши 

станции, нам невозможно уйти оттуда, где мы физически не присутствуем. Станции - собственность Украины,  работает там 
гражданский персонал Украины. Они не наши, мы платим деньги, мы покупаем информацию - вот о чём идёт речь. Но если 
мы не уверены в достоверности информации, то мы, наверное, вправе от неё отказаться. 

И конечно, то, что мы сейчас возводим в Мукачеве, реализуем более современные и более новые подходы, - это 
полностью и кратно перекрывает возможности украинских станций. Это южное и юго-западное направления. Армавир, я 
оговорился. Да, Армавир, я прошу прощения. Что касается наших добрососедских отношений с Украиной и с украинским 
народом. Мы бы на самом деле не хотели этими нашими шагами обострять наши добрососедские отношения. Мы исходим 
из того, что мы братья, мы верим в наши добрые отношения, и, вообще говоря, мы не увязываем эти два вопроса.

Председательствующий. Спасибо. От фракции "Справедливая Россия" -  Гудков.
Гудков Г. В. Уважаемый Николай Александрович, я хочу задать вопрос от имени своих избирателей, они ракетчики 

и как  раз  в  этой сфере работают.  Вот  они говорят,  что сейчас появляются новые технологии и взамен тех монстров, 
которые мы строили, уже есть станции контейнерной готовности, которые позволяют решать задачи предупреждения о 
ракетном нападении и следить за пространством. Насколько они эффективны и предполагается ли их размещение по тем 
зонам,  где  сейчас  нет  или  недостаточно  покрытия  существующими  средствами  радиолокационного  пространства?  Это 
первый вопрос. 

А второй... Вот сейчас тоже, наверное, возникнет опасение за судьбу Габалинской радиолокационной станции, 
которая находится в Азербайджане, мне наверняка придут письма, и я должен буду как-то ответить. Какова её судьба? 
Предполагается ли её длительное функционирование, работа в общей системе? Или её, может быть, ждёт такая же судьба 
через какое-то время?

Председательствующий. Пожалуйста, Николай Александрович.
Панков Н. А. Уважаемые товарищи, те станции новые, которые сейчас становятся на опытное боедежурство, в 

значительной  степени созданы на новой  электронно-компонентной  базе и позволяют  перекрывать  те сектора,  которые 
определены,  создавать  радиолокационное  поле,  решать  задачи,  которые на  них  возложены.  Что касается вопроса  по 
новым станциям, по новой компонентной базе. Я хочу сказать, что сейчас ведутся (и некоторые уже завершаются) опытно-
конструкторские работы по созданию мобильных образцов аналогичных станций.

Председательствующий. Спасибо.  Ответы  на  вопросы  прозвучали.  Уважаемые  депутаты,  есть  ли  желающие 
выступить? Есть желающие. Может быть, мы сразу примем решение, коллеги: по одному выступлению от фракции? Как вы 
к этому относитесь? Ставить на голосование данное предложение? Нет, никто не возражает. Возражений нет,  поэтому 
давайте примем решение -  по одному выступлению от  фракции.  Пожалуйста,  фракция КПРФ, кто выступает? Депутат 
Локоть. Включите микрофон.

Локоть А. Е. Уважаемые коллеги, ещё раз обращаю ваше внимание на нашу повестку дня: следующий вопрос как 
раз о продлении срока военной техники, выслужившей свой срок. А в данном случае нам - как основной козырь - говорят о 
том, что ресурс исчерпан и станции теперь непригодны для дальнейшей эксплуатации. 

Известно,  что в  технике  модернизация всегда  дешевле  и  продление  срока  службы дешевле,  чем построение 
новых сложных технических систем.  Историю вопроса здесь представитель Министерства обороны достаточно хорошо 
обрисовал, но я ещё раз вам напомню. 

Вспомните, с чего началось разрушение советской российской армии. Совсем не с тех договоров, о которых там 
Шеварднадзе... Со снятия с боевых дежурств наших ракет, средств нападения? Нет! Разрушение наших Вооружённых Сил 
началось с остановки строительства Красноярской СПРН и затем её разграбления.

Соединённые Штаты Америки категорически были против того, чтобы Советский Союз ввёл в строй эту станцию. 
Эта станция как раз призвана была тогда закрыть периметр, и этот периметр закрывался полностью. И они сделали всё, 
чтобы эта  станция не  служила.  Затем взорвали станцию в Скрунде.  Тем самым у  нас периметр  сегодня рваный,  как, 
собственно, рваное радиолокационное поле над нашей страной в целом, я имею в виду ПВО. У нас объектовая сегодня 
ПВО, и с точки зрения безопасности страны, конечно, это очень большая ущербность. Особенность этих радиолокационных 
станций заключается в том, что они являются очень сложными техническими устройствами. Они годами разрабатываются, 
они годами строятся, годами испытываются и ставятся, выводятся на параметры, сдаются заказчику и выводятся затем на 
боевое дежурство. 

Безусловно, старую технику надо снимать с вооружения, это закон, но снимать её надо только тогда, когда станции 
стоят  на боевом дежурстве -  и тут же заменяются новыми средствами.  А такого на сегодняшний день нет.  Станция в 
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Армавире: ещё предстоит закончить строительство, предстоит длительный этап испытаний, а уж до боевого дежурства, как 
было сказано, ещё как минимум два года. 

Мы пережили очень сложные времена, очень сложные времена.  И я вспоминаю,  как  в начале 90-х годов мы 
оставляли свои военные полигоны и базы в странах СНГ, в частности в Казахстане. Я думал, что эти времена прошли, 
времена, когда мои товарищи жгли секретную документацию на Балхаше, в Сарышагане, и топили в озере узлы секретной 
техники, чтобы она не досталась затем супостату. Мне как-то привелось побывать в Китае. Я считаю, что на экскурсию на 
наш  авианосный  крейсер  "Минск",  который  достался  Китаю,  продан  был,  из  которого,  извините,  пожалуйста,  за 
непарламентское выражение, сделали большой бардак, по которому ходят и глумятся иностранцы, плюют на палубу, надо 
бы водить депутатов, чтобы они посмотрели, что делают из нашей гордости, как обошлись с обороноспособностью нашей 
армии. Я думал, что эти времена прошли. 

К  сожалению,  мне  кажется,  сегодня  повторяется  всё.  Это  эмоциональное,  на  мой  взгляд,  решение,  оно 
конъюнктурное. Здесь заговорили об опыте депутатов. Ну не нравится вам, не верите вы опыту депутата, работавшего в 
Комитете по собственности, тогда поверьте одному из тысяч радиоинженеров, который разрабатывал эту технику, делал 
её, настраивал своими руками и испытывал на полигонах. Поверьте одному из тысяч офицеров, который в Сибири по 
колено в воде, в сибирских болотах, разворачивал технику и заставлял её работать в тех условиях, в которых она работать-
то и не должна, поверьте одному из тысяч специалистов, который делал и ремонтировал это самое радиолокационное 
поле, которое десятилетиями защищало нашу страну и обеспечивало безопасность: нельзя снимать с вооружения технику, 
пока нет новейших образцов, готовых её заменить! 

И последнее, о чём мне хотелось бы сказать, - о наших отношениях с братским народом. Мы говорим о том, что 
они идут в НАТО... А народ против! Правительства приходят и уходят, через некоторое время режим сменится, а мы своими 
решениями подталкиваем их туда, в НАТО, буквально толкаем: идите туда! Мы вбиваем клин между братскими народами, и 
это  аукнется  на  десятилетия.  Это  конъюнктурный  закон.  Конъюнктура  завтра  сменится.  Я  предлагаю  очень  хорошо 
подумать каждому депутату, прежде чем нажать кнопку при голосовании. Фракция КПРФ будет голосовать против.

Председательствующий. Пожалуйста, кто от фракции ЛДПР? Иванов Сергей Владимирович.
Иванов  С.  В. Спасибо.  Коллеги,  как  раз  сейчас  мы  с  вами  были  свидетелями  очень  эмоционального  и 

конъюнктурного выступления Анатолия Евгеньевича Локотя. Дело в том, что, не разобравшись в вопросе, человек упрекает 
людей, так скажем, в некомпетентности. Когда вы, Анатолий Евгеньевич, были инженером и налаживали, разворачивали в 
сибирских болотах эти комплексы, всё ещё работало на лампах накаливания, а сейчас, извините, отдавать 20 миллионов 
долларов правительству Тимошенко на то, чтобы их собственность была модернизирована или обслужена, - это полный 
абсурд. Если бы вы присутствовали на заседании комитета, вы бы узнали, что как раз наши военные не вбивают клин 
между нашими братскими народами,  а,  учитывая,  что Украина без  этих ракетных установок,  вернее,  без  этих станций 
остаётся как бы голой, незащищённой, они будут оказывать им помощь в случае, если будут ракетные нападения не только 
на нашу территорию, но и на их территорию. Поэтому в принципе здесь ничего ужасного нет, и мы готовы поддержать 
данную  денонсацию.  Но  хватит  уже  отступать!  Я  задавал  вопрос,  поднимал  эту  тему:  тенденция  складывается 
отвратительная. Недавно мы с вами были свидетелями того, как по одному из центральных каналов нам показали, как в 
войска  поступило  два  новых  вертолёта  Ка-52,  "Чёрная  акула".  Плакать  надо,  а  не  показывать  по  центральному 
телевидению, что два вертолёта новейших поступили к нам в войска. Всё остальное уходит в Китай, в Индию и так далее, 
вооружаем своих вероятных противников. 

Поэтому очень хотелось бы, Николай Александрович, обратить внимание и Министерства обороны, и Генштаба на 
то, что политика последнего времени по сдаче наших позиций, она уже устарела, пора наступать. Российское государство 
развивалось и сохранило себя в тех территориях, в тех пределах, когда мы дошли до естественных границ: на западе это 
реки, на юге это горы - Тянь-Шань, Памир, на Дальнем Востоке это река Амур, и вокруг были океанами окружены. Вот наши 
естественные границы! 

Мы постоянно их сдаём, в то время как наш, как сказал президент, товарищ волк делает вид, что всё хорошо, а на 
самом деле продолжает кушать. Все базы остались - и в Германии, и в других частях, - американцы никуда не уходят. И 
если там у них какие-то вопросы возникают, они не скупятся, деньги дают на модернизацию и разрабатывают реальные 
сроки вывода войск. Они одну базу там, я не помню где, двадцать пять лет собираются выводить, а мы вот... Я ещё раз 
говорю: у меня в Курской области палаточный городок стоял, когда из Германии войска вывели, и солдаты мёрзли там две 
зимы, пока немцы, сжалившись над нашими солдатами, не построили им посёлок имени маршала Жукова. 

Подобную политику мы не можем приветствовать и приветствовать не будем. А данное постановление, вернее, 
данную денонсацию не надо превращать в политический фарс. И если этот хлам уже нам не принадлежит, нам не нужен, то 
я,  извините,  Анатолий  Евгеньевич,  не  согласен  Тимошенко,  которая  сейчас  занимается  рейдерством  в  отношении 
российской собственности на Украине, платить 20 миллионов долларов. Ни копейки не согласен платить!

Председательствующий. Спасибо. От фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" - депутат Затулин. Пожалуйста.
Затулин К.  Ф., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Уважаемые коллеги, в выступлении официального представителя 

Министерства обороны, да и в выступлении содокладчика по этому вопросу - председателя нашего комитета по делам СНГ 
Алексея Владимировича Островского сквозила мысль о том, что вопрос, который мы сегодня обсуждаем, - о денонсации 
этого  соглашения  -  нельзя  рассматривать  как  политический,  он  не  является  политическим.  Собственно,  дальнейшее 
обсуждение показывает, что и в этом зале этот вопрос становится политическим. И уж тем более он является политическим 
в контексте взаимоотношений двух государств. Взаимоотношения между двумя государствами, -  Украиной и Россией, - 
всегда политические взаимоотношения, даже если вопрос касается военно-технического вопроса или, допустим, вопроса о 
допуске продуктов питания на чью-то территорию. Вот если относиться к этому вопросу так, как и положено депутатам 
Государственной  Думы,  то  есть  представителям,  избранным  населением,  политическим  представителям,  я  хотел  бы 
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обратить внимание на то, что мы, получив этот документ в прошлом году, до января этого года его не рассматривали. В том 
числе и потому, что в тот момент на Украине, - а мы знаем, что происходит на Украине, - шла дискуссия по вопросу о  
вступлении или невступлении Украины в НАТО. Эта дискуссия, конечно, будет продолжаться, но первый шаг в направлении 
вступления в НАТО Украина сделала на уровне своих руководителей. Да, здесь правильно говорили о том,  что народ 
Украины - и всеми опросами населения это подтверждается - против вступления в НАТО, но руководители Украины, как и 
некоторых  других  государств,  не  собираются,  судя  по  всему,  его  спрашивать.  И  в  апреле  этого  года  в  Бухаресте 
предполагается  рассмотрение  вопроса  о  присоединении  Украины  к  плану  ускоренного  достижения  членства  в  НАТО. 
Письмо  по  этому  поводу  16  января,  то  есть  на  прошлой  неделе,  было  подписано  всеми  руководителями  Украины  - 
президентом, премьером и Председателем Верховной Рады - и направлено генеральному секретарю НАТО. Ясно, что наше 
сегодняшнее решение, хотя это решение готовилось давно, является необходимым выводом из того,  что Украина, -  на 
уровне руководителей, по крайней мере, -  сегодня стремится войти в альянс, в котором мы лично не членствуем и не 
предполагаем членствовать. Это первое.

Второе обстоятельство. Все-таки давайте разберёмся, особенно после темпераментного выступления депутата 
Локтя, в двух вопросах, которые сегодня предлагаются на денонсацию и ратификацию. 

Когда мы говорим о денонсации соглашения, речь идёт об отказе в использовании чужого на данный момент 
имущества.  Да,  можно  сейчас  спорить,  вспоминая  об  этом,  стоило  или  не  стоило  в  свое  время  нашему  государству 
оставлять  это  имущество.  Я  лично,  будучи  депутатом  первой  Государственной  Думы,  прекрасно  помню,  когда  мы 
ратифицировали  документ  об  использовании,  об  аренде  станций  Мукачево  и  под  Севастополем.  Тогда  были  другие 
докладчики,  другой  состав  Министерства  обороны.  Нам говорили,  что  станции работают  в  автоматическом режиме.  И 
ничего не значит тот факт,  что они теперь украинские.  Мы, по договоренности с  Украиной,  будем получать данные от 
украинской стороны. Мы тогда высказывали опасения, об этом вспомнил сегодня заместитель министра обороны. И эти 
опасения, как мы видим, тогдашние, они сегодня реализуются. Сегодня, когда действительно произошёл драматический 
поворот в политике Украины в отношении участия в известном военном блоке. 

Поэтому речь  идёт  об  отказе  в  использовании чужих  станций,  устаревших станций.  Они находятся  на  чужой 
территории.  Всё  то,  что  говорил  уважаемый  представитель  КПРФ,  прекрасно,  и,  быть  может,  следует  серьёзно 
прислушаться к тому, что он говорил о необходимости борьбы за свои интересы и за пределами наших границ. Мы этим и 
занимаемся. Но мы не можем в полной мере доверять тому, как Украина сегодня эти станции эксплуатирует, что у нас не 
будет никаких сомнений в данных, которые мы получаем. А самое главное, как мы выяснили, мы уже предприняли целый 
ряд шагов по созданию соответствующих аналогов и заменителей на своей стороне, на своей территории.     

Я бы хотел обратить внимание на то,  что мне придётся выступать и по второму Вопросу. Это принципиально 
разные вопросы. Мы будем докладывать вам о продлении сроков эксплуатации ракетного комплекса и будем докладывать 
об использовании тех ракетных комплексов, которые не на Украине стоят, а находятся на нашей территории.

И я хотел бы в завершение, поддерживая принятия этого закона, обратить  ваше внимание на две вещи. 
Прежде всего я тоже считаю, что необходимо как можно быстрее ввести в действие под Армавиром станцию типа 

"Воронеж". И, конечно, она как можно быстрее должна быть поставлена на боевое дежурство. В этом плане, мне кажется, 
Министерство обороны и Правительство должны сделать всё необходимое,  чтобы сроки ввода были приближены.  Да, 
денонсация, которую мы сегодня проводим, вступит в действие фактически только в январе 2009 года. Вот чтобы к этому 
моменту не было никаких проблем с переходом станции под Армавиром на боевое дежурство не возникло… 

Председательствующий. У вас минута, заканчивайте.
Затулин  К.  Ф. Если  надо  для  этого  добавить  финансирование,  я  уверен,  мы  можем  рассмотреть  такое 

предложение. 
Второе,  на  что  я  хотел  бы  обратить  внимание,  -  это  то,  что  мы  никуда  не  уходим  из  города  Севастополя. 

Сегодняшнее решение не имеет никакого отношения к Черноморскому флоту, который там стоит на законном основании. 
Ведь пошли спекуляции на эту тему, в том числе в украинской прессе. Это-де первый акт сдачи позиций к выводу ЧФ… Это 
абсолютно разные вопросы, никакого отношения друг к другу не имеющие.

И последнее. Я поддерживаю то, что было сказано о предложении, которое мы должны выдвинуть Украине, если 
она считает себя незащищённой в результате закрытия станций Мукачево, Севастополь. Наши станции будут, я думаю, 
снабжать  Украину  всей  необходимой  информацией.  Соглашение  по  этому  поводу  может  быть  подписано.  Они  нам 
предоставляли информацию, теперь мы им будем предоставлять информацию. И уверен, будем делать это честно.

Председательствующий. Объявляется перерыв до 12.30. Потом продолжим обсуждение.
Председательствующий. Уважаемые коллеги, время 12.30, я прошу приготовиться к регистрации. Есть готовность? 

Включите, пожалуйста, режим регистрации. Покажите, пожалуйста, результаты регистрации.
     Результаты регистрации (12 час. 30 мин. 19 сек.)
     Присутствует 412 чел.        91,6%
     Отсутствует  38 чел. 8,4%
     Всего депутатов      450 чел.
     Не зарегистрировано  38 чел. 8,4%
     Результат: кворум есть
Кворум есть, мы можем работать. Продолжаем обсуждение пункта 8 повестки дня. От фракции "Справедливая 

Россия" выступает депутат Гудков.
Гудков Г. В. Уважаемый Николай Александрович, уважаемые коллеги! Фракция "Справедливая Россия" поддержит 

этот  законопроект.  Мы  прекрасно  понимаем,  что  он  принимается  не  от  хорошей  жизни:  действительно  устарела 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

технологическая база станции противоракетной обороны и действительно сегодня позиция Украины непонятна иногда для 
нас. 

Я выскажу, может быть, свою личную точку зрения, но я не очень понимаю, как руководство Украины, собственно 
говоря, ведёт такую политику, что мы платим за эти радиолокационные станции. Совершенно очевидно, что у Украины нет 
своей собственной противоракетной защиты, и, если, не дай бог, что-то случится и полетит какая-нибудь боеголовка на 
территорию  Украины,  только  Россия  сможет  произвести  соответствующие  контрпуски,  для  того  чтобы  не  допустить 
трагедии. 

Но совершенно очевидно, что такое решение принимается, поскольку платить за аренду обветшалых станций, 
которые уже  действительно технологически устарели и  действительно не  являются нашей собственностью,  абсолютно 
неправильно. В этом смысле мы поддержим такое решение. 

Мы, поддерживая решение, хотели бы высказать и свою позицию в отношении обороноспособности, в частности 
противоракетной обороны.  Говорить о том,  что в армии преодолён кризис, что всё хорошо и мы крепнем час от  часу, 
наверное, было бы слишком оптимистично. На сегодняшний день совершенно очевидно, что есть серьёзные дырки и в 
нашей противоракетной,  и  в  нашей противовоздушной обороне,  и,  к  сожалению,  сегодня неоправданно задерживается 
разработка новых технологий в области обороны. 

Я  недаром  задал  вопрос  о  станциях  контейнерной  готовности,  которые  гораздо  проще  в  монтаже,  гораздо 
дешевле  и  тем  не  менее  способны,  как  мне  кажется,  достаточно  эффективно  выполнять  задачи  предупреждения  о 
ракетном нападении. Это то, что мы хотели бы ускорить, хотели бы, чтобы это действительно было осознанной политикой 
государства и его оборонного ведомства. 

Безусловно, хотелось бы также, чтобы Россия не забывала, что мы до сих пор являемся лидерами в мировом 
масштабе по теме, которая у нас в обороне носит условное название "Окно". Это является сегодня одним из серьёзнейших 
ресурсов усиления противоракетной обороны Российского государства, здесь мы имеем приоритет. 

И вот очень хотелось бы, чтобы и   Министерство обороны, и правительство об этом знали, во-первых, а во-
вторых, активнейшим образом использовали совершенно иные, новые технологические разработки для повышения защиты 
нашего государства от любого нападения. 

И, безусловно, мы понимаем, что сегодня внедрение новых технологий, по которым мы ещё имеем серьёзные 
наработки  и  преимущества  даже  перед  Соединёнными  Штатами  Америки,  наталкивается  на  проблему 
недофинансирования армии, и мне хотелось бы, пользуясь случаем, ещё раз сказать, что в своё время наша фракция 
предлагала  установить  бюджетную  пропорцию,  чтобы  отчисления  на  армию,  которая  действительно  нуждается  в 
модернизации, укреплении, усилении, - у нас вон "Булава" всё не летает и не летает - составляли не менее 3,5 процента от 
внутреннего валового продукта, чтобы это было закреплено федеральным законом. 

К  сожалению,  наша  инициатива  не  была  поддержана,  и  сегодня  мы  слышим высказывания  многих  ведущих 
командующих  о  том,  что  состояние  отдельных  видов  вооружений,  отдельных  родов  войск  критическое,  по-прежнему 
слышим это на завершении, так сказать, десятилетия нового века. 

Поэтому,  Николай Александрович,  если вы,  руководители Министерства обороны, поддержите нашу идею,  мы 
готовы вернуться к этой теме, чтобы действительно существенно увеличить военный бюджет, чтобы добиться реальной 
модернизации  вооружений  и  чтобы  не  два,  три,  шесть  вертолётов  поступали  в  войска,  а  то  количество,  которое 
необходимо. 

Я думаю, что это задача, важнее которой, собственно говоря, нет, поэтому мы, повторяю, готовы к сотрудничеству 
в  этом  отношении,  готовы  выдвинуть  эту  инициативу  и  поработать  вместе  с  Министерством  обороны,  вместе  с 
правительством,  поскольку  не  видим  другого  механизма  решения  задачи.  И  не  надо  бояться,  что  нас  обвинят  в 
милитаризме. 

Сегодня  в  Великобритании  проводит  реконструкцию  своих  Вооружённых  Сил,  и  затраты,  которые  она  себе 
позволила и зафиксировала в бюджете страны, составляют 5 процентов от внутреннего валового продукта. 

Соединённые Штаты Америки  сегодня имеют расходы, превышающие 4,4 процента, и при этом никто не обвиняет 
Америку в том, что она является державой, кому-то угрожающей. Американцы говорят, что они поддерживают мир во всём 
мире, и подавляющее большинство стран с пониманием относится к этому. Поэтому, мне кажется, мы должны сегодня не 
только обсуждать этот вопрос, чрезвычайно важный вопрос, но и говорить о боеспособности и готовности нашей армии к 
отражению различных видов угроз, начиная от угроз международных террористов и кончая другими угрозами, которые нам 
сегодня навязывают. Мы поддерживаем этот законопроект, но хотели бы, чтобы наши замечания, наши предложения и 
наши мысли были услышаны и не остались не замеченными Правительством Российской Федерации и Министерством 
обороны. Спасибо.

Председательствующий.  Спасибо.  Уважаемые  депутаты,  все  фракции  выступили.  Есть  ли  желание  у 
представителя правительства выступить с заключительным словом? Николай Александрович Панков, пожалуйста.

Панков Н. А. Олег Викторович, спасибо большое, я полагаю, что такой необходимости нет. Я благодарю депутатов 
Государственной Думы за внимание к проблеме.

Председательствующий. Спасибо.  Алексей  Владимирович  Островский,  не  хотите  выступить?  Также  нет. 
Представитель президента? Нет. Ставится на голосование проект федерального закона "О денонсации Соглашения..."

Из зала. На "час голосования"!
Председательствующий. Прошу прощения, конечно, выносим на "час голосования". У нас до "часа голосования" 

ещё есть три вопроса. Спасибо за подсказку. Пункт 9. Проект федерального закона "О ратификации Соглашения между 
Правительством  Российской  Федерации  и  Кабинетом  Министров  Украины  о  продлении  срока  эксплуатации  ракетного 
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комплекса  15П118М".  Доклад  официального  представителя  правительства  начальника  вооружения  Вооружённых  Сил 
Российской Федерации - заместителя министра обороны Николая Егоровича Макарова.

Макаров  Н.  Е.,  официальный  представитель  Правительства  Российской  Федерации,  начальник  вооружения 
Вооружённых  Сил  Российской  Федерации  -  заместитель  министра  обороны  Российской  Федерации.  Уважаемый  Олег 
Викторович, уважаемые депутаты Государственной Думы! Вашему вниманию представляется проект федерального закона 
"О ратификации Соглашения между Правительством Российской Федерации и Кабинетом Министров Украины о продлении 
срока эксплуатации ракетного комплекса 15П118М" (по классификации НАТО - "Сатана"). Решение о проведении работ по 
продлению срока эксплуатации ракетного комплекса было принято 23 июня 2003 года Постоянным совещанием Совета 
Безопасности России по ядерному сдерживанию и утверждено Президентом Российской Федерации 4 июля 2003 года. 
Общий порядок сотрудничества в области создания и эксплуатации ракетно-космической и ракетной техники определён 
действующими между Российской Федерацией и Украиной соглашениями. 

В соответствии с поручением Президента Российской Федерации от 13 сентября 2003 года предложенный порядок 
проведения работ одобрен, обеспечено их необходимое финансирование. 21 февраля 2006 года в Москве заместителем 
Председателя Правительства Российской Федерации - министром обороны Российской Федерации Сергеем Борисовичем 
Ивановым  и  генеральным  директором  Национального  космического  агентства  Украины  Алексеевым  было  подписано 
Соглашение  между  Правительством  Российской  Федерации  и  Кабинетом  Министров  Украины  о  продлении  срока 
эксплуатации ракетного комплекса 15П118М. По представлению Министерства иностранных дел Российской Федерации 
совместно  с  Министерством  обороны  Российской  Федерации  предложение  о  внесении  указанного  соглашения  на 
ратификацию в Государственную Думу председателем правительства одобрено. Проведение работ по оценке технического 
состояния и продление срока эксплуатации ракетного комплекса 15П118М позволят Российской Федерации обеспечить 
поддержание наземной группировки стратегических ядерных сил России в соответствии с требованиями Указа Президента 
Российской Федерации "О силах и средствах ядерного сдерживания Российской Федерации на период до 2016 года" и на 
дальнейшую перспективу. 

Проект федерального закона не повлечёт дополнительных расходов из федерального бюджета. С Министерством 
юстиции,  Министерством  финансов,  Министерством  экономического  развития  и  Роскосмосом  согласовано.  Прошу  вас 
поддержать указанный законопроект.

Председательствующий. Спасибо,  Николай  Егорович,  присаживайтесь.  Пожалуйста,  для  содоклада  слово 
предоставляется первому заместителю председателя Комитета по делам Содружества Независимых Государств и связям с 
соотечественниками Константину Фёдоровичу Затулину. Пожалуйста.

Затулин К. Ф. Уважаемый Олег Викторович, уважаемые коллеги! Докладывать по этому вопросу - о ратификации 
Соглашения с Украиной о продлении срока эксплуатации ракетного комплекса 15П118М, конечно, приходится с большим 
удовольствием, чем по предшествующему вопросу, поскольку речь идёт о ратификации Российской Федерацией документа, 
который уже ратифицирован Украиной. Речь идёт об очень важном компоненте наших стратегических сил сдерживания - об 
одном  из  шести  ракетных  комплексов,  которые  состоят  на  вооружении  наших  Вооружённых  Сил  и  без  которых 
боеготовность, обороноспособность нашей страны была бы неполной. 

Так получилось, и мы все хорошо это помним, что в Советском Союзе основные разработки ракет этого типа 
осуществлялись  на  Украине  (я  с  большим удовольствием добавляю:  на  Восточной  Украине),  а  если  быть  ещё  более 
точным, то по этому комплексу головными являются три предприятия: КБ "Южное", Южный машиностроительный завод и 
предприятие  "Хартрон"  в  Харькове.  Одно  из  этих  предприятий,  -  я  думаю,  те,  кто  интересуются  Украиной,  знают  - 
возглавлял когда-то бывший президент Украины Леонид Кучма. 

Этот  комплекс носит  название "Сатана".  Именно  потому и носит  такое название,  что  его тактико-технические 
характеристики,  его  значение  никем,  ни  нашими  Вооружёнными  Силами,  и  армиями  иностранных  государств  не 
недооцениваются. 

Действительно,  он  был поставлен на вооружение несколько лет  назад,  но,  все специалисты военной техники 
подтверждают,  модификация  ракет  такого  класса  -  вполне  объяснимое  с  военно-технической  точки  зрения  решение. 
Американцы тоже занимаются продлением срока эксплуатации своих ракет, например ракет "Минитмен". Наша разработка 
с самого начала закладывалась на более долгий срок, чем тот, который до сих пор считался предельным официальным 
сроком годности.

Работа, которую мы сейчас предлагаем узаконить, эта работа позволяет сэкономить на каждой ракете примерно в 
два раза. В два раза дороже было бы строить и вводить в эксплуатацию новые ракеты. 

Я  хочу  на  это  обратить  особое  внимание,  потому  что  речь  идёт  о  крупных  суммах.  Речь  идёт  о  суммах, 
направляемых на продление срока эксплуатации, которые составляют 250 миллионов рублей в год. Повторяю, расходы 
были бы в два раза выше, если бы мы отказались от этого подхода. 

Я не буду говорить о том, о чём достаточно убедительно говорили, не только призывая сохранять своё влияние в 
вопросах военно-технического сотрудничества с Украиной, но и поддерживая все ростки сотрудничества с нами, которые 
сохраняются на Украине, несмотря на известные решения руководства Украины. Речь идёт прежде всего о многотысячных 
коллективах военно-промышленного комплекса бывшего Советского Союза, находящихся   сегодня на Украине. Это люди, 
которые  не  только  по  духу,  но  и  прямым  материальным  образом  заинтересованы  в  сохранении  военно-технического 
сотрудничества с Россией и в  том,  чтобы Украина была в таком статусе,  чтобы могла сотрудничать с  Россией в этих 
вопросах. 

Конечно, перед нами в перспективе возникнут проблемы в случае изменения статуса Украины. В этом вопросе мы 
получили заверения официальных представителей   правительства в том, что мы запаслись достаточным количеством 
деталей для того, чтобы эти комплексы функционировали в течение нового срока с опорой прежде всего на нашу базу и на 
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наши возможности, если вдруг что-то произойдёт. Но пока речь идёт о том, что украинские специалисты, вместе с нашими 
специалистами, будут заниматься этой работой.

И будут заниматься ею, имея в виду, что ракеты эти находятся на нашей территории и в нашем распоряжении. Это 
принципиально, по сути, отличает данный вопрос от предыдущего, в котором речь шла об украинской собственности: здесь 
речь идёт о продлении срока жизни нашей собственности. И я думаю, что это правильное и экономичное решение. 

Наверное,  стоит  закончить,  напомнив  события  десятилетней  давности,  может  быть,  даже  пятнадцатилетней 
давности, когда, обсуждая здесь,  в Государственной Думе первого созыва,  вопросы обороны и безопасности в совсем 
другой обстановке, мы выслушивали мнения специалистов. Я помню слова, сказанные в Государственной Думе академиком 
Уткиным, который был одним из главных разработчиков известного комплекса "СС-20". Академик, к сожалению, от нас уже 
ушедший, сказал: «До тех пор пока мои ракеты стоят на боевом дежурстве, вы можете вести любые переговоры с любой 
страной, не беспокоясь за нашу оборону и безопасность». Может быть, это было и преувеличением, но я думаю, что стоит 
приложить усилия, чтобы поддержать нашу оборону и безопасность, работая со своими коллегами, которые, к сожалению, в 
91-м году в одночасье оказались, - их никто об этом толком не спросил, - гражданами другой страны. Мы можем поддержать 
военно-техническую кооперацию и внести свой вклад в то, чтобы Украина по крайней мере, в этих вопросах, оставалась с 
нами, а не против нас.

   Спасибо.
Председательствующий. Спасибо, Константин Фёдорович. 
Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к докладчику и содокладчику? Есть. Запишитесь на вопросы. Включите 

режим записи. 
Покажите список. Три человека. Маслюков Юрий Дмитриевич, пожалуйста.
Маслюков Ю. Д. Во-первых, я хотел бы сказать, что "СС-20" и Уткин не имеют друг к другу никакого отношения, 

потому что Уткин - генеральный конструктор комплекса "P-36МУТТХ", "Р-36М2", как он сейчас называется, и генеральный 
конструктор КБ "Южное". К сожалению, он ушёл из жизни несколько лет тому назад. 

Второе. Я хотел бы спросить: а какое количество изделий подлежит модернизации? Первый вопрос. И второй: 
каков срок этой   модернизации и на какое время будет продлён ресурс по предложениям, которые мы сегодня выслушали?

Председательствующий. Я так понимаю, что Николай Егорович Макаров будет отвечать, да? Пожалуйста.
Макаров Н. Е. Во-первых, это не модернизация, это будет проверка, и работы будут проведены на одной ракете на 

сумму 240 миллионов рублей, что позволит до 2016 года содержать группировку в том составе, который определён указом 
Президента Российской Федерации.

Председательствующий. Так, депутат Гудков, пожалуйста, ваш вопрос.
Гудков Г. В. Спасибо. 
У меня вопрос тоже к Николаю Егоровичу. Николай Егорович, понятно, что здесь позитив. А вот, скажите, что у нас 

вообще с разворачиванием современных систем, которые приходят на замену? Много критики на этот счёт, говорят о том, 
что мы полностью уничтожили по   договору с американцами мобильные комплексы стратегические. Предполагаем ли мы, 
во-первых, делать разделяющиеся боеголовки на "Тополях"? И будем ли мы восстанавливать систему мобильности наших 
ракет (в частности, по железной дороге они двигались)?

Макаров Н. Е. Здесь депутат Маслюков абсолютно правильно сказал, что это ракета тяжёлого класса, в настоящий 
момент  идут  разработки  по  аналогичным ракетам.  Что касается современных  средств,  вы все  знаете,  что  у  нас  есть 
"Тополь" и "Тополь-М", который имеет в том числе и разделяющиеся боеголовки. И вот именно продление использования 
ресурса указанной ракеты нам позволит за это время выйти с новыми ракетами на необходимое количество боеблоков. Это 
если в целом, концептуально эту проблему   осветить. Что касается железнодорожного базирования, то принято решение 
закрыть этот комплекс и работы по нему не ведутся.

Председательствующий. Иванов  Сергей  Владимирович,  ваш  вопрос.  Снимается  вопрос.  Федоткин  Владимир 
Николаевич. Не сработала кнопка, он просит разрешить вопрос задать. Включите микрофон Федоткину.

Федоткин В. Н. Я прошу прощения, второй раз почему-то кнопка не срабатывает, хотя я нажимал. Вот здесь два 
вопроса,  касающиеся  одной  и  той  же  плоскости  нашей  обороны,  связанные  с  Украиной.  Причём  в  первом  случае, 
касающемся ПРО, РЛС, практически не получилось контакта. И одна из причин, которую называли здесь, - нецелесообразно 
вкладывать деньги, потому что Украина может войти в блок НАТО и деньги пропадут, РЛС пропадёт. Наверное, причина 
уважительная. Но такой же вопрос возникает тогда и здесь. Та же самая Украина, тоже опасность вхождения в блок НАТО, 
мы вкладываем деньги, до 2016 года будем эффективно использовать данный ракетный комплекс, но в случае любого 
конфликта под любым предлогом можно локализовать ракетный комплекс и не дать ему работать в наших интересах, 
обернуть против нас, поэтому у меня вопрос: если случится, вот как в первом случае говорили, не дай бог, такой конфликт, у 
нас есть какие-то запасные?.. 

Председательствующий. Понятен вопрос. Пожалуйста, Николай Егорович.
Макаров Н. Е. Я согласен, события могут развиваться в любом ракурсе, но я должен сказать, что у нас запасные 

варианты есть на этот случай, просто мы сейчас идём по самому дешёвому варианту.  Из зала. (Не слышно.)
Макаров  Н.  Е. Он  позволит  сохранить  то  количество,  которое  определено  в  указе  Президента  Российской 

Федерации.
Председательствующий. Уважаемые депутаты, вопросы заданы. Есть ли желающие выступить по обсуждаемой 

теме? Есть. Депутат Марков. И Мусатов. Два депутата. Включите микрофон депутату Маркову Владимиру Константиновичу.
Из зала. (Не слышно.)
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Председательствующий. А,  другому Маркову,  Сергею,  прошу прощения.  У  нас  много  однофамильцев.  Сергей 
Александрович  Марков.    Марков  С.  А. Спасибо,  уважаемые коллеги.  Мне  кажется,  что  мы должны поддержать  этот 
законопроект, поскольку он укрепляет безопасность России.

Во-первых, у нас на вооружении оказываются ракеты, которые во всём мире признаны хорошими. Во-вторых, 
поскольку продолжается использование ракет этой модификации, идёт экономия расходов, о чём уже было сказано. И в-
третьих, мы, конечно, укрепляем позиции наших союзников на Украине. Промышленность Украины (а Украина - сильное 
промышленное государство) выступает за максимально хорошие отношения с Россией, и мы, развивая это сотрудничество, 
сами укрепляем их позиции. Есть политики, которые пытаются, наоборот, обрушить сотрудничество. Их цель понятна - 
создать управляемый конфликт между Россией и Украиной и помешать такого рода промышленному возрождению. Поэтому 
мне  кажется,  это  решение  очень  разумное,  которое,  между  прочим,  обрушает  возможность...  не  обрушает,  а 
приостанавливает процесс возможного затаскивания Украины в НАТО, что, конечно, не соответствовало бы российским 
интересам, как и не способствовало бы безопасности во всём нашем регионе. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, депутат Мусатов.
Мусатов М. И., фракция ЛДПР. Уважаемые коллеги, фракция поручила мне выступить по этому вопросу, так как я 

являюсь специалистом в области Ракетных войск стратегического назначения и ракетной техники не просто теоретически, я 
в течение двадцати лет дежурил на этих комплексах, держал палец конкретно на кнопке "пуск" и держал пусковой ключ в 
руках. 

Уважаемые коллеги,  в  современных  условиях  только  сила  может  остановить  силу.  И  Россия  имеет  ядерную 
дубинку в лице Ракетных войск стратегического назначения. Так вот, становым хребтом Ракетных войск стратегического 
назначения является ракетный комплекс. Правильно товарищ Маслюков поправил Затулина Константина в том, что это РС-
36 по нашей классификации и по классификации Соединённых Штатов Америки СС-18, ракета, созданная Уткиным, та 
самая "Сатана". И потому, что есть "Сатана", и потому, что удалось нам сохранить её, обеспечивается безопасность и 
Россия способна отразить любую агрессию.  Это надёжный щит и меч в руках у  России.  Фракция ЛДПР поддерживает 
Соглашение между Правительством России и Кабинетом министров Украины о продлении срока эксплуатации ракетного 
комплекса Р-36М2. Да, это та самая "Сатана", ещё раз хочу заострить внимание, которую вот уже более двадцати лет Запад 
боится и Соединённые Штаты Америки боятся. Они делали всё в течение 90-х годов для того, чтобы снять её с боевого 
дежурства и уничтожить. И им это удалось практически при Ельцине. Слава богу, Путин разобрался и не пошёл на поводу у 
Квашнина,  бывшего  начальника  Генерального  штаба,  который  хотел  ликвидировать  эти  ракеты.  Квашнин  является 
практически могильщиком Ракетных войск стратегического назначения. Не зря говорили, что танкист переехал Ракетные 
войска стратегического назначения, потому что он довёл их до того уровня, на котором они находятся сейчас. 

Нам чудом удалось сохранить "Сатану". И мы за то, чтобы продлить срок её работы. Тут многие не знают, сколько 
осталось, у американцев есть эта информация: у России осталось всего пятьдесят шесть пусковых установок, это пятьсот 
пятьдесят боевых блоков.

На одной ракете "Сатана" имеется девять боевых блоков, всего пятьсот пятьдесят боевых блоков. Это надёжный 
щит и меч в руках России, который обеспечит в ближайшее время безопасность, а за это время Россия спокойно может 
перевооружиться новыми "Тополями" и подводный наш флот может перейти на "Булаву". 

Вот, продляя срок эксплуатации "Сатаны", мы даём возможность спокойно перевооружиться Ракетным войскам 
стратегического  назначения.  Продление  на  двадцать  пять  лет  -  получается,  до  2022  года.  Таким образом,  эта  ракета 
обеспечит до 2022 года надёжно, гарантированно суверенитет и безопасность нашей страны. 

Наша  партия  ЛДПР,  фракция  берёт  шефство  над  ракетными  дивизиями.  Осталось  две  ракетные  дивизии  в 
Ракетных войсках стратегического назначения, которые вооружены "Сатаной". Журко - депутат от Красноярского края. Там в 
районе  Ужура  62-я  ракетная  дивизия,  где  осталось  четыре  ракетных  полка,  вооружённых  двадцатью  восьмью 
межконтинентальными баллистическими ракетами. И Афанасьева Елена, депутат от Оренбурга. Она берёт шефство над 
13-й  ракетной  дивизией,  это  Домбаровка,  Оренбургская  область,  пять  ракетных  полков,  двадцать  семь  МБР.  Силы, 
средства и воля у партии для этого есть. Прошу депутатов поддержать докладчика и содокладчика и проголосовать за 
ратификацию данного соглашения.

Председательствующий. Уважаемые депутаты, обсуждение закончилось. Настаивают ли докладчик и содокладчик 
на заключительном слове? Да, Константин Фёдорович Затулин хочет выступить с заключительным словом. Пожалуйста, 
включите микрофон.

Затулин К. Ф. Во-первых, я обязан просто был это сделать, но не сделал, прошу извинить, - не сказал о том, что 
соисполнитель  комитета  по  делам  СНГ  по  этому  документу  о  ратификации,  Комитет  по  обороне,  поддерживает  эту 
ратификацию.  А  во-вторых,  я  очень  признателен  Юрию  Дмитриевичу  Маслюкову  за  поправку.  Он  поправил  меня 
справедливо,  назвав  работы,  которыми  занимался  ныне  ушедший  от  нас  академик.  Я,  безусловно,  считаю  Юрия 
Дмитриевича большим специалистом в вопросах военной промышленности.

Я был бы ещё больше признателен Юрию Дмитриевичу и некоторым другим коллегам из оппозиции, когда они 
сами включились бы в объяснение сути дела своим товарищам по своей фракции, задающим вопросы и тренирующимся в 
красноречии. Хотя они, может быть, менее компетентны в обсуждаемых вопросах, чем Юрий Дмитриевич. Чтобы не было 
попыток все, что мы обсуждаем, - а это достаточно серьезные вопросы, - как-то передернуть и смешать в одну кучу... Это 
только  что попробовал сделать (так  получилось,  по  крайней мере)  депутат  Федоткин,  в  прошлый раз  депутат  Локоть. 
Депутаты от той же самой фракции, где работает такой выдающийся специалист в области военной техники и оборонной 
промышленности, как депутат Маслюков. Это моё пожелание. Спасибо.
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Сообщения СМИ
Денонсация соглашения с Украиной о средствах ракетного предупреждения связана с шагами 
Киева в направлении НАТО - Минобороны РФ

25.01.08, ИНТЕРФАКС
Москва.  25  января.  ИНТЕРФАКС  -  Замминистра  обороны  РФ  Николай  Панков  заявил,  что  предложение 

денонсировать  Соглашение  между  правительствами  РФ  и  Украины  о  средствах  систем  предупреждения  о  ракетном 
нападении и контроля космического пространства имеет, в том числе, политическую составляющую.

"Если хотите,  это  и  наш ответ  на  шаги  украинского  руководства  по  форсированному  вступлению в  НАТО",  - 
подчеркнул Н.Панков, представляя в пятницу в Госдуме законопроект о денонсации названного соглашения.

Он подчеркнул, что отказ России от использования объектов систем предупреждения о ракетном нападении и 
контроля космического пространства (СПРН), расположенных на территории Украины в Мукачево и Севастополе, является 
целесообразным прежде всего потому, что Россия уже имеет две

новые станции (в Армавире и Лехтуси), одна из которых уже работает, а вторая будет введена в 2009 году. "Мы 
будем способны решать все задачи в полном объеме на территории страны", - заверил представитель Минобороны.

Он подчеркнул, что станции в Мукачево и Севастополе переданы из ведения военного ведомства в гражданское, 
Национальному космическому агентству Украины, в связи с этим внимание к РЛС существенно ослаблено.

"Понятно, что ни о каком несении боевого дежурства и выполнении боевых задач не может быть и речи", - отметил 
Н.Панков. В то же время, сказал он, Украина продолжает совершать попытки втянуть Россию в увеличение расходов на 
поддержание этих двух станций, и, в частности, Киев ставит вопрос о том, чтобы Россия выделила 20 млн долларов для 
проведения технической модернизации станции.

Как  заявил  представитель  Минобороны,  Россия  считает  необоснованными  эти  требования.  "Мы  вынуждены 
информацию от этой станции блокировать,  иначе не застрахованы от страшных последствий",  -  заметил замминистра, 
выразив сомнение в достоверности получаемой информации.

"Если мы не уверены в достоверности поступающей с этих станций,  расположенных на территории Украины, 
информации, мы вправе от нее отказаться", - сказал он.

Отвечая  на  вопросы депутатов,  Н.Панков  отметил,  что  Украина  практически  самоустранилась  от  выполнения 
своих обязательств по соглашению и поддержанию боеготовности станции. Что же касается новых РЛС, которые будут 
действовать на территории России, то, как уточнил Н.Панков, одна из них уже работает - станция под Петербургом Лехтуси, 
а вторая будет введена в 2009 году. Что касается введения станции в Армавире в боевой состав, то это произойдет в 2010 
году.

Н.Панков добавил, что отказ от использования станций в Мухачево и Севастополе не должен обострить "наши 
добрые отношения с Украиной и украинским народом - этого не хотелось бы".

Представитель фракции "Единая Россия" первый зампред думского комитета по делам СНГ Константин Затулин 
также подтвердил, что решение денонсировать соглашение напрямую связано со стремлением Украины в НАТО.

"Ясно,  что  наше  сегодняшнее  решение  является  необходимым  следствием  того,  что  Украина  на  уровне 
руководства стремится войти в альянс, в котором мы не членствуем и не собираемся членствовать", - заявил К.Затулин в 
ходе обсуждения законопроекта.

При этом, по словам депутата, в украинской прессе появились сообщения о том, что денонсация соглашения - это 
якобы первый шаг к тому, чтобы и российский Черноморский флот покинул Севастополь. "Это не имеет никакого отношения 
к нашему Черноморскому флоту в Севастополе - мы никуда не уходим", - подчеркнул депутат.

Российско-украинское соглашение позволит продлить срок эксплуатации ракетного комплекса 
до 2016 года - замглавы Минобороны РФ

25.01.08, ИНТЕРФАКС
Москва.  25  января.  ИНТЕРФАКС  -  Ратификация  российско-украинского  межправительственного  соглашения  о 

продлении срока эксплуатации ракетного комплекса 15П118М позволит обеспечить его боеспособность как минимум до 
2016 года, заявил замминистра обороны Николай Макаров.

"Ратификация  этого  документа  позволит  обеспечить  поддержание  наземной  группировки  данного  ракетного 
комплекса до 2016 года и в дальнейшей перспективе", -  сказал Н.Макаров, представляя на заседании Государственной 
Думы в пятницу ратификационный законопроект.

Он  напомнил,  что  решение  о  продлении  эксплуатации  этого  комплекса  было  принято  летом  2003  года,  а  в 
феврале 2006 года стороны подписали соответствующее соглашение. Замминистра отметил, что данные ракеты, которые 
получили имя "Сатана" (по классификации НАТО - ИФ), являются российскими и базируются на территории нашей страны, 
но в их разработке и модернизации принимает участие КБ "Южное", которое находится на территории Украины.

Со своей стороны содокладчик по данному вопросу, первый зампред комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками  Константин  Затулин  (фракция  "Единая  Россия")  отметил,  что  данный  ракетный  комплекс  сейчас 
рассчитан на более долгий срок, чем первоначально предполагалось.

"Продление срока эксплуатации этих ракет потребует ежегодно 250 млн рублей, но эта сумма была бы в два раза 
выше, если бы мы отказались от кооперации с Украиной по этому вопросу", - отметил К.Затулин.

Вместе с тем он подчеркнул, что Россия "запаслась достаточным количеством деталей для этого комплекса, если 
вдруг что-то произойдет на Украине". Депутат пояснил, что имеет в виду возможность вступления этой страны в НАТО. 
"Ракеты находятся на нашей территории, так что речь идет о продлении жизни нашей собственности", - добавил К.Затулин.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Госдума продлила на 10 лет соглашение с Украиной об использовании ракетного комплекса 
"Сатана"

25.01.08, ИНТЕРФАКС
Госдума ратифицировала сегодня Соглашение  между правительствами России и Украины о продлении срока 

эксплуатации ракетного комплекса РС-20 "Воевода" /по западной классификации - "Сатана"/.
Соглашение,  подписанное  21  февраля  2006  года  в  Москве,  продлевается  на  10  лет  -  с  15  до  25.  Согласно 

пояснительным документам, это "позволит России обеспечить поддержание наземной группировки стратегических ядерных 
сил в установленной готовности".

Как подчеркнул, представляя законопроект, зампред комитета по делам СНГ Константин Затулин, "речь идет об 
одном  из  6  ракетных  комплексов,  без  которых  боеспособность  нашей  страны  была  бы  неполной".  "Воевода"  - 
межконтинентальная баллистическая ракета, относящаяся к стратегическим вооружениям.

Это "позволяет сэкономить в два раза. В два раза дороже было бы вводить в эксплуатацию новые ракеты", - 
пояснил Затулин,  аргументируя необходимость  ратификации соглашения.  "Речь идет о  суммах в  объеме 250 млн руб 
ежегодно. Они были бы в два раза выше, если бы мы отказались от кооперации с Украиной", - заключил он.

ГД ратифицировала соглашение между РФ и Украиной о сроке эксплуатации РК 15П118М
25.01.08, РБК

Государственная дума ратифицировала соглашение между правительством РФ и кабинетом министров Украины о 
продлении  срока  эксплуатации  ракетного  комплекса  15П118М  ("Сатана").  Как  отметил  на  заседании  первый  зампред 
комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин, в соглашении речь идет об одном из 
шести  ракетных  комплексов,  которые  стоят  на  вооружении  России  и  без  которого  "боеспособность  России  была  бы 
неполной".  Он  напомнил  депутатам,  что  данный  комплекс  носит  название  "Сатана",  и  объяснил  это  тем,  что  "его 
технические характеристики никем не недооценены".

К.Затулин признал, что комплекс введен в действие несколько лет назад, однако заверил, что "продление сроков 
его эксплуатации технически оправдано". Кроме того, по его словам, такое решение экономически выгодно: "В два раза 
дороже было бы строить и вводить в эксплуатацию новые ракеты". Он также подчеркнул, что в данном соглашении речь 
идет "об использовании ракетного комплекса, который находится в нашем распоряжении и на нашей земле".

К.Затулин  заверил,  что,  несмотря  на  решение  руководства  Украины  о  вступлении  в  НАТО,  украинские 
специалисты, которые, в соответствии с документом, будут обслуживать комплекс, "заинтересованы в сотрудничестве с 
нами". Однако, по его словам, в случае изменения статуса Украины и осложнения отношений между странами, у России не 
возникнет проблем с работой комплекса. "Мы запаслись достаточным количеством деталей", - заверил К.Затулин.

Соглашение  между  правительством  РФ  и  кабинетом  министров  Украины  о  продлении  срока  эксплуатации 
ракетного комплекса 15П118М подписано в Москве 21 февраля 2006г. и относится к рамочным международным договорам. 
Документ предусматривает организацию и проведение комплекса мероприятий и работ по продлению срока эксплуатации 
комплекса на принципах партнерства и взаимной выгоды.

За принятие законопроекта проголосовали 446 депутатов, против - 0, воздержался один. 

Россия нашла ответ на шаги украинского руководства по форсированному вступлению в НАТО
25.01.08, Единая Россия

25 января Госдума РФ ратифицировала российско-украинское межправительственное соглашение о продлении 
срока эксплуатации ракетного комплекса 15П118М. По мнению российских военных ратификация этого документа позволит 
обеспечить поддержание наземной группировки данного ракетного комплекса до 2016 года и в дальнейшей перспективе. 

Замминистра  обороны  РФ  Николай  Панков  заявил,  что  предложение  денонсировать  Соглашение  между 
правительствами  РФ и  Украины  о  средствах  систем предупреждения  о  ракетном нападении  и  контроля  космического 
пространства имеет, в том числе, политическую составляющую. 

"Если  хотите,  это  и  наш ответ  на  шаги  украинского  руководства  по  форсированному  вступлению в  НАТО",  - 
подчеркнул Н.Панков. 

Схожего  мнения  придерживается  и  член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  первый  заместитель 
председателя Комитета ГД по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками Константин 
Затулин: Данный ракетный комплекс  рассчитан на  более долгий срок,  чем первоначально  предполагалось.  Продление 
срока эксплуатации этих ракет потребует ежегодно 250 млн рублей, но эта сумма была бы в два раза выше, если бы мы 
отказались от кооперации с Украиной по этому вопросу. Вместе с тем, если Украина все же вступит в НАТО, у России есть 
все  возможности  для  поддержания  ракетного  комплекса  в  состоянии  боеготовности.  Мы  запаслись  достаточным 
количеством деталей для этого комплекса. Напоминаю, что ракеты находятся на нашей территории, так что речь идет о 
продлении жизни нашей собственности. 

Соглашение между РФ и Украиной расторгнуто
25.01.08, KMNews
Глеб Васильков

Госдума  одобрила  в  итоге  дискуссии  на  пленарном  заседании  в  пятницу,  25  января,  закон  «О  денонсации 
Соглашения  между  Правительством  РФ  и  Правительством  Украины  о  средствах  систем  предупреждения  о  ракетном 
нападении и контроля космического пространства».
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Документ внесен 2 июля 2007 года правительством, сегодня его поддержали 388 депутатов, 88 было против, 1 
воздержался.

Представил законопроект Госдуме статс-секретарь - замминистра обороны Николай Панков. Он сообщил, что обе 
станции СПРН в Мукачево и Севастополе выработали свой ресурс и для их модернизации требуется 20 млн долларов. 
Станция в Севастополе испытывает значительные помехи, продолжается выдача ложной информации на командный пункт 
и передача стратегической информации третьим странам.

Панков подчеркнул,  что  станции  являются  собственностью  Украины,  которая  передала  их  Национальному 
космическому агентству, поэтому ни о каком боевом дежурстве не может быть и речи. Однако Россия продолжает нести 
эксплуатационные расходы, причем Украина пыталась добиться увеличения расходов и перевести вопрос в политическую 
плоскость.

 «Если хотите, это наш ответ на форсированное вступление Украины в НАТО», - заключил свое выступление в 
Думе Панков.

 Председатель комитета по делам СНГ Алексей Островский (ЛДПР) заявил, что он, как и другие члены комитета, 
достаточно  компетентен  в  данном  вопросе,  чтобы  докладывать,  не  читая  подготовленный  текст.  Островский обвинил 
украинскую сторону в стремлении заработать политические очки и предложил поддержать закон. Он напомнил, что Украина, 
не  имея  статус  ядерной  державы,  фактически  занималась  этим.  Как  предполагает  Островский,  устранившись  от 
ответственности,  военные  передали  объекты  на  Украине  гражданскому  ведомству.  Однако  еще  год  Россия  может 
использовать эти объекты, она уйдет со станций на Украине в феврале 2009 года, и будет открыта новейшая станция в 
Армавире,  которая в разы перекроет прежние возможности.  Островский заверил,  что после ухода российских военных 
Украина не сможет эксплуатировать станции.

Однако  Панков сообщил, что станция в Армавире вступит в строй в 2010 году.  Сергей Иванов (ЛДПР) в своем 
вопросе напомнил о ликвидации баз на Кубе и во Вьетнаме, о выведении войск из Германии, при этом американские войска 
в Германии как стояли, так и стоят. В ответ Панков заявил, что система СПРН должна базироваться на территории России.

Анатолий Локоть напомнил, что США были против создания станции на Украине, сейчас он остается «рваный» 
периметр. Локоть отметил в своем выступлении в Думе, как топили на Балхаше секретную технику и жгли документы, чтобы 
она не досталась врагу. Локоть заявил, что фракция КПРФ против конъюнктурного закона, и что народ Украины против 
вступления в НАТО. Он полагает, что ситуация на Украине может измениться и фактически настаивает на модернизации 
станций, потому что это дешевле создания новых.

Иванов против того, чтобы отдавать 20 млн долларов Тимошенко, которая занимается рейдерством в отношении 
российской собственности.

От «Единой России»  Константин Затулин  рассказал о том, как идет подготовка вступления Украины в НАТО, в 
которой Россия не членствует и не предполагает этого. Затулин поддерживает денонсацию Соглашения, это не означает, 
что  Россия  оставляет  Севастополь.  Он  согласился  с  необходимостью  скорейшего  введения  в  строй  новых  станций, 
поставив вопрос о возможности увеличения финансирования.

Если Украина считает себя незащищенной в результате ликвидации станций, то, по мнению  Затулина, Россия 
может предоставлять ей информацию и соглашение об этом может быть подписано.

Фракция «Справедливая Россия» поддерживает закон, заявил Геннадий Гудков, который считает, что нет смысла 
поддерживать  обветшалые станции.  При этом он отмечает торможение в  оснащении армии.  По  его словам,  является 
серьезнейшим ресурсом то, что наша страна остается лидером в системе «Окно». Но даже в том, в чем Россия является 
лидером по  сравнению  с  США,  отмечается  недофинансирование. Гудков считает  необходимым  увеличить  бюджет  на 
оборону, чтобы добиться реальной модернизации армии и не надо бояться обвинений. 

Согласно тексту законопроекта, предлагается отказаться от использования Россией узлов СПРН в Мукачево и 
Севастополе и денонсировать  Соглашение  между Правительством РФ и Правительством Украины о средствах  систем 
предупреждения о ракетном нападении и контроля космического пространства от 28 февраля 1997 года в связи с тем, что 
технические  ресурсы  указанных  объектов  СПРН  истекли  в  2005  году  и  их  вклад  в  решение  задач  СПРН  является 
минимальным,  а  Правительство  Украины  практически  самоустранилась  от  выполнения  своих  обязательств  по 
поддержанию  постоянной  готовности  указанных  узлов.  Возросла  интенсивность  и  продолжительность  помехового 
воздействия на узел Севастополь, продолжаются несанкционированные отключения узла Мукачево.

Основной акцент будет сделан на использовании узлов СПРН, расположенных на территории России (Мурманск, 
Печора, Иркутск) и строительстве новых объектов СПРН (Армавир и Лехтуси).
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и Мир
Позитивные и негативные стереотипы образа России в постсоветской 
Евразии
В  практике  международных  отношений  и  в  социально-гуманитарных  науках  вопросы  субъективного  

восприятия стран долгое время считались второстепенными по сравнению с их «реальным» потенциалом. Однако для  
постиндустриального мира характерны развитые системы коммуникаций и получения информации. И потребители, и  
производители  в  своей  деятельности  в  значительной  мере  ориентируются  на  сознательно  конструируемые  в  
сознании  характеристики  объектов.  В  связи  с  этим,  обратное  воздействие  субъективного  воспроизведения  
реальности на саму реальность стало объектом пристального внимания в международно-политической практике и  
обслуживающих ее научных дисциплинах.  

16.01.2008, Информационно-аналитический центр

Беспалов С.В.; Власов А.В.; Голубцов П.В.; Казанцев А.А.;  
Караваев А.В.; Меркушев В.Н.

Исследования  в  области  прикладной  лингвистики  и  психологии,  теории  коммуникаций, 
рекламы и связей с общественностью — достаточно молодые отрасли науки, особенно, для нашей 
страны, бурное развитие которых пришлось на период после 1991 г. В связи с этим, базовая система 
категорий,  исследующая  соотношение  различных  ключевых  моментов  отражения  общественным 
сознанием объективных международно-политических процессов (образ, имидж,  бренд,  репутация, 
стереотип,  фрейм,  симуляция  и  т.д.)  по-своему  трактуется  разными  авторами  и  в  различных 

дисциплинах. В рамках данного исследования мы попытаемся вычленить некоторые общие моменты в различных теориях, 
практически значимые для позиционирования России на постсоветском пространстве.  При этом система научных категорий 
вполне может восприниматься как разные моменты образа России на постсоветском пространстве и в мире в целом.

Согласно определению БСЭ «образ — результат и идеальная форма отражения объекта в сознании человека». 
Образ является результатом воспроизведения предмета на носитель информации. Однако он творчески конструируется 
сознанием и поэтому самостоятелен по отношению к своему объекту. Образ похож на то, что он отображает с некоторой 
субъективной точки зрения. 

Образ страны — это знаковая модель, опосредующая представления о национальной общности и ее членах через 
доступные обыденному сознанию понятия и суждения. Далеко не всегда он соответствует реальному положению дел и 
объективным показателям национального развития. Характер представлений о себе и о своем месте в мире («внутренний» 
образ страны) оказывает определенное влияние на восприятие страны за ее пределами («внешний» образ). В то же время 
отношение к «иному» и соотнесение себя с другими национально-государственными общностями всегда было и остается 
одной из основ утверждения собственной национальной идентичности.   

Образ играет активно-действенную роль в  поведении человека,  регулирует поведение,  осуществляет функции 
управления действиями.  Это имеет место и в международных отношениях.  Как мы покажем ниже на примере анализа 
феномена «мягкой силы», отношение к России как стране на уровне не только массового сознания зарубежных стран, но и 
их политических элит, определяется объективной ситуацией в России лишь опосредованно, через образ.

Понятие  образа  страны  тесно  связано  с  понятием  «национальные  стереотипы».  Стереотип  — 
стандартизированный  и  устойчивый  образ,  позволяющий  получить  обобщенное  представление  о  целой  категории 
однородных явлений или  объектов.   Стереотипы очень  устойчивы.  Они сохраняются  на протяжении жизни нескольких 
поколений.   Стереотипизированные образы русских, американцев, французов, немцев, армян, украинцев, чукчей и т.д. 
хорошо  известны,  например,  по  анекдотам  на  национальные  темы.  Последние  являются  одной  из  наиболее 
распространенных  форм  существования  национальных  стереотипов  в  массовом  сознании.  Позитивные  и  негативные 
национальные стереотипы оказывают весьма долговременное воздействие на образ страны. 

Понятие образа страны как субъективного измерения информации о ней противопоставляется понятию сущности 
как  суммы  объективных  научных  знаний.  Образ  может  достаточно  далеко  отойти  от  сущности.  В  этом случае  можно 
говорить о том, что образ является необъективным и неадекватным. При этом необъективность образа может проявляться 
как в переоценке объекта, так и в его недооценке. Переоцененный образ ведет к тому, что к объекту относятся значительно 
лучше, чем он того заслуживает. Это — очень существенный ресурс. Недооцененный образ ведет к обратной ситуации. 

В  ходе  подготовки  настоящего  доклада  нами  был  проведен  анализ  подготовленных  в  постсоветских  странах 
отчетов по итогам опросов общественного мнения и рейтингов, относящихся к имиджу России, среди рейтингов особое 
внимание было уделено исследованиям и опросам, проведенным следующими организациями: ВЦИОМ, ФОМ, «Левада-
центр», Отделения института Гэллапа, фонд «Украина-2000», исследовательский центр «Имидж-Контроль», «Украинский 
центр экономических и политических исследований», Независимый армянский социологический центр «Социометр», также 
были  проведены  экспертные  интервью  и  контент-анализ  высказываний  представителей  высшей  политической  элиты 
России,  стран  СНГ,  представителей  политической  и  бизнес  элиты  и  экспертов  из  Европейского  Союза  и  США, 
занимающихся  изучением  политических  процессов  в  постсоветских  регионах,  посвященных  способам  формирования 
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образа страны за рубежом. Осуществлен контент-анализ высказываний об образе России в постсоветской прессе за 2004 
— 2007 г.г . 

По отношению к России на постсоветском пространстве проведенный нами анализ показывает наличие целого 
ряда позитивных стереотипов. 

1. Россия — самая большая в мире по территории и очень богатая природными ресурсами страна. Контент-анализ 
постсоветской прессы показывает, что этот стереотип проявляется по отношению к России до сих пор. Однако действие его 
противоречиво. Он порождает как уважение к нашей стране, желание установить с ней более близкие отношения, так и 
иждивенческие настроения по отношению к РФ (например, желание ряда стран — Украины, Белоруссии, Армении, Грузии 
— закупать природные ресурсы по заниженным ценам). 

2. Россия — мощное государство, оказывающее большое влияние на мировые дела. Этот стереотип восприятия 
поддерживался советской пропагандой, он был инкорпорирован в биполярную структуру мирового порядка с 1945 по 1991 
г.г. Особенно он характерен для тех постсоветских стран, которые являются членами ЕврАзЭС и ОДКБ. В этом случае он в 
большей  степени  поддерживается  официально.  Следует  отметить,  что  число  людей,  разделяющих  этот  стереотип, 
постепенно снижается с 1991 по 2007 г.г.

3. Россия — страна высокой культуры, науки, искусства. На постсоветском пространстве этот стереотип связан с 
пропагандировавшейся  в  дореволюционной  России  и  СССР  ролью  русского  народа  как  носителя  модернизаторской 
культуры. Однако в странах Балтии это представление почти не разделяют. Вместе с тем, особенно большое влияние (и 
основание для своего возникновения) имела эта идея для Центральной Азии, в государствах которой она сохраняется до 
сих пор, несмотря на активную пропаганду в пользу противоположной точки зрения.

4.  Россия  и  русский  народ  обладают  высокой  религиозно-культурной  толерантностью.  К  сожалению,  этот 
стереотип восприятия имеет остаточный характер. Постепенно он исчезает. Причина — активная официальная пропаганда 
в постсоветских государствах. В ней подчеркивается подавление национальной культуры в «советской империи». Кроме 
того, элементы ксенофобии, проявляющиеся в России по отношению к иммигрантам с Кавказа и Центральной Азии, также 
приводят к уничтожению этого стереотипа. 

5. Россия — гарант стабильности и развития на постсоветском пространстве. Это представление сохраняется на 
достаточно глубоком уровне общественного сознания, кроме того, официально поддерживается в странах-членах ОДКБ. 
При этом данный стереотип особенно актуализируется в тех странах, которые подвергаются реальной угрозе войны со 
стороны внешних по отношению к постсоветскому пространству сил (исламские экстремисты в Центральной Азии, Турция 
для Армении). 

6. Россия — противовес полному господству США и Запада. Степень восприятия этого стереотипа находится в 
зависимости от географического положения страны. На Западе постсоветского пространства он рассматривается больше 
как негативный; на Востоке — как позитивный. 

7. Россия — наследница всего позитивного, что было в прошлой совместной жизни постсоветских народов. Этот 
стереотип,  в  основном,  сохраняет  свою  значимость  для  людей  старшего  поколения,  а  также  для  людей  с  левыми 
(коммунистическими) убеждениями, хотя существует немало сторонников этой идеи и среди других групп населения.

8.  Россия намного ближе (не только территориально, но и по культуре, а также экономическим, политическим и 
социальным институтам) к постсоветскому пространству, чем другие великие мировые державы. Этот стереотип достаточно 
широко распространен по всему постсоветскому пространству. 

9. Россия — естественный центр интеграции постсоветского пространства. Этот стереотип в наибольшей степени 
разделяется в странах — членах ЕврАзЭС и ОДКБ, в то же время он опровергается официальной пропагандой в странах 
ГУАМ и Сообщества демократического выбора. 

Основные факторы, формирующие негативные стереотипы восприятия образа России 
Вместе с тем можно констатировать определенную недооценку образа нашей страны, как в самой России, так и в 

ближнем  и  дальнем  зарубежье.  Это  утверждение  можно  верифицировать  лишь  косвенно,  так  как  достаточно  сложно 
объективно описать такой феномен как сущность России. Можно лишь реконструировать ряд факторов, которые ведут к 
возникновению устойчивых негативных стереотипов восприятия России. Анализ причин появления подобных стереотипов 
необходим для того, чтобы выработать стратегию, позволяющую нейтрализовать (или минимизировать) их воздействие. 

Перечислим эти факторы. 
1. Безосновательная негативная самооценка, провоцирующая негативные оценки со стороны иностранцев. 
Для истории России характерна подражательная модернизация.  При этом наша страна, находясь на окраине 

западного мира и нуждаясь в его технических достижениях для защиты собственных границ, была, фактически, первой 
незападной по своей культуре страной, вступившей на этот путь. Элементы реформ Петра I (начавшихся, на деле, еще в 
период  царствования  Алексея  Михайловича  и  даже  раньше,  во  времена  царя  Бориса  Годунова)  были  повторены 
азиатскими народами лишь в середине-второй половине XIX в . Благодаря этим реформам Россия превратилась в одну из 
великих европейских держав. Однако российская культура (со встроенными в ней механизмами самооценки) закрепила 
тенденцию к подражательной модернизации.  

В  связи  с  этим  существенная  часть  интеллектуальной  элиты  России  традиционно  описывает  свою  страну, 
воспринимая Запад в  качестве  образца того,  что должно быть и у  нас.  Даже некоторые славянофильские идеи были 
заимствованы из  классической  немецкой  философии.  Внутри  русской  культуры эта  тенденция со  всей  полнотой  была 
обличена  в  «Вехах»  в  виде  критики  «отщепенчества»  и  «нигилизма»  русской  интеллигенции.  В  современном проекте 
«Мыслящая  Россия»,  посвященном  исследованию  интеллектуального  поля  в  нашей  стране,  эта  тенденция  названа 
«постоянным соотнесением с Западом».  
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Негативная  собственная  самооценка,  встроенная  в  традиционную  русскую  культуру,  провоцирует  негативные 
оценки  России  и  со  стороны иностранцев,  знакомящихся  с  русской  культурой.  Кроме того,  это  делает  Россию сильно 
уязвимой для любой внешней критики, исходящей с Запада. Этим наша страна отличается,  скажем,  от исламской или 
китайской культур, имеющих традиционный «иммунитет» по отношению к западным оценкам .

Особенно  серьезно  негативные  стереотипы  самовосприятия  (например,  непредприимчивость,  отсутствие 
трудолюбия,  алкоголизм,  иррациональность  поведения,  присущие  русским)  сказываются  на  представителях  бывших 
советских  республик,  которые  оказались  под  большим  влиянием  русской  культуры  и,  соответственно,  научились 
воспринимать россиян их собственными глазами. В частности, сохранение подобных устойчивых стереотипов восприятия 
показал проведенный нами контент-анализ прессы и неформальных каналов сетевого общения в постсоветских странах 
(живые журналы, обмен мнений на форумах, письма читателей в СМИ). 

В настоящее время, как показало исследование, проведенное в рамках проекта «Мыслящая Россия», происходит 
процесс  превращения  традиционной  интеллигенции  в  специализированных  интеллектуалов-профессионалов.    Этот 
процесс,  на  наш  взгляд,  является  позитивным,  так  как  он  ведет  к  уменьшению  числа  негативных  стереотипов 
самовосприятия, и, следовательно, улучшает образ России на постсоветском пространстве и в мире, в целом. 

Одновременно  с  исчезновением  социального  слоя  —  носителя  негативных  стереотипов  восприятия  России 
снижается  значимость  и  тех  коммуникационных  каналов,  в  которых  он  господствовал.  В  последнее  десятилетие 
развиваются новые типы коммуникационных каналов: личные сетевые контакты, Интернет, масс-медиа, достаточно хорошо 
интегрированные в зарубежный информационный бизнес. В результате, особенно, у молодого поколения, в большей мере 
встроенного в новые каналы коммуникации, исчезают негативные стереотипы восприятия России. 

2. Чужая культура, двойной стандарт и восприятие России иностранцами. 
Из теории рефлексивных игр известно, что «двойной стандарт» возникает в ситуации, когда сталкиваются два 

непохожих друг на друга игрока.  «Двойной стандарт» в данном случае можно определить как неготовность к позитивному 
взаимодействию (и, соответственно, негативное восприятие) того, кто на меня не похож. Поэтому «двойные стандарты» 
неизбежно возникают в ситуациях, когда сталкиваются носители различных культур. 

Трагичность русской истории заключается в том, что формирование русской нации (в отличие от древнерусского 
народа) и его государственности (Московское царство) пришлось на конец XIV (победа на Куликовом поле) — XVI (венчание 
Ивана Грозного на царствование) вв.  Именно в это время вследствие османской агрессии были уничтожены культурно 
родственные государства Балкан (Сербия, Болгария, Греция, Византия). В результате Московское государство стало все 
больше воспринимать себя как полностью изолированное, находящееся во враждебном окружении. Под влиянием этого 
фактора конструировались его политические, социальные и культурные институты. 

Именно к этому времени относится начало интенсивных контактов с Московией западноевропейцев (тексты С. 
Герберштейна, Г. Штадена, А. Дженкинсона и т.д.). Последние видели несхожесть России с привычным для них миром и 
описывали ее негативно, в соответствии с принципом «двойного стандарта». 

К этому блоку литературы о Московском царстве добавились свидетельства политических диссидентов, негативно 
относившихся к властям своей страны (материалы А. Курбского, Г. Котошихина и др.). Именно к этим временам относятся 
вырванные из исторического и культурного контекста негативные стереотипы восприятия России на Западе (агрессивность, 
деспотизм  власти,  всеобщее  рабство,  милитаризация,  угнетение,  нищета,  непросвещенность  и  т.д.).  С  точки  зрения 
современной постмодернистской, феминистской или расовой критики, эти взгляды, несомненно, можно охарактеризовать 
как разновидность «культурного расизма». 

Обусловленность специфики такого восприятия России «двойным стандартом» и взаимным непониманием видна 
на  примере  сопоставления  нашей  страны  и  Ирана.  Последний  с  эпохи  Сефевидов  (1502  —  1736  г.г.),  исходно 
представлявших собой одну из шиитских сект, был, как шиитское и персоязычное государство, противопоставлен арабскому 
и  тюркскому,  суннитскому  исламскому  миру.  Результатом  стало  накопление  взаимной  неприязни,  проявляющейся  во 
взаимных негативных оценках до сих пор.  

Позднее  возникшие негативные стереотипы восприятия России  со  стороны западных мыслителей  перешли в 
работы просветителей XVIII в. (Вольтера, Монтескье), а оттуда — в западную историографию XIX в. Следует отметить, что 
достаточно успешное развитие России и включение русской культуры в общемировой контекст привели к существенной 
корректировке этих стереотипов к концу XIX в.  — началу XX в.  Затем, в советский период, многие из этих негативных 
стереотипов вновь возродились уже в виде «советологической» литературы. 

Эти «советологические» стереотипы оказались чрезвычайно устойчивыми и в современном массовом восприятии 
России  на  Западе.  Так,  в  ходе  социологического  опроса,  проведенного  в  2003  г.  в  США,  американских  респондентов 
просили  назвать  десять  понятий,  с  которыми  у  них  ассоциируется  Россия.  Первые  четыре  места  в  списке  заняли 
«коммунизм,  КГБ,  снег  и  мафия».  Единственная  позитивная  ассоциация  —  «культура  и  искусство»  —  оказалась  на 
последнем месте. Другой опрос, проведенный в августе этого года, целью которого было выяснение, насколько хорошо 
американцы знакомы с Россией, принес еще более плачевные результаты. На ум иностранным респондентам приходили 
только «автомат Калашникова» и «коктейль Молотова».

Господство стран Запада, прежде всего, США в мировой массовой культуре в условиях глобализации приводит к 
тому,  что  негативные  стереотипы  восприятия  России  тиражируются  и  расходятся  (через  голливудские  фильмы  с 
негативными стереотипизированными образами России, через книги, новости и даже компьютерные игры) по всему миру, 
включая  постсоветское  пространство.  В  связи  с  тем,  что  информационные  каналы  получения  информации  в  разных 
постсоветских странах развиты по-разному, то и степень воздействия этих негативных стереотипов тем выше, чем выше 
включенность  соответствующей  постсоветской  страны  в  контекст  глобализации  (то  есть,  влияние  снижается  по  мере 
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движения с Запада на Восток постсоветского пространства). Безусловно, значительная часть таких медийных стереотипов 
носит не только политически некорректный характер, но и является, по сути, расистскими. 

3.  Пропаганда на Западе против России имеет характер краткосрочной конъюнктурной игры,  опирающейся на 
описанный выше феномен «двойного стандарта», однако, она регулярно воспроизводится с XVIII в., т.е. с периода, когда 
Россия стала важным игроком в системе европейских держав. Образ «опасного чужака, врага на пороге Европы» часто 
играл для самих европейских стран консолидирующую роль, позволял обвинять политических противников в сговоре с этим 
врагом. Исключений, когда Россия описывалась в западной прессе позитивно, достаточно мало — Наполеоновские войны, 
Первая и Вторая мировые войны, перестройка. 

В  настоящее  время  в  западной  прессе  постоянно  говорится  о  противоборстве  России  с  Западом.  Все  чаще 
журналистами используется риторика времен «холодной войны». Об этом говорят даже сами заголовки, появившиеся за 
последний год в американских и европейских таблоидах: «С Путинской Россией иметь дело небезопасно» (The Economist), 
«Куда ушла Россия?» (The Washington Post),  «Боевой клич Путина и угроза столкновения с Россией» (Opinion Journal), 
«Россия возвращается в брежневские времена» (L’Express) и др.

Негативный образ России позволяет западным политическим элитам решать целый ряд собственных задач. Их 
перечислил в своей публикации в газете «The Times» Анатоль Калецки. «Появление Владимира Путина как врага номер 
один на мировой арене удобно для всех, — пишет он, — Джорджу Бушу это помогает прикрыть геополитические провалы в 
Ираке и презрение к стремлению европейцев добиться перемен в климатической политике; руководителям Германии и 
Великобритании Путин помогает скрыть провалы атлантической дипломатии, а новичку Николя Саркози дает возможность 
проявить свой жесткий характер, не становясь при этом на антиамериканские позиции. Руководство Европейского Союза 
получает возможность продемонстрировать солидарность с вновь принятыми в ЕС странами Восточной Европы, не идя при 
этом на отмену принятых по отношению к ним дискриминационных мер».

Эти  негативные  образы  России  с  Запада  переходят  и  на  постсоветское  пространство.  Постсоветские  элиты 
используют их для того, чтобы интегрироваться с западными элитами, выставляя себя в качестве «форпоста борьбы с 
Россией». Кроме того, в ряде государств (страны Балтии, Украина, Грузия) обвинения в контактах с Москвой используются 
прозападными и националистически настроенными элитами с целью испортить имидж своим оппонентам. 

4. Становление новых национализмов на постсоветском пространстве или «новый ирредентизм». 
Постсоветское  пространство,  согласно  Э.  Геллнеру,  относится  к  «4  поясу»  процесса  «ирредентизации»,  т.е. 

становления новых наций и национализмов.  Любой возникающий национализм должен быть направлен против какого-то 
внешнего  врага  («негативного  интегратора»),  который  используется  для  объединения,  интеграции  новой  нации.  К 
сожалению,  практически  для  всех  стран  постсоветского  пространства,  объектом  такой  «интеграции  против»  является 
Россия  как  бывший  имперский  центр.  Кроме  того,  рост  подобной  риторики  провоцируется  использованием  России  в 
качестве «негативного интегратора» многими странами «3 пояса» Э. Геллнера (страны Восточной Европы и Балтии).

Россия и соотечественники
Велопробег в поддержку Союзного государства
Ударим велопробегом по врагам Союзного государства!!!    Агитационный велопробег «Молодежь России и  

Беларуси - дорога в будущее Союзного государства» состоится будущим летом. 
18.01.2008,   http://www.businesspress.ru

 Общая протяженность маршрута  составит  около  700  км.  Он будет  пролегать по 
территориям четырех областей Беларуси и России - Витебской, Могилевской, Смоленской и 
Псковской. Во время велопробега, который проводится при поддержке Постоянного комитета 
Союзного  государства,  будут  организованы  встречи  с  ветеранами  войны,  концерты, 
спортивные состязания,  заседания круглых столов по вопросам сотрудничества молодежи 
двух стран. 

 Напомним,  что  2  апреля 1996 года  президенты России  и  Белоруссии  Борис  Ельцин и  Александр  Лукашенко 
подписали в Москве Договор о Сообществе Белоруссии и России. Через год, 2 апреля 1997 года, был подписан Договор о 
Союзе  Белоруссии  и  России,  который  дал  новый  импульс  процессу  всеобъемлющей  интеграции  двух  государств.  25 
декабря 1998 года  президенты России и  Белоруссии  подписывают  Декларацию о дальнейшем единении двух стран и 
выступают  с  совместным  заявлением.  В  этих  документах  главы государств  твердо  заявили  о  решимости  продолжить 
поэтапное движение к добровольному объединению в Союзное государство при сохранении национального суверенитета 
государств-участников Союза. 

 Одновременно подписаны Договор о равных правах граждан и Соглашение о создании равных условий субъектам 
хозяйствования.  2007  год  Совет  Министров  Союзного  государства  признал удачным и  плодотворным.  На  декабрьском 
заседании Совета премьер-министр России, Виктор Зубков призвал «активизировать деятельность по созданию единого 
экономического  пространства,  полноценного  таможенного  союза».  Премьер-министр  Беларуси  Сергей  Сидорский 
констатировал, что удалось развить положительную динамику строительства Союзного государства, решить ряд назревших 
вопросов, снять значительную часть имеющихся проблем во взаимной торговле. Белорусский премьер подчеркнул также, 
что между Беларусью и Россией активно развивается межрегиональное сотрудничество, что во многом способствовало 
достижению рекордного объема белорусско-российского товарооборота в размере 23 - 24 млрд долларов. 

 Отмечались  на  Совете  и  положительные  подвижки  в  сфере  обеспечения  равных  прав  граждан  Беларуси  и 
России: вступили в силу договоренности о сотрудничестве в области соцобеспечения, сфере налогообложения. 
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Председатель Пушкинского общества    награждена медалью имени 
Пушкина

23.01.2008,www.regnum.ru
Вручение медали Пушкина председателю Пушкинского общества Таджикистана Татьяне Герман состоялось 22 

января в государственном комплексе "Кохи Вахдат", передает корреспондент ИА REGNUM.
Как  сообщили  в  посольстве  России  в  Таджикистане,  Татьяна  Герман  награждена  в  соответствии  с  Указом 

Президента  России  от  05.12.2007  г.  за  большой  вклад  в  распространение,  изучение  русского  языка  и  сохранение 
культурного  наследия,  сближение  и  взаимообогащение  культур  наций  и  народностей.  Высокую  награду  вручил 
Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ в Республике Таджикистан Рамазан Абдулатипов. После официальной части 
состоялось собрание, на котором были подведены итоги работы Пушкинского общества Таджикистана в Год русского языка. 
На собрании были затронуты такие вопросы как проблемы существования и развития Пушкинского общества; поправки в 
Уставе Пушкинского общества, направленные на развитие русского языка; формы сотрудничества Пушкинского общества с 
системой народного образования; взаимосвязь работы Пушкинского общества с другими юридическими лицами в создании 
единого культурного пространства.

Москва и соотечественники
«Пушкинской тропой по Москве»
В соответствии с программой проведения открытой международной  олимпиады по русскому языку, в период с  

3  по  6  января  2008  года  был  проведен  VI  очный  тур  Олимпиады  в  Москве.  На  очный  тур  были  приглашены  14  
победителей дистантных туров вместе с учителями и родителями из 13 стран СНГ и государств Балтии.

28.01.2007,  http://www.mosds.ru
Проводимая в рамках Комплексной целевой программы Правительства Москвы 

осуществления государственной политики поддержки соотечественников за рубежом на 
2006  -  2008  гг.  Открытая  международная  олимпиада  по  русскому  языку  динамично 
развивающийся  проект,  который  вызывает  большой  интерес  среди  учащихся 
общеобразовательных  школ  стран  СНГ,  Балтии  и  традиционного  зарубежья,  их 
родителей, педагогической общественности, организаций соотечественников за рубежом. 

На  VI  очный  тур  Олимпиады  были  приглашены  14  победителей  дистантных 
туров с одним из родителей или учителем. Общее число приглашенных — 28 человек, 

представляющих все страны СНГ и Балтии. 
Согласно намеченной программе участники прибыли в  Москву 3  января 2008 г.  и  были размещены в школе-

интернате № 28.  В этот  же день участники Олимпиады приняли участие в экскурсии «Пушкинской тропой по Москве», 
посетили школу № 353, а вечером выполняли творческие задания.

На  следующий  день  —  4  января  в  10  часов  состоялось  официальное  открытие  Олимпиады  в  помещении 
Московского драматического театра «Сопричастность», на котором все участники Олимпиады выступили с рассказами о 
себе,  о  состоянии  обучения  русскому  языку  в  стране  проживания,  о  том,  как  они  узнали  с  Светозаре,  читали  стихи. 
Необычным  было  выступление  участницы  из  Украины  Саковской  Нади,  которая  в  национальном 
костюме  исполнила  песню,  вручила  каравай  хлеба  со  словами  благодарности  Департаменту 
внешнеэкономических и международных связей города Москвы. Все выступления оценивались жюри. 
Потом для участников театр «Сопричастность» показал спектакль «Молчание-золото». 

5 января для участников Олимпиады были проведены 3 урока «Светозара». Все участники 
Олимпиады  были  приглашены  на  Ёлку  Мэра  Москвы.
В  18  часов  в  школе-интернате  №  28  состоялось  подведение  итогов  Олимпиады  и  награждение 
победителей  и  участников.  Членами  жюри  (Т.Ю.  Пылаева,  Н.А.  Борисенко,  М.И.  Качуренко,  СВ. 
Волков)  отмечен  хороший  уровень  знаний  русского  языка  участников,  несмотря  на  то,  что  уроки 
русского  языка  проводятся  в  их  школах  1  раз  в  неделю.  Они  изучают  русский  язык  практически 
самостоятельно  с  помощью  родителей,  учителей-энтузиастов  и  журнала  «Светозар».  Два  первых 
места  присуждены  Гатальской  Дарье  (Беларусь)  и  Ряпуловой  Маше  (Украина).  Два  вторых  места  —  соответственно 
Терещенко Жене (Казахстан) и Гусейнли Гасану (Азербайджан), два третьих — Ломаченковой Наталье (Литва) и Самоволу 
Евгению (Узбекистан). Всем победителям и участникам были вручены дипломы и подарки. 

В  заключении  состоялся  импровизированный  КВН  силами  участников  Олимпиады,  их  родителей  и  учителей. 
Наиболее  отличившимся  были  вручены  сувениры.  Кроме  этого,  от  имени  Правительства  Москвы  всем  участникам 
Олимпиады были вручены новогодние подарки.

Сотрудникам  Московского  издательского  и  мультимедийного  центра  «Русская 
филология» во главе с ее генеральным директором В.Я.Замским удалось создать добрую, 
теплую  и  душевную  обстановку,  которая  превратила  Олимпиаду  в  незабываемый 
праздник для детей, их родителей и учителей.

Свои впечатления об организации и проведении Олимпиады участники VI очного 
тура Открытой международной олимпиады школьников по русскому языку в странах СНГ и 
государствах  Балтии  выразили  в  своих  выступлениях  и  сочинениях,  в  которых  они 
благодарили Правительство Москвы и лично Мэра Москвы Ю.М. Лужкова, Департамент 
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внешнеэкономических  и  международных  связей  города  Москвы,  Московский  Дом  соотечественника  за  большую 
методическую помощь в организации работы по изучению русского языка в странах ближнего и традиционного зарубежья, 
созданию условий для повышения авторитета этого школьного предмета и приглашение в Москву. 

Участие в Олимпиаде сегодня уже становится семейной традицией. Так, брат Гатальской Даши (Латвия), которая 
заняла  1  место,  был  победителем  Олимпиады  в  2005  году,  что  помогло  ему  поступить  в  Санкт-Петербургский 
госуниверситет, а сестра Тулуши Игоря (Туркменистан), занявшего 3 место, была победительницей Олимпиады в 2004 году 
и поступила на филфак Московского педагогического института.

Открытая  международная  олимпиада  школьников  по  русскому  языку  проводилась  в  2007  году  под  знаком 
объявленного Указом Президента Российской Федерации В.В. Путина Года русского языка в России и мире. 

В течение года в участие в Олимпиаде были вовлечены свыше 7500 школьников и членов их семей из 27 стран 
ближнего и традиционного зарубежья. Организаторами проведения Олимпиады в этих странах стали 500 учителей русского 
языка, работающих в образовательных учреждениях стран проживания участников. 

Участники  Олимпиады приняли участие  в  дистантных турах  и  в  специальном конкурсе  «На 
русском, о русском, по-русски», посвященном Году русского языка. 

Материалы  Олимпиады  публиковались  в  Вестнике  Олимпиады  —  журнале  «Светозар».  В 
течение года было издано три номера Вестника суммарным тиражом 18550 экземпляров. В Вестниках 
Олимпиады размещались информационные обучающие материалы по общей лингвистике, орфоэпии, 
орфографии,  стилистике,  морфологии,  синтаксису  и  пунктуации  русского  языка,  сравнительному 
языкознанию.  Размещались  также  материалы  по  культурологии  и  психологии,  направленные  на 
формирование у участников толерантных отношений, расширения их кругозора, информированности о 
культурных ценностях России и Москвы. 

В Вестниках были размещены 146 заданий, позволяющих определить уровень практической 
грамотности,  коммуникативные  навыки  письменной  речи,  навыки  анализа  текста,  знаний  в  области 
сравнительного языкознания. Все задания носили обучающий характер. 

Конкурс «На русском, о русском, по-русски» проводился по семи номинациям:
• Год русского языка в моей стране (городе, посёлке, школе)
• С днём рождения, дорогая Москва! (поздравления Москве и москвичам 860-летием города)
• Русский язык — первый язык космоса
• Отзыв о книге на русском языке, которую я прочитал (а) в этом году
• Литературная карта моей страны (музеи, памятники, мемориальные доски, улицы, школы имени...)
• О самом главном в жизни говорим на русском языке
• Народная мудрость — соль языка (пословицы и поговорки русского народа и их «родственники» в языке моей 

страны)/ 
Лучшие  творческие  работы  участников  публиковались  в  Вестниках  Олимпиады.  Задания 

участникам и информационные материалы размещались также на сайте www.svetozar.ru. В 2007 году 
наряду  с  имевшейся  ранее  на  сайте  рубрикой  «Вопрос  недели»  для  постоянного  оперативного 
вовлечения школьников  и членов их семей  в  участие в  Олимпиаде  были открыты новые рубрики 
«Вопрос дня» и «Вопрос месяца». Всего в 2007 году были размещены на сайте 32 вопроса дня, 38 
вопросов недели, 6 вопросов месяца. 

Разнообразные формы работы с участниками позволили расширить не только географию, а и 
количественные  показатели  участия  детей  в  Олимпиаде.  В  течение  года  в  адрес  организаторов 
Олимпиады  поступило  687  анкет  по  обычной  почте,  а  количество  новых  участников, 
зарегистрировавшихся на сайте, — 1031. 

Связь с участниками поддерживалась как по обычной, так и по электронной почте и через 
сайт Олимпиады. Всего по обычной почте в 2007 году поступило 1832 письма, на сайте было задано и размещено 1003 
информационных сообщения от участников, дано 247 ответов и разъяснений по различным вопросам. 

Вся  поступающая  корреспонденция  участников  проходила  педагогическую  и  лингвистическую  экспертизу.  В 
течение  2007  года  было  проверено  свыше  40000  выполненных  заданий  традиционных  дистантных  туров,  336  работ, 
поступивших на конкурс «На русском, о русском, по-русски», 1443 работы, поступивших на конкурс «Вопрос дня» и 1470 
работ, поступивших на конкурс «Вопрос недели». 

Открытое письмо Русской общины Полтавской области
25.01.2008, http://www.rdu.org.ua/news

Меру Москвы Ю.М.Лужкову, Губернатору Санкт-Петербурга В.И.Матвиенко, депутатам местного 
самоуправления, общественным организациям

В последнее время, равно, как и до этого, города Москва и Санкт-Петербург неоднократно встречали различные 
делегации  с  Украины по  различным  более  или  менее  важным  вопросам  сотрудничества  и  развития.  Безусловно,  это 
позитивное явление. Однако поводом для этого письма послужил прошедший в декабре 2007 года в Северной столице 
России  форум  «Украинцы  в  Санкт-Петербурге»,  ставший  канвой  для  10-летнего  юбилея  Украинской  национально-
культурной автономии (УНКА) в Санкт-Петербурге и 110-летия Общества имени Т.Шевченко.

Обращает на себя внимание факт приезда на этот форум украинцев в российском городе делегации Полтавской 
области. Большую часть делегации составляли люди, проводящие или поддерживающие в Полтаве и Полтавской области 
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русофобский политический курс или представляющие политические силы или персоналий, неоднократно выступавших с 
антирусскими и антироссийскими заявлениями.

С одной стороны отрадно, что, в отличие от украинских властей, Россия предоставляет возможность украинцам 
России  и  их  гостям  реализовывать  свои  национально-культурные  права,  вплоть  до  предоставления  национально-
культурных автономий.

Но в это же время, представляется удивительным, что личностей, которые преподносят у себя дома Россию, «как 
источник зла», «агрессора», «векового гнобителя украинского народа», в самой России, в Петербурге встречают на уровне 
Законодательного собрания.

Главой делегации Полтавщины была заместитель главы Полтавской областной государственной администрации 
Валерия Асадчева Надежда Мякушко. Сам В.Асадчев широко известен своими «специфическими» заявлениями и акциями, 
последняя из которых - резкие претензии к Российской Федерации и Чрезвычайному и Полномочному послу РФ на Украине 
Черномырдину  В.С.  К  тому  же  он  известен  своим  грубым  вмешательством  в  межконфессиональные  отношения,  в 
нарушение действующего законодательства Украины, отдавая приоритет раскольникам из секты Филарета-Денисенко.

Руководство и депутатский корпус Москвы и Петербурга должны знать, что в полтавских областных и городских 
газетах довольно часто появляются материалы антироссийского содержания, статьи поносящие Россию, ее исторических 
деятелей и политиков. Приведем лишь одну цитату:  «Вековая цель Москвы – превратить население Украины в стадо. 
Бесцеремонно  фальсифицируя  генетический  фактор,  они  заговаривают,  одурачивают  простолюдинов,  называя  себя 
«старшими братьями». В то же время они веками способствуют на Украине бесконтрольному разгулу и бандитизму. Россия 
ввела в наш быт аморальную практику – пьянство, разврат... Новой власти следует отмежеваться от алчного восточного 
соседа, так как всякого рода диверсии: экономические, социальные, политические, оказывающие губительное действие на 
Украину, разрабатываются и поступают прежде всего с востока” (газета «Полтавська думка»).

Благодаря нынешним правителям, представителей которых так восторженно встречают в Москве и Петербурге, 
Полтава  вошла в  список  городов,  где образование  на  русском языке уничтожено практически.  В городе уже давно  не 
существует  школ с  русским языком обучения,  школьникам строго  запрещено выступать  на  предметных олимпиадах  и 
защищать научные работы в Малой Академии наук на русском языке. Ученикам и студентам насаждается образ врага в 
лице России. Город исписан граффити оскорбительного антироссийского содержания.

В Полтаве и области методично стараниями национал-хунвейбинов и равнодушных чиновников уничтожаются 
памятники русской истории, истории победы в той Северной войне, благодаря которой и утвердилась российская Северная 
Пальмира, как один из величайших культурных центров мира. Не так давно облит красной краской памятник Петру работы 
скульптора  Адамсона,  в  историческом  центре  города  стоят  развалины Кадетского  корпуса  и  остов  сожженного  храма 
Небесного  покровителя Полтавы Св.  Сампсония  Странноприимца.  Здание  Петровского  кадетского  корпуса  и  Храм Св. 
Сампсония  нивелированы как  памятник  истории  и  культуры и  сданы на  десятки  лет  в  аренду  каким-то  заграничным 
бизнесменам…

Что за «заведения» будут организованы в одном из наиболее выдающихся исторических ансамблей Полтавы, 
посвященном Победе  России  в  Северной  войне?  Как  будет  использоваться  Храм Святого  Сампсония,  в  День  памяти 
которого Россия, по сути, обрела свою первую воинскую славу, как Империя? Полтавские власти – и городские, и областные 
– не дают ответа.

Памятники, посвященные Полтавскому сражению 1709 года, либо оскверняются, либо имеют плачевный вид. В 
музее Полтавской битвы, экскурсоводы отказываются проводить экскурсии на русском языке, о чем свидетельствует книга 
отзывов. При этом ненавидящие Петра Великого и Российскую Империю дельцы от власти собираются привлекать сюда 
российские инвестиции, якобы необходимые для подготовки к юбилею.

Они  даже  создали  некий  официальный  Оргкомитет,  куда  не  пригасили  ни  одной  организации  российских 
соотечественников, а члены этого Оргкомитета позволяют себе заявления о том, что в Полтаве «никогда не будут стоять 
памятники  российскому  империализму».  Не  означают  ли  эти  заявления,  что  уже  стоящие  памятники  будут  так  же 
уничтожаться, как это происходит долгие годы «независимости», когда осквернению подвергаются даже памятники Гоголю и 
Котляревскому…

В  тоже  время,  деньги,  выделяемые  на  юбилей  Полтавской  битвы,  могут  оказаться  под  угрозой  банального 
разворовывания. Ведь именно это случилось с полумиллионом гривен, выделенным на реставрацию иконостаса в Свято-
Преображенском храме в Великих Сорочинцах, где крестился Великий русский писатель Н.В.Гоголь, который был украден 
чиновниками областной государственной администрации.

Прикрываясь лозунгами «плюрализма» городские и областные власти отказывают увековечивать память героев 
общерусской истории, в частности имя полтавчанина и петербуржца генерал-фельдмаршала Ивана Федоровича Паскевича, 
мотивируя свое решение якобы «дискуссионностью этого вопроса». А уже упоминавшийся выше В.Асадчев лично обещал 
сделать все для увековечения великого российского полководца Паскевича, чтобы «россиянам стыдно стало»…

Тем временем в городе готовятся ставить памятник изменнику Мазепе и шведскому королю Карлу XII, а местные 
историки доказывают, что тогдашние «украинцы», «считали за честь перейти на сторону шведов».

Научное  рассмотрение  спорных  вопросов  того  времени  заменяется  популистскими  шовинистическими 
измышлениями,  которые  апеллируют  к  фрондирующим  украинофилам  России,  вроде  госпожи  Татьяны  Таировой, 
взявшейся обелять Мазепу, изменившему России и предавшему решающее большинство своего собственного народа, как 
это делают и нынешние правители Украины. Не поэтому ли Мазепа для них – пример?

Считаем необходимым, обратить Ваше внимание на того, кого встречает Россия как своих друзей, не замечая под 
масками добродетели злости, зависти и ненависти к самой России, к русской истории и культуре. Будьте бдительны и 
осторожны!
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Просим Вас не поддерживать финансово никакие проекты, предоставляемые местными властями к 300-летию 
Полтавской битвы, без их согласования с Организационным комитетом «Полтава-300», созданным в рамках деятельности 
Всеукраинского Совета российских соотечественников. 

Виктор Шестаков, председатель Русской общины Полтавской области,
Сергей Проваторов, председатель Правления Всеукраинского Объединения «Русское содружество» член Совета 

Русской общины Полтавской области 

Подружимся столицами
16.01.2008,"МЭ" Среда"

Йосеф КАЦ
Протокол  о  культурном  сотрудничестве  между  столицами  Эстонии  и  России  был  торжественно  подписан  в 

Таллиннской  Ратуше  вице-мэром  Таллинна  Кайей  Яппинен  и  руководителем  Департамента  культуры  города  Москвы 
Сергеем Худяковым. На подписании присутствовал посол РФ в Эстонии Николай Успенский.

«Работа по подготовке документа к подписанию велась уже с 2004 года, когда наши города подписали Протокол о 
сотрудничестве, - отметила на пресс-конференции таллиннский вице-мэр К. Яппинен. - Первая рабочая встреча состоялась 
в  марте прошлого  года.  К  сожалению,  приходится признать,  что известные всем нам апрельские события в  Таллинне 
приостановили течение процесса. Еще летом прошлого года мы не могли быть уверенными, в какой мере отношения между 
нашими государствами способны повлиять на отношения между городами и людьми. Тем радостнее сегодняшнее событие - 
оно свидетельствует о том, что существующие на протяжении десятилетий дружеские отношения между нашими народами 
по-прежнему сохраняются».

Звездные партнеры
Наглядным свидетельством того, что культурные связи между Таллинном и Москвой год от года крепнут, является, 

по словам К. Яппинен, участие российских исполнителей из московской «Новой оперы» в знаменитом оперном фестивале 
монастыря Биргитты, а ведущий режиссер Таллиннского Городского театра Эльмо Нюганен - частый гость на театральных 
подмостках Москвы. И таких примеров много. «Мы надеемся, что все больше и больше московских звезд смогут порадовать 
нас своими гастролями в Таллинне», - добавляет вице-мэр.

Протокол  о  культурном  сотрудничестве,  по  мнению  представителей  таллиннских  властей,  способен  открыть 
творческому обмену между двумя столицами второе дыхание. «Он открывает новые возможности продемонстрировать в 
Москве свое искусство для всех заинтересованных в этом таллиннских мастеров и творческих коллективов, - поясняет К. 
Яппинен.  -  Аналогичная  возможность  предоставляется  и  их  московским  коллегам.  Масштабы  Таллинна  и  Москвы 
несравнимы:  первый даже в  рамках  Европы -  город небольшой,  вторая же  -  мегаполис.  Но образ  мысли очень схож. 
Подписанный  документ  подтверждает:  маленькая  страна,  ценности  которой  базируются  на  сильной  культурной 
составляющей, может быть равноправным партнером даже с самыми сильными и выдающимися городами мира».

Взгляд в будущее
Подписание  протокола  именно  под  историческими  сводами  Таллиннской  Ратуши,  по  мнению  руководителя 

Департамента культуры города Москвы Сергея Худякова, свидетельствует об историческом значении документа. «Историю 
должны продолжить мы,  -  подчеркивает московский гость.  -  Культура -  это именно та область,  которая в  наибольшей 
степени объединяет нас, открывая души и сердца навстречу друг другу».

Подписанный в Таллинне протокол охватывает достаточно широкую сферу деятельности. Он включает в себя 
театрально-концертную  деятельность,  обмен  в  области  художественного  и  музыкального  образования,  сотрудничество 
культурных центров обоих городов, участие в конкурсах и фестивалях, музейно-выставочную работу. «Важным для нас 
является и то, что организуется также и сотрудничество библиотек - а значит, и всех тех, кому дороги русский и эстонский 
языки, - перечисляет С. Худяков. - Большой раздел нашего соглашения посвящен обмену детскими программами. Думаю, 
что все высказанное сегодня говорит об одном: у наших культурных отношений есть будущее».

* * *
Наиболее масштабными явлениями в культурной жизни обеих столиц, согласно тексту подписанного протокола, 

должны стать Дни культуры Таллинна в Москве и Дни культуры Москвы в Таллинне. Хотя точная дата их проведения в 
документе  и  не  указана,  подписавшие  договор  стороны намерены провести  первые  не  позднее  осени  текущего  года. 
Ответный визит москвичей должен состояться в 2009 году.

Государство и диаспора
Русские в Средней Азии - званые гости или нерадивые хозяева?
Средняя Азия – самая странная часть Советского Союза и исторической России. Сейчас ее предпочитают  

называть Центральной Азией. А еще эти территории ошибочно называют Туркестан. Ошибочно потому, что там не  
одни  только  тюрки  живут.  Что нужно  России  от республик  Средней  Азии?  Что азиатские  государства ждут от  
России? Эти вопросы волнуют сегодня многих россиян. Но немногие понимают, что дальнейший политический выбор и  
стратегия развития России – европейский или азиатский «путь» – определяются не только и не столько в высоких  
эшелонах власти. Эти вопросы решаются по фактическому состоянию дел.

Рассказ профессора Православной академии Владимира МАХНАЧА о независимых государствах Средней Азии и  
об историческом месте России в их судьбе.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

22.12. 2007, http://www.russians.kz
 РОССИЯ никогда не стремилась в Туркестан. Это принципиально. Она продвигалась на 

территории  Туркестана,  которые  были  не  заняты.  А  главным  оппонентом  России  в  Азии  на 
протяжении почти 250 лет была Великобритания. 

Геополитическая дуэль 
РАЗГОВОР о Средней Азии разумно  начать с  Индии.  С тех времен,  когда  в  ее состав 

входили нынешние Пакистан с Бангладеш. Два самостоятельных государства, окружающие с двух 
сторон современную Индию, появились лишь в ХХ веке. Пенджабское – Пакистан и «страна бенгалов» – Бангладеш. Вот 
оттуда и двигались в Среднюю Азию англосаксы. Натиск был таков, что им даже не хватало людей, чтобы контролировать 
все захватываемые территории. А местные не очень-то желали стеречь свои исконные земли в пользу Лондона. 

Но  британцы продолжали настойчиво  продвигаться  к  границам Российской  империи.  И  уже  в  XVIII  в.  начали 
подкармливать диких номадов-кочевников, грабивших российские окраины. 

В XVIII  в.  это  было еще терпимо – русские  прикрывались с  юго-востока  казаками:  Оренбургским,  Уральским, 
Сибирским казачьими войсками. Но со временем натиск становился все сильнее. Великая Англия хотела заменить собой 
вышедшую в расход Турцию. 

Вечный «второй фронт» России 
ПОЧЕМУ, например, в XVI–XVII вв. Россия не могла навести порядок в Восточной Европе? Это наши земли – 

православные, там же жили и живут наши братья. 
Но  Россия не  смогла помочь потому,  что «снизу» ее подпирало  «турецкое подбрюшье» – Крымское ханство, 

Ногайская орда и прочие вассалы Османской империи, угонявшие пленных на невольничьи рынки Стамбула, Антакии и 
других городов. Для России это был вечный «второй фронт». Когда сейчас говорят о тяжелом геостратегическом положении 
России, то забывают, каким тяжелым оно было в XVIII веке. Тогдашних русских можно назвать гениями геостратегической 
политики. 

Азиатская любовь… к рабам и набегам 
АНГЛИЧАНАМ было легче, чем нам, потому что они воевали с туземцами. Руками тех же пенджабцев. А нам 

приходилось проливать свою кровь. 
Русские никогда не хотели владеть Средней Азией с ее устойчивыми религиозными и местными структурами. Мы 

изначально  и  Казань  не  хотели  присоединять.  Было  единственное  желание  иметь  в  Казани  дружественного  хана.  И 
Астрахань  не  хотели по  той  же  причине.  И  самой  сокровенной  мечтой  московских  правителей  было – подружиться с 
крымским ханом. 

В Средней Азии так не получалось. Тюрки там были более дикими, менее культурными, чем казанские татары. 
Любили набеги, рабов. Россия не хотела присоединять Туркестан категорически. Мы заняли часть Закаспийской области 
(ныне Туркмения) лишь потому, что там просто никого не было. 

Александр III посадил туркменов на коней, а мог и на кол… 
КОГДА генерал Скобелев занял самый сильный аул Туркмении – Ахалтеке, местный этнос – текинцы – решили, 

что их уничтожат. Не было у них больше сил бороться против стальных русских пушек и проводной связи. Но император 
Александр III выразил ахалтекинцам благодарность за то, что они были верны своему эмиру. За это он их прощает и дарит 
каждому коня. После этого как минимум три поколения простодушных текинцев были благодарны Александру III. 

Поэтому туркмены отнеслись к русским с искренним радушием – приглашали служить наших врачей, инженеров, 
офицеров. Офицеры получали огромного размера ордена, во всю грудь, – бухарские и хивинские. Более того, местные 
жители  Средней  Азии  не  обязаны  были  нести  военную  службу  в  России  –  формально  они  жили  в  независимых 
государствах. Но добровольно служить им было можно. И они служили в добровольческих частях. Правда, части эти были 
не самого лучшего качества. Но воины храбрые, поэтому совершали подвиги. 

Потом случилась поразительная вещь. Текинцы служили в русской армии в Первую мировую войну. Значит, они 
любили русских, если пошли их защищать? 

Кстати, они подарили нам еще до войны по боевому кораблю. Эскадренный миноносец «Эмир Бухарский» был 
построен на бухарские деньги, а канонерская лодка «Хивинец» – на хивинские. Ведь подарили – независимые государства. 
Это о чем-то говорит? Такого вообще не было в мировой истории. 

Во второй половине XIX в. Россия пришла и на Памир. С одной стороны, политически не было большого желания 
завоевывать  эти  территории.  С  другой,  это  было  очень  легко  сделать.  Евразийское  пространство  окружено  горами  и 
представляет собой единообразный ландшафт, «вмещающий» степи и тайгу.  Поэтому народы, живущие там, обладают 
сходными с русскими характерами – будь они христиане (большинство),  мусульмане (меньшинство),  буддисты (совсем 
немного). Ужиться было можно. 

Русские избавили Эмираты от «клоповника» 
В КОНЦЕ XIX столетия наша экспедиция отправляется в Туркестан. Там было три эмирата – Бухарский, Хивинский 

и Кокандский. Или Кокандское ханство – что, по сути, одно и то же. 
Этой статьи не хватит, чтобы живописать, как петербургское правительство боролось за сохранение Кокандского 

ханства. Оно посылало войска, оружие в помощь хану. Но он был неудачным правителем и не смог сохранить свою власть 
даже с русской помощью. В конце концов Коканд вместе с Ташкентом пришлось присоединить. А вот Бухарский эмират и 
Хивинское ханство сохранились. Но там не было власти. 

Конечно, проявилась цивилизаторская миссия русских царей. Думается, что жители Хивы, Бухары и тем более 
Коканда отнеслись к этому благожелательно. 

Потому что жить им не мешали. Действовал шариат, то есть исламское право. 
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Адат – то есть обычай – соблюдался. Но бесчеловечные наказания русские запретили к большой радости и тюрок, 
и  таджиков,  которые  на  самом  деле  иранцы.  Например,  отменили  «клоповник».  Было  такое  наказание  –  полуголого 
дехканина сажали в яму с клопами, где его ели, а точнее – пили, голодные клопы. 

Шариатские суды лишили права смертной казни. Нельзя было сажать на кол, бить по ногам палками. Кокандом 
стал управлять туркестанский генерал-губернатор. Первым был великий Кауфман. А Бухара и Хива обязались официально 
не заключать международных договоров и не поддерживать самим прямых международных связей – никаких, без согласия 
санкт-петербургского правительства. 

То есть, если говорить по старинке, они стали вассалами Российской империи, но не подданными. Они не обязаны 
были платить России налоги, служить в русской армии. 

Вопреки  нежеланию  царского  правительства  присоединять  земли,  это  сделали  большевики.  Ленин  и 
Чичерин отняли у таджиков их гордость 

СТРАШНЫЕ  преступления  в  Средней  Азии  еще  до  Сталина  совершил  Ульянов-Ленин  и  сделал  это  руками 
наркома  иностранных  дел  Чичерина.  Он  переделил  эмираты  на  новые  республики.  Ведь  в  состав  Советского  Союза 
входили Бухарская Народная Республика, Хивинская Народная Республика. А что из этого сделали в Советском Союзе? 
Узбекистан. И отняли лучшие таджикские земли у дружественных нам таджиков. Узбеки – тюрки, а таджики – иранцы, они 
же – арийцы. 

А что такое отнятые у таджиков Самарканд и Бухара? Это примерно то же самое, что у русских одновременно 
отнять Москву и Санкт-Петербург. Это древние таджикские города. И даже сейчас в них проживает большинство этнических 
таджиков. Вот что еще дико усложняет ситуацию в Средней Азии. 

Текинские капитаны спасали русских генералов 
И ВОТ пришло  время,  когда  русских  генералов,  пытавшихся  спасти  Россию  от  Временного  правительства  – 

Корнилова, Алексеева, Деникина, – арестовали и постыдно содержали в Быховской тюрьме. Кто не дал распустившейся 
пьяной солдатне просто убить русских генералов? Текинцы и текинские капитаны – армейские капитаны,  служившие в 
русской армии. Кстати, знакомое многим слово «курбаши» означает «капитан». Так вот, они недвусмысленно дали понять, 
что текинцы будут стоять насмерть. И пока они живы – в тюрьму никто не войдет. 

Но этим все не кончилось. Сегодня это сложно доказать строго – пока нет на руках цифр и имен. Но это было. 
Самыми отчаянными, страшными и жестокими курбаши басмаческого движения были поименно – те же самые текинские 
капитаны,  которые спасали русских  генералов:  Корнилова,  Маркова,  Деникина,  Алексеева.  В  этом была  разница  в  их 
отношениях к русским и к большевикам. 

То есть текинские капитаны-курбаши были самыми жестокими басмачами Средней Азии. А до этого они были 
героями  русской  армии.  Почему?  Потому,  что  запретил  «Белый  русский  Царь»  «клоповник».  И  все  обрадовались.  Но 
шариат-то он не запретил. На ислам-то не посягал. 

Нам не надо там было быть никогда. 
Геополитика – дело тонкое 
ПОЧЕМУ нельзя было упускать Среднюю Азию? Тогда нам постоянно грозила Англия. Мы даже ввязывались в 

афганские  дела.  Это  англичане  три  раза  вводили  туда  войска  и  два  раза  теряли  там  армию.  Их  били  «дикие»,  но 
доблестные афганцы. Но и сегодня нам по двум причинам важна Средняя Азия. 

Мы не имеем права ее отпустить. Во-первых, у нас сейчас нет сильных дружественных «ханов» на границе. А 
именно оттуда, из Афганистана, идет сегодня основная волна азиатских наркотиков. Не контролировать эту границу нельзя. 
Можно, конечно, запереться – но по какой границе? У России нет тех прав, какие были у СССР. Закрыть же границу между 
бывшими  союзными  республиками  и  Россией  мы не  можем.  Ни  при  каких  обстоятельствах.  Иначе  бросим  там своих 
соотечественников. 

Пролетарская солидарность вместо суфийских традиций? 
В СРЕДНЕЙ Азии есть два серьезных аспекта религиозной традиции. Одна из них касается и нашего Дальнего 

Востока  –  буддистов  Бурятии,  той  же  Тувы.  Другая  –  только  мусульман Средней  Азии.  Там очень  сильна  суфийская 
традиция. Суфии христианам дружественны.  Христиане не просто «люди книги» – это братья, которые в чем-то знают 
больше, чем мусульмане. 

Например,  некие  глубокие  суфийские  системы  не  отрицают  пресвятую  Троицу.  Только  суфии  считают,  что 
триединство  –  это  тайна,  а  христиане  ее  сделали  доступной  всем  профанам.  В  Средней  Азии  существуют  до  пяти 
суфийских  орденов.  На  Кавказе  два  ордена.  И  все  они  к  нам  точно  очень  доброжелательны.  Но  кто  же  у  нас  этим 
занимался? Кто сейчас думает об этом? Суфизм из всего ислама наиболее близок к христианству. Не потому, что суфии 
собираются стать христианами. Отнюдь нет – они правоверные мусульмане. 

Просто они лучше всех понимают нашу близость. 
Вот что получается в итоге. Во-первых, суфийская традиция сблизила бы Россию и Среднюю Азию против Запада. 

На  Востоке  Запад  начинают  презирать,  потому  что  он  отворачивается  от  христианства.  В  суфийской  традиции  это 
прослеживается довольно тонко – там есть понятие «человек, не знающий Бога». Это хуже еретика и колдуна. К нам на 
Востоке относятся плохо те, кто считает, что русские не знают Бога. 

Мы сами виноваты – дали повод. Отсюда и боевики, которые сражаются против нас на Кавказе. Но Иран, который 
считает,  что русские Бога все-таки знают,  –  ни одного боевика к  нам не послал.  Во-вторых,  весь Восток звал нашего 
государя «Белый Царь». Это и сегодня имеет для них важное религиозное значение – в Москве «Белый Царь»! 

Последняя советская перепись 
Среднеазиатская статистика времен недоразвитого коммунизма 
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ПО ПОСЛЕДНЕЙ советской переписи, среди населения Узбекской ССР было 10 млн. 569 тыс. узбеков и 1 млн. 666 
тыс. русских. Сейчас русских меньше. Что, 1,5 млн. выбросили? А ведь там были еще народы, которые всегда привержены 
России, а не Узбекистану. Те же татары, корейцы, которые там живут. 

О Казахстане и говорить нечего – русских там и сейчас больше, чем казахов. Это известно. Земли-то это русские. 
Но есть и земли так называемого Туркестана – Киргизская ССР, где, по данным той же переписи, проживало 1 

млн. 687 тыс. киргизов и 912 тыс. русских. Причем в число русских около 100 тыс. украинцев не включали. Немцы уехали.  
Но остались татары, уйгуры, которые скорее с русскими, чем с киргизами. Остались таджики. 

В Таджикской ССР было 2 млн. 237 тыс. таджиков, и вслед за ними по численности шли узбеки. Но ведь и русских 
395 тыс. – совсем не маленький анклав. 

Туркменская ССР, так называемая Туркменбашетия, состояла из 1 млн. 892 тыс. туркмен и 349 тыс. русских, 40 
тыс.  татар,  37  тыс.  украинцев,  27  тыс.  армян.  Все  это  были  территориальные  приобретения  советского  периода.  В 
советское время мы наполнили их заводы русскими рабочими. Как с этим теперь быть? Это ошибка или даже преступление 
советского режима. Мы не должны были этого делать. Не должны были там ассимилироваться. Помогать им? Да. 

Фотография "Эмир бухарский" Сергея Михайловича Прокудина-Горского

Бердымухаммедов вернул туркменам оперу и цирк
  21.01.2008, http://www.centrasia.ru 

Президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухаммедов отменил введенный его предшественником запрет на 
оперу и цирк.

Прежний лидер Сапармурат Ниязов в 2001 году упразднил в стране эти виды искусства как чуждые туркменской 
культуре.

Бердымухаммедов объявил о своем решении в субботу на встрече с творческой интеллигенцией.
"Наша процветающая страна не должна стоять в стороне от мира. Туркменистан своим процветанием заслужил 

художественные представления", - процитировало его слова государственное телевидение.
Ниязов, правивший Туркменией более 20 лет сначала в качестве первого секретаря ЦК компартии республики, а 

затем пожизненного президента, умер в декабре 2006 года.
Его  преемник  восстановил  закрытые  при  Ниязове  сельские  больницы  и  библиотеки,  вернул  более  чем  100 

тысячам пожилых  граждан  ранее  отмененные пенсии,  снял  ограничения  на  передвижение  внутри  страны,  возобновил 
преподавание иностранных языков и разрешил доступ к Интернету.

Он  также  выступил  против  прославления  своего  имени  в  СМИ  и  освободил  госслужащих  и  учащихся  от 
принесения ежедневной публичной клятвы на верность стране и президенту.

Вместе  с  тем  портреты  Ниязова  по-прежнему  украшают  здания,  в  центре  Ашхабада  возвышается  его 
позолоченная статуя, а книга покойного президента "Рухнама" изучается во всех образовательных учреждениях.

На  субботней  встрече  с  интеллигенцией  Бердымухаммедов  заявил,  что  стране  нужна  новая  идеология, 
основанная на принципе: "Государство для человека".

Он сообщил, что в 2008 году на образование, здравоохранение, культуру и телерадиовещание будет выделена 
почти треть государственного бюджета, и подписал постановления об увеличении гонораров журналистов и о разрешении 
выпускникам  средних  специальных  учебных  заведений  сферы  культуры  и  искусства  сразу  поступать  в  вузы  без 
обязательной двухгодичной трудовой практики.

«Украинизация Крыма носит антиконституционный характер…»
 Интервью Председателя Русской общины Крыма, первого заместителя Председателя Верховного Совета АР  

Крым С.П. Цекова
24.01.2008, http://www.rdu.org.ua/news

А. ЯКИМЕНКО 
– Оказавшись в составе независимой Украины, Крым долгое время оставался тем «островом» русской культуры, 

до  которого  «волны»  украинизации  если  и  доходили,  то  не  накрывали  его  целиком.  Однако  в  последнее  время 
представители центральных органов власти Украины предприняли ряд шагов, целью которых стало вытеснение русского 
языка в Крыму уже не только из сфер дело- и судопроизводства, но и из сфер образования и телерадиовещания. Могут ли 
подобные действия свидетельствовать о том, что в Киеве всерьез взялась за украинизацию Автономной Республики Крым и 
города-героя Севастополя?

С.П. Цеков:
–  Крым  в  составе  Украины  является  тем  русскокультурным  регионом,  абсолютное  большинство  населения 

которого  не  представляет  будущего  Украины  вне  союза  с  Российской  Федерацией.  Очевидно,  поэтому  Крым  для 
украинского руководства, испытывающего комплекс некой неполноценности по отношению к России и русской культуре в 
целом, был и остаётся идеологически чуждым регионом. Полномочия Автономной Республики Крым органы центральной 
украинской  власти  всячески  стремились  ограничить  и  ущемить.  При  президенте  Кучме  акцент  делался  на  ущемление 
крымской автономии в возможностях политической деятельности, в решении экономических, национальных проблем. Но с 
приходом к власти на Украине представителей «оранжевых» сил ситуация еще больше осложнилась. 

Действующая  украинская  власть  отказывается  признавать  очевидное:  Украина  является  двукультурным 
государством, в котором более половины её населения говорят и думают на русском языке.

Свою позицию в этом вопросе президент Ющенко сформулировал предельно просто.  Он открыто дал понять 
гражданам Украины, что его личный политический приоритет состоит в недопущении признания за русским языком статуса 
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второго государственного языка на Украине. При этом свою личную позицию он последовательно пытается возвести в ранг 
«национальных приоритетов» современной Украины.

Действия Ющенко и его команды свидетельствуют о том, что «оранжевые» действуют по заранее продуманному, я 
бы сказал, иезуитскому плану, направленному не столько на усиление качественных позиций государственного украинского 
языка, сколько на принудительное вытеснении русского языка из сфер государственной, общественной и культурной жизни 
Украины. 

Своим острием этот план направлен прежде всего на Крым, так как в других регионах Украины деруссификация 
уже в значительной мере состоялась.

Принимая во внимание то обстоятельство, что недавно мы отметили 17-ю годовщину образования Автономной 
Республики Крым,  хочу особо подчеркнуть:  если бы на состоявшемся 20 января 1991 года всекрымском референдуме 
более 90% крымчан не высказались за воссоздание крымской автономии, Крым давно бы уже подвергся массированной 
украинизации.

Конституция  Автономной  Республики  Крым,  утвержденная  Верховным  Советом  Украины,  содержит  ряд 
положений,  которые  фиксируют  возможность  использования  русского  языка  во  всех  сферах  общественной  жизни  на 
территории полуострова. К сожалению, эти положения крымской конституции центральные органы государственной власти 
Украины, как правило, игнорируют, пользуясь тем, что крымские министерства и ведомства подчиняются соответствующим 
органам Украины.

Представители исполнительной власти Украины в приказном порядке уже перевели в Крыму на украинский язык 
делопроизводство,  судопроизводство,  нотариальное  производство.  Теперь  решили  взяться  за  сферу  образования  и 
телерадиовещания.  Новоиспеченный  министр  образования  Украины,  бывший  ректор  Львовского  национального 
университета  Иван  Вакарчук  (отец  известного  музыканта)  уже  успел  издать  приказ,  согласно  которому  единственным 
языком внешнего тестирования выпускников общеобразовательных школ объявлен украинский язык. 

Этот приказ – прямое и вопиющее нарушение прав молодых людей, которые учатся в школах с русским языком 
обучения! С учетом того, что внешнее тестирование фактически заменило вступительные экзамены в вузы, эти ребята при 
поступлении в  высшие учебные  заведения  Украины ставятся  в  заведомо неравные  условия  по  сравнению со  своими 
украиноязычными сверстниками.

В сложившейся ситуации Русская община Крыма однозначно заявила о том, что данный приказ министра науки и 
образования  Украины  издан  с  нарушениями  положений  Конституции  Украины,  Закона  Украины  «О  языках»  и  Закона 
Украины «О высшем образовании». В Крыму, ко всему прочему, он попирает Конституцию Автономной Республики Крым. 

Поэтому мы решительно заявляем: такого рода приказы носят антиконституционный характер. 
–  Собирается  ли  Русская  община  предпринимать  практические  шаги,  направленные  на  противодействие 

«драконовскому» приказу министра образования и науки Украины?
– Мы не только собираемся предпринимать конкретные шаги, но уже их предпринимаем! 
Прежде всего, депутаты Верховного Совета Крыма от Русской общины Крыма будут выносить вопрос, связанный с 

изданием соответствующего приказа министра науки и образования Украины, на рассмотрение сессии Верховного Совета 
Крыма. Русская община Крыма уже приняла соответствующее заявление по этому поводу. Если приказ не будет отменен 
или исправлен правительством Юлии Тимошенко, мы собираемся инициировать обращения крымчан в судебные органы, 
будем организовывать  массовые акции  протеста.  Уверен,  что  крымчане,  а  также  представители  многих  общественно-
политических организаций поддержат инициативу Русской общины Крыма.

Мы также собираемся вынести вопрос о  мерах,  связанных с противодействием политике деруссификации,  на 
рассмотрение  Всеукраинского  совета  российских  соотечественников  (ВСРС),  созданного  в  конце  прошлого  года  по 
инициативе Русской общины Крыма.

– Какие действия будет предпринимать ВСРС в ближайшее время, с учётом остроты гуманитарно-политического 
кризиса на Украине?

Деятельность  Всеукраинского  совета  российских  соотечественников  с  первых  дней  образования  этой 
общественной структуры направлена на защиту законных прав и интересов русскокультурного населения Украины.

Одним  из  основных  мероприятий,  в  котором  примут  активное  участие  представители  ВСРС,  является 
запланированный на 23 февраля 2008 года съезд депутатов всех уровней, который пройдёт в знаковом для нас городе – 
Северодонецке. На этом съезде мы планируем рассмотреть вопросы, связанные с решением остро стоящих на Украине 
проблем гуманитарного характера – защиты русского языка, защиты отечественной истории от попыток ее искажения в в 
угоду политической конъюнктуре, реабилитации пособников фашизма – вояк ОУН-УПА.

Другое важное мероприятие связано с проведением 6 – 12 июня в Крыму II Международного фестиваля «Великое 
русское слово». Наш фестиваль призван подчеркнуть особое отношение значительной части граждан Украины к русскому 
языку и русской культуре.

В  целом,  я  думаю,  что  в  существующих  условиях  добиться  значительных  результатов  в  деле  защиты  прав 
русскокультурного населения Крыма и Украины мы сможем только тогда, когда каждый человек, говорящий на русском 
языке,  поймёт,  что  борьба,  которую  ведёт  сегодня  Русская  община  Крыма  и  Всеукраинский  совет  российских 
соотечетвенников, является и его борьбой тоже! Когда в наших рядах будут состоять сотни тысяч активистов, готовых 
постоять за русский язык, за нашу настоящую, неискаженную историю, тогда мы сможем обуздать любого «украинизатора». 
А значит, сможем отстоять своё право на достойное будущее! 
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Ющенко создает комитет по языковой политике
 16.01.08, http://www.russkie.org

15  января  президент  Украины  Виктор  Ющенко  поручил  Кабинету  министров  создать  центральный  орган 
исполнительной  власти  для  формирования,  координации  и  реализации  государственной  языковой  политики,  сообщает 
КоммерсантЪ.  "Вопросы  формирования  и  реализации  государственной  языковой  политики,  неуклонного  соблюдения 
конституционных  гарантий  относительно  всестороннего  развития  и  функционирования  украинского  языка  как 
государственного  во  всех  сферах  общественной  жизни  на  сегодня  остаются  чрезвычайно  актуальными",–  говорится  в 
письме президента Украины премьер-министру Юлии Тимошенко.

Ющенко  также  поручил  премьеру  обеспечить  доработку  Концепции  государственной  языковой  политики  с 
привлечением специалистов  Национальной  академии наук  Украины и  подать  ее  на  утверждение  главе  государства.  В 
письме сообщается, что проект Концепции государственной языковой политики разработан Национальной комиссией по 
укреплению  демократии  и  утверждению  верховенства  права  и  в  целом одобрен  Национальным советом  по  вопросам 
культуры и духовности, а также Советом по вопросам этнонациональной политики при президенте Украины.

Власти Украины пытаются сорвать съезд по русскому языку 
Съезд  депутатов  по  вопросам  русского  языка  в  Северодонецке  пытаются  сорвать,  не  предоставив  ему  

помещение  — с  этой  целью  на  местную власть  Луганской  области  оказывается  давление.  Как  сообщает  Радио  
«Свобода», об этом на пресс-конференции в Севастополе заявил член Партии Регионов Вадим Колесниченко.

22.01.08, http://www.rdu.org.ua
Напомним, что съезд представителей местных властей Украины, на котором будут обсуждаться вопросы статуса 

русского  языка,  ситуации  в  гуманитарной  сфере,  а  также  вопросы  защиты  прав  русскоговорящих  граждан  Украины, 
ориентировочно намечен на февраль 2008 года в Северодонецке (Луганская область).

По  его  словам,  сегодня  «осуществляется  колоссальное  сопротивление  со  стороны  власти,  местную  власть 
всячески третируют для того, чтобы она не допустила выделения зала для проведения съезда».

Колесниченко добавил, что «власть действует всякими способами, чтобы съезд не состоялся — это говорит о том, 
что власть понимает значимость и силу этого проводимого съезда, власть боится этого съезда». Вместе с тем «регионал» 
подчеркнул, что для него принципиально собраться в Северодонецке: «Мы там проведем съезд даже на улице, если нам не 
дадут возможность арендовать зал».

Колесниченко напомнил, что «съезд в Северодонецке имеет исключительно гуманитарную направленность», и он 
будет проводиться «по инициативе местных советов и всеукраинского совета российских соотечественников».

По его информации,  в повестку дня будет вынесен вопрос об имплементации Европейской хартии о местном 
самоуправлении, «которая на протяжении 10 лет у нас не имплементирована, хотя и ратифицирована».

Второй вопрос, сказал Колесниченко, «будет о защите прав русскоязычного населения в Украине и об организации 
этой защиты, третий вопрос – о Европейской хартии региональных языков».

«Один  из  главных  вопросов,  который  рассматривается,  и,  скорее  всего,  мы  на  него  выйдем –  это  создание 
общественной организации, которая будет воплощать эти проекты, рассматриваемые на съезде», — заявил Колесниченко.

«Ну, а главный вопрос – это вопросы о гуманитарной ситуации в Украине, которая не устраивает здесь большое 
количество людей. Это будет защита наших этнокультурных прав, защита прав человека, который разговаривает на родном 
языке», – добавил депутат.

Напомним, что 28 ноября 2004 года, в разгар «оранжевой революции», в Северодонецке состоялся первый Съезд 
депутатов и государственных служащих разных уровней восточных, южных и некоторых других областей Украины. Тогда 
участники  съезда  постановили  признать  официальное  постановление  ЦИК  Украины  о  результатах  второго  тура 
президентских выборов легитимным, а законно избранным президентом считать Виктора Януковича.

После  прихода  к  власти  Виктора  Ющенко  многие  участники  съезда  в  Северодонецке  подверглись  травле  и 
преследованиям со стороны украинских властей и СБУ. 

Национальность позволят выбирать?
23.01.2008, DELFI

Эгле Дигрите, Константин Амелюшкин 
Сейм  Литвы  зарегистрировал  новую  редакцию  Закона  о  национальных  меньшинствах.  Консерватор  Ритас 

Купчинскас призывает ее подкорректировать и позволить каждому жителю Литвы свободно выбирать свою национальность. 
Представители  национальных  общин  Литвы  предложение  консерватора  оценили  по-разному.  Одни  его  приветствуют, 
другие полагают, что это приведет к ассимиляции. 

Парламентарий Р.Купчинскас сказал DELFI, что похожее положение действует в нескольких странах Европы и 
является более демократичным. «Национальность должна быть делом самоопределения каждого человека»,  -  отметил 
Р.Купчинскас. 

Виталий  Каракорский,  председатель  Совета  национальных  общин  при  Департаменте  нац.  меньшинств  и 
эмиграции, считает, что данная инициатива – правильная. 

-  Это  вполне  согласуется с  международным и европейским правом.  Человек  должен иметь  возможность  сам 
выбирать свою национальность, -  говорит он. Кроме того,  есть и другой аспект,  о котором довольно мало говорится – 
смешаные браки.  Растёт количество межнациональных браков. И это будет всё более и более акуальным для Литвы. 
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Процесс будет продолжаться. Будут складываться новые семьи, где встанет вопрос национальной идентификации ребенка. 
У меня самого такая ситуация в семье. Я – еврей, жена моя – полька, а сын говорит, что он литовец. Понятно, что сегодня 
он говорит так, завтра по-другому, но этот вопрос для себя он должен решить сам. 

Что касается возможной ассимиляции и сохранения национальных традиций, В.Каракорский полагает,  что всё 
дело в семье, а активность внутри своих национальных общин – личный выбор каждого. 

Социолог Т.Леончикас, в круг интересов которого входят вопросы социальной адаптации и равных возможностей 
этнических групп – тоже положительно оценил предложение Р.Купчинскаса. «Лично я его поддерживаю», - сказал он. 

- Не думаю, что в современном обществе должна существовать зависимость от происхождения. Человек должен 
получить право решать вопрос своей принадлежности к этнической группе, - добавил Т.Леончикас. 

Социолог  полагает,  что  в  Литве  есть  немало  людей,  которые  ощущают  себя  «стопроцентными  литовцами» 
несмотря на нелитовское происхождение. 

По  его  мнению,  предложенную  поправку  могут  не  поддержать  не  литовцы,  которые  составляют  значимое 
большинство в стране, а лидеры нацменьшинств, у которых нет рычагов убедить своих остаться в этнической группе. И в 
этом он оказался прав. 

С Р.Купчинскасом, в вопросе свободного выбора своей национальности, не согласен лидер Избирательной акции 
поляков Литвы Вольдемар Томашевский, который полагает, что эта поправка может привести к разным последствиям: 

-  Свободная  декларация  была  бы  не  логична.  В  течение  жизни  человек  может  поменять,  причём  поменять 
несколько раз, и своё мировоззрение и свою национальность. Принадлежность к тому или другому народу даётся свыше. 
Ты рождаешься поляком, русским, литовцем и остаёшься им до конца жизни. Национальность это серьёзная вещь, а не, 
скажем, газета, которую ты выбираешь для чтения, - сказал В.Томашевский DELFI. 

В.Томашевский  считает,  что  некоторые  люди  опасаются  ущемления  своих  прав,  поэтому  и  принимают 
национальность  большинства.  По  его  мнению,  при  выборе  национальности  нужно  более  глубоко  погружаться  в  поиск 
корней своих родителей. 

- Стопроцентная свобода в выборе национальности может привести к ассимиляции и негативным явлениям. Но я 
не думаю, что Р.Купчинскас своей поправкой стремится снять вопрос нац. меньшинств с повестки дня, потому что в Европе 
действуют законы, и Литва, как часть Европы, рано или поздно должна будет принять стандарты, по которым живут в других 
европейских странах, несмотря на то, что есть силы, которые хотят притормозить принятие новой редакции закона, -сказал 
депутат. 

Ирина Розова, член Сейма от клайпедской партии «Русский альянс», полагает, что предложение Р.Купчинскаса 
отвлекает от дискуссии о необходимости принятия новой редакции закона о нацменьшинствах. 

- Представим, что поправка Р.Купчинскаса уже действует, и живущие в Литве цыгане, чеченцы или пакистанцы 
поменяют  национальность,  станут  ли  они  после  этого  иначе  восприниматься обществом ?  –  риторически  спрашивает 
парламентарий. Поэтому, на мой взгляд, сама идея этих поправок сужает суть того, что сегодня на самом деле происходит. 
Такого рода предложения не дают развиваться закону о нац. меньшинствах в стране, и уводят в сторону от выполнения 
Европейской Рамочной конвенции по защите национальных меньшинств, которая Литвой ратифицирована. 

По мнению И.Розовой,  ныне действующий закон отнюдь неплох.  В нём всё чётко и ясно прописано.  Поэтому 
политики не очень хотят приниматься за принятие его нового варианта, хотя он давно подготовлен. 

- Сейчас, когда в очередной раз продлено действие прежнего закона, многим становится ясно, что дальше тянуть 
уже некуда. В этой связи эти поправки и появились. Р.Купчинскас выбрал удобный момент для того, чтобы себя каким-то 
образом прорекламировать. Эти поправки очень ему на руку, в смысле его электората. 

Парламентарий недоумевает, что означает словосочетание «свободно выбирать свою национальность»? По её 
мнению, человек может назваться кем угодно, но совсем не факт, что этим человеком он станет. 

- Предложение коллеги-консерватора, конечно, весьма либеральное. Но разве положение в обществе зависит от 
происхождения,  а  не  от  того,  как  общество  воспринимает  человека?  Не  человек  должен  себя  хорошо  чувствовать  в 
обществе,  а  общество  должно  толерантно  воспринимать  любого  гражданина,  любой  национальности.  Поэтому  нужно 
говорить не о том, как подтолкнуть всех назвать себя литовцами, а о том, как нам целенаправленно созидать единую 
общность  под  названием  литовскоий  народ.  Чтобы  вне  зависимости  от  национальности  мы  действительно  были  бы 
демократичными, и не нужно было для этого заглядывать в пресловутую «пятую графу». Мы ведь и сейчас не обязаны 
декларировать своей национальности. 

Среди других инициатив Р.Купчинскаса было также предложение отказаться от положения, согласно которому, в 
местах компактного проживания нацменьшинств разрешается обращаться в местные учреждения и организации на языке 
этих  нацменьшинств.  Он  также  призывает  отказаться  от  разрешения  дублировать  информационные  таблички  в  таких 
местах на языке нацменьшинств. 

Он считает, что в проекте должно сохраниться только то положение, что представитель нацменьшинства имеет 
право на свободное, частное и личное, устное и письменное пользование своим языком. - Этих табличек и так почти нигде 
не появилось, - продолжает И. Розова. Закон это гарантирует, но он не выполняется. Поэтому надо решать эту проблему, 
проблему соответствия законов европейским документам. А если принять эти поправки и все станут литовцами, то никаких 
законов тогда и принимать не надо будет. А если обратится к человеческим чувствам, то я думаю, что это, мягко говоря, 
неловко – отказаться от национальностисвоих родителей. Я думаю, это не та поправка, которая нам сейчас нужна. 
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Межнациональные отношения
« Русские в Молдавии …, что и евреи на стадии становления Третьего 
Рейха…»

  23.01.2008, www.regnum.ru
В любой цивилизованной стране радиостанцию, допустившую в эфире ксенофобские высказывания, оштрафовали 

бы, а ксенофоба - нашли бы и посадили в тюрьму. Так прокомментировал 23 января 2008 года в интервью корреспонденту 
ИА  REGNUM  инцидент  с  русофобскими  высказываниями,  прозвучавшими  в  эфире  радиостанции  Noroc,  молдавский 
писатель, финалист "Русской премии" 2007 года Владимир Лорченков.

Напомним, 11 января 2008 года в утренней интерактивной передаче Radio Noroc прозвучали оскорбления в адрес 
живущих в Молдавии русских. Дозвонившийся в эфир радиослушатель заявил, что собаки, которые пугают его ребенка, "как 
правило, принадлежат русским,  которые не любят детей".  Ведущие программы не прервали радиослушателя,  который, 
воспользовавшись этим, продолжил: "У них (у русских - прим. ИА REGNUM) собаки упитаннее любых детей". Но и после 
этого ведущие не сочли нужным дать оценку выпадам против русских, а спокойно продолжили передачу.

"Вся  эта  история  очень  показательна,  -  продолжил  Лорченков.  Она  доказывает,  что  в  обществе  Молдавии 
существует и очень распространен бытовой нацизм. Что это за явление? Низшие слои населения убеждаются высшими в 
том, что виноваты в страшной молдавской разрухе "русский Иван и его дети". А высшие слои в Молдавии - это национал-
буржуазия, которая, по существу, и правит страной второй десяток лет, сменяя знамена аграриев на коммунистические или 
либеральные.  Поскольку  речь  идет  о  собственности,  то  все  становится  совершенно  понятным.  Национал-буржуазия 
отвлекает  обобранное  ею  население  от  истинных  виновников  бед  страны.  А  виновник  этот  -  национал-буржуазия.  В 
результате ненависть к национальным меньшинствам создается и формируется искусственно правящей верхушкой страны 
при  всех  трех  ее  президентах.  В  этом  верхушку  поддерживает  "культурная  элита"  РМ,  которая  зависит  от  верхушки 
экономически".

По словам писателя, бытовой нацизм внедряется в сознание люмпенизированного населения Молдавии очень 
успешно.  "То  есть,  свою  долю  вины  общество  тоже  несет.  Бытовой  нацизм  для  низших  слоев  общества  Молдавии 
становится тем же, чем была религия для крепостных в Средневековье. Опиумом и средством забыть свои унижения и 
нищету. Но все это теория... А она выливается в практику, когда какое-то животное позволяет себе публично, в эфире СМИ, 
оскорбить этническое меньшинство страны, а двое так называемых журналистов на это не реагируют. "Защитник" русских, - 
наше  государство  в  лице  Координационного  совета  по  телевидению  и  радио,  реагирует  на  это...  требованием  к 
радиостанции "более ответственно подходить к подбору кадров". Что это, как не издевательство? Этот "слушатель" должен 
сидеть  в  тюрьме.  Эта  радиостанция  должна  выплатить  огромный  штраф.  Это  моментально  произошло  бы  в  любой 
цивилизованной стране, будь то США или даже сегодняшняя Румыния. Но от товарищей "воронинцев" мы слышим только 
"пшик". Примерно такая же история была, когда в Молдавии местный "интеллектуал" Дабижа в своей газете объявил детей 
от  смешанных  браков  неполноценными.  Наказали  его...  выговором  из  какой-то  европарламентской  структуры.  Только 
вдумайтесь:  за  уголовное  преступление  человеку  машут  пальчиком  откуда-то  из  Страсбурга  или  Брюсселя.  При  этом 
русскоязычное население страны исправно платит налоги, то есть, содержит бюрократический аппарат, который по идее, 
должен защищать всех своих налогоплательщиков", - отметил молдавский писатель.

"На  фоне  активизации  молдавско-российских  отношений,  визита  Владимира  Воронина  в  Москву,  призванного 
показать  крепнущую  молдавско-российскую  дружбу,  инцидент  с  радио  Noroc  и  ситуация  с  русским  языком,  который 
фактически выдавливается сегодня из молдавского медиа-пространства и молдавской общественно-политической жизни, 
выглядят особенно цинично", - подчеркнул Лорченков.

По его мнению, бытовой нацизм свидетельствует о глубочайшем кризисе молдавского государства. "Вернее, оно 
государством де-факто так и не стало. Не выработано никакой национальной идеи, население страны не ощущает себя 
единым целым. Государство не состоялось. Полное фиаско. А в таких случаях всегда ищется враг. Русские в Молдавии 
занимают место примерно то же, что и евреи на ранней стадии становления Третьего Рейха. До погромов еще не дошло, 
но... Вроде они во всем виноваты, но в то же время их нигде нет, поэтому никаких прав им давать не нужно. Это паранойя. И 
до тех пор, пока многие молдаване не поймут, что их враг не русский сосед, - такая же жертва бездарного управления РМ, 
что и титульные граждане, - а собственная совершенно прогнившая "элита", из этой страны ничего путного не выйдет", - 
подвел итог Владимир Лорченков.

 Напомним, как сообщили корреспонденту ИА REGNUM в Координационном совете по телевидению и радио в 
Молдавии, на своем заседании 18 января 2008 года КСТР "взял на карандаш" ксенофобские заявления, прозвучавшие на 
радиостанции Noroc. Координационный Совет указал администрации радиостанции на необходимость "проявлять больше 
требовательности при подборе кадров и повышать профессионализм своих ведущих". На заседании было подчеркнуто, что 
"вещание в прямом эфире сопряжено с определенным риском, поэтому ведущие подобных передач должны быть более 
внимательными".
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Этномазохизм по-казахски 
Или дискуссия об аспектах межнациональной и внутренней политики

«Мегаполиc»№ 1 (366) от 14.01.2008
Серик МАЛЕЕВ

Это похоже на ожесточенный спор целого ряда казахских газет между собой, касающийся вопросов внутренней и, 
прежде всего, межнациональной политики государства. А кто прав – судить читателю. "Этномазохизм" – так озаглавлена 
статья в газете "Жас Казак", в которой говорится:

– Этот термин у нас не используется, но для нашего случая он подходит как нельзя кстати. Казахи неравнодушны 
в отношении власти, поскольку власть эта наша. Мы за нее болеем, переживаем. Однако почему же власть-то нас никак не 
замечает? Тенгиз, Шилек, Маловодное, Маятас… Поругана была казахская честь, убиты были казахи, судимы были казахи, 
пострадали опять-таки казахи. А нам говорят: "Об этом писать нельзя, молчите". И мы молчим покорно. Отныне на любую 
жесточайшую несправедливость, вместо победного боевого клича, мы отвечаем лишь трусливым молчанием. Молчание 
становится нашим девизом, начертанным на наших боевых знаменах и щитах. А о чем тогда, спрашивается, писать? Да и 
зачем писать о другом, когда вот она – острейшая социальная проблема перед нами? И кто скажет, не случится ли так в 
скором времени, что если произойдет назавтра драка между представителями двух не титульных этносов в Казахстане, то 
опять судить будут казахов? Только за то, что вовремя не вмешались и не разняли.

И эту же позицию разделяет редакция газеты "Казахстан – Заман". В частности, ее политический обозреватель 
Ертай Айгалиулы в своей статье "Сидящие во власти, похоже, не считают себя казахами?" делится своими мыслями с 
читателями:

– Да, – говорит он, – иногда сгоряча я так и думаю. Может те, кто во власти не считают себя казахами? Иначе чем 
все объяснить? Земля у нас богатая, власть в руках казахов, Президент –  умница, не в каждой стране такой есть,  на 
внешних границах над нами не нависает враг, и стабильность вроде тоже есть. Но почему же тогда мы не можем решить 
свои проблемы? Когда я вижу аульских казахов, лишившихся земли и мало – мальского достатка, лишенных будущего, 
признаюсь,  у  меня  обливается  сердце  кровью.  Неужели  до  них  никому  нет  дела?  Как  нет  дела  никому  до  проблем 
казахского языка? И вот тогда-то и приходишь к крамольной мысли, что сидящим наверху плевать на нас всех. У тамошних 
казахов, похоже, нет в душе ничего казахского.

Как видим, претензии к власти конкретные. Однако так ли во всем виновата власть? Ведь необходимо учитывать и 
то, в каких обстоятельствах она сегодня находится и какими были эти обстоятельства всего шестнадцать лет назад. И об 
этом уже рассуждает лауреат Государственной премии Казахстана,  известный казахский писатель Кадыр Мырза Али в 
своей статье "Задушенный народ. Солнце едва взошло", опубликованной в газете "Егемен Казахстан" от 5 января 2008 
года. Эта статья, как бы рецензия на книгу казахского автора Мир Шаирдына "О Милосердный Мир", но мысли в ней звучат 
совсем не рецензионные. Кадыр Мырза Али пишет:

–  У  каждого  народа  бывает  время  взлетов  и  падений.  И  самая  непостоянная  вещь  в  мире  –  это  Власть  и 
Богатство.  Когда–то бывшие великие империи Атиллы,  Чингисхана,  Батыя,  наводившие страх и ужас на своих врагов, 
пришли в упадок. Их слава померкла. В то время, как поднимались другие государства. И вот уже появилась на картах 
Российская империя. А мы, казахи, наследники былой славы своих великих предков, оказались ее колонией. Фактически 
Казахстан был порабощен.

Однако проходит еще какое-то время и в той же России происходит революция, давшая впервые порабощенным 
народам  надежду  на  лучшую  жизнь.  Которой  не  суждено  было  сбыться.  И  виной  тому  Сталин.  Тиран,  принесший 
неисчислимые бедствия казахскому народу.

В самой партии большевиков в начале 30-х годов двадцатого столетия берут верх шовинистические настроения. 
Что оборачивается для населения двух наиболее крупных социалистических республик Советского Союза – Украины и 
Казахстана  геноцидом  по  отношению к  коренным  обитателям этих  земель.  В  те  годы погибло  около  трех  миллионов 
казахов.

Но и после было не легче. К власти в СССР пришел Хрущев, при котором в Казахстане начала проводиться 
политика  повсеместной  русификации.  Закрывались  казахские  школы  и  интернаты.  Так,  только  в  Алматы  из  четырех 
казахских действующих школ – интернатов, в которых учились дети чабанов, осталась только одна, где занятия велись на 
родном  языке.  Хрущев  самовольно  раздавал  наши  территории.  При  его  правлении  часть  казахских  земель  отошла 
Узбекистану. Он же поставил под сомнение наш союзный статус. Он мечтал об автономии для Казахстана. И причиной 
тому, помимо всего прочего, была наша великая история. Казахам неоднократно удавалось создавать величайшие империи 
древности. Выбить эту память из головы у народа, лишить его национального самосознания – такова была еще одна цель 
Москвы по отношению к Казахстану.

В  те  годы  вторыми  секретарями  областей  в  Казахстане  повсеместно  назначались  русские.  А,  к  примеру,  в 
Западном Казахстане и вовсе казахов не допускали к власти. Казахам трудно было устроиться на работу. Шла откровенная 
дискриминация казахов по этнической принадлежности. В массы внедрялась специальная установка, дескать, казахи не 
могут работать на высококвалифицированных должностях.  И поэтому вовсе не случайно известный индийский политик 
Джавахарлал Неру, узнав о шовинистических ужасах, здесь творящихся, пришел в негодование, заметив, что Казахстан – 
это никакая не союзная республика, а некий порабощенный, жестоко подавляемый, бесправный доминион.

И здесь же можно вспомнить восемьдесят шестой год, декабрь, и все, что предшествовало этим событиям. Того 
же шовиниста Горбачева, с его "перестройкой и ускорением", пожелавшего поставить в Казахстане своего ставленника. Но 
затея провалилась. Возмущенный народ вышел на улицы. А потом, спустя три года, последовали события Нового Узеня. 
Как продолжение декабря 1986 года. И только после этого к власти в стране пришел Нурсултан Назарбаев.
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Словом, если исходить из логики Кадыра Мырза Али, президенту Назарбаеву досталось не легкое наследство. И 
это надо понимать. Надо уметь сравнивать то, какой была страна вчера и какой она стала сегодня. Позитивные перемены, 
по мысли Кадыра Мырза Али, в нашей жизни есть, они налицо, и они будут происходить в дальнейшем. Но вот только, 
правда, они не могут быть сиюминутными, моментальными, как бы этого кому-то ни хотелось. Поскольку политика – это 
искусство достижения возможного.

37% русскоязычных школьников из Ласнамяэ хотят уехать из Эстонии
18.01.2008, DELFI

37  % процентов  русскоязычных школьников  из  столичного  района  Ласнамяэ  по  окончании учебы собираются 
уехать из Эстонии за границу. Таковы данные исследования, проведенного среди старшеклассников.

Социологи объясняют растущую тенденцию к отъезду сложными взаимоотношения между русскими и эстонцами, 
обострившимися после апрельских событий, пишет ETV 24, ссылаясь на "Актуальную камеру". 

Большинство привлекает перспектива хорошего заработка, а также возможность получить высшее образование, 
котирующееся во многих странах Европы. К тому же вступление Эстонии в Шенгенское пространство значительно упрощает 
этот процесс, делая отъезд в другую страну более реальным. 

По  данным  социолога  Юхана  Кивиряхка,  начиная  с  2000  года,  русскоязычная  молодежь  стала  предпочитать 
Эстонии жизнь за рубежом.  На данный момент желающих уехать уже 37%, и во многом причина этого — апрельские 
события. 

"События  прошлого  года  немного  обострили  отношения  между  двумя  национальностями.  Надеюсь,  это 
эмоцинальное влияние скоро пройдет. Это очень нехорошо, если 1/3 русскоязычной молодежи уедет из Эстонии. К тому же, 
понятно, что это умная молодежь и она нужна здесь" — сообщил "Актуальной камере" Юхан Кивиряхк. 

Одиннадцатиклассники  из  Таллиннской  Ляэнемереской  гимназии  рассказали  "Актуальной  камере"  почему  они 
хотят  уехать  из  Эстонии после  окончания  школы.  Для  некоторых из  них  основная  причина  отъезда  плохое  владение 
государственным языком и опасение остаться без работы. 

В ходе исследования было опрошено 479 учащихся русских и эстонских школ, проживающих в столичном районе 
Ласнамяэ. 

По  словам Кивиряхка,  данные  цифры наглядно  показывают,  что  нужно  продолжать  работу  и  показывать  как 
русским, так и эстонцам что Эстонское государство нуждается в каждом из них. 

Русский язык Образование Культура
Война историй – 2
В декабре прошлого года Институт стран СНГ провел Конференцию по вопросам школьных учебников истории в 

странах ближнего зарубежья. Темы, поднятые на конференции, нашли свое продолжение в интервью одного из участников 
конференции - профессора Ханона Барабанера.

Утопия исторической правды
17.01.2008, Молодежь Эстонии

Подводя итоги ушедшего года, историки, публицисты, социологи по-разному определяли его. Кто-
то назвал его «бронзовым» годом, имея в виду известные события, кто-то заговорил об «эпохе  
безмолвия»,  наступившей после  них.  Оказалось,  что  взгляды  на  историю разделили,  раскололи  
общество, противопоставили многих людей друг другу.
А в общем-то история любой страны, как считают наиболее трезвомыслящие ученые, дает повод 
и  гордиться  ею,  и  быть  ею  недовольным.  Главное,  как  подавать  эту  историю,  как  видеть  и  
оценивать ее, не фальсифицируя сложнейших, порой трагических событий в угоду сиюминутным 
политическим потребностям.

Об этом сегодня разговор с известным общественным деятелем, профессором Ханоном БАРАБАНЕРОМ. Его ведет  
журналист Нелли КУЗНЕЦОВА.

— Вот вы, профессор, недавно принимали участие в большой международной конференции историков. Как там 
оценивают те попытки пересмотра истории, которые мы наблюдаем в ряде стран?

— Вы знаете, возник даже термин «война историй». Она нередко возникает в государствах, где происходит какой-
то  крупный  социальный  или  экономический,  политический  слом.  Тогда  тем,  кто  приходит  к  власти,  требуется  некое 
идеологическое  обоснование  того,  что  случилось,  того,  что  происходит.  А  это  обоснование  обычно  ищут  и  находят  в 
прошлом.

Мы видим это  во  многих  бывших  республиках  Советского  Союза,  ставших  независимыми  государствами,  мы 
видим это в странах Восточной, постсоциалистической Европы. В каждом из этих государств идет, по существу, процесс 
создания своей собственной истории, причем в большинстве случаев именно мифологической истории. Ведь в этой, вновь 
создаваемой истории необходимо найти врагов или тех, кого можно причислить к врагам, или тех,  кто сегодня кажется 
таковым. Ищут, находят и друзей, которых необходимо, которых выгодно считать такими сегодня. И при этом утверждается, 
что это объективно исторически.

— Некоторые  специалисты,  или,  быть  может,  лучше  сказать,  публицисты,  политики,  считают,  что  новое 
государство  имеет право  создавать  свою собственную историю.  Но  имеет  ли?  Ведь в  каждой  из  этих стран,  в  нашей 
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Эстонии, например, жили те же люди, они вместе переживали, хотя, быть может, и по-разному, какие-то крупные события, 
определяющие жизнь всего общества… Куда их деть, эти события, эти переживания, этот исторический опыт поколений?

— Это действительно очень сложный вопрос. Недаром на Западе в последнее время появилось понятие: утопия 
исторической правды.

— Парадоксально звучит, не правда ли?
— И тем не менее есть такие течения в науке, которые обосновывают это. Давайте подумаем, что это такое — 

история. Странный как будто вопрос, не правда ли? И все-таки странного тут мало. История, если коротко определить ее 
сущность, это факт и его толкование. А именно толкование всегда субъективно. Отсюда и сложность возникающих проблем. 
Об этом сейчас очень много говорят и спорят. Быть может, именно здесь завязывается наиболее острый, болезненный 
узел, разрубить который сложно.

Кстати, на международной конференции, о которой вы меня спросили и на которой собрались историки-ученые, 
преподаватели школ и вузов стран СНГ, государств Балтии, как раз и шла речь о том, что общая история наших стран и 
народов, на протяжении веков находившихся в составе единого государства, — факт неоспоримый. Тем не менее после 
распада СССР во многих из  вновь образованных государств  реализуется практика одностороннего пересмотра многих 
исторических  событий  и  процессов.  В  угоду  именно  сиюминутным  политическим интересам.  Но  самое  главное,  что  в 
сознание школьников, молодых людей усиленно внедряются искаженные представления об истории собственных народов, 
об  истории  стран-соседей.  И  это  во  многом  препятствует  развитию  нормальных  добрососедских  отношений  между 
государствами.

— Вспоминаю, как учителя, руководители одной из экскурсий гимназистов из Таллинна в Петербург рассказывали, 
что во время посещения Пискаревского кладбища, когда разговор шел о трагической гибели тысяч людей, один мальчик, да 
уже, в сущности, юноша, со странной злобой заявил: не надо было СССР нападать на Германию. Кто его этому научил? 
Откуда он взял этот факт?

— Из объяснений учителя, возможно. Из учебника, наверное… Ведь учебник истории — это, в сущности, один из 
главных  элементов  идеологического,  мировоззренческого  воспитания  молодежи.  Есть  две  дисциплины,  которые  в 
наибольшей  степени  формируют  человека,  его  мировоззрение,  его  убеждения,  его  отношение  к  миру,  к  людям.  Это 
литература  и  история.  Но  если  история  подменяется идеологией,  притом идеологией,  удобной  именно  в  этот  отрезок 
времени, необходимой для той или иной партии, то можно ли говорить о воспитании именно исторического мышления? 
Можно ли говорить о воспитании толерантности, взаимного уважения к истории, культуре, религии разных народов?

На конференции, кстати, говорили о том, что в содержании целого ряда учебников, используемых сегодня и в 
России,  и  в  странах  СНГ,  и  в  государствах  Балтии,  встречаются  необоснованные  толкования  как  всеобщей,  так  и 
национальной истории.

Кстати,  в  последнее  время  мне  довелось  побывать  и  на  конференции  эстонских  историков,  созванной  по 
инициативе  ректора  Таллиннского  университета.  Там шел очень  серьезный  и  острый  разговор.  О том,  например,  что 
история,  какой  она  сегодня  представляется  и  какой  трактуется,  далеко  не  всегда  такова.  Это  касается  и  хода 
Освободительной  войны,  ее результатов.  Это  касается  и  трехдневного  правительства  Тиффа.  И небезызвестный наш 
историк Март Лаар сказал, что в действительности да, все это достаточно субъективно.

— А оккупация? Это ведь тоже достаточно сложно. Есть такие понятия, как «инкорпорация», «аннексия». И все это 
тоже трактуется зачастую с точки зрения «текущего момента».

— Да,  историческая наука может задавать себе вопросы, как  именно произошло вхождение Эстонии в состав 
СССР. Оккупация, инкорпорация, аннексия — для каждого из этих терминов существуют свои строго определенные наукой 
критерии.  Или,  может  быть,  это  было  все  же  добровольным  решением  большинства  народа?  Есть  документальные 
фильмы, сделанные тогда, в 40-м году, которые утверждают именно это. Как есть и другие, прямо противоположные…

Но если историческая наука не решила с уверенностью и полной объективностью этот вопрос, то включились 
публицисты, журналисты. И если с газетных полос, со страниц учебников однозначно звучит это слово «оккупация», то 
молодые люди воспринимают это как абсолютную и непреложную истину. Хотя историки понимают: здесь много вопросов, и 
все это требует детального, тщательного, строго научного анализа.

Выступая на одной из конференций, я сказал, что если раньше описывали, изучали историю войн, то теперь нам, 
увы, не до изучений, мы вступили в эпоху войны историй.

— В сущности, «бронзовая» ночь и была одним из «боев», проявлением «войны историй». И недаром Лео Куннас, 
бывший кайтселийтчик и нынешний писатель, назвал это пирровой победой…

— Я  думаю,  что  если  серьезно  подходить  к  тому,  что  происходит,  то  надо  постараться  восстановить  некую 
периодизацию  нашего  существования  здесь.  Я  говорю  о  русскоязычном  населении…  При  этом,  я  убежден,  такую 
периодизацию можно провести в любом постсоветском государстве.

— И как вы определяете эти этапы?
— На первом этапе было четко заявлено, что эта страна — для титульной нации, то есть Эстония для эстонцев.
— Да, мы такой лозунг помним…
— Вот тогда и началось создание новой истории, перетолкование того, что было до этого. Тогда главным было — 

добиться того, чтобы большинство русскоязычных уехали.
Второй  этап  наступил,  когда  выяснилось,  что  создать  условия  для  полного  исхода  русских  оказалось 

невозможным. Большинство все же здесь осталось. И все мы знаем, почему. Здесь могилы предков, могилы родителей, 
братьев, сестер, здесь родились дети, здесь жилье, работа. А там — никто не ждет…
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И возникла новая идеология: вы здесь? Что ж, живите. Но решать будем мы. Мы — титульная нация. Кстати, 
вспомним высказывания некоторых ведущих политиков: в событиях «бронзовой» ночи мы показали, кто здесь хозяин. Еще 
раз скажу, нечто подобное происходило не только в Эстонии.

— Только здесь жестче, больнее, острее…
— И тогда начался, я думаю, что уже все-таки начался, третий период. У части представителей титульной нации, у 

думающих, анализирующих, понимающих ситуацию людей возникло представление, что если мы все живем на этой земле, 
в пределах этого государства, то всем нам вместе и решать. Но это понимание вступило в противоречие с идеологией, 
доминировавшей на первом и втором этапах.

— Этим людям, социологам в первую очередь, таким, как Юхан Кивиряхк, как профессора, предупреждавшие, что 
так  беспощадно  разделываться  с  Бронзовым  солдатом  нельзя,  пришлось  несладко.  Вот  тогда  в  эстонской  печати  и 
заговорили об «эпохе безмолвия».

— Вот именно.  Но все же понимание в  среде эстонского истеблишмента,  в  эстонской среде,  что надо искать 
сближение,  находить  позиции  совместной  жизни,  совместного  решения  жизненно  важных  вопросов,  растет.  Да,  мы 
получили суровый урок. Но мы должны постараться понять боль и тревогу друг друга. Вы обратили внимание? Сегодня 
слово «интеграция», так явно скомпрометированное, активно заменяется словом «сближение». И у меня такое ощущение, 
что  те,  кто разделял и до сих пор разделяет  идеологию прежних  периодов,  несколько испугались.  Им не  хочется,  им 
страшно, что понимание, о котором я только что говорил, возьмет верх.

Сегодня мы все стоим на перепутье. Куда пойдет Эстония? Какая позиция возобладает?
И возвращаясь к тому, с чего мы начали, хочу еще раз сказать: надо максимально вывести научно-исторические 

дискуссии за пределы текущей политики. Только тогда, быть может, удастся как-то решить многие наболевшие вопросы.

Клинический случай
О чем будет напоминать памятник Мазепе на поле Полтавской битвы?

15.01.2007, http://rpmonitor.ru
Александр Рублев

Официальный Киев часто жалуется на то, что в России не любят и не понимают Украину. 
Видимо, для того чтобы улучшить имидж украинской державы, администрация г-на Ющенко решила 
отметить в 2008 году «трехсотлетие украинско-шведского военного союза» и «военно-политического 
выступления гетмана Ивана Мазепы». На реализацию этой инициативы будет выделено 9 миллионов 
гривен,  часть  из  которых  пойдет  на  установку  памятника  Мазепе  на  территории  государственного 
заповедника  «Поле  Полтавской  битвы».  Кроме  того,  предполагается,  что  из  Швеции  в  Полтаву 
доставят еще и памятник Карлу Двенадцатому.

О  том,  какое  отношение  имеет  к  Полтавской  битве  упомянутый  выше  шведский  монарх,  известно  любому 
школьнику.  Не  так  просто  обстоит  дело  с  гетманом Иваном Мазепой,  который,  увы,  так  и  не  принял  участия в  этом 
судьбоносном сражении, причем по весьма прозаической причине. Вместо обещанных шведскому королю сорока тысяч 
казаков он привел под Полтаву лишь две тысячи собственных телохранителей-«сердюков». Бросаться с такими силами на 
петровские полки было крайне неблагоразумно,  и  мудрый гетман решил поберечь своих преторианцев. В дальнейшем 
мазепинские бодигарды прикрывали его отход на территорию Османской Империи, в Бендеры.

Перефразируя Гая Юлия Цезаря, тактику Мазепы под Полтавой можно обозначить с помощью схемы «пришел – 
увидел – бежал». И о чем же тогда должен напоминать памятник? Что будет он символизировать? Размышляя над этим 
вопросом,  мы  обратились  за  разъяснениями  к  представителям  оргкомитета  по  празднованию  годовщины  «украинско-
шведского военного союза», ответственных за воплощение в жизнь инициативы президента Ющенко.

На  вопрос  о  том,  какое  отношение  имеет  Мазепа  к  Полтавской  битве,  наши собеседники  честно  ответили  – 
никакого. Однако, заметили они, в Полтаве уже есть памятник Петру Первому, и стоит он в полном одиночестве. Карл 
Двенадцатый и Мазепа должны составить хорошую компанию первому русскому императору. России же нужно научиться 
уважать украинскую державность, видеть в ней субъект истории.

Странная,  однако,  логика.  Ее,  возможно,  еще  можно  было  бы  понять,  если  бы  украинская  сторона  была 
представлена  в  полтавских  событиях  исключительно  Мазепой  и  его  «сердюками».  Однако  дело  обстоит  иначе  – 
большинство защитников Полтавы, выдержавших шведскую осаду, как раз и были украинцами. Может быть, именно их 
подвиг гораздо лучше подходит для того, чтобы служить историческим символом воинских традиций украинского народа? 
Ведь они, в отличие от Мазепы, имеют к полтавским событиям самое непосредственное отношение. Не только Петр, но и 
они вышли победителями в этой битве.

На этом месте сделаем паузу – не то нас опять обвинят в «имперском диктате» по отношению к суверенной 
державе. Покуда Ющенко у власти, его люди, конечно же, вольны устанавливать на украинской территории какие угодно 
сооружения. И есть еще много неохваченных персонажей из числа иностранных завоевателей, оставивших неизгладимый 
след  в  истории  Украины–Руси.  Можно,  к  примеру,  установить  на  Калке  монумент  в  честь  Чингисхана,  а  в  Киеве  – 
воздвигнуть обелиск Батыю. Тем не менее, позволим себе еще раз повторить наше скромное мнение: Полтава совсем не 
подходит для увековечивания деяний Мазепы и Карла Двенадцатого. И монументы, поставленные в месте, где бесславно 
закончилась  их  военно-политическая  карьера,  будут  в  итоге  выглядеть  как  утонченное  издевательство  над  двумя 
неудачниками.

А может быть, у наших «оранжевых» друзей началось очередное обострение национал-мазохистской патологии? 
Ведь, по большому счету, и сам Ющенко, внутренне смирившийся с неизбежностью своего ухода на пенсию в начале 2010-
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го года – такой же неудачник, как и Мазепа. Возможно, лишнее напоминание о позоре Мазепы поможет Виктору Андреевичу 
легче  пережить неприятные перемены в своей  жизни.  В этом случае  комментировать историю с новыми полтавскими 
монументами – дело не политолога, а психиатра.

Образы России в постсоветских учебниках  
«Корректная»  русофобия:  мифологизация  постсоветской  истории  в  странах  ЦА  продолжает 

совершенствоваться
14.01.2008, http://www.ia-centr.ru

Алексей Власов
Тема  образа  России  в  современных  учебниках  по  истории  постсоветских  стран 

чрезвычайно сложный и, вместе с тем, актуальный сюжет. Сложность заключается в том, что нет 
точных критериев оценки – что мы собственно называем правильным или неправильным в описании 
тех сложных процессов, из которых и состоит вся история 20 столетия. 

Особое значение этот вопрос имеет по отношению к странам Центральной Азии, поскольку 
в первые годы существования независимых государств, и это ни для кого не секрет, учебники по 

истории и для школ, и для ВУЗов в странах этого региона зачастую были основаны на концепции этноцентризма, которую 
многие воспринимали, как неизбежную болезнь роста, связанную с необходимостью заменить коммунистическую модель 
интерпретации истории моделью  национально-исторической концепции. 

Действительно,  целый  ряд  аспектов,  связанных,  например,  с  историей  пребывания  центрально-азиатских 
республик в составе Российской империи, а затем Советского Союза вызывал широкую общественную полемику. И трудно 
требовать от историков научной объективности, если государство прямо или косвенно оформляет социальный заказ на 
правильную  трактовку  «исторических  образов».  Прежде  всего,  это  касалось  проблем так  называемого  «колониального 
периода»,  который  начинался  с  момента  вхождения  центрально-азиатских  государств  в  состав  Российской  империи  и 
продолжался вплоть до распада СССР. 

Концепция этноцентризма, по словам таджикского ученого д.и.н. Олимова, - «это исследовательский подход, для 
которого  характерны сочувственная фиксация черт своей  этнической  группы,  вплоть  до выделения этнонационального 
фактора в качестве основного критерия исторического познания».

В 90-е годы учебники по  истории Казахстана или  Узбекистана были наполнены такими формулировками,  как 
«геноцид царизма по отношению к местному населению», «военно-комунистические методы в разрешении национального 
вопроса», «противопоставление национальной и так называемой советской культуры».

Нет сомнений в том, что подобная точка зрения имеет право на существование, но всё дело в том, что она была 
представлена, как единственно возможная интерпретация без каких-либо альтернативных подходов.  И, как справедливо 
отмечал казахстанский историк Нурбулат Масанов: «При знакомстве с такими учебниками создавалось впечатление, что 
«центр»  действовал таким образом не потому, что желал установить новый тип социальных отношений, и потому допускал 
подобные ошибки и просчёты, а только лишь потому, что желал причинить Казахстану как можно больше бед и несчастий».

Но  часто  приходится  слышать,  что  все  эти  проблемы  остались  в  прошлом,  и  «новое  поколение»  учебников 
истории  в  Казахстане,  Узбекистане  и  других  странах  региона  содержит  гораздо  более  выверенные,  взвешенные 
формулировки, в которых нет места этноцентрическим моделям и противопоставлению центра национальным регионам и 
республикам. 

Во-первых,  необходимо  признать,  что  и  сам  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  ставит  проблему 
качества учебников как первостепенную задачу. В одном из выступлений годичной давности он подверг довольно жёсткой 
критике   учебники,  которые  были  написаны  на  казахском  языке  и  содержали,  по  мнению  президента,   «массу 
благоглупостей».

Но и в новых учебниках истории Казахстана  видим знакомые фразы. Позволю себе цитату: «В этнической истории 
казахов 20-80-х годов 20 столетия есть знаковые вехи, связанные с печальными страницами истории: утрата этнического 
генофонда, исторического самосознания, уничтожение этноэкономической среды. Казахстан, как и все республики Союза не 
имел реального суверенитета,  а  «помощь отсталому народу» со стороны центра привела к  тому,  что казахи на своей 
территории были притеснены, унижены и оказались в меньшинстве. В дальнейшем под флагом  интернационализации 
образа жизни проводились  меры по русификации территории, населённой казахами». Дискуссия с авторами учебника во 
многом бессмысленна, поскольку формально эту позицию можно представить, как авторское видение той роли, которую 
сыграла  Россия  и  Советский  Союз  в  истории  центрально-азиатских  государств.  Примечательно  ещё  одна  фраза  из 
заключительного раздела этого учебника, в которой декларируется, что «советская власть стремилась выжить из памяти 
казахского  народа  его  героическую  историю,  и  в  течение  70  лет  постоянно  уничтожались  лучшие  представители 
свободолюбивого народа,  репрессии  производились  каждые 20 лет,  чтобы ликвидировать  гордость нации в  последних 
поколениях. И, когда казахский народ начал превращаться в манкуртов наступил 1991 год».

1991  год,  как  условная  граница  между  трагическим прошлым и  светлым  будущим –  идеальная  возможность 
закрепить в сознании школьников один из ключевых исторических мифов, которыми наполнены учебники по истории в 
постсоветских  странах.  Исходя  из  этой  логики,  распад  Советского  Союза  стал  благом  для  национальных  республик, 
поскольку в условиях коммунистического режима происходило тотальное подавление этничности, а с момента обретения 
независимости  возникли  условия  для  «гармоничного»  развития  казахов  и  других  национальностей,  проживающих  на 
территории Казахстана. Линия взаимосвязи Российская империя – СССР – Россия, на первый взгляд, не столь очевидна. 
Однако целый ряд положений учебных пособий вызывает определённую тревогу. Например. «Сущность советской системы 
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в  Казахстане  проявилась  в  особо  уродливых  формах.  Все  силы идеологической  системы КПСС были  направлены на 
формирование безликой массы – общности советских людей. 

Вместе с  тем,  под видом советских обычаев преподносилась и абсолютизировалась роль русской культуры и 
языка. При отсутствии демократических традиций в общественной жизни России подобный патриотизм превращался по 
отношению к другим в настоящий геноцид». 

Таким образом,  очевидно, что модернизация и искажение истории по-прежнему просматривается,  хотя и не с 
такой очевидностью, как в начале 90-х годов. По-прежнему этнический компонент идентичности значительно более важен, 
чем все прочие составляющие понятия идентичности. Формируются новые, более «корректные» мифологемы, исходя из 
приоритета  национальных  идей  и  национальной  идеологии.  Радикальный  вариант  реализации  подобной  модели  мы 
наблюдаем на примере Украины.

В Донецке блокируют русский язык
24.01.2008, http://www.rdu.org.ua/news

Сергей Сушко 
Сегодня программы развития русского языка принимают и разрабатывают многие города и области юго-востока 

Украины. На фоне этих процессов Донецкий областной совет выглядит бесцветно и статично.
А между тем инициатива разработки программы развития русского языка здесь прозвучала еще в мае и даже 

рабочая группа по изучению языковой ситуации создавалась, и проект программы развития русского языка разрабатывался, 
и были попытки даже включить его в повестку дня январской сессии грядущей сессии этого года. Только все закончилось 
неопределенностью.

Вот что относительно ситуации сложившейся в Донецком областном совете и Донецкой области рассказывает 
инициатор создания рабочей группы по изучению языковой ситуации и автор программы развития русского языка, депутат 
Донецкого областного совета от партии «Русско-Украинский Союз» (РУСЬ) Ирина Попова:

- В сфере функционирования языков на территории Донецкой области все далеко не безоблачно. Принятая 18 
декабря  2003  года  совместным  заседанием  коллегий  Министерства  образования  и  науки  Украины  и  Донецкой 
облгосадминистрации  целевая  комплексная  Программа  развития  и  функционирования  украинского  языка  в  Донецкой 
области на 2004-2010 годы предусматривает значительное сокращение, а в некоторых районах почти абсолютное изгнание 
русского языка из сферы образования. Так, например, к 2010 году в Артемовском районе на украинский язык обучения 
должно быть переведено 98,8% школ, в Новоазовском – 97,6% школ, в Славянском – 98% и т.д.

Все это осуществляется уже сегодня. Тихо, без лишнего шума, посреди учебного года школам присваиваются 
статусы украинских. Сначала на учебном процессе это как бы и не отражается, меняется только документация. А первого 
сентября родителям первоклашек сообщают,  что  школа по статусу  украинская,  и,  теперь классы набираются только с 
украинским языком обучения.

В результате таких действий в сфере образования сложился и продолжает увеличиваться перекос, о чем ярко 
свидетельствуют цифры. В 30% школ Донецкой области на русском языке учатся 70% (259989) детей, а в 70% школ на 
украинском языке учатся 30%(127716) детей. И русские классы по сравнению с украинскими оказываются переполненными. 
Так, средняя наполняемость русского класса составляет 26 человек, что почти в 2 раза превышает среднюю наполняемость 
украинского класса – 14 человек.

Не менее остро складывается ситуация и в дошкольных учреждениях, 70% из них переведены на украинский язык.
А то, что 75% жителей области своим родным считают русский язык, никого не волнует. Как не волнует и то, что 

русский язык нас связывает с братской Россией и что на территории Донецкой области он живет издревле.
При  этом  практически  все  партии,  прошедшие  в  Донецкий  областной  совет,  обещали  своим  избирателям 

способствовать  развитию  русского  языка.  Только  почему-то  приходится  сталкиваться,  мягко  говоря,  с  равнодушием, 
проволочками, препятствиями. Скажем, рабочая группа по изучению языковой ситуации за полгода работы собиралась на 
заседания лишь два раза, ответы на обращения к управлениям облгосадминистрации приходили с огромным опозданием. 
Уже написанный проект никто не спешил дорабатывать и выносить на обсуждение сессии. Когда я попыталась это сделать 
самостоятельно, то в канцелярии вопреки Регламенту проект отказались регистрировать заявив: «От Вас сказали ничего не 
принимать». Нет сомнений, что служащим кто-то влиятельный дал соответствующие указания.

В результате регистрация проекта проходила с боем. А первая же постоянная депутатская комиссия – комиссия по 
вопросам культуры, духовности и поддержки СМИ проект зарубила.  Придирки шли на уровне каждой строчки и буквы, 
звучало  даже  такое:  «Программа  дестабилизирует  межэтническую  ситуацию  в  регионе».  А  в  общем,  складывалось 
впечатление, что и комиссия от кого-то получила указания, не допустить вынесения проекта на сессию.

К сказанному депутатом хотелось бы добавить только то, что Донецкий областной совет полностью контролирует 
Партия регионов. Ей из 150 мандатов принадлежат 120. А значит судьба проекта по развитию русского языка напрямую 
связана с желанием или не желанием представителей ПР выполнить свои обещания данные народу. 
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Лингвистическая агрессия
Русскую молодежь Украины лишают права учиться на родном языке. Но станет ли от этого лучше украинским 

сверстникам?
23.10.2008, http://rpmonitor.ru

Алексей Балиев
Дерусификация Украины набирает обороты одновременно со сближением этой страны 

с  НАТО.  С  2008  года  школьники  Украины,  обучавшиеся  на  русском  языке,  будут  обязаны 
сдавать  вступительные  экзамены  в  вузы  только  на  украинском.  Таков  недавний  приказ 
Минобразования и науки Украины. Таким образом детей, обучавшихся в русскоязычных школах, 
киевские власти окончательно лишают права на продолжение образования на родном языке. 
Хотя «оранжевые», придя к власти в 2005-м, уверяли, что выпускники украинских школ и впредь 
смогут выбирать, на каком языке им сдавать экзамены в вузы.

Те же самые заверения были повторены и во время последней избирательной кампании по выборам в Верховную 
Раду-2007. И вот теперь выясняется, что русскоговорящих граждан опять обманули.

«Украинизация» экзаменов инициирована новым министром образования страны Иваном Вакарчуком, прошедшим 
в правительство по квоте «Нашей Украины – Народной Самообороны». Вакарчук – человек Ющенко и, очевидно, выполняет 
президентскую директиву. Задача Ющенко понятна – это тотальная дерусификация страны, на которую не отваживались 
Кучма и Кравчук, предпочитавшие действовать медленно и постепенно.

По имеющимся данным, за годы украинской независимости число школ, где преподавание ведется на русском, 
уменьшилось беспрецедентно – на 60%. И каждый год статус «русских» теряют в стране до 130 школ. Так, в Винницкой, 
Волынской, Ивано-Франковской, Тернопольской, Ровенской и Киевской областях, уже нет ни одной «русской» школы. А, 
например, в самом Киеве для 160 тысяч учащихся, желающих обучаться на родном – русском, оставлено лишь 7 таких школ 
– из 504 в 1991-м.

К концу 2007 года на Украине осталось только 1430 школ с обучением на русском языке: это менее 6,5% общего 
количества школ в этой стране. Если этот процесс продолжится теми же темпами, через 10-15 лет таких школ на Украине 
будут тоже считанные единицы.

Закрывают русские школы и в Одесской, Николаевской, Харьковской, Днепропетровской, Херсонской областях, где 
традиционно доминирует русскоязычное население. Сейчас сопротивляются дерусификации лишь Крым и Донбасс, однако 
и там лингвистическая агрессия дает о себе знать.

Замминистра  образования  и  науки  Крыма  Владимир  Каврайский  недавно  заявил  журналистам,  что  «приказ 
Вакарчука ущемляет право молодежи всей Украины на поступление в вузы». По его словам, учителя крымских школ не 
знают,  каким образом  их  воспитанники  будут  проходить  тестирование  на  украинском  языке.  В  биологии,  математике, 
физике, химии существует множество специфических терминов – как передать их по-украински? Министерство образования 
Крыма просит Киев, чтобы в Крыму школьникам при тестировании выдавали «словарики терминологических переводов». 
Между тем, количество уже выпущенных словарей такого рода едва достигает четверти от потребности по всей Украине.

Спикер  Верховного  Совета  Крыма,  представитель  Партии  регионов  Анатолий  Гриценко  направил  письмо 
Вакарчуку с просьбой оставить в Крыму тестирование на русском. Тем более что согласно Конституции автономии обучение 
на русском языке гарантировано жителям полуострова.

Однако Киев непреклонен: «Тестов на языках нацменьшинств (так «оранжевом» новоязе называют русских люди 
Ющенко) не будет», – демонстративно заявил на недавней пресс-конференции в украинской столице директор Украинского 
центра оценивания качества образования при минобразования Украины Игорь Ликарчук.

Русским  на  Украине  становится  хуже,  это  очевидно.  Но  выигрывают  ли  от  дерусификации  сами  этнические 
украинцы,  культурный  и  образовательный кругозор  которых  становится  все  уже?  Вывести  Украину  из  сферы влияния 
русского языка по объективным причинам невозможно, и большинство жителей страны и по сей день продолжают общаться 
между собой именно на нем.

Однако курс на дерусификацию образования уже приносит свои плоды. Миллионы молодых украинцев, выросших 
на Западе и в Центре страны, не могут грамотно излагать свои мысли на русском языке. Это означает, что на огромном 300-
миллионом рынке труда СНГ они не могут претендовать на вакансии менеджеров, экономистов, бухгалтеров, инженеров 
и т.д.

Пытаясь  с  помощью  лингвистического  диктата  превратить  русских  в  «граждан  второго  сорта»  на  Украине, 
«оранжевые»  власти  лишают  на  деле  украинскую молодежь  огромных  возможностей,  которые  открыло  бы перед  ней 
знание русского языка.

Крым просит у Киева тестировать школьников по-русски
16.01.2008, http://www.rosbalt.com.ua

Председатель Верховного Совета Крыма Анатолий Гриценко просит Министерство образования и науки Украины 
разрешить выпускникам крымских школ проходить внешнее тестирование при поступлении в вузы на русском языке. Как 
передает proUA, об этом Гриценко рассказал сегодня журналистам в Крыму.

«Я направил письмо министру образования Вакарчуку с тем, чтобы в Крыму тестирование проходило на русском 
языке», — сообщил спикер крымского парламента.

При этом он назвал преждевременным решение Министерства образования использовать только украинский язык 
при проведении внешнего тестирования абитуриентов.
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«Думаю, решение Минобразования Украины касательно языка тестирования было очень поспешным. Невозможно 
посреди учебного года принимать такие решения, тем более в Крыму, в сельских школах, которые не компьютеризированы, 
это создаст большие проблемы и неравные возможности для поступления в вузы», — пояснил Гриценко.

Он считает, что внешнее тестирование для абитуриентов на украинском языке нужно вводить поэтапно, поскольку 
95,6% учащихся школ в Крыму обучаются на русском языке, 6,3% — на крымско-татарском и только 3,2% — на украинском 
языке.

В конце декабря новый министр образования и науки Иван Вакарчук подписал приказ, которым обязал Украинский 
центр оценки качества образования проводить независимое внешнее тестирование всех зарегистрированных абитуриентов 
в Украине.

При  этом  Вакарчук  поручил  центру  обеспечить  участников  тестирования,  которые  учились 
в общеобразовательных  учебных  заведениях  Украины  с языками  национальных  меньшинств  (русским,  польским, 
венгерским, крымскотатарским, молдавским, румынским), небольшим по объему словарем с переводом с украинского языка 
основных терминов, которые использованы в тестах.

Согласно  приказу  Минобразования,  тестирование  будет  проводиться  на государственном  (украинском)  языке 
по дисциплинам: украинский язык и литература, зарубежная литература, история Украины, всемирная история, математика, 
биология, физика, химия, география, основы экономики и основы правоведения.

Правдивая сила русского слова 
Или о роли русскоязычных СМИ в Кыргызстане

16.01.2008, http://www.russians.kz
Садырбек ЧЕРИКОВ

Не устану  подтверждать  созидательную роль и непреходящее значение русского языка 
именно для кыргызов. Это осознано мной из опыта общения и дружбы с русскими и русскоязычными 
людьми, многолетней работы в кыргызских и русскоязычных СМИ, государственной службе, а также 
в кыргызской школе. Тем более, когда сегодня речь идет о цивилизованном будущем или возврате в 
сердневековое феодальное прошлое моего народа. Борцов и радетелей за родной кыргызский язык 
и без меня хватает. Вот только уровень мышления и восприятия очевидных истин многих из них 
доверия не внушает, потому и следую крылатому изречению покойного писателя и поэта Салиджана 

Жигитова, оригинальнейшей личности в кыргызской истории. Он часто повторял, что до кыргыза лучше дойдет, если ему 
говорят по-русски - четко и ясно, без восточного словоблудия. И это правда. Даже депутаты парламента, чиновники разного 
ранга видя, что их на родном кыргызском мало слушают и всерьез не воспринимают, переходят на официальный язык, 
всегда предваряя сей шаг словами: "Чтобы понятно было всем, позвольте мне говорить на русском… ".

Сегодня лишь благодаря миссионерско-просветительской деятельности, квалифицированной подаче событий и 
фактов  русскоязычных  средств  массовой  информации  в  Кыргызстане  сохраняется  и  развивается  грамотное 
информационное пространство, население получает достоверные, квалифицированные и компетентные сведения по всем 
сферам жизни общества. Этого могут подтвердить даже самые непримиримые оппоненты и отпетые националисты. Трудно 
даже представить, как бы Кыргызстан приобщился к современной геополитике, мировому бизнесу и коммерции, важнейшим 
мероприятиям глобального масштаба, не будь у него русскоязычных средств массовой информации. К тому же нельзя 
забывать, что кроме прочих, бесспорных позитивных сторон, русский язык является официальным языком Организации 
Объединенных Наций.

В мои задачи  не  входит  дифференцировать  роль  и  место  русскоязычных  и  кыргызскоязычных СМИ в жизни 
республики:  сама  жизнь  дает  беспристрастную  и  объективную  оценку  их  деятельности.  По  крайней  мере,  все 
квалифицированные потребители информации, а также непредвзято относящиеся к прессе читатели, политики, политологи 
и аналитики едины во мнении о ведущей и основополагающей роли русскоязычных СМИ в развитии информационного 
пространства Кыргызстана. Кыргызскоязычные же в основном повторяют стиль и метод работы русскоязычных коллег. Это 
давняя,  идущая  еще  с  коммунистических  времен  традиция.  Собственно  кыргызская  журналистика  как 
таковая,сформировалась совсем недавно, но к великому сожалению, с обретением государственной независимости, так и 
осталась  в  младенческом  состоянии..  По  меткому  выражению  просвещенного  в  делах  национальной  журналистики 
аналитика  Нарына  Айыпа,  материалы  кыргызских  журналистов  являют  собой  смесь  фольклора,  художественного 
произведения и довольно амбициозных нравоучений. Так сказать, модифицированные рубаи современных заманистов. Но 
это тема для отдельного и довольно обширного разговора.

Сегодня  трудно  представить,  как  бы  развивались  политические  события,  серъезные  экономические 
преобразования и коренные обновления на культурном строительстве без неравнодушных и в то же время вдумчивых и 
профессионально  отточенных  публикаций  на  русском  языке.  Сегодня,  благодаря  всемирной  паутине,  многочисленные 
интернет-издания стали неотъемлемой частью духовной жизни кыргызстанцев.

Разумеется,  у  каждого  из  печатных,  электронных  СМИ,  информагентств  и  интернет-изданий  своя  специфика 
подачи  материала,  собственная.  И  порою  непросто  разобраться  в  них,  найти  рациональное  зерно,  полезную  и 
конструктивную информацию, отделить зерна от плевел. Но это уже проблема личного интеллекта и уровня образованности 
конкретного  потребителя.  Тем  не  менее,  несмотря  на  сравнительную  с  российским,  например,  информационным 
пространством молодость и неопытность кыргызстанского масс-медиа, само по себе прогрессивно и продуктивно наличие 
достаточно разнообразных источников информации. Проблема заключается в том, что в Кыргызстане никто по-настоящему 
и серьезно,  на широкую перспективу,  не занимается формированием и  развитием качественного  информпространства. 
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Дело пущено на самотек: неожиданно появляются и так же быстро изчезают многие издания и интернет-сайты. В основном 
это  происходит  по  той  причине,  что  подобные  СМИ  рассчитаны  на  пиар-кампании  на  определенный  срок  в  канун 
избирательных кампаний, а также для проведения идеологической поддержки конкретных политических групп и движений. 
Тем не менее, читатели имеют доступ к разнообразным источникам.

В то же время беда отдельных карликовых СМИ в том, что они рассчитаны лишь на сиюминутную выгоду, да и 
грамототностью подачи материалов не блещут, поэтому серьезный читатель обходит их стороной.

Совсем иную картину представляют собой русскоязычные печатные СМИ, которые в первую очередь работают на 
перспективу  и  нацелены  на  квалифицированного  потребителя  информации.  Если  подойти  к  их  деятельности  без 
предвзятости и беспристрастно, то русскоязычные издания изначально были нацелены на гуманитарно-просветительскую 
деятельность. Возьмем к примеру такую важную познавательную сферу как история края и местное краеведение. Поскольку 
до октябрьского переворота 17-го года национальной письменности и тем более письменных источников у кыргызов (если 
не считать написанные на арабском отдельные полурелигиозные и фольклорные произведения) фактически не было, всю 
информационно-просветительскую  работу  вели  сначала  первые  печатные  издания  царской  администрации,  затем  – 
республиканские и местные газеты и журналы советского времени на русском языке. Во многом благодаря им написана не 
только новая история Кыргызстана послеоктябрьского периода, но и дореволюционного времени, которую может познавать 
и изучать нынешнее поколение кыргызстанцев.

Добрую эстафету просветительского краеведения ныне несут газеты "Вечерний Бишкек" и "Белый пароход". На их 
страницах стали публиковаться интересные очерки о прошлом нашей столицы и крупных городов республики с бесценными 
фотографиями-воспоминаниями их исторических мест. Остается напомнить, что эти исторические реликвии родного края – 
тоже результат доброго миссионерского труда русских людей. Ведь, проходя или проезжая мимо многих мест Бишкека, 
мало кто ныне помнит их авторов и подлинное назначение. Сегодня таких мест в Кыргызстане осталось совсем мало и то в 
умирающе-разваливающемся  виде.  Между  тем  с  названиями  этих  мест  и  строений  связаны  целые  эпохи,  многие 
исторические события, о которых в первую очередь полезно знать как славянам, так и кыргызам нынешнего поколения. 
Немало написано в русскоязычных газетах о прошлом Кыргызстана, о добрых делах руссских переселенцев-миссионеров. 
Имя  одного  из  них  связано  с  моим родным селом Джети-Огуз,  что  на  южном берегу  Прииссыккулья.  От  родителей  и 
старожилов я еще в детстве слышал о русско-туземной школе в нашем селе, построенном зажиточным переселенцем 
Дмитрием  Шилениным.  Мать  рассказывала,  что  в  соседнем  селе  Ак-Кочкор  на  другом  берегу  реки  Джети-Огуз  была 
склолоченная из крепких бревен двухэтажная школа Дмитрия. Вокруг – чудесный фруктово-ореховый сад, где пели соловьи. 
В годы Великой Отчественной войны школа еще работала, и мать девочкой ходила туда. Прошли годы, школа опустела, 
разрушилась. А вот сад так и остался, но уже дикий и необжитый. Так и по сей день стоят остатки сада Шиленина на 
окраине Ак-Кочкора.

Бесспорное лидерство держат русскоязычные СМИ в освещении важных историко-политических событий,  ибо 
только в них можно квалифицированно и популярно, без искажений и отсебятины изложить факты и сведения. К примеру, 
активно затрагиваемая в последние дни тема национально-освободительного восстания в 1916 году. Следует отметить, 
что, к сожалению, почти все кыргызскоязычные издания в этом чревычайно шепетильном и врзывоопасном вопросе до сих 
пор выдают одностороннюю националистическую трактовку. Мол, в том году русскими властями был совершен геноцид 
кыргызов, которых лишь февральская революция в России 1917 года спасла от поголовного уничтожения. На житейском и 
обывательском уровне никому не чуждо сострадание к сородичам. Но когда об этом пишет, гневно обличая лишь одних и не 
видя объективные данные и не ведая истинные события того времени, люди, вроде бы просвещенные и воспитанные в 
духе  интернационализма,  становится  очень  грустно.  Понадобилось  вмешательство  русскоязычных  СМИ,  на  основе 
подлинных документов и архивных данных воссоздавшей истинную картину трагического 16-го года,  чтобы хотя бы на 
информационном пространстве восстановилось равновесие исторических реалий.

Такой же объективной и компетентной позиции придерживаются русскоязычные СМИ Кыргызстана и в другом 
"горючем"  вопросе  внедрения  государственного  языка  в  противовес  националистическому  эмпириокритицизму 
кыргызскоязычных. В этом сущность и природа объективного и квалифицированного русского слова.

К  проблемам  русскоязычных  СМИ  в  первую  очередь  можно  отнести  их  извечную  болезнь  –  неполную 
осведомленность о подлинной жизни, делах и чаяниях кыргызской глубинки, а также незнание того, что творится в чисто 
национальной сфере в период важных событий. В основном это происходит от незнания языка коренной нации, носителя 
подлинной информации о себе. Не в обиду будь сказано русским соотечественникам, которые любят похвастать долгим, не 
в одном поколении проживанием в Кыргызстане, и даже коренным происхождением на кыргызской земле: сие надо бы 
подтвердить на практике, то есть, всерьез взяться за изучение языка народа, с которым не один век живут вместе. Ведь это 
в первую очередь полезно и нужно им. Может же заезжий американец или японец за 2-3 месяца прекрасно заговорить, и 
даже запеть на кыргызском, а вот родной русский человек ворчливо отворачивается от кыргызской речи. Не стоит забывать 
такую важную деталь, что кыргызский алфавит за исключением трех специфичных букв, целиком состоит из кириллицы, то 
есть, русского алфавита, что серьезно облегчает изучение языка.

Но все это, конечно же, не главные и легко поправимые издержки и нюансы внутреннего состояния вопроса. Тем 
не менее, истина такова, что без русского языка и русскоязычного информационного пространства Кыргызстан и его народ 
попросту будут отброшены в средневековье. Сие надо честно признать.
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Ваш выбор – русская школа
С 15 января начинается запись детей в 1-е классы школ. Не за горами и выбор выпускников 9-х классов, в  
какой школе учиться в 10-ом классе - русской или латышской. Надеемся, что, прочитав прилагаемый 
материал, мамы, папы, бабушки и дедушки, а также сами старшеклассники сделают правильный выбор.

Валерий Бухвалов,
доктор педагогических наук

Яков Плинер, 
доктор педагогических наук

Русская школа – это школа русской культуры
Мы считаем, что массовыми должны быть школы, работающие на основе концепции русской культуры, в которых 

могут  учиться дети разных национальностей.  Именно такие школы должны быть ВАШИМ ВЫБОРОМ.   В этих школах, 
наряду с преимущественным обучением на русском языке и преподаванием русского языка и литературы, дети должны 
изучать курс основ русской истории и культуры, должна быть создана система воспитательных мероприятий по традициям 
русской культуры. 

Что такое русская культура? Это наивысшие достижения русского народа в науке, технике, искусстве и религии в 
течение всего процесса исторического развития.  Культура это не просто совокупность знаний,  это еще и образ жизни, 
образования  и  творчества.  Носителем  культуры  является  интеллигенция.  Когда-то  считалось,  что  человек  с  высшим 
образованием и есть интеллигент. Однако это не так. Интеллигент отличается от остальных тем, что культурные ценности 
для него не просто знания, а основа ежедневного поведения. Более того, именно нравственная составляющая является 
приоритетом культурного поведения. Для интеллигента важнее давать другим, чем брать себе. 

В  школах,  где  культурное  образование  и  воспитание  на  должном уровне,  и  закладываются  основы будущей 
интеллигенции.

Примерно с 1995 года определенная часть русских родителей отдает своих детей в латышские школы. В ряде 
регионов это привело к значительному снижению числа учащихся в русских школах и даже к закрытию школ. 

Любой порядочный ученый в области педагогики и психологии скажет, что обучение на неродном языке приводит к 
тому,  что  у  ребенка  формируется  мышление  на  основе  понятий  языка  обучения,   в  нашем  случае  в  основном  на 
латышском. Это может привести к уменьшению использования информации на родном языке и переходу личности в поле 
другой культуры. Это ничто иное, как постепенная принудительная ассимиляция наших детей. Сразу вроде бы незаметно, 
но с годами обучения, ребенок все дальше и дальше отходит от родного языка и культуры и в конечном итоге у многих 
детей  произойдет  смена  национальной  идентичности.  Зачем  им  русский  язык  и  культура,  если  обучение  в  школе 
преимущественно  на  латышском  языке,  учебники  и  дополнительная  литература  тоже.  Даже  школьные  праздники  на 
латышском.

Родной  язык  –  это  не  только  социальная  функция,  приобретаемая  в  процессе  семейного  и  школьного 
образования. Это еще и генетическая особенность нации. Сегодня никто не будет спорить с тем, что 400 летняя династия 
музыкантов семьи Бах – это генетическая предрасположенность, а не простая случайность. Но язык музыки и родной язык 
семьи  имеют  одинаковый  механизм  генетической  предрасположенности.  Хотите  ускорить  процесс  умственного  и 
эмоционального развития вашего ребенка – обучайте его в школе на родном языке.

Вопрос – обучение в школе, это только усвоение суммы знаний и умений по предметам, или нечто большее? 
Знания и умения не являются и не могут являться самоцелью школьного образования. Знания и умения, это лишь средства 
для развития творческих способностей человека в различных сферах профессиональной деятельности и культуры. Ни для 
кого  не  секрет,  что  русская  культура  исторически  мощнее  латышской  культуры.  Творцы  науки,  техники,  искусства  с 
помощью ресурсов русской культуры достигали больших результатов. Для этого достаточно взглянуть на списки фамилий 
выдающихся  ученых, инженеров и деятелей искусств. Русские фамилии в этих списках представлены очень солидно. 
Сравнивая академическое образование, можно утверждать, что в лучших вузах России это образование качественнее чем в 
Латвии.

Развитие мышления и речи на родном языке быстрее, результаты выше
Мышление человека представляет собой преобразование образов – мы мыслим не словами, а образами, которые 

формируются в виде своеобразных «картинок». Например, понятие «дом» активизирует в нашей памяти определенную 
«картинку» дома с фундаментом, стенами, крышей и прочим. У каждого такая «картинка» своя и ее структура настолько 
сложна, насколько человек имеет представление о доме. Каждая часть дома обозначается определенным понятием, это 
понятие имеет словесную формулировку, причем и понятие, и формулировка образованы на определенном языке, у наших 
детей преимущественно на русском. 

Допустим,  что  на  уроке  математики  детям  нужно  провести  вычисления  различных  параметров  своего  дома, 
например, площади и объема, для точного определения количества строительных материалов для ремонта. Выполняя эту 
работу на русском языке, ученик не только обучается применению математических правил для конкретных практических 
задач, но и развивает понятие «дом» в своем мышлении – появляются новые образы, детализируются старые. Сравнение 
старых и новых «картинок» дома и его частей в мышлении ребенка с использованием математических правил и есть основа 
развития его эрудиции и интеллекта. А если на уроках физики, химии, биологии, истории культуры рассматривать другие 
аспекты  дома,  например,  расчет  отопления,  использование  теплоизолирующих  материалов,  создание  живых  уголков, 
исторические модели организации жилых домов и другое, то постепенно понятие «дом» становится комплексным и самое 
главное взаимосвязанным. Ученик начинает понимать, как теория школьных предметов применяется на практике. Уточним: 
без зубрежки и с интересом. Это только один пример того, каким должно быть развивающее обучение.
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Психологический аспект здесь очень важен – развитие «картинки» – образа осуществляется на русском языке и 
обеспечивает понимание сути и возможности оперировать отдельными понятиями, частями этого образа. Немаловажно и 
то,  что на уроках с товарищами, а дома с родителями ученик имеет возможность обсуждать детали этого образа, тем 
самым, закрепляет свои знания.

Девять лет ребенок учился преимущественно на русском языке. Билингвальное обучение многие наши учителя 
внедряли по принципу «не навреди» – ровно столько, сколько не мешало, развитию детей на родном языке. Ведь всем 
известно, что до сих пор власти так и не удосужились разработать действенных методик билингвального обучения. Это, 
когда и учебный материал на родном языке хорошо усвоил и на латышском хотя бы более или менее можешь его не только 
повторить, но поразмышлять, то есть, способен мыслить на двух языках. Рассчитывать, что учителя в ближайшее время 
создадут  такие  методики,  не  приходится.  Это  работа  для  НИИ   педагогики,  который  был  закрыт  в  Латвии  за 
«ненадобностью» еще в начале девяностых годов прошлого века.

Как выбрать хорошую русскую школу
В подготовленной нами в 2000 году концепции «Латвийская школа евроэтнокультурного развития», совремнной 

отвечающей всем педагогическим и психологическим требованиям школой, является школа, в которой:
1) высокое качество образования – высокие средние баллы по всем учебным предметам; ежемесячно проводятся 

общешкольные культурные мероприятия; 
2) преимущественно высокие отзывы учеников и родителей о системе работы школы;
3)  внедряются  разнообразные  модели  развивающего  образования,  осуществляется  постоянное  повышение 

квалификации учителей;
4)  созданы  условия  для  этнокультурного  билингвального  образования,  предполагающие,  что  билингвально 

изучаются только те предметы, учителя которых способны обеспечить качественное преподавание на двух языках и модель 
билингвизма выбирает школа исходя из возможностей учащихся и пожеланий родителей;

5) преподается курс основ русской культуры и проводятся внеклассные мероприятия по русской культуре;
6) родителям предоставлено право совместно с администрацией и педагогами через школьные Советы влиять на 

качество учебно-воспитательного процесса;   
7) соблюдаются права детей, учителей и родителей.

Как и на основе чего защищать права детей в школе
Согласно закону об образовании родители имеют право: 
–  регулярно  получать  информацию  от  классных  руководителей  и  учителей-предметников  об  успеваемости  и 

уровне воспитанности детей;
–  в  начале  каждого  учебного  года  знакомиться  с  планами  воспитательной  работы  в  школе  и  в  классах,  где 

обучаются их дети, и предлагать мероприятия для этих планов;
–  посещать  с  разрешения  учителей  уроки  и  воспитательные  мероприятия  в  классе,  где  учатся  их  дети, 

воспитательные мероприятия в школе;
– избираться в родительские комитеты классов и школы, в Совет школы;
– с разрешения администрации проводить в школе собрания по вопросам относящимся к работе школы;
– создавать родительские клубы и приглашать на их заседания специалистов в области образования, здоровья, 

юриспруденции, психологии и других;
– участвовать в обсуждении программ образования, моделей билингвального образования, распределения языков 

преподавания в средней школе;
– создавать родительский Фонд для поддержки школы;
–   регулярно  получать  информацию  и  выдвигать  предложения  по  вопросам  обеспечения  школы  учебными 

пособиями и оборудованием.
Основные права детей обозначены в законе о защите прав детей, соблюдение которых псевдореформа, 

по нашему мнению, не обеспечивает. 
Статья 6 пункт 3 – защита прав детей осуществляется в сотрудничестве с семьей….
Это  означает,  что  любые  нововведения  в  школах,  а  также  их  результаты  администрация  обязана 

обсуждать  с  родителями.  В  середине  ноября  уже  нужно  попросить  (потребовать)  у  администрации  ознакомления  с 
результатами обучения на госязыке и сравнить с тем, что рассказывают дети. 

Статья 8 пункт 2 – у ребенка есть право на сохранение своей идентичности.
Согласно  закону  об  образовании  школы,  работающие  по  программам  образования  нацменьшинств 

обязаны создавать такие компоненты или курсы, а государство обязано их финансировать. 
Статья 11 пункт 1 – государство обеспечивает всем детям права и возможности получить образование в 

соответствии со способностями каждого.

В Ида-Вирумаа прошла олимпиада по русскому языку
26.01.2008, DELFI

25 января в Тойлаской гимназии прошла вторая региональная олимпиада Ида-Вирумаа по русскому языку как 
иностранному. В олимпиаде принимали участие ученики 7-9 классов эстонских школ, где изучают русский язык наравне с 
другими иностранными языками. Главная цель, которую преследуют организаторы — привить учащимся интерес к русскому 
языку.

Олимпиада  по  русскому  языку  как  иностранному  проходила  в  двух  группах:  первая  — это  ученики,  которые 
изучают русский язык как иностранный с 6-го класса, в семьях которых не говорят по-русски; вторая — ученики, которые 
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ранее  учились  в  школах  с  русским  языком  обучения  или  в  семьях  которых  русский  язык  является  языком  общения, 
сообщила Delfi учитель Ярвеской гимназии Оксана Назарова. 

В первой группе в олимпиаде 2008 участвовали 12 учеников, во второй — 16 учеников. 
Сначала  участники  олимпиады  выполняли  письменную  работу.  Вторая  часть  включала  рассуждение  на 

предложенную тему и чтение наизусть стихотворения о природе, с последующим объяснением своего выбора и простым 
анализом текста. 

Среди ребят, использующих русский язык вне школы, победителями стали: первое место (67 баллов) — Даниил 
Голубев (Järve Gümnaasium), второе место (60, 6 баллов) — Александра Аникина (Iisaku Gümnaasiun), третье место (52, 5 
баллов) — Кристо Кеслер (Illuka Põhikool). 

В группе ребят, которые изучают русский язык как иностранный с 6-го класса, первое место (50, 8 баллов) занял 
Стивен Данилов (Kohtla-Järve Ühisgümnaasium), второе место (47, 75 баллов) — Вернер Пюви (Sillamäe Põhikool), третье 
место (47, 5 баллов) — Таави Талусте (Iisaku Gümnaasium) 

Все победители олимпиады изучают русский язык с удовольствием и уверены, что он пригодится им в будущем — 
как для общения, так и для работы. 

Все участники получили подарки, а после награждения всех угостили тортами, которые заказали специально к 
олимпиаде. 

Организовали олимпиаду учителя Тойлаской гимназии Лайне Креэгиметс и Майре Аул. 

Открываем российские вузы
Президент  Ильхам  Алиев  подписал  распоряжение  об  открытии  в  Баку  филиала  МГУ  имени  Ломоносова.  

Решение  вопросов  по  созданию  материально-технической  базы  филиала  возложено  на  кабинет  министров 
Азербайджана.

20.01.2008, http://www.etpress.ru 
Эльхан Салахов

Указанное распоряжение главы государства (в стране – ПП) воспринимается неоднозначно и тому есть причины. 
Дело в том, что правительство уже многие годы прилагает усилия для закрытия действующих в Баку иностранных вузов, в 
том числе, российских. С другой стороны,  специальности, по которым готовят в МГУ, есть и в азербайджанских вузах. 
Наконец, распоряжение главы государства противоречит предпринимаемым в последнее время шагам правительства по 
защите национального языка, ограничению показа на местных телеканалах фильмов и программ на русском языке.

В таком случае, чем же обуславливается создание филиала МГУ в Баку? И почему создание его материально-
технической базы возлагается на азербайджанскую сторону? Не правильно ли потратить эти средства на развитие местных 
университетов?

В министерстве образования воздержались от комментариев по этим вопросам, деликатно намекнув, что решение 
об открытии филиала МГУ было принято на уровне президента.

Вместе с тем, в Минобразования указали на то, что для решения организационных вопросов по созданию филиала 
МГУ должно быть подписано межправительственное соглашение. Из-за его отсутствия пока неизвестно, на каких условиях 
будет создан филиал и как будет осуществляться туда прием студентов. Ясно одно, что обучение в филиале будет вестись 
на русском языке и преподавать в нем будут российские педагоги.

Вместе  с  тем,  эксперты  считают  ненормальным  вложение  Азербайджаном  инвестиций  в  создание  вуза 
иностранного  государства.  Как  считает  доцент  Азербайджанского  медицинского  университета  Айдын  Алиев,  если 
российская сторона хочет создавать вуз  в  Азербайджане,  то она должна взять на себя и инвестиционные затраты на 
открытие филиала. Азербайджанская же сторона может решить организационные вопросы и обеспечить правовую защиту 
российским  инвестициям.  Эксперт  считает  полезным  сотрудничество  между  научными  центрами,  обмен  опытом 
передовыми образовательными методами. Однако эксперт Алиев категорически против создания филиалов иностранных 
вузов в Азербайджане. «В этих вопросах надо быть крайне осторожными, ибо порой целью зарубежных вузов является не 
подготовка специалистов высокого уровня, а продвижение политико-идеологических целей. Поэтому, если в филиале МГУ 
обучение будет вестись на русском, то это нанесет ущерб интересам Азербайджана. Этот опыт приведет к тому, что сотни и 
даже  тысячи  специалистов  вновь  будут  готовиться  как  русскоязычные  кадры»,  -  полагает  эксперт.  Он  считает 
необходимым,  прежде чем открывать филиал МГУ,  обнародовать  условия межгосударственных договоренностей о  его 
функционировании.

"Верх глупости"
В Азербайджане "могут договориться и до закрытия русскоязычных газет"

10.01.2008, www.regnum.ru
Введенный  с  1  января  2008  года  Национальным  советом  по  телерадиовещанию  Азербайджана  запрет  на 

трансляцию  азербайджанскими  телеканалами  художественных  фильмов  и  передач  на  русском  языке  вызвал 
неоднозначную  реакцию  в  обществе.  В  связи  с  этим,  как  передает  агентство  "Туран",  был  проведен  опрос  группы 
общественных деятелей и экспертов в сфере телевидения.

Имам закрытой властями страны мечети "Джума" Ильгар Ибрагимоглу выступил по этому поводу со специальным 
заявлением.  Ибрагимоглу  отмечает,  что  существующие  языковые  проблемы  не  решить  подобными  запретами,  и 
невозможно  добиться  положительных  результатов  с  помощью  дешевых  шоу,  заполнивших  телеэфир,  где  участники 
общаются между собой междометиями.  "Чтобы развивать  национальный язык  необходимо серьезно работать:  создать 
десяток-другой проектов - детских, школьных, семейных, филологических, этнокультуральных, исторических. Приглашать 
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специалистов  и  экспертов,  вести  целенаправленную  работу  с  целью развития  национального  языка",  -  сказал  он.  По 
мнению имама, можно инициировать фильмы и передачи, укрепляющие и развивающие азербайджанскую идентичность. 
"Можно сделать много чего умного и полезного, патриотического. Но для этого надо работать, однако этого чиновники не 
хотят или же просто не умеют. В Азербайджане не менее полумиллиона человек, хорошо знающих русский язык. Немало их 
и  среди  правящего  истеблишмента.  На  протяжении  долгого  времени  именно  русский  язык,  в  силу  естественных 
исторических  и  культурологических  причин,  являлся  тем  мостом,  который  связывал  нас  с  мировой  культурой, 
способствовал развитию мировоззрения и получению знаний. Государственный подход требует развивать родной язык, 
устранять конкуренцию и добиваться того, чтобы иностранные языки служили развитию азербайджанского", - подчеркнул 
он.

Несколько  иного  мнения  придерживается  писатель-публицист  Мехрибан  Везир.  Она  выступила  за  то,  чтобы 
интеллектуальные телепередачи велись на родном, а не на иностранном языке. Во всех странах мира, да и самой России, 
все телепередачи ведутся на родном языке, - сказала Везир, добавив, что "взаимосмешение культур и языков не может 
быть основанием для трансляций телепередач на иностранном языке". "Если часть жителей страны говорит по-русски, это 
не значит, что основная масса должна быть обделена и лишена возможности смотреть интеллектуальные игры на родном 
языке. Я за развитие интеллектуального азербайджанского языка и трансляцию по ТВ высокого интеллектуального уровня. 
Восьмимиллионный народ не обязан знать русский язык для того, чтобы иметь возможность смотреть интеллектуальные 
игры",  -  сказала  Везир,  имея  ввиду  телепередачу  "Что?  Где?  Когда?",  трансляцию которой  на  русском языке  позднее 
удалось сохранить, благодаря вмешательству президента Ильхама Алиева.

Эксперт и член Совета прессы Гулу Магеррамли считает,  что решение НСТР касается иностранных фильмов. 
"Думаю, что трансляция передач на русском языке не является большим грехом. Считаю, что НСТР должен отнестись к 
данному вопросу с  большой осторожностью",  -  сказал он.  Магеррамли напомнил,  что на ОТВ и АзТВ есть программы 
новостей на русском языке. С учетом этого в эфире надо оставить такую передачу, как "Что? Где? Когда?". Другой вопрос, 
что в Азербайджане необходимо создавать аналогичную программу на родном языке, считает эксперт.

Политолог Эльдар Намазов назвал рекомендации НСТР "верхом глупости".  Позиция Национального совета по 
телерадиовещанию противоречит не только международным нормам, но и здравому смыслу. "Если эта глупость не будет 
вовремя устранена, то они могут договориться и до закрытия русскоязычных газет, таких как "Зеркало" и "Эхо". Я думаю, 
что азербайджанские власти должны пересмотреть свое отношение к этому вопросу",- сказал Эльдар Намазов.

Ситуация вокруг русскоязычных СМИ
В Азербайджане прозондировали почву для запрета русскоязычных изданий: мнение

16.01.2008,www.regnum.ru
15  января  в  Баку  состоялся  круглый  стол  на  тему  "Ситуация  вокруг  русскоязычных  СМИ  в  Азербайджане". 

Поводом  для  обсуждения  данного  вопроса  послужило  закрытие  российского  канала  РТР-планета  и  требование 
обязательной трансляции кинофильмов на государственном языке, - сообщает корреспондент ИА REGNUM. Такая политика 
Национального Совета по телерадиоещанию (НСТР) была встречена неодназначно внутри страны.

Как сказал на мероприятии редактор русскоязычной газеты "Зеркало" Эльчин Шыхлински, "русскоязычные издания 
пользуются спросом в Азербайджане и их закрытие не повлияет на увеличение клиентской базы у азербайджаноязычных 
СМИ".  По  его  словам,  отсутствует  также  юридический  механизм,  по  которому  может  быть  наложен  запрет  на 
распространение русскоязычных изданий в Азербайджане, тем более на деятельность интернет-порталов. "Идея запрета в 
Азербайджане русскоязычных газет закинута для того, чтобы прозондировать общественное мнение. Те, кто это сделал, 
поняли, что общество против такого этого. После этого проблему обратили в шутку. Однако я против полного игнорирования 
случившегося", - подчеркнул редактор газеты "Зеркало".

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
Место славянских организациях в становлении гражданского общества

22.01.2008, http://www.za-nauku.ru
Леопольд Карабач.

Славянский   мир   сегодня   находится   в   смятении:  вбомблены  в   средневековье   православные   народы 
Югославии,  разрушается  храм  души  и  тела через  насаждение  культа  сребролюбия  западных  славян,  подвергаются 
глобалистскому  накату  по - американски  восточные славяне  России,  Белоруссии  и  Украины. 

Главное  событие  ХХ1  века-  интеграция.  Европа  интегрируется  ускоренными  темпами.  Китай  заявил  об 
инвестиции  миллиарда  долларов в  дело  развития  сотрудничества  азиатских  стран.  В  этих  условиях  странам 
славянской  цивилизации важно  осмыслить  эту  ситуацию. 

Сегодня  у  каждого  второго  пишущего  или  говорящего  на  славянскую  тему  под  рукой  дежурная  фраза: 
славянский  мир  переживает  не  лучшие  времена.  А  когда  они  были лучшими?  Просто  изменился  мир, изменились 
угрозы,   которые  требуют  адекватного  выбора  приоритетов  противодействия в  усилиях  сохранения  славянских 
народов  и   культур,   величайшей   цивилизации  мира.  Происходящие   в   мире   изменения   являются   предметом 
обсуждений, дискуссий,  круглых  столов  на всех  уровнях  как в  России , так  и  за  ее  пределами. 

В  последние  годы  наиболее  часто  обсуждаются  вопросы  рыночного  либерального  мироустройства  под 
лозунгами  «демократии»,  прав  человека,  « общечеловеческих»  ценностей ,  под  руководством надгосударственных 
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органов  типа  МВФ,  Всемирного  банка  по  глобализации  мировых  хозяйственных,  политических,  научнотехнических, 
культурных  и  иных  связей. 

Настало  время  обсудить  роль  славянских  общественных  организаций  по  формированию  гражданского 
общества. Надо  полагать  - нового  типа. 

А чтобы  говорить  как  бы  об  одном и  том  же,  неплохо  договориться, а  что  это -  Гражданское  Общество,  
которое  нужно  строить? 

Посмотрел в  словари :  
-  Гражданское  общество  -  это   контроль  общества,   наивысший  уровень   участия для  решения   наиболее 

противоречивых  вопросов; 
-  Гражданское  общество-  это  институт  взаимодействия   органов   госвласти,  органов   самоуправления  и 

негосударственных  некоммерческих  объединений; 
-  Гражданское  общество контролирует государство, которое служит  обществу. 
Имеющийся  Институт  гражданского  общества  готовит  специалистов для  органов  местного  самоуправления, 

общественных  организаций,  партий  и СМИ. 
Короче  Гражданское общество -  это институт  влияния  на  любую  власть  при  принятии  важных  для  общества 

решений , это  диалог и  социальное  партнерство власти и  общественных  объединений.  Именно  с  этих  позиций 
попробуем поговорить  о роли  славянских  общественных  организаций  в консолидации и  мобилизации общества. 

В  прошедшем году мир отмечал 60-летие  окончания  второй  мировой  войны .Не  подлежит  сомнению ,что  
решающую  роль  в  этой Победе принадлежала  объединенному  Славянству. Вершиной  деятельности  славянского 
движения  принято  считать  славянский  конгресс в  декабре 1946 г. в Белграде, шестидесятилетие  которого  славянский 
мир  отметит  в  текущем  году. Выступая  на  нем  руководитель  Югославии  Иосип  Броз  Тито  сказал: «Мы собрались 
здесь, чтобы  твердо  заявить-  славяне  никогда  больше  не  будут  служить  чужим  интересам...» К  сожалению все 
последующие  события в  мире  были  далеки  от  пожеланий  участников  съезда. Идея  славянской  взаимности  по  сути 
была похоронена. Этого следовало  ожидать.  Славяне  объединялись  ПРОТИВ общего  врага -фашизма. А  союз против 
чего-то  или  кого-то ,как  правило , недолговечен.  По  мере  достижения  целей,  ради  которых  был  создан  союз  - он  
исчезает. 

Авторы  рыночного либерального мироустройства утверждают, что постиндустриальный  мир  уже  выбрал путь 
дальнейшего  развития  мирового  сообщества и  этот  путь  -либеральный.    

В  июле  2005 год  в Минске прошел 9-й Славянский  Съезд, на  котором были  представлены делегации 16 
славянских  стран. Вот что  они  говорили: « Мы не  против либерализма .Мы  против либерализма  без  берегов, который  
ведет ко  вседозволенности  и, как  следствие,  полной  обреченности  перед  многочисленными  внешними  и  внутренними 
угрозами.  Сегодня  свобода, ради которой уничтожили  вторую  державу  мира,  оказалась  в  России  лишь  свободой 
воровства.  И  никакого  простора  для  творческого  начала  во  всех областях  человеческой  деятельности,  кроме 
бездарной   добычи  и  продажи   природных   ресурсов.     На  фоне  интеграционных   процессов  в   Европе   и   Азии 
благополучные  славянские  страны ,в  том  числе  вступившие  в  ЕС, превращаются в  государства  с  нестабильным 
гражданским  обществом  с  высоким  уровнем  безработицы,  с  обнищавшим  и  растерявшимся  населением  ,в  состоянии 
перманентного  гражданского  недовольства, обострения  отношений  православных, католиков и мусульман. Западные 
политические  лидеры  и  мировые  СМИ  откровенно  причисляют  к  странам  изгоям.  Уже  создан  Центр  Европейской 
Солидарности  с Лехом  Валенсой  во  главе , цель  которого  раздувать  религиозные  и  межнациональные  конфликты 
прежде  всего  в  Белоруссии, а  также  в  Украине, Молдавии , Приднестровье и России. Работа  этого  Центра была 
наглядно  продемонстрирована  в  канун  Нового года  в «газовой  войне»  между  Россией  и  Украиной. . .Следующий  
промежуточный  этап  работы  этого  Центра -  выборы  в  Белоруссии  и  Украине  .Еще  не  закончилось  празднование  
Православного  Рождества  Христова, а  министр  иностранных  дел  Польши  Стефан  Меллер  спешит  в  Киев  возложить 
цветы  к  памятному знаку «Жертвам  Голодомора 1932-1933 годов». Культовый  польский  кинорежиссер Анджей  Вайда 
спешит  к  началу  выборов выпустить на  экраны  новый  фильм  о  Катыни. 

Что может  Славянский  мир  противопоставить этому?  Только свою  самоорганизацию, только  более  высокий 
уровень   информационного   противодействия  .   А   именно   это,   к   сожалению,   находится   на   очень   низком 
организационном  уровне. Много  шума, суеты,  многословия,  пустопорожних  мероприятий.  Принимают  на  съездах 
решения, которые  некому  выполнять. Справедливости  ради нужно  сказать, что  славянские  организации, особенно  за 
Уралом в  Томске,  Новосибирске,  Челябинске проводят  много  мероприятий  в  Центрах славянского  просвещения, 
интернетклубах, фестивалях, летних  молодежных  лагерях.  Но  уровень  информационной  поддержки  не  отвечает 
современным  требованиям. 

Цветные  революции в  Украине и других странах  СНГ до  сих  пор  являются  предметом  повышенного  интереса 
мировых  СМИ.  Аналитиков интересует,  явились  ли  события  в  Киеве  выражением позиции  гражданского  общества 
Украины? Вывод  аналитиков  таков:  в  постсоветских  государствах  после  распада  СССР  интеграция  их  в  периферию 
Западной  системы кроме  Прибалтики  идет  с  трудом.  Более того , именно  гражданское  общество  стало  проявлять 
инициативу  восстановления  связей  между  собой. И тогда  Запад  под  видом «продвижения  демократии»  спешит на 
помощь  Центру  Солидарности. 

И  все  же.  На  Майдан  вышло  около  миллиона  человек  со  всей  Украины  недовольных  своим  бытием. 
Большинство это  были  молодые  люди .И  не  считаться  с  этим  было  нельзя. 

Сегодня  президент  Украины В.Ющенко, у  которого своих  проблем выше  крыши, утверждает, что и в  России и в 
Белоруссии революции не  избежать. Вопрос  времени. Из тех, видимо, соображений . что  власть во  всех славянских 
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странах   занята   переделом   собственности,  не   хочет  и  не   прислушивается   к   любым   советам   общественных 
организаций, и  не  будет  их  реализовать. 

В  России Холдинг Romir  Monitoring провел  31.10.2005г.  опрос более, чем  в  ста  городах : «Ваше  отношение  к 
власти?»-  Большинство  граждан  России( 52%)  не  верит ни  одному  институту  государственной  власти .Состав  этого 
большинства по  возрасту 35-45  лет.  Образование-  высшее.  Комментарии  излишни  .Знает  ли  об  этом  власть? 
Конечно, знает  и  принимает  меры. Создается Союзная  Общественная  палата. Установлен  новый  праздник  - День 
народного  Единения  4  ноября.  Российские электронные  СМИ постоянно  призывают  к политкорректности и  развитию 
толерантности.   Это   при  том,  что   децельный   коэффициент  (отношение   доходов   десяти   процентов   наиболее 
обеспеченных  жителей  к  десяти  процентам  наименее  обеспеченных)  при  норме  5-8  в  Москве более  40. 

Сам  Президент РФ постоянно  призывает  к  созданию  новой  национальной  идеи. При  Президенте  появился 
Совет  по реализации  приоритетных  национальных  проектов ( для  этой  цели в бюджете  на  2006 год  предусмотрено 139 
миллиардов  рублей).  Население  России пока  еще не  мобилизовано и  подозревает, что  130 миллиардов бюджетных 
денег  чиновники «распилят», но  ВВП не  удвоят. И  никто  за  это  отвечать  не  будет. 

Президент РФ  потребовал  тщательно  продумать переход  к  новой  системе  местного  самоуправления (131 
Федеральный  Закон «Об  общих  принципах организации  местного  самоуправления  РФ»). Это действительно  очень 
важный  закон для развития  гражданского  общества  для  России, и  помощь в  этом всех  без  исключения  общественных 
организаций  необходима. И  даже  51-й  по  счету в  Списке  ста  наиболее  влиятельных  политиков  в стране заключенный 
Краснокаменского  острога  М.Ходорковский в  свободное от  пошива  строительных  рукавиц  время  пишет  докторскую 
диссертацию на  тему: «Муниципальная  власть-  основа  Гражданского общества РФ». И это  правильно,  потому  как 
Гражданское  общество  это  всегда  процесс  с  механизмом  регулирования  баланса  сил  государств  и  общественной 
самоорганизации 

К  сожалению, в  российской  истории  государство рано  или  поздно  подчиняло  себе  любые  общественные 
инициативы и  структуры .Сегодня, наблюдая за  форумом Общественная  палата РФ констатируем, что  идем  проторенной 
дорожкой  с  прогнозируемым  результатом. Какую-то  надежду  возлагают  на  предстоящий  Форум -  Всемирный  Русский 
Народный  Собор. 

И  все же исторически именно славянские  народы  и  организации имеют  положительный  опыт  взаимодействия 
культур,   религий,   интересов,  как   общественных,  так  и   межличностных  и  не   использовать  этого   в   становлении 
гражданского  общества  было  бы  неразумно. 

Мы  не  устаем  повторять,  что  синергия  глубоко  имманентна  славянской  культуре,  славянской  цивилизации.  
Термин  синергия(  от  греческого  слова  syn- вместе,  ergon- работа  переводится как соработничество), - концентрация 
усилий  на  создание  общих  ценностей  совместно  живущих  народов в  условиях  разнообразия языков, религий и 
этносов.   

Но  мы  имеем то, что  имеем.  Первопроходцем по  развитию  гражданского  общества в России является  член 
корреспондент Академии  наук РФ Б.А.Березовский. Это  он  организовал  в  2000 году Фонд  гражданских  свобод со  штаб-
квартирой  в  Нью-Йорке, а в  2001  зарегистрировал  Филиалы в  Москве  и  Риге. Цель  Фонда-  помочь  в  строительстве 
института  гражданского  общества. На  это  он  выделил  25  миллионов  долларов. И  такой  институт  мы  получили, где 
ключевые  слова: кумовство, коррупция,  отсутствие  конкуренции,  отсутствие  социальной  ответственности,  а  свобода 
имеет  только  одно  измерение-  свобода  воровства. Счетная  Палата  РФ  провела  анализ приватизации в  России за 
1993-2003г.г. Вывод  один: ни одна из целей приватизации  не  была  достигнута кроме  одной-  ликвидации монополии 
госсобственности. Такая приватизация  с  н и з и л а  показатели в  социальной  сфере, образовании, науке,  культуре и 
здравоохранении. 

Странам  славянской  цивилизации  важно  осмыслить  эту  ситуацию  для  сохранения  своих  народов  и  культур.  
Важно   разобраться,  почему   и   каким   образом  просвещенная   Европа   продолжает   уничтожать   Югославию, 
государственное  европейское  образование, которое  по  своему  конфессиональному и  культурному  плюрализму, по 
национальному  и  религиозному образованию, по  образу  жизни, по  единству  в  многообразии  было  прообразом 
будущей  Европы. 

Сегодня  Белоруссия впереди всех  в решении  интеграционных  проблем Славянского  мира. Долг  и почетная 
обязанность  каждого  славянина  помочь  ей. 

Об авторе: Леопольд    КАРАБАЧ, Член Международного  Славянского  Комитета 

Киевляне вспомнили о единстве Украины с Россией
Крестный ход «За  единство православной  Руси»,  посвященный очередной  годовщине Переяславской  рады,  

прошел 17-го января в Киеве. Участники акции приняли обращение к украинским властям «о необходимости укреплять 
братское единство православных народов Украины, России и Белоруссии». 

20.01.2008, http://russian.kiev.ua/material.
Павел Захаров 

 «Православное  братство  Александра  Невского  от  стен  Киево-Печерской  лавры 
крестным ходом прошло по Киеву, по улице Январского восстания, которую переименовали в 
улицу Мазепы.  Крестный ход трижды обошел здание Верховной рады с чтением акафиста. 
Далее  мы  прошли  к  Кабинету  министров,  к  секретариату  президента,  а  потом  —  к  МИД 
Украины.  Закончилось  шествие  на  той  же  самой  Софийской  площади  (бывшая  площадь 
Богдана  Хмельницкого  )»,  -  сообщил  КМ.RU  из  Киева  один  из  организаторов  этой  акции 
Константин Шуров , председатель Русской общины Украины. 
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Как рассказал Шуров , в крестном ходе участвовали более 300 человек, в основном - киевляне. Отдельные люди 
приехали из  Донецка,  Одессы,  Черкасс.  Среди участников акции были представители молодежной организации «Союз 
верных казаков», а также члены Русской общины Украины. 

«Участники шествия несли хоругви и иконы, а также плакаты, где были начертаны слова «Единство Украины, 
России  и  Белоруссии».  Шли  по  проезжей  части,  причем  машины  объезжали  двигающееся  шествие.  Все  было  очень 
спокойно  и  мирно.  Милиция  сопровождала  и  помогала,  перекрывая  движение,  когда  нужно  было  перейти  улицу. 
Препятствий со стороны правоохранительных органов я не видел», — сообщил собеседник КМ.RU. 

Нынешняя акция была приурочена к очередной годовщине Переяславской рады, которая произошла 18-го января 
1654 года. В этот день по инициативе гетмана Богдана Хмельницкого народ Украины принял решение о добровольном 
вхождении в состав российского государства. Главным фактором, который предопределил это решение, стало религиозное 
единство — а именно общая православная вера, объединявшая разрозненные территории некогда единой русской земли. 

По мнению Константина Шурова , Переяславская рада представляла собой референдум, на котором каждый город 
и  каждый  поселок,  который  находился  под  властью  украинского  гетмана  Богдана  Хмельницкого  ,  приносил  в 
индивидуальном порядке присягу на верность Московскому царю. Это был своеобразный плебисцит — первое на этой 
территории свободное волеизъявление народа. Об этом свидетельствуют и летописные, и исторические хроники. Принятие 
присяги на верность Московскому царю завершилось торжественным молебном на Софийской площади в Киеве, где сейчас 
стоит памятник Богдану Хмельницкому . Именно на этом историческом месте православные патриоты Украины 17-го января 
начали и завершили свой крестный ход. 

В  то  же  время  Шуров  признает,  что  в  настоящее  время  в  украинском  обществе  существуют  крайне 
противоречивые мнения и оценки относительно исторического значения самой Переяславской рады. 

«У многих людей мозги промыты до такой степени, что тех, кто совершал злодеяния против народа, а именно 
бандеровцев, уже не считают преступниками. И поэтому отношение к событиям Переяславской рады очень неоднозначное. 
Участие  в  этом  акте  единения  братских  народов  «благодаря»  националистической  пропаганде  уже  воспринимается 
значительной  частью населения  как  акт  «порабощения»  и  «предательства»  со  стороны Богдана  Хмельницкого  .  Хочу 
сказать, что большая часть молодого поколения настроена, к сожалению, если не резко антирусски, то достаточно сильно 
отчужденно», — сожалеет лидер Русской общины Украины. 

Наблюдатели  признают,  что  в  настоящее  время  благодаря  усилиям  «оранжевых»  и  беспрерывной 
националистической  и  антироссийской  пропаганде  Украина  целенаправленно  двигается  в  сторону  НАТО.  «Бездарная 
политика, которая долгие годы проводилась со стороны России в эпоху г-на Ельцина , дала свои ядовитые всходы уже 
сейчас.  Тогда  набивали свои карманы,  не  думая о будущем»,  — признает  Шуров  .  И вот  теперь  народам двух  стран 
приходится практически заново бороться за идею воссоединения. 

Факты:  18-го  января  1654  года  в  Переяславе  гетман  Богдан  Хмельницкий  выступил  с  речью,  говоря  о 
необходимости выбора владыки — польского короля, «басурманских» султана или крымского хана и русского царя. Выбор в 
пользу последнего был сделан потому, что пользовался он поддержкой жителей Украины, руководствовавшихся прежде 
всего религиозной точкой зрения как  естественного объединения православных («Что  уж велми нам всем докучило,  и 
видим, что нелзя нам жити боле без царя… себе за царя и пана просим… под царя восточного православного крепкою 
рукою…»).  Затем на  тайной  Раде  были  выработаны условия  перехода,  которые  бы устраивали  руководство  казацкой 
старшины.  Они  включали  требование  защиты войска  Запорожского  от  поляков  и  сохранения  давних  сословных  прав, 
включая имущественные. На этих условиях украинцами и московскими послами была принесена присяга. 

В Крыму отметили 354-ю годовщину Переясловской Рады 
20.01.2008, http://russian.kiev.ua

Пресс-служба Русской общины Крыма 
18 января представители Русской общины Крыма,  КРО Партии  «Русский  блок»  и КРО 

Партии регионов торжественно отметили 354-ю годовщину Переяславской Рады 1654 года. 
Переяславская Рада по праву принадлежит к числу выдающихся событий отечественной 

истории. Именно Переяславская Рада положила начало воссоединению русских земель в единое 
Российское государство. 8 января (18 по новому стилю) 1654 года в Переяславе гетман Войска 
Запорожского  Богдан  Хмельницкий  принес  присягу  на  верность  царю  Алексею  Михайловичу  и 
подписал договор, предусматривавший принятие малороссийских земель в подданство российского 

самодержца. 
По традиции в этот знаменательный для представителей триединого русского народа - украинцев, белорусов и 

русских - день, по инициативе Русской общины Крыма, состоялся памятный сбор у монумента выдающегося сына Южной 
Руси,  гетмана  Войска  Запорожского,  Богдана  Хмельницкого  (ул.  Б.  Хмельницкого  в  г.  Симферополе).  В  мероприятии 
приняли участие представители Русской общины Крыма, КРО партии «Русский блок» и КРО Партии регионов. Памятный 
сбор прошел по благословению Митрополита Симферопольского и Крымского, Владыки Лазаря. 

В  памятном  сборе  в  честь  354-й  годовщины  Переяславской  Рады  приняли  участие  первый  заместитель 
Председателя Верховного Совета АР Крым, Председатель Русской общины Крыма С.П. Цеков, заместитель Председателя 
Верховного  Совета  АР  Крым,  первый  заместитель  Председателя  Русской  общины  Крыма  М.А.  Бахарев,  заместитель 
Председателя Совета министров АР Крым, член Президиума Русской общины Крыма, Т.В. Умрихина, Генеральный консул 
Российской Федерации в г. Симферополе А.А. Николаев, первый заместитель Председателя Крымской республиканской 
организации Партии регионов П.П. Запорожец, депутаты Верховного Совета АР Крым, представители общественности. 
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После  того,  как  к  монументу  Богдана  Хмельницкого  были  возложены  венки,  политики,  участвовавшие  в 
мероприятии,  обратились  к  присутствующим  с  поздравительными  речами.  Выступавшие  ораторы  подчёркивали  роль 
Богдана Хмельницкого в деле воссоединения Руси, отмечали его полководческий и политический подвиг, который особенно 
значим в настоящее время. Ведь сегодня, в начале XXI века, единый русский народ вновь оказался разделенным народом, 
а  на  Украине  развязана  политическая  кампания,  направленная  на  деруссификацию  десятков  миллионов  ее  граждан, 
говорящих и думающих по-русски и считающих своей Родиной не только Украину, но и Российскую Федерацию. 

Кто говорит о том, что значение Переяславской Рады померкло на фоне событий последних лет, тот торопится 
делать  выводы...  В  сознании  миллионов  простых  людей,  граждан  современной  Украины,  сохраняется  историческое 
восприятие судьбоносного значения Переяславской Рады, а значит - живёт надежда, что Отечество наше великое вновь 
возродится! «У нас нет другого пути, - отметил председатель Русской общины Крыма С.П. Цеков, - ибо у наших народов 
общие корни, общая история, общие культурные и духовные ценности, мы от одной матери». 

«Будущее  Украины  -  в  Союзе  с  Россией!»  -  под  таким  лозунгом  прошел  торжественный  сбор  у  памятника 
истинному герою Украины - Богдану Хмельницкому. 

«Вече»: День Победы и настоящая интеграция неразделимы
24.01.2008, http://www.zapchel.lv/

Антон Бухвалов
Воскресенье 20 января было довольно насыщенным днем для активистов Елгавского общества русской культуры 

«Вече». Неграждане, общественный диалог, интеграция и многое другое были предметом дискуссий, выступлений и споров 
сразу на двух собраниях.

Первое мероприятие проводилось Русским клубом при обществе. Депутат 9-го Сейма, вице-директор «Вече» по 
проектам Валерий  Бухвалов  и  предприниматель  Леонид Нестерович  пригласили на  встречу  участников  анкетирования 
неграждан, которые изъявили желание помогать Русскому клубу в работе по борьбе с безгражданством. 

Выступления  организаторов  и  приглашенных  лиц  четко  обозначили  ряд  очень  важных  моментов.  Во-первых, 
натурализация  как  в  Елгаве,  так  и  в  Латвии  практически  сошла  на  нет.  Чем  занимаются  чиновники  управления  по 
натурализации – неизвестно. В чем они видят смысл своего существования в данной обстановке - тоже непонятно. Что 
будет с приблизительно четырьмя сотнями тысяч неграждан, никто не знает. Не секрет, что большинство из них никогда 
натурализацию не пройдут. В их числе немало пожилых людей, которые уже не в состоянии сдать экзамены. Много и тех, 
кто из принципиальных соображений не хочет проходить натурализацию.

Во-вторых,  культурная идентичность нацменьшинств находится под  угрозой.  Государством поддерживаются,  в 
основном,  «сарафанно-балалаечные»,  интеграционные  проекты.  Напомним,  что  из  всей  русской  культуры фольклор  и 
религия занимают не более четверти от общего количества достижений. Все остальные компоненты – наука, искусство и 
техника поддерживаются, в основном, самостоятельными общественными организациями, получающими или мизерное, или 
вообще никакого финансирования со стороны самоуправлений и государства.

В-третьих, власть не идет на диалог с негражданами. Нет встреч, конференций, после которых проводись бы 
реальные изменения в правовом статусе и нацменьшинств, и неграждан. Создается впечатление, что руководство страны 
упорно закрывает глаза на нерешенные проблемы и дискриминацию, надеясь, что все вопросы решатся сами собой.

17  февраля  пройдет  семинар,  посвященный  проблемам  неграждан,  интеграции  и  общественному  диалогу  в 
Елгаве. В нем примут участие и те, кто пришел на собрание 20 января. Благодаря Русскому клубу, наконец, впервые за 
годы независимости, за стол переговоров сядут неграждане и те, кто отвечает за их натурализацию и интеграцию в городе. 
По словам организаторов, словесных баталий не будет. Будет конструктивная беседа, в процессе которой будут найдены 
точки соприкосновения и найдены возможные решения проблемы. Некоторым политикам выгодно, чтобы в обществе было 
противостояние, но этот семинар их явно огорчит.

Помимо этого, в воскресенье в офисе «Вече» состоялись переговоры между рядом общественных организаций. 
Помимо  представителей  самих  организаторов  также  присутствовали  руководители  Центра  общественной  интеграции, 
фонда «Воинская память», общества «Исток», Белорусского общества, а также руководители ветеранских организаций – 
обществ  военных  пенсионеров,  малолетних  узников  концлагерей,  блокадников  Ленинграда.  На  повестке  дня  стояло 
несколько вопросов, главными среди которых были подготовка к празднованию Дня Победы и вышеупомянутый семинар 17 
февраля. Приятно, что, несмотря на некоторые расхождения во взглядах, общественникам удалось договориться по ряду 
принципиальных  моментов.  Субботники  на  Братских  кладбищах,  концерт  в  честь  Дня  Победы  будут  проведены 
совместными усилиями. Были высказаны и другие предложения о сотрудничестве. Все общества, состоящие в ассоциации 
национально-культурных меньшинств при Центре интеграции, получили приглашение на семинар 17 февраля.

Более подробную информацию о работе общества можно найти на портале www.svoi.lv 

Славянский фестиваль в штате Орегон (г. Юджин, США)
26.01.2008, http://www.rusintercenter.ru/

С  16  по  26  января  при  поддержке  и  участии  вашингтонского  представительства 
Росзарубежцентра в штате Орегон состоялся Славянский фестиваль, главным организатором 
которого выступила ассоциация российских соотечественников г. Юджин «Славянский дом» 
(президент Е.Ивашова), а также русские клубы г. Портланда и г. Сиэтла. Этот фестиваль стал 
уникальным событием для жителей небольшого городка Юджин на западном побережье США 
(население  около  100  тысяч  человек),  жизнь  которого  кипит  вокруг  большого 
образовательного и научного центра, расположенного там, Университета штата Орегон. 
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Зародился Славянский фестиваль 3 года назад по инициативе небольшой, но достаточно активной русскоязычной 
общины, проживающей в г. Юджине и объединившейся в ассоциацию «Славянский дом». Главной целью проведения этого 
мероприятия организаторы ставили ознакомление американской общественности Орегона с российскими традициями и 
культурой.  За  3  года  Славянский  фестиваль  набрал  популярность,  и  теперь  ежегодно  на  западное  побережье  США 
приезжают профессиональные фольклорные коллективы из различных регионов России, а посмотреть концерты, которые 
проходят  в  разных  точках  Орегона  в  течение  10  дней,  собираются  сотни  человек,  при  этом  общее  число  зрителей 
оценивается в 8-10 тысяч человек. 

Открытие  Славянского  фестиваля  состоялось  17  января  на  главной  сценической 
площадке г. Юджина – концертном зале Халт, который вмещает 2400 человек. На торжественной 
церемонии  выступил  начальник  отдела  Представительства  Росзарубежцентра  Е.Н.Агошков  в 
качестве  официального  российского  представителя  на  фестивале.  Он  поблагодарил  жителей 
Орегона за столь радушный прием, оказываемый фестивалю, а также организаторов праздника, 
которые привносят российскую культуру на американскую землю. 

Орегонская  публика  с  большим  интересом  и  энтузиазмом  принимала  выступления 
российских исполнителей.  В частности в  гала-концерте  приняли участие  российский фольклорный коллектив  «Иван да 
Марья» (г.  Магнитогорск),  дуэт скрипачей «Вилона» (Магнитогорск),  оперная певица Анна Казакова (г.  Москва),  а также 
фольклорные ансамбли российских соотечественников из США - «Калинка» (г. Юджин), Барыня (г. Нью-Йорк) и Канады – 
«Веселка»  (г.  Эдмонтон).  Программа  выступлений  была  красочной  и  насыщенной,  а  зрители  отмечали  высокий 
профессиональный уровень российских исполнителей. 

Также  в  ходе  Славянского  фестиваля  была развернута  художественная  выставка  Ильи Дмитриева  из  Санкт-
Петербурга,  который смог принять участие в данном мероприятии благодаря усилиям и поддержке Представительства 
Росзарубежцентра в Вашингтоне. Российские ассоциации из Портланда и Сиэттла представили на фестиваль выставки 
русского народного прикладного творчества, а также книги на русском языке. Посетители фестиваля смогли приобрести 
русские сувениры, попробовать блюда русской кухни. Большим интересом пользовались мастер-классы русского народного 
танца, которые проводились российскими исполнителями. 

Концерты в рамках Славянского фестиваля продолжались в Орегоне в течение 10 дней на различных сценических 
площадках, в том числе в здании регионального спортивного комплекса г. Спрингфилда и в концертном зале Университета 
штата Орегон. 

В ходе фестиваля начальнику отдела Представительства Е.Н.Агошкову удалось провести ряд встреч с членами 
ассоциаций  российских  соотечественников  западного  побережья  США  с  целью  обсудить  возможные  направления 
дальнейшего сотрудничества.  В частности  достигнуто  соглашение  о совместной выставочной деятельности  с  галереей 
русского фольклорного искусства в г. Портланде, которая позволит российским художникам, приезжающим в США по линии 
Представительства,  выставлять  свои  работы  на  западном  побережье.  С  ассоциацией  Славянский  дом  (г.  Юджин) 
Представительство планирует проводить фестиваль западного побережья США на постоянной ежегодной основе. А также 
представители Славянского дома высказали заинтересованность принимать активное участие в работе Представительства 
по организации гастрольных программ для российских исполнителей в различных американских регионах. 

Финал игры «Что, Где, Когда?» в Ереване
15.01.2008, http://www.rusintercenter.ru 

15  января  в  ереванском  Центре  национальных  меньшинств  состоялся  финал  Кубка 
Армении  среди  старшеклассников  армянских  школ  с  углубленным  изучением  русского  языка  по 
популярной  интеллектуальной  игре  «Что,  Где,  Когда?».  Мероприятие  было  организовано 
представительством  Росзарубежцентра  совместно  с  общественными  организациями 
соотечественников  «Россия»,  Международный  центр  русской  культуры  «Гармония»  и  Армяно-
Российское молодёжное единство. 

Финальной части предшествовали предварительные игры, проведенные в большинстве 
районов Армении, в том числе в сельских школах. В завершающем этапе игры в Ереване приняли 
участие  10  лучших команд со  всех  концов  республики.  Значительная часть  вопросов  касалась 
истории,  литературы,  культуры  России  и  различных  аспектов  взаимоотношений  наших  стран. 
Несмотря  на  высокую  сложность  заданий,  молодые  участники  продемонстрировали  хороший 
уровень владения русским языком и высокий интеллектуальный потенциал. 

После  завершения  основного  турнира  была  организована  товарищеская  встреча  между  командой-
победительницей из ереванской школы № 12 и сборной командой журналистов русскоязычных СМИ Армении. В упорной 
борьбе с минимальным преимуществом победили школьники. 

Всем  победителям  в  различных  номинациях  были  вручены  подарочные  наборы  книг  о  России  от 
представительства Росзарубежцентра. 
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Проблемы диаспоры
День утраченной Республики
20  января  в  Крыму  отмечали  День  Республики.  17  лет  назад  большинство  населения  полуострова  

проголосовало  за  восстановление  Крымской  ССР в  составе  Советского  Союза.  В  начале  90-х  полуостров являлся  
фактически  независимым  государством:  однако  стать  украинским  Приднестровьем  ему  было  не  суждено  –  Киеву  
удалось обуздать мятежную автономию.

21/01/2008 http://www.rosbalt.ru
Сергей Терентьев

Референдум трактуют по-разному
На  референдуме  20  января  1991  года  93%  жителей  Крыма  (тогда  вместе  со  всеми 

голосовал и Севастополь, который сегодня Украина выделила в отдельный субъект, подчиненный 
центральной власти) выступили «за воссоздание Крымской АССР как субъекта Союза и участника 
Союзного  договора».  Эта  формулировка  до  сих  пор  приводит  к  спорам  между  сторонниками 
украинского статуса Крыма и теми, кто выступает за независимость.

Святослав Компаниец, глава крымской правозащитной организации «Вера», считает, что Украина в середине 90-х 
незаконно ликвидировала Конституцию независимого Крыма и должность президента республики. Компаниец утверждает, 
что нынешний украинский статус Крыма является «аннексией» территории другого государства.

«Референдум 1991 года являлся первым подобным референдумом на всей территории Советского Союза, носил 
абсолютно легитимный характер и подтвердил желание крымчан находиться в составе объединенного реформированного 
СССР.  Пренебрежение  результатами  референдума  является  грубейшим  нарушением  существовавшего  тогда 
законодательства СССР. Украина сама грубо нарушила закон о выходе из Союза, гарантировавший право автономиям, 
которой являлся Крым на момент распада Союза, в случае выхода одной из союзных республик, оставаться субъектом 
Союзного  договора.  Таким  образом,  вопрос  Крыма  еще  не  решен,  согласно  всем  нормам  международного  права  и 
законодательства.  Последующий  затем  разгром  русской  государственности  в  1995  году,  расчленение  Севастополя  и 
Крыма,  являются  вопиющими  нарушениями  международного  права,  которое  гласит:  аннексия  представляет  собой 
насильственный захват территории чужого государства», — говорит крымский правозащитник.

Совсем иначе референдум 1991 года трактуют в Киеве.
«Выхода Крыма из состава Украины референдумом не было предусмотрено. 12 февраля 1991 года Верховная 

Рада Украины признала крымский референдум действующим, приняв закон, по которому была восстановлена Крымская 
АССР в составе Украины. Референдум от 20 января 1991 года в Крымской области был местным и имел «консультативный 
характер»... Результаты такого референдума имели консультативный характер и не были обязательными к выполнению 
органами государственной власти Украинской ССР, которые существовали на то время», — утверждает Юлия Тищенко, 
эксперт Украинского независимого центра политических исследований.

Крымчане до сих пор уповают на Россию
«Крыму не удалось отстоять свою независимость только по одной причине: Ельцин не поддержал. Ельцин все 

время был пьяный, ему некогда было подумать о Крыме, Черноморском флоте и интересах Российской Федерации», — 
говорит нынешний вице-спикер Верховного Совета автономии Михаил Бахарев.

Александр Круглов, бывший депутат Верховного Совета Крыма и активный участник борьбы за российский статус 
полуострова, винит во всем экс-командующего Черноморским флотом Игоря Касатонова. Круглов считает,  что адмирал 
должен был начать вооруженную оборону Крыма, население которого в начале 90-х в подавляющем большинстве желало 
союза с Россией.

«Не  был  Касатонов  готов,  не  дано  ему  было  вызреть  таким,  чтобы взять  в  свои  руки  иной,  не  привычный, 
покорный ему, не просто корабельный, а куда более масштабный, мощный, да прямо-таки государственный судьбоносный 
для России штурвал. И, развернув его на все 180, уже тогда вслед за Абхазией, Приднестровьем придать Черноморскому 
флоту,  Севастополю,  Крыму,  Югу  всему,  а  за  ним и  всем флотам,  округам,  всей  нарождавшейся новой  патриотичной 
России совсем иной, достойный её курс, заслуженную ею судьбу», — пишет Круглов в своей книге «Клянусь».

Впрочем, значительную роль в утрате русского статуса Крыма сыграли и сами крымские политики: в середине 90-х 
Киев  ликвидировал  «крымские  вольности»,  воспользовавшись  противостоянием  между  президентом  и  парламентом 
автономии.

«Крымское руководство оказалось трусливо и непоследовательно. Независимость и свобода приходит к тому, кто 
за нее борется, а руководство Крыма бороться не пожелало», — признает вице-спикер Бахарев.

Что думает главный участник событий 90-х – первый и пока последний президент Крыма Юрий Мешков – выяснить 
не  удалось.  После  ликвидации  крымской  государственности  он  уехал  в  Москву  и  уже  много  лет  не  общается  с 
журналистами.

«Русская идея» на вооружении украинских политиков
Сегодня ни одна из партий, представленных в парламенте Крыма, не выступает за выход полуострова из состава 

Украины.  Зато  все  политические  силы  накануне  очередных  выборов  активно  используют  пророссийские  лозунги  и 
обещание воссоздать союзное государство в составе Украины, России и Белоруссии.

Например, Партии Регионов в Крыму даже пришлось создать союз с партией «Русский блок» и общественной 
организацией «Русская община Крыма». Это помогло блоку «За Януковича!» получить большинство в местном парламенте. 
В результате «Русский блок» и «Русская община» фактически стали подконтрольны «донецким» и не решились разорвать 
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союз  с  «бело-синими»  даже  после  того,  как  Янукович  за  год  нахождения  у  власти  не  предпринял  никаких  шагов  по 
реализации своих обещаний по статусу русского языка и вхождению в ЕЭП.

Радикальные  общественные  организации,  открыто  выступающие  за  воссоединение  Крыма  с  Россией  или 
независимость  полуострова,  сегодня  малочисленны  и  разобщены.  На  свои  акции  они  способны  вывести  максимум 
несколько  сотен человек,  в  то  время как  в  начале  90-х пророссийские митинги в  Крыму собирали тысячи  участников. 
Сторонники  российского  статуса  Крыма  говорят,  что  отчасти  в  этом  виноват  Кремль,  отказавшийся  от  поддержки 
патриотических сил на полуострове.

Пророссийские радикалы сегодня маргинальны даже в Севастополе – стоит вспомнить, что в ноябре 2007 года 
украинским  правоохранителям  с  легкостью  удалось  сорвать  проведение  «Русского  марша»  в  городе,  задержав  его 
организаторов под предлогом запрета акции судом. В соседнем же Симферополе «Русский марш» за «единство славянских 
государств» состоялся, несмотря на аналогичный судебный запрет.

Впрочем, необходимо упомянуть об интересной инициативе жителей «города русской славы» — с недавних пор 
здесь  проходит  своеобразный флэш-моб –  «Севастопольский  ритуал».  Участники  городского  Интернет-форума  каждое 
воскресенье устраивают шествие под российскими флагами по центральным улицам Севастополя,  раздавая прохожим 
ленточки цвета российского триколора в знак протеста против украинизации. За этой инициативой не стоит какая-либо 
партия или организация – возможно, поэтому «стихийное» шествие до сих пор не под запретом.

Резюмируя, можно сделать вывод, что главной силой, способной поставить вопрос об изменении статуса Крыма, 
сегодня  является  крымско-татарский  меджлис,  до  сих  пор  не  исключивший  из  своей  программы  пункт  о  праве  на 
восстановление  национальной  государственности.  Возможно,  именно  этим  пунктом  меджлис  пользуется  каждый  раз, 
выбивая очередные уступки со стороны официального Киева.

Досрочные выборы картину не изменят
В последнее время крымские политики неоднократно заявляли о необходимости восстановления ряда пунктов 

Конституции  Крыма,  отмененных  Киевом.  В  частности,  предлагалось  инициировать  отмену  положения  о  том,  что 
Конституция АРК не должна противоречить Основному закону Украины. Кроме того, депутаты говорили, что неплохо бы 
отменить норму, согласно которой налоги, собранные в Крыму, отправляются в Киев.

Впрочем, ни одна из этих инициатив в последние два года так и не была воплощена в жизнь. А после возвращения 
к власти на Украине «оранжевых» Крыму можно вообще забыть о разговорах по расширению полномочий – многие из тех,  
кто получил руководящие кресла в Киеве, давно мечтают о полной ликвидации автономии, и останавливают от этого шага 
их, пожалуй, только крымские татары, желающие, как уже говорилось выше, иметь свою национальную республику.

К слову, «оранжевые», как известно, ранее обещали провести перевыборы в местные советы. Президент Виктор 
Ющенко заявил, что для досрочного роспуска Верховного Совета Крыма пока нет оснований, однако, если они появятся, и 
население полуострова поддержит переизбрание местного парламента, он издаст соответствующий указ.

Возможно, подготовкой к новым выборам в Крыму является недавний визит на полуостров нового министра МВД 
Юрия Луценко, который заявил, что местная власть, представленная Партией Регионов, работает «в связке» с членами 
организованных  преступных  группировок,  уцелевших  в  бурные  90-е.  Следует  отметить,  что  «регионалы»  в  Крыму 
действительно были замечены в коррупционных скандалах, связанных с выделением заповедных земель для своих бизнес-
партнеров.

Поэтому не исключено,  что  через  несколько  месяцев в  Крыму могут  пройти  новые выборы,  на  которых одни 
политики  задействуют  проверенные временем пророссийские  лозунги,  другие  же  будут  раздавать  обещания  крымским 
татарам, надеясь на их голоса.

Впрочем, на то, что в Верховном Совете Крыма могут появиться новые лица, способные честно бороться за права 
русского большинства полуострова, надежды сегодня мало.

Реабилитация ОУН-УПА: Дуплет от Ющенко
Как известно, президент Украины Виктор Ющенко призвал Верховную Раду в кратчайшие сроки предоставить 

статус  «борцов  за независимость»  членам  украинских  националистических  организаций,  получивших  известность  
в годы Второй Мировой войны своим сотрудничеством с нацистами и воевавших против советских солдат вплоть до 
начала  1950-х  годов.  Можно  с сожалением  прогнозировать:  такое  решение  имеет  все  шансы  быть  принятым  
в ближайшие недели, причем, возможно, и благодаря голосам депутатов Партии Регионов.

14.01.2008,http://www.rosbalt.com.ua
Сергей Терентьев

Кого предлагают признать «борцами за независимость Украины»
Законопроект,  разработанный Секретариатом президента,  предлагает признать  борцами 

за независимость  Украины,  в частности,  членов  Украинской  войсковой  организации  (УВО), 
Организации украинских националистов (ОУН) и Украинской повстанческой армии (УПА).

Историк Виктор Полищук, эмигрировавший из СССР в Канаду в 1981 году, категорически 
не согласен  с нынешней  трактовкой  истории  официальным  Киевом.  По данным  эксперта, 

вышеперечисленные организации запятнали  себя  сотрудничеством с гитлеровской  Германией  и выступали за создание 
украинского государства фашистского типа.

Так,  в частности, УВО была сформирована в 1920 году из числа бывших петлюровских офицеров, боровшихся 
за выход  Галичины  из  состава  Польши.  Полищук  квалифицирует  деятельность  УВО  как  террористическую  (убийства 
польских  чиновников,  поджоги  банков  и т.д.)  и утверждает,  что  ее  финансирование  осуществлялось  спецслужбами 
Германии.
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Аналогичные факты о тесном сотрудничестве с немцами историк приводит и в отношении ОУН, сформированной 
в 1929  году.  Доктрина  ОУН  предполагала  создание  нового  государства  под  покровительством  фашистской  Германии, 
которое должно было включать в себя земли от бывших польских территорий на Западе до Каспийского моря на Востоке. 
Во имя «единства» нового государства предполагалось «устранение» с его территории всех неукраинцев.

«Боевым крылом» ОУН являлась широко известная УПА, кроме того, руководство ОУН также сформировало из 
числа украинских националистов батальоны Вермахта «Нахтигаль» и «Роланд», впоследствии преобразованные в единый 
полицейский батальон, который в 1942 году «усмирял» белорусское и украинское население на оккупированных фашистами 
территориях.

«От  рук  ОУН-УПА (в  большей  мере  «Службы безопасности»  ОУН Степана  Бандеры)  мученической  смертью 
в 1943-1944 годах пало по меньшей мере 120 тыс. поляков и в 1941-1950 годах по меньшей мере 80 тыс. украинцев», — 
утверждает Полищук.

«Эти  формирования  боролись  за создание  украинского,  фашистского  типа,  государства,  в котором украинские 
националисты  имели  бы  власть  над  украинским  народом.  Такое  стремление  –  не тождественно  с борьбой 
за «независимость  Украины»;  украинский  народ  никогда  не желал  иметь  такой  независимости  в форме  государства 
фашистского типа», — резюмирует историк.

Реабилитация ОУН-УПА как удар Ющенко по Януковичу и Тимошенко
Члены  ОУН-УПА,  как  известно,  уже  давно  реабилитированы  и имеют  льготы  на Западной  Украине. 

Соответствующие  решения  были  приняты  местными  областными  советами.  На первый  взгляд,  признание  ОУН-УПА 
в масштабах всей Украины в самое ближайшее время – вопрос практически решенный. Сторонники такого признания — 
в лице  парламентской  коалиции БЮТ и НУНС — имеют  большинство  в Верховной  Раде  VI  созыва,  их  голосов  должно 
хватить для принятия закона о «борцах за независимость», обещанного в ходе предвыборной кампании.

Но  все  же  вокруг  признания  ОУН-УПА существует  интрига:  ряд  коалиционных  депутатов  не хотят  голосовать 
за законопроект о реабилитации бандеровцев. Среди них – группа крымских депутатов от «Блока Юлии Тимошенко». «Я 
считаю, что этот вопрос вообще не стоит выносить на повестку, он раскалывает страну», – говорит лидер БЮТ в Крыму 
депутат Андрей Сенченко. По его словам, «это достаточно широко распространенная точка зрения» во фракции.

В условиях, когда «оранжевые» имеют в Верховной Раде перевес всего в несколько человек, позиция крымских 
соратников  Тимошенко  может  сорвать  голосование  по реабилитации  ОУН-УПА  и других.  Впрочем,  в этой  ситуации 
на помощь Ющенко неожиданно могут прийти депутаты от... Партии Регионов.

Известно,  что  в 2006  году  два  члена  фракции  «бело-синих»  поддержали  скандальный  ющенковский  закон 
о признании Голодомора «геноцидом украинского народа».  Это были депутаты Тарас Черновил и Анна  Герман,  оба — 
выходцы с Западной  Украины.  Депутат  Герман  уже  сегодня  фактически  подтверждает,  что  часть  «бело-синих»  готова 
отдать голоса за новую инициативу Ющенко. «Конечно, моя фракция однозначно не будет голосовать «за». Но у нас есть 
несколько  людей,  которые  имеют  другую  позицию.  Я  лично  свое  мнение  выражала  не раз  и выражу  его  во  время 
голосования», — говорит представительница Партии Регионов.

Следует  отметить,  что  некоторые  украинские  СМИ  известие  о «неотложном»  законопроекте  по ОУН-УПА 
от Ющенко  встретили  с сарказмом:  зачем,  мол,  вновь  будоражить  страну  идеологическим  вопросом,  провоцировать 
коммунистов  на блокирование  трибуны  Верховной  Рады,  когда  нужно  решать  экономические  задачи?
Однако не следует забывать, что вскоре Украину ждут новые выборы – президентские. И Ющенко, очевидно, желает в них 
участвовать. При помощи темы реабилитации ОУН-УПА он хочет вернуть голоса избирателей Западной Украины, которые 
у него на последних парламентских выборах забрала Юлия Тимошенко и ее БЮТ.

Сама же Юлия Владимировна оказывается в непростой ситуации: с одной стороны, реабилитацию радикальных 
националистов  нужно  поддержать,  так  как  это  было  обещано  избирателям.  И,  если  позволить  крымским  БЮТовцам 
самостоятельную позицию, это добавит очков Ющенко. С другой стороны, впереди – президентские выборы, и Тимошенко 
для успеха на них нужно искать поддержку электората и на Востоке Украины.

Голосование по законопроекту президента бьет и по Партии Регионов – даже если всего два члена ее фракции 
в Раде  отдадут  голоса  «за»,  избиратели  «бело-синих»  вновь  почувствуют  себя  обманутыми.  Но именно  так,  по всей 
видимости,  и произойдет:  один  из  спикеров  «регионалов»  Тарас  Черновил,  сын  покойного  главы  «Народного  Руха» 
Вячеслава Черновила, просто не сможет в вопросе УПА голосовать по-другому.

Цели «новых героев»
«Принятие  законопроекта  от Ющенко  абсолютно  реально.  Нынешний  состав  парламента  работает  в режиме 

полицейского государства. Вспомните, как голосовали за спикера и премьера. Дается команда – ее выполняют. Поэтому 
никакого своеволия крымским БЮТовцам никто не позволит. И Партия Регионов также может отдать часть голосов. Они 
боятся за свои капиталы, будут идти сдаваться. Партия Регионов – не идеологическая партия, это – бизнес-проект. Им все 
равно,  чем  торговать,  и это —  позор  для  нашей  страны», —  говорит  Наталия  Витренко,  лидер  Прогрессивной 
социалистической партии Украины.

Нельзя недооценивать идеологического влияния официальной реабилитация ОУН-УПА на самосознание жителей 
Украины. Конечно, принятие закона о «борцах за независимость» в один миг не изменит отношения жителей Востока и Юга 
страны к бандеровцам. Однако это даст юридические основания для того, чтобы навязать русскоязычным областям новую 
трактовку  истории Украины.  Школы и вузы будут  вынуждены воспитывать подрастающее поколение  на примере  новых 
«героев».
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Кому помешали льготы белорусским гражданам? 
17 декабря в Беларуси вступил в силу Закон "О государственных социальных льготах...", согласно которому  

все эти льготы "упорядочиваются", а точнее - отменяются. Отныне со строительством пресловутого социально  
ориентированного государства в отдельно взятой республике покончено. Такой "подарок" получили белорусы к Новому 
году. 

12.01.2008, http://www.za-nauku.ru/
Е.Ростиков 

Согласно  закону,  который  еще  в  середине  лета  подписал  президент,  отменяется  50%  льгота  на  проезд  в 
городском транспорте для всех категорий граждан, в том числе детей школьного возраста, студентов, военнослужащих и 
пенсионеров. Особенно сильно этот закон ударит по пенсионерам, которые, чтобы свести концы с концами, летом ездят на 
свои приусадебные участки, где выращивают спасительную для каждого белоруса "бульбочку" и прочую огородную снедь. 

Закон отменяет льготу  об обеспечении бесплатными лекарствами детей в  возрасте до  3-х  лет  (кроме детей-
инвалидов). Лишаются бесплатных лекарств и зубопротезирования дети, получавшие пенсии по случаю потери кормильца. 
Не будут получать 50%-ные скидки на оплату лекарств доноры чернобыльцы, инвалиды 3-й группы, лишатся бесплатного 
лекарственного обеспечения и зубопротезирования те же бывшие узники концентрационных лагерей и т.д., и т.п. 

 Понимая, что закон, требующий еще туже затянуть пояса, даже у толерантных белорусов, не вызовет большого 
восторга, за три дня до его вступления в силу Лукашенко подписал указ "О некоторых мерах государственной поддержки 
населения".  По  утверждению  пропагандистов,  этот  указ  будет  способствовать  оказанию  малообеспеченным  людям 
"адресной помощи". Но даже малосведущие уже поняли, что вместо социальных гарантий, которыми обеспечивались твои 
риски и заслуги в прошлом или в какой-то мере "оправдывалась" крайне низкая зарплата, новый указ предлагает ежегодную 
унизительную процедуру сбора справок и доказательств, что ты достоин господачки. Это не только оскорбляет достоинство 
человека, но и делает его еще более зависимым от разного рода "дебюрократизированных" комиссий. Ведь дать или не 
дать эту "льготу"  теперь будет решать не закон,  а чиновники.  Один пример:  согласно указу,  детям до двух лет  будет 
предоставляться  бесплатное  питание  только  в  том  случае,  если  доход  в  семье  составляет  менее  65% прожиточного 
минимума. То-то будет работы белорусским чиновникам, чтобы высчитывать проценты этого "прожиточного минимума" для 
младенца и его несчастных родителей! Чтоб этот младенец-несмышленыш, не дай Бог, не объел государство. Не случайно 
за 9  месяцев  2007 года  население  Беларуси  уменьшилось  почти  на  20  000 человек.  Утверждается,  что  отмена  льгот 
позволит высвободить порядка 160 млрд. белорусских рублей, и все эти средства будут распределяться адресно. Но в 
принятом недавно бюджете-2008 на адресную помощь выделено всего 60 млрд. тех же белорусских рублей. Куда уйдут 
"сэкономленные" деньги, можно только догадываться. 

Как же случилось, что широко разрекламированное (в том числе и мной) независимое белорусское государство 
оказалось не в состоянии существовать без того, чтобы не обирать младенцев, школьников, студентов, военнослужащих и 
стариков?! 

Оправдывается всё это резким ростом цен на энергоносители. То есть виной всему Россия, откуда Беларусь пока 
еще всё эти энергоносители получает. Это последние годы на всех уровнях настойчиво вдалбливается народу. И никто уже 
не считает нужным напомнить, что из всех постсоветских, тем более европейских стран, энергоносители для Беларуси по-
прежнему не на проценты, а в разы дешевле. 

На протяжении уже нескольких лет Лукашенко всякий раз грозит "жесточайшим образом" спросить, куда уходят 
субсидии. Но льготы тем, кто не умеет рационально распорядиться государственными активами, только растут.  Щедро 
поощряются  и  сами  чиновники.  Недавно  одна  из  оппозиционных  газет  опубликовала  секретный  указ  Лукашенко, 
касающийся "ежемесячного денежного содержания отдельных категорий государственных служащих". 

Люди  справедливо  задаются  вопросом,  что  это  за  "ежемесячное  денежное  содержание"?  Госчиновник  и  так 
получает зарплату, не сравнимую ни с каким рабочим, врачом или учителем. Более того, выходя на пенсию, он получает 
75% не от оклада, а от зарплаты, которую имел на последнем месте работы. 

И вот у какого-нибудь клерка, всю жизнь просидевшего в госучреждении, пенсия сегодня больше, чем у моего 
друга полковника Василия Дмитриевича Баранова, два года провоевавшего в афганском полку на границе с Пакистаном, а 
затем полгода, начиная с 27 апреля 1986 года, вместе со своим полком участвовавшего в ликвидации ядерной катастрофы 
на Чернобыльской АЭС. Тем не менее, даже его лишили возможности бесплатно или за половину суммы проехать на том 
же трамвае. 

...Пока  же  улицы  белорусских  городов  "украшают"  надписи  типа  "Верните  льготы!"  Против  одного  из  таких 
подписантов, у которого нашли баллончик с краской, уже завели уголовное дело. Власти себя успокаивают, что митингов, а 
тем более бунтов или демонстраций, пока нет. Но понимает ли президент, что чиновничество, обеспечив себе тылы, украв 
социальные льготы у населения, попросту воплотило в жизнь планы, которых давно добивалась оппозиция. Или Лукашенко 
решил  "переориентироваться"  и  сделать  ставку  не  на  молодежь  и  ее  самую  передовую  часть  -  студенчество,  не  на 
военнослужащих,  не на тех же ветеранов,  а на окружающих его чиновников? Но это еще никого никогда до добра не 
доводило. 
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Ничего хорошего 
Правительство Азербайджана не имеет права решать за граждан, на каком языке им смотреть фильмы,  

считает правозащитник
10.01.2008,www.regnum.ru

Ничего хорошего от прекращения трансляции на территории Азербайджана фильмов и передач на русском языке 
не стоит ожидать. Об этом в беседе с корреспондентом ИА REGNUM сообщила сопредседатель Всемирной Хельсинской 
Гражданской  Ассамблеи  (ХГА),  председатель  азербайджанского  национального  отделения  ХГА,  правозащитник  Арзу 
Абдуллаева.  Она  особо  отметила,  что  в  силу  исторических  обстоятельств  языком  взаимного  общения  всех  народов, 
обитающих в Российской империи, Советском Союзе и постсоветских странах являлся и является русский язык. Причем, по 
ее словам русская культура оказала большое позитивное влияние на развитие национальных культур, и отрицать этого 
сегодня, бесчестно.

" Я рада, что не менее полумиллиона человек прекрасно говорят на русском языке и десятки тысяч также хорошо 
владеют, скажем, английским. Конечно же, этот факт не ущемляет, а обогащает культуру сначала самого человека, а потом 
и  народа,  к  которому  он  относится",  -  отметила  она.  По  мнению  сопредседателя  ХГА,  Национальный  совет  по 
телерадиовещанию и стоящее за ним правительство не имели права "решать за всех граждан страны, на каком языке им 
смотреть телепередачи и художественные фильмы. Не было проведено широкое обсуждение в СМИ, не выслушано мнение 
экспертов,  не  проведены  масштабные  опросы  граждан  страны,  не  было  объективного  анализа".  То  есть,  по  мнению 
Абдуллаевой, это можно назвать массовым нарушением прав человека. Арзу Абдуллаева уверена, что поскольку "свято 
место пусто не бывает", телеэфир заполонят множество низкобпробных, бездуховных и далеких от интеллектуальности 
передач. "Не удивлюсь, даже если на экранах появятся клерикалы", - заключила она.

Права человека
«Коктейль Молотова» против представителей русских организаций? 
 Северный Казахстан: дом русского активиста забросали бутылками с зажигательной смесью. 
По  мнению  руководства  Республиканского  Славянского  движения  «Лад»,  данное  событие  связано  с  

активизацией деятельности русских организаций по защите прав русскоязычного населения Казахстана.  Кроме того,  
это дерзкое преступление свидетельствует о явном росте националистических  настроений в республике, вольно или  
невольно подогреваемых казахскими властями. 

17.01.08, http://www.za-nauku.ru
 Ладинформ

  Как  сообщил  руководитель  Атбасарского  филиала  движения  «Лад»  В.А.  Силич, 
против него были совершены действия экстремистского свойства.  «В ночь с 12 на 13 января 
2008  года  в  деревянную  часть  моего  дома  снова  была  брошена  бутылка  с  зажигательной 
смесью, которая, разбившись, залила часть стены и деревянную пристройку дома», - сообщает 
Силич в факсе, направленном им на имя председателя РСД «Лад». 

Это уже второй подобный случай за короткий промежуток времени. В начале декабря 
2007 г. Силича  также пытались сжечь. Но по счастливой случайности смесь не воспламенилась, так как зажжённый фитиль 
отлетел далеко в сторону. 

Как  говорит  Силич,  правоохранительные  органы  сразу  же  были  поставлены  им  в  известность  об  этих 
происшествиях. Кроме того, им  было направлено  письменное заявление в дежурную часть РОВД. На место преступления 
выезжали местные работники полиции,  были  изъяты вещественные доказательства, но виновных так и не нашли.  

По мнению руководства Республиканского Славянского движения «Лад», данное событие связано с активизацией 
деятельности  русских  организаций  по  защите  прав  русскоязычного  населения  Казахстана.   Кроме  того,  это  дерзкое 
преступление  свидетельствует  о  явном  росте  националистических  настроений  в  республике,  вольно  или  невольно 
подогреваемых казахскими властями.   

Председатель  движения  «Лад»  И.С.  Климошенко:  «Несмотря  на  то,  что  в  республике  русские  после  казахов 
являются самым крупным государствообразующим этносом, они до сих пор не имеют делегированного представительства в 
органах высшей государственной власти. Нет их представителей ни в Сенате, ни Парламенте РК, даже в Общественную 
палату русских не включили, не посчитав русские организации одним из институтов гражданского общества в Казахстане. 
Причём,  такое  выдавливание  русских  в  область  «фольклорно-этнографического»  бытования   в  нашей  республике 
происходит планомерно и последовательно».   

Между  тем  на  память  сразу  приходят  известные  всем  события,  связанные  с  происшедшими  в  Казахстане 
чеченскими и курдскими погромами.  Возможно,  «коктейль Молотова» для русского активиста -  это продолжение линии 
«Маловодное  -  Маятас»?!  Во  всяком  случае,  это  первые  ассоциации,  которые  приходят  на  ум  при  осмыслении 
случившегося в этом отдалённом районе Акмолинской области.  

Как  бы  то  ни  было,  для  властей  это  дикое  преступление  должно  стать  предметом  самого  тщательного 
расследования  и  реальных  шагов  по  обеспечению  прав  и  свобод  «нетитульного»  населения  республики.  Как  считает 
Климошенко: «Очевидно, что в Казахстане сегодня есть силы, которым выгодно социальное напряжение направить в русло 
межнациональных разборок». 
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«Тарелки» долой!
21.01.2008, http://www.chrono-tm.org

 Как передаёт наш корреспондент из Ашхабада, ситуация со спутниковыми антеннами, 
т.н.  «тарелками»  начинает  усугубляться.  В  густонаселённых  районах  Ашхабада,  власти  уже 
начали их демонтаж. 

Причем власти не объясняют, что предложат людям взамен. Так же к нескольким мелким 
предпринимателям,  которые  занимались  предоставлением услуг  кабельного  телевидения,  уже 

пришли  представители  местных  властей  и  министерства  связи,  и  у  них  было  изъято  оборудование,  обеспечивающее 
вещание  по  локальным кабельным  сетям.  При  этом предпринимателям не  получили никакой  компенсации  за  изъятое 
оборудование. В ответ на возмущение, представитель министерства связи пояснил, что:

«…исполняется  распоряжение  президента  и  министра  связи,  а  оплата  за  изъятое  оборудование  будет 
произведена  позже,  когда  министерство  финансов  переведет  деньги  министерству  связи  на  организацию  кабельного 
телевидения… в соответствие распоряжения президента…»

Таким образом, полностью оправдались наши опасения – снятие антенн спутникового телевидения уже началось, 
но без обеспечения даже элементарной альтернативы.

Это дает властям возможность полного контроля над тем, что будут смотреть граждане страны, они (власти) не 
собираются отпускать контроль даже за спутниковым телевидением из своих рук (см. предыдущий материал на эту тему) и 
есть серьезные основания, что эта акция превратиться в серьезные нарушения прав граждан на доступ к информации.

Более того, чиновники министерства связи решили серьезно сэкономить на организации кабельного телевидения, 
попросту обобрав (обокрав) мелких предпринимателей.

Миграция Демография Гражданство
Великая антимиграционная стена
Россия и Казахстан должны заключить миграционный пакт с южными соседями по СНГ

18.01.2008, , http://rpmonitor.ru
Ярослав Бутаков

Приток мигрантов в РФ превышает потребности российского рынка труда.
 В последние годы ряд СМИ время от времени начинают трубить тревогу по поводу 

депопуляции РФ.Эта проблема не новая и очень острая. От ее решения во многом зависит то, 
какой  этнокультурный  облик  будет  иметь  наша  страна  в  ближайшие  десятилетия.  Однако 
характерно,  что  многих  экспертов  этот  вопрос  абсолютно  не  заботит.  Волнует  же  их  лишь 
вытекающая из него проблема дефицита рабочих рук на российском рынке труда. Указывая на 
темпы депопуляции, некоторые либеральные аналитики (в частности, С. Караганов) предлагают 
резко расширить квоты для легальных мигрантов в РФ и сделать импорт рабочей силы одним 
из  приоритетных  направлений  российской  политики.  Заведующая  лабораторией  анализа  и 

прогноза  миграции  Института  народнохозяйственного  прогнозирования  РАН  Ж. Зайончковская  считает  необходимым 
ежегодный завоз в России от 700 тысяч до 1,4 миллиона мигрантов («Время новостей» от 28 марта 2002 г.).

Тревога  по  поводу  сокращения  численности  населения  России  одновременно  с  отчетливо  отрицательным 
отношением  большинства  коренных  россиян  к  массовому  наплыву  мигрантов  реанимировала  идею  репатриации 
русскоязычных  жителей  Ближнего  Зарубежья  в  РФ.  Летом  2006  года  была  провозглашена  Президентская  программа 
содействия добровольному переселению соотечественников в Россию. При ее принятии назывались цифры в 25 миллионов 
человек, могущих изъявить желание переселиться в РФ. Однако осуществление этой программы так и не вышло за рамки 
пропагандистско-популистской меры. Вместо планировавшихся 50 тысяч человек, в Россию по ней прибыло всего 400.

Вместе с тем, часть экспертов считает трудовую миграцию в Россию превышающей действительные потребности 
нашей страны в рабочих руках. На российском рынке рабочей силы в последнее время возник явный переизбыток, причем 
неквалифицированных  кадров.  Этот  поток  будет  заметно  возрастать  по  мере  того,  как  страны  юга  СНГ  продолжают 
переживать демографический рост, с одной стороны, и как увеличивается разрыв в экономическом развитии между Россией 
и этими странами, с другой.

Отсутствие точных данных о потребностях российского рынка труда представляется не случайным. Оно позволяет 
манипулировать  цифрами в  целях  лоббирования интересов тех  компаний и  предпринимателей,  которые предпочитают 
экономить на зарплате рабочим, ввозя низкопрофессиональную и бесправную (нелегальную) рабочую силу из стран СНГ. 
Таким лоббированием занимаются и политики, и госчиновники, и некоторые деятели экспертного сообщества. Интересы 
государства требуют обстоятельного и объективного исследования ситуации на российском рынке труда,  однако такое 
исследование  на  разных уровнях  наталкивается  на  нежелание  конкретных чиновников  и представителей  бизнес-групп, 
преследующих свою частную выгоду в ущерб государственной.

Казахстан тоже испытывает миграционный прессинг
Аналогичные проблемы встают не только перед Россией. Успешное экономическое развитие Казахстана ставит и 

эту страну в похожее положение. Но, как и в России, приток извне желающих воспользоваться плодами этого развития явно 
превосходит  возможности  казахстанской  экономики  поглотить  такой  избыток  трудовых  ресурсов.  Если  почти  все  годы 
независимости  перед Казахстаном стояла  другая проблема –  как  удержать  стремившихся  покинуть  его  людей  (оттуда 
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уехало примерно 2 миллиона русских и лиц других европейских национальностей), то начиная с 2004 года число ежегодно 
приезжающих в Казахстан на постоянное жительство впервые превысило число эмигрантов.

В 2006 году в Казахстан легально въехали 1,2 миллиона иностранцев. В прошлом году эта цифра увеличилась до 
2 миллионов. По разным оценкам, численность нелегально проживающих в Казахстане мигрантов составляет от 500 тысяч 
до  1 миллиона.  Это  при  постоянном  населении  республики  около  16 миллионов  человек.  Для  сравнения:  в  России 
проживают 142 миллиона граждан. Число мигрантов в России оценивается по-разному, но обычно называют цифры от 7 до 
15 миллионов. Таким образом, удельный вес мигрантов в Казахстане, по-видимому, стал превосходить таковой в России.

Накануне  Нового  года  казахстанские  власти  провели  операцию  «Мигрант»,  целью  которой  было  пресечение 
каналов незаконной миграции. В результате оперативных мероприятий было выявлено более 10 тысяч лиц, нарушивших 
законодательство РК о пребывании в стране. В подавляющем большинстве это – граждане государств СНГ. Более 1200 
иностранцев были депортированы. Но это лишь малая толика всего массива нелегальных мигрантов. Следует думать, что в 
будущем такие акции казахстанских властей участятся, их масштабы увеличатся.

Наряду с этим власти Казахстана, как и России, время от времени проводят акции по массовой легализации части 
незаконных мигрантов. В 2006 году было в Казахстане легализовано около 160 тысяч таких иммигрантов. 72,8% из них – 
граждане соседнего Узбекистана.

Ситуация  крайне  проста.  Все  четыре  государства  Средней  Азии,  расположенные  к  югу  от  Казахстана,  –  в 
экономическом плане менее благополучны, чем их северные соседи. Экономики среднеазиатских государств не позволяют 
обеспечить  занятость  и  сносный  уровень  дохода  большинству  трудоспособного  населения.  Поэтому  поток  трудовых 
мигрантов  из  них  год  от  года  растет.  При  этом  Казахстан  первым  стоит  на  пути  этого  потока.  Экономический  рост 
Казахстана делает эту страну все более привлекательной для мигрантов. По сути, Казахстан первым принимает на себя 
миграционную волну с юга. Учитывая отсутствие благоприятных экономических тенденций в государствах Средней Азии, 
продолжающийся  демографический  рост,  многочисленные  угрозы  политической  стабильности,  ухудшающуюся 
экологическую обстановку (в первую очередь – остро встающую проблему водопотребления),  объемы миграции оттуда 
будут возрастать. Это обстоятельство не может не тревожить казахстанских политиков.

Особую озабоченность российских и казахстанских политиков вызывает даже не столько среднеазиатская, сколько 
китайская нелегальная миграция. Ее масштабы с трудом поддаются даже приблизительному учету.  По оценке крупного 
эксперта  по  Центральной  Азии  А. Куртова,  численность  нелегальных  китайских  мигрантов  в  Казахстане  составляет 
несколько сотен тысяч человек, в России – несколько миллионов.

Китайская диаспора в России концентрируется преимущественно в приграничных областях Дальнего Востока, что 
с течением времени может создать реальную угрозу отторжения этого обширного региона от РФ.

Китайская же диаспора в Казахстане распределяется почти равномерно по всей территории страны (несколько 
больше в южных и восточных областях), что в перспективе может привести к потере Казахстаном своего суверенитета как 
такового.  При  этом  КНР  не  проявляет  никакого  желания  идти  на  сотрудничество  в  сфере  контроля  над  миграцией, 
рассматривая  экспансию  не  только  как  средство  снижения  внутренней  демографической  напряженности,  но  и  как 
неотъемлемую часть внешней политики. В этой ситуации Шанхайская организация сотрудничества (ШОС) едва ли может 
стать эффективным инструментом обеспечения региональной безопасности.  Скорее наоборот – в существующем виде 
ШОС является, по большей части, механизмом реализации китайских интересов в регионе, что, учитывая традиционную 
китайскую политику в области миграции, неприемлемо для большинства соседей «дальневосточного гиганта».

За «нелегалов» должна отвечать страна – миграционный донор
Межгосударственное  сотрудничество  по  регулированию  миграционных  процессов  дает  пока  какие-то  слабые 

намеки на возможный позитивный результат только в рамках СНГ. В октябре прошлого года на саммите СНГ в Душанбе по 
инициативе президента Казахстана Нурсултана Назарбаева была принята Декларация о  необходимости регулирования 
межгосударственных миграций. Правда, как и большинство документов, принимаемых в формате СНГ, и этот представляет 
собой  именно  что  декларацию  о  благих  намерениях.  Тем  более,  что  четыре  государства  СНГ  (Грузия,  Молдова, 
Азербайджан,  Туркмения)  отказались  к  ней  присоединиться.  Однако  показательно,  что  главы  крупнейших  стран  СНГ 
проявили стремление к совместному разрешению данной проблемы. Поэтому можно надеяться, что усилиями, главным 
образом,  России  и  Казахстана  страны  –  члены  Содружества  смогут  пойти  по  пути  согласованной  политики  в  сфере 
межгосударственных миграций.

В  настоящее  время  казахстанские  политики  все  активнее  ратуют  за  создание  в  стране  единой  структуры по 
контролю над миграцией, подобной Агентству по делам миграции ФМС РФ. «У нас вопросами миграции занимаются шесть 
органов  –  министерство  труда  и  социальной  защиты  населения,  Агентство  РК  по  миграции  и  демографии,  КНБ РК, 
Пограничная служба, МВД, Таможенная служба», – говорит начальник Управления по миграции города Алматы А.Асанов, 
мотивируя  необходимость  проработки  правительством  Казахстана  вопроса  создания  единого  органа  в  этой  сфере. 
Мажилис (нижняя палата казахстанского парламента) рассматривает законопроект о научно-консультативном органе при 
Мажилисе по вопросам миграционной политики.

Однако разрозненных усилий отдельных государств мало. Совсем недостаточно также совместных защитных мер 
таких  стран,  как  РФ  и  Казахстан.  Необходимо  выстраивать  общую  политику  как  государств,  являющихся  главными 
объектами миграций, так и государств – источников миграционных волн на просторах СНГ. Нужно выстраивать механизмы 
контроля за миграционными потоками по всему их протяжению.

«Легализовывать»  мигрантов  необходимо  уже  в  начале  их  пути,  в  стране  отбытия.  Такую  задачу  могли  бы 
выполнять  «вербовочные  бюро»,  действующие  на  основе  межгосударственных  соглашений  и  выполняющие  заявки 
работодателей (частных и государственных) страны-реципиента на контингент рабочей силы. Естественно, такие заявки 
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должны корректироваться и утверждаться правительством принимающей страны в соответствии со своей миграционной 
политикой и согласовываться с правительством страны-«донора».

Такая система имеет выгоды и с точки зрения необходимости государственного контроля над частью неучтенных, 
«теневых»  финансовых  средств.  Фирмы,  делающие  заявку  на иностранную  рабочую  силу,  становятся  обязанными 
выделять конкретные и определенные суммы на переселение и обустройство мигрантов.  Эти средства распределяются 
переселенцам опять же через межгосударственные вербовочные органы, а любой другой механизм привлечения трудовых 
ресурсов из-за рубежа должен влечь за собой суровые санкции по отношению к работодателю.

Проще говоря, неустранимый в ближайшие годы процесс миграции из Средней Азии в Россию и Казахстан должен 
быть  не стихийным,  а  строго  регламентируемым,  совершаемым  в  соответствии  с  планами  экономического  развития, 
обрисованными выше. В рамках этой стратегии между государствами заключаются соглашения о количестве ежегодного 
контингента временных переселенцев. Все они проходят регистрацию через «вербовочные бюро» и получают годичную, с 
правом продления, визу страны-реципиента, что отнюдь не означает возможности остаться в ней на ПМЖ, тем более – 
получить  гражданство.  По  истечении  трудового  контракта  все  такие  мигранты  должны  возвращаться  на родину. 
Ответственность  за нелегальных,  незарегистрированных  мигрантов  при  такой  системе  целиком  и полностью  ложится 
на страну-«донора» – как на не выполнившую условия межгосударственного соглашения.

Но иммиграция – всего лишь симптом экономического и социального неблагополучия. Окончательное решение 
проблемы  заключается  в  поднятии  экономического  уровня  стран-«доноров».  Это  должно  не  только  способствовать 
решению  проблемы  миграции,  но  принести  ощутимую  выгоду  государствам,  готовым  взять  на себя  ответственность 
за реализацию такого проекта.

Российско-казахстанский протекторат – шанс для Средней Азии
Надо ли уточнять, что этими странами, в нынешних условиях, могут быть, конечно же, только Казахстан и Россия. 

Их  сотрудничество  по реализации  проекта  содействия  развитию  Средней  Азии  я  бы  обозначил  словом  «совместный 
протекторат», не вкладывая, естественно, в понятие «протекторат» какого-то уничижительного «колониального» смысла.

Ускорение  развития  и социально-экономическая  модернизация  государств  Средней  Азии  не могут  быть 
успешными  без  параллельного  совершенствования  политической  системы,  призванного  смягчить  неизбежные 
диспропорции  такого  процесса.  И  здесь,  очевидно,  что  Россия  и Казахстан  и  тут  являются  государствами,  наиболее 
подготовленными к предоставлению странам Средней Азии гарантий такого совершенствования. Вот почему я и считаю 
возможным  говорить  о «протекторате»,  т.е.  защите  и покровительстве  в подлинном  смысле  этих  слов.  «Протекторат» 
должен предоставлять реальную выгоду всем: и странам-протекторам, и «опекаемым» государствам.

Институционально  «протекторат»  может  быть  закреплен  как  в  виде  двусторонних  и  многосторонних 
межгосударственных  соглашений,  так  и  в  форме  создания  экономического  содружества  государств.  Евразийское 
экономическое  содружество  (ЕврАзЭС),  Таможенный  союз  вполне  могут  выступить  в  роли  фундаментов  такого 
сотрудничества. Представляется, однако, что наиболее перспективным было бы успешное завершение инициированного 
президентом Казахстана  процесса  создания Центрально-Азиатского  содружества,  подкрепленное  заключением Россией 
особого договора с этой организацией. На этом пути возможна и трансформация нового образования в Евразийский союз с 
участием также  и  других  заинтересованных  стран СНГ.  Очевидно,  что  в  данном случае  речь  должна  идти  о  союзе  с 
различной степенью интегрированности его участников. Нет смысла пытаться выстроить одномерную модель. Гибкая и 
многофункциональная структура Союза должна содействовать его жизнеспособности.

Параллельно с этим государства, входящие в такое содружество, приняли бы в его рамках согласованные меры 
по закрытию своих внешних границ для миграции из государств, не желающих участвовать в совместном регулировании 
миграционных потоков. Это касается и Китая, и нестабильного Афганистана, и дестабилизируемого Пакистана. В идеале, 
же, очевидно, речь идет о том, чтобы полностью закрыть среднеазиатскую границу бывшего СССР.

Москва создает "Единое миграционное окно"
Власти  Москвы  планируют  создать  "Единое  московское  миграционное  окно".  Об  этом  сообщил  глава  

комитета межрегиональных связей и национальной политики Москвы Алексей Александров, передает Росбалт.
16.01.08, http://www.russkie.org 

По его словам, что в таком центре иностранный гражданин сможет сам встать на учет, оформить разрешение на 
работу,  получить  ИНН  и  другие  необходимые  документы  и  справки.  Также  в  таких  центрах  будет  работать  служба 
"расквартировывания",  которая  будет  расселять  приезжих  в  городе.  Для  этого  в  Москве  будут  строиться  гостиницы 
упрощенного типа — "в их создании уже заинтересованы сами работодатели, и строить мы их будем за их счет".

Кроме того, в 2008 году в Москве будет создан единый банк данных приезжающих в столицу на работу, а всем 
въезжающим  в  Москву  мигрантам  будут  выдаваться  специальные  электронные  "Карты  гостя".  На  эти  карты  будут 
заноситься данные о приезжем - факт постановки на учет, данные медобследования, место работы и другие.

Также  планируется  открыть  биржи  труда  на  территориях  стран-доноров  рабочей  силы,  которые  будут 
осуществлять первичный отбор рабочих. "Мы уже провели переговоры с посольством Таджикистана и властями Киргизии, и 
они поддержали наши предложения", — сообщил Александров.

Нерешённый вопрос
Глава Красноярска призвал милицию решить проблему незаконной миграции

15.01.2008,www.regnum.ru
15 января глава Красноярска Петр Пимашков принял участие в расширенном оперативном совещании по итогам 

работы УВД города в 2007 году. "Сегодня я к позитивным итогам работы милиции отнёс бы увеличение числа выявленных 
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тяжких преступлений ещё на стадии их подготовки, - отметил мэр, - также красноярские милиционеры достойно смогли 
обеспечить порядок при проведении полутора тысяч массовых мероприятий".

Как передает корреспондент ИА REGNUM-KNews, глава города считает, что "нерешённым вопросом до сих пор 
остаётся пребывание на территории Красноярска иностранных граждан".  "Мы должны усилить эту работу, системно её 
проводить,  чтобы  тот,  кто  прибывает  сюда  не  с  целью  работать,  учиться,  достойно  жить  в  Красноярске,  а  едет  с 
крамольными мыслями, был остановлен", - подчеркнул он.

Пимашков добавил, что много существенных недостатков остаётся в работе по контролю за оборотом чёрных и 
цветных  металлов:  "мы  с  вами  видим,  что  гибнут  люди,  десятки  километров  электрических  проводов  каждый  год 
вырезаются, без света остаются целые микрорайоны, и, к сожалению, не всегда мы на эти преступления реагируем".

 "Рост преступности -  это общероссийская проблема.  Поэтому мы должны понимать, что каждый наш шаг по 
охране общественного порядка, противодействию преступности совершается для создания спокойной и деловой обстановки 
в городе, и надо сказать, что авторитет к органам внутренних дел в Красноярске растёт", - сообщил Пётр Пимашков.

По данным мэра, администрация города готова заключить соответствующее соглашение для оказания конкретной 
помощи  сотрудникам милиции  Красноярска.  "Совместно  с  УВД города,  строительными  компаниями  мы готовы вместе 
приступить к строительству дома для работников органов внутренних дел нашего города", - заявил Пимашков.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Около 15 тыс. 

 13.01.2008,  http://www.interfax.ru
"На сегодняшний день к нам приехали около тысячи человек", - сказал на пресс-конференции в "Интерфаксе" в 

пятницу замдиректора ФМС Михаил Тюркин.
По его словам, в Федеральную миграционную службу (ФМС) поступило около 15 тыс. заявлений от желающих 

переехать  в  Россию  по  государственной  программе  содействия  добровольному  переселению  соотечественников  из-за 
рубежа.

«И стол, и дом»
24 января в  Посольстве России  на  Украине  гражданам,  выезжающим на постоянное  место жительства в  

Россию, Чрезвычайный и Полномочный Посол России в Украине Виктор Черномырдин вручил первые свидетельства 
участникам  госпрограммы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом.

Свидетельства получили девять граждан Украины. Они предполагают переселиться: в Калужскую область – 5  
человек, Калининградскую – 2, Тверскую и Липецкую – по одному человеку.

На  месте  прибытия  в  России  их  ожидают  конкретные  рабочие  места,  которые  соответствуют  их  
образованию и квалификации. К примеру, в числе переселенцев – учителя, бухгалтера, врачи, страховые агенты.

Жилье будет предоставлено на условиях ипотечного кредитования.
 25.01.2008, http://www.rdu.org.ua/news

Пресс-служба Посольства 
В этот день в зале Посольства России было людно, а журналистам даже тесновато: сегодня в Киеве впервые 

вручались свидетельства участникам «Государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению в 
Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом».

За  этим  официальным  названием  документа  –  люди,  которые  решили  связать  свою  дальнейшую  судьбу  с 
Россией. Это серьезный и значимый поступок в жизни, а не просто переезд из одного населенного пункта в другой. Другое 
государство - пусть и очень знакомое, а для кого и близкое - но это все же широкий и решительный шаг в будущее, где 
почти все зависит от самого себя.

Но в том-то и суть данной Программы, что цель ее – помощь и поддержка таких добровольцев. На это обратил 
внимание  советник  –  посланник  Всеволод  Лоскутов,  который  торжественно  вручил  участникам  Программы  их 
свидетельства о переселении.

Дипломат  отметил:  «Программа  работает  на  Россию  и  Украину  обоюдно,  так  как  помогает  укрепить  прямые 
человеческие связи граждан. Она была утверждена в 2006 году Указом Президента России Владимира Путина. В документе 
указано,  что  «Госпрограмма  направлена  на  объединение  потенциала  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  с 
потребностями  развития  российских  регионов  и  дополняет  систему  мер  по  стимулированию  рождаемости,  снижению 
смертности  и  регулированию  миграции,  направленных  на  стабилизацию  численности  населения  России». 
Соотечественники,  добровольно  переселяющиеся  в  Россию  в  рамках  этой  программы,  имеют  право  в  приоритетном 
порядке  претендовать  на  получение  разрешения  на  временное  проживание,  вида  на  жительство  и  на  приобретение 
российского гражданства, а также имеют право выбирать территорию вселения в субъектах РФ».

Свидетельства  в  Посольстве  получили первые девять  граждан Украины из  центрального  консульского  округа 
России в Украине. Так кто же, откуда и куда перебирается в Россию? И кто они, эти решительные люди?

–  Ивлева  Ирина  с  сыном  из  Полтавы  едет  в  Калужскую  область  (преподаватель).  Вместе  с  ней  –  Ивлева 
Валентина (инспектор отдела кадров);

– Кордюков Александр из Броваров выбрал Тверскую область (инженер);
– Михно Виталий из Полтавской области, Глобинского района переезжает в Липецкую область (газовщик);
– Орловский Павел из Винницкой области, г.Тульчин обоснуется в Калужской области (помощник исполнительного 

директора частного предприятия);
– Сычев Игорь из Киева едет на самый запад России, в Калининградскую область (врач-терапевт);
– Уманец Татьяна тоже из Киева, выбрала Калужскую область (врач-офтальмолог);
– Фомин Валерий из Кременчуга едет также в Калужскую область (инженер-механик);
– Хмарская Наталья из Славутича – еще один будущий житель Калининградской области (мастер строительного 

участка).
Как видим, люди самые разные, а объединяет их то, что они в равной степени нужны России. Здесь им «и стол, и 

дом»: работа по специальности и возможность найти жилье.
В заключение Всеволод Лоскутов пожелал «переселенцам», чтобы Россия стала для них новым домом, но в то же 

время чтобы они сохранили тесные связи с Украиной. «А Россия готова и впредь делать все возможное для приема тех, кто 
добровольно пожелает связать с ней свою дальнейшую судьбу», – подчеркнул дипломат. 
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Наша ли "Раша"? Каково переселенцу из Казахстана жить в России
И Россия, и Казахстан занимаются возвращением соотечественников. Казахстан, правда, уже семнадцать  

лет,  а  Россия  -  лишь  год.  Две  разные  страны,  две  программы,  два  разных  промежутка  времени...  Хорошо  ли  
прирастает Россия казахстанцами?

03.01.008, Gazeta.kz
Ярослава Науменко , специально для Gazeta.kz

Предыстория
В нашу республику ежегодно приезжают 15 тысяч семей репатриантов. Всего с 1991 года переселилось уже более 

600 тысяч этнических казахов.
В 2007 году на переезд в Россию по государственной программе добровольного возвращения соотечественников, 

начавшейся в 2006 году, было подано почти 40 000 заявлений. Однако прибыло в сто раз меньше - лишь 400 человек, хотя 
создатели и надеялись, что за год в Россию переберутся 50 тысяч "рожденных в СССР", а за три года их наберется 300 
тысяч...

Зато в рунете уже начались горячие дискуссии - нужны ли России репатрианты из Германии, Израиля и Америки?! 
Почему-то многие россияне твердо уверены, что тысячами начнут возвращаться в "Рассею-матушку" именно они. Что это - 
массовая недальновидность наивных россиян или мания величия, до сих пор непонятно. Меж тем, изрядно нашумевшей 
программе уже обрадовались российские нелегалы, которых неполиткорректные юмористы из "Нашей Раши" изображают в 
виде незадачливых строителей Равшана и Джамшуда и которых обнадежил в одном из интервью начальник управления 
Федеральной миграционной службы Евгений Маняткин. Чиновник заикнулся, что азербайджанские, таджикские и киргизские 
рабочие тоже имеют полное право воспользоваться программой добровольного переселения в  Россию.  Как говорится, 
приехали…

Куда именно приехали?
География  переселения  должна  была  охватить  Хабаровский  и  Приморский  край,  Магаданскую  и  Амурскую 

область, в общем, всю Восточную Сибирь и весь Дальний Восток. Это возможный ответ "китайской угрозе", ибо не секрет, 
что многочисленный сосед не только имеет виды на малозаселенную территорию, но и весьма активно ее заселяет.

В России все планируют с размахом и с таким же масштабом иногда терпят поражение: четырнадцать субъектов 
федерации,  самые  привлекательные  регионы,  "выкинули  фортель"  -  вовсе  отказались  от  участия.  Какие  уж  тут 
азербайджанцы, "своим"-то не все рады.

Первой  взбрыкнула  Новосибирская  область  -  здесь  согласились  принять  только  студентов.  Следом Москва  и 
Петербург выдвинули множество воистину снобистских условий, главное из которых - переехавшие вообще не имеют права 
перебираться в столицы… По мнению же главы "Форума переселенческих организаций" Лидии Графовой, купить квартиры 
переселенцы смогут только в столицах: "Благодаря высоким зарплатам в столицах переселенцы смогут приобрести жилье, 
используя ипотеку. В других регионах они, к сожалению, не могут этого себе позволить".

Парадокс вполне объясним:
- Изначально программа, судя по всему, была рассчитана на тех людей, у которых ничего нет и терять им нечего, - 

считает  Елена  Грайворонцева,  консультант  павлодарского  "Славянского  центра".  -  Однако  оказалось,  что  таких  в 
Казахстане немного. Россияне смотрят анкеты наших сограждан и поражаются - у всех по два-три высших образования. 
Павлодарцы оказались очень разноплановыми специалистами. А не очень они в России-то нужны, там требуются рабочие, 
причем, в основном, в сельскую местность.

Потребности  уехать  в  российское  село  у  наших  сельчан  замечено  не  было,  -  говорит  моя  собеседница.  - 
Потенциальные кандидаты на переселение должны быть большими энтузиастами, горящими желанием жить в российской 
глубинке. А в реальности рвутся переехать люди с высшим образованием, мечтающие обустроиться в крупном городе. Но 
их мало.

Получается,  хорошо  ехать  молодым,  кто  здесь  еще  не  успел  "обрасти"  собственностью,  недвижимостью  и 
связями… Естественно, и российская сторона будет выбирать тех, кто помоложе, кто еще вернет государству потраченные 
на них ресурсы. Официально, конечно, возрастных ограничений программа не ставит.

"Если  человеку  -  60-65  лет,  у  него  золотые  руки  и  конкретный  регион  России  заинтересован  в  таких 
профессионалах, то почему мы должны отказать этому человеку только из-за его преклонного возраста?" - утверждает 
начальник  управления  Федеральной  миграционной  службы  России  Евгений  Маняткин.  Однако  Елена  Анатольевна 
относится  к  этим  словам с  изрядной  долей  скептицизма:  "Когда  в  Павлодар  приезжал  российский  посол,  возрастные 
ограничения он назвал весьма жесткие - максимум 35 лет. Специалисты сказали, что, конечно, он погорячился, хотя на 
местах, скорее всего, так и есть".

- Елена Анатольевна, какие регионы России особенно востребованы павлодарцами?

- У всех казахстанцев, и павлодарцев в том числе, большой популярностью пользуется Калининград (по данным 
российских служб, желающие переселиться в Калининградскую область уже подали 12 тысяч заявлений - прим. авт.). Хотя 
уровень  жизни  там  отнюдь  не  высокий,  зарплаты  мизерные,  жилье  -  только  общежития  (организованы  по  принципу 
немецких переселенческих общин, но уровнем ниже) и даже климат не наш.

К слову,  сам российский президент не раз говорил в своих выступлениях:  "Калининград далеко не на первых 
рубежах -  уровень  жизни  в  области  почти  в  1,4  раза  ниже,  чем  по  стране".  Хотя губернатор  области  Георгий  Боос  и 
пообещал,  что  уровень  жизни  в  Калининградской  области  к  2016  году  приблизится  к  среднеевропейскому  благодаря 
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программе развития регионов, но пока ж на дворе 2008 год … - Просто рядом граница с Европой, у многих родственники в 
Германии. Плюс Калининградская область сейчас получает значительные инвестиционные вливания.

- Какие именно области предлагают реальную помощь нашим переселенцам?
-  На  мой  взгляд,  гораздо  привлекательнее  Калининграда  Липецкая  область,  которая  обладает  мощной 

промышленной базой и занимает третье место в России по объему промышленного производства на душу населения. 
Здесь расположены двести крупных предприятий черной металлургии, машиностроения и металлообработки, химической, 
легкой и пищевой промышленности.

Много  производств  и  всегда  требуется  рабочая  сила  в  Красноярске  и  Иркутске.  Приглашает  на  работу  и 
Хабаровск, где строятся крупные концерны, доки, газопровод.

Здесь  расположены  и  офисы всемирно  известных  американских,  корейских  и  японских  компаний,  множество 
иностранных совместных предприятий. Один из концернов уже построил жилье и будет предоставлять его специалистам, 
причем приглашает он даже вне программы переселения.

Очень много работников, как я уже и говорила, нужны селу. Так, программа "Калуга" приглашает в областные 
деревни животноводов, механизаторов, агрономов, ветеринаров. Кстати, везде востребованы учителя и врачи, встречаются 
заявки и на культработников.

Первыми после обнародования программы в Астану прибыли представители Тамбовской области. Люди хорошие, 
готовы многое сделать. Очень подробно рассказывали нам о том, как будут помогать всем переехавшим. Но они говорят, 
нам нужно, чтобы человек у них там жил, никуда не срываясь. Однако от Тамбова до Москвы "пять часов на "КамАЗе". Это 
поговорка в ходу у местной молодежи, которой невыгодно оставаться в деревне с маленькими зарплатами, если мегаполис 
под боком... Так что удержать образованных павлодарцев в области будет очень трудно.

Желающих немало
Статданных о количестве переехавших по программе в Россию из Павлодарской области пока нет. Однако, как 

отмечают специалисты миграционных служб, отказываются от переезда столько же, сколько уехали.
Часто так бывает: съездили, посмотрели, вернулись. Российская миграционная служба предупреждает - условия 

жесткие. Квартиры нигде не дают, это очень редкие случаи, во всем нужно рассчитывать на собственные средства. Съем 
жилья сейчас обходится минимум в 9-10 тысяч рублей (около 50 тысяч тенге), и это не самые комфортные квартиры.

А зарплаты… В Калининграде, как уже говорилось, низкие. Самая большая, которую можно увидеть при беглом 
члени списка вакансий, - у главного бухгалтера акционерного общества, это 12 тысяч рублей (60 тысяч тенге). Врачи в 
среднем получают 3,5 тысячи рублей (около 17 тысяч тенге). Хотя в Калининградской области в конце ноября подписали 
региональное  соглашение  о  минимальной  заработной  плате,  которая  с  1  января  2008  года  составит  5  тысяч  рублей 
(примерно  25  тысяч  тенге),  павлодарцев  такой  зарплатой  не  удивишь.  У  нас  это  средний  показатель.  Более-менее 
приличная зарплата начинается дальше на север - в Красноярске и Иркутске.

Тем не  менее,  желающих  подать  документы очень  много:  ежедневно  в  "Славянский  центр"  на  консультацию 
приходят 8-10 человек. Главная проблема в том, что российская сторона сначала и центр обязала участвовать (правда, 
безвозмездно),  но  позже  из  Москвы,  из  Федеральной миграционной  службы пришло указание -  никаких общественных 
объединений, принимать документы и анкеты будут только группы в Уральске, Астане и Алматы. После этого миграционные 
службы завалили жалобами, ведь людям накладно ездить в Астану и Алматы, оформление бумаг начало затягиваться из-за 
того, что консульства не справлялись с потоком (Федеральная миграционная служба отмечает, что сейчас этот поток все же 
снизился). Так что с нового года, возможно, "Славянский центр" присоединится к процессу и подать все бумаги можно будет 
здесь.

Минус город
Статистика говорит о том, что население России ежегодно уменьшается на 600 тысяч человек. На целый город… 

Шаблонная  фраза  "Понаехали!"  актуальна  здесь  только  для  Москвы,  а  вот  бескрайним  российским  просторам  даже 
миллиона "гастарбайтеров" в год будет мало.

Россияне быстро стареют, рано умирают и плохо воспроизводятся. Сотни тысяч "выкашивает" водка. И никакие 
нацпроекты пока не могут переломить "русский крест" (так социологи называют демографический кризис, который более 
десяти лет длится в России). Так, продолжительности жизни российских мужчин - самый низкий в Европе, 58 лет. То есть, 
они попросту не доживают до пенсии. Пока в российской программе больше вопросов, чем ответов. Если наша программа 
работает с 1991 года и национально ориентирована (в республику возвращаются этнические казахи), то россияне мнутся и, 
по сути, сами не знают, чего хотят.

То есть хотят всего и сразу, и чтобы обошлось без особенных моральных и материальных расходов. С одной 
стороны, "Равшану и Джамшуду" здесь никто особенно не радуется и все предпочитают принимать русских переселенцев. С 
другой  стороны,  подают  надежду  армии  граждан  азиатских  республик,  к  которым,  всем известно,  россияне  относятся 
весьма пренебрежительно.

В любом случае, до казахстанских результатов нашему соседу еще очень далеко, и многие аналитики вообще 
ставят под вопрос действенность российской программы.

Как признался павлодарец Артем, который собирается по программе переехать в Калининград, от "марш-броска" 
его начали отговаривать еще казахстанские чиновники. "Куда ни приду с бумагами, мне повторяют - да зачем вам это надо, 
и здесь ведь хорошо, а там не сахар будет. Я посмотрел список вакансий, которые мне предложили россияне. Я дизайнер и 
для меня вариант есть, но, естественно, я могу большее и на этом останавливаться не собираюсь".

В "Славянском центре" видели много ситуаций...  Люди, получившие разрешение, должны выехать в Россию в 
течение  двух  месяцев  (просроченная  квота  аннулируется).  А  тут  вдруг  начинают  выясняться  многие  подробности. 
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Например, в одной семье дочь узнала, что беременна. Естественно, ехать в неизвестность уже и не хочет, ведь здесь все 
налажено.

Тем не менее, нам сильно радоваться тоже не стоит. Не секрет, что основная масса переселенческий настроений 
среди наших сограждан возникает все-таки из-за языка...  Недавно в республике ужесточились условия поступления на 
грант: абитуриентам нужно будет сдавать еще и казахский язык. Родители переживают за детей - справятся ли они - и 
оттого чувствуют себя неуютно. Может, и не рвались бы так никуда, появись в законе всего одна фраза - "государственными 
в Республике Казахстан считаются два языка: казахский и русский".

Российская программа в буквах и цифрах
Какую помощь окажет переселенцам Россия?
Для граждан республики действие упрощенной процедуры получения гражданства и оформление регистрации 

(можно получить даже по почте) продлено еще на год. Эти условия будут действительны и весь 2008 год. Соответствующие 
поправки в закон "О гражданстве РФ" одобрили депутаты Госдумы.

Законопроектом продлевается до 1 января 2009 года упрощенный порядок принятия гражданства "иностранным 
гражданам и лицам без гражданства, имевшим гражданство СССР, прибывшим в РФ из государств, входивших в состав 
СССР, и зарегистрированным по месту жительства в РФ по состоянию на 1 июля 2002 года либо получившим разрешение 
на временное проживание в РФ или вид на жительство".

Россия обязуется:
1. Компенсировать расходы на переезд любым видом транспорта и провоз личного имущества. Небольшой семье 

оплатят расходы на пятитонный контейнер, если человек больше трех, то стоимость двух контейнеров;
2. Вернуть расходы на уплату госпошлины за оформление документов о статусе переселенцев.
3. Выдать "подъемные" - единовременное пособие на обустройство. В пограничных регионах, которые отнесли к 

категории "А", специалисту дадут 60 тысяч рублей подъемных (около трехсот тысяч тенге) и по 20 тысяч (сто тысяч тенге) 
на каждого из членов семьи. В малозаселенных регионах, которые отнесены к категории "Б" (например, в Красноярском 
крае),  "подъемные" составят 40 тысяч рублей на специалиста и по 15 тысяч на члена семьи. Желающие переехать в 
регионы категории "В" (несколько областей в европейской части страны) подъемных вообще не получат.

4. Выплатить ежемесячное пособие по безработице до приобретения гражданства РФ, а также компенсировать 
оплату за детсады, обучение в школах и лечение в больницах.

Сравнительная таблица зарплат российских бюджетников в пересчете на тенге

Регион Учитель Участковый врач Участковый милиционер

Анадырь 68 880 128 461 95 694

Екатеринбург 34 440 73 800 39 360

Ростов-на-Дону 24 600 73 800 52 152

Самара 24 354 71 340 31 980

Санкт-Петербург 54 120 98 400 34 440

Саратов 18 435 65 165 38 779

Томск 44 280 93 480 63 960

Ярославль 30 164 36 629 59 040

"Приданое" Красноярской области
В  краевой  службой  занятости  зарегистрировано  750  вакансий.  Квартиры  предоставят  шестидесяти  семьям, 

восемьдесят человек могут поселить в общежития.
25% вакансий - в сельском хозяйстве (зарплата 3-8 тыс. руб.),
18% - в здравоохранении (4-20 тыс. руб.),
17% - в лесной отрасли (8-5 тыс. руб.),
15% - в образовании (3,5-8 тыс. руб.),
14% - в промышленности (9-16 тыс. руб.),
4% - в сфере культуры (3,8-5 тыс. руб.).
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
15  января.  В  Минске  на  заседании Совета  безопасности  РБ под председательством президента  Александра 

Лукашенко было принято «окончательное» решение о строительстве в Белоруссии атомной электростанции. 
15  января.  Глава  Хельсинкской  комиссии  США  Элси  Хастингс  пообещал  поддержку  всем,  кто  в  Белоруссии 

борется  за  свободу,  демократию и  соблюдение  прав  человека.  Хастингс  выразил надежду,  что  президент  Белоруссии 
прекратит самоизоляцию республики и «серьезным образом задумается над предложениями о сотрудничестве, которые 
сделали  Беларуси  США  и  Евросоюз,  поставив  условие  —  освобождение  политических  заключенных  и  соблюдение 
основных демократических норм».

15 января. Главы протестантских общин Белоруссии подписали обращение к главе администрации президента и 
министру  образования,  в  котором  выразили  озабоченность  тем,  что  администрация  учебных  заведений  принуждает 
учащихся  в  обязательном  порядке  вступать  в  общественные  организации,  в  пионерскую  организацию  и  Белорусский 
республиканский союз молодежи.

16 января. Генеральный прокурор РБ Петр Миклашевич заявил о том, что в Белоруссии с 2006 года сократилась 
преступность. По информации Миклашевича, в 2007 году в республике зарегистрировано чуть более 180000 преступлений – 
на 5,8% меньше, чем в 2006-м.

16 января. В Минске председатель Исполнительного комитета - исполнительный секретарь СНГ Сергей Лебедев 
заявил о том,  что движение некоторых государств СНГ в сторону Западной Европы не влияет на ход интеграционных 
процессов  в  формате  Содружества.  Лебедев  отметил,  что  процесс  интеграции  с  европейскими  структурами  является 
логичным движением к укреплению сотрудничества с международными организациями, которое характерно в той или иной 
степени  для  всех  государств-участников  СНГ.  Вместе  с  тем  он  подчеркнул  важность  того,  чтобы  движение  стран 
Содружества в сторону ЕС и НАТО было согласованным и скоординированным.

16  января.  Правозащитная  организация  «Фридом  Хаус»  (США)  среди  «самых  репрессивных»  стран  в  мире 
назвала Белоруссию, Туркмению и Узбекистан. 

16 января.  В Минске начались межмидовские консультации стран-участниц СНГ. В рамках консультаций были 
обсуждены задачи внешнеполитических ведомств стран Содружества по выполнению положений Концепции дальнейшего 
развития СНГ, а также проект Плана многоуровневых межмидовских консультаций в рамках СНГ на 2008 год.

16  января.  В  столице  Белоруссии  состоялась  встреча  министра  обороны РБ  ген.-полк.  Леонида  Мальцева  с 
послом Китайской Народной Республики в Минске У Хунбинем. Мальцев во время переговоров, в частности, заявил, что 
сотрудничество  с  Китаем  является  важнейшим  приоритетом внешней  политики  Белоруссии,  «свой  достойный  вклад  в 
развитие белорусско-китайских отношений вносят Вооруженные Силы Республики Беларусь и Народно-освободительная 
армия Китая».

17 января. В Белоруссии постановлением правительства на 30% были повышены розничные цены на сжиженный 
газ для автотранспорта и на 10% для коммунально-бытовых потребителей. Их повышение было объяснено населению 
значительным ростом цен на закупаемое в России сырье для выпуска сжиженного газа и убыточностью этого производства. 
Ранее  министерством  экономики  РБ  с  01.01.08  была  повышена  цена  на  природный  газ  для  юридических  лиц  и 
индивидуальных предпринимателей на 20,7% из-за «удорожания импорта данного вида топлива из России».

19  января.  Министры  обороны  России  и  Белоруссии  Анатолий  Сердюков  и  Леонид  Мальцев  подписали 
соглашение о создании и функционировании объединенной  системы связи региональной  группировки  войск  (сил)  двух 
стран. 

20 января.  В Белоруссии группой оппозиции объявлено о создании социально-патриотического общественного 
объединения (СПОО) «Горизонталь». Целями созданного объединения определены: содействие в развитии гражданского 
общества,  поддержка  гражданских  инициатив,  направленных  на  реализацию  принципов  патриотизма,  социальной 
справедливости,  равенства,  народовластия,  укрепление  и  развитие  патриотических  и  демократических  традиций  и 
достижений  белорусского  народа.  Учредительное  собрание  избрало  совет  объединения  в  количестве  13  человек. 
Председателем совета был избран Сергей Калякин (ПКБ).

21  января.  Индивидуальные  предприниматели  провели  в  Минске  очередную,  третью   акцию  протеста. 
Индивидуальные  предприниматели  протестовали  против  пункта  1.1  указа  президента  РБ  №  760,  запрещающего  им 
использовать наемную рабочую силу, кроме близких родственников. 

21 января. Совет министров и Национальный банк РБ приняли Программу развития рынка корпоративных ценных 
бумаг  на  2008-2010  годы.  Главная  цель  программы,  по  официальной  версии,  -  создание  необходимых  условий  для 
становления целостного, ликвидного, прозрачного и эффективного рынка ценных бумаг, интегрированного в мировой рынок 
ценных бумаг и способствующего привлечению инвестиций преимущественно в реальный сектор экономики.

22 января.  Докладчик по Белоруссии Парламентской ассамблеи Совета Европы, итальянский депутат Андреа 
Ригони  обратился  в  Страсбурге  на  заседании  политического  комитета  с  призывом  начать  «пошаговый  диалог»  с 
Белоруссией,  единственной  страной  Европы,  которая не  является  членом СЕ.  Разрыв всех  контактов  с  белорусскими 
властями – по мнению Ригони - не оказывает влияния на ситуацию в республике, только затрудняя общение с белорусским 
народом.  Поэтому «Совету  Европы совершенно  необходимо серьезно  задуматься о  том,  что  можно сделать  с  целью 
продвижения европейских ценностей в Беларуси». 
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23 января. Чудотворная икона Порт-Артурской Божьей Матери, написаная в разгар русско-японской войны 1904-
1905  гг.,  была  на  одни  сутки  впервые  привезена  в  Минск  и  помещена  в  Свято-Духовом  Кафедральном  соборе  для 
поклонения православных верующих.

24 января. Государство создало условия для нормальной работы в Беларуси всех конфессий, которые действуют 
в рамках закона и приносят пользу обществу. Государство и церковь должны объединить усилия для решения духовных и 
социальных проблем - заявил президент РБ Александр Лукашенко на встрече с членами Синода Белорусского Экзархата 
РПЦ. На первое место среди направлений приложения совместных усилий государства и церкви, по мнению Лукашенко, 
необходимо поставить коренное улучшение демографической ситуации в стране, нравственное и физическое оздоровление 
людей, от чего напрямую зависит будущее белорусской нации. 

25 января. Премьер-министр России Виктор Зубков на состоявшихся в Москве переговорах с премьер-министром 
Белоруссии Сергеем Сидорским заявил, что Россия ориентирована на придание белорусско-российскому сотрудничеству 
новой динамики. Правительственная делегация РБ, в частности, обсудила с российской стороной возможность получения 
очередного льготного кредита в объеме двух млрд. долларов США.

25 января. В Москве в рамках переговоров руководителей правительств стран ЕврАзЭС состоялось подписание 
пакета документов, завершающих формирование правовой базы для создания Таможенного союза России, Белоруссии и 
Казахстана.

26  января.  Министерство  иностранных  дел  РБ  заявило  -  Белоруссия  рассчитывает  на  то,  что  Евросоюз 
безотлагательно обеспечит выполнение своих международных обязательств в области беспрепятственного перемещения 
граждан  и  грузов  на  внешних  границах  ЕС.  Белорусская  сторона  выразила  серьезную  озабоченность  в  связи  с 
“неприемлемой ситуацией, которая сложилась на польском участке границы Европейского союза”,  где фактически была 
полностью парализована система перемещения граждан и грузов. 

28 января.  Глава таможенного комитета РБ Александр Шпилевский назвал ситуацию на белорусско-польской 
границе,  сложившуюся  из-за  забастовки  польских  таможенников,  экономической  блокадой  Евросоюзом  стран-соседей. 
Шпилевский отметил, что Белоруссии и людям нанесен огромный материальный и моральный ущерб, в связи с чем ГТК РБ 
обратился с соответствующим заявлением в Еврокомиссию.

28 января. В  Минске открылось первое заседание межправительственной белорусско-туркменской комиссии по 
торгово-экономическому  сотрудничеству.  Стороны обсудили перспективы взаимодействия  в  машиностроении,  сельском 
хозяйстве,  образовании и культуре, спорте и туризме. Были рассмотрены также вопросы развития договорно-правовой 
базы межгосударственных отношений двух стран.

28 января. Президент Белоруссии Александр Лукашенко обсудил аспекты предстоящей избирательной кампании 
по выборам в Палату представителей Национального собрания с председателем Центризбиркома РБ Лидией Ермошиной. 
Лукашенко,  в  частности,  еще  раз  подчеркнул,  что  международные  наблюдатели  будут  приглашены  на  выборы  в  том 
количестве, в котором пожелают и посчитают нужным те международные организации, что будут привлечены к участию в 
выборах. Был определен предварительный срок голосования – конец сентября 2008 года.

28 января. В ежегодном послании конгрессу «О положении страны» президент США Джордж Буш заявил, что его 
страна поддерживает свободу в Белоруссии. «Мы поддерживаем свободу в странах от Кубы и Зимбабве до Беларуси и 
Мьянмы», - заявил Буш, призвав американских законодателей поддержать разработанную его администрацией программу 
зарубежной помощи под названием «Вызов тысячелетия». 

29 января.  В  министерстве  энергетики  РБ прошел второй  раунд консультаций с  делегацией Еврокомиссии  и 
экспертами Всемирного банка, которые готовят совместный с белорусским правительством проект в сфере энергетики и 
энергоэффективности.  Были  обсуждены  также  проблемы  в  сфере  транзита  углеводородов,  транспортной  политики  и 
ценообразования на электроэнергию.

30 января. В Риге завершилась рабочая встреча экспертов вооруженных сил Латвии и Белоруссии.  Цель встречи 
оценка выполнения мер доверия и безопасности, выработка предложений по их совершенствованию.

1 февраля. Россия с этой даты повысила экспортные пошлины на нефть до 333,8 долларов США за тонну, на 
светлые нефтепродукты до 237,2 долл.  за тонну, на темные – до 127,8  долл.  за  тонну.  Пошлина на поставляемую в 
Белоруссию из России нефть в феврале-марте составит 111,8 долл. за тонну.

Реформа под флагом оптимизации льгот
Александр Фадеев 

Население Белоруссии вступило в  2008 год,  лишившись масштабной государственной социальной поддержки, 
которая в два приема в течение двух недель была свернута по личному указанию президента Александра Лукашенко. 
Резкое сокращение социальной помощи со стороны государства белорусским лидером было подано как проводимое по 
многочисленным  просьбам  самих  граждан  республики  «упорядочение  льгот»  с  целью  прекращения  распыления 
госбюджетных средств и достижения баланса социальных интересов. По версии чиновников бюджетные средства, которые 
ранее расходовались на компенсацию различных льгот, субсидии и прочую социальную помощь нескольким миллионам 
белорусов, теперь канализируются в рамках социальной программы охраны материнства и детства (на оплату питания 
детей в садах и школах и т.п.). Часть сэкономленных средств планируется  направить для проведения дополнительных 
мероприятий по дезактивации и введению в хозяйственный оборот белорусских территорий, подвергшихся радиоактивному 
заражению в результате аварии на Чернобыльской АЭС. 

Необходимо  при  этом  подчеркнуть,  что  объемы  госбюджетных  средств,  отпускаемые  на  более  широкую 
«реабилитацию»(?)  местности,  загрязненной  радиоактивными  выбросами  ЧАЭС,  в  условиях  Белоруссии  не  поддаются 
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общественному контролю и, строго говоря, к прямой социальной поддержке конкретных людей отношения не имеют. Как 
следует отметить и тот неоспоримый факт, что помимо матерей и детей в республике имеются другие многочисленные 
категории граждан, остро нуждающихся в социальной помощи со стороны государства.

Поэтому буквально накануне отмены прежних льгот (за исключением субсидий по оплате ряда услуг ЖКХ) и мер 
социальной  поддержки  президент  РБ  14.12.07  подписал указ,  суть  которого  сводится  к  замене  общих  льгот  адресной 
социальной  помощью.  Однако  на  такую  адресную  социальную  помощь,  о  чем  забыл  Лукашенко,  государство  уже 
переходило  несколько  лет  назад.  В  связи  с  этим  потребовалось  новое  разъяснение  правительственных  чиновников, 
согласно которому «список адресов» планируется увеличить, а саму помощь оказывать в двух видах – ежемесячного или 
единовременного денежного пособия. Размер таких пособий должен быть привязан к т.н. бюджету прожиточного минимума 
(около 186 тыс. белорусских руб. или 59 евро). Размер ежемесячного пособия будет составлять разница между БПМ и 
реальными доходами «адресата», а единовременного (раз в год) – от 0,5 до 5 размеров БПМ. В любом случае можно 
говорить о незначительной сумме государственной помощи и о необходимости со стороны нуждающегося доказывать право 
на ее получение.

Потенциальными  получателями  пособий  по  официальной  версии  является  почти  1  млн.  (10% населения  РБ) 
белорусских граждан, подпадающих под категорию нуждающихся. Госаппарат лишил льгот, субсидий по оплате услуг ЖКХ и 
возможности получать денежные пособия пенсионеров (2,5 млн.), бывших узников концлагерей и гетто, ветеранов боевых 
действий на территории других государств, инвалидов Великой Отечественной войны, членов семей Героев Советского 
Союза и представителей некоторых других социальных групп.  Особенно пострадали от нового порядка распределения 
льгот и другой социальной помощи «афганцы» и другие воины-интернационалисты, инвалиды III группы и студенты.

Республиканское руководство не остановило то обстоятельство, что сворачивание социальной помощи проходит 
одновременно с ростом финансовых затрат населения, связанного с повышением цен на товары и услуги. Так, в начале 
года правительство уже повысило плату за жилищно-коммунальные услуги (кроме отопления и горячей воды), проезд на 
транспорте, цены на сжиженный и природный газ,  на другие группы товаров. Уровень же зарплат, стипендий и пенсий 
остался прежним,  относительно низким,  а  возможности получения иных доходов ограниченными.  Реальная заработная 
плата в Белоруссии в среднем по регионам по официальным данным в 2007 году (без учета ППС) составила 200 долларов 
США, наблюдалось ухудшение ситуации с занятостью населения, увеличилось количество «проблемных» с точки зрения 
безработицы городов и сел.

Поэтому,  с  одной  стороны,  глава  государства  потребовал  от  правительства  и  других  управленцев  улучшить 
идеологическую работу и подавить «иждивенческие настроения» в массах, а с другой – разработать меры по повышению 
зарплат и пенсий, преодолению безработицы на местах, сдерживанию роста платы за услуги ЖКХ. Последнее связано с 
опасением властей, что повторится ситуация начала 2003 года, когда из-за резкого повышения платы за коммунальные 
услуги рейтинг Лукашенко буквально обвалился.

Новая социальная политика властей Белоруссии показывает, что после последовательного сокращения дотаций 
со стороны России и постепенного перевода отношений двух формально союзных стран на рельсы рыночных отношений 
неэффективная  экономическая  модель  республики,  исчерпавшая  источники  роста,  стала  давать  сбои,  значительно 
увеличился дефицит государственного бюджета (на 2008 г. он запланирован в размере 2,19 трлн. белорусских руб.). Вырос, 
превысив в 2007 году предел в 2 млрд. долларов США, установленный ранее правительством, и государственный долг РБ, 
лимиты которого  в  текущем году  срочно  были  увеличены  до  6  млрд.  долларов  США.   Остроту  приобрела  проблема 
привлечения  внешних  инвестиций,  в  том числе  от  международных  финансовых фондов  и  банков.  В силу  этого  стала 
неизбежной  реформа  всей  системы  социальной  защиты  населения,  которая  объективно  должна  помочь  государству 
преодолеть  финансовые  трудности,  возникшие  в  связи  с  несостоятельностью  хозяйственного  комплекса,  облегчить 
поступление средств от международных организаций, а также переложить на плечи граждан основной груз ответственности 
за их материальное положение. 

По большому счету речь идет о полном разрушении государственной системы всеобщей социальной помощи и 
защиты, охватывавшей ранее более половины населения и доступной в принципе для остальных граждан РБ. С 2008 года 
права и возможности жителей Белоруссии на получение социальной помощи были существенно ограничены властями. 
Прежние правовой универсализм в сфере социальной защиты и всеобщий доступ к госпрограммам социальной поддержки 
были подменены системой (довольно унизительной в  общественном сознании)  проверки по личным запросам граждан 
бедности и нуждаемости «адресатов», которые вынуждены теперь документально (включая справку о доходах) каждый раз 
доказывать собственную социальную «ущербность» в конкретном случае или в определенный период времени. Введенный 
порядок  предоставления  поддержки  со  стороны  государства  предполагает  и  ликвидацию  понятия  социальной  группы 
нуждающихся (что легче воспринималось в психологическом плане), которое заменяется понятием нуждаемость и бедность 
индивида.  Исключением  пока  осталась  только  группа  матерей-детей.  Белорусская  социальная  реформа  фактически 
полностью исходит из идей, заложенных некогда в пресловутой венгерской реформе 1944 года -  «пакете Бокроша». Суть 
венгерского опыта сводится к снижению финансового объема государственных соцпособий, сокращению числа граждан, 
имеющих  право  на  их  получение,  и  передаче  большей  части  функций  по  оказанию  социальной  помощи  с 
правительственного уровня на местный с одновременным стимулированием активности семей и индивидов по добыванию 
средств  к  существованию.  В Белоруссии,  например,  вводится порядок,  при  котором распределение  денежных пособий 
теперь возлагается на местные комиссии по оказанию адресной  помощи,  а  предоставление  других  льгот  -  на службы 
субсидирования.

Складывается  впечатление,  что  в  президентской  администрации  взят  курс  на  инициирование  большого 
экономического скачка, которому старая система социальной помощи и защиты, с точки зрения высших чиновников, будет 
только препятствовать, мешать мобилизации населения на «прорыв». С этой позиции курс на «сбалансированность» и 
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«адресность»  социальной  поддержки,  реализацию  принципа  справедливости  очень  скоро  обернется  проведением  на 
практике комплекса рестриктивных мер в социальной сфере. 

Обращает на себя внимание, что государственно-политическое руководство Белоруссии не сразу решилось на 
демонтаж  системы социальных  льгот  и  гарантий,  решив  сделать  многомесячную паузу  после  принятия  в  мае  2007  г. 
Национальным собранием закона «О государственных социальных льготах, правах и гарантиях для отдельных категорий 
граждан» и выждать реакцию общества.  Только после того,  как  президентские аналитики пришли к  выводу о  том,  что 
отношение населения к новому порядку предоставления социальных льгот в целом «умеренно спокойное», социальной 
реформе после некоторой ее корректировки со стороны главы государства был дан ход. Насколько верными были эти 
выводы  и  правильной  коррекция,  конечно,  покажет  время.  Пока  же  отметим,  что  властная  вертикаль  Белоруссии  и 
контролируемые  ей  СМИ  всячески  уходят  от  определения  «реформа»,  пытаясь  представить  все  радикальные 
трансформации в социальной области в виде некой «оптимизации льгот», которая как процесс началась еще в 90-е годы и 
направлена на устранение отдельных «излишеств» и «перекосов» с целью достижения баланса социальных интересов.

Однако  представляется,  что  недоверие  граждан  Белоруссии  в  первую  очередь  к  правительству,  а  затем  к 
президенту (по соцопросам Александру Лукашенко сегодня не доверяет треть граждан), а также к официальной идеологии и 
аппарату  пропаганды  в  связи  с  резким  сокращением  социальной  поддержки  и  проявлениями  кризиса  национальной 
экономики будет только возрастать.  У белорусской  властной элиты нет  опоры в виде,  по выражению В.А.  Маклакова, 
«величия прошлой государственности», а Белоруссия в исторической перспективе не сможет стать страной, которая ни от 
кого не зависит и ни в ком не нуждается. Надежды главы государства на то, что белорусы дружно устремятся использовать 
все возможности для трудоустройства и получения дополнительного дохода, имеющиеся на сегодняшний день в рамках 
хозяйственного комплекса республики, могут и не сбыться. Результат может оказаться обратным – широкие слои населения 
не  смогут  приспособиться  к  ухудшению  материального  положения  и  условий  жизни,  потеряют  веру  в  способность 
государственного  аппарата  гарантировать  социальную  защищенность  и  перестанут  поддерживать  политику 
республиканской власти.

Зачем власть устроила «карикатурный скандал»?
Владислав Лосев

Белорусская  политическая  жизнь  не  перестает  удивлять  своими  вывертами.  18  января  бывший  редактор 
оппозиционной газеты «Згода» Александр Сдвижков  был приговорен Минским городским судом к трем годам лишения 
свободы с отбыванием наказания в колонии усиленного режима.  Этот срок господин Сдвижков получил не за какие-то 
финансовые махинации и даже не за оскорбление личности президента, что было бы хоть как-то оправданно.

Карающая десница белорусского правосудия настигла оппозиционного журналиста за перепечатку в своей газете 
скандальной карикатуры на пророка Мухаммеда из датского издания «Julland-Posten». В феврале 2006 года в «Згоде» за 
подписью Александра Сдвижкова вышла статья,  в которой рассматривались гипотетические угрозы для Белоруссии со 
стороны международных исламистских экстремистских группировок. 

Как пояснил на суде автор злосчастного материала:  «С моей точки зрения,  я опубликовал  карикатуру не на 
пророка Мухаммеда, а на исламских террористов. Цель этой публикации – показать корни исламского терроризма, которые 
просочились  и  в  Беларусь.  Я  абсолютно  уверен,  что  весь  этот  «карикатурный  скандал»  спровоцирован  исламским 
терроризмом». 

Конечно, некий элемент провокационности в последующем ставшей подсудной публикации несомненно  имелся. 
Но направлена она была все же не против верующих мусульман, которых в Белоруссии не так уж и много. По-видимому,  
этой  в  некотором  смысле  хулиганской  выходкой  редактор  «Згоды»  хотел  не  только  продемонстрировать  некую 
солидарность  с  датскими  коллегами,  но  и  (что  самое  главное)  хоть  как-то  привлечь  внимание  читающей  публики  к 
собственному малотиражному изданию.

Однако реакция властей на это мелкое информационное  хулиганство оказалась явно несоразмерной содеянному 
Сдвижковым.  Причем  санкции  на  самые  жесткие  действия  в  отношении  журналиста-горемыки  были  даны  лично 
белорусским президентом. Касаясь этого инцидента в своем выступлении 3 марта 2006 года на Всебелорусском народном 
собрании,  Александр Лукашенко заявил следующее: «Я так понимаю, что речь идет о газете этого отморозка, где были 
напечатаны карикатуры. Послезавтра надо ехать в Европу, отчитываться, что сделал. Поэтому он в этом своем боевом 
листке и напечатал эти карикатуры. Уголовное дело возбуждено и, если будут для этого основания, все будут сидеть в 
тюрьме. Потому, что это провокация против государства».

Через  несколько  дней  после  выхода  публикации  республиканская  прокуратура  и  КГБ  Белоруссии   устроили 
соответствующую проверку  с последующим возбуждением  уголовного дела по ст. 130 ч. 2 УК РБ  «разжигание расовой, 
национальной  или  религиозной  вражды,  совершенное  должностным  лицом  с  использованием  своих  служебных 
полномочий».

Поводом же для действий правоохранительных органов  стало обращение к ним и в Комитет по делам религий и 
национальностей при Совете министров РБ председателя Духовного управления мусульман Республики Беларусь муфтия 
Исмаила Вороновича, который согласно иску посчитал оскорбительным для мусульман опубликование этих карикатур. Но 
это официальное толкование данной истории.

Уже  после  суда  над  Сдвижковым  стали  известны  некоторые  любопытные  подробности  возбуждения  этого 
уголовного дела.  Выяснилось, что ни сам Воронович, ни его единоверцы не видели саму публикацию «живьем». Газета 
выходила  относительно  небольшим тиражом (5  тыс.  экз.)  и  не  распространялась  через  государственную подписную и 
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розничную  сеть.  Кроме  того,  как  сообщил  тогдашний  главный  редактор  «Згоды»  Алексей  Король  распространение 
скандального номера было остановлено, и разошлась только небольшая часть тиража.

С учетом же того, что читателем данного издания являлся исключительно прозападный оппозиционный актив, то 
религиозно оскорбиться на статью Сдвижкова этот самый  никак не мог. Поэтому от собственно граждан никуда никаких 
жалоб и протестов не поступало.

Но зато несколько экземпляров газеты имелось у властей, которые получили удобный повод, чтобы закрыть этот 
«боевой  листок».  Муфтия  Вороновича  пригласили  в  Комитет  по  делам  религий  и  национальностей  для  деликатного 
разговора,  где  показали  ксерокопию  злосчастной  публикации  и  предложили  соответствующим  образом  отреагировать. 
Естественно, главный мусульманин  Белоруссии просто не мог не написать требуемого от него заявления. После чего, 
решением  Высшего  хозяйственного  суда  РБ  газета  «Згода»  была  закрыта,  а   в  отношении  автора   материала  было 
возбуждено уголовное дело.

Справедливости ради следует заметить, что муфтий Воронович  вовсе  «не жаждал крови» и накануне судебного 
процесса заявил, что не требует уголовного наказания для Александра Сдвижкова. Но суд посчитал иначе и отправил 
бедолагу за решетку.

Теперь  впору  задаться  вопросом.  Почему  действия  властей  в  отношении  второстепенного  оппозиционного 
издания  оказались  чрезмерно  жесткими?  Может  это  следствие   излишней  щепетильности  в  вопросах  религии  и 
национальностей? Если бы это было действительно так, то возможно было бы и неплохо. 

Но  дело-то в  том,  что та  же самая «Згода»  до случая с  «исламистскими» карикатурами годами публиковала 
откровенно вызывающие, а порой и злобные  антирусские, антироссийские и антиправославные материалы. Но власти на 
это никак не реагировали. 

Причем,  представители различных общественных объединений  неоднократно обращались в государственные 
органы  с  требованием  принять  меры  по  прекращению   оскорбительной  для  России,  русского  народа  и  Православия 
пропаганды в оппозиционных и некоторых государственных СМИ. Но все эти воззвания попросту игнорировались или в 
ответ поступали ничего не значащие отписки.

Однако за единичную статью против экстремистов, орудующих под прикрытием ислама,  газета закрывается, а 
журналиста сажают в тюрьму под флагом защиты ислама и мусульман. Откуда такая религиозная избирательность? И 
почему  защита  интересов  представителей  не   самой   распространенной  в  Белоруссии  конфессии  вдруг  стала  такой 
актуальной для белорусской Фемиды, слепой в других случаях?

С  учетом  того,  что  мусульманская  община  в  Республике  Беларусь  невелика  и  не  оказывает  сколько-либо 
заметного влияния на общественно-политическую жизнь Белоруссии,  представляется маловероятным, чтобы белорусская 
власть так старалась угодить Духовному управлению мусульман РБ. Тем более что ее об этом  никто и не просил.

В связи с этим есть основания подозревать, что все это религиозно-уголовное представление было затеяно для 
внешних  зрителей.  Надо  полагать,  что  таким  образом  официальный  Минск  дает  знать  международным  исламским 
финансовым кругам,  что  «перегрызет  горло»  любому  в  Белоруссии,  кто  хотя  бы  косо  посмотрит  в  их  сторону.  Ну,  а 
неудачливый  «крестоносец»   из  «Згоды»  всего  лишь  попался  под  руку.  Кстати,  услышав  приговор  суда,  Сдвижков 
воскликнул: «С нами Бог и крестная сила!». Что ж, время покажет, услышат ли его на небесах.

А тем временем в центре Минска возобновилось строительство соборной мечети, которая возводится на деньги 
Королевского фонда Саудовской Аравии.

Совет Безопасности принял окончательное политическое решение 
о строительстве в Беларуси АЭС

БЕЛТА. 15.01.08
Окончательное политическое решение о строительстве в Беларуси собственной атомной электростанции было 

принято 15 января на заседании Совета Безопасности Республики Беларусь, которое проходило под председательством 
главы государства Александра Лукашенко. 

Как отметил Александр Лукашенко, тема строительства АЭС неоднократно обсуждалась на различных уровнях. 
“Некоторые вопросы на сегодняшний день решены, что-то находится в процессе решения. Но, тем не менее, мы должны 
принять  принципиальное  решение  именно  на  заседании  Совета  Безопасности”,  -  сказал  глава  государства,  открывая 
мероприятие.

Президент подчеркнул, что развитие атомной энергетики наряду с модернизацией действующей энергосистемы, 
использованием возобновляемых источников энергии, сокращением энергоемкости ВВП и диверсификацией источников 
поступления углеводородного сырья является важнейшим фактором обеспечения энергетической безопасности страны, 
реальной возможностью противостоять диктату монополистов и минимизировать ущерб при возникновении критической 
ситуации.

Кроме  того,  развитие  атомной  энергетики  позволит  обеспечить  дополнительные  гарантии  укрепления 
государственной независимости и экономической самостоятельности Беларуси.

"Строительство  АЭС -  это  реальная  перспектива,  стратегическая задача,  и  отказываться от  нее  Беларусь  не 
намерена",  -  заявил  Александр  Лукашенко.  Это  решение  носит  исторический  характер,  поскольку  от  него  зависит 
экономическая, энергетическая и политическая независимость будущих поколений белорусов. "Сегодня мы закладываем 
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основу  функционирования  белорусского  государства  в  условиях,  когда  на  Земле  обостряется  глобальная  проблема 
истощения запасов углеводородного сырья. Я думаю, будущие поколения оценят наше решение", - отметил президент. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что в настоящее время в республике реализуется комплекс подготовительных 
работ  по  строительству  АЭС.  "Выполненные  исследования  подтвердили,  во-первых,  экономическую  целесообразность 
строительства АЭС, во-вторых, наличие в республике подходящих территорий для размещения атомной электростанции, в-
третьих,  отсутствие  технических  препятствий  для  включения  станции  в  энергосистему  республики",  -  сказал  глава 
государства.

По его словам, подготовка к строительству АЭС в Беларуси пока идет медленно. "До сих пор нет определенности 
по многим важнейшим аспектам: месту строительства, проекту, генеральному подрядчику. Не просматривается четкость, 
последовательность, слаженность в работе государственных органов", - подчеркнул президент.

Вместе с тем, по оценке Александра Лукашенко, имеются и определенные позитивные наработки. В частности, 
белорусские  специалисты  ознакомились  с  опытом  строительства  подобных  объектов  в  мире,  установили  контакты  с 
МАГАТЭ и основными мировыми компаниями, которые занимаются возведением атомных станций. Совместно с МАГАТЭ 
подготовлен  проект  рамочной  программы  технического  сотрудничества.  В  целях  формирования  инфраструктуры  для 
развития ядерной энергетики принят указ "О некоторых мерах по строительству атомной электростанции". Формируется 
Департамент  по  ядерной  и  радиационной  безопасности  как  основной  надзорный  орган  в  сфере  атомной  энергетики. 
Создана  Дирекция  строительства  АЭС,  определены  ответственные  исполнители  за  проектирование  и  научное 
сопровождение подготовки и строительства станции.

Реализация белорусского атомного проекта потребует решения целого комплекса принципиально новых задач 
системного характера: политических, экономических, научно-технических, экологических и социальных. 

По  словам  президента,  в  Беларуси  при  строительстве  АЭС  должен  быть  выбран  вариант  с  наименьшими 
сопутствующими рисками. "Наша задача - выйти на единственно верный вариант, при котором Беларуси удастся свести к 
минимуму  сопутствующие  риски,  чтобы  в  полной  мере  воспользоваться  всеми  преимуществами  собственной  АЭС",  - 
отметил Александр Лукашенко. 

Сегодня весь мир сориентирован на строительство АЭС в связи с всплеском цен на углеводородное сырье. В 
странах, граничащих с Беларусью, планируется в ближайшие годы построить более десятка атомных реакторов. Выгоды от 
обладания собственной атомной энергетикой очевидны. Однако "некоторые горячие головы из числа оппонентов власти 
настойчиво пытаются организовать некую так называемую антиядерную кампанию среди населения", отметил президент. 
"Создается  впечатление,  что  некоторые  наши  оппозиционеры  и  ученые  живут  в  вакууме,  -  подчеркнул  Александр 
Лукашенко. - У нас, как всегда, "беларускасць" бежит впереди разума. Мы начинаем, посматривая из-за угла, рассуждать о 
необходимости строительства АЭС. Весь мир определился, а мы рассуждаем. А потом будем усиленно догонять. Но тогда 
это будет стоить в два раза дороже".

На  заседании  первый  заместитель  премьер-министра  Владимир  Семашко  проинформировал  о  том,  что 
специалистами Национальной академии наук и Минэнерго проанализированы мировой опыт развития атомной энергетики и 
основные типы ядерных реакторов, схемы выбора проектов АЭС и сроки их реализации в странах, развивающих атомную 
энергетику,  технические возможности ведущих компаний и предлагаемые ими на мировом рынке современные проекты 
АЭС. 

Выбор надежного, безопасного и экономичного проекта АЭС – одна из главных задач на данном этапе. Как было 
отмечено, сейчас в мире эксплуатируются 442 ядерных реактора различных типов. Основу мировой атомной энергетики 
составляют АЭС с водо-водяными реакторами типа ВВЭР. Их технология хорошо отработана и многократно проверена. 
Около  70%  эксплуатируемых  в  мире  реакторов  относятся  именно  к  этому  типу,  и  именно  такие  реакторы  будут 
доминировать в ядерной энергетике в нынешнем столетии. 

Белорусские специалисты высказываются за строительство более совершенных реакторов третьего поколения, 
обладающих повышенной безопасностью. По проектам реакторов водо-водяного типа обновленного поколения 3 строятся 
АЭС в Болгарии, Финляндии, Франции, Китае, Индии, Иране, Японии.

В мире основными компаниями-поставщиками оборудования АЭС с реакторами типа ВВЭР третьего поколения 
являются  американо-английско-японская  компания  Westinghouse-Toshiba,  франко-германская  группа  AREVA,  российское 
ЗАО "Атомстройэкспорт". Кому из них будет отдано предпочтение – вопрос, на который еще предстоит дать ответ. 

Владимир Семашко отметил, что в настоящий момент проводятся изыскательские и исследовательские работы по 
выбору  площадки  строительства  атомной  электростанции.  К  этому вопросу  специалисты  подходят  особо  тщательно  и 
учитывают мнение зарубежных коллег. 

Предполагается, что место расположения площадки для строительства АЭС будет выбрано весной 2008 года. Это 
будет территория площадью около 100 кв.км. Затем в пределах этой территории будет определена площадка (10-12 кв.км), 
где будет находиться станция. Конкретное место расположения самой АЭС будет определено к концу 2008 года. Пока же 
рассматривается  несколько  потенциальных  площадок  для  строительства  АЭС,  в  том  числе  Кукшиновская  и 
Краснополянская.

По мнению экспертов, вовлечение в энергобаланс ядерного топлива и строительство АЭС существенно повлияют 
на  укрепление  энергетической безопасности и  энергетической независимости  Беларуси  за счет  диверсификации видов 
топлива, позволит повысить экономическую эффективность производства электроэнергии. Экономическая эффективность 
ввода АЭС объясняется тем, что стоимость органического топлива почти в 4 раза выше стоимости ядерного топлива.

Как  считают  специалисты,  оптимальным  вариантом  считается  одновременное  строительство  нескольких 
энергоблоков  АЭС  с  поэтапным  переходом  с  одного  блока  на  другой.  Министерством  энергетики  Беларуси  при 
консультационной  поддержке  зарубежных специалистов  разработан  укрупненный график  работ  по  строительству  АЭС, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

93



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

которым предусмотрено одновременное возведение двух блоков с вводом первого блока в 2018 году со смещением пуска 
второго блока на 1-2 года, что позволит вывести станцию на полную мощность к 2020 году. Таким образом, доля АЭС в 
производстве электроэнергии к 2020 году может составить около 30%.

Основным сырьем для производства топлива для ядерной энергетики является урановая руда. Общий объем 
разведанных запасов урана в мире весьма значителен и обеспечивает перспективные потребности атомной энергетики как 
минимум на 85 лет вперед. Основными производителями урана являются Канада, Австралия, Казахстан, Россия, Нигерия.

Председатель  Президиума  Национальной  академии  наук  Михаил  Мясникович  привел  мнение  экспертов 
Международного  агентства  по  атомной  энергии  (МАГАТЭ)  о  том,  что  с  учетом  роста  цен  на  нефть  и  газ  атомные 
электростанции являются для европейских стран оптимальным вариантом. 

Министр  по  чрезвычайным  ситуациям  Энвер  Бариев  отметил,  что  принятые  в  Беларуси  меры  позволяют 
обеспечить на всех уровнях надлежащую безопасность строительства и эксплуатации АЭС. 

Министр финансов Николай Корбут сообщил, что приблизительная стоимость проекта может составить около $4 
млрд. Источниками финансирования реализации проекта являются бюджетные средства, внешние заимствования, фонд 
национального развития и инновационный фонд Министерства энергетики. 

Министр иностранных дел Сергей Мартынов проинформировал участников заседания о том, что "никаких внешних 
препятствий для создания белорусской АЭС не имеется".  Он также рассказал о сотрудничестве Беларуси и МАГАТЭ в 
вопросе строительства станции. 

Государственный секретарь Совета Безопасности Виктор Шейман высказал критические замечания относительно 
недостаточно высоких темпов решения вопросов, связанных с подготовкой строительства АЭС. "К началу строительства 
станции необходимо приступать скорее – это диктуют время и наши национальные интересы", - подчеркнул он. 

Председатель правления Национального банка Петр Прокопович затронул вопросы развития инфраструктуры в 
районе размещения будущей белорусской АЭС. По его мнению, населенный пункт, где будут жить строители, специалисты, 
обслуживающий персонал, должен быть ультрасовременным и представлять собой "город не XXI, а уже XXII века". 

Высшие должностные лица и другие участники заседания, в том числе отвечающие за вопросы безопасности, 
однозначно  высказались  за  необходимость  развития  в  Беларуси  собственной  атомной  энергетики.  При  этом  было 
отмечено,  что  после  успешного  завершения  строительства  первых  двух  энергоблоков  несомненно  встанет  задача 
возведения третьего и четвертого. 

По  итогам  обсуждения  Совет  Безопасности  принял  окончательное  политическое  решение  о  строительстве  в 
республике  атомной  электростанции.  Проект  соответствующего  постановления  Совбеза  будет  в  ближайшее  время 
доработан, согласован с заинтересованными структурами и до конца января внесен президенту на подписание, что явится 
важным юридическим шагом, стимулирующим дальнейшее продвижение в реализации данного проекта. 

"Это  энергетическое  предприятие  имеет  для  нас  большое  значение,  все  связанные  с  ним  вопросы  важны, 
поскольку они затрагивают безопасность населения, причем не только нашей страны. Но таких энергетических предприятий 
построено на планете уже несколько сотен, поэтому в строительстве белорусской АЭС нет ничего чрезвычайного – в мире 
опыт создания таких объектов уже есть", - сказал президент.

Александр Лукашенко вновь обратил внимание на необходимость ускорить решение всех вопросов, связанных со 
строительством АЭС. "Правительству надо очень серьезно начинать работать в данном вопросе. Главное заключается в 
том, что затягивание сроков означает удорожание проекта. Нужно переходить от рассуждений к практической работе и 
организовать все так, чтобы начать строительство АЭС уже в этом году. Сроки строительства должны быть максимально 
сжатыми, но реально выполнимыми", - заявил глава государства. 

За качеством работ по  возведению атомной  станции будет  установлен жесточайший контроль:  строительство 
должно вестись на самом высоком уровне. 

Правительству  надлежит  немедленно  приступить  к  разработке  комплексного  плана  основных  мероприятий  по 
строительству АЭС. 

"Интерес к белорусской АЭС проявляют многие. Предложений по финансированию было достаточно – от стран 
Ближнего Востока до европейских. Правительство и Национальный банк выберут лучший вариант, - отметил Александр 
Лукашенко.  -  В  этом  году  также  нужно  начинать  подготовку  наших  кадров.  Необходимо,  чтобы  на  каждом  этапе 
строительства были наши люди и набирались опыта. После завершения объекта мы должны уметь все делать сами, чтобы 
впоследствии белорусские специалисты смогли предлагать свои услуги по подготовке кадров для других стран". 

Глава государства также заметил, что в обществе уже есть осознание необходимости строительства собственной 
АЭС: "Народ понимает, что альтернативы строительству атомной станции в Беларуси сегодня нет".

Решение по подрядчику на строительство АЭС будет приниматься в соответствии с законодательством. 
В завершение президент призвал правительство еще раз обратить внимание на деятельность промышленных и 

сельскохозяйственных  предприятий  и  найти  возможности  для  снижения  энергозатрат  в  их  деятельности,  так,  как  того 
требует  Директива  №3.  Резервы  по  сокращению  энергоемкости  нашей  экономики  еще  велики,  подчеркнул  глава 
государства. 
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4 млрд. долларов на АЭС – это минимум
Заутра тваёй краіны.22.01.08 

Ирина Орлова
Как  подсчитал министр  финансов  Беларуси  Николай  Корбут,  предполагаемые затраты на  строительство  АЭС 

составят 4 млрд. долларов. Эту сумму в качестве минимальной эксперты «Завтра твоей страны» назвали еще в середине 
2007  года  (хотя  до  сих  пор  чиновники  упорно  оценивали  стоимость  строительства  в  3-3,5  млрд.  долларов).  Но  и  4 
миллиарда -- не предел. На практике расходы могут оказаться значительно выше. 

Как отметил на заседании Совбеза 15 января председатель президиума Национальной академии наук Михаил 
Мясникович, преимуществом АЭС является то, что в себестоимости вырабатываемой ею электроэнергии, удельный вес 
стоимости самого энергоносителя весьма низок и составляет порядка 20%. Таким образом, подчеркнул М. Мясникович, АЭС 
позволяет уйти от зависимости от роста цен на энергоносители. 

На самом деле, это не совсем так, поскольку остальная часть затрат на производство электроэнергии на АЭС – 
это капитальные затраты на строительство,  которые,  в  свою очередь,  имеют в  настоящее время тенденцию к  весьма 
сильному удорожанию, в том числе, в связи с ростом цен на нефть и газ. 

Рост  цен на  стройматериалы в  последние  несколько  лет  не  уступает  темпам роста  на  нефть  и  на  газ,  а  по 
некоторым группам, таким как бетон и цемент – а это основные составляющие капитальных затрат на строительство АЭС - 
этот рост в регионах, окружающих Беларусь, даже превосходит рост цен на энергоносители. Так, например, в России за 
последние три года цена на цемент выросла в среднем в 3,5 раза, а в Центральном регионе и в Москве только за 2007 год 
цена увеличилась вдвое.

Основная  причина  –  бурное  развитие  жилищного  строительства  при  недостатке  мощностей  по  производству 
цемента  на  постсоветском  пространстве.  Однако  и  мировой  рынок  цемента  сегодня  не  перенасыщен.  По  оценкам 
экспертов, дефицит цемента в мире и особенно в нашем регионе будет ощущаться как минимум до 2011 года. А значит, не 
стоит ждать и резкого снижения цен на цемент. Кроме того, производство цемента – энергозависимое, таким образом, с 
учетом заложенного в перспективе для Беларуси и самой России роста внутренних цен на газ,  стоимость цемента и в 
Беларуси, и в России снижаться не будет. Причем в Беларуси, где цены регулируется государством, рост может оказаться 
просто взрывным, если государство примет решение установить внутренние цены, аналогичные экспортным, а экспортные 
цены будут привязаны к российским.

Еще  одна  финансовая  ловушка  при  строительстве  АЭС  –  это  сроки.  С  учетом  высокого  удельного  веса 
капитальных затрат, а также действия одного из основных законов в строительстве – чем дольше строишь, тем дороже 
получается --  спрогнозировать конечную цену строительства станции весьма сложно. Именно поэтому на заседании 15 
января А. Лукашенко говорил о необходимости строить быстро, и как сообщают официальные источники, принято решение 
построить станцию в 2018, а не в 2019 году, как планировалось ранее. Но и тут есть свои минусы. Именно для АЭС строить 
быстро  вовсе  не  означает,  строить  дешевле  в  силу  того,  что  есть  определенные  циклы,  сократить  которые  просто 
невозможно по соображениям безопасности. В отдельных случаях сократить сроки определенных этапов можно, но лишь за 
счет увеличения количества работающих, а это означает – прямого роста затрат. Собственно, представители российской 
компании «Атомстройэкспорт» обычно в беседах и не скрывают, что станцию можно построить меньше чем за 10 лет, но 
обойдется это значительно дороже. При этом затягивание строительства – свыше 10 лет - в конечном итоге опять-таки 
обернется удорожанием. 

Важным аспектом строительства является и жесткое выполнение графика финансирования. Причем на каждом 
этапе нужны будут живые деньги – ведь строить так или иначе будем не мы, а какая-то иностранная компания. Особо 
отметим,  что  все  заявления  о  возможном  участии  в  тендере  на  строительство  французов  лишь  увеличивают 
предполагаемую стоимость проекта как минимум до 4 млрд. евро. 

Естественно,  чтобы  финансирование  было  ритмичным,  потребуются  кредиты,  причем  кредиты,  взятые  на 
государственном уровне. Это в свою очередь, добавит к стоимости строительства еще и стоимость заемных ресурсов – и 
хорошо, если она будет низкой. На сегодняшний день самые дешевые деньги нам удается получить из России. И это еще 
один аргумент в пользу того, что строить станцию будут именно россияне. К тому же стоит отметить, что довольно странное 
совещание Совбеза было проведено через несколько дней после телефонного разговора Путина и Лукашенко, причем, как 
сообщила пресс-служба российского президента, разговор состоялся по инициативе белорусской стороны. Не исключено, 
что речь могла идти и о предоставлении кредита Россией Беларуси на строительство АЭС. Более того, напомним, что в 
конце прошлого года министр финансов РФ Алексей Кудрин огорошил своего белорусского коллегу сообщением, что в 2008 
году Россия рассмотрит вопрос о предоставлении Беларуси еще одного кредита в размере 2 млрд. долларов, хотя вроде 
бы мы ничего подобного не просили. 

До сих пор россияне уклонялись от прямых ответов на вопрос о своем участии в строительстве АЭС и об условиях 
такого участия, подчеркивая, что хотели бы увидеть политическое решение о его строительстве. Возможно, совещание 
было  проведено  именно  для  того,  чтобы  продемонстрировать  российским  атомщикам,  что  такое  решение  наконец-то 
принято.  Кстати,  как  было  заявлено,  на  совещании  Совет  безопасности  обсудил  проект  некоего  документа,  который 
президент пообещал подписать в течение двух недель. 

Говоря о стоимости строительства нельзя не обратить внимание также на заявление, сделанное А. Лукашенко на 
совещании о том, что в Беларуси будут построены также и 3-й, и 4-й блоки. То есть к 4 млрд. долларам надо будет в 
перспективе приплюсовать как минимум еще столько же. Причем заявление А. Лукашенко – это не просто популистский ход. 
У этого вопроса – сколько блоков строить - есть вполне технический аспект. 
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Как пояснил в беседе с корреспондентом «Завтра твоей страны» один из специалистов-атомщиков из России, для 
Беларуси «два миллионника – наверное, многовато» (речь идет о двух блоках по 1 млн.  кВт,  которые мы собираемся 
строить), так как это не позволит вывести из эксплуатации оптимальное количество старых энергомощностей. Дело в том, 
что для нормального функционирования энергосистемы, нужны постоянные резервные мощности на случай плановой или 
аварийной остановки одного или двух энергоблоков АЭС. Так как блоки «емкие», то соответственно, и резервы должны 
быть большие. Поэтому очень часто строят не пару, а две пары блоков. При наличии 4 энергоблоков одинаковой мощности 
в системе гораздо проще маневрировать и периодически останавливать какой-то из блоков для плановой профилактики. Но 
если мы хотим строить четыре блока именно из этих соображений, то начинать строительство двух следующих блоков 
нужно  как  можно  раньше,  потому  что  к  2020  году  без  модернизации многие  станции  Беларуси  вряд ли  можно будет 
задействовать в качестве резервных.

Цена на российский газ для Беларуси будет только расти
Хартия-97.18.01.08 

Официальный Минск утверждает, что якобы оспорил предложенную «Газпромом» методику ценообразования на 
газ, основанную на принципе равнодоходности.

Об этом заявил на днях директор Института экономики Национальной Академии наук Беларуси Петр Никитенко. В 
результате,  по  его  словам,  Беларусь  будет  платить  за  газ  по  истечении  первого  квартала  129  долларов  за  тысячу 
кубометров. Руководитель Центра Мизеса экономист Ярослав Романчук в интервью пресс-центру Хартии’97 назвал цифру в 
129  долларов  «чисто  спекулятивной»,  заявив,  что  «никаких  принципиальных  договоренностей  по  цене  на  газ  пока 
достигнуто не было, и определяться она будет в конце марта».

«Никаких принципиальных договоренностей по цене на российский газ для Беларуси пока достигнуто не было. Эта 
цена будет определяться лишь в конце первого квартала и она, безусловно, будет расти. И тот факт, что в начале года мы 
не  знаем,  какую  цену  будем  платить,  например,  в  августе  или  декабре,  говорит  о  том,  что  ни  о  каких  партнерских 
отношениях между Россией и Беларусью не может идти и речи», - говорит Ярослав Романчук.

«Понятно,  что  Беларусь  хочет  покупать  дешевый  газ,  но  «Газпром»  выступает  категорически  против 
субсидирования белорусской экономики.  Со стороны «Газпрома» Беларуси  и так  был предложен достаточно льготный 
вариант перехода на рыночные отношения. Последние заявления Никитенко лишь подтверждают, насколько неприятен для 
белорусских властей вопрос о переходе на рыночные отношения с российским монополистом. То, что в этом году цена на 
газ для Беларуси и так достаточно низкая – это цена вхождения российских финансовых структур на белорусский рынок», - 
констатирует экономист.

По его мнению, вопрос о формуле цены на газ поднят сейчас из спекулятивных соображений, чтобы в будущем у 
белорусских властей была возможность в очередной раз обвинить Россию в давлении на Беларусь и,  как результат, в 
экономических проблемах, которые, безусловно, возникнут.

«Хотя  тема  цены российского  газа  для  Беларуси  чисто  политическая,  нам  все  равно  со  временем придется 
платить рыночную цену и от этого никуда не уйти, если, конечно, речь не идет об утрате независимости страны», - считает 
Ярослав Романчук.

Напомним,  согласно пятилетнему контракту,  подписанному 31 января 2006 года, с 2008 года цена на газ  для 
Беларуси должна определяться по формуле, привязанной к стоимости нефтепродуктов на европейских рынках. В 2008 году 
она  должна  составить  67%,  в  2009  году  –  80%,  в  2010  году  –  90%  от  среднеевропейской  цены  на  газ  за  вычетом 
транспортных  расходов.  Новая  формула  цены  означала  переход  в  отношениях  с  Беларусью  на  новую  методику 
определения цены на газ исходя из принципа равнодоходности продаж для российского концерна как на европейском, так и 
на белорусском рынках.

Если исходить из цены 260 долларов за тысячу кубометров - стоимости газа для Польши на конец 2007 года - и 
установленного для Беларуси в 2008 года дисконта, а также за вычетом транспортных издержек, то цена газа должна была 
составить для Беларуси около 160 долларов за тысячу кубометров.

Российский капитал тянется в Беларусь
Белорусские новости. 16.01.08

Елена Новожилова
После того, как в Беларусь потекли из России банковские аржаны (в минувшем году российские банки получили 

здесь  контроль  сразу  над  двумя  «одноартельщиками»  — «Белвнешэкономбанком»  и  «Славнефтебанком»,  и  в  2008-м 
ожидаются новые сделки), активный интерес к приобретению здешних активов стали проявлять страховые компании. 

На днях завершена покупка 100-процентного пакета акций ЗАО «СК «АльВеНа» (9-е место в рейтинге белорусских 
страховых организаций) российской «РЕСО-Гарантия». Это второе местное приобретение «россиянки» после покупки в 
2000-м  83%  компании  «Бролли».  Сегодня  «АльВеНА»  и  «Броли»  контролируют  здесь  7,5%  рынка.  Новый  акционер 
рассчитывает, что в течение этого года их доля вырастет до 12,5%. 

Сама «РЕСО-Гарантия»,  располагающая второй  по  размеру  агентской  сетью среди российских  страховщиков, 
занимает  на  родине  7% рынка.  Ее  контрольный  пакет  в  размере  85% находится  в  руках  братьев  Сергея  и  Николая 
Саркисовых, 5% — у президента группы Андрея Савельева и 10% — у Европейского банка реконструкции и развития, 
приобретшего свой пай за 150 млн. долларов. 
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Однако уже в первой половине 2008 года в составе совладельцев ожидаются перестановки: за это время должна 
завершиться  сделка  о  покупке  36,7%  акций  «РЕСО-Гарантии»  за  1,16  млрд.  долларов  (810  млн.  евро)  крупнейшей 
французской финансовой группой AXA. Причем, по условиям соглашения, к 2010-2011 годам французы смогут выкупить и 
оставшуюся часть. 

На  Беларусь  у  РЕСО  большие  виды,  страхованием  не  ограничивающиеся.  Председатель  совета  директоров 
группы  Сергей  Саркисов  приоткрыл некоторые планы,  в  частности,  о  покупке  либо  создании здесь  ипотечного  банка, 
который будет объединен с имеющимися страховыми активами. 

Кроме того, компания планирует заработать на рынке коммерческой недвижимости. И здесь она не одинока. 
Свои планы на белорусскую столицу имеет «Московская инвестиционно-строительная компания», собственные 

проекты  есть  у  торговых  сетей  «Седьмой  континент»  и  «Виктория».  Однако  всеv  проектам  проект  —  у  «Итеры».  В 
реализацию  мегазамысла  —  административно-делового  центра  «Минск-Сити»,  что  на  контроле  лично  у  Александра 
Лукашенко, компания планирует вложить до 10 млрд. долларов. В центре Минска у «Итеры» есть еще один проект — 
многофункциональный комплекс площадью 250 тыс. кв. м. 

Эксперты, тем не менее, считают недостаточным число профессиональных инвесторов и девелоперов на рынке 
недвижимости Беларуси, указывая также на острую нехватку качественных коммерческих площадей. 

Президент  РЕСО  Андрей  Савельев  пояснил  РБК  daily,  что  возведением  объектов  здесь  будет  заниматься 
собственное девелоперское подразделение группы.  По его словам, РЕСО также ведет строительство крупных офисных 
центров в Санкт-Петербурге, Киеве и Литве. 

Многие рисковые инвесторы хотят инвестировать в Беларусь, потому что видят широкие перспективы, считает 
директор по привлечению проектов Baltic Property Trust Илья Кутнов: «Рынок не развит, профессиональных игроков нет, 
потому  он  будет  только  расти.  А  те  компании,  которые  придут  сейчас,  на  этапе  зарождения,  вне  сомнения,  будут  в 
выигрыше». 

«Российский  капитал в  Белоруссии лидирует  по  объему,  но постепенно  приходят и западные инвесторы»,  — 
отмечает  управляющий  партнер  Colliers  International  Михаил  Морозов,  полагающий,  что  преимущество  будет  за  теми 
инвесторами,  что  обладают  не  только  деньгами,  но  и  опытом  работы  в  Беларуси,  пониманием  ее  специфики.  «В 
Белоруссии свои законы, — напоминает он. — К примеру, бизнес базируется на местных предприятиях, и все «иностранцы» 
могут работать только через своих «дочек». Но у РЕСО хорошие перспективы: компания сможет зарабатывать на своем 
профессиональном рынке и получать дополнительный доход от рынка недвижимости». 

О  широких  перспективах  белорусского  страхового  рынка  говорят  и  в  самом  РЕСО.  По  оценке  С.Саркисова, 
«сегодня страхование в Беларуси, в лучшем случае, освоено на 12-15%. Возможности роста значительные. Очень верим, 
что этот бизнес либерализуется, то есть частные компании будут допущены к обязательным видам страхования». 

К настоящему моменту инвестиции РЕСО в Беларусь составляют около 10 млн. долларов. «И это только начало», 
— многообещающе добавляет председатель совета директоров группы. 

По некоторой информации,  в  ближайшее время следует ожидать новых сделок в частном страховом секторе 
страны,  в  первую  очередь  с  участием  российского  капитала.  Связано  это  с  возможными  изменениями  на  здешнем 
страховом рынке, предполагающими более благоприятные условия для привлечения иностранных инвестиций.

Поставки прекратились совершенно
БелГазета. 21. 01.08

Оксана Петрова
Формально российские производители сельхозтехники могут продавать ее в Беларусь, но на практике импорт из 

России отсутствует. Последние полтора года Беларусь не покупает российскую сельхозтехнику, хотя официального запрета 
на импорт из России нет. Просто все тендеры выигрывают белорусские производители.

Замдиректора Союза производителей сельскохозяйственной техники и оборудования для АПК «Союзагромаш» 
Денис МАКСИМКИН рассказал корреспонденту «БелГазеты» Оксане Петровой, как обстоят дела с поставками российской и 
белорусской техники на рынки двух стран.

- Беларусь на российском рынке является одним из лидеров, на уровне с Германией, - у них примерно один объем 
поставок.

- Сколько техники поставляет сейчас Беларусь в Россию?
- Примерно на $270 млн.
- А сколько это единиц техники?
- Ну, по тракторам это около 18 тыс.
- За 2006-07гг. как-то изменились объемы продаж белорусской техники?
- Поставки растут. В 2005г. было 12,5-13 тыс. шт., в 2006г. - 15,5 тыс., в 2007г. - около 18 тыс.
- А Россия продает свою технику в Беларусь?
-  Последняя более или менее заметная продажа состоялась в августе 2006г.,  когда «Ростсельмаш» поставил 

около 350 зерноуборочных комбайнов. После этого поставки прекратились совершенно. Об экспорте в Беларусь российской 
техники какая-либо информация отсутствует.  Отдельные предприятия российские что-то поставляют, но это единичные 
поставки.

- А почему?
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-  По нашему мнению,  это связано с действующим механизмом закупок техники Беларусью.  Это госпрограмма 
поддержки сельского хозяйства, согласно которой покупается только белорусская техника. Причем некоторые российские 
предприятия участвуют в  тендерах техники.  В  частности,  в  апреле  2007г.  был проведен очередной  тендер на  закупку 
техники. Российские предприятия, в частности «Ростсельмаш», предложили более выгодные экономические параметры 
своего предложения. И при этом все равно было принято решение покупать технику у Гомеля и Лиды.

-  Два  года  назад  «Союзагромаш» уже  писал письмо Минэкономразвития  России,  в  котором требовал,  чтобы 
белорусское правительство не ограничивало импорт техники из России. Что-нибудь изменилось с тех пор?

– Ничего  не  изменилось.  Неоднократно  этот  вопрос  поднимался  на  межведомственной  комиссии  союзного 
государства, и тем не менее получается так, что мы пытаемся в чем-то упрекнуть белорусов. А Беларусь 
говорит, что никаких барьеров нет, что доступ для российской техники на белорусский рынок не ограничен. Но 
при этом техника не покупается.

–

"Несоразмерное" ограничение
Белорусский Рынок. 21 – 28.01.08

Вадим Ходосовский
Ежедневно на границе Беларуси выявляют до 15 граждан, чье право на выезд из страны временно ограничено. В 

первые же дни 2008 года, по данным Госпогранкомитета, количество не пропущенных через границу белорусских граждан 
достигало 30.

База данных, насчитывающая на сегодня порядка 100 тысяч граждан, право которых на выезд из страны временно 
ограничено, формируется МВД.

Одним из оснований, являющихся препятствием для выезда по Указу № 643, является возбуждение в отношении 
лица гражданского судопроизводства. Ограничение действует на срок, установленный судом, но не более чем до окончания 
производства по делу. Однако уже сегодня данная норма вызвала в среде юристов неоднозначное отношение, поскольку 
невыездным ответчик становится с момента подачи иска в суд.

Как  отметил  в  интервью БелаПАН юрист  Сергей  Луканин,  "по  белорусскому  законодательству  подать  иск  на 
человека можно по любому основанию и без всяких оснований. Так что я не исключаю использования такой возможности 
желающими "насолить" ближнему. Ничего не стоит за небольшую сумму с помощью юриста подготовить исковое заявление 
в  суд  и  тем  самым  сорвать  запланированную  зарубежную  поездку  ответчика,  так  как  только  подготовка  дела  к 
рассмотрению занимает от одного до двух месяцев. А судебное разбирательство вообще может тянуться годами".

Подобные  опасения,  если  трактовать  положения  указа  буквально,  действительно  не  лишены  оснований.  И 
поскольку  все  чаще  необходимость  выезда  за  границу  обусловлена  деловыми  интересами,  запланированный  срыв 
переговоров или заседания акционеров может повлечь серьезные последствия для бизнеса. С другой стороны, вполне 
объяснима  заинтересованность  кредитора,  взыскивающего  по  суду  крупную  задолженность,  окончательно  не  потерять 
ответчика из виду. Все зависит от того, насколько избирательно суды подойдут к решению данного вопроса и не будет ли 
процесс  поставлен "на  поток".  А  с  учетом того,  что  в  год  суды республики  в  порядке  гражданского  судопроизводства 
рассматривают порядка 230 тысяч заявлений, кампания была бы действительно грандиозной.

Однако, как удалось выяснить в Минюсте, осуществляющем общее руководство деятельностью судов, решение об 
ограничении на выезд в связи с возбуждением гражданского дела судом принимается не автоматически, а по каждому 
конкретному делу отдельно, с учетом ряда критериев — суммы денежных требований, характера гражданского дела и т. п. 
Соответственно, как любое решение, оно может быть обжаловано в вышестоящий суд. Чаще всего это дела, связанные с 
долговыми обязательствами, взысканием алиментов, таможенными правоотношениями.

В большинстве случаев решение об ограничении на выезд выносится судом в отношении истца-должника уже 
после вынесения решения по делу, на стадии исполнительного производства, например на срок до погашения долга или 
исполнения  обязательств.  Случаи,  когда  решение  об  ограничении  на  выезд  принимались  с  момента  возбуждения 
гражданского дела, заверили в министерстве, немногочисленны. Вряд ли эта практика изменится и в будущем. Кроме того, 
как  стало  известно,  на  подписи  у  министра  находится  документ,  регулирующий  данные  вопросы,  который,  возможно, 
расставит точки над "i".

Между тем такому основанию для ограничения на выезд, как предъявление гражданского иска в суде (введенному 
законом РБ о порядке выезда из РБ и въезда в РБ еще в 1994 году) уже давалась официальная правовая оценка, причем 
негативного характера. Как отметил Конституционный суд в своем заключении от 27.09.2002 года, наряду с содержащимися 
в данном законе основаниями для временных ограничений права граждан на выезд из РБ, установление которых отвечает 
требованиям Конституции и международно-правовых актов, такие основания, как предъявление к лицу любого гражданского 
иска  в  суде  являются  "практически  неисполнимыми  либо  несоразмерными  защищаемым  Конституцией  правам  и 
интересам". По мнению КС, ограничения для временного выезда за границу должны быть "разумными, справедливыми, 
отвечать  целям  и  принципам  демократического  правового  государства  и  обеспечиваться  эффективно  действующим 
механизмом  контроля".  Более  того,  суд  предписал  Национальному  собранию  до  создания  новой  системы  учета 
"пересмотреть и уточнить перечень ограничений на временный выезд из Республики Беларусь". Как видно, доводы суда 
законодатель не принял во внимание.

При этом, если ранее имелась возможность проставить штамп на выезд сроком до 5 лет, то сейчас, с введением 
автоматизированной системы учета, ситуация кардинально изменилась.
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Итоги 2007 года: оппозиция
Салідарнасць. 21.01.08

Александр Старикевич
 В  2007  году  оппозиционные политики  по-прежнему были поглощены борьбой  друг  с  другом.  На  Александра 

Лукашенко у них времени практически не осталось. После минувших президентских выборов экс-кандидат на пост главы 
государства Александр Милинкевич  пытался сохранить статус  единого лидера демократической оппозиции.  Соратники-
конкуренты, в свою очередь, стремились отодвинуть его на второй план.  

В это время в российской столице начала закручиваться параллельная интрижка. Группа товарищей, вхожих в 
определенные (далеко не самые высокие)  кабинеты и числящихся  там экспертами по Беларуси,  реанимировала идею 
создания в Минске пророссийской оппозиции.

Несколько  лет  назад  эти  же  люди  продвигали  в  качестве  лидера  таковой  генерала  Валерия  Фролова.  Та 
комбинация закончилась оглушительным провалом - из-за ставки на очевидно негодный политический материал.

Выдержав паузу, те же эксперты порекомендовали своим «клиентам» обратить внимание на председателя Партии 
коммунистов Белорусской Сергея Калякина. Судя по всему, его персона была одобрена. Близкий к вышеупомянутой группе 
сайт «Белорусский партизан» развернул кампании по рекламе Калякина и дискредитации Милинкевича.

На первом этапе объединенные усилия москвичей и некоторых лидеров белорусской оппозиции имели успех. 
Прошедший в мае Конгресс демократических сил завершился поражением Александра Милинкевича, лишившегося статуса 
«единого».

Справедливости ради следует отметить, что экс-кандидат в президенты выпустил инициативу из рук задолго до 
КДС.  Сложилось  впечатление,  что  Милинкевич  просто  не  имеет  ни  конкретного  плана  действий,  ни  хотя  бы  общего 
представления о том, куда двигаться.

Впрочем, то же самое можно сказать и его оппонентах, триумф которых оказался недолгим. Белорусские власти 
внимательно отслеживали попытки Сергея Калякина навести мосты с Москвой. И хотя серьёзной угрозы в лице лидера 
коммунистов  они  не  видели,  но  –  на  всякий  случай  и  дабы другим неповадно  было –  организовали приостановление 
деятельности  ПКБ с  последующей ее  ликвидацией.  В результате  тактический  успех  обернулся (по  крайней  мере,  для 
Калякина) стратегическим поражением.

И  уж  полный  конфуз  вышел  с  «Социальным  маршем»,  основными  организаторами  которого  выступили 
коммунисты. При благоприятном фоне – отмена льгот, рост цен и т.д. – им удалось собрать на акцию протеста от силы 
полторы тысячи человек.

В результате стало очевидно, что Москве опять подсунули некондиционный товар. Лоббисты Калякина поняли, что 
так недолго и лишиться статуса экспертов по Беларуси со всеми сопутствующими возможностями.

Спасать положение решено было при помощи лобового пиара. Известный журналист Павел Шеремет выступил со 
статьей, в которой назвал «Социальный марш», позорно проваленный коммунистами, «яркой» и «удачной» акцией.

Трудно сказать, какое впечатление вся эта история произвела на московских заказчиков. Однако в Беларуси она 
способна вызвать в лучшем случае грустную улыбку.

Еще  одним  примечательным  сюжетом  стало  избрание  нового  председателя  Партии  БНФ.  Основными 
претендентами на этот пост были Винцук Вячорка и Алесь Михалевич. Кроме них участие в выборах обозначал Виктор 
Ивашкевич.

За Михалевичем закрепилась репутация «человека Милинкевича». Победа Михалевича, скорее всего, привела бы 
к более тесным отношениям между Партией БНФ и командой экс-кандидата в президенты. В свою очередь, Вячорка и его 
соратники стремились сохранить существующий статус-кво.

Накануне  съезда  на  вопрос  «Салідарнасці»,  выбирая  из  двух  своих  оппонентов,  кого  бы  он  предпочел, 
председатель  Партии  БНФ ответил:  «Проголосовал  бы  за  кого-нибудь  третьего…».  Это  заявление  Вячорки  оказалось 
пророческим. Голоса делегатов распределились между ним и Михалевичем примерно поровну. Выходом из этой ситуации 
стало избрание Лявона Борщевского, который изначально не выдвигался, но в итоге получил абсолютное большинство 
голосов.

Парадоксально:  такой  исход  является  личным  поражением  Вячорки,  но  в  то  же  время  победой  его 
единомышленников.  Борщевский сходу дал понять,  что будет опираться на команду своего предшественника.  Поэтому 
революционных изменений в БНФ не предвидится.

В остальном, год прошел, как обычно: День Воли, «Чернобыльский шлях», несколько обращенных к властям и 
фактически  оставшихся  без  ответа  призывов  к  диалогу… Плюс  местные выборы,  на  которых демократам изначально 
ничего не светило.

Итак,  кадровые перестановки в структурах оппозиции не оказали существенного влияния на общее положение 
дел. Более того, они отняли много времени и сил. В результате, по существу, был упущен ряд возможностей – в частности, 
провести полноценную политическую кампанию против непопулярной в обществе отмены льгот.

Вместо  этого  демократические  политики  сосредоточились  на  розыгрыше  «Кубка  пивной  кружки»  - 
междусобойчике, который влияет исключительно на расстановку сил внутри оппозиции. И за минувший год ни на шаг не 
продвинулись к декларируемой цели – смене власти.
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УКРАИНА
Хроника
15 января. Фракция Партии регионов обсуждает идею создания оппозиционного Конституционного совета. Об 

этом журналистам сообщила член Партии регионов Анна Герман.
– У нас есть идеи о  параллельном конституционном процессе и,  возможно,  мы остановимся на этой идее,  – 

отметила депутат. 
 – Сейчас идет дискуссия в фракции. В зависимости от того, кто в этой дискуссии будет более убедительным, мы 

примем решение. Думаю, что это будет 17 числа, – добавила она.
 На уточнение, означает ли параллельный конституционный процесс создание оппозиционного Конституционного 

совета, Герман ответила: «Да, есть у нас и такие идеи». 
 При этом депутат добавила, что идеологом создания такого органа является Александр Лавринович.
 Также Герман отметила, что 17 января будет приниматься окончательное решение по участию Партии регионов в 

работе Конституционного совета, созданного Президентом Виктором Ющенко.
 По ее словам, кандидатуры уже согласованы. И «если Партия регионов будет принимать в этом участие, то это 

будут Юрий Мирошниченко и Сергей Головатый».
 На вопрос о том, что во вторник истекает крайний срок подачи кандидатур, Герман ответила: «Ничего, если они 

хотят нас туда пригласить, то они подождут».
15 января. Фракция «Наша Украина – Народная самооборона» в Верховной Раде готова согласиться голосовать 

за  все  кадровые  назначения  путем  поднятия  рук.  Как  сообщает  парламентский  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом 
журналистам в кулуарах парламента заявил председатель фракции Вячеслав Кириленко. 

– Не один раз продемонстрировав свою дееспособность как коалиции, мы готовы путем вставания и поднятия рук 
проголосовать за кадровые назначения, – сказал он.В то же время Кириленко попросил фракции меньшинства обратить 
внимание на то, что голосование путем поднятия рук намного замедлит процедуру кадровых назначений, чем это было бы с 
помощью  системы  «Рада».  –  Главное  в  нынешней  ситуации  –  не  способ  голосования,  а  результативность.  Мы  ее 
продемонстрируем еще раз, – сказал он.

Ранее  фракция  Партии  регионов  на  своем  заседании  приняла  решение  требовать  от  коалиции  проведения 
голосования по всем кадровым назначением исключительно путем поднятия рук каждым народным депутатом.

15  января. В  связи  с  коррупционными  скандалами,  Партия  регионов  может  отказаться  от  поддержки 
действующего городского головы Харькова Михаила Добкина.  Как сообщает УРА-Информ,  такую точку зрения выразил 
председатель Комитета избирателей  Украины Игорь Попов в  ходе  пресс-конференции.«Ситуация которая сложилась в 
харьковсковской местной власти имеет все признаки подготовки к предвыборной компании. По нашим прогнозам уже к 
концу января будет создана временная следственная комиссия Верховной Рады Украины. 

Он также отметил, что КИУ планирует закончить изучение ситуации в Харькове в течение трех месяцев.Кроме 
того, Попов отметил, что в случае позитивного вывода профильного Комитета Верховной Рады относительно отчета КИУ по 
вопросам местного самоуправления и досрочного прекращения полномочий городского головы Харькова,  то  досрочные 
выборы городского головы Харькова могут быть назначены на середину лета 2008 года. 

В случае же досрочного приостановления полномочий местного главы его обязанности будет исполнять Кернес. 
При  этом,  отметив,  что  не  исключено,  что  в  рекомендациях  комитета,  скорее  всего,  будет  предложение  о  лишении 
полномочий  и  председателя  Харьковского  облсовета.  Деятельность  следственной  комиссии  может  стать  поводом для 
обновления старых криминальных дел, а также открытия новых, где в разных статусах могут фигурировать действующие 
руководители города, - сказал Попов. По словам Попова, внеочередные выборы главы Харькова станут первым публичным 
политическим противостоянием между Блоком Юлии Тимошенко и Партии Регионов перед президентскими выборами. Как 
сообщало УРА-Информ, Комитет по вопросам Регламента, депутатской этики и обеспечения деятельности Верховной Рады 
Украины  рекомендует  парламенту  рассмотреть  проект  постановления  о  создании  временной  следственной  комиссии 
Верховной Рады Украины по расследованию обстоятельств относительно фактов нарушения Конституции Украины, законов 
Украины  городским  председателем  Харькова  Михаилом  Добкиным  в  системе  тарифных,  имущественных,  земельных, 
бюджетных и финансовых отношений при выполнении своих служебных обязанностей. 

Согласно проекту постановления,  сроком деятельности временной следственной комиссии определенно шесть 
месяцев со дня принятия документа, а ее отчет о выполненной работе предлагается заслушать не позже трехмесячного 
срока со дня принятия проекта постановления.

15 января. Секретарь СНБО Раиса Богатырева посетит Москву 28-30 января для подготовки визита президента 
Виктора  Ющенко.  Как  сообщили  в  пресс-службе главы государства,  об  этом было договорено  во  время  телефонного 
разговора президента Виктора Ющенко и президента России Владимира Путина. Также во время еженедельной встречи 
президента  Виктора  Ющенко  с  премьером  было  договорено,  что  Юлия  Тимошенко  осуществит  визит  в  Российскую 
Федерацию во  второй  декаде  февраля.  Как  известно,  Тимошенко  должна была посетить  Москву  23 января.  Однако  в 
секретариате  президента  заявили,  что  визит  премьера  был  бы  более  целесообразным  в  рамках  проведения  второго 
заседания межгосударственной комиссии после встречи президентов.12 февраля состоится второе заседание Украинско-
Российской межгосударственной Комиссии.

21 января. Лидер не признанного в православном мире Киевского патриархата Филарет Денисенко в праздник 
Крещения провел молебен по освящению воды в Днепре в присутствии президента Украины Виктора Ющенко и около 2 
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тыс.  других  киевлян.  В  минувшую  субботу  украинский  президент  побывал  в  столичном  Гидропарке,  где  поздравил  с 
Крещением собравшихся там людей."Мы собрались сегодня на берегу нашей святой реки, святого Днепра, где тысячу лет 
назад наши деды и прадеды принимали христианство", - сказал он. "В этот день наша земля очищается святой днепровской 
водой от всякой скверны и неправды", - добавил президент.

В.Ющенко  отметил,  что  крещенская  вода  имеет  мощную  силу  и  способна  очищать  людей  от  недугов  как 
физических, так и духовных. "Иорданской чистоты сегодня я желаю всему нашему народу", - сказал он.

21  января.  Президент  Виктор  Ющенко  считает  нецелесообразным  увеличение  ставки  транзита  газа  через 
Украину. Об этом он заявил в интервью телеканалу «Интер». По словам Ющенко, если Украина повысит цену на транзит 
газа через свою территорию, Россия может поднять цену на транзит через свою территорию туркменского газа, который 
покупает  Украина.  «Наша  транзитная  политика  имеет  определенные  якоря,  поднимать  ее,  на  другой  стороне  получая 
аналогичное  поднятие,  нелогично  для  нас»,  –  сказал  Ющенко.  «Я  предупредил  тех  людей,  которые  занимаются  этим 
вопросом, я знаю,  как модно вкидывать в публичную дискуссию ревизию того или иного сектора рынка, в том числе и 
газового.  На  этом рынке  у  нас  далеко  не  идеальные  обстоятельства,  я  откровенно  хочу  сказать.  Он  строился  очень 
сложно», – добавил президент, передают «Украинские новости». Как сообщал «Новый Регион», ранее Тимошенко заявила, 
что  намерена  добиться  от  России  пересмотра  схемы  поставок  газа  на  Украину.  Тимошенко  заявляла  о  намерениях 
вытеснить  с  рынка  компанию-посредника  «RosUkrEnergo»,  поставляющую  газ  на  Украину,  а  также  увеличить  цену  на 
транзит российского газа.Лидер украинских коммунистов Петр Симоненко заявил, что в существовании нынешней схемы 
поставок газа заинтересована семья Ющенко, и инициатива Тимошенко может привести к конфликту с президентом. Как 
известно, Секретариат Виктора Ющенко выступил против поездки Юлии Тимошенко в Москву, которая планировалась в 
конце января

21 января. Президент Украины Виктор Ющенко и президент России Владимир Путин считают приемлемой 12 
февраля  этого  года  как  дату  визита  Ющенко  в  Россию  и  проведения  второго  заседания  Украинско-российской 
межгосударственной комиссии. Об этом главы государств договорились в ходе телефонного разговора. Ющенко предложил 
Путину  поручить  внешнеполитическим  ведомствам  двух  стран  активизировать  работу  по  формированию  повестки  дня 
заседания и согласованию его итогового протокола. «Первоочередной задачей во время визита считаю подписание плана 
действий Украина — Россия», — сказал украинский президент. Об этом сообщает ИА Regnum.

24  января. Россия  и  Украина  согласовали  вопросы  инвентаризации  имущества  Черноморского  флота  РФ, 
базирующегося  на  территории  Украины.  Об  этом  в  перерыве  заседания  российско-украинской  подкомиссии  по 
Черноморскому флоту и вопросам его пребывания на территории Украины заявил статс-секретарь - заместитель министра 
иностранных дел РФ Григорий Карасин. 

- Удалось договориться по ряду направлений, в том числе по инвентаризации, - сказал он. Карасин сообщил, что 
теперь  предстоит  заняться  инвентаризацией  имущества,  которое  находится  в  ведении  России.  В  свою  очередь, 
заместитель  министра  иностранных  дел  Украины  Константин  Елисеев  также  констатировал  прогресс  на  сегодняшних 
переговорах  по  Черноморскому  флоту.  -  Я  рад  констатировать,  что  есть  политическая  воля  двух  сторон  находить 
взаимоприемлемые компромиссы для урегулирования спорных вопросов. Мы также нашли общие понимания юридических 
аспектов нахождения Черноморского флота на территории Украины,  главное,  что мы определили механизм,  как  будет 
проходить инвентаризация имущества. Надеюсь, что в этом году нам удастся продолжить переговоры в позитивном русле, - 
сказал Елисеев.  Отвечая на  вопрос,  собирается ли  Украина повышать арендную плату на  пребывание  Черноморского 
флота в Крыму, Елисеев заметил, что «у нас идет переговорный процесс, и нехорошо забегать вперед. Есть вопросы, 
которые мы не хотим решать раньше времени». Говоря об инциденте, который произошел с маяком «Марс» 21 января, 
когда  судебные  приставы Украины  пытались  вручить  повестку  об  изъятии  имущества  маяка,  Елисеев  заметил:  «Чем 
быстрее  стороны  найдут  компромиссы  обсуждаемых  сегодня  вопросов,  тем  меньше  будет  провокаций,  связанных  с 
маяками, а также с другим оборудованием для мореплавания». 

Об  этом  сообщает  РИА  Новости.  Как  сообщало  ранее  УРА-Информ,  В  городе  Геническе  (Херсонская  обл.) 
военнослужащие  Черноморского  флота  России  21  января  не  пустили  представителя  подразделения  принудительного 
исполнения решений Государственной исполнительной службы Главного управления юстиции Херсонской области Юрия 
Дудина  на  территорию радионавигационной  станции МАРС-75,  куда  он  прибыл с  целью изъятия  станции в  интересах 
Министерства транспорта и связи Украины согласно приказу Хозяйственного суда Херсонской области №14/11 от 11 апреля 
2003 года.
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Круглый стол «Глобальные и национальные аспекты 
православной миссии. Церковное единство России и Украины  как 
условие выживания восточнохристианской цивилизации»
Выступление Ю.Болдырева, заместителя председателя всеукраинского 
объединения «Путь Православных»
В   ХХ  веке  борьба  с  христианством  тождественна  борьбе  с  православием,  идет  ли  речь  о  разрушении 

большевиками - ленинцами православных храмов и массовых убийствах православного духовенства и верных на Соловках 
и в Бутово, о расколах, терзающих Вселенское Православие или о новых варварах - агарянах, повторяющих преступления 
большевиков на  земле Косова.

Борьба эта не прекращается ни на день и щедро финансируется как   исламскими фундаменталистами,  так  и 
баптистской Америкой.

К  сожалению,  недавно  пережитые  расколы  в  Эстонии  и  Украине  мало  чему  научили.  По-прежнему,  среди 
православных  находятся  люди,  из  честолюбия  и  ради  сохранения  приятельских  и  полезных  для  себя   отношений  со 
светской властью, готовые принести в жертву единство Церкви. 

Цель этих заметок показать некоторые внутренние пружины борьбы против Украинской Православной Церкви под 
видом  ее  огосударствления  и  поместности,  предпринимавшиеся  греко-католическим  лобби  и  высшими  должностными 
лицами украинского государства. 

В  1996  году  во  время  работы  над  текстом  действующей  ныне  Конституции  Украины  происходили  весьма 
показательные процессы.

В преамбуле Конституции есть фраза: "Украина является демократической, правовой и социальной державой".
Была группа депутатов, которые хотели в этот  перечень характеристик украинского государства вставить еще 

одно слово "православная". Большинство в этой группе составляли греко-католики - Косив, Кендзер, Юхновський, Хмара. 
Это  настораживало.  Зачем людям,  принадлежащим к  другой  конфессии  или  вообще неверующим  продвигать 

такую идею? Из общения с ними удалось узнать, в чем состоял их план. Они хотели записать в преамбулу Конституции 
слова "православна держава" для того, чтобы предоставить государству возможность навязать церкви свои правила игры, и 
под лозунгом создания государственной поместной церкви рассчитывали объединить в одну организацию не только все 
деноминации, называющие себя православными, но и униатов.

Именно поэтому депутаты греко-католики являлись проводниками идеи.   "Мы при Советском Союзе под вами 
были.  Теперь вы под нами будете", - говорили они.

Реализация этого плана превратила бы православных в униатов, как бы они себя после этого ни называли, и что 
бы ни было записано в  Конституции.

Таким образом, в 1996 году группой народных депутатов Украины, греко-католиков, представлявших интересы 
УГКЦ  предпринималась  серьезная  попытка  создания  конституционной  базы  для  воплощения  идеи  "православной 
украинской поместной церкви", следы этих усилий можно найти в архиве Верховной Рады.

Вне  всякого  сомнения,  это  не  было  самодеятельностью,  было  согласовано  со  священноначалием  УГКЦ, 
следовательно, и с Ватиканом.

Очевидно,  что  все   усилия,  которые  на  протяжении  16  лет  независимости  прикладывает  украинский 
 истеблишмент  в  направлении  создания  поместной  церкви,  предусматривают  конечной  целью  переход  украинской 
поместной церкви под "крышу" Ватикана. Им бы очень хотелось от "немытой России", как сказал Лермонтов, уйти к умытому 
Евросоюзу. Там от Ирландии до Италии всюду католики.

И сами украинские политики и их кураторы информзависимы, а Папа всегда в топ-десятке мировых лидеров, 
репортажи из Ватикана всегда в теленовостях, а телевидение  формирует общественное мнение. 

В  религиозные  праздники  в  украинском  телеэфире  католические  богослужения  транслируют  почти  в  том  же 
объеме, что и православные, хотя более 73% населения Украины позиционирует себя как православные, а греко и римо 
католиков вместе чуть больше 9%. 

Предыдущий Президент Украины Леонид Кучма пригласил в Украину и с помпой встречал Папу Римского Иоанна-
Павла    , а Святейшего Патриарха Алексия II, Святейшего Патриарха Феофила, Святейшего Патриарха и Папу Феодора, 
 других православных Патриархов никому и в голову не придет приглашать.

С точки зрения украинских Президентов, Папа Римский - это глава государства, столь же влиятельный, как лидеры 
большой восьмерки, потому что его показывают в теленовостях так же часто, как и лидеров большой восьмерки. 

То, что Патриарх Алексий возглавляет крупнейшую Православную Церковь, Патриарх Феофил радеет о Гробе 
Господнем,  а  Патриарх  и  Папа  Феодор   самый  успешный  современный  миссионер  -  так  далеко  их  мысли  не 
распространяются. 

Это  еще одно  подтверждение  того,  что  украинскую власть  интересует  своя  "поместная церковь"  не  как  тело 
Христово,  а  как  инструмент  форматирования  сознания  населения  страны  под  выполнение  задач,  поставленных  этой 
компрадорской власти их иноземными кураторами, далекими не только от церковной жизни, а от самой веры в Бога. 

В настоящее время усилилось давление Администрации Президента Украины и членов его семьи на УПЦ с целью 
создания поместной церкви. Тем людям в нашей церкви, кто готов поддержать эту идею, кажется, что после разрыва с РПЦ 
давление на них со стороны властей прекратится, их церковная жизнь войдет в нормальную колею.
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Такие настроения наиболее распространены среди духовенства и мирян четырех епархий Ровенской и Волынской 
областей,  где  противостояние  с  раскольниками  из,  так  называемого,  Киевского  Патриархата  носит  наиболее  острый 
характер. В отличие от Галиции, где вся местная и региональная власть униатская и поэтому надежды на нейтралитет и,  
тем более, помощь с их стороны нет, на Ровенщине и Волыни местные чиновники называют себя православными и поэтому 
духовенству и верующим 16 лет приходится выбирать между каноничностью и контактом с местной властью. 

Именно из этих регионов происходит значительное количество священников и монахов, включая епископат нашей 
Церкви, что сложилось исторически, как результат менее продолжительных по времени репрессий в отношении верующих 
со  стороны  коммунистической  власти,  и,  следовательно,  большей  престижности  церковного  образования  и  церковной 
карьеры среди местной молодежи.

В то же время, именно здесь наиболее закаленное в борьбе с раскольниками духовенство и миряне. Именно здесь 
нашу Церковь называют Православной или Христианской, а раскольников украинской.

Если в эпоху 1го Президента Украины Л.Кравчука, находившегося в близких личных отношениях с Филаретом 
(Денисенко), давление на каноническую церковь было грубым и наглым, и поэтому вызывало естественное сопротивление, 
при  2м  Президенте  Л.Кучме  создание  поместной  церкви  лишь  декларировалось  из  соображений  ложно  понимаемой 
патриотичности, то сегодня при 3м Президенте В.Ющенко давление и угрозы на уровне  местной власти, сопровождаемые 
захватами наших храмов и неисполнением судебных решений, если они приняты в пользу УПЦ,  сочетаются с пряниками 
обещаний, раздаваемых Президентом, его братом и главой его администрации.

Чего  стоят  эти  медовые  сласти,  можно  увидеть  на  примере  захвата  храма  УПЦ  в  Хоружевке,  родном  селе 
нынешнего Президента. 

После того, как во второй половине сентября 2007 года братья Виктор и Петр Ющенко были допущены в русский 
Пантелеимонов монастырь на святой горе Афон, где их причастил Святых Христовых Тайн Блаженнейший митрополит 
Владимир, и они, конечно же, отреклись от раскола и пообещали блюстись, терпения им хватило только на две недели.

Уже в октябре Петр Ющенко руководил захватом храма в своем родном селе. Того самого храма, где 3 года назад 
священник нашей Церкви отпевал их усопшую мать.

После  такого  кощунства  ни  среди мирян,  ни  среди священства,  ни,  тем более,  среди епископата,  думаю,  не 
осталось желающих связывать судьбу нашей Святой Церкви со столь вероломными особами. 

Господь вразумит и поможет.

Материалы СМИ
Во вступлении Украины в НАТО и расколе Православной церкви в стране заинтересованы одни 
и те же силы - депутат Госдумы

31.01.2008, Интерфакс
Москва.  31  января.  ИНТЕРФАКС  -  Первый  зампред  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками  Константин  Затулин  считает,  что  отделения  Украинской  православной  церкви  от  Московского 
патриархата добиваются политические силы, заинтересованные во вступлении Украины в НАТО.

«Синхронное появление письма о присоединении Украины к НАТО и церковный раскол - это звенья одной цепи, и 
их цель - прервать общую судьбу, цивилизованную миссию России и Украины», - заявил К.Затулин в четверг в Москве на 
заседании круглого стола, приуроченного к XVI Рождественским чтениям.

Между тем, по мнению депутата, именно "единство нашего православия, факт общности нашей церковной судьбы" 
остаются единственной неразрывной связью между Россией и Украиной и гарантией того, что между народами двух стран 
никогда не может развязаться война.

Однако, отметил К.Затулин, сегодня Русская и Украинская православные церкви стоят на пороге «исторического 
расхождения», которому активно способствуют представители как политических, так и церковных властей Киева.

Сегодня,  по  его  мнению,  в  рядах  священноначалия  Украинской  церкви  появилась  группа  так  называемых 
«неизбеженцев», то есть тех, кто считает неизбежным ее автокефалию, отделение от Московского патриархата. Эта группа, 
считает депутат, представлена в основном молодыми священнослужителями, которые рассматривают идею автокефалии 
как «вопрос личного карьерного роста» и, таким образом, «идут на поводу у политиков, пожелавших заиметь у себя под 
боком поместную Церковь». 

К.Затулин также выразил надежду на то, что священноначалие Русской православной церкви будет более активно 
участвовать в поддержании неразрывных исторических связей с украинским православием. 

Единство русского православия под угрозой
Олег Горбунов 

Украинская  Православная  Церковь  Московского  Патриархата  стоит  на  пороге  нового  раскола.  К  такому 
единодушному  выводу  пришли  практически  все  участники  круглого  стола  «Православная  миссия.  Глобальные  и 
национальные  аспекты.  Церковное  единство  России  и  Украины  как  условие  выживания  восточнохристианского  мира», 
проводившегося Институтом стран СНГ совместно с Союзом православных граждан 31 января в Москве.

Стоит  ли  вообще  светским  людям  обсуждать  церковные  вопросы?  Директор  Института  стран  СНГ,  депутат 
Госдумы РФ Константин Затулин утвердительно ответил на этот вопрос. Причина в том, что на практике, по его мнению, 
иногда  сложно  отделить  друг  от  друга  вопросы  светские  и  духовные.  Разделение  Церквей  нередко  приводило  к 
межнациональным конфликтам. Так было с сербами и хорватами. Ранее это был практически единый народ с единым 
языком,  однако  из-за  того,  что  у  них  была  разная  вера  (сербы  –  православные,  хорваты  –  католики),  возникла 
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напряженность в отношениях этих народов, которая, в конце концов, привела к кровавому конфликту в 1990-х гг. Та же 
конфликтность появилась и на Западной Украине, когда там возникли униаты. Сейчас, разумеется, трудно себе представить 
конфликт между русским и украинским народами. Это невозможно потому что их объединяет единая Русская Церковь, в 
которую  входит  и  Украинская  Православная  Церковь.  Именно  церковное  единство  препятствует  межгосударственным 
конфликтам. Однако в настоящее время ситуация вокруг УПЦ ухудшается. Среди духовенства Церкви уже сформировалась 
группа  сторонников  автокефалии  (то  есть  отделения  УПЦ  от  Московского  Патриархата),  самым  активным  из  которых 
является Александр Дробинко,  епископ Переяслав-Хмельницкий.  Печальным фактом в  этом свете является то,  что на 
Архиерейском соборе УПЦ 21 декабря 2007 г. было осуждено т. н. «политическое православие», а именно: деятельность 
Союза православных граждан Украины и его лидера Валерия Каурова. И это притом, что именно он являлся и является до 
сих  пор  самым  последовательным  защитником  православных  храмов  от  их  захвата  раскольниками.  Путем  подобных 
заявлений  наносятся удары по  самым активным сторонникам единства  РПЦ.  Одесское  духовенство,  поддерживающее 
идею единства Церкви, постоянно подвергается словесным нападкам со стороны епископа Александра (Драбинко). Так, 
когда священники из Одесской епархии осудили всякие попытки оправдания предательства гетмана Мазепы и снятия с него 
анафемы, он заявил, что они не могут судить об этом, так как в том время не существовало Одесской епархии. Интересно, 
значит, сам епископ Александр (Драбинко)  существовал тогда?! Однако он не является единственным защитником идеи 
оправдания  мятежного  гетмана.  Когда  украинские  власти  назвали  улицу,  на  которой  стоит  Киево-Печерская  лавра, 
принадлежащая УПЦ, в честь Мазепы,  Архиерейский Собор УПЦ принял в ответ резолюцию. Ее текст просто удивляет. 
Предатель, воевавший за присоединение к своим владениям Витебской области, именуется здесь «великим» человеком. 
Также утверждается о необходимости постановки памятника ему и переименовании другой улицы в его честь вместо той, на 
которой находится лавра.

Есть  и другие примеры того,  что влияние  сторонников автокефалии в  Церкви  значительно.  Они,  как  отметил 
Затулин, пользуются поддержкой государства. Даже сам митрополит Киевский Владимир, глава УПЦ, признал Голодомор 
(то есть гибель крестьян в процессе коллективизации) 30-х гг. XX в. геноцидом, на чем уже давно настаивает «оранжевая» 
украинская власть. Они как-то забывают, что русские и казахи пострадали от этого голода не меньше (если не больше), чем 
украинцы. 

В  УПЦ есть и те люди, которые считают ее отделение неизбежным, «неизбеженцы». Это играет на руку тем, кто 
пытается сделать раскол действительно неотвратимым. Цель этих людей – разорвать все связи Украины с Россией, как уже 
разорваны экономические связи. И недавнее письмо к генеральному секретарю НАТО, подписанное президентом Виктором 
Ющенко,  премьер-министром Юлией Тимошенко  и  председателем Верховной  Рады Арсением Яценюком,  и  церковные 
вопросы – звенья одной цепи. В РПЦ такое положение вещей, к сожалению, пока не вызвало адекватной реакции.

Затулин подвел итог своему выступлению заявлением, что мы сейчас стоим на пороге исторического разрыва и 
делается он келейно. И потому вопрос о единстве Церкви нуждается во мнении мирян.  

Вопросу, насколько вообще канонична идея автокефалии Украинской  Православной Церкви уделил внимание 
глава «Византийского Клуба» Аркадий Малер. Главным доводом украинских автокефалистов является то, что Украина и 
Россия  –  отдельные  государства.  Но,  таким  образом,  смешивается  несовместимое  –  светская  и  духовная  сфера 
жизнедеятельности общества. Только Церковь может дать своей части автономию либо полную независимость. Автономия 
предоставляется исключительно лишь при большом культурном и национальном различии народов-носителей религии, а 
автокефалия – лишь, если новообразуемая Церковь находится слишком далеко от центра, что препятствует сообщению 
между частями единой Церкви. Так, было, например, с обретением независимости Американской православной церкви. 
Однако  это  не  соответствует  ситуации  с  УПЦ.  На  основании  того,  что  украинцы  –  отдельный  от  русских  народ  ей 
правомерно  было  предоставлено  широкое  самоуправление.   Вместе  с  тем,  между  нашими  народами  нет  никакой 
естественной границы: все мы  – восточные славяне, «Русь»  с общей историей и культурой. Пример единства украинцев и 
русских –  реакция на решение Конституционного суда Украины об обязательном переводе либо субтитрировании всех 
иностранных (в том числе и русских) фильмов на Украине. После воплощения в жизнь этого решения резко сокращается 
количество посетителей украинских кинотеатров. Такова естественная реакция на украинизацию населения со стороны 
«оранжевых» властей.

Некоторые участники круглого стола представили «взгляд изнутри» на ситуацию с новым расколом украинского 
православия.  Василий  Анисимов,  глава  пресс-службы  УПЦ,  признал,  что  различие  во  мнениях  о  судьбе  УПЦ  внутри 
духовенства  есть.  Существует  версия,  что  такому  положению  вещей  способствуют  действия  украинских  властей  по 
лоббированию создания «единой поместной Церкви». Этот проект стал едва ли не самым главным для Ющенко, так как он 
понимает, что не сможет до новых президентских выборов закончить ни один проект,  кроме этого.  Однако Ющенко не 
единственный в украинской истории президент, давящий на Церковь. На протяжении более чем 16 лет (то есть с момента 
провозглашения независимости Украины) на УПЦ оказывается давление со стороны государственных органов с тем, чтобы 
духовенство окончательно порвало все связи с Московским Патриархатом. Но, несмотря на это, Церковь пока остается 
частью РПЦ. 

Не все, правда, с этим готовы мириться. «Патриарх» раскольников Филарет Денисенко говорил, что в УПЦ есть 
группа «патриотов», выступающих за отделение от Русской православной церкви. По мнению Анисимова, делается это как 
по  замыслу спецслужб,  желающих перессорить союзников –  духовенство УПЦ и  отвлечь  их  от  действительно важных 
опросов.  Недавно  в  Луцке  образован  экзархат  униатов.  Внимание  к  этому  оттесняется  на  второй  план  внутренними 
конфликтами в УПЦ, и действительно важным вопросам, по его словам, не уделяется достаточно внимания.   

С  другой  стороны,  представитель  одесского  духовенства  протоиерей  Олег  Мокряк,,   председатель  Отдела 
религиозного образования, катехизации и миссионерства Одесской епархии, считает, что проблема раскола УПЦ никак не 
может  быть  второстепенным вопросом.  По  его  мнению,  сейчас  решается история Церкви.  Одесская епархия со своей 
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стороны всегда  останется  верна  единству  РПЦ.  Однако  сама Московская  Патриархия  крайне  мало  внимания  уделяет 
проблеме нового раскола и не предпринимает шагов по укреплению единства Украинской Церкви с Русской. Хотя этой цели 
подчинена деятельность СПГУ и его лидера Каурова, который, по словам отца Олега, душу отдает за Церковь. Тем более 
незаслуженно его деятельность подверглась критике со стороны последнего Архиерейского собора УПЦ. Тогда как те, кто 
очерняет своей деятельностью образ Церкви,  в  частности тем,  что выступают за канонизацию царя Ивана Грозного и 
Григория Распутина, – организация «Новороссия», объединение «православных казаков» – именно они получают награды 
от представителей Киевской Митрополии. 

Отец  Олег  согласился  с  выступившим  ранее  заместителем  председателя  всеукраинского  объединения  «Путь 
Православных» Юрием Болдыревым в том, что одни претензии к священству УПЦ  Московского Патриархата не помогут. 
Нужна Соборная молитва всего духовенства о единстве Церкви и реальные дела по укреплению этого единства. К тому же 
Болдырев подчеркнул необходимость особого социального проекта для сохранения этого единства.

Однако,  по  мнению  игумена  Кирилла  (Сахарова),  московского  священника   Русской  Православной  Церкви, 
украинская  автокефалия  имеет  слишком  много  шансов  состояться.  Сейчас  стоит  лишь  вопрос,  как  быть  до  и  после 
провозглашения автокефалии? Если бы он сам был священником УПЦ, то,  несомненно,  занимался бы, по его словам, 
выработкой  общерусского  сознания  у  паствы  и  ее  сплочением.    Деятельность  Каурова  игумен  Кирилл оценил  очень 
высоко,  а  решение  Архиерейского  собора,  направленное  против  него,  определил как  наносящее удар  по  митрополиту 
Агафангелу, главе Одесской епархии, самому активному стороннику единства Украинской и Русской православной церквей. 
Ведь Кауров уже давно пользуется поддержкой митрополита в деле противостояния новому расколу. Также на украинских 
священников, по мнению Сахарова, оказывается давление с целью не использовать свое право апелляции в Московский 
Патриархат на действия украинских церковных властей.

По мнению игумена Кирилла, если отделение УПЦ состоится, то следует ожидать усиления униатов на Украине. 
Раскольнический «Киевский Патриархат» во главе с  Филаретом Денисенко будет активно добиваться расширения своей 
паствы за счет южных российских областей, где проживает много украинцев. Таким образом, разногласия в УПЦ в любом 
случае ослабят положение канонического православия на Украине. Сейчас, кроме всего прочего, для спасения единства 
РПЦ Московскому Патриархату необходимо поддержать митрополита Агафангела в его труде по защите канонического 
православия на Украине. 

Кирилл Фролов,  заведующий отделом Украины Института  стран  СНГ,  согласен с  некоторыми выводами отца 
Кирилла. По его мнению, сейчас готовится к реализации проект т. н. «Великорусской церкви», которая будет лишена своей 
паствы  в  Белоруссии  и  на  Украине  (с  прилегающими  российскими  областями).  Изнутри  единство  РПЦ  подрывают 
«диомидовцы»  -  сторонники  епископа  Диомида,  ставшего  известным  после  письма  с  острой  критикой  современного 
священноначалия РПЦ. Проект «расчлененной» Церкви будет непременно поддержан либеральными СМИ. Таким образом, 
и вопрос автокефалии УПЦ, и критика Патриарха внутри РПЦ – звенья одной цепи. Ответом православного духовенства 
может быть  работа с молодежью и активная миссионерская деятельность. В молодежи вообще много потенциальных 
сторонников единства Святой Руси. Именно посредством молодежных проектов можно противостоять таким явлениям как 
«оранжевая революция» 2004 года, которая тоже осуществлялась руками молодежных активистов. Большим недостатком 
УПЦ на сегодняшний день является, по мнению Фролова, то, что нет центров подготовки гуманитарной элиты, в частности 
церковных журналистов, политиков, педагогов. Проблема может решаться посредством организации молодежных лагерей 
под покровительством Церкви,  например  в Крыму,  на месте крещения князя Владимира.  Это должно сопровождаться 
расширением  православного  миссионерства,  необходимость  которого  обуславливается  противостоянием  различным 
заблуждениям. Одними из таких заблуждений являются, по мнению Фролова, «оранжизм» (в том числе и церковный) на 
Украине и осуждение активной деятельности православных на общественном поприще. Это касается и нападок на СПГУ. 
Но недостаточно критиковать только УПЦ. Ведь Синод УПЦ просил Москву открыть в столице России подворье Киево-
Печерской Лавры, но это не было сделано, а ведь Киевская Лавра-сакральный центр Русской Церкви и ее московское 
подворье было бы важным фактором церковного единства. 

Их причина, по мнению сопредседателя Союза, главы Народного движения «Навстречу людям» Виталия Чернова, 
коренится, в частности, в относительно малом количестве правдивой информации о самом СПГУ. Ведь он в основном 
занимался тем, что охранял православные храмы от незаконных захватов, а не «раскручивал» себя. 

Итак,  большинство  участников  круглого  стола  сошлись  во  мнении,  что,  во-первых,  угроза  искусственной 
автокефализации УПЦ существует и  на своем Соборе летом 2008 года может быть предпринята попытка принять решение 
об автокефалии, новый Устав УПЦ является шагом в этом направлении.  Во-вторых, активно против этого выступает только 
духовенство Одесской епархии и Союз православных граждан Украины. РПЦ пока не противодействует надвигающейся 
катастрофе. Поэтому сторонники единства и подвергаются жесткой критике церковных автокефалистов. В-третьих, есть 
потребность  развивать  миссионерскую  деятельность  для  укрепления  православия  на  Украине  в  целом  и  борьбе  с 
различными заблуждениями, коим и является автокефалия. И, наконец, в-четвертых, еще осталось время для того, чтобы 
привлечь общественное и церковное внимание к проблеме нового раскола. 

Актуальной исторической миссией  Русской Православной Церкви теперь является активное участие в решении 
этого вопроса, так как УПЦ – все еще часть единой Церкви, обеспечивающей духовную целостность русского и украинского 
народов. 
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"Автоматически к нам потянутся". Проблемы Украинской Православной Церкви Московского 
патриархата обсудили в рамках Рождественских чтений участники круглого стола в 
Консервативном клубе

01.02.2008, Портал-Credo.RU
Николай Климов

Проблемы Украинской Православной Церкви Московского патриархата, связанные, по мнению организаторов, с 
инспирируемыми  извне  намерениями  создать  Украинскую  Автокефальную  Православную  Церковь,  независимую  от 
Московского  патриархата,  стали  главной  темой  заседания  круглого  стола,  который  состоялся  31  января  в  Москве  в 
Консервативном клубе (ул. Садовническая, 61). Вначале планировалось провести по этой теме секционное заседание в 
рамках ХVI Международных Рождественских образовательных чтений, но этого не произошло.

Среди собравшихся в кафе клуба, где проходил круглый стол, были  священнослужители, церковные активисты, 
руководители  общественных  организаций  Москвы,  а  также  значительная  группа  гостей  с  Украины  –  представители 
церковного руководства Украины, священники Черниговской, Ровенской, Киевской, Одесской епархий УПЦ МП. Всего около 
50 человек.

Открывая  заседание,  заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  пояснил,  что 
председательствовать должен архиепископ Белгородский и Старооскольский Иоанн (Попов), глава Миссионерского отдела 
РПЦ МП, который в данный момент занят в одной из секций Рождественских чтений и прибудет на их сбор к 12 часам. (Но 
ни к 12 часам, ни позже владыка Иоанн не приехал). Предстоит обсудить, сказал К. Фролов, тему, подготовленную для 
несостоявшейся  секции  на  Рождественских  чтениях:  "Православная  миссия.  Глобальные  и  национальные  аспекты. 
Церковное единство России как условие выживания восточнохристианского мира".

Касаясь  первой  части  темы,  К.  Фролов  сказал,  что  наибольшее  заблуждение  нынешнего  православного 
сообщества – это автоматически существующее сознание, что поскольку открываются новые церкви, то все "автоматически 
к нам потянутся". 2008-ой год – год 1020-летия Крещения Руси, но об этом нигде не упоминается. А это повод для усиления 
миссионерской работы, подчеркнул оратор.

Нынешняя  ситуация  в  Украине,  когда  возникла  реальная  угроза  отделения  украинского  Православия  от 
Московского  патриархата,  возникла,  по  мнению  оратора,  в  результате  антироссийской  деятельности  униатского 
духовенства, к чему немало усилий приложил униатский митрополит Андрей Шептицкий ещё в начале ХХ века.

Выступившие на заседании круглого стола представители УПЦ МП с тревогой говорили об угрозе отделения от 
единой РПЦ, возможном расколе, отмечая, что и часть епископата также подвержена этим настроениям. Исполнительный 
секретарь Синодального отдела УПЦ МП по взаимодействию с вооружёнными силами Украины Виктор Кулакевич, капитан 
1-ого ранга запаса, выступая, сказал, что в их стране "происходит бурное возрождение униатства", общество всё более 
ориентируется на Запад. Ежегодно за границу в НАТО-вские военные училища выезжают 150 офицеров. В Украине, по 
словам выступающего, 41 епархия УПЦ МП, 12 тысяч приходов, 180 монастырей. В приходе, в котором состоит Кулакевич, 
80 процентов не согласны с разделением единой Русской Церкви, но, полагает он, автокефалия всё же будет неизбежна. 
Одна из причин – священники не знают украинского языка. В частном разговоре с автором этого репортажа В. Кулакевич 
назвал и такую причину: население Украины уменьшается, прихожан становится меньше, содержать храмы – труднее. А с 
созданием Поместной Украинской Православной Церкви число прихожан увеличится за счёт автокефалистов.

О нынешней ситуации в УПЦ МП подробно говорится в январском номере газеты "Союза православных граждан 
Украины" "Православный телеграфъ", экземпляры которого были розданы участникам Круглого стола. В опубликованном в 
нём Обращении духовенства Одесской епархии к предстоятелям РПЦ России и Украины, озаглавленном "Каноническая 
автокефалия  УПЦ –  измена  Православию!",  -  говорится:  "…духовенство  Одесской  епархии  выражает  беспокойство  по 
поводу  усиливающихся  попыток  определённой  части  епископата  УПЦ  начать  постепенный  переход  в  направлении 
отделения от Московского Патриархата. Так, на сайте "Православие в Украине", редактируемом епископом Александром 
(Дробенко), активно пропагандируется эта тема, а также проводится опрос посетителей на тему их отношения к отделению 
УПЦ от Московского Патриархата". Под обращением подписались наместники всех Одесских мужских монастырей, двух 
женских монастырей, а также настоятели храмов и клирики Одесской епархии. Всего 56 подписей.

Перед участниками Круглого стола выступил заместитель председателя Комитета по делам соотечественников 
Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  Он  выразил  сожаление,  что  "организаторы 
Рождественских чтений в самый последний момент отменили эту секцию". По мнению оратора, в инспирировании раскола 
РПЦ МП, отделении УПЦ от Московского патриархата заинтересованы политические силы, те же, что и склоняют Украину к 
вступлению в  НАТО.  К.Затулин  в  связи  с  обсуждаемой  темой  напомнил  о  роли  в  истории  Украины  гетмана  Мазепы, 
сопоставив  его  с  личностью  генерала  Власова  –  также  предателя  своего  народа.  С  укором  оратор  заявил,  что  "мы 
разорвали экономическое пространство, военно-политическое пространство и сейчас стоим на пороге нового разрыва".

Ряд выступивших  на  заседании священников  высказались  о  необходимости  усиления  миссионерской  работы. 
Игумен Сергий (Рыбко) рассказал о своём опыте миссионерства среди молодёжи, склонной к современной музыке. Он 
регулярно выступает на концертах,  других молодёжных сборах с  беседами и проповедями на доступном для молодой 
аудитории  языке.  Полтора  месяца  назад,  по  его  словам,  он  был  приглашён  в  Санкт-Петербурге  для  выступления  в 
спорткомплексе, где проводилась акция против наркотиков. Перед собравшимися – их было около 12 тысяч – выступали 
врачи и другие специалисты с назидательными речами. Публика встречала их криками, свистом, бросали бутылки. Когда же 
на сцену вышел игумен в монашеском одеянии, все притихли, внимательно слушали, а после выступления подходили к 
священнослужителю с вопросами, благодарили за беседу, некоторые просили благословения. Хотя у него много и других 
дел,  он  считает,  что  встречи  с  молодёжью  надо  проводить.  Церковное  руководство  это  одобряет.  Неожиданно  для 
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участников круглого стола о. Сергий затронул тему освоения космоса. В XXI – XXV веках, считает он, будут продолжаться 
космические  полёты,  и  надо  будет  посылать  космические  корабли  с  православной  идеей,  чтобы  создать  Вселенскую 
Православную Церковь.

О своих, тоже грандиозных, планах миссионерства поведал участникам заседания настоятель московского храма 
Пророка Даниила на Кантемировской иерей Даниил Сысоев, кандидат богословия, автор многих богословских работ, в том 
числе и по миссии Церкви. Он рассказал, что при его храме действуют миссионерские курсы для священников и церковных 
активистов.  Подготовлено  уже  25  миссионеров,  которые  приступили  к  делу.  Некоторые  выехали  в  Киргизию  для 
евангелизации местного населения. В марте будет проведён новый набор – тоже в количестве 25 человек. В последующих 
планах – создание при своём храме миссионерского центра, который буде располагаться в трёхэтажном здании общей 
площадью 9000 квадратных метров, а подготовленные миссионеры поедут в страны Африки и Азии.

О благотворительной деятельности, помощи православным храмам,  миссии среди делового мира рассказал в 
своём выступлении председатель Российского клуба православных меценатов Андрей Покровский.

Рабочая группа ВС Крыма защитит русский язык в Республике 
Крым 
В связи с приказом (№1117 от 25. 12. 2007 г.) министра образования и науки Украины И. Вакурчука  о переводе на 

украинский  язык  процедуры  внешнего  тестирования  абитуриентов  украинских  вузов,  решением  Президиума  Русской 
общины Крыма была создана Рабочая группа, задачами которой стала отработка мероприятий, направленных на отмену 
действия этого приказа на территории Автономной республики Крым.

На состоявшемся первом заседании Рабочей группы были разработаны предварительные действия.
Об этом «Материку» сообщили в Украинском филиале Института Стран СНГ 

Более 2 тысяч крымчан помитинговали в Симферополе против 
НАТО и украинизации

24.01.2008. Новости Крыма
24  января  Крымская  республиканская  организация  Партии  регионов  провела  в  Симферополе  митинг  против 

политики  нынешних украинских  властей,  направленной на  вступление Украины в НАТО и украинизацию общественной 
жизни.

«Большой» договор с Украиной - предательство национальных интересов Крыма!!!! Крым незаконно оккупирован 
Украиной, крымчане требуют восстановления справедливости!!! Вперед, русский Крым!...

крымчанин
На митинг, который состоялся на площади Ленина, помимо регионалов собрались представители партии «Русский 

блок»,  Коммунистической  партии  Украины,  Социал-демократической  партии  Украины  (объединенной),  партии  «Союз», 
Блока Наталии Витренко «Народная оппозиция», а также Русской общины Крыма — всего более 2 тысяч человек. 

Участники акции принесли с собой транспаранты с надписями: «Украине нужен мир, а не натовский мундир»», 
«НАТО  —  война  против  славян!»,  «Украина  в  НАТО  —  нож  в  спину  славянского  брата!»,  «Нет  —  бандеровщине!», 
«Русскому языку — государственный статус!», «Позор Министру Вакарчуку! Позор Премьер-министру Тимошенко!» и др. 

Как сообщил журналистам председатель Крымской организации Партии регионов Василий Киселев, выйти сегодня 
на  центральную  площадь  крымчан  заставили,  прежде  всего,  действия  первых  лиц  государства,  направленные  на 
втягивание Украины в НАТО. 

«Мы выражаем решительный протест против произвола помаранчевых вождей, — заявил В.Киселев. — Они, не 
посоветовавшись с народом,  11 января подписали и направили в  Брюссель Генеральному секретарю НАТО письмо,  в 
котором просят, чтобы Украина в апреле месяце была присоединена к Плану действий относительно членства Украины в 
НАТО».

Лидер крымских регионалов заявил, что внимательно ознакомился с этим Планом и пришел к выводу, что он 
«предполагает целый ряд моментов, которые неприемлемы для нас». 

В числе таких моментов В.Киселев назвал перевод Вооруженных Сил Украины на стандарты НАТО и ухудшение 
отношений с Российской Федерацией. «Второй вопрос митинга — это то, что приказом Министра образования тестирование 
выпускников в 2008 году будет проходить на украинской мове», — сообщил лидер крымских регионалов. 

На  митинге  была  принята  резолюция,  в  которой,  в  частности,  говорится,  что  подобные  действия  украинских 
властей  крайне  негативно  сказываются на  экономических,  политических  и  культурных связях  с  Россией.  «Украина  уже 
оказывается в стороне от масштабных геопроектов, в частности, в газовой сфере», — отмечается в документе.

Кроме того, участники акции высказались за придание русскому языку в Украине государственного статуса. «В 
Украине  за  столетия  сложилось  реальное  двуязычие,  —  говорится  в  резолюции  митинга.  —  Проводимая  в  стране 
агрессивными  методами  украинизация,  формирование  в  многонациональном  государстве  украинской  политической 
мононации противоречит стандартам Европейской хартии о региональных языках и языках национальных меньшинств». 

Митингующие также выразили обеспокоенность отстранением новой властью профессионалов, имеющих другие 
политические  взгляды,  а  также  политикой,  направленной  на  героизацию  членов  Украинской  повстанческой  армии  и 
создание единой поместной церкви. «Такая политика разъединяет людей, — заявили участники митинга. — Мы выражаем 
уверенность, что наш коллективный голос будет услышан».
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Украине будет учреждена языковая полиция?
16.01.2008. Ура-информ

В. Колесниченко, народный депутат, член фракции Партии 
регионов в Верховной Раде Украины

Президент Украины Виктор Ющенко поручил Премьер-министру Юлии Тимошенко рассмотреть вопрос создания 
центрального органа исполнительной власти для осуществления формирования и реализации государственной языковой 
политики.  Как сообщили в  пресс-службе главы государства,  об  этом говорится в  письме Президента  Украины к  Юлии 
Тимошенко http://ura-inform.com/politics/2008/01/15/org_yaz/.

Мы попросили прокомментировать эту идею Президента народного депутата Украины Вадима Колесниченко.
Поручение  Президента  Ющенко  Премьер-министру  Юлии  Тимошенко  рассмотреть  вопрос  о  создании 

центрального органа исполнительной власти для осуществления формирования и реализации государственной языковой 
политики с целью повышения действенности государственной языковой политики и ее координации выглядит не просто 
симптоматично  с  точки  зрения  ущемления  прав  человека  русскоязычных  граждан,  а  и  угрожающе  по  отношении  к 
президентским амбициям Премьера.

Во-первых, в тактическом плане это продолжение политики неприкрытой украинизации и агрессивной русофобии, 
начавшейся при Президенте Ющенко.  И понятие «государственной политики» здесь абсолютно неадекватно, поскольку 
государственная политика  определяется  Конституцией  и  законами.  А Конституция Украины в ст.ст.  10,  11  гарантирует 
свободное использование русского языка и других языков национальных меньшинств в Украине. Более того, действующий 
закон «О языках» прямо устанавливает все сферы жизни общества, в которых может свободно использоваться русский 
язык, и обязывает государственных чиновников его знать, и, по требованию граждан, применять на практике своей работы 
без  каких-либо  значительных  ограничений.  Поэтому  эта  политика  никакого  отношения  не  имеет  к  понятию 
«государственная»,  а  является  личной  политикой  этноцида  по  отношению  к  русскоговорящим  (уничтожение  культуры 
народа) и провоцированием социального конфликта Ющенко и его приспешниками, которые сейчас при власти. 

Кроме этого, государственную политику, в том числе и языковую, итак проводят все государственные органы. А у 
нас их бесчисленное множество, начиная от всяких «культурных» и «демократических советов» при Президенте Украины, 
министерств,  комитетов  и  пр.,  и  заканчивая  отделами  СБУ и  управлениями  при  госадминистрациях.  Так  для  чего  же 
создавать тогда специальный орган, тратить на его содержание наши с вами деньги, спрашивается? 

Иначе,  создание  этого  специального  органа  исполнительной  власти,  как  учреждение  языковой  полиции,  не 
назовешь. Вновь созданный орган, очевидно, будет наделен контролирующими и карательными функциями по отношению к 
тем, кто на практике не реализовывает замыслы Ющенко - «один язык, одна нация». Очень сравнительно с "один народ, 
одна империя, один вождь". Только последнее – девиз фашистской Германии. И как мы видим, другие языки и культуры в 
Украине полностью лишаются законных прав на существование. 

Здесь  господин  Ющенко  и  не  стремится  быть  оригинальным  и  активно  использует  наработки,  по  видимому, 
близких ему по духу, идеологов «Третьего Рейха». Так фашистскую языковую доктрину гитлеровской Германии разработал 
Георг  Шмидт-Рор  в  работе  «О необходимости  тайного  отдела  языковой  политики».  Уже  он понимал,  что  «управление 
языком – это управление народом». В своей статье он предлагал искусственно усугублять различия между украинским и 
русским  языком  и  культурой,  поскольку  умелая  игра  на  языковых  конфликтах  в  Украине  приведет  к  «уменьшению 
национальной энергии» народа. Карательный орган призванный реализовывать эту политику там также был - СС.

Во-вторых, в стратегическом плане это обыкновенная «подстава» для Тимошенко. С одной стороны - она не может 
отказаться  от  реализации  приказа  Президента,  парламентские  силы  которого  очень  нестабильно  поддерживают  её 
существование на премьерском посту, а с другой – создание такой «языковой полиции» ставит крест на её президентских 
амбициях, поскольку 30% граждан Украины, для которых русский язык – родной, этого ей никогда не простят. И она это 
прекрасно  понимает,  как  и  то,  что  вся  ответственность  за  деятельность  этих  «языковых  жандармов»  также  ляжет 
исключительно на неё. Наш Президент умеет «умывать руки», чтобы потом на Майдане показывать их избирателям. 

Тесты на украинском языке сделали выпускников русскоязычных 
школ Крыма детьми "второго сорта"

16.01.2008. www.otechestvo.org.ua
Обязательное  внешнее  тестирование  для  поступления  в  вузы  существенно  ограничило  право  выпускников 

крымских  школ  с  русским  языком  обучения  на  получение  высшего  образования.  В  приказе  Минобразования  и  науки 
Украины отсутствует положение, по которому тесты могли проводиться на семи языках национальных меньшинств, в том 
числе и на русском. 

Как  пояснил  "Новому  Региону"  первый  замминистра  образования  и  науки  автономии  Владимир  Каврайский, 
изданный  25  декабря  2007  года  приказ  о  проведении  внешнего  независимого  оценивания  отменяет  предыдущий  и 
существенно от него отличается. 

"Пока еще рано о чем-то говорить. В Минобразования Украины планируют провести соответствующее совещание 
с разъяснениями", - отметил Каврайский. 

По  его  словам,  в  новом  документе  есть  несколько  положений,  который  заставляют  по-другому  смотреть  на 
механизм проведения внешнего независимого оценивания. Однако тесты в обязательном порядке будут проводиться на 
украинском языке. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Сами  тестовые  задания  будут  на  украинском  языке,  а  к  тестам  будут  прилагаться  небольшие  словарики 
терминологических переводов", - пояснил замминистра. 

При этом он согласился с тем, что ограниченное время тестирования ставит в неравное положение выпускников 
школ с украинским и любым другим языком обучения. 

"На мой взгляд, естественно, сами тесты должны быть на языке обучения. Не думаю, что это серьезная сложность 
при издании тестовых заданий.  Но мы не можем отстаивать эту позицию.  Один из  пунктов обязывает нас обеспечить 
исполнение этого приказа. Каким образом нам это сделать, чтобы не ущемить право ребенка на поступление в вузы?", - 
заявил Каврайский. 

Он  добавил,  что  отстаивать  возможность  проведения  внешнего  оценивания  на  языке  обучения  должен  был 
Верховный Совет Крыма. 

"Профильная комиссия должна была отстаивать, пользуясь теми полномочиями, которые есть у наших депутатов. 
Наше  министерство  не  проводит  тестирование,  у  нас  нет  своих  полномочий.  Оно  проводится  Украинским  центром 
независимого  оценивания  и  качества  образования.  Наша  работа  -  чисто  организационные  моменты",  -  подчеркнул 
замминистра. 

Вместе с тем в школах Крыма не знают, как реагировать на новшества украинского Минобраза. Тестирование 
должно проходить по трем предметам: в обязательном порядке оцениваются знания выпускников по украинскому языку и 
литературе, истории Украины, а третий предмет выбирается по профилю выбранного факультета вуза. Каким образом 11-
классникам  выполнять  задания  на  украинском  языке  по  математике,  биологии,  физике  или  химии  не  знают  ни 
преподаватели, ни сами школьники. Кроме того, в некоторых вузах будущим абитуриентам сообщают о дополнительных 
тестах по тем же предметам, которые они собираются сдавать в школах. 

Напомним,  что  президент  Украины  издал  распоряжение,  по  которому  подписан  приказ  Минобразования  об 
обязательном независимом внешнем оценивании всех выпускников школ нынешнего учебного года. Также тестирование 
должны  пройти  все,  кто  намерен  поступать  в  2008-ом  в  высшие  учебные  заведения  Украины  независимо  от  формы 
собственности. 

По итогам теста абитуриент получает сертификат,  который необходимо предоставить в вуз  вместе с  другими 
обязательными документами. Результаты теста должны засчитываться как вступительный экзамен в вуз. Заявление для 
участия во внешнем тестировании необходимо предоставить до 20 февраля 2008 года. 

По данным симферопольского регионального центра оценивания качества образования, в Крыму тестирование 
пройдут 60 тысяч выпускников. 

Отметили 354-ю годовщину Переяславской Рады – акта 
воссоединения Руси

18.01.2008. Пресс- служба Русской Общины Крыма
18  января  представители  Русской  общины  Крыма,  КРО  Партии  «Русский  блок»  и  КРО  Партии  регионов 

торжественно отметили 354-ю годовщину Переяславской Рады 1654 года.
Переяславская  Рада  по  праву  принадлежит  к  числу  выдающихся  событий  отечественной  истории.  Именно 

Переяславская Рада положила начало воссоединению русских земель в единое Российское государство. 8 января (18 по 
новому стилю) 1654 года в Переяславе гетман Войска Запорожского Богдан Хмельницкий принес присягу на верность царю 
Алексею  Михайловичу  и  подписал  договор,  предусматривавший  принятие  малороссийских  земель в  подданство 
российского самодержца.

По традиции в этот знаменательный для представителей триединого русского народа - украинцев, белорусов и 
русских - день, по инициативе Русской общины Крыма, состоялся памятный сбор у монумента выдающегося сына Южной 
Руси,  гетмана  Войска  Запорожского,  Богдана  Хмельницкого  (ул.  Б.  Хмельницкого  в  г.  Симферополе).  В  мероприятии 
приняли участие представители Русской общины Крыма, КРО партии «Русский блок» и КРО Партии регионов. Памятный 
сбор прошел по благословению Митрополита Симферопольского и Крымского, Владыки Лазаря.

В  памятном  сборе  в  честь  354-й  годовщины  Переяславской  Рады  приняли  участие  первый  заместитель 
Председателя Верховного Совета АР Крым, Председатель Русской общины Крыма С.П. Цеков, заместитель Председателя 
Верховного  Совета  АР  Крым,  первый  заместитель  Председателя  Русской  общины  Крыма  М.А.  Бахарев,  заместитель 
Председателя Совета министров АР Крым, член Президиума Русской общины Крыма, Т.В. Умрихина, Генеральный консул 
Российской Федерации в г. Симферополе А.А. Николаев, первый заместитель Председателя Крымской республиканской 
организации Партии регионов П.П. Запорожец, депутаты Верховного Совета АР Крым, представители общественности.

После  того,  как  к  монументу  Богдана  Хмельницкого  были  возложены  венки,  политики,  участвовавшие  в 
мероприятии,  обратились  к  присутствующим  с  поздравительными  речами.  Выступавшие  ораторы  подчёркивали  роль 
Богдана Хмельницкого в деле воссоединения Руси, отмечали его полководческий и политический подвиг, который особенно 
значим в настоящее время. Ведь сегодня, в начале XXI века, единый русский народ вновь оказался разделенным народом, 
а  на  Украине  развязана  политическая  кампания,  направленная  на  деруссификацию  десятков  миллионов  ее  граждан, 
говорящих и думающих по-русски и считающих своей Родиной не только Украину, но и Российскую Федерацию.

Кто говорит о том, что значение Переяславской Рады  померкло на фоне событий последних лет, тот торопится 
делать  выводы...  В  сознании  миллионов  простых  людей,  граждан  современной  Украины,  сохраняется  историческое 
восприятие судьбоносного значения Переяславской Рады, а значит - живёт надежда, что Отечество наше великое вновь 
возродится! «У нас нет другого пути, - отметил председатель Русской общины Крыма С.П. Цеков, - ибо у наших народов 
общие корни, общая история, общие культурные и духовные ценности, мы от одной матери».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Будущее  Украины  -  в  Союзе  с  Россией!»  -  под  таким  лозунгом  прошел  торжественный  сбор  у  памятника 
истинному герою Украины - Богдану Хмельницкому.

«Оранжевые» пытаются вывести из игры нынешний Верховный 
Совет Крыма 

18.01.2008. КИА (Симферополь)

Вчерашние заявления Москаля – пиар-кампания, а не средство информирования населения – 
Родивилов
Советник министра внутренних дел Украины Геннадий Москаль, который вчера в Симферополе провел пресс-

конференцию для избранных журналистов и облил грязью власти Крыма, таким образом занимается своей пиар-кампанией, 
а  не  информированием  населения.  Об  этом  корреспонденту  Крымского  информационного  агентства  заявил  член 
Президиума Верховной Рады АРК Олег Родивилов.

«Еще в то время, когда господин Москаль был Представителем Президента в Крыму, у меня была информация, 
что по понедельникам избранных журналистов он не просто приглашал на неофициальные беседы, но еще и водил в 
ресторан «Княжа втіха». Таким образом Москаль тогда создавал дружественный медийный пул. Так вот и в этот раз он 
проявил высшую степень демократии и открытости, о которой так любят говорить его соратники, и пригласил к себе только 
некоторые СМИ», – подчеркнул Олег Родивилов.

Депутат Верховной Рады Крыма также отметил, что избирательный подход к журналистам говорит о том, что 
подготовленная Москалем информация должна была подаваться только под определенным углом. «Когда человек хочет, 
чтобы его мысль была транслирована только теми СМИ, которые входят в его орбиту, значит, у него есть определенный 
замысел. Это – пиар-кампания, а не средство информирования населения», – добавил он.

Президент не пускает Тимошенко в Москву
18.01.2008. УРА- информ

Приглашение  для  Премьер-министра  Украины Юлии  Тимошенко  приехать  в  Москву  23  января  правительство 
получило, но визит может быть перенесен, рассказал в пятницу, 18 января, вице-премьер по вопросам евроинтеграции 
Григорий Немыря. 

В БЮТ заявили журналистам, что визит Тимошенко в Москву отменен под давлением Секретариата Президента.
Украинская сторона несколько раз выходила с предложением о встрече и с нашей стороны была предложена дата 

23 января, поясняют в российском правительстве, по состоянию на субботу официального уведомления об отказе от визита 
не было.

Противоречивые  заявления  из  Киева  стали  поступать  еще  в  начале  прошлой  недели.  О  визите  Тимошенко 
сообщил первый вице-премьер Александр Турчинов (цель - подготовка февральского заседания межгоскомиссии), но на 
следующий  день  замруководителя  секретариата  президента  Александр  Чалый  сказал,  что  у  него  нет  информации  о 
подобных планах Тимошенко.

Перенос сроков визита не отразится на ходе газовых переговоров, как уже было в 2005 г., когда визит премьера 
Тимошенко в Москву также не состоялся, уверен советник украинского премьера по ТЭКу Александр Гудыма. 

«И Украина, и Россия заинтересованы в том, чтобы начался диалог не только между нынешними премьерами, но и 
через квартал-два между премьером Тимошенко и премьером Путиным», - говорит Гудыма.

Есть три возможные причины отмены визита, отмечает украинский политолог Андрей Мишин: резкая активизация 
борьбы за должности внутри правящей коалиции, недовольство тем, что Тимошенко стремилась навязать Ющенко свою 
поездку в Москву, хотя формат работы межгоскомиссии не требовал ее участия, и невозможность добиться от России 
пересмотра договоренностей по газу.

Об этом сообщают Ведомости.

Луценко могут отстранить
18.01.2008. УРА-Информ

Блок Леонида Черновецкого в Киевсовете будет требовать отстранения министра внутренних дел Юрия Луценко 
от осуществления полномочий по должности на период расследования обстоятельств инцидента с киевским городским 
председателем Леонидом Черновецким. Как сообщили в пресс-службе Киевсовета, об этом в интервью журналистам заявил 
заместитель мэра Киева - секретарь Киевсовета Олесь Довгий, комментируя инцидент, который произошел 18 января после 
заседания Совета национальной безопасности и обороны.

Также, по убеждению Довгого, Кабинет министров Украины, Верховная Рада и Генеральная прокуратура должны 
дать надлежащую оценку действиям и заявлениям министра внутренних дел Юрия Луценко. 

«Черновецкий  не  требует  личных  извинений.  Однако  он  намерен  защищать  достоинство  киевской  общины, 
которой Луценко дал пощечины», - отметил секретарь Киевсовета.

Как  сообщало  УРА-Информ,  сегодня  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  направил  генеральному  прокурору 
Александру Медведько официальное письмо в связи с инцидентом между Луценко и Черновецким. 

Глава  государства  просит  тщательным  образом  выяснить  все  обстоятельства  происшествия  и  в  случае 
необходимости применить все предусмотренные законодательством меры к его участникам.
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 Напомним,  18 января Черновецкий распространил заявление о том, что «на заседании Совета национальной 
безопасности и обороны Украины, в присутствии губернаторов и других высоких должностных лиц, министр внутренних дел 
Луценко,  не  имея  аргументов  в  дискуссии  и  потеряв  контроль  над  собой,  варварски  набросился  на  мэра  Киева 
Черновецкого». 

 Позже Луценко заявил, что не намерен приносить извинений. Поскольку уверен в своей правоте.
- Я не собираюсь извиняться, я поступил как человек, как гражданин, как Луценко, - заявил министр внутренних 

дел.
«Когда двое мужчин выясняют отношения с кулаками – это способ известен давно. И очевидно, что в принципе – 

это  всегда  дело  тех,  кто  принимает  участие  в  поединке.  Однако  я  убежден,  что  когда  на  месте  этих  двух  мужчин 
оказываются должностные лица: министр внутренних дел и мэр столицы, а ареной их поединка становится зал, в котором 
происходит  заседание  Совета  национальной  безопасности,  -  тогда  это  уже  перестает  быть  частным делом этих  двух 
мужчин», - заметил секретарь Киевсовета.

«Я  убежден,  что  в  случае,  если  господин  министр  не  найдет  в  себе  сил  и  возможности  извиниться  перед 
киевлянами, если его поступок легализуется, то тогда любой милиционер может запросто применить физическую силу без 
соответствующего разрешения на то. Будут ли при этом чувствовать себя в безопасности наши граждане?», - спросил он.

Довгий также считает, что Луценко должен принести свои извинения правительству, членом которого он является, 
поскольку своим позорным поступком и последующими заявлениями нанес серьезный удар по имиджу Кабинета министров, 
который в своих программных принципах задекларировал отстаивание европейских демократических ценностей. 

В НАТО на тройке
17.01.2008. Время Новостей

Украина заспешила в Североатлантический альянс
Едва  оправившаяся  от  внутриполитического  кризиса  Украина  заспешила  в  НАТО.  Вчера  президент  Виктор 

Ющенко, премьер-министр Юлия Тимошенко и спикер Верховной рады Арсений Яценюк направили генсеку НАТО Яапу де 
Хоопу Схефферу совместное обращение, в котором попросили включить Украину в план действий по членству в альянсе 
уже на апрельском саммите в Бухаресте. И это несмотря на то, что  большинство украинцев выступает резко против 
членства в этой организации. По данным регулярно проводимых на Украине опросов, число противников колеблется от 70% 
до 80% избирателей в различных районах страны. 

В штаб-квартире Североатлантического альянса  в  Брюсселе вряд ли  будут  спешить.  «Подача заявки еще не 
означает вступления в НАТО, хотя и является основным шагом на этом пути», -- напомнил в беседе с корреспондентом 
«Времени новостей» замдиректора Института стран СНГ Владимир Жарихин. «Г-н Ющенко скорее всего желает поиграть на 
нервах России и письмо рассматривает с позиции поговорки: не откушу, так понадкусываю», -- считает наш собеседник.

С ним согласен вице-президент Коллегии военных экспертов России генерал-майор Александр Владимиров. Он 
убежден,  что  «ориентация  на  тесное  сближение  с  НАТО  отражает  личное  мнение  тройки  подписантов,  а  не  всего 
украинского народа». В беседе с корреспондентом «Времени новостей» генерал отметил, что "вступление Украины в НАТО 
поссорит  Киев  с  Москвой".  Однако  подвижки  Украины  в  сторону  НАТО  вполне  вписываются  в  готовящуюся  новую 
концепцию альянса, согласно которой его выживаемость гарантирована за счет вовлечения новых членов вроде Украины и 
Грузии.

В  документе,  направленном  генсеку  НАТО  от  лица  руководящей  украинской  тройки,  отмечается  активное 
сотрудничество  Киева  с  НАТО  в  рамках  программы  «Партнерство  ради  мира»  и  совместного  плана  действий, 
подчеркивается приверженность Украины европейским демократическим ценностям и выражается готовность вместе и на 
равных условиях с НАТО противодействовать общим угрозам.

Главным  противником  вступления  Украины  в  НАТО  остается  ведущая  оппозиционная  Партия  регионов.  Она 
обвинила власти в нарушении конституции, согласно которой Украина является нейтральным государством. «Решение о 
возможности присоединения Украины к плану действий по получению членства в НАТО может принимать лишь народ», -- 
заявляют  «регионалы».  "Референдума  скорее  всего  не  будет.  Президент  обещает  его  провести,  но  обещания  часто 
остаются обещаниями. Ведь в случае вынесения этого вопроса на всенародное обсуждение Ющенко и Тимошенко потерпят 
поражение", -- сказал "Времени новостей" Владимир Жарихин. Он сообщил, что согласно исследованиям, проведенным 
Институтом стран СНГ, на Украине отмечается снижение числа желающих видеть страну в НАТО.

Комментируя перспективы принятия Украины в НАТО, генсек организации Яап де Хооп Схеффер заявил на днях, 
что альянс пока еще «не установил контакт» с новым украинским правительством во главе с Юлией Тимошенко. Но, судя по 
шагам  украинского  руководства,  это  скоро  произойдет.  В  программе  деятельности  правительства  интеграция  в  НАТО 
названа в числе приоритетных направлений работы.

Правда, в программе правительства подчеркивается и намерение Украины сохранить добрососедские отношения 
с Россией, которая выступает против дальнейшего приближения НАТО к своим границам. 23 января Москву с визитом 
посетит  Юлия  Тимошенко.  По  мнению  г-на  Жарихина,  визит  украинского  премьера  пройдет  гладко:  «Тимошенко 
заинтересована в успешном премьерстве. Она явно нацелилась на президентский пост, поэтому вряд ли будет обострять 
отношения с  Москвой.  Эту  роль  она  уступила  президенту  Ющенко,  который махнул на  все  рукой  и  творит  то,  что  не 
нравится большинству жителей Украины».

Сама Юлия Тимошенко за  дебатами о НАТО не забывает о  внутриукраинских проблемах.  Она успела лично 
проконтролировать выплаты компенсаций родственникам погибших шахтеров, пообещала обеспечить их семьи жильем и 
начала частичное возвращение населению вкладов Сбербанка СССР (подробнее об этом читайте на стр. 5). Премьер 
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также заморозила до лета 2008 года цены на газ для населения, обеспечила принятие бюджета 2008 года, упразднила ряд 
льгот для депутатов Рады, пообещала пересмотреть законность приватизации предприятий и повысила зарплаты и пенсии.

Однако кадровые вопросы в правительстве пока не решены. Еще 11 января кабинет министров предложил Раде 
утвердить на посту главы фонда госимущества депутата от Блока Юлии Тимошенко Андрея Портнова, а руководителем 
антимонопольного  комитета  сделать  депутата  пропрезидентской  фракции  «Наша  Украина  --  Народная  самооборона» 
Давида Жванию. Главой гостелерадио Украины Тимошенко предложила сделать первого зампреда национального совета 
по  вопросам  телевидения  и  радиовещания  Игоря  Куруса.  На  пост  вице-премьера  выдвинут  Виталий  Гайдук,  один  из 
ключевых акционеров  консорциума «Индустриальный союз  Донбасса»,  занимавший в  2006--2007  годах  пост  секретаря 
совета национальной безопасности  и  обороны Украины.  Комментируя перестановки в  украинском кабинете  министров, 
завотделом  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  заявил  «Времени  новостей»,  что  утверждение  Радой 
предложенных кандидатур позволит говорить о едином «львовском» гуманитарном блоке в правительстве. «В частности, 
сложится единая позиция по статусу русского языка (против официального статуса русского языка) и продвижению Украины 
в НАТО». 

«Оранжевые» вступают в НАТО сепаратно
17.01.2008. Профиль

В прошлую среду американский  сенатор Ричард Лугар  между делом оповестил общественность,  что Украина 
вступит в НАТО, несмотря на нежелание абсолютного большинства своих граждан: «Сегодня утром Ющенко сказал, что 
президентом,  премьер-министром  и  спикером  подписано  заявление,  которое  призывает  к  рассмотрению  возможности 
предоставления Украине Плана действий относительно членства в НАТО во время Бухарестского саммита».

Такого публичного унижения Украина не испытывала давно: президент страны отдает под козырек «смотрящему» 
из Вашингтона и отчитывается о выполненной работе.

На самом деле ничего удивительного нет — Ющенко и Тимошенко просто четко выполняют поставленные перед 
ними задачи. Удивляет другое: реакция оппозиции. Какие-то невнятные обращения, призывы образумиться. Какие могут 
быть переговоры с Ющенко, Тимошенко да и со всеми «оранжевыми»? И Ющенко, и Тимошенко не более чем инструменты. 
С ними не о чем говорить. Их бессмысленно о чем-либо просить. Им можно только помешать. 

Похоже, в лагере оппозиции так до конца и не понимают истинную природу «оранжевых». А суть в том, что по 
отношению  к  Юго-Восточной  Украине  эта  власть  является  оккупационной.  Ющенко  и  Тимошенко  —  управляющие 
оккупационной  администрации,  которые лишь  выполняют  инструкции.  Именно  поэтому  «оранжевым»  плевать  на  волю 
народа по любым вопросам. По-другому не бывает. Оккупанты никогда не ведут переговоров.

Ющенко не согласен с Тимошенко
21.01.2008. Взгляд

Президент Украины Виктор Ющенко призывает не пересматривать тарифные ставки на транзит 
газа
Виктор  Ющенко  призвал  украинских  экспертов  даже 

не  обсуждать  тему  пересмотра  тарифных  ставок  на  транзит 
газа.  По его мнению,  выводы аналитиков о заниженной цене 
транспортировки по территории Украины неверны и делаются 
от  незнания ситуации.  Заявление  Ющенко  адресовано  Юлии 
Тимошенко,  считают  российские  отраслевые  эксперты.  В 
дальнейшем  отношения  между  двумя  союзниками  по 
«оранжевой революции» могут осложниться. 

Президент Украины Виктор Ющенко выступил с рядом 
заявлений, касающихся ТЭК. 

Так,  он  предупредил  экспертов,  занимающихся  на 
Украине  вопросами  ценообразования  на  газ,  а  также 
руководителя  НАК  «Нефтегаз  Украины»  Олега  Дубину  о 
недопустимости  «забрасывания  в  политическую  дискуссию» 
вопроса  о  ревизии  на  газовом  рынке.  Глава  государства 
подчеркнул,  что  в  этом  секторе  отношения  складываются 
непросто и нужно достичь стабильности. 

«Чтобы мы получили какую-то твердую базу, с которой начинаем дальше диалог», – приводит слова президента 
агентство УНИАН. 

По мнению господина Ющенко,  которое приводит Reuters,  пересмотр стоимости транзита российского газа по 
территории Украины «нелогичен», так как автоматически вызовет рост ценообразования импортного газа для Украины. 

«Поднимать и получать на другой стороне аналогичное повышение – нелогично для нас, – заявил он. – До тех пор 
пока мы привязаны к туркменскому газу, специфичной является украинская политика транзита, потому что транзит 55 млрд 
кубометров газа из Туркменистана на Украину на расстояние 2,5 тыс. километров – это приблизительно то же самое, что и 
цена  транзита,  который  делает  Украина,  –  127  млрд  кубометров  объема  российского  газа  на  расстояние  в  1,1  тыс. 
километров украинской территории». 
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Высказывания политика прозвучали вслед за рядом недавних заявлений на Украине о том, что цена транзита 
российского газа по территории Украины вырастет более чем в 5 раз, с 1,7 до 9,32 доллара за тысячу кубометров на 100 
километров. Напомним, они появились в украинской прессе в преддверии визита в Москву руководителя НАК «Нефтегаз 
Украины» Олега Дубины. 

«Когда слышу дискуссии экспертов, как кто-то старается в тарифной политике делать какие-то сравнения, какую-то 
логистику делает по уровню тарифной политики в Европе – это все от незнания», – отметил Виктор Ющенко. Президент 
республики считает, что на текущий момент Украина получает самый дешевый газ «на всем периметре границы». 

Беспокойство главы государства в газовом секторе вызывает только отсутствие четкой «формулы цены». «Цена 
на этот газ формируется не по формуле цены, и это большой минус, – рассуждает он. – Каждый год мы стоим перед фактом 
новой цены, не понимая, по какому принципу она формируется». 

Выступления Виктора Ющенко российские эксперты восприняли как столкновение внутри политических сил на 
Украине.  Напомним,  недавно  занявшая  пост  премьер-министра  страны  Юлия  Тимошенко  не  единожды  заявляла  о 
необходимости пересмотра газовых соглашений с Москвой. 

Заявление президента скорее предназначено для «внутреннего пользования», для «оранжевой принцессы» и ее 
окружения, которые выступают за агрессивное ведение переговоров с Россией, в первую очередь по газовым вопросам, 
считает аналитик «Файненшл Бридж» Дмитрий Александров. 

«Цель этой полемики – показать, что резкие высказывания на эту тему могут повредить Украине с экономической 
точки  зрения»,  –  отмечает  он.  Эксперт  считает  слова  господина  Ющенко  в  целом  справедливыми.  «Расходы  на 
транспортировку газа российской и украинской сторонами сопоставимы, – констатирует он. – Нет смысла Киеву увеличивать 
ставку тарифа, потому что Москва может пропорционально нарастить свою составляющую». 

Фактически Виктор Ющенко выступил против Юлии Тимошенко, продолжает тему эксперт Института стран СНГ 
Кирилл Фролов. «Это его первый демарш против нового премьера, а вопрос о транзите российского газа – это только 
повод», – считает он. 

«Возможно,  Ющенко хочет сохранить за собой пост  после следующих президентских выборов,  –  соглашается 
главный экономист УК «Русь-Капитал» Алексей Логвин. – И сейчас осложняет намеченную Тимошенко программу ведения 
переговоров по газовым вопросам с российской стороной. Чтобы не давать ей козырей на президентских выборах».

Ющенки получат власть земную и небесную?
22.01.2008. Московский комсомолец

Олег Базак

Родного брата украинского президента готовят в патриархи
Украинских православных граждан вчера огорошили известием о скорой “перемене власти”. По информации члена 

депутатской  фракции Партии  регионов  Юрия  Болдырева,  преемником теперешнего  Патриарха  Киевского  и  всея  Руси-
Украины Филарета (в миру Денисенко) может стать... старший брат главы украинской державы - Петр Ющенко. 

Петр Ющенко - это не только многоопытный депутат Верховной рады и удачливый бизнесмен (среди прочего ему 
приписывают долю в скандально известном “РосУкрЭнерго” -  газовом посреднике между Украиной, с одной стороны, и 
Туркменистаном и Казахстаном - с другой). Но и духовный лидер движения за Единую поместную украинскую православную 
церковь.  Юрий  Болдырев,  входивший  вместе  с  Петром  Ющенко  в  парламентский  комитет  по  вопросам  культуры  и 
духовности, отзывается о президентском брате как о “не банальном человеке”:  “Он докладывал на заседании комитета 
великолепные проекты: “Пантеон украинцев, создавших Российскую империю”, “Пантеон украинцев, внесших выдающийся 
вклад в мировую науку”,  “Пантеон украинцев,  внесших выдающийся вклад в  мировую культуру”.  В этом вопросе я его 
полностью поддерживаю”.

По версии депутата, Ющенко-старший, якобы уже числящийся послушником одного из монастырей УПЦ Киевского 
патриархата,  вот-вот  примет  постриг  и  навсегда  уйдет  в  монахи.  Как  известно,  в  карьерной  лестнице  духовных  особ 
последней  “ступенькой”  для женатого  мужчины может  быть  сан протоиерея.  Для последующего  продвижения  “наверх” 
святой отец обязан отказаться от всего мирского-суетного, приняв монашеский чин. Ющенко-старший, как считает Юрий 
Болдырев, со временем может сменить патриарха Филарета (Денисенко) в УПЦ КП, а затем и вовсе возглавить Единую 
поместную украинскую православную церковь. Дескать, все будет происходить по европейскому принципу: “Чья власть - 
того и вера”.

Петру Ющенко принадлежит известный постулат: Украина-де лишь тогда обретет “душу” и окончательно станет 
независимой, когда получит единую “государственную” церковь. Аналогичную мысль периодически озвучивает и украинский 
президент.  Правда,  в  воспоминаниях  своего  детства  президент  почему-то  не  представляет  своего  брата  как 
высокодуховного человека.  Перед Новым годом Виктор Андреевич рассказал о том,  как  в мрачные советские времена 
ходил колядовать в родном селе Хоружевка. На фоне остальной малышни “заработки” маленького Вити были намного 
внушительней. И тут, как правило, возникал старший брат Петя: “А давай-ка мы с тобой махнемся: я тебе насыплю этих 
больших круглых “золотых” монет, а ты мне отдашь столько же маленьких белых”. Ни о чем не подозревавший будущий 
президент Украины отдавал более хитрому родственнику десятикопеечные и пятнадцатикопеечные, получая взамен груду 
пятаков...
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Ющенко закрывает газовую тему
22.01.2008. Независимая Газета 

Татьяна Ивженко

Ющенко и Тимошенко расставляют знаки препинания в газовых схемах
Украинский президент  перехватил инициативу в  газовых переговорах.  Вопреки  прежним заявлениям премьер-

министра  Юлии  Тимошенко  президент  обещает  сохранить  нынешние  отношения  с  «Газпромом»,  не  прибегая  к 
радикальным  действиям  вроде  повышения  ставки  на  транзит  российского  газа  по  украинской  территории.  Тимошенко 
сейчас  подчинится  воле  президента,  но  накануне  президентских  выборов  использует  нынешнюю  ситуацию  как 
политический козырь в борьбе с Ющенко, предполагают украинские политики. 

В воскресенье вечером Виктор Ющенко дал пространное интервью одному из центральных телеканалов. Важным 
акцентом в беседе стала позиция главы государства по вопросам газового сотрудничества. 

Россия ведет переговоры о покупке азербайджанских углеводородов
Ющенко фактически опроверг предвыборные заявления Юлии Тимошенко, которая критиковала все достигнутые 

договоренности  о  поставках  газа  и  обещала  изменить  схему.  Ожидалось,  что  новые  газовые  переговоры  в  Москве 
Тимошенко начнет на этой неделе, но секретариат Ющенко порекомендовал премьер-министру воздержаться от поездки. 

Оказалось, что у президента собственное видение ситуации на газовом рынке. Так, он подчеркнул в телеинтервью, 
что, несмотря на недостатки существующей схемы, Украина получает самый дешевый газ в Европе и СНГ. «Я знаю, как 
модно вбрасывать в публичную дискуссию вопросы о ревизии сектора рынка, в том числе газового. На этом рынке у нас 
далеко не идеальная ситуация», – признал президент. Он добавил, что не допустит внезапного и необдуманного наскока на 
существующую  схему.  В  частности,  Ющенко  считает  необходимым  сохранить  ставку  транзита  российского  газа  по 
украинской территории. 

Напомним, на прошлой неделе украинские СМИ с подачи чиновников правительства Тимошенко анонсировали 
повышение Украиной ставки транзита с 1,7 до около 9 долл. за транспортировку 1 тыс. куб. м газа на 100 км. Экс-советник 
главы компании «Нефтегаз Украины» Юрий Витренко в интервью газете «Зеркало недели» пояснил, что повышение ставки 
позволит Украине получать дополнительно 5,8 млрд. долл. ежегодно и что эту инициативу по политическим соображениям 
поддержат Евросоюз и США. Такому смелому предложению удивился даже экс-глава «Нефтегаза Украины», представитель 
оранжевых сил Алексей Ивченко. Он сказал журналистам, что цена транзита может быть повышена максимум до 2,3 долл. 

Виктор  Ющенко  вообще  запретил  чиновникам  затрагивать  эту  тему:  «Я  предупредил  тех  людей,  которые 
занимаются этими вопросами. Пока мы привязаны к туркменскому газу, существует специфическая транзитная политика. 
Потому что транзит 55 миллиардов кубометров газа (ежегодный объем закупки. – «НГ») из Туркменистана в Украину на 
расстояние 2,5 тысячи километров – это приблизительно та же цена транзита, что и транспортировка 127 миллиардов 
кубометров  российского  газа  на  расстояние  1,1  тысячи  километров  по  украинской  территории.  Поэтому  если  кто-то 
предлагает состязаться в тарифной политике, приводит сравнения с тарифной политикой Европы – это все от незнания». 
Президент назвал нынешнюю ставку транзита «якорем», который держит самую дешевую цену газа – 179,5 долл. за 1 тыс. 
куб. м. 

Юлия Тимошенко, которая из-за простуды находится на больничном, никак не комментирует слова президента. Ее 
однопартийцы говорят о ситуации только анонимно. В целом их позиция сводится к обиде на главу государства, который 
якобы из политической ревности не позволяет премьеру реализовывать ее планы. Член Партии регионов Александр Стоян, 
публично высказавший витающее в воздухе мнение, откровенно заявил, что выпад Ющенко против Тимошенко связан с 
«РосУкрЭнерго».  Как известно,  премьер задалась целью устранить с  рынка компанию-посредника.  Из  слов президента 
вытекает, что посредник должен продолжать деятельность. 

 «Ющенко на самом деле не заинтересован в замене «РосУкрЭнерго», он не пустил Тимошенко в Москву, потому 
что она собиралась ликвидировать существующие схемы», – сказал Стоян. 

Синоним предательства
21.01.2008. УРА-Информ

Евгений Шибалов
Говорят, что Пушкин сказок не придумывал, а основывался всегда на фольклоре. Может потому к царственным 

особам в них «почтения нет»? «И долго буду тем любезен я народу...» А вот в отличие от Салтана, по приказу которого 
бочку с царицей и царевичем бросили в море, нынешний Кремль шлет царственные особы не к Бабарихе, а в «Газпром». 

Россия  не  отказала  Тимошенко,  которая  давно  набивалась  в  гости,  и  примет  ее  на  следующей  неделе. 
Председатель правительства РФ Виктор Зубков приглашает премьер-министра Украины Юлию Тимошенко на встречу в 
Москву  23  января.  Говорят,  что  встреча  назначена  в  рамках  подготовки  второго  заседания  Российско-украинской 
межгосударственной  комиссии  во главе  с  президентами Владимиром Путиным и Виктором Ющенко,  которая  после  ее 
учреждения не решила ни одного вопроса. 

А  вот  сейчас,  в  ходе  переговоров  «предполагается  обсудить  комплекс  вопросов  торгово-экономического 
сотрудничества между Россией и Украиной», сообщают практически все украинские новостные службы. Кто, как говорится, 
торжествуя, кто - злорадствуя? Эта информация доведена до Кабинета министров Украины, говорится в сообщении пресс-
службы посольства  России  в  Украине.  Оно  и  понятно:  очередной  успех  украинского  премьера,  которого  в  отличие  от 
президента, в белокаменной посылают не к Бабарихе, а в «Газпром». 
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Однако напомним, что визиты руководителей Украины намечены одновременно с просьбой к США о принятии в 
НАТО. Пределам цинизма для украинской политической элиты не существует.  В то время,  как на ближайшем саммите 
НАТО в Бухаресте вопроса о возможном членстве Украины в военно-политическом блоке никто рассматривать не будет, 
пропагандистский акт в преддверии встречи высших должностных лиц Украины с руководством России выглядят если не 
антироссийской провокацией, то категорическим демаршем воли конкретных проамериканских лиц. И это, безусловно, тянет 
на международный скандал. 

Более того, вся риторика депутатов фракций украинского парламента, лидерами которых являются и Тимошенко, 
и  Ющенко  содержит  однозначно  антироссийские  выпады.  Даже  известная  своим  угодничеством  Банковой  позиция 
Чрезвычайного и полномочного посла Российской федерации в  Украине Виктора Черномырдина вызвала неприкрытые 
издевательства и нападки демооранжевых сил по поводу НАТО. 

Депутат Верховной Рады от фракции блока «Наша Украина - Народная самооборона» Андрей Парубий убеждает 
общественность, что сопротивление со стороны Партии регионов и Коммунистической партии вступлению Украины в НАТО 
является политическим заказом российских властей. Парубий заявляет, что дискуссия о НАТО - не только политическая, но 
и геополитическая.  «Поэтому понятно  то  жесткое сопротивление,  которое  оказывают ПР и  КПУ -  их позиция является 
политическим заказом из Кремля, который создает все препятствия для того, чтобы границы НАТО не могли подойти к 
границам Российской Федерации», - считает депутат. 

Зубоскальскими по форме и лживыми по существу являются регулярные разглагольствования, которые в канун 
российско-украинских  переговоров  на  высшем  уровне  продемонстрировал  давний  недруг  России,  еще  со  времен 
учреждения Крымской автономии и беготни вокруг Тузлы, нынешний министр обороны Украины Ю.Ехануров. Он просто 
уверен, что «Украине еще далеко до уровня сотрудничества России с НАТО». Будто «не последнее лицо» украинского 
государства не знает, что Россия защищает свои национальные интересы, а Украина – американские. 

Конечно, Россия оперативно отреагирует на вступление в НАТО не только Грузии, но и Украины. Только тем, кто 
купил за тридцать сребреников у сильных мира сего, ярлык на киевский княжеский удел – это не понять. Как говорится, с 
ейчас вы в клетчатой рубашке, а придет время, смените их на защитного цвета фуражки. 

Придет  черед  –  и  народ  напомнит,  как  правящая  в  Украине  галицийско-американская  верхушка  под 
антироссийскими флагами ведет настоящую войну с собственным народом. Не только в регионах Центральной и Юго-
Восточной  Украины,  но  и  в  русском Крыму.  В  автономном образовании уже  давно  просят  принять  решение  Кабинета 
министров о проведении в Крыму внешнего независимого экзаменационного тестирования на русском языке. 

По  мнению крымчан,  сегодня  «грубо  нарушаются  конституционные  права  крымчан,  которые  разговаривают  и 
думают  на  русском  языке,  не  только  на  бытовом  или  юридическом,  но  и  на  образовательном  уровне».  Ведь  95% 
школьников Крыма учатся на русским языком, а значит тестирование выпускников общеобразовательных заведений только 
украинским языком «является грубым пренебрежениям конституционных прав крымчан». «Свободное изучение русского 
языка  и  учеба  ею  гарантируется  Конституциями  Украины  и  Автономной  Республики  Крым.  Проведение  внешнего 
независимого  оценивания  в  Крыму  только  украинским  языком,  глубоко  задевает  этнические  чувства  учеников  и  их 
родителей,  а  также  является  в  сущности  необъективным,  поскольку  ученики  проходят  курс  учебы русским языком»,  - 
отмечают в автономии. 

В антироссийском угаре галицийские националисты напрочь забывают о коренных интересах Украины и всеми 
силами  выслуживаются  перед  США  и  Канадой.  Не  иначе,  как  коренными  интересами  Запада  нельзя  объяснить 
антиконституционные заявления руководителя МВД Украины Юрия Луценко о том, что милиция не будет выдавать России 
объявленных в розыск ее граждан. 

Уже  не  раз  за  последние  недели  звучали  откровенные  провокации  против  Православия  и  русского  народа 
Украины, уничтожалась историческая правда о общих корнях, культуре и совместных свершениях. Только в этом году под 
протекторатом президента и премьера в Украине взялись за провозглашение этого года - годом проводника ОУН Степана 
Бандеры, установлен памятник палачу украинского народа сотнику УПА Мирославу Симчичу. Демооранжевые напрямую 
культивируют в Украине нацизм не только в Интернете, но и в общеобразовательных школах. И пример этому показывает 
президент Ющенко, чьи дети проходят школьное воспитание на примере и идеях Гитлера. 

В то время, как руководитель НАК "Нафтогаз Украины" Олег Дубина собирается начать переговоры в Москве с 
ОАО "Газпром" по сотрудничеству в области ТЭК, в самой Украине с самого начала года идет шельмование России во всех 
энергетических  грехах.  Под  «сомнительными  предприятиями»,  «сомнительными  коммерческими  структурами», 
«сомнительным  теневыми  структурами»  премьером  Тимошенко  недвозначно  указывает  на  Россию.  И  только  на  том 
основании, что мол, украинские «газотранспортные сети могут оказаться под российским контролем». 

От Украины, не только благодаря НАТО, исходит активная угроза России. Покупая за полцены газ, имея в России 
треть мирового  рынка собственных продаж и 10% в российском ВПК доходов,  колониальная украинская власть  ввела 
«северного  соседа»  в  список  недружественных  стран.  Речь  идет  не  только  об  активном  пособничестве  НАТО, 
культивировании ГУАМ, но и экспансии культурно-цивилизационной, которую не один год проводит галицийско-канадская 
торсида с помощью почти двух сотен так  называемых неправительственных оргинизаций.  С территории Украины идет 
неприкрытая  агрессия  в  отношении  не  только  братской  Белоруссии,  но  и  России.  Особенно  участились 
политпропагандисткие мероприятия в связи с приближающимися выборами нового российского Президента. 

Особенно возмутила последняя разработка под кураторством американского посольства - открытый и опасный 
выпад в отношении обороноспособности России. Игры вокруг украинских, а точнее, советских, РЛС натовцы ведут давно. 
Россия уже неоднократно опровергала сообщения натовских пособников о будто бы намечающемся отказе российских 
военных от использования украинских радаров, которые США, в свою очередь, уже давно желают включить в ПРО США. То, 
что  Россия  не  отказывалась  и  не  собирается  отказываться  от  аренды  украинских  радаров  системы  раннего 
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предупреждения в Севастополе и Мукачево, все знают не только из заявлений Министерста обороны России, но и с той 
статьи доходов, которые с 1992 года Киев получает в размере 840 тысяч долларов ежегодно. 

Таким образом,  можно  говорить  о  том,  что  никаких  разумных  выводов  ни  из  российско-украинского  газового 
конфликта, ни из сокращения доли российского рынка в структуре внешней торговли Украины, ни в связи со сворачиванием 
взаимовыгодных  проектов,  особенно  инновационно-инвестиционных,  украинская  власть  не  сделала  и  делать  не 
собирается.  Можно  констатировать,  что  на  российско-украинском  направлении  по-прежнему  продолжается  ухудшение 
общей  ситуации,  в  всяком  случае,  это  направление  пока  бесперспективное.  И  причина  здесь  одна:  колониальная 
зависимость украинского руководства от США, несамостоятельность в выборе культурно-цивилизационной модели своего 
развития, предательство им национальных интересов. 

Россия не отказала Юлии Тимошенко, которая давно набивалась в гости, и, проявив добрую волю, примет ее на 
следующей неделе. В России всегда любили послушать сказки, на которые Юлия Владимировна, как известно, даже б о 
льшая  мастерица,  чем  Пушкин.  Газовой  принцессе,  возможно  по  силам  превратить  тыкву  в  карету,  как  той  фее  из 
«Золушки»: таланта в нее не меньше, чем в Шарля Перро. Главное, чтобы это была сказка со счастливым концом для 
украинского народа, судя по поступкам его президента и премьера в этом году. 

Героизация спорных персонажей нашей истории продолжается. В прошлом году мы наблюдали истерию по поводу 
Романа Шухевича. Герой Украины, не герой, праздновать, не праздновать… Звание Героя таки присвоили, но всенародного 
празднования как-то не получилось. 

На этот раз в герои метят гораздо более «выдающуюся» личность – Степана Бандеру, формального начальника 
Романа Шухевича. Ивано-Франковский областной совет просит Президента Украины Виктора Ющенко присвоить почетное 
звание Героя Украины выдающемуся политическому и общественному деятелю Степану Бандере (посмертно). Ввиду, само 
собой, «значительного личного вклада в национально-освободительное движение украинского народа». 

НАРИЦАТЕЛЬНЫЙ ГЕРОЙ 
Сталин… начал разговор: «На Украине полный разгром... Украинцы вообще плохо себя ведут, многие 

сдаются в плен, население приветствует немецкие войска»… 
Петр Григоренко, «В подполье можно встретить только крыс»
О том, что Бандера вообще более значимый персонаж, чем Шухевич, можно говорить абсолютно серьезно и безо 

всякой  иронии.  В  конце  концов,  ну  кто  такой  в  исторических  масштабах  Шухевич?  Разведчик,  диверсант,  каратель. 
Выпестованный Абвером специалист по партизанской и контрпартизанской борьбе. Судя по всему, специалист неплохой – 
его ловили так долго, что за это время спецслужбы СССР успели дважды сменить название (НКВД-МГБ-КГБ). А живым 
хитрый Ромка  все  равно  не  дался.  Но  это  все  мелочи,  в  чистом историческом резюме  –  пушечное  мясо,  расходный 
материал… 

То ли дело Степан Бандера! Личность, оставившая в истории след наравне с величайшими гениями. Кроме шуток 
–  только  самые  великие  настолько  запали  в  память  благодарному  человечеству,  что  их  имена  стали  именами 
нарицательными. Мы измеряем силу в ньютонах, работу в джоулях и давление в паскалях, и в названиях единиц измерения 
вечно живет память о людях, которые вывели всех на следующую ступень прогресса к светлому завтра. 

Так и здесь – имя Бандеры давно именем нарицательным, а не собственным. Правда, эмоциональный подтекст 
немного другой. Для обывателя, особенно – иностранного, любой украинский националист зовется «бандеровцем». В их 
обывательском понимании «бандеровец» - это такой фанатичный и бесноватый, но забавный уродец, свято уверенный в 
том, что вершить судьбы мира должно вечно обиженное, крохотное и нищее государство где-то то ли в России, то ли 
совсем рядом… При этом сам бендеровец предпочитает жить в Канаде, Австралии, США и Новой Зеландии и упрекает 
правительства  своих  стран  в  недостаточном  внимании  к  трагедиям  украинского  народа,  таким  как  Голодомор  и 
коммунистическая оккупация «неньки». Правительства, со своей стороны, не понимают, почему надо интересоваться всеми 
этими вещами,  но,  чтобы не обидеть бандеровца,  дают ему обтекаемо-уклончивые ответы на многочисленные письма 
(эпистолярное  недержание  у  бандеровца  в  крови).  Эти  ответы  будят  в  бандеровце  чувство  собственной  значимости. 
Правительство украинское также является для бандеровца объектом поучения, потому что перед истинным бандеровцем 
все равны. Наше правительство языками не владеет, красиво и вежливо послать бандеровца, как другие, не может, и 
потому  вынуждено  с  величайшим  вниманием  выслушивать  его  сентенции  о  великой  роли  великого  бандеровца  в 
украинской истории. А в том, что каждый бандеровец сыграл в истории весьма выдающуюся роль, или хотя бы рядом стоял, 
когда что-то выдающееся происходило, можно не сомневаться… 

Совсем с другими интонациями произносят это имя те, кто сталкивался с Бандерой или его последователями. В 
короткое слово «бандеровец» фронтовики вкладывают всю ненависть и презрение к тем, кого считали «своими», и от кого 
получали раз за разом удары в спину. Это они, фронтовики, потом утвердили среди других народов СССР мнение, что 
«хохлы – нация предателей». Но это неправда, конечно же. Среди тех, кто вылавливал в карпатских лесах сторонников 
Бандеры, было немало украинцев. Равно как и среди тех, кто в это время занимался самым важным делом на земле – 
побеждал фашизм. 

Для наших братьев-славян в слове «бандеровец» до сих пор есть что-то грязное и низкое. Вспомните, с каким 
омерзением выговаривал это слово герой Виктора Сухорукова в одной из сцен фильма «Брат-2». Так уж сложилось: все 
плохое, что есть в украинском народе, у наших соседей ассоциируется с именем Степана Бандеры… 

ГРАНИЦЫ ДОЗВОЛЕННОГО 
Пока верят,  все  годится:  и  ложь,  и  клевета,  и  самое бессовестное приукрашивание истины,  лишь бы 

добиться цели… 
Фридрих Ницше, «Воля к власти»
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У нас же Степан Бандера может претендовать на звание героя двух областей. Львовский и Ивано-Франовский 
облсоветы, напомним, уже успели объявить 2008-й год годом Бандеры. На достройку уже успевшего получить скандальную 
известность  памятника  во  Львове  местный  облсовет  выделяет  2  млн.  грн.,  и  уже  обнародована  разнарядка  на 
«добровольные» пожертвования жителей области – еще 2,5 млн. грн. 

Конечно,  можно  бы  на  эти  шалости  внимания  не  обращать,  если  бы  не  существовало  весьма  высокой 
вероятности,  что изо всех этих региональных инициатив будут  лепить нечто,  что попытаются натянуть на голову всей 
стране. Как с Шухевичем вышло. 

Давайте пофантазируем и представим чисто гипотетическую ситуацию: сидит в своем кабинете гарант наш, Виктор 
Андреевич Ющенко. И вот перед ним на столе два решения двух областных советов. Донецкий просит присвоить звание 
Героя Украины товарищу Артему, он же – Федор Сергеев. Ивано-Франковский – Степану Бандере, это уже свершившийся 
факт. Внимание, вопрос: имя какого исторического деятеля будет обозначено в следующем указе Президента? То-то же… 

Порой  создается  впечатление,  что  те  самые  американо-австралийские  «бандеровцы»  и  их  местные  коллеги 
постоянно  пробуют  границы  дозволенного.  «А  чтоб  нам  мужики  Шухевичу  Героя  не  потребовать?»…  «Надо  же, 
прокатило»… «Так давайте теперь самому, Степану Бандере, кумиру и герою»… Прокатит? Наверное, прокатит. 

Наступление на коллективную память будет продолжаться.  Бандера сразу после Шухевича –  это,  видимо,  не 
случайность, а часть какого-то системного процесса. Если выгорит с Бандерой, и мы отметим широко и всенародно юбилей 
очередного  «освободителя»,  ничто  не  помешает  продолжению  банкета.  А  героических  вождей  славного  подполья,  у 
портретов которых можно помедитировать в дальнейшем – более чем достаточно: Коновалец, Стецько, Мельник, Бульба-
Боровец… Карликовая УПА,  жалкая пародия на армию в окружении колоссов – РККА и Вермахта –  так  и  не набрала 
необходимого для победы количества бойцов, но командиров, вождей и идеологов ей было не занимать… 

Вывод,  которым можно резюмировать рассмотрение  «личного  дела» очередного кандидата  в  герои,  не нов и 
звучал неоднократно: мы, западные и восточные украинцы, разные. Настолько разные, что у нас разнятся даже языки, 
культура, концепция истории и пантеон героев. Вот только к выводу этому не прислушиваются, и старательно пытаются 
навязать героев одной Украины жителям другой… Зачем? 

Голгофа Евгения Кушнарева
15.01.2008. , www.zadonbass.org

Станислав Минаков

17 января исполняется год со дня трагической кончины Евгения Кушнарева, одного из самых 
ярких политиков и государственных деятелей Украины новейших времен
Трудно поверить, но уже прошел год, прожитый нами без Кушнарева. Как 

он прожит? Видим - как, поскольку вся политическая жизнь страны - перед нами. 
Все было бы, как сказал поэт, "иначе гораздо",  если бы Евгений Петрович был 
жив.  По-другому  вели  бы  себя  и  его  политические  оппоненты,  и  иным,  без 
сомнения,  был  бы  расклад  в  стане  его  политических  соратников.  Можно  без 
преувеличения сказать, что иной была бы жизнь всей Украины.

Год  земной  жизни  без  Кушнарева...  Однако  -  несомненно  его 
продолжающееся присутствие в духовной жизни: тех единиц, кому он был близок 
лично,  и  тех  миллионов,  для  кого  он  стал  дорог  как  защитник  ментальных 
ценностей, от которых нельзя отречься, через которые невозможно переступить ни 
при каких обстоятельствах.

Мы продолжаем думать о нем, о его земном пути...
Удерживающий
"Ибо тайна беззакония уже в действии, только не совершится до тех  

пор, пока не будет взят удерживающий теперь".
(2 Фес 2: 3-7)
Современный православный философ Аркадий Малер так комментирует 

вынесенное  нами  в  эпиграф  место  в  Евангелии:  "В  этом  фрагменте  апостол 
вводит две центральные категории христианской эсхатологии - "тайна беззакония" 
(греч.  "аномия")  и  "удерживающий"  (греч.  "катехон").  Это  два  полюса  социального  состояния  христианской  ойкумены. 
Аномия - это особое "состояние социума", отказавшегося от традиционных христианских норм и ценностей, порождающее 
различные крайности, в частности, крайности анархии и тирании..."

Вообще  в  современной  социологии  древнегреческий  термин  "аномия"  служит  для  описания  кризисного, 
переходного состояния общества, характерного тем, что живущие в нем люди, имея представление о принципах должного и 
допустимого, сознательно нарушают эти принципы, потому что они становятся все более формальными, а их нарушение не 
влечет за собой неизбежного наказания.  Аномическому состоянию общества свойственно не столько отсутствие общих 
декларированных целей, сколько отсутствие общепризнанных, моральных и правовых способов достижения этих целей.

В библейском контексте Аномия неизбежно связана с торжеством антихриста, который фактически выдает себя за 
Спасителя,  совершает  ложные  чудеса  и  устанавливает  свое  господство.  Но  торжество  антихристовой  Аномии  "не 
совершится до тех пор, пока не будет взят удерживающий теперь".

Слова апостола Павла из 2-го Послания фессалоникийцам сказаны словно про нас: и беззаконие уже приведено в 
действие; это мы видим уже три года, с осени 2004-го, с момента сфальсифицированного, самозваного, нелигитимного 
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президентства, и  -  главное -  теперь видим "раскрутку"  этого маховика, с весны 2007-го,-  все эти президентские указы, 
рожденные  в  мутных  недрах  оплодотворяющего  беззаконие  Секретариата,  разгон  парламента,  незаконные  досрочные 
выборы,  голосование  за нового  спикера с нарушением процедуры,  голосование  за кандидатуру  на  пост  премьера  без 
оформления должным образом руководства Верховной Рады. Удивляться уже нечему: оранжевые всё делают нарушая 
закон, а значит, их легитимизация временна, и рано или поздно будет оспорена историей.

Как мы уже понимаем, второй этап оранжа начался 17 января 2007 г., с выстрела в Евгения Кушнарева. Именно 
этим выстрелом был убран из земной жизни "удерживающий" - человек, на котором воистину сошелся свет клином, потому 
что цивилизационный разлом, усиливаемый, провоцируемый известными силами, прошел по сердцу Кушнарева.

Кто-то полагает, что произошла, как сказал бы классик, "драма на охоте"; люди же, мыслящие более критично, 
убеждены, что это была спланированная акция.

Для человечьего правосудия, безусловно, имеет значение - кто убил Кушнарева: чей палец (случайно или нет) 
нажал на спусковой крючок, кто послал стрелявшего (если таковые были). Похоже, мы никогда не узнаем правды об этом 
роковом выстреле. Правосудие, как у нас повелось, молчит.

А мы констатируем: вне зависимости от земной правды, изъятие "удерживающего", Евгения Кушнарева, было и 
остается провиденциальным, ведь, по слову Христа, "ни один волос не упадет с вашей головы без воли Отца вашего 
Небесного".

Значит, нам, оставшимся, предложены новые обстоятельства.
Две ноябрьских сессии
Посмотрим же на развитие событий хронологически.
23 ноября 2004 г. сессией Харьковского облсовета было принято Заявление:
"Ми вимагаємо припинити втручання у внутрішній процес України закордонних прибічників і спонсорів Віктора  

Ющенка,  які  намагаються нав’язати Україні  грузинський сценарій  розвитку подій  і  штовхнути український народ на  
безладдя та розбрат. Такі дії  неминуче призведуть до розколу країни, поставлять під загрозу завоювання України у  
сфері  демократизації  політичної  системи і  економічного розвитку. Під сумнів  ставиться саме існування Української  
держави... Ми рішуче засуджуємо спробу В. Ющенка та його прибічників здійснити конституційний переворот та силове  
захоплення влади... Ні - політичному самозванцю! Так - конституційному ладу!"

СМИ, назвав эту сессию исторической, дали комментарии в том духе, что "губернатор Е. Кушнарев и его команда 
фактически  отказались  признавать  центральную  власть  в  стране,  решив  прекратить  выплаты  в  госбюджет,  передать 
областное  управление  МВД И МЧС в прямое подчинение  областному  совету,  а  кроме того,  запретить  трансляцию на 
территории области нескольких телеканалов".

А уже 26 ноября 2004 г. на чрезвычайной, ХІХ сессии Харьковского областного совета IV созыва Евгений Кушнарев 
сообщил:

"В області створений так званий Національний комітет порятунку на чолі з народним депутатом Матвієнком,  
який, до речі, ніколи не жив на Харківщині і ніякого відношення до нас не має. Такий собі експортований український Че  
Гевара... Основне завдання комітету - організація підтримки всеукраїнського страйку. Заходи - блокування всіх артерій  
життєдіяльності Харківського регіону. У кожному районі створюються комітети порятунку - утримувати загострену  
ситуацію до передачі влади Ющенку, направляти надійних людей у Київ, організовувати їх зміну, при цьому приділити  
особливу  увагу  надійності,  спортивній  підготовці  та  бойовим  якостям.  І  далі  -  взяти  в  облогу  будинок  
облдержадміністрації, змусити Кушнарьова піти у відставку..."

Затем Кушнарев подвел черту:
"Іде повзуча, позаконституційна революція, на заході України захоплюють державні органи влади, фактично  

конституційна  державна  влада  більше  не  функціонує...  Ми  на  крок  від  страшних подій,  які,  якщо ситуація  не  буде  
вгамована, можуть закінчитися тільки громадянською війною... В цей відповідальний час я готовий взяти на себе всю  
повноту влади і відповідальність за долю Харківщини... Я пропоную зосередити всю повноту влади на Харківщині - в  
обласній раді,  створивши для забезпечення управлінсько-виконавчих функцій виконавчий комітет обласної ради. ...Це  
іспит, це надзвичайний іспит, який випав на нашу долю, який випав і на мої плечі. Коли я виходив декілька хвилин тому з  
свого кабінету,  я  попросив підтримки у Матері Божої.  Ми утримаємо ситуацію. Все буде гаразд. Я в  це вірю, я  це  
зроблю!"

Вот  эти  ключевые слова:  "надзвичайний  icпит",  "попросив  підтримки  у  Матері  Божої"!  Харьковчане  видели по 
телевидению, что при последних словах у оратора перехватило дыхание и выступили слезы на глазах. Сейчас понятно, что 
говоривший  отдавал  себе  отчет  в  том,  чем  чреваты  его  действия.  Но  это  был  внятный,  осознанный,  неслучайный, 
неконъюнктурный выбор. И это был первый его шаг по пути, который мы теперь назовем дорогой на Голгофу. Всем стало 
ясно,  какие  ценности  защищает  этот  человек  невысокого  роста  с  красивым низким баритоном,  которого  еще недавно 
поругивали  на  домашних  кухнях  как  представителя  власти,  вместе  с  тем  почитая  лучшим,  толковейшим,  самым 
интеллектуальным в стране мэром, а потом и губернатором.

Тем решением Харьковский облсовет всю власть в регионе передал исполнительным комитетам областного и 
районных  советов,  которые  наделил  полномочиями  органов  государственной  исполнительной  власти  и  местного 
самоуправления.

Там - точка перелома, пункт, после которого не было возврата к компромиссам, втягиванию в новые игры (Ющенко 
предлагал Кушнареву перейти в лагерь оранжевых). Мы помним, как многие, включая тогдашнего мэра Харькова, самым 
крысиным образом потекли на оранжевую сторону, почувствовав, что та берет сиюминутный верх. Это о таких в 1919 г. 
написал Игорь Северянин, чье стихотворение "Крашеные" не утратило актуальности и теперь, потому трудно избегнуть 
соблазна привести его целиком:
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Сегодня "красные", а завтра "белые" –
Ах, не материи! ах, не цветы! –
Людишки гнусные и озверелые,
Мне надоевшие до тошноты.
Сегодня пошлые и завтра пошлые,
Сегодня жулики и завтра те ж,
Они, бывалые, пройдохи дошлые,
Вам спровоцируют любой мятеж.
Идеи вздорные, мечты напрасные,
Что в "их" теориях - путь к Божеству.
Сегодня "белые", а завтра "красные" –
Они бесцветные по существу.
У  стороннего  наблюдателя  возникло  тогда  ощущение,  что  обычно  трезвомыслящий,  прагматичный,  умный 

Кушнарев игнорирует осмотрительность, действует не как расчетливый политик, а как духовный вождь. Но в том-то и дело, 
что это и была миссия - понятая и принятая им. А он всегда умел брать на себя ответственность.

Говоря пафосно (а в данном случае крайне затруднительно пафоса избегнуть), дальше Кушнарев действовал уже 
не только от лица жителей Харьковской области (во втором туре президентских выборов 21 ноября 2004 г. в Харьковской 
области за Януковича было отдано 70,25 % голосов, а за Ющенко - 24,05 %). Евгений Петрович принял на себя большее - 
он  понял,  что  вражеское  острие  (мы  помним,  кого  православная  традиция  называет  врагом)  направлено  в  духовные 
ценности его народа, а значит, именно в его сердце.

Дальше - было лишь восхождение Кушнарева.
Северодонецк
События  развивались  стремительно:  28  ноября  2004  г.  на  Всеукраинском  съезде  депутатов  всех  уровней  в 

Северодонецке в своей известной речи, неоднократно прерываемой аплодисментами, Кушнарев заявил:
"Нет  сомнения,  что  в  течение  недели  в  Украине  осуществлялся  тщательно  спланированный  и  

подготовленный,  великолепно  профинансированный  антигосударственный  переворот.  По  самым  современным 
технологиям оболванивания людей, пытались любым методом, в том числе и силовым, воцарить на трон самозваного  
президента...

Но не надо испытывать наше терпение... на любой выпад у нас есть достойный ответ - вплоть до самых  
крайних мер. И я хочу напомнить горячим головам под оранжевыми знаменами: от Харькова до Киева - 480 километров,  
а до границы с Россией - 40!

Мы хотим жить в государстве, где каждый человек защищен. Защищены его права, его культура, его язык,  
его история, его традиция и его обычаи. Мы понимаем, что восток имеет серьезнейшее отличие от Галичины, мы не  
навязываем Галичине наш образ жизни, но мы никогда не позволим Галичине учить нас, как нужно жить!

Мы должны защитить, сохранить главный духовный стержень, который нас объединяет, нашу веру. Мы не  
примем навязываемый нам образ жизни, мы не примем чужие символы, наш символ - православие!

Дорогие друзья, мы хотим спокойно жить, работать, созидать, творить, но над нашей страной, над нашим 
будущим нависла страшная оранжевая угроза. Поэтому еще раз призываю всех быть непоколебимыми, стать в полный  
рост и отстоять наш выбор.

Вставай, страна огромная,
Вставай на смертный бой,
С нашистской силой темною,
С оранжевой чумой!..
С нами Бог и Правда!"
За эти слова потом, в августе 2005-го, обвиненный в сепаратизме Кушнарев был арестован, в ответ на что сразу 

объявил голодовку. Мы хорошо помним, кто бросал его за решетку, подорвав ему здоровье, и кто уже позднее кричал в 
телепередаче "свободоносца" Шустера: "Кушнарев, ты будешь сидеть!"

Когда  Евгений  Кушнарев  говорил  в  Северодонецке  о  Галичине,  понятно,  что  у  него  прорвалось  "отложенное 
возмущение" - то, что подавлялось им в себе прежде. Почему, собственно, по какому праву часть (Галичина) ставит себя 
выше целого (Украины), берет на себя менторские полномочия, начинает учить всю страну - языку, культуре, образу жизни, 
унижая и оскорбляя остальных? Ради каких таких высоких целей позволительно выступать и во имя чего прикажете это 
терпеть?

Терпели. Но помаранчевый майдан, подкормленной зарубежными деньгами, "урвав терпець" восточно-украинцев. 
В  критическую  минуту  исторического  вызова  пружина  разжалась.  Скрепы  компромиссов,  принятых  в  общественно-
политической  украинской  игре  с  1991  г.,  лопнули.  Озвучено  это  состояние  умов  и  сердец  оказалось  устами  Евгения 
Кушнарева, который ощутил брошенный временем вызов как личный - и стал выразителем мыслей и чаяний значительного 
числа жителей востока и юга Украины, их идеологом. "Час мужества пробил на наших часах, и мужество нас не покинет", - 
сказала в 1941 г.  великая Ахматова. Харьковчане поддержали патриота Кушнарева и за то еще, что в дни майданных 
помрачений он не только, в сущности, озвучил эту цитату,  но и жизнью своей подтвердил эти слова, расплачиваясь и 
расплатившись за выбор - не фантиками, а собственной судьбой.

Итак,  отныне  стало  окончательно  понятно:  если  единая  Украина  и  возможна,  то  не  на  основе  моноэтнизма, 
монолингвизма  и  русофобии,  протащенных  в  XXI  век  пещерными  националистами,  а  на  равных  правах,  на  условиях 
федерализма, правового паритета общественно-национальных территорий страны. Галиция может опылять себя в своем 
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регионе сколь угодно, ставить памятники Петлюре и Бандере, переименовывать улицы - Лермонтова в Дудаева; Некрасова 
-  в  какого-нибудь Кука;  Тургенева -  в  какого-нибудь эсэсовского прихвостня,  но никто не имеет права даже во Львове 
обливать краской и уродовать бюст Пушкина в Русском культурном центре. И все-таки: даже в самом "разъевропейском" 
Тернополе пропаганда фашизма должна преследоваться по закону!

Предательства и "Конь рыжий"
Евгений Петрович признавался потом, что одним из самых сильных потрясений в его жизни была массовость 

предательств  оранжевого  периода.  Лично  его  это  коснулось  непосредственно  и  в  январе  2005-го,  когда  большинство 
облсовета,  полтора  месяца  до  того  занимавшее  прокушнаревскую  позицию,  в  одночасье,  сразу  после  январской 
"инаугурации"  Ющенко,  "выразило  недоверие"  Кушнареву.  Это  было  действительно  умонепостижимо.  И  Кушнарев, 
искушенный в политике человек, оказался не готовым к тому, что люди, с которыми он проработал годы, заняли позицию 
стороны, одерживающей сиюминутный верх. Тогда он сам отказался от руководства облсоветом, сказав на сессии: "Я с 
вами работать не хочу!"

Потом его терзали судами - по мелко- и многозначительным поводам. Все они были выиграны им у оранжевых - 
процессы,  отрывавшие от  жизни и отнимавшие жизнь.  Оранжевые (мне противно лишний раз  называть их имена,  они 
хорошо известны - и киевские, и харьковские) хотели также лишить его депутатства, но не удалось. Кушнарев тогда остался 
депутатом облсовета от Краснокутского района.

В этот же межеумочный период оранжевого безвременья Кушнарев создал общественное движение "Вместе - 
вперед!" и партию "Новая демократия".

Кушнарев  принял  свой  крест  и  достойно  нес  его.  Он  был  врагом  партии  ненависти.  Благость  намерений  у 
воплотителей  оранжевого  переворота  он  подверг  не  сомнению  даже,  а  развенчанию  -  в  книге  "Конь  рыжий.  Записки 
контрреволюционера"  (Харьков,  2005),  вскрыв  подлинные  мотивы  и  способы  их  действий:  жажду  личной  власти, 
конвертируемую  в  передел  собственности,  обманное  зомбирование  масс  (с  помощью  революционной  риторики  и 
специальных технологий),  показав  роль  зарубежной  указки.  Кушнарев  утверждал,  что  "свободу  можно обрести лишь в 
созидательном, умножающем общественное достояние действии, а никак не в действии разрушительном".

Кроме  того,  он  успел  опубликовать  в  еженедельниках  "Новая  демократия"  и  "2000"  несколько  больших 
аналитических статей, где сформулировал свое видение государственного устройства Украины, высказал свои взгляды на 
национальную политику. Потом, сразу после его кончины, в Киеве вышел том "Выборы и вилы" ("Довира", 2007).

Но  книга  "Конь  рыжий.  Записки  контрреволюционера"  стала  первым  концентрированным  духовным  и 
интеллектуальным ответом на оранжевый вызов. Симптоматично, что она была издана в Харькове.

В ней Кушнарев написал:
"Дуэль" Ющенко и Януковича, в какую бы личностную плоскость ее ни переводили, состоялась у незримого и  

многие  десятилетия  не  ощущавшегося  нами  барьера  -  между  ценностными  устоями  востока  и  запада  Украины.  
Объективные  различия  в  структуре  и  удельном  весе  в  экономике  государства  восточного  (преимущественно  
индустриального)  и  западного  (большей  частью  аграрного)  регионов  и  связанная  с  этим  различная  степень  
напряженности в социальной сфере не приводили к межрегиональному противостоянию. До той поры, пока известная  
политическая сила, своевольно разделившая Украину на "нашу" и "не нашу",  настоящую и не очень, не предприняла  
попытки привести к единому знаменателю весьма различную ментальность украинцев на востоке и западе. (Произнося  
"украинцы"  -  я  подразумеваю не  этническое,  а  политическое,  гражданское  содержание  этого  понятия.)  У  каждого  
региона  соборной  Украины своя  история,  разные дороги  привели  их  в  единое  украинское  государство.  Но  вот они  
вместе, непохожие в своем видении прошлого, в своих оценках настоящего, но, уверен, единые в своем желании видеть  
родину (а такой Украина является для всех нас) процветающей и уважаемой в мире. Кому понадобилось свести все  
культурное  многообразие,  многоцветье  народных  традиций  к  одному  навязчивому  цвету?  Кому  мешало  свободное  
использование родного языка? Чью душу бередила не только географическая, но и духовная близость русского народа?  
Убежден - тем, кто не Украину любит в себе, а себя в Украине".

В Партии Регионов
Дальше, мы помним, Кушнарев был приглашен в Партию регионов.
Это  именно  он  блестяще,  всегда  превосходя  оппонентов  в  остроумии  и  глубине  мысли,  быстроте  реакции, 

выступал  от  ПР  в  ток-шоу  -  хоть  в  программе  исторгнутого  из  России  и  ангажированного  украинскими  оранжевыми, 
неистребимо самовлюбленного Шустера, хоть на 5-м канале "самых честных" в мире новостей.

Это именно Кушнарев прибыл в Феодосию, когда туда вошли корабли НАТО.
И это он, не выдержав мессианских разглагольствований, в ночь на 2 августа 2006 г. покинул заседание по поводу 

так называемого "Універсала національної єдності". Тогда Кушнарев выступил письменно:
"...Фактически нам предложен статус ассоциированных граждан своей страны. Правда, с правом покаяться и  

пройти этап перевоспитания. И начать мы должны с подписания президентского "Универсала", как публичного отказа 
от своей веры, своего языка, своей культуры, своих убеждений.

У  каждого  человека,  каждой  политической  силы есть  своя  граница  компромиссов,  за  которой  начинается  
клятвоотступничество. Я эту границу не перейду, потому что не могу предать память своих родителей и будущее  
моих детей.

Оказывается, мы, как и миллионы моих русскоязычных соотечественников - колонизаторы, уничтожающие  
своим языком родной для В. Ющенко - украинский. Мы ненавидим Украину, потому что, предлагая ее федеративное  
устройство,  мечтаем  разорвать  ее  на  части.  Что  мы  -  пятая  колонна  чужого  государства  и  восстановление  
добрососедских отношений с Россией - это измена своей Родине. Что мы безграмотные и зашоренные, потому что не  
можем понять всех выгод от вступления в НАТО. <...>
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Сказать,  что  я  испытал  потрясение  и  унижение  -  этого  мало.  Нам  предложили  не  примирение,  а  
безоговорочную капитуляцию. С понижением в гражданских правах до конца жизни. Для нас и наших потомков. Я ушел  
оттуда,  не  дождавшись  завершения  этого  фарса.  Ушел  к  вам,  мои  друзья  и  единомышленники,  для  того,  чтобы  
отстаивать наши права и свободы, из которых главные - право жить на родной земле, говорить на родном языке,  
хранить свою культуру, ходить в свою церковь..."

Теперь  Евгений  Кушнарев  ушел и  от  нас,  хорошо помнящих,  что,  к  примеру,  в  гуманитарной  сфере  он стал 
инициатором и соучредителем самых знаковых, резонансных культурных начинаний в Харькове, в котором был в течение 
шести лет председателем горсовета, а затем городским головой. Назовем лишь некоторые: Международный фонд памяти 
Б.  А.  Чичибабина,  Международный  музыкальный  фестиваль  "Харьковские  ассамблеи",  Харьковский  фонд  поддержки 
молодых дарований, объединение творческой интеллигенции "Круг"...

Но, кажется, не для всех он - яркий, харизматичный, умный - пришелся ко двору и в Партии регионов. В ПР, куда 
он  был  привлечен,  скорее,  прагматично,  для  поднятия  партийного  рейтинга,  он  оказался  чуть  ли  не  единственным 
спикером, кто внятно и отчетливо формулировал, ЗА ЧТО все-таки ДОЛЖНА бороться партия, выражающая ментальные 
интересы востока и юга Украины.  До Кушнарева и после него,  за редчайшими исключениями (имею в виду,  в первую 
очередь, севастопольца В. Колесниченко), никто в ПР этого не делал. Надо ли говорить, как возрадовался весь оранж, 
получив известие, что Кушнарева больше нет. Мерзким оскалом, потоками бесовского восторга и злобного сквернословия 
отозвалась на Интернет-форумах "партия ненависти".

Как не вспомнить Сталина, заявившего в свое время: "Нет человека - нет проблемы". Да, этого человека больше 
нет. И нет проблемы - С НИМ. Но сразу словно бездна отверзлась: остался неозвученным духовный и интеллектуальный 
посыл граждан половины страны. И проблема осталась.

И  дело  здесь,  повторимся,  не  в  персоне  и  "личном  деле"  политика  или  государственного  чиновника  Е.  П. 
Кушнарева, а в чем-то неизмеримо большем. За что и заплачена самая высокая цена - его, одна, конкретная, уникальная, 
бесценная жизнь.

Не за фунт изюму, не за власть и не за "бабло", а за великие общие ценности, унаследованные от родителей, 
родной культуры, национальной памяти, православной веры сложил голову Евгений Петрович.

И потому у меня - не родственника и не друга - когда я о нем думаю, до сих пор нередко "в груди стоит стакан слез" 
(как сказала известная актриса, потеряв сына), и потому я в каждодневной молитве поминаю его.

Если смотреть провиденциально
Не бывает людей безгрешных. "Несть человек, иже жив будет и не согрешит". Так говорит Святое Писание. Булат 

Окуджава нашел (в песне "О Володе Высоцком") такие слова: "Говорят, что грешил, что не к сроку свечу затушил... Как 
умел, так и жил, а безгрешных не знает природа". Важно - как и с чем человек завершает свою жизнь.

Выразитель сущностных идей и отстаиватель ценностей Русского мiра (мы имеем в виду всю ойкумену Руси), 
Кушнарев  не  дожил  13  дней  до  29  января,  своего  56-го  дня  рождения,  приняв,  по  нашему  разумению,  если  не 
"мученическую", то мучительную кончину. Возможно - не нам судить - эта мука (он умирал почти сутки, получив страшную 
огнестрельную рану) была послана ему для искупления земных прегрешений.

Снова  подчеркнем,  что  Кушнарев  погиб  в  святочные дни,  а  предан  земле в  праздник  Богоявления-Крещения 
Господня, т. е. был кровью крещен для Царства Божия. Это тоже - не случайные знаки.

За год до кончины, в январе 2006-го - в разгар предвыборной гонки в ВР, во время интернет-конференции на 
портале  ЛІГА.net  Кушнареву  был задан вопрос:  "Что  Вы скажете  в  оправдание,  когда  предстанете  перед Богом?"  Он 
ответил:

"Мне не в чем упрекать себя. Моя совесть чиста. Украину я люблю не менее, чем каждый из вас. Только всю ее,  
а не какую-либо часть. Людям я отдал большую часть своей жизни. А мое отношение к нынешней власти определяется  
тем,  что я крайне  негативно оцениваю тех,  кто считает возможным использовать для  достижения своих  целей  
любые средства. Нравится или не нравится кому-либо такая оценка, но "оранжевая революция" есть не что иное, как  
антиконституционный переворот. Так я считал год назад, так считаю и сейчас".

И вот  уже  глава  украинских  социалистов  А.  Мороз,  седовласый,  благообразный  и  вроде  бы  умудренный,  но 
совершивший немало ложных движений в политике и фактически ставший той последней каплей, что привела Ющенко к 
власти, похоже, прозревающий (лучше поздно, чем никогда), покидая трибуну Верховной Рады, произносит: "Переконаний,  
українська  держава  зможе  повернутися  в  русло  законного  демократичного  розвитку  тільки  після  того,  як  Віктор  
Ющенко буде відсторонений народом України від влади..." (Выступление при открытии I cессии ВР VI созыва 23 ноября 
2007 г.)

"Удерживающий" - это антитеза беззаконию, его антипод и основной исторический враг.
Теперь удерживающий "взят" от нас, мы оставлены сами - лицом к лицу, без вождя и идеолога, с беззаконием, 

коему по-прежнему противостоим вяло.
Пока что - мы проигрываем, пока что беззаконные опережают нас почти на каждом шагу. Дело здесь в отсутствии 

пассионарности востока и юга Украины или в неотменимости апостольских пророчеств, постичь непросто. Должно быть, в 
нас неизбывно ощущение, что "жареный петух" клюет нас не в полной мере. Или - срабатывает извечное украинское - "моя 
хата з краю". (Как, должно быть, срабатывало даже в страшные годы Голодомора.)

Л. Д. Кучма вполне заслужил упрек в том, что провалил финал своего президентства, допустив майдан. Нынешние 
запоздалые настенные восклицанья типа "Прости, Данилыч!" - это лишь заборная лирика. Если бы не было майдана, то и 
Кушнарев был бы жив. Своим тихим голосом "Данилыч" сказал на презентации книги "Выборы и вилы" весной 2007-го: 
"Женя,  Евгений Петрович,  мог бы стать политиком государственного  масштаба..." Странно  было слышать это  от 
президента, у которого Кушнарев работал главой Секретариата.
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Мил-человек, Леонид Данилович, да не МОГ БЫ, а, воистину, Кушнарев БЫЛ ИМ! А мог бы, без сомнения, по 
уровню культуры, способности к быстрому самообучению, аналитике - стать деятелем европейской величины. Ему по плечу 
была бы государственная должность любого уровня, вплоть до премьерской или президентской. Об этом свидетельствуют 
как его интеллект, взвешенность, терпимость, основательность и опыт, так и внутренний и международный авторитет, даже 
среди оппонентов. Есть все основания с глубоким прискорбием констатировать, что личности такого уровня украинский 
политикум дождется не скоро.

После  ухода  "удерживающего"  -  украинский  юго-восток  получил  сильнейший  удар:  на  Украине  все  активней 
реализуется доктрина нашего старого закадычного противника Бжезинского, автора откровенных высказываний о том, что 
самым страшным врагом Запада остается Византийская культура (последним столпом которой является Православие), о 
том, что Запад успокоится, "когда танки НАТО будут стоять у границы Белгородской области", о том, что Россия в союзе с 
Украиной  непреодолима,  а  без  Украины  -  повалится.  Умен  Збигнев,  что  и  говорить.  И  доктрина  его  теперь  (руками 
проамериканских марионеток) воплощается в жизнь на нашей территории полным ходом - это тоже факт.

Вопрос  в  другом:  мы  с  этим  смирились,  приняли  такой  сценарий  развития  событий  после  изъятия 
"удерживающего",  или  мы  все-таки  скажем  свое  слово,  не  допуская  косовского  варианта?  Не  дожидаясь  того,  чтобы 
харьковские, одесские, крымские пацаны бросали бутылки со "смесью Молотова" в танки НАТО, которые вот-вот появятся 
на нашей родной земле.

Если смерть любого человека оставляет в пространстве - физическом и духовном - ощутимую пустоту, то уход 
личности такого масштаба, как Кушнарев, оставил в украинском обществе пустоту, которую, вспомнив известную формулу 
философа Александра Зиновьева, можно с точностью назвать "зияющей высотой". Высота эта теперь зияет отсутствием.

Процитируем последние строки книги Кушнарева "Конь рыжий":
"Революционная  целесообразность не  является оправданием грубого  вмешательства в  судьбы миллионов  

людей. И те, кто на это решился, должны понимать - ответить за это придется. А мера этой ответственности 
зависит от того, как быстро придет осознание своей вины... И только тогда Конь Рыжий покинет нашу землю, чтобы 
никогда больше не появиться на ней".

Верим, что так и будет,- покинет.
Ибо "удерживающий", чье тело легло в землю Харькова, остался в наших сердцах. А раз так, то и дело его не 

безнадежно.

Янукович: Политики делят народ Украины на "свидомых" и 
"хохлов" 

22.01.2008. Задонбасс. Орг
Политики  продолжают  разделять  украинское  общество,  игнорируя  отличия  в  ментальности  жителей  разных 

регионов. Это они, а не народ, "делят граждан на "свидомых (сознательных) украинцев" и "хохлов". Как сообщает пресс-
служба Партии  Регионов,  об  этом заявил лидер  ПР  Виктор  Янукович  в  своем обращении по  поводу  Дня  Соборности 
Украины, который отмечается 22 января. 

Янукович отметил, что именно политики "не желают справедливо решить так называемую языковую проблему, 
игнорируя право жителей восточных и южных регионов пользоваться русским не только на бытовом уровне".

"Это они втягивают наше государство в НАТО, что отнюдь не содействует объединению двух частей Украины",   
считает экс-премьер.

По  его  мнению,  невозможно  говорить  о  полноценном  объединении  нации  в  условиях  политического 
противостояния, существующего в Верховной Раде.

"Несмотря  на  призывы Партии  Регионов  создать  широкую коалицию,  которая  сцементировала  бы украинское 
общество, помаранчевые лидеры не прислушались к ним.  Таким образом,  мы получили парламентское большинство с 
минимальным  преимуществом  в  голосах  и  гарантированное  сохранение  внутриполитической  нестабильности  со  всеми 
вытекающими отсюда последствиями",   заявил Янукович.

По его мнению, отмечая очередную годовщину Соборности, полезно еще раз полистать страницы истории и еще 
раз задуматься над тем, почему эта великая идея остается актуальной и сегодня.

"И тогда станет понятно, что другого пути, кроме как объединиться во имя достижения высокой цели, о которой 
говорили наши великие предшественники 22 января 1919 года, у нас просто нет",   подытожил депутат.

День Соборности установлен Указом Президента Украины в 1999 году. Этот праздник отмечается ежегодно 22 
января в день провозглашения в 1919 году Акта воссоединения Украинской Народной Республики и Западно-Украинской 
Народной Республики

Федерализм — мечта лучших из нас
17.01.2008. Газета 2000

Дмитрий Табачник, народный депутат Украины, профессор
2007 год начался для Украины трагически: 17 января оборвалась жизнь Евгения Петровича Кушнарева. Роль  

этого человека в истории Украины невозможно переоценить, а его политический вес уже «оценили» оппоненты, многие  
из которых, узнав о кончине Политика, не смогли скрыть радости и злорадства, возвыситься хотя бы до молчания. 

Они  не  ограничились  грязными  пасквилями  в  адрес  покойного,  но  начали  атаку  на  политическое  наследие 
Кушнарева — харьковскую организацию Партии регионов, местную выборную власть (мэра и совет), идею федерализации 
страны, идею узаконенного двуязычия.
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Понятно, что попытки опорочить память именно Евгения Петровича предпринимались далеко не случайно. Мы 
должны быть готовы к тому, что они будут продолжаться и в дальнейшем. Кушнарева попытаются оклеветать, потому что и 
после  смерти  он  страшен  политическим  противникам.  Страшны  им  идеи  и  аргументы,  олицетворением  которых  стал 
Евгений Петрович.

Северодонецкий  съезд  депутатов  всех  уровней,  поставивший  заслон  «оранжевому»  шабашу,  остановивший 
государственный переворот,  удержавший страну  на грани  гражданской  войны,  не позволив перешагнуть  эту  страшную 
грань, готовили и проводили многие. Как стихийный народный ответ на попытку мятежа этот съезд и не мог состояться по-
другому. Такого единения политиков и народа история украинской независимости еще не знала. Население юго-востока, 
избиратели Виктора Януковича реагировали на Северодонецкий съезд примерно так же, как советский народ в 1941 году на 
сообщение о победе под Москвой.

В Северодонецке «оранжевые» политики впервые получили достойный отпор, был разрушен миф о всенародном 
характере  этого  движения,  опровергнут  ющенковский  эвфемизм  о  «рождении  нации  на  Майдане».  Многие  политики, 
выступавшие на съезде, дали справедливо резкие и полемично заостренные оценки событиям последних месяцев 2004 
года. В едином порыве съезд тогда поддержал тезис о необходимости федерализации Украины как единственного способа 
предотвратить установление «оранжевой» диктатуры, не разрушив при этом страну.

Съезд  выполнил свою задачу.  Сейчас  многие  говорят,  что его  потенциал не  был использован  до  конца,  что 
«оранжевых» не разгромили,  и  приход к власти Ющенко не был остановлен.  Однако достичь абсолютной победы без 
гражданской  войны  в  тот  момент  было  невозможно.  Разумность,  взвешенность,  государственный  подход  народа  и 
депутатов юго-востока, Партии регионов и лично Виктора Януковича в том и проявились, что после Северодонецка они 
пошли на непростой компромисс с «оранжевыми» силами и согласились на провозглашение Ющенко президентом в обмен 
на  политреформу,  ограничивающую  его  власть.  Именно  этот  компромисс  не  позволил  «оранжизму»  развиться  в 
полноценную диктатуру на манер грузинской и в конечном итоге сделал не просто возможной, но неизбежной реставрацию 
в марте 2006 года законности, исторической и политической справедливости.

Если сравнить умеренность Партии регионов после Северодонецка с последующей деятельностью их оппонентов, 
станет ясно, что «оранжизм» — не антидонецкое, не антикоммунистическое и даже не националистическое движение. Это 
движение является по сути своей антиукраинским. Оно постоянно ставит государство на грань раскола и катастрофы, делая 
Украину заложницей амбиций «оранжевых наполеонов» и их идеологических мифов.

Однако в конце 2004-го и в начале 2005 года далеко не всем была ясна историческая обреченность «оранжизма»: 
вандалы, захватившие античный город,  могут  его разграбить, сжечь, но они не в состоянии в нем жить.  Тогда многие 
разуверились, разочаровались, отчаялись, испугались репрессий, не устояли перед потоком клеветы, обрушенным на них 
вмиг пооранжевевшими СМИ, прекратили борьбу. Так иногда разваливается и гибнет, охваченная «синдромом Седана», 
отнюдь не разгромленная и имеющая возможность не только сопротивляться, но и победить армия. Деморализация — 
самый страшный враг.

В этих условиях крайне велика, огромна и неоценима роль личности. Важно, чтобы нашелся кто-то,  кто готов 
продолжить борьбу, встающий из окопа, сплачивающий растерянных товарищей и ведущий их в бой. Таким человеком в 
трудные дни 2005 года стал для юго-востока Евгений Петрович Кушнарев. Он не отступил перед репрессиями, не уступил 
потокам клеветы, не предал идеи Северодонецка, не сдался. Он стал символом и центром сопротивления «оранжизму».

Поддержанный населением Харькова, мэром и губернатором которого работал много лет, а затем и населением 
всего  юго-востока,  Евгений  Петрович  последовательно  отстаивал  идею  федерализма,  объявленную  «оранжевыми» 
«законниками» преступной, «сепаратистской».

Между тем, отстаивая федерализм, Кушнарев фактически боролся за сохранение единства страны вопреки 
всем попыткам «оранжевых» радикалов расколоть ее. Ведь чем меньше мы акцентируем внимание на том, что нас 
разделяет, тем более мы чувствуем себя единым народом. Подчеркивать и выделять надо общее, объединяющее. Именно 
идеи  федерализации  Украины,  родившиеся  в  начале  90-х  годов  прошлого  века  во  Львове  и  широко 
популяризировавшиеся  покойным  Вячеславом  Чорновилом,  и  являются  таким  объединяющим  моментом. Не 
случайно два, несомненно, крупных политика, лучшие умы из двух противостоящих лагерей, пришли к одному и тому же 
решению относительно наиболее эффективного государственного устройства.

Донецку и Днепропетровску, Луганску и Харькову, Одессе и Херсону, Запорожью и Крыму будет совершенно все 
равно, кто в Киеве работает президентом и какие у него хобби, если населению этих регионов не будут навязываться 
галицийские языковые нормы, если их не будут отлучать от родной культуры. Если жителям юго-востока не мешать читать 
и чтить Пушкина и Булгакова, то им не будет дела до того, что львовяне будут зачитываться Лубкивским или дневниками 
Леся Танюка в восьми томах. Главное, чтобы издавали они эти восемь томов на свои, а не на донецкие деньги. Львову не 
будет (и не должно быть) дела, на каком языке говорят и какие фильмы смотрят жители юго-востока, если они называют 
себя гражданами Украины и признают единство и территориальную целостность страны, исправно платят налоги, содержат 
общие Вооруженные Силы и служат в них единой стране.

Вплоть до 2004 года запад и восток Украины были действительно едины. И только приход к власти «оранжевых» 
— с их авантюрно-безумной внешней, внутренней, экономической, социальной и гуманитарной политикой — спровоцировал 
раскол.  Более  того,  впервые  с  1991  года  заметное  число  граждан  стали  вообще  сомневаться  в  необходимости 
независимости.

Их  можно  понять:  зачем  людям  государство,  в  котором  заправляют  псевдоинтеллигенты  и  сервильные 
псевдоинтеллектуалы,  до  1991  года  стучавшие  в  КГБ  на  «буржуазных  националистов»,  а  ныне  публично,  в  прессе, 
требующие от  СБУ пересажать  по  тюрьмам всех,  кто  не  разделяет  заплесневевшие воззрения  Донцова  и не  считает 
героями ни эсэсовских убийц из «Галичины», ни их сегодняшних последователей.
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Остановить опасную тенденцию все более скептического отношения народа к национальной государственности, 
отторжения молодежи от ее псевдофольклорных ценностей может только федерализация.

Собственно, идея федерализма, популяризации которой отдал последние годы своей жизни Евгений Кушнарев, и 
заключается в том, что регионы получают больше самостоятельности в экономических, финансовых и культурных 
вопросах. Вертикаль власти выстраивается не сверху: от президента к мифическому «маленькому украинцу», через череду 
назначенных губернаторов, а снизу: от сельских и поселковых советов и местного самоуправления, которые делегируют 
наверх только те функции, которые сами исполнять не могут.

Наверное, любому понятно, что строить стратегические железные и шоссейные дороги, трубопроводы, морские 
порты и аэропорты необходимо на общегосударственном уровне. А вот вопрос о местном метро, о том, что необходимо 
построить: школу или больницу, проще и логичнее решать на месте, как это, кстати, делал в бытность свою харьковским 
губернатором Кушнарев, а не просить бюджетных денег у правительства.

Естественно,  вопросами  федерального  центра  являются:  оборона,  безопасность,  внешняя  политика,  а  вот 
учебные программы для школ и вузов можно утверждать и на месте, с учетом региональной специфики.

В  любом  случае  Украина  является  участником  Болонского  процесса,  и  программы  должны  соответствовать 
общеевропейским требованиям. Но ведь в Бельгии и Испании школьники и студенты в разных регионах учатся по разным 
учебникам (и никто из политиков не устраивает истерику по этому поводу, объявляя это путем к распаду страны).  ЕС, 
вплотную подошедший к превращению в единое федеративное государство, процветает.

Не  будет  ничего  страшного  в  том,  что  Львовский  университет  будет  отличаться  от  Днепропетровского,  как 
Оксфорд отличается от Ягеллонского университета или от Сорбонны.  Сила единой Европы, объединенной в ЕС, сила 
нашего восточного соседа — Российской Федерации, сила США в том, что во всех перечисленных случаях был найден 
механизм,  позволяющий  сохранять  единство,  оставаясь  разными.  И  механизм  этот  —  федерация.  Свободная 
конкуренция  ее  неунифицированных  частей  позволяет  гибче  реагировать  на  внутренние  и  внешние  вызовы, 
которых в современном мире с каждым годом становится все больше.

Давно известно, что чем выше жесткость системы, которую в политике обеспечивает унитаризм, тем больше у нее 
шансов сломаться, не выдержав глобальных вызовов эпохи или даже внутренних социально-электоральных перегрузок и 
конфликтов.

Украина, кстати, имеет позитивный опыт использования потенциала федерации. Единственной федеративной по 
сути частью страны является Крым, ставший таковым на фоне острой политической борьбы начала 90-х, когда со всей 
серьезностью ставился вопрос о выходе полуострова из состава Украины.

Пример  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровья  свидетельствует  о  том,  что  опасность,  грозившая 
территориальной целостности Украины, была нешуточная. Известны методы, вплоть до военных, испробованные Грузией и 
Молдовой для сохранения своего суверенитета в самоопределившихся регионах. Известны и результаты — фактическая 
утрата каких-либо шансов когда-либо вернуть их в состав единого государства.

Украина пошла по другому пути. Киев расширил права местной крымской власти, и сепаратистские настроения 
растаяли, как снег весной, а практически суверенная мешковщина испарилась без следа.

Проблема Крыма не возникала вплоть до 2005 года, когда «оранжевые», в лучших традициях своих друзей по 
мертворожденному ГУАМ, попытались надавить на АРК и заставить местное население плясать под галицийскую дудку. Тут 
же вновь возник вопрос о возвращении Крыма в состав России.

Партия регионов еще в 2005 году выдвигала тезис о необходимости финансово-бюджетной самостоятельности 
регионов, т. е. экономической федерализации как первого шага на пути к полноценной политической федерализации.

Можно  согласиться  с  тем,  что  в  условиях  острой  политической  борьбы  и  спровоцированного  «оранжевыми» 
мятежа, далеко не преодоленного раскола на «две Украины» в умах и душах людей политическая федерализация пока 
несвоевременна.  Легко  спрогнозировать,  что  «оранжевые»  вокруг  этой  надуманной  проблемы вновь  начнут  камлания, 
бездарные и опасные, как все их политические инициативы, как их излюбленные запреты на инакомыслие, на обсуждение 
острых проблем: думаешь не по-нашему — значит «манкурт», «украиноед», «пятая колонна»...

В то же время, очевидно, усиление прав местных властей в финансово-бюджетной сфере, аккумулирование на 
местах значительного процента собираемых налогов будет одинаково горячо приветствоваться и поддерживаться как в 
Донецке, так и во Львове и не должно вызвать политическую дискуссию. На местах начнет действовать принцип: «Чтобы 
дурь каждого была видна». Если ваша область живет хуже соседней, то в условиях финансово-бюджетного федерализма 
претензии надо предъявлять не к правительству, а в основном к себе самим, поскольку плохо работали: мало заплатили 
налогов  или  плохой  облсовет  выбрали  —  из  болтунов  и  дикарей,  или  в  крайнем  случае  назначенный  президентом 
губернатор, как это сейчас часто бывает, о государственном управлении имеет самое общее впечатление и считает, что 
«свідомості» и «патриотической» риторики достаточно, чтобы колбаса колосилась и быки доились.

Но не бывает полномочий без ответственности. Если мы передадим на места контроль над значительной 
частью государственного бюджета, то мы должны передать и ответственность за финансирование ряда программ, 
ранее лежавших на центральном правительстве.

«Федерализация»  армии  или  спецслужб,  равно  как  и  внешней  политики,  конечно  же,  невозможна.  Трудности 
возникнут и при децентрализации таких ведомств, как Министерство транспорта и связи, Министерство охраны окружающей 
среды и  Министерство  внутренних  дел.  Конечно,  мировой  опыт  показывает,  что  эти  трудности  преодолимы,  но  на  их 
преодоление уйдут годы.

Поэтому,  убежден,  дополнять  финансово-бюджетную  федерализацию  страны  необходимо 
федерализацией гуманитарно-культурной.
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Как я уже отмечал выше, передача в регионы полномочий по определению приоритетности задач, стоящих в 
гуманитарно-культурной сфере, возможности корректировать учебные программы с учетом региональных особенностей, 
решение  вопросов  комплектации  библиотечных  и  музейных  фондов,  равно  как  и  вопроса  финансирования  данных 
учреждений  культуры не  только снимет с  правительства несвойственные ему идеологические функции,  но  и послужит 
значительному ослаблению межрегиональной напряженности. Донецкие шахтеры не будут больше спрашивать, почему на 
их деньги, перераспределенные через госбюджет, строят памятники врагам их отцов, а Крым не будет волноваться из-за 
необходимости  учить  галицийско-диаспорную  версию  украинской  истории,  воспринимаемую  на  полуострове  в  лучшем 
случае как анекдот, в худшем — как оскорбление. Львов, например, давно уже платит пенсию коллаборантам из УПА и чтит 
их память, и это никого не волнует и — что гораздо важнее — не вызывает агрессии или припадков ненависти в Одессе или  
Харькове. А вот принятие подобного решения на уровне общегосударственном могло бы стать последним гвоздем в гроб 
украинской соборности.

Мы  должны  наконец  перестать  бояться  называть  вещи  своими  именами. Почему  наши  оппоненты 
безграмотно и бесстыдно ставят знак равенства между федерализмом и сепаратизмом, а мы оправдываемся? Неужели 
приспособленчество  и  галицизация идеологии  становятся фирменным брендом «регионалов»? Почему они  до сих  пор 
говорят о некоей «оранжевой революции», а мы боимся обратить внимание общественности на то, что если революция и 
была, то народ в своем большинстве уже давно мирным путем, в ходе легитимных, открытых, свободных, демократических 
парламентских выборов, признанных международным сообществом, поддержал контрреволюцию?

При этом, если версальские контрреволюционеры 138 лет назад за руки, пахнущие порохом, и за рабочую одежду 
расстреляли без суда несколько тысяч человек, то «регионалы», находясь у власти 17 месяцев в 2006—2007 годах, даже не 
выгнали  те  20  тысяч  безграмотных  «революционеров»-кумовей,  которые  пришли  в  руководящие  кабинеты  на  место 
вычищенных  по  политическим  или  выдуманным  мотивам  профессионалов.  Мы  полностью  соблюдаем  законы,  чтим 
Конституцию и должны потребовать аналогичного отношения от своих политических оппонентов.

Собственно, если одни у нас в восторге от царского генерала Скоропадского, нельзя другим запретить умиляться 
таким же царским генералом Паскевичем, если кому-то мил Петлюра, то надо признать право других уважать Примакова, 
сторонники Бандеры и Коновальца не имеют права отказывать в праве на иные симпатии тем, кто чтит память Ковпака. Все 
они активные участники украинской истории, и невозможно вычеркнуть одних, не сделав иных персонажами комикса.

Если империя «душила вековечное  стремление украинцев  к  свободе»,  то  почему правящий класс,  военная и 
культурная элита империи более чем наполовину состояли из выходцев с Украины?

Почему  народ,  «мечтавший»  жить  в  собственном  государстве,  выставил  на  его  защиту  несколько  сотен 
экзальтированных студентов и гимназистов, большая часть которых шла защищать Украину от большевиков, а отнюдь не от 
россиян?

Почему не сложилась соборность УНР и ЗУНР?
Почему мы скрываем от молодежи, что Грушевский и Винниченко мечтали не более чем об автономии Украины в 

составе государства российского, что Петлюра заключил с Пилсудским позорно-предательский договор, передавший почти 
половину Украины Польше, что, наконец, национальную государственность и нынешние границы Украина получила из рук 
Сталина и Хрущева?

Те ответы, которые дают на эти вопросы представители Галичины, до 1939-го, а фактически до 1945 года, не 
имевшей ничего общего с Украиной,  представляют собой еще более картонную схему развития общества, чем та,  что 
основывалась на идеях Маркса, Энгельса, Ленина.

Но главное не в этом, главное заключается в том, что они не удовлетворяют более половины населения страны.
Идеократические государства ушли в прошлое вместе с ХХ веком, и идеология национализма в качестве 

государствообразующей идеи ничем не лучше идеологии интернационализма. Люди устали подчинять свою жизнь 
идеологии,  а  фактически  загонять  ее  в  рамки чьих-то узких  взглядов на  идеальное мироустройство.  Взгляды 
Платона и Аристотеля на государство — в отличие от взглядов украинских ученых и политиков — до сих пор 
интересуют  весь  мир,  но  никому  еще  в  голову  не  пришло  строить  государство  по  их  лекалам.  И  отнюдь  не 
теоретический  колоссальный  успех,  достигнутый  в  государственном  строительстве  и  Цинь  Шихуанди,  и 
Чингисханом, и Селимом Грозным, не вдохновил даже их соплеменников на попытку повторения эксперимента.

Невмешательство в личную жизнь, гуманитарно-культурная автономия регионов, единство противоположностей — 
вот перспективный путь для Украины. Естественно, особо важные объекты культуры и памятники архитектуры, имеющие 
общенациональное  значение,  должны  оставаться  под  опекой  государства.  Но  эта  опека  не  должна  мешать  местным 
властям или  меценатам (если  такое  желание  возникнет)  помочь  Киеву  с  финансированием реставрации  или  ремонта 
подобного объекта, с пополнением музейных коллекций etc.

Система гуманитарно-культурного федерализма более гибкая.  Она оперативнее реагирует на вызовы эпохи и 
легче  адаптируется  к  потребностям  граждан  конкретного  региона.  При  этом  сохраняется  общая  контролируемость  и 
управляемость процессов на центральном уровне.

Задача государства в том и заключается,  чтобы создать людям условия для максимально комфортной жизни. 
Каждый, кто хочет на свои деньги, уплаченные в виде налогов, читать Марину Цветаеву (в оригинале, разумеется) должен 
иметь такое право, как не должно ущемляться и право на знакомство с творчеством любимой поэтессы Олены Пчилки.

Любой гражданин Украины имеет право не носить вышиванки и шаровары и не впадать в экстаз от Трипольской 
культуры. И если в Киеве каждая четвертая вывеска на английском языке (в том числе и на государственных учреждениях), 
и  за  пятнадцать лет  это национальную безопасность не подорвало,  то  не  будет ничего страшного в  том,  если  где-то 
вывески будут написаны и по-русски.
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Стремясь влиться в семью европейских народов, мы должны сравнивать в первую очередь не цены на ширпотреб, 
а понять, что свобода истинного европейца заканчивается там, где начинается свобода другого человека. Личная жизнь 
(английская «прайвэси») — наиболее тонкая сфера взаимоотношений человека и государства. Советский Союз во многом и 
погиб потому, что пролетарское государство слишком любило совать в частную жизнь не только нос, но и грязные лапы.

Научимся ли мы чему-нибудь на ошибках предшествующих поколений, или будем с упорством идущего на нерест 
лосося рваться через тысячи препятствий к собственной гибели?

Решение  этого  вопроса  не  в  последнюю  очередь  зависит  и  от  того,  как  решится  проблема  федерализации, 
ставшая  делом  жизни  и  политическим  кредо  Вячеслава  Максимовича  Чорновила  и  Евгения  Петровича  Кушнарева. 
Осмыслить, обогатить новым видением, новыми правовыми решениями и довести начатое ими дело до конца — наш долг 
перед их памятью.

По новому крымскому счету
24.01.2008. Независимая газета

Татьяна Ивженко

Украина приготовила России ультиматум по поводу базирования Черноморского флота
Сегодня  в  Москве  состоится  очередное  заседание  подкомиссии  по  вопросам  временного  базирования 

Черноморского  флота  (ЧФ)  РФ  в  Крыму.  Хотя  подобные  встречи  проводятся  регулярно,  но  обычно  завершаются 
безрезультатно, на нынешний раунд переговоров Киев возлагает особые надежды. Его итоги станут основой документа, 
который в феврале ляжет на стол переговоров президентов России и Украины. 

Министр иностранных дел Украины Владимир Огрызко на прошлой неделе заявил, что в сегодняшней беседе 
экспертов  и специалистов главной станет  тема подготовки к  выводу флота с украинской территории после  2017 года. 
Информированные источники, близкие к секретариату украинского президента, утверждают, что вторым важным вопросом 
станет повышение стоимости аренды украинской инфраструктуры. Сейчас она составляет примерно 98 млн. долл., которые 
ежегодно  списываются  из  суммы  украинского  государственного  долга  перед  РФ.  В  июле  прошлого  года  в  интервью 
российским  СМИ  Виктор  Ющенко  подтвердил:  «Безусловно,  стоимость  базирования  Черноморского  флота  будет 
изменяться», хотя и отказался назвать новые ценовые параметры. 

Экс-глава МИДа, член пропрезидентской фракции в Верховной Раде Борис Тарасюк считает, что экономически 
обоснованная цена аренды – около 2 млрд. долл. в год. Недавно он заявил: «Россия до сих пор не платит Украине ни 
копейки  за  базирование  ЧФ.  Москва  фактически  создала  искусственный  долг  хозяйствующих  субъектов  за  поставки 
российского газа и навязала Киеву этот долг как государственный. Из этой суммы списываются миллионы долларов в счет 
аренды. То есть государство расплачивается за олигархов, которые некогда бесплатно получили газ». Тарасюк уверен, что 
Виктор Ющенко затронет эту тему в беседе с Владимиром Путиным. 

До  сих  пор  российская  сторона  отказывалась  говорить  о  возможности  пересмотра  финансовых  условий 
базирования флота. Представители МИД РФ настаивают на том, что вопрос регулируется действующими документами: 
Соглашением о статусе и условиях пребывания Черноморского флота РФ на территории Украины (от 28 мая 1997 года), а 
также подписанными в марте 2000 года дополнительными соглашениями по вопросам деятельности флота. 

Третий сложный вопрос, который сегодня предстоит рассмотреть специалистам, – условия базирования ЧФ на 
фоне  постоянно  возникающих  конфликтов  из-за  земли  и  военного  имущества  в  Крыму.  Напомним,  украинские 
хозяйственные  суды  приняли  несколько  решений  об  изъятии  у  российского  флота  ряда  навигационных  объектов,  но 
командование  ЧФ  не  выполнило  предписаний.  В  октябре  2007  года  Высший  хозяйственный  суд  Украины  принял 
постановление  о  незаконном  использовании  российским  Министерством  обороны  22  навигационно-гидрографических 
объектов в Феодосии, Ялте, Саках, Евпатории. 

Последний  конфликт  возник  на  днях  на  станции  радионавигационной  системы  «МАРС-75»  гидрографической 
службы ЧФ, расположенной в городе Геническе. Активисты украинского молодежного движения «Студенческое братство», 
участвовавшие  во  всех  многочисленных  конфликтах,  связанных  с  базированием  флота,  прибыли  на  «МАРС-75»  с 
судебными  приставами  и  потребовали  выполнить  решение  хозсуда  о  передаче  украинской  стороне  этого  объекта. 
Российские морские пехотинцы отказались выполнить требование, сославшись на то, что подчиняются действию только 
украинско-российских договоров. «Подобные попытки (отобрать используемую флотом инфраструктуру. – «НГ») украинские 
судебные  приставы  предпринимали  и  ранее.  Их  действия  направлены  на  оказание  давления  на  ход  предстоящих 
переговоров по функционированию объектов Черноморского флота России на территории Украины», – заявил журналистам 
помощник главкома ВМФ России, капитан 1 ранга Игорь Дыгало. 

Ранее российский посол в Украине Виктор Черномырдин несколько раз призвал украинские власти отказаться от 
конфликтного  пути  решения  проблем.  «Черноморский  флот  до  2017  года  несет  огромную  нагрузку  по  обеспечению 
безопасности  в  Черном и  Средиземном морях.  Это  наша безопасность,  поэтому мы не  может  принимать  решения по 
принципу «хочу – не хочу». 

Украинские  эксперты  считают,  что  ужесточение  переговоров  по  флоту  не  связано  с  подписанным  недавно 
обращением официального Киева к НАТО. С одной стороны, письмо – всего лишь политический жест, не влияющий на 
темпы присоединения Украины к альянсу, с другой – представители НАТО ранее несколько раз заявляли, что временное 
базирование российского флота в Украине не является главной или определяющей причиной, по которой Киев не готов к 
членству. Более того, посол США в Украине Уильям Тейлор в интервью газете «Зеркало недели» в прошлом году заявил: 
«Более тесные отношения с НАТО совершенно не должны становиться помехой добрым отношениям с Россией». 

Киев
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Юрий Болдырев: Этой проблеме тысяча лет 
17.01.2008. Профиль

Известный  в  Украине  православный  политик,  один  из  руководителей  общественной  организации  «Путь  
православных»  Юрий  Болдырев  в  интервью  «Профилю»  рассуждает  о  проблеме  церковного  раскола  в  украинском  
православии. 

- Каковы истоки православия в Украине, а также отсутствия единства в вопросах веры? 
- Этому вопросу не 16 лет как нашей независимости, а, по крайней мере, тысяча. «Преданье старины глубокой» 

говорит, что Великий князь Киевский Владимир, который канонизирован Православной церковью под именем Владимира 
Святого, выбирая религию для Киевской Руси, рассматривал разные варианты. Он встречался с иудеями, мусульманами, 
латинянами и греками. 

Выражаясь  современным  языком,  он  отверг  иудаизм  из-за  его  политической  слабости,  т.  к.  иудеи  не  имели 
сильного политического центра и были в рассеянии,  отверг  ислам из-за запрета на бражничество, которое в то время 
носило сакральный характер,  а вот  выбор между греческим и римским христианством в  пользу первого был особенно 
обиден для латинян, потому что до той поры их миссионерские успехи в Европе существенно превосходили результаты 
деятельности византийцев. 

Уже  первые  киевские  монахи,  основоположники  русского  монашества,  основатели  Киево-Печерской  Лавры  – 
Антоний и Феодосий Печерские – критически высказывались о латинской вере, особенно Антоний, чьи филиппики в адрес 
латинян  до  сих  пор  служат  образцами  для  православного  клира  и  мирян.  В  то  время  конфликт  между  восточным  и 
западным христианством имел ярко выраженный характер и эти две ветви христианства окончательно разошлись в 1054 
году.  В  988  произошло  крещение  Киевской  Руси,  а  уже  через  66  лет  окончательно  разделились  православие  и 
католичество.

Ватикан всегда стремился подчинить себе эти территории, «исправить историческую ошибку» князя Владимира 
Святого, опираясь на политическую и военную мощь католической Европы. С падением Византийской империи центр силы 
«греческой веры» - православия оказался в Москве и, стало быть, наша Украинская Православная Церковь принадлежит к 
самой большой и влиятельной Православной Церкви -  Русской. И прав на этот имя мы имеем не меньше,  а может и 
больше, чем поморы, московиты, вятичи, уральцы и сибиряки. 

- И жители Западной Украины тоже?
- В ХVI веке Ватикан, пользуясь политической слабостью Руси, распространил свое влияние на Галицкую Русь, 

навязал унию и сегодня мы видим, что галичане в ментальном и культурном плане отличаются от остальных украинцев. 
Хотя, нужно заметить, что еще сто лет назад многие галичане называли себя русскими, а Иван Франко писал стихи, где 
роднил Сян и Волгу.

Всегда вслед за политическим ослаблением православия, Ватикан пытался ослабить его и на конфессиональном 
поле, пытался занять его место. Это очень старый конфликт, это не новация. 

Борьба, которая сегодня приняла форму создания «поместной украинской православной церкви», по существу, 
является  очередной  попыткой  продвижения  на  восток  католицизма.  Сначала  «поместная  церковь»,  потом  к  ней  из 
«патриотических» соображений присоединяется Греко–Католическая Церковь (обряд одинаковый, во времена СССР уже 
был такой опыт, только тогда нельзя было называть себя греко-католиками и не было связи с Ватиканом), и вот уже часть 
«поместной украинской церкви» поминает Папу Римского. 

В современной Украине право на патриотизм присваивается избирательно. Поминать Папу Римского – что делают 
и  римо-католики,  и  греко-католики  –  нормально,  это  не  вызывает  сомнений  в  патриотизме,  а  поминать  Патриарха 
Московского  и  всея  Руси  –  это  не  патриотично,  потому  что  Московский,  а  на  то,  что  всея  Руси  наплевать.  Уже 
свершившимся фактом является строительство в Киеве на левом берегу Днепра Кафедрального собора УГКЦ. 

Однако, должен заметить, что Петр Могила титуловался Митрополитом Киевским и всея России. 
Идея окатоличивания Украины родилась не сегодня и не в 1991 году - это современные проявления процесса, 

которому тысяча лет. А нынешние энтузиасты создания «поместной церкви» либо в силу незнания, либо в силу лукавства 
не договаривают до конца.

Мой  первый  вывод:  истинное  содержание  процесса  создания  на  Украине  «единой  поместной  православной 
церкви» – это продвижение католицизма на восток. 

- Но УПЦ – это тоже иностранная церковь?
-  Когда  говорят,  что  Украинская Православная  Церковь  (УПЦ),  то  есть  каноническая церковь,  находящаяся  в 

молитвенном единстве с Русской православной церковью (РПЦ), является церковью иностранной – это всего лишь один из 
приемов шельмования. Потому что формально, с точки зрения светского закона, украинской является только Украинская 
Православная Церковь - Киевский Патриархат (УПЦ КП), поскольку она имеет центр своей юрисдикции в Киеве. Но с точки 
зрения канонического права УПЦ - КП церковью не является вообще, оставаясь группировкой отщепенцев - раскольников. 
Ее  члены  не  допускаются  к  служению  у  Христианских  Святынь  –  Гроба  Господнего,  Голгофы,  Пещеры  Рождества, 
сослужение  с  ними  для  ортодоксального  духовенства  –  тяжкий  грех.  Вселенское  Православие  считает  их  таинства 
безблагодатными, не признаются их свидетельства о крещении, о венчании. 

Другие  церкви,  служащие  на  украинской  территории,  имеют  центры юрисдикции  за  пределами  Украины.  Это 
касается греко-католиков, римо-католиков, автокефалов, большинства протестантских деноминаций. Таково же положение 
и нашей церкви – УПЦ, т. к. наша церковь находится в молитвенном единстве с Русской православной церковью, центр 
которой сегодня в Москве. 
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В свое время Киевская Митрополия была под омофором Вселенского Патриарха и ушла от Константинополя в 
Московский Патриархат, восстанавливая церковное единство Руси, нарушенное в середине ХV века, после Флорентийской 
унии. Немаловажным было то, что Константинопольский Патриарх, будучи подданным Османской империи фактически не 
имел возможности духовно окормлять православных Киевской Митрополии. 

В 1686 году Киевская Митрополия вошла в Московский Патриархат, имея в своем составе епархии с центрами в 
Киеве,  Чернигове,  Мстиславле (Белорусские  земли),  Перемышле,  Луцке и Львове.  Таким образом,  значительная часть 
современной  УПЦ  никогда  Константинополю  не  принадлежала  и  все  епархии  Новороссии,  Слобожанщины,  Донбасса, 
Поднепровья ниже днепровских порогов основывались во время нахождения в составе РПЦ. Что же касается Закарпатья и 
Буковины, то это отдельная головная боль. Когда Закарпатье вошло в состав СССР, там была своя Православная Церковь 
с правами автономии, входившая в Сербский Патриархат, а Буковина принадлежала Румынскому Патриархату. 

Поэтому  надо  понять,  что  после  гипотетического  создания  «поместной  православной  украинской  церкви» 
количество православных юрисдикций в нашей стране может не сократиться, а увеличиться. 

Если светская власть силовым путем заставит епископов создать поместную церковь, это приведет к тому, что от 
нее, скорее всего, отделятся четыре части, которые отойдут, соответственно, к Бухаресту, Белграду, Варшаве и Москве – 
энтузиасты всегда найдутся. 

Не  нужно  забывать,  что  у  нас  есть  богатая  традиция  православных  братств,  призванных  контролировать 
ортодоксальность священноначалия. Эта традиция восходит к временам борьбы с унией, когда власть тоже принуждала 
епископат к отступлению от ортодоксии. 

Предпосылок  для  такой  борьбы  достаточно  -  это  и  некорректное  поведение  представителей  Румынского 
Патриархата на территории Черновицкой епархии, и наличие по обеим сторонам украино-словацкой границы православных, 
считающих себя русинами. 

Широко известен документ, называемый «Духовное завещание схиархимандрита Зосимы», в котором он призвал 
своих верных чад не признавать автокефалии, каким бы путем – неканоническим или каноническим – ни была достигнута 
эта автокефалия. 

Все аргументы в пользу создания своей отдельной «поместной» церкви имеют утилитарный: бюрократический и 
политический  характер.  А  аргументы  против  такого  развития  имеют  трансцендентный  характер:  пророчества  святых, 
духовное завещание, традиция борьбы за чистоту православия. 

Поскольку вера  в  Бога  нелогична –  «Верую,  потому что абсурдно»  -  никто  с  верующими ортодоксами ничего 
сделать не сможет. Чем сильнее гонения на верующих, тем сильнее их вера. Церковь стоит на мучениках за веру Христову 
претерпевших. 

Мой второй вывод:  проект  создания поместной церкви направлен на еще большее дробление православия в 
Украине, на его уничтожение. 

-  Петр  Андреевич  Ющенко,  старший  брат  Президента,  являясь  ярым  приверженцем  единой  поместной 
православной церкви, говорит, что Украина лишь тогда обретет «душу» и окончательно станет независимой, когда получит 
такую  единую  «государственническую»  церковь.  Как  вы  оцениваете  такие  толкования  и  подходы  в  вопросах  веры  и 
религии? 

-  Подобная  аргументация  вряд  ли  может  быть  интересна  читателям  вашего  журнала.  Есть  другие  издания, 
публикующие эсхатологические труды, или поэтические произведения, там подобная риторика может быть принята. Знаете, 
борщ и компот нельзя наливать в одну тарелку... 

Но я с интересом отношусь к подобным высказыванием Петра Андреевича – моего коллеги по Комитету культуры 
и духовности в V созыве Верховной Рады. Прежде всего, потому, что слухи, доходящие из УПЦ-КП, пророчат в будущие 
Патриархи именно его. 

- Что Вы имеете в виду? 
- Говорят, что он уже является послушником одного из монастырей УПЦ-КП, готовится к пострижению в монахи и 

со  временем  может  стать  Патриархом  сначала  УПЦ-КП,  а  в  будущем  -  Единой  Поместной  Украинской  Православной 
Церкви. 

И эти слухи не лишены логики, если вспомнить старый европейский принцип: «Чья власть – того и вера». 
Вообще, Петр Андреевич не банальный человек. Он докладывал на заседании Комитета великолепные проекты: 

«Пантеон  украинцев,  создавших  Российскую  империю»,  «Пантеон  украинцев,  внесших  выдающийся  вклад  в  мировую 
науку»,  «Пантеон  украинцев,  внесших  выдающийся  вклад  в  мировую  культуру».  В  этом  вопросе  я  его  полностью 
поддерживаю. 

- Когда Вы говорили о политическом аспекте «Объединения православия» в Украине, то вспомнили о каком-то 
плане энтузиастов продвижения католицизма на Восток… О чем идет речь? 

- Я был участником принятия ныне действующей Конституции Украины в 1996 году, будучи депутатом Верховной 
рады  II  созыва.  Хорошо  помню  усилия  группы  депутатов  по  внесению  в  текст  преамбулы  Конституции  слова 
«православная». 

Преамбула  Конституции  содержит  слово  Бог:  «усвідомлюючи  відповідальність  перед  Богом,  власною  совістю, 
попередніми, нинішнім та прийдешніми поколіннями».  И это является заслугой людей, придерживающихся канонических 
церковных  взглядов.  Прежде  всего,  это  заслуга  народного  депутата  Ивана  Попеску,  который  от  нашей  фракции  - 
Межрегиональной  депутатской  группы  входил  в  состав  Конституционной  комиссии.  Будучи  человеком  верующим,  он 
настоял  на  том,  чтобы слово  Бог  присутствовало  в  тексте.  При  голосовании  на  Комиссии  решающим  оказался  голос 
Председателя - Михаила Сироты, а в сессионном зале 27 июня 1996 года, когда голосование никак не могло сдвинуться с 
мертвой  точки,  уже  я  убедил  коммунистов  и  социалистов  проголосовать  по  рейтингу,  т.  к.  от  наличия  слова  Бог  в 
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Конституции их атеистические убеждения не пострадают, и формулировка со словом Бог получила, по моему, на 12 голосов 
больше. 

Это был переломный момент. Бог - понятие трансцендентное, для атеистов как пустой звук, но это голосование 
поменяло ситуацию, стали голосовать другие статьи и, в конце концов, до утра 28 июня доголосовали до конца. Так Бог 
подарил Украине Конституцию. 

- Но все же давайте вернемся к теме конфликта… 
- В преамбуле Конституции есть еще такая фраза: «Украина является демократической, правовой и социальной 

державой…» Так  вот,  была группа  депутатов,  которые хотели в  этот  перечень  характеристик  украинского  государства 
вставить еще слово «православная». Но большинство в этой группе составляли почему-то греко-католики - Косив, Кендзер, 
Юхновский, Хмара. 

Меня это насторожило.  Зачем людям,  принадлежащим к  другой конфессии,  или вообще неверующим двигать 
такую идею? Потом из разговоров с ними я понял, в чем состоит их план. Они хотели записать в преамбулу Конституции 
слова «православна держава» для того, чтобы предоставить государству возможность навязать церкви свою игру. И тогда 
под  лозунгом  создания  государственной  поместной  церкви  они  рассчитывали  загнать  в  одну  церковь  не  только  все 
конфессии,  которые  называют  себя  православными,  но  и  греко-католиков.  Именно  поэтому  депутаты-греко-католики 
являлись проводниками идеи. 

Реализация этого плана создала бы идеальную ситуацию, с точки зрения Ватикана. Потому что, объединившись с 
греко-католиками, православные фактически теряют свою ортодоксальность, они тоже становятся греко-католиками, как бы 
они себя после этого ни называли. Если одна часть церкви поддерживает контакты с Ватиканом, то и на другую часть 
распространяется его тень. 

Как  видите,  в  1996  году  группой  народных  депутатов  греко-католиков,  представлявших  интересы  УГКЦ, 
предпринималась серьезная попытка создания конституционной базы для воплощения идеи «православной украинской 
поместной церкви». Следы этих усилий можно найти в архиве Верховной Рады. 

Не  сомневаюсь,  что  это  не  было  самодеятельностью,  а  было  согласовано  со  священноначалием  УГКЦ,  а, 
следовательно, и с Ватиканом. 

- То есть, это, по сути, получается Уния? 
- Да, я думаю, план был именно такой. Более того, я убежден, что все усилия, которые на протяжении 16 лет 

независимости прикладывает истеблишмент в направлении создания поместной церкви, предусматривают конечной целью 
переход  украинской  церкви  под  «крышу»  Ватикана.  Им  бы  очень  этого  хотелось:  от  «немытой  России»,  как  сказал 
Лермонтов, уйти к умытому Евросоюзу. Там от Ирландии до Италии сплошь католики. И вообще, Папа всегда в топ-десятке 
мировых лидеров, репортажи из Ватикана всегда в теленовостях. 

Андрей Вознесенский уверяет, что сегодня «визуальное время». Он прав - большая часть новостей визуальна, 
есть даже рубрика «no comment», именно телевидение формирует общественное мнение. 

В религиозные праздники католические богослужения транслируют почти в том же объеме, что и православные, 
хотя более 73% населения Украины позиционирует себя как православные, а греко- и римо-католиков вместе меньше 10%. 

Не  забудем,  что Леонид Кучма пригласил в  Украину  и  с  помпой  встречал Папу  Римского  Иоанна-Павла  ІІ,  а 
Святейшего  Патриарха  Алексия  II,  Святейшего  Патриарха  Феофила,  Святейшего  Патриарха  и  Папу  Феодора,  других 
православных Патриархов никому и в голову не придет приглашать. 

С точки зрения украинских президентов, Папа Римский – это круто, его часто показывают в теленовостях, а то, что 
Патриарх Алексий возглавляет крупнейшую Православную Церковь, Патриарх Феофил радеет о Гробе Господнем, Пещере 
Рождества, горе Фавор, а Патриарх и Папа Феодор самый успешный современный миссионер - так далеко их мысли не 
распространяются. 

Конфликт  между  религиями  на  Украине  существует,  и  поддерживают  его,  прежде  всего,  представители 
политикума, навязывая клиру и мирянам свое видение церковного развития, видение людей, далеких от церковной жизни, а 
часто и от самой веры в Бога. 

- Почему вопрос защиты православной веры большинством политиков бело-синей ориентации не воспринимается 
как естественный интерес населения юго-востока Украины? 

- Думаю, Вы ошибаетесь. В. Ф. Янукович был духовным чадом почившего Схиархимандрита Зосимы, его волнуют 
проблемы Церкви. Я помню его, осеняющим себя Крестным Знамением, еще в 1998 году, на пасхальном молебне перед 
часовней великомученицы Варвары в Донецке. Он причащается Святых Христовых Тайн. 

Что касается других в руководстве Партии регионов как на региональном, так и на центральном уровне, то картина 
пестрая. Очень много для Церкви делают Н. Азаров, Г. Васильев, В. Рыбак, братья Клюевы, Р. Богатырева, В. Наконечный, 
В. Богуслаев, Я. Сухой, Б. Колесников, А. Горбатюк – всех не перечислить. Даже Р. Ахметов и Т. Бахтеева, хотя они - 
мусульмане, помогают Православной Церкви. А Вы знаете, что Луганскую область провозгласили Православным Краем? 
Это заслуга Митрополита Иоанникия и наших партийцев В. Тихонова и А. Ефремова. 

Но  есть  и  равнодушные,  и  это  естественно,  потому  что  в  партию  принимали  не  по  признаку  веры,  а  по 
политическим убеждениям. 

Но  названная  Вами  проблема  все  же  существует.  Существует  для  верующих,  потому  что  прихожане  всегда 
считают - их храму, их Церкви уделяют слишком мало внимания. 

Поскольку  электоральная  и  кадровая  база  партии  находится  на  юге  и  востоке  Украины,  наиболее 
урбанизированной  и,  соответственно,  наименее  религиозной  части  страны,  то  установление  контакта  с  верующими  и 
духовенством  для  многих  партийных  руководителей  на  местах  является  вопросом  непростым.  Наши  кадры  –  это,  в 
основном, городские жители.
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- Почему среди политиков родом из Западной Украины больший процент верующих, чем у вас?
- Потому что основной удар сталинского режима по церкви, по верующим был нанесен до Великой Отечественной 

Войны, когда эти территории не входили в состав СССР. В последние годы наша Церковь канонизировала более двух тысяч 
новомучеников, и каждый год канонизируют десятки новых. Вдумайтесь в это число! Преступления ленинцев-сталинцев 
соизмеримы с  преступлениями  Царя Ирода  и  римских  императоров–язычников.  Они уничтожили десятки  тысяч  людей 
именно за веру, но после войны таких массовых репрессий, как в 20-е и 30-е годы уже не было, поэтому западные области 
Украины более религиозны.

Если сегодня изучить национальный состав российского духовенства от Камчатки до Калининграда, то количество 
выходцев с Западной Украины может удивить. Потому что на протяжении всего послевоенного времени в семинарии шли 
учиться в основном ребята с Западной Украины. Среди священников РПЦ выходцев с Украины если не большинство, то 
половина.

- Мы много говорим о России. По Вашему мнению, каким должен быть формат сотрудничества между Украиной и 
Россией? 

- Россия – это результат киевской экспансии. Ясно, что на территории от Тихого океана до Балтийского моря была 
бы совершенно другая страна или страны, если бы Киевское и другие русские княжества той эпохи не провели целую серию 
экспедиций по расширению своего влияния на север и северо-восток. Москва, Ярославль, Тарту, Владимир и другие города 
были основаны киевскими князьями. Они называли себя русскими и не могли предположить, что через более чем половину 
тысячелетия потомки их подданных станут называть себя украинцами.

Не предполагал этого и Иван Мазепа, писавший о себе – «русский князь», и его правая рука -  Пилип Орлик, 
назвавший народ «русским» в тексте своей конституции.

Конфуций  учил  любить  древность  и  возвращать  вещам  древние  имена.  Китай,  преодолев  заблуждения  так 
называемой «культурной революции», вернулся к этим принципам и стал сверхдержавой ХХI века.

Возможно, и нам удастся возвратить свое древнее имя. На уроках литературы школьники будут учить из «Слова о 
полку Игореве»: «О Русская Земля, ты уже за холмом!» и будут знать, что речь идет о Черниговской области. На уроках 
истории  они  узнают  от  Нестора  Летописца,  что  «Отсюда  пошла  Земля  Русская»  -  из  Киева.  Учитель  поведет  их  на 
экскурсию, и они увидят, где князь Владимир Святой крестил киевлян, откуда князь Владимир Мономах отправлялся в 
поход на Клязьму строить город Владимир, увидят саркофаг зачинателя «Русской правды» и храм Премудрости Божией, им 
построенный.  Россы,  руссы,  русские  будут  называть  себя  граждане  нашей  страны.  Речки  Рось,  Роська  и  Росава, 
протекающие по югу Киевской области, будут воспеты в стихах и песнях.

А несговорчивые распорядители ханты-мансийского газа под давлением неопровержимых аргументов признают, 
что они являются нашими младшими братьями, называют себя нашим древним именем и им не останется ничего другого, 
как только присоединиться к нашей Русской Земле, стольному граду Киеву – матери городов русских.

Как учат нас исповедники и праведники - Русь святая, храни веру православную, в ней же тебе утверждение! 

Что будет, если Украинская Православная Церковь станет 
автокефальной?

22.01.2008. Сайт общества "Радонеж"
Юрий Максимов

21  декабря  2007  г.  в  Киево-Печерской  лавре  прошел  Архиерейский  Собор  УПЦ  МП,  который  принял  новую 
редакцию Устава об управлении УПЦ. При этом члены Собора подчеркнули, что внесенные в Устав поправки "не касаются 
статуса Украинской Православной Церкви как  автономной составляющей исторической Русской Православной Церкви". 
Многие  восприняли это  как  хорошую новость,  хотя  при  более  внимательном изучении нового  устава  УПЦ становится 
очевидно, что восторги здесь преждевременны. 

Позволю  себе  привести  несколько  выдержек  из  статьи  И.В.Гаслова  "Украинский  Статут  и  Устав  Московского 
Патриархата". 

Автор напоминает, что Юбилейный Архиерейский Собор 2000 года принял новый Устав Русской Православной 
Церкви, в котором говорилось, что "все Самоуправляемые Церкви, входящие в состав Московского Патриархата... должны 
привести  свои  уставы в  соответствие  с  новым  Уставом  Русской  Православной  Церкви.  Под  всеми  этими  решениями 
Архиерейского Собора 2000 года стояли подписи всего епископата Украинской Православной Церкви".

Однако,  по  непонятным  причинам,  приведения  в  соответствие  не  произошло,  и  новый  устав  об  управлении 
Украинской Православной Церкви никоим образом не учитывает даже те пункты нового устава Русской Церкви, которые 
напрямую касаются УПЦ. 

В частности, "ни слова не говорится о том, что высшими судебными инстанциями для Украинской Православной 
Церкви являются Общецерковный суд и суд Архиерейского Собора Русской Православной Церкви" (см. Устав РПЦ, 8.12), 
"отсутствуют упоминания о необходимости одобрения данного Устава Священным Синодом Русской Православной Церкви 
и  утверждения  Святейшим  Патриархом  Московским  и  всея  Руси"  (см.  Устав  РПЦ,  8.13),  не  упомянуто  то,  что 
"самоуправляемая Церковь получает святое миро от Патриарха Московского и всея Руси" (Устав РПЦ, 8.15), отсутствуют 
любые ссылки  на  Устав  Русской  Православной  Церкви,  несмотря на  то,  что  он  является документом,  определяющим 
границы действия "Собора и Синода Самоуправляемой Церкви" (Устав РПЦ, 8.14). 

"Наконец,  если  следовать  нормам  Устава  Русской  Православной  Церкви  2000  года,  принятого  полнотой 
епископата Московского Патриархата, Устав об управлении Украинской Православной Церкви 2007 войдет в силу только 
после того, как будет одобрен Священным Синодом Русской Православной Церкви и утвержден Святейшим Патриархом 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

130



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Московским и всея Руси. Несколько странно, что об этом факте не упомянуто ни в самом Уставе об управлении УПЦ, ни в 
одном из материалов Собора епископов Украинской Православной Церкви 21 декабря 2007 года". 

И эти "странности", по-видимому, являются лишь проявлением тех процессов, которые происходят среди членов 
единственной  канонической  Церкви  на  Украине.  На  эту  тему можно привести  ещё одну  цитату,  уже  из  другой  статьи: 
"Внутри самой УПЦ МП протекают процессы, которые неизбежно ведут её в русло автокефалии. За 16 лет независимости 
Украины произошла смена поколений внутри епископата УПЦ. Значительная часть духовенства и прихожан ориентированы 
на  ценности  "помаранчевой"  революции.  Один  из  украинских  архиереев  еще  в  бытность  архимандритом  открыто 
сотрудничал  с  депутатской  группой  "За  поместную  украинскую  церковь".  Даже  в  среде  украинских  семинаристов, 
обучающихся в московских духовных школах, преобладают "помаранчевые" и автокефальные настроения" (Максим Хижий 
"Украинская Православная Церковь накануне автокефалии").

Есть  и другие  обстоятельства  -  как,  например,  проект  созыва  "Поместного  Собора  Украинской  Православной 
Церкви", при том что сама она Поместной Церковью не является, и потому, следовательно, Поместных соборов созывать 
не может. Да и Устав Русской Православной Церкви предполагает только одно понимание словосочетания "Поместный 
Собор" - Собор Поместной Русской Церкви. Сюда же можно отнести совсем недавний факт, когда на официальном сайте 
УПЦ украинский перевод Рождественского послания Московского патриарха был опубликован с серьёзными купюрами, 
причём, читателя даже не предупредили, что текст публикуется с сокращениями. 

Иеромонах Тихон (Васильев) в статье "К вопросу об автокефалии Украинской Православной Церкви Московского 
Патриархата" указывает и другие признаки, в числе которых "прибавление к титулу Киевского митрополита слов "и отца 
нашего",  "отсутствие  имени Патриарха  Московского  на  некоторых антиминсах,  изготовленных  в  Киевской  митрополии", 
"непоминовение  Святейшего  Патриарха  за  богослужением  в  ряде  епархий"  -  вопреки,  кстати,  и  Уставу  РПЦ  (8.7),  и 
священным канонам [1]. 

Помимо идейных течений внутри Украинской Церкви, в настоящее время существует огромное внешнее давление 
на неё, с требованием автокефалии. Во-первых, это давление государства. Его проводит как лично президент Украины, так 
и множество иных чиновников разных рангов. В Верховной Раде даже создана депутатская группа "За единую Поместную 
Церковь". Светские власти привычно примешивают в церковные дела политический элемент, для них лучше незаконная 
автокефалия, чем законная автономия, ибо для государства автокефальной Церковью удобнее управлять. 

Во-вторых, это давление со стороны раскольников. Так, недавно в адрес грядущего "Поместного" Собора УПЦ 
были направлены обращения двух наиболее крупных раскольнических организаций - УАПц и УПц КП. В обоих обращениях 
содержится призыв принять автокефалию и обещание присоединиться к вновь образованной автокефальной УПЦ.

По  некоторым  данным,  на  Украинском  Соборе,  проведение  которого  назначено  на  лето  2008  г.,  готовится 
обращение к Московскому Патриарху с просьбой о предоставлении автокефалии УПЦ. Учитывая упомянутое внешнее и 
внутреннее давление, вполне возможно, что такое действительно произойдёт. 

Попробуем просчитать развитие событий при таком шаге. 
Во-первых,  Московский  Патриархат  может  подобное  обращение  и  не  удовлетворить.  И  тогда  его  авторам  и 

сторонникам придётся либо  смириться  и  успокоиться,  либо  пойти  по  стопам Денисенко  и  провозгласить  автокефалию 
самостоятельно - ровно с теми же последствиями. В таком случае это будет означать лишь возникновение ещё одного 
раскола на Украине. Епархии, верные Московскому Патриархату, продолжат бытие канонической УПЦ МП, которая просто 
очистится от тех, для кого автокефалия превыше Царства Небесного. 

Во-вторых,  допустим -  чисто  теоретически,  -  что  Московский  Патриархат  всё  же  ответит  на  такое  обращение 
положительно. Здесь на первый план выйдет тот факт, что значительная часть епископата, священства, монашества и 
мирян Украинской Православной Церкви настроена резко против автокефалии, и намерена в любом случае остаться в 
подчинении Московскому Патриархату. Похожая ситуация была в русских приходах США в 1960-х годах. Поэтому в томосе 
об автокефалии, дарованном Московским Патриархатом для Православной Церкви в Америке, указано, что её приходы 
вольны самоопределяться, и те, которые желают, могут оставаться в подчинении Московскому патриарху. 

Нет никаких оснований полагать, что в случае с Украиной поступят иначе. А значит, немалая часть приходов, 
монастырей и даже целых епархий в случае дарования аналогичного томоса об автокефалии, покинут УПЦ и перейдут в 
непосредственное ведение Московского патриарха. 

Украинские филоавтокефалы, видимо, не отдают себе отчёт в том, что получение автокефалии - это не то, что 
происходит  как  по  мановению  волшебной  палочки,  а  очень  долгий  процесс,  который  завершится  только  тогда,  когда 
новосозданную Церковь признают все остальные Поместные Церкви. 

И  даже если предположить,  что  Московский  патриархат  даст  автокефалию Украинской  Православной Церкви, 
признание её со стороны других Поместных Церквей затянется на десятилетия, всё это время статус УПЦ в православном 
мире будет неясным и "подвешенным". Эта нестабильность немедленно отразится и на внутреннем положении Церкви. Так 
что в плане каноничности это будет однозначно шаг назад по сравнению с тем статусом, которым УПЦ обладает сейчас. 

Если  сторонники  автокефалии  полагают,  что  Константинопольский  патриархат  поддержит  их,  то  они  сильно 
заблуждаются. Древние патриархаты вообще довольно сдержанно относятся к появлению новых автокефальных Церквей - 
поэтому  в  ХХ  веке  на  десятилетия  затянулось  признание  Болгарской,  Польской,  Чехословацкой  Церквей,  а  вполне 
канонически полученная автокефалия Православной Церкви в Америке не признана ими до сих. 

И тем более это касается Вселенского патриархата. В нём могут быть благосклонно приняты идеи переподчинения 
территории Украины от Москвы Константинополю, но автокефальная Украинская Церковь - это автоматически вопрос о 
юрисдикционном  самоопределении  зарубежных  украинских  епархий,  ныне  находящихся  в  лоне  Константинопольской 
Церкви,  и  вполне  способных  перейти  под  юрисдикцию  гипотетической  автокефальной  УПЦ.  А  тут  уж  не  то  что  сама 
возможность, но даже тень такой возможности вызовет резкое противление на Фанаре. Вся история ХХ века показывает, 
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насколько болезненно и жёстко Константинопольский патриархат относится ко всему, что кажется ему посягательством на 
его паству. 

Поэтому  отношение  и  поведение  Константинополя  в  случае  получения  УПЦ  томоса  об  автокефалии, 
прогнозировать  несложно.  Единственное,  что  сдерживает  Константинопльский  Патриархат  в  настоящее  время  от 
притязаний на территорию Украины - это жёсткая и определённая позиция Русской Православной Церкви относительно 
канонической принадлежности этого края. Причём, позиция, официально поддержанная и другими Поместными Церквами. 
Но если вдруг Московский патриархат откажется от того, что Украина входит в его юрисдикцию, и передаст её церковной 
структуре, которую Константинопольский париархат не признает, то здесь самым логичным с его стороны будет создание 
своей юрисдикции в стране. 

В  эту  юрисдикцию,  вероятно,  войдёт  часть  раскольничьих  приходов,  но  также  и  некоторая  часть  приходов 
"законно-автокефальной УПЦ". При таком раскладе зарубежные украинские приходы Константинопольского патриархата 
будут только усиливать значение его епархий на самой Украине. Разумеется, не замедлит воплотить в жизнь и Румынский 
патриархат уже декларированные им идеи об открытии своих епархий в стране. Кстати, в свете этих деклараций очевидно, 
что румыны, мягко говоря, тоже не станут спешить с признанием "законной" автокефалии УПЦ. 

Итак, в случае дарования автокефалии УПЦ, первым же наиболее вероятным последствием будет появление на 
Украине  четырёх канонических  юрисдикций  -  поредевшая  и недопризнанная Украинская Православная  Церковь,  затем 
приходы Московского Патриархата, приходы Константинопольского Патриархата, и приходы Румынского Патриархата. 

Излишне говорить о том, что такое положение вещей для православия на Украине не принесёт ничего, кроме зла, 
и в особенности это коснётся Украинской Православной Церкви. Она потеряет немалую часть приходов и монастырей, 
значительную часть прихожан, потеряет влияние в Русской Церкви, потеряет статус единственной канонической Церкви 
Украины,  более  того,  её  положение  будет  оставаться  сомнительным  на  протяжении  всего  времени,  пока  вопрос  о 
признании её автокефалии будут рассматривать другие Поместные Церкви. 

Но, может быть, она хоть что-нибудь приобретёт - например, сулимое воссоединение с УПц КП и УАПц? 
Крайне сомнительно. 
Их обращения - лишь политический ход, направленный на развал канонической Украинской Православной Церкви 

Московского Патриархата. Ведь если бы они действительно осознали свой неканонический, раскольничий статус, что они 
находятся вне Церкви, а значит, вне спасения, то поспешили бы немедленно примкнуть к истинной Церкви Христовой, а уже 
потом, войдя в её спасительное лоно, поднимали бы вопрос о канонической автокефалии. 

Но поскольку в каноническую Церковь вступить они не спешат, ясно видно, что для них эти обращения - призыв 
для УПЦ МП последовать их путём, а заодно и легализовать их самих через соединение. Ведь, в самом деле, разве не того 
же хотел и Филарет (Денисенко), как автокефальной Украинской Церкви, признанной всем православным миром? 

И как именно может произойти воссоединение УПЦ с этими раскольническими сборищами? Филарет признает 
своё низложение, или архиереи УПЦ отменят соборные постановления об оном? Кем войдёт Филарет в эту синкретическую 
УПЦ - патриархом? Злейшей доли для чад канонической Церкви не придумаешь. А если бы он хотел или мог согласиться на 
меньшее - давно бы уже вернулся в каноническую Церковь. 

Впрочем, не исключено, что под давлением государства всё же какое-то эфемерное объединение и произойдёт, но 
оно не сможет продержаться сколь-либо долго. Это ведь не кубики, а живые люди, со своими страстями и амбициями, 
которые никуда от них не денутся. Тот же раскольничий дух, который вывел их из истинной Христовой Церкви, проявит себя 
вскоре, - найдутся новые предлоги, да их и искать нет нужды, самый первый, лежащий на поверхности - вопрос о власти в 
"единой Поместной Церкви Украины". 

Можно вспомнить, как в 1970 г. примирились все старостильные греческие раскольничие направления, слившись в 
"единую  Церковь".  Она  не  просуществовала  и  года,  раздробившись  впоследствии  на  десятки  враждующих  "синодов". 
Похожую картину можно сейчас наблюдать в среде расколов, отделившихся от РПЦЗ, в каждом из которых заявляют о 
желательности  объединения этих  "осколков"  в  единую структуру,  но  на деле  продолжают  размежёвываться,  поскольку 
каждый хочет, чтобы именно его схизматическое сборище стало основой для этой "единой структуры". 

Нет никаких оснований полагать, что украинские раскольники поведут себя как-то иначе. Тем паче, когда после 
гипотетической  автокефалии  произойдёт  дробление  канонического  Православия,  то  есть,  дробление  прежде  всего 
Украинской Православной Церкви, что будет справедливо расценено раскольниками как устранение наиболее сильного 
конкурента. 

Конечно,  государство  не  оставит  попыток  объединить  необъединимое,  но  надолго  связать  внутренне 
центробежные  церковные  силы  никакому  государству  не  под  силу.  Императоры  Зинон  и  Ираклий  были  куда  круче 
президента Ющенко, однако и они с подобной задачей не справились. 

Впрочем,  самые  главные  проблемы  не  в  этом.  Даже  если  мы  дадим  полный  простор  фантазии  и  нарисуем 
фантастическую картинку,  что,  будто бы,  и  автокефалия дарована  Московским Патриархатом,  и  немедленно признана 
всеми  остальными  Церквами,  и  произошло  полное  объединение  с  раскольниками,  и  распростёртые  объятия 
государственной власти...

Что это даст? Ничего, кроме тягчайших духовных проблем. Даже временное слияние Украинской Православной 
Церкви с "Киевским Патриархатом" и "УАПц" будет означать легализацию всех царящих в них безобразий и заражение ими 
канонической  Украинской  Церкви,  и  без  того  не  слишком  здоровой.  Как  результат  -  падение  авторитета  и  всё 
усиливающийся отток верующих. 

Другая  духовная  проблема  состоит  в  том,  что  основным  стимулом  филоавтокефалов  к  их  деятельности  по 
отделению Украинской Церкви от Русской, являются этнофилетические мотивы. А это вряд ли можно счесть достаточным с 
точки зрения истины основанием для предоставлением автокефалии. 
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Всё хорошее,  что можно получить от независимости и самоуправления,  УПЦ уже имеет при статусе широкой 
автономии  -  полная  самостоятельность  и  в  финансовых  и  в  имущественных,  и  в  административных  вопросах.  У 
филоавтокефалов итак уже есть всё то же, что у их родственников и друзей в расколе, за исключением, разве, того, что в 
отличие от последних они не могут блеснуть "юрисдикционно обоснованной ненавистью к москалям". 

В желании разделить Тело Христово по национальному признаку, ради подогревания национальной же гордыни и 
межнациональной  розни,  нет  ничего  здорового.  Не  лишне  напомнить,  что  на  Константинопольском  соборе  1872  г. 
Вселенская  Православная  Церковь  отвергла  этнофилетизм  как  ересь,  говоря:  "Мы  отвергаем  и  осуждаем  племенное 
деление, то есть племенные различия, народные распри и разногласия в Христовой Церкви, как противные евангельскому 
учению  и  священным  законам  блаженных  отцов  наших,  на  коих  утверждена  Святая  Церковь  и  которые,  украшая 
человеческое  общество,  ведут  к  Божественному благочестию.  Приемлющих  такое  деление  по  племенам и  дерзающих 
основывать на нем небывалые доселе племенные сборища, мы провозглашаем, согласно священным канонам, чуждыми 
Единой Кафолической и Апостольской Церкви и настоящими схизматиками".

Именно в настоящее время и в настоящих условиях каноническая принадлежность Московскому Патриархату - это 
единственное и последнее лекарство от болезни этнофилетизма для Украинской Православной Церкви. 

Если  посмотреть  на  ситуацию  непредвзято,  то  нетрудно  заметить,  что  Русская  Православная  Церковь  от 
Украинской  Православной  Церкви  ничего  не  получает.  И  потому  Русская  Православная  Церковь  от  гипотетической 
автокефалии Украинской Православной Церкви, строго говоря, ничего и не теряет. Наивные разговоры про то, что будто бы 
русским нужны украинские приходы и епископы для статистики и большего "веса" в православном мире, попросту смешны - 
любой, кто хоть сколько-нибудь следит за современными внутриправославными отношениями, знает, сколь мало в этих 
отношениях значит численность прихожан и клириков. 

Потеряет от автокефалии только Украинская Православная Церковь. Причём, потери будут невосполнимы и столь 
велики, что этот шаг можно приравнять к самоубийству. Рьяные филоавтокефалы тешат себя надеждами, что получение 
"законной автокефалии" будто бы решит все проблемы Украинской Православной Церкви, - на деле же оно только создаст 
новые. 

Глядя  по-человечески на современные процессы на  Украине,  на  то,  сколь  сильно давление  на  каноническую 
Церковь изнутри и снаружи, на то, сколь высокие посты занимают люди, осуществляющие это давление, действительно 
может показаться, что роковой шаг к автокефалии неизбежен. 

Но  не  стоит  забывать,  что  Церковь  -  это  не  только  люди.  Это  ещё  и  Господь,  Который  силен  совершить 
невозможное и удержать украинскую часть Вселенской Православной Церкви от шага в бездну.

---------------------------------------------------------
[1] Так, 15 правило Двукратного собора на этот счёт высказывается весьма определённо: "Если какой пресвитер, или епископ, 

или митрополит, дерзнет отступить от общения со своим патриархом, и не будет возносить имя его, по определенному и установленному 
чину, в Божественном тайнодействии... таковому святый собор определил быть совершенно чуждым всякого священства". Вот бы на что 
обратить внимание новосозданному в УПЦ церковному суду. Но обратит ли?

Где границы пораженчества? 
22.01.2008. Русский проект

Аркадий Малер
Ну что же, новый политический год заявил о себе новой неожиданной проблемой, в реальность которой еще 

несколько лет назад не очень даже и верилось: Украинская Православная Церковь Московского Патриархата (УПЦ МП) 
может объявить об автокефалии и создать "Поместную Украинскую Церковь". Я понимаю, что далеко не всем эта тема 
вообще интересна. Я понимаю, что далеко не все вообще понимают, что такое "автокефалия" и что мы в связи с этим 
должны  делать.  Поэтому  без  лишних  слов  излагаю  основные  тезисы.  1.  Московский  Патриархат  -  это  единственная 
нерасчлененная  структура  на  территории  бывшей  Российской  Империи  и  бывшего  СССР,  это  религиозная  и 
институциональная основа русской / российской / восточнославянской культуры и цивилизации. 2. Московский Патриархат - 
это  не  просто  очередная  Поместная  Церковь,  это  Церковь  Третьего  Рима,  фактически  несущая  вселенскую  миссию. 
Количество прихожан МП и его каноническая территория несравнимо больше всех остальных Поместных Православных 
Церквей. Соответственно, Московский Патриархат - это становой хребет всей православной цивилизации. 3.  Вероятное 
провозглашение  автокефалии УПЦ МП -  это  колоссальный идеологический  и стратегический  удар  по национальным и 
геополитическим  интересам  России  и  русских  (причем  всех  русских  -  и  малороссов,  и  белорусов).  4.  Вероятное 
провозглашение автокефалии УПЦ МП - это колоссальная мина под вселенскую миссию Московского Патриархата и это 
окончательный подрыв минимального единства православной цивилизации. 5. Не говоря уже о том, что предоставление 
автокефалии УПЦ - это логический и канонический абсурд. Я понимаю, что существуют люди, которые однажды проснулись 
с мыслью, что они "украинские националисты" (видимо, от этнонима "укры"), и для них эта проблема решается сама собой, 
к ним у меня нет вопросов. Я понимаю, что есть так называемые "либералы" и "западники", которых воротит от самого 
факта существования России на карте мира, к ним у меня тоже нет вопросов. У меня вопросы к тем, кто считает себя 
ревностным  прихожанином  Московского  Патриархата,  но  при  этом  готов  так  легко  и  безоглядно  сдать  Украину, 
историческую родину Русской Церкви, как вот этот Хижий клирик, фактически оправдывающий автокефалию УПЦ под видом 
"объективного  анализа".  P.S.  Меня  вообще  в  данном  случае  интересует  не  столько  политический,  сколько  чисто 
философский вопрос - где граница человеческому пораженчеству и равнодушию? От ответа на него я смогу решить для 
себя иные вопросы антропологического и философско-политического характера. Короче, мы уже всё готовы сдать или еще 
не всё? 
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Кого крестила жена Ющенко и чьим кумом стал Янукович
23.01.2008. Газета по-украински

Начиная с 2005 года, с момента появления Виктора Ющенко в президентском кресле, тема кумовства приобрела в 
нашем обществе негативный оттенок, хотя до него детей крестили и Леонид Кравчук, и Леонид Кучма, пишет "Сегодня". 

Так, например, в пропрезидентской партии состоят его кумовья Станислав Аржевитин, Оксана Билозир, Александр 
Третьяков, Николай Мартыненко, Николай Катеринчук и Давид Жвания (все они занимали высокие посты во власти в 2005 
году), а кум жены президента Юрий Павленко уже во второй раз стал министром семьи, молодежи и спорта. Другой кум 
Екатерины  Ющенко  Олег  Рыбачук  трудится  советником  главы  государства  (ранее  был  вице-премьером  и  главой 
Секретариата).

Весной 2001 года Виктор Ющенко стал крестным дочек-близняшек Петра Порошенко Саши и Жени. Ющенко в тот 
момент уже вот-вот должен был быть отправлен в отставку, а друзья находились в опале у власти. 

В  некоторых  случаях  крестными  отцами  просят  стать  премьеров  и  президентов  чиновники  из  их  близкого 
окружения.  Так,  у  одного  из  сыновей  Сергея  Левочкина  (ныне  ближайшего  помощника  Януковича),  начавшего  делать 
карьеру  в  администрации  президента  в  первой  половине  этого  десятилетия,  крестным  стал  Леонид  Кучма,  а  самого 
младшего, когда Сергей Владимирович уже был руководителем аппарата премьера Януковича, лидер Партии Регионов.

Катерина Ющенко крестная мать младшего сына министра по делам молодежи и спорта Юрия Павленко Алексея, 
а его крестный папа, что интересно, Леонид Кучма. Также она стала крестной дочери Александра Третьякова Даше. Одно из 
последних принятий таинства г-жи Ющенко крещение в греко-католическом храме во Львове в октябре 2006 года Софии-
Ксении, которую удочерила семья львовских врачей. Тогда девочке, от которой отказались родные родители, было три 
месяца. Сейчас ей около 2 лет.

Как рассказала "Сегодня" о своем кумовстве с главой страны Виктором Ющенко, известная владелица модного 
магазина "Санахант" Оксана Мороз-Хант.

"Так получилось, что дочь моих близких друзей, Анечку, мне довелось крестить с Виктором Андреевичем Ющенко", 
- сказала Мороз-Хант.

Кроме того, Оксана Сергеевна приходится кумой дочери Леонида Кучмы, Елене Франчук.
Среди кумовьев старшего Виктора Януковича "регионалы" Виктор Пшонка и Сергей Левочкин, последний является 

еще и кумом бывшего главы Госкомтелерадио Эдуарда Прутника. 
У жены Виктора Федоровича Людмилы Александровны 15 крестников. Известный кум жены Виктора Януковича-

старшего  Вадим  Писарев,  художественный  руководитель  Донецкого  театра  оперы  и  балета.  Людмила  Александровна 
крестила его старшую дочь Александру.

Северодонецк. Кто вносит раскол в украинское общество?
24.01.2008. УРА-Информ

Иван Симоненко
Целый ряд представителей демооранжевых сил Украины, поддерживая план Ющенко по вступлению в НАТО, 

заявили публично, что Россия будто бы пытается «посеять раскол в украинском обществе». По их мнению, Россия,  
сопротивляясь приходу НАТО на берега Днепра, сегодня в страхе - и это, мол, побуждает ее к действиям подобного  
рода.

Депутат  Верховной  Рады  (фракция  Блока  «Наша  Украина  -  Народная  Самооборона»),  председатель 
парламентского комитета по вопросам евроинтеграции Борис Тарасюк договорился даже до того, что «это запугивание тех, 
у кого слабые нервы и некрепкие коленки».

В ПЛЕНУ СТРАХА И СОМНЕНИЙ
Тот же Борис Тарасюк, он же и заместитель фракции «Наша Украина-Народная Самооборона» в ВР, похоже, от 

страха  и  сомнений,  потребовал  наказать  организаторов  съезда  в 
Северодонецке, который планируется провести 23 февраля 2008 года. 
Мол,  съезд  в  Северодонецке «противоречит  Конституции  и  ведет  к 
расколу  Украины»,  поэтому  организаторы  съезда  должны  быть 
наказаны.  «Антиукраинские  политические  силы  ведут  опасные 
сепаратистские  игры,  отрицая  установленное  историей  единство 
нашего  государства»,  -  утверждается  в  заявлении  Бориса  Тарасюка, 
размещенном  на  официальном  сайте  «Наша  Украина-Народная 
Самооборона».

Куда  подевался  демократизм  и  хваленый  дипломатический 
лоск  у  лидеров  американской  колонизации  Украины?  Не  замечая  в 
собственных  усилиях  дикости,  вдруг  увидели  «раскол  в  украинском 
обществе».  Договорились  американисты  даже  до  того,  что  Партия 
регионов готовит очередной «сепаратистский съезд депутатов местных 

советов в  Северодонецке,  где будут  подниматься гуманитарные,  в  том числе языковые,  вопросы».  В то же время,  по 
словам галицийских «дипломатов», «все сознательные украинцы, тем более государственные чиновники, не могут быть 
равнодушными к этим сепаратистским попыткам и должны дать им надлежащую оценку, не допустив их реализации». 

Попросту говоря, призыв вступать в НАТО в Украине сочетается с подготовкой пронатовских сил пересажать не 
согласных с этим, с учетом того, что сейчас, мол, Россия «понимает, что не может никак влиять на украинскую власть». 
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«Почему именно сегодня? Потому что понимают, что бывшим руководством можно было манипулировать в отличие от 
сегодняшнего.  Вот  отсюда  и  настоящий  страх»,  -  заявил  тот  же  Тарасюк.  В  общем,  проамереканская  власть  в  Киеве 
начинает действовать так, как и было обещано лидерами оранжевой революции: пересажать по тюрьмам неугодных.

«СИМФОНИЯ» С ИСТЕРИЧЕСКИМИ НОТКАМИ
Не  зря  в  свое  время  на  специально  оборудованной  трибуне  красовались  лидеры  «оранжевого»  блока  и 

произносили  речи  с  истерическими  нотками,  призывая  то  Донбасс,  не  желающий  становиться  колонией  Запада, 
изолировать от Украины, а для этого «огородить колючей проволокой», то, экзальтированно, срывающимся голосом вещать 
о  том,  что в  аэропорту Борисполь  высадилось подразделение российского  спецназа,  переодетого в  форму украинских 
военнослужащих, фарисействуя: «Путин, убери от нас своих псов».

Так что процесс повторяется, решительно опровергая логику даже любимого Валентина Гафта:
«Ты актер.
И твои роли не похожи
На сыгранные до сих пор.
Ты не умеешь повторяться,
Без штампов делаешь костер».
Во-первых,  на  Украине,  как  пишет  известный  православный  публицист  и  патриот  Ольга  Кравец,  «симфония 

властей»  национал-раскольничья.  Так,  тема  т.н.  «украинской  помистной  цэрквы»  и  фигура  Филарета  Денисенко  - 
совершенно конфликтны. Налицо война между филаретовцами и автокефалистами за «майно» и степень главенства в 
украинском галицийском представительстве. Вряд ли ситуацию спасет Петр Ющенко, родной брат президента Украины, 
который готовится к пострижению в монахи, чтобы стать Патриархом сначала УПЦ-КП, а в будущем - «единой поместной 
украинской православной церкви».

Во-вторых,  братский  тандем,  где  Виктор  Ющенко  действует  как  продолжатель  рода  одиозного  гетмана 
Калнышевского,  а  Петр  Ющенко  культивирует  радикальные  националистические  убеждения,  задают  тон  пещерному 
украинскому национализму известного галицийского пошиба. Ведь о том, как на идеях Гитлера подобострастная «элита» 
страны  воспитывает  в  спецшколах  своих  детей,  общественность  наслышана  предостаточно.  Миром  и  согласием  для 
общества здесь и не пахнет.

ПРОФАНАТОРЫ «УКРАИНСКОГО ПРОРЫВА» 
А разве не раскол в украинское общество вносит борьба за единоличный контроль на парламентом Украины, 

доминирование  в  нем  только  американо-галицийских  интересов  и  возвращение  президентских  полномочий  путем 
сомнительных  манипуляций  с  Конституций.  «Это  не  только  регресс,  это  –  Руина»,  -  вполне  резонно  утверждают 
приверженцы канонических традиций и Православного мира. И они правы.

В-третьих, «Украинский прорыв» усугубляет опасность. Программа деятельности правительства Тимошенко - это 
не только профанация, которая не содержит ни конкретных цифр, ни конкретных дат выполнения, но и создает реальную 
угрозу для Украины. «Пиар-ход Тимошенко с украинским «прорывом» разорвет Украину пополам, а Юлия Владимировна 
будет  лихорадочно  искать  повод,  как  эффектно  выскочить  из  создавшейся  ситуации»,  -  предупреждает  о  тревожных 
процессах народный депутат-регионал Василий Киселев. 

В-четвертых, лидер Партии регионов Виктор Янукович в годовщину так называемого «Акта злуки», прямо заявил о 
невозможности в условиях политического противостояния объединения Украины. «Невозможно говорить о полноценном 
объединении и в условиях политического противостояния, существующего в Верховной Раде», - отметил Янукович. Сегодня 
«не последнюю роль в этом играют политики, которые продолжают игнорировать наличие отличий в менталитете жителей 
разных регионов нашего государства». Именно так действовали и лидеры УНР и ЗУНР в 1919, стараясь, чтобы большевики 
потерпели поражение в войне с Польшей и Украина лишилась в соответствии с Рижским договором в 1921 г. своих северо-
западных земель (Волынь, Полесье и др.). 

В-пятых, комментируя факт подписания письма о желании Украины присоединиться к НАТО, лидер украинских 
коммунистов П.Симоненко подчеркнул тот факт, что Ющенко, Тимошенко и Яценюк, не только выступили против воли 70% 
населения Украины, не только узурпировали власть в стране, но и как считает оппозиция, «такие действия могут обострить 
отношения  Украины  с  другими  странами,  в  частности,  с  Россией,  стать  угрозой  международного  терроризма  и 
территориального раскола Украины». 

ЧЕМ ОПАСНЫ «ЗАПАДЕНЦЫ» И «ЗАПАДНИКИ», «НАЦИКИ» И «ПСЕВДОИСТОРИКИ»
Таким  образом,  даже  прошедшее  празднование  «Дня  Соборности»  должно  обратить  внимание  украинского 

общества на эти опасные тенденции, исторически, политически и культурно-цивилизационно по сей день направляемые 
западенцами и западниками, нациками и псевдоисториками, включая казуистику господина Тарасюка и его покровителей. 
Разве  это  не  к  ним  вопрос?  Разве  это  не  их  непродуманные  и  провокационные  действия  в  национальном  вопросе 
организовывают раскол Украины? Они будто говорят: Украина или будет в НАТО, или ее не будет совсем. Но ведь так 
поступали в  1917-1921 гг.  все галицийские сепаратисты.  Разве дети не заинтересованы в том,  чтобы не наступать на 
грабли, уже проверенные родителями?

Это правда, что многие жители Украины устали от колонизационной политики «демооранжевых» в угоду СШИ и 
НАТО и требуют отстаивания национальных интересов. 28 ноября 2004 года в городе Северодонецке Луганской области 
поэтому и состоялся съезд депутатов и политиков восточных, южных и других областей Украины, на котором прозвучал 
голос протеста против использования суверенитета и территориальной целостности Украины в геополитических интересах 
Запада его апологетами на Печерских холмах. Именно поэтому последние недели изо дня в день зарубежные эксперты 
рассуждают о перспективах премьерства Юлии Тимошенко: от разочарования до раскола Украины. Ситуацию подогревают 
и недавние выборы в Грузии, где весьма заметны отпечатки украинских тенденций.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

135



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

С  2004  года  по  задуманному  заокеанскому  сценарию  Украина  живет  в  водовороте  кризисов  и  конфликтов, 
экономической  нестабильности  и общественного раскола.  Только  равнодушный не видит как  украинское общество  все 
сильнее  и  сильнее  балансирует  у  опасной  черты,  где  начинается  грань  политической  катастрофы,  которую будто  бы 
должно предотвратить НАТО. Что, НАТО помешало распаду Югославии, Чехословакии или уберегает Ирак? Нет. Как раз 
наоборот.

***
Ради обеспечения любой целостности создают братские союзные узы, а не марионеточные центры военной силы. 

Чтобы расколоть готовую к расколу Украину – достаточно финансовых и информационных ресурсов, чтобы объединить – 
недостаточно и политических.

Однако, вместо того, чтобы основательно заняться своей больной экономикой и объединением народов Украины, 
Президент, правительство и парламент раскручивают новый виток националистической истерии под заокеанские гранты и 
щедрые посулы быть  принятым на  вашингтонской  лужайке  у  Белого  дома.  В  пылу  угодничества  перед дядей  Сэмом, 
борьбы со всем русским, российским ради нациократического самоутверждения они не замечают, что рубят сук, на котором 
сидят!

Русская церковь: испытание Украиной
28.01.2008. Профиль №3(559)

Кирилл Фролов
Главное духовное событие 2008 года — празднование 1020-летия Крещения Руси. Было бы логично, если бы 

политический  класс  нашей  страны  связал  проблему  преемственности  власти  и  фактор  духовной  преемственности 
российской государственности.

Празднование 1020-летия Крещения Руси принципиально и для российско-украинских отношений, ибо строители 
антироссийской Украины делают этот год годом разрыва всего, что связывало Великую и Малую… Об украинской заявке в 
НАТО знают все, а вот о попытках разорвать последнюю и главную связь Украины с Россией, церковную, знают очень 
немногие.

«Обер-прокурором», то есть главой Комитета по делам религий и национальностей в правительстве Тимошенко, 
стал человек Ющенко, заместитель главы общественного движения «За Поместную Украину» Александр Саган. Главой же 
этого «движения», цель которого отрыв Украинской православной церкви от Русской, является брат Ющенко, Петр. Как 
экономический деятель он играет не последнюю роль в схемах «Росукрэнерго», а как политический — ключевую роль в 
создании «Поместной украинской церкви».

Почему мы так возражаем против автокефалии УПЦ, которая, дескать, является естественным процессом? Этот 
вопрос задают, выступая против «имперских амбиций», не только во Львове, но и в Москве. Действительно, не только на 
Украине,  но  и  в  Великороссии  выросло  целое  поколение,  считающее,  что  украинцы и  русские  всегда  были  разными 
народами, некоторые даже убеждены, что «автокефалия УПЦ есть закономерный процесс освобождения от многовековой 
русской зависимости, который русская интеллигенция обязана поддержать».

Против автокефалии выступают стратегически мыслящие руководители Русской церкви, русские интеллектуалы, 
понимающие,  что автокефалия УПЦ — это глобальная катастрофа Русской церкви,  которая сделает ее не центром,  а 
периферией  православной  ойкумены,  осознающие,  что  украинский  вопрос  — это  самая  болезненная,  катастрофичная 
дилемма русского настоящего и будущего, а автокефалия УПЦ — это осиновый кол в сердце исторической России. И этот 
кол вбивается.

Как известно, доминирующей конфессией на Украине является Украинская православная церковь Московского 
патриархата.  В  период  правления  Кравчука  и  Кучмы  предпринимались  активнейшие  попытки  создания  «Поместной 
украинской церкви» путем поддержки раскольнических группировок, таких как «Киевский патриархат» во главе с Филаретом 
Денисенко, который является не столько «церковнораскольничьей», сколько криминально-террористической группировкой. 
Выдающийся  православный  журналист,  отец  современной  церковной  журналистики  на  Украине,  пресс-секретарь 
Блаженнейшего  митрополита  Владимира  Василий  Анисимов  написал  целую  книгу  «К  истории  автокефальных  и 
филаретовских расколов в Украине» (Киев, 2004), где документально демонстрирует, что «Киевский патриархат», боевики 
которого  захватили  сотни  православных  храмов  на  Украине,  был  структурой,  через  которую  вербовались  украинские 
боевики в помощь Басаеву, Шеварднадзе и другим «друзьям» России. Однако внешнее давление на Украинскую церковь 
Московского патриархата имело обратный эффект и только сплачивало ее. Поэтому «оранжевая» власть пошла другим 
путем  — путем создания  своих  центров  влияния  в  самой  Украинской  православной  церкви  Московского  патриархата, 
которые бы изнутри форсировали процесс ее отторжения от Русской церкви.

Такой  центр  влияния  ассоциируется  с  именами  епископа  Переяслав-Хмельницкого  Александра  (Драбинко), 
перешедшего из «Киевского патриархата» священника Петра Зуева и иеромонаха Кирилла (Говоруна). Эта группа стала 
влиятельной исключительно в силу поддержки со стороны братьев Ющенко, А. Сагана и других. Собственно, церковные 
расколы на Украине не есть массовые народные религиозные явления, они держатся благодаря поддержке власти. И эта 
политическая поддержка означенной группой «своих» в Украинской церкви не могла не повлиять на решения Архиерейского 
собора Украинской церкви Московского патриархата от 21 декабря 2007 года.

Собор  принял  ряд  деклараций,  утверждающих  единство  Украинской  православной  церкви  в  составе  Русской. 
Собор продекларировал: «Мы заявляем, что епископат Украинской православной церкви высоко ценит и свято бережет 
единство полноты Русской православной церкви». Собор принял поправки к Уставу УПЦ. В частности, утверждается, что 
Соборы  УПЦ  руководствуются  в  своих  действиях  решениями  Архиерейских  соборов  Русской  православной  церкви. 
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Одновременно в Устав внесен пункт о пожизненном избрании киевского митрополита, что, по мнению такого оппонента УПЦ 
МП,  как  пресс-секретарь  раскольнического  «Киевского  патриархата»  Евстратия  Зори,  является  шагом  к  большей 
независимости  УПЦ  от  Московского  патриархата.  Собор  принял  уникальное  в  своем  роде  постановление,  в  котором 
отмежевался от Союза православных граждан Украины, заявив, что «деятельность СПГУ не имеет отношения к Украинской 
православной церкви». Но эта общественная организация никогда не выступала от имени Церкви, согласно Социальной 
концепции РПЦ, утверждающей обязанность мирян отстаивать интересы Церкви в общественно-политической сфере, не 
выступая  от  ее  имени.  Союз  православных  граждан  Украины известен  как  организация,  непримиримо  относящаяся  к 
проекту  отделения  Украинской  церкви  от  Московского  патриархата.  Собор  осудил  так  называемое  «политическое 
Православие»  как  «внесение  в  церковную  ограду  политических  лозунгов,  не  соответствующих  духу  евангельской 
проповеди».  Но СПГУ не имеет отношения к такому «политическому Православию».  Мало того,  есть политологический 
термин «политическое Православие», который не имеет никакого отношения к внесению в церковную ограду политических 
лозунгов, а определяет корпус вопросов и проблем, связанных с отношениями Церкви, общества и государства.

Епископ Александр (Драбинко),  комментируя решения Собора, заявил, что Церковь не нуждается в поддержке 
организаций  мирян  и  договорится  с  государством  сама.  В  это  же  время  «Киевский  патриархат»  захватил  у  Церкви 
очередной храм — на этот раз демонстративно, — в селе Хорунживка Сумской области, где родился В. Ющенко. А о. Петр 
Зуев в «Зеркале Недели» провозгласил, что долг православных мирян отстаивать свои ценности в политической сфере 
является не нормой веры, прописанной в Социальной концепции РПЦ, а домыслом автора этих строк.  Что это, как не 
призыв  к  общественной  самоизоляции  православного  сообщества,  которая  расчистит  площадку  для  «оранжевых» 
экспериментов  над  Церковью.  А  эксперименты  следующие:  о.  Зуев  и  Говорун  именуют  тех,  кого  Церковь  считает 
самосвятами, то есть не признает их священный сан, «архиепископами» и «архимандритами» «Киевского патриархата».

Однако далеко не вся Церковь согласна с подобными экспериментами. 56 священников Одесской митрополии 
выступили с открытым обращением к Блаженнейшему митрополиту Киевскому и всея Украины Владимиру с протестом 
против отделения от Русской церкви и «нового курса» под диктовку «архитекторов» «Поместной украинской церкви». В 
ответ епископ Александр называет уважаемых священников и игуменов монастырей «людьми с неустойчивой психикой», а 
в комментариях на редактируемом им сайте опубликованы обвинения в адрес одесского митрополита Агафангела в том, 
что  он  якобы  стремится  занять  место  Блаженнейшего,  предлагается  «выжечь  одесскую  крамолу  каленым  железом». 
Епископ Александр публикует «интернет-опросы», в которых «большинство» якобы выступает за отделение Украинской 
православной  церкви  от  Московского  патриархата,  что  предполагается  сделать  на  грядущем  соборе  УПЦ МП.  Собор 
намечен на июль 2008 года и посвящен 1020-летию Крещения Руси. Что нужно сделать, чтобы Собор прошел по этому 
сценарию?  Убрать  и  дискредитировать  противников  отделения  УПЦ  от  Московского  патриархата.  Таких,  как  одесский 
митрополит Агафангел. Убирать его с кафедры «оранжевыми» руками означает делать из него знамя единства Русской 
церкви (он, кстати, им и является), символ Новороссии. И на него натравливают «своих». С подачи епископа Александра 
«Синодальными грамотами УПЦ» награждается группа лиц во главе с Русланом Запорожским, отлученных митрополитом 
Агафангелом от причастия за осужденные Московским патриархатом призывы к канонизации Ивана Грозного, клевету на 
Патриарха Московского и всея Руси. Казалось бы, что может быть общего между «оранжевыми» «натовцами в рясах» и 
«опричниками», считающими Грозного царя святым, а русского патриарха — отступником? Конечно же, оппозиционность 
Русской церкви. И те, и другие делают одно дело.

После награждения «опричников» из разных источников стала появляться информация о том, что митрополит 
Агафангел  будет  выведен  из  Синода  УПЦ.  Пошел  также  вал  публикаций,  призванных  скомпрометировать  донецкого 
митрополита Иллариона, тесно связанного с элитами юго-востока Украины. Отделение Украинской православной церкви от 
Московского патриархата сделает процесс антироссийской трансформации Украины необратимым. Это будет процесс ее 
цивилизационной трансформации. Автокефалия УПЦ — важнейший шаг в переходе Украинской церкви в унию, то есть ее 
присоединения к католической церкви и цивилизации. Выбор веры и выбор судьбы.

Сами униаты признают, что проект создания «Киевского патриархата» был изобретен в Ватикане. Имеется в виду 
именно католический патриархат восточного обряда. В 1996 году на симпозиуме «400 лет Брестской унии. Критическая 
переоценка», состоявшемся в Нейменгене (Нидерланды), доктор Фрэнсис Томпсон (Антверпенский университет, Бельгия) 
утверждал, что униатский митрополит В. Рутский составил план создания униатского «Киевского патриархата». Согласно 
этому плану «после избрания патриарха он и его епископы принесут присягу Святому престолу, а верующие постепенно 
приспособятся к  новому положению.  Эту  схему,  которую с  известной долей  справедливости прозвали «благочестивым 
мошенничеством», Рутский направил в Рим в 1624 году».

Уникальным  документом,  также  подробно  иллюстрирующим,  кто  стоит  за  проектом  украинской  автокефалии, 
является записка  униатского  митрополита  Андрея  Шептицкого.  В 1912  году,  в  преддверии мировой  войны,  Шептицкий 
составил для австрийского императора записку следующего содержания:

«Как только победоносная австрийская армия вступит на территорию русской Украины, нам предстоит решить 
тройную задачу  — военной,  правовой и церковной организации края… для того,  чтобы эти области  возможно полнее 
отторгнуть от России… Церковная организация должна преследовать ту же цель: возможно полнее отделить украинскую 
церковь от русской. Не касаясь вероучений… следовало бы издать ряд церковных постановлений (например, украинская 
церковь изъемлется из ведения петербургского синода, запрещается молиться за царя, предписывается молиться за Его 
Величество  императора,  соответственные  (великорусско-московские)  святые  вычеркиваются  из  календаря)…  Все  эти 
декреты могли бы от имени «митрополита Галицкого и всей Украйны» постановить все то, что было бы соответственным и 
согласным с основаниями восточной церкви традициями митрополии и было бы одобрено военной администрацией. Как 
митрополит,  я  мог  бы это  сделать,  так  как,  согласно  постановлениям восточного  церковного  права  и  традициям моих 
предшественников, я имею право, одобренное Римом, осуществлять архипастырскую власть во всех этих областях…
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Известную часть епископов, уроженцев Великороссии, а также тех, которые не подчинятся этим распоряжениям, 
можно будет устранить,  заменив их другими,  исповедующими украинские и австрийские убеждения.  Рим впоследствии 
согласился  бы  с  этими  постановлениями  и  назначениями.  Одобрят  их  и  восточные  патриархи,  оплаченные 
правительством… Таким путем единство украинской церкви будет сохранено или создано,  и  отторжение ее от русской 
будет прочно и основательно установлено. Канонические основы для такого образа действий приемлемы с точки зрения 
католической, а с точки зрения восточноправославной — законны, логичны и не требуют объяснений».

Еще как требуют! И не только «объяснений» и всяческого сопротивления. Задача сохранения единства Русской 
церкви требует и фундаментальной богословской и исторической полемики, и актуальной православной журналистики, и 
уличной миссии,  и простых, но убедительных проповедей для простого народа,  и  миссии среди скептиков и снобов, и 
знаменного распева, и современных информационных технологий.

Проповедь  о  Христе  вовсе  не  противоречит  рассказу  об  исторической  правде,  как  и  о  всякой  правде.  Для 
человека,  мыслящего  миссионерскими,  историческими,  стратегическими категориями,  утверждение о том,  что половина 
населения  Украины мыслит  «по-оранжевому»,  не  является  фатальным,  наоборот,  оно  только  мобилизует.  Во-первых, 
«оранжевый  пояс»  —  это  только  половина  Украины,  причем  половина  географическая  (запад  и  центр),  а  во-вторых, 
вспомним,  что еще двадцать лет  назад миллионы людей верили в коммунизм.  Но эта лжерелигия была развенчана в 
сознании этих миллионов за год…

У нас есть примеры для подражания. Так, наш великий всероссийский святитель Тихон, патриарх Всероссийский, 
очень мудро повел себя в ситуации, когда поддержка большевиками на Украине автокефалистов и обновленцев (тогда в 
Киеве был только один православный храм — остальные несколько сотен власти передали раскольникам) и погром Русской 
православной церкви достигли апогея. 24 марта (6 апреля по новому стилю) святитель Тихон ввел прямое патриаршее 
управление,  взяв  на  себя  руководство  Украинской  автономной  церковью  и  отменив  из-за  чрезвычайной  ситуации 
автономию,  дарованную  Киевской  митрополии  Собором  1917—1918  годов.  А  ранее,  когда  польские  власти  пытались 
навязать Варшавской митрополии автокефалию, святитель Тихон заявил уполномоченному по польским делам: «А если они 
осмелятся самочинно объявить автокефалию, то я у них, как сынов противления, отыму и автономию». (Акты Святейшего 
патриарха  Тихона  и  позднейшие  документы о  преемстве  Высшей  Церковной  Власти  1917—1943.  М.:  Св.-Тихоновский 
богословский ин-т,1994. 191 с.)

Патриарх Московский и всея Руси Алексий является продолжателем дела святителя Тихона,  который даже в 
условиях большевистского погрома отстаивал единство Русской церкви, не шел ни на какие компромиссы с ее врагами.

Помимо твердой канонической позиции давно пора прославить тех мучеников и исповедников Западной Руси, 
которые пострадали за святое православие от рук «мазепинцев» и униатов.

1.  Священномученика  Максима  Сандовича,  священника  и  духовного  лидера  карпаторусского  народа  лемков, 
зверски убитого австрийцами в 1914 году. Священномученик преставился со словами: «Да живет Святое Православие, да 
живет русский народ». Отец Максим уже канонизирован Русской зарубежной и Польской православной церковью. Однако 
его канонизация Поместной русской церковью крайне необходима для закрепления канонических позиций РПЦ на Украине.

2. Схиархимандрита Алексия (Кабалюка), выдающегося карпаторусского миссионера, благодаря подвижническим 
трудам которого около миллиона карпатороссов вернулось из унии к православию. Кабалюк был главой карпаторусской 
делегации к Сталину в 1944 году с требованием присоединения Республики Подкарпатская Русь к РСФСР и протестом 
против ее присоединения к УССР в качестве обычной области. Он прославлен как местночтимый святой, но пришла пора 
его общецерковного прославления

3.  Протопресвитера  Гавриила  Костельника,  убиенного  в  1947  году  бандеровцами  за  верность  Православной 
церкви. Материалы к канонизации подготовлены Львовской епархией УПЦ МП.

4.  Митрополита  Киевского  Алексия  (Громадского),  убиенного  бандеровцами  в  1943  году  за  верность  Русской 
православной церкви и противодействие автокефалистскому расколу.

5.  Епископа  Мукачевского  Мануила  (Тарнавского),  убиенного  бандеровцами  в  1944  году  за  верность  Русской 
православной церкви и противодействие автокефалистскому расколу.

В  конце  концов,  пора  дать  ответ  самой  «бандеромазепинской»  идеологии,  ибо  она  не  только  не  является 
национальной, но и уничтожает православную тысячелетнюю культуру Южной Руси. И празднование в 2008 году 1020-
летия Крещения Руси должно стать поводом к демонстрации единства РПЦ и борьбы за него.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  января. Румыния  заявила,  что  намерена  воздержаться  от  возможного  признания  независимости  Косово, 

поскольку это может спровоцировать вал сепаратизма в Европе. 
Глава  румынского  МИД  А.Чорояну  заявил  во  Франции,  что,  в  первую  очередь,  «для  провозглашения 

независимости не существует никакой юридической базы». 
Во-вторых,  по  его  мнению,  необходимо  уважать  права  отдельных  лиц,  принадлежащих  к  национальным 

меньшинствам, а не коллективные права нацменьшинств. 
Румынский министр добавил, что, если Косово будет признано, появится риск создания прецедента для таких 

регионов как Приднестровье, Сербская Республика в Боснии или для севера Косово, населенного сербами, которые, в свою 
очередь, могут объявить свою независимость от Приштины.

14  января. "События,  связанные  с  грядущей  развязкой  ситуации  вокруг  Косово  ставят  под  угрозу  в  более 
длительной перспективе стабильность в Европе в целом, и в особенности - в таких слабых государствах, как Республика 
Молдова", - заявил молдавский политолог, директор программ кишиневского Института общественной политики О.Нантой. 

"В  связи  с  этим,  мне  непонятно,  почему  целый  ряд  стран,  например  США,  так  жестко  и  прямолинейно 
поддерживают стремление Косово к независимости. В целом, я полагаю, что ситуация не так однозначна, и вокруг статуса 
Косово будет еще вестись немало закулисных переговоров", - считает эксперт.

По  его  мнению,  для  Молдавии,  прецедент  Косово,  безусловно,  сыграет  негативную  роль.  "Едва  ли  в  этом 
контексте речь может идти о каких-то юридических аспектах. Однако в условиях, когда определяющим становится право 
силы, а не сила права, последствия косовских событий для Республики Молдова, как государства слабого, территориально 
расколотого и неспособного внятно сформулировать свои приоритеты, могут быть достаточно тяжелыми".

14 января. Президент РМ В.Воронин отправился с однодневным визитом в Брюссель, где он намерен встретиться 
с председателем Еврокомиссии Ж.Баррозу.

В ходе предыдущего визита молдавского лидера в Брюссель 5-6 декабря 2007 г. он встретился в столице ЕС с 
Верховным  представителем  ЕС  по  внешней  политике  и  безопасности  Х.Соланой,  спикером  Европарламента  Х.-
Г.Пёттерингом. 

Тогда же молдавский президент провел переговоры с генсеком НАТО Я. де Хооп Схеффером и спикером Палаты 
представителей Бельгии Х. ван Ромпеем. 

14  января. Участие  представителей  Приднестровья  в  работе  совместных  с  Молдавией  экспертных  групп по 
реализации инициатив молдавского президента имеет большое значение, поскольку эти проекты можно воплотить в жизнь 
лишь общими усилиями, заявил спецпредставитель Евросоюза в Кишиневе К.Мижей. Он считает «очень важным создание 
доверительных  отношений  между  обоими  берегами  Днестра»,  поскольку  предложенные  меры  смогли  бы  установить 
доверие. 

Вместе  с  тем,  европейский  дипломат  уверен  в  том,  что  для  начала  совместной  деятельности  рабочих  групп 
«приднестровские политики должны проявить дальновидность». 

14 января.  НАТО ведет «интересный диалог» с Республикой Молдова, заявил Генсекретарь организации Я. де 
Хооп Схеффер на встрече с ясскими студентами, сообщает румынская пресса. 

«Мы не должны забывать о Молдове как о партнере, несмотря на создавшуюся там сложную ситуацию. Надеюсь, 
решение будет найдено. Давайте будем помнить о Молдове и конструктивно с ней работать», - призвал представитель 
НАТО. 

Он  отверг  какую-либо  возможность  того,  что  провозглашение  независимости  провинции  Косово  станет 
прецедентом. 

В  то  же  время  глава  румынского  внешнеполитического  ведомства  А.Чорояну  заявил  недавно,  что  признание 
независимости провинции может создать прецедент, который, вероятно, будет иметь последствия в других регионах на 
границе  с  Европейским  союзом  –  например,  в  Приднестровье.  Замминистра  иностранных  дел  России  Г.Карасин 
придерживается  того  мнения,  что  проблема  Косово  представляет  собой  «ящик  Пандоры»,  и  может  привести  к 
непредвиденным последствиям.

14 января. Озвученные в СМИ инициативы президента РМ не представляют никакой новизны, так как речь идет о 
совместных документах, которые уже были согласованы и подписаны главами Приднестровья и Молдовы, но до сих пор 
игнорируются Кишиневом, заявил президент ПМР И.Смирнов в ходе встречи с послом России в РМ В.Кузьминым. Главной 
темой беседы стал вопрос возобновления переговоров по урегулированию молдо-приднестровских отношений. 

В  связи  с  этим  И.Смирнов  в  очередной  раз  обратил  внимание  на  то,  что  Тирасполь  не  отказывается  от 
переговоров, но считает важнейшим условием проведения диалога равноправных сторон. 

Российский  посол  подчеркнул,  что  стороны  проявили  особый  интерес  к  предстоящему  визиту  в  регион 
Действующего председателя ОБСЕ И.Канервы. 

Кроме  того,  собеседники  обсудили  вопросы  возобновления  переговоров  по  экономическому  взаимодействию 
между Приднестровьем и Молдовой на уровне экспертных групп сторон. 

Президент подчеркнул, что эти группы были созданы на основании подписанного в Москве Меморандума 1997 г.,  
тогда же был установлен регламент их работы, предполагавший взаимное равенство сторон и ведомств. 
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В  связи  с  этим  президент  ПМР  заявил,  что  в  случае  необходимости  «можно  восстановить  существовавший 
механизм взаимодействия».

15 января.  Общественное  движение  «Единая  Гагаузия»  провело  съезд,  полностью  посвященный 
организации кампании по выборам в Народное собрание автономии, которые пройдут 16 марта. 

В его работе приняли участие глава автономии М.Формузал, лидеры молодежных объединений, деятели культуры 
и спорта, представители бизнеса.

Делегаты съезда в  выступлениях отмечали, что от результатов выборов в законодательный орган автономии во 
многом будет зависеть дальнейшее развитие и укрепление экономики и социальной сферы Гагаузии.

«В предвыборной кампании актив движения  должен задавать тон и играть лидирующую роль», - подчеркнул экс-
председатель Народного собрания Гагаузии М.Кендигелян.

Участники съезда приняли  резолюцию, в которой призвали на предстоящих выборах поддержать кандидатов от 
общественного движения «Единая  Гагаузия».

15  января. В  Тирасполе  состоялась  встреча  мининдел  Приднестровья  В.Лицкая  с  главой  миссии  ОБСЕ  в 
Республике Молдова Ф.Ремлером.

Собеседники  обсудили  современную  ситуацию,  которая  сложилась  вокруг  молдо-приднестровского 
урегулирования.  В.Лицкай  ознакомил  Ф.Ремлера  с  позицией  Приднестровья  по  актуальным  вопросам,  затрагивающим 
процесс нормализации отношений Кишинева и Тирасполя.  

  Значительное  внимание  на  встрече  дипломаты  уделили  вопросу  подготовки  предстоящего  визита  в 
Приднестровье Действующего председателя ОБСЕ, министра иностранных дел Финляндии И.Канерва. 

15  января. Президент  РМ  В.Воронин  во  время  визита  в  Брюссель  получил  гарантии  от  председателя 
Еврокомиссии Ж.Баррозу того,  что Кишиневу и дальше будет предоставляться необходимая техническая и финансовая 
помощь для выполнения плана по разрешению приднестровского конфликта.

Как сообщает бухарестская газета «Свободная Румыния», В.Воронин представил в Брюсселе детали своего плана 
из  8  пунктов  и  обсудил  возможности  вклада  ЕС  в  разрешение  приднестровского  конфликта,  в  первую  очередь, 
финансового. 

Кроме того,  пишет газета,  он вновь обратил внимание Евросоюза на напряженные отношения с Румынией,  в 
частности, на восстановление епархии Румынской Православной церкви на территории Молдовы и Приднестровья.

«Если Европейский суд по правам человека утвердит свое решение о регистрации Бессарабской митрополии, 
Молдавия рискует стать новым Косово», – заявил молдавский президент. По его словам, если Европейский суд все же 
сделает это, Кишинев поднимет этот вопрос на Парламентской ассамблее Совета Европы.

15 января. Приднестровская партия «Обновление» призывает граждан России, проживающих в Приднестровье, 
принять участие в выборах президента РФ 2 марта 2008 г. и поддержать кандидатуру Д.Медведева, выдвинутого в качестве 
кандидата партией «Единая Россия». 

Партия  призывает  другие  политические  объединения  республики  объединить  усилия  для  поддержки  данной 
кандидатуры на предстоящих президентских выборах.

15 января. Президент РМ В.Воронин принял нового главу миссии ОБСЕ в Кишиневе Ф.Ремлера, с которым он 
обсудил нынешнее состояние  приднестровского урегулирования и перспективы окончательного разрешения конфликта. 
Воронин и Ремлер также обменялись мнениями относительно инициатив молдавского президента о мерах по укреплению 
доверия между Кишиневом и Тирасполем.

15 января.  Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  заявил,  что  Молдова  заинтересована  в  развитии  равноправных 
отношений с Россией на основе взаимного уважения. 

Как  сообщила  пресс-служба  молдавского  правительства,  на  состоявшейся  встрече  с  послом  РФ  в  РМ 
В.Кузьминым, глава Кабинета министров отметил, что "Российская Федерация является одним из стратегических партнеров 
Молдавии, и  молдавские власти заинтересованы в развитии равноправных отношений с ней,  основанных на взаимном 
уважении". 

Собеседники обсудили вопросы, касающиеся активизации двустороннего сотрудничества между РМ и РФ, в том 
числе в контексте реализации протокола IX заседания Совместной молдавско-российской межправительственной комиссии 
по торгово-экономическому сотрудничеству. 

16  января. Папа  Римский  Бенедикт  XVI  назначил  испанского  архиепископа  Франсиско  Хавьера  Лосано 
апостольским нунцием в Румынию и Молдавию.

Новый нунций имеет ученую степень доктора канонического права, философии и нравственной теологии, говорит 
на итальянском, французском, португальском, немецком, русском и сербохорватском языках.

16 января.  Кишиневские,  Центральные  и  Южные  электрораспределительные  сети,  принадлежащие  испанской 
компании «Union Fenosa», завершили процесс объединения в одну компанию, которая будет называться – «RED Union 
Fenosa».

В  соответствии  с  решением  административного  совета  Национального  агентства  по  регламентированию  в 
энергетике  РМ,  предприятию  с  иностранным  капиталом  «RED  Union  Fenosa»  выданы  две  лицензии:  одна  - для 
распределения электроэнергии, другая - для ее поставок по регламентируемым тарифам.

Владельцем  контрольного  пакета акций  сетей  в  93%  является  компания  «Union  Fenosa  International». 
Остальные принадлежат Европейскому банку реконструкции и развития.

16 января. Председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук встретился с послом РФ в Молдове В.Кузьминым, с 
которым он обсудил вопрос  использования поступившей из  России  гуманитарной  помощи.  Евгений  Шевчук  и  Валерий 
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Кузьмин  говорили  также  о  возможности  участия  приднестровских  предприятий  в  предстоящем  молдавско-российском 
экономическом форуме. 

16 января. Депутат парламента РМ от Компартии В.Степанюк назначен вице-премьер-министром Молдовы. Ему 
49 лет.

В.Степанюк  является секретарем и  членом Политисполкома правящей в  стране  Партии  коммунистов  (ПКРМ). 
Раньше он считался одним из идеологов партии и неформальным лидером консервативного крыла ПКРМ. Представители 
консервативной части ПКРМ долгое время выражали молчаливое несогласие с курсом на европейскую интеграцию, взятым 
после 2003 г. руководством республики во главе с президентом РМ и председателем ПКРМ В.Ворониным. 

После прихода ПКРМ к власти в 2001 г.  он возглавлял парламентскую фракцию. В нынешнем парламенте он 
является председателем парламентской комиссии по науке, культуре, образованию, молодежи и СМИ. Имеет два высших 
образования - филологическое и юридическое. Женат. Имеет троих детей. 

16 января. Действующий председатель ОБСЕ, мининдел Финляндии  И.Канерва посетил миссию ЕС по оказанию 
приграничной помощи Молдавии и Украине в Одессе.

Руководитель  миссии  Ф.Банфи  ознакомил  финского  министра  с  работой  пограничных  и  таможенных  служб 
Молдовы и Украины, а также самой миссии по повышению профессионализма и приближению управления границами в 
этом регионе к европейским стандартам. 

По  окончании  визита  председатель  ОБСЕ  подчеркнул,  что  миссия  ЕС  играет  важную  роль  в  разрешении 
практических проблем, вызванных приднестровским конфликтом.

Ранее он встретился в Киеве с президентом Украины В.Ющенко, мининдел В.Огрызко и председателем Верховной 
Рады А.Яценюком, а также посетил офис ОБСЕ в украинской столице. 

16 января. В Молдавию с трехдневным рабочим визитом прибыл помощник заместителя генсекретаря НАТО по 
вопросам безопасности и партнерству Р.Симмонс. 

В  рамках  визита  запланированы  встречи  Р.Симмонса  с  президентом  РМ  В.Ворониным,  председателем 
парламента М.Лупу, мининдел А.Стратаном, Минобороны В.Врабие и другими официальными лицами.

В  ходе  встреч  с  молдавскими  представителями  будут  рассматриваться  нынешние  отношения  РМ  и  НАТО, 
инициативы В.Воронина об урегулировании приднестровского конфликта и внедрения Индивидуального плана действий 
партнерства РМ - НАТО. 

16 января. "Я думаю, что за заявлениями о возможности объединения в одном государстве гагаузов стоит Россия, 
которая  хочет  стимулировать  гагаузский  национализм  и  автономизацию,  чтобы  создать  конфликт  между  Украиной  и 
Молдовой, с одной стороны, а также - если румыны из Молдовы поддержат это стремление гагаузов - между Украиной и 
Румынией,  с  другой  стороны",  -  заявила  лидер  Национально-либеральной  партии  Молдовы,  депутат  парламента  РМ 
В.Павличенко.

17 января. Министерство внутренних дел ПМР официально заявило о том,  что с  1 января 2008 прекращено 
взимание сбора с граждан, следующих транзитом через территорию ПМР.

Также  сообщается,  что  в  настоящее  время  на  посты  миграционного  контроля  перенесено  взимание  только 
государственной  пошлины  в  размере  1  руб.  ПМР  за  регистрацию  иностранных  граждан,  временно  пребывающих  на 
территории ПМР, которая взималась ранее. 

17 января. Политолог из Приднестровья А.Мартынов предположил, что Нобелевская премия могла бы заставить 
договориться президента РМ В.Воронина и лидера ПМР И.Смирнова.

«Несмотря на косовский прецедент, молдавская и приднестровская элиты в принципе не против окончательно 
разрешить  региональные  противоречия  в  пользу  образования  новой  Молдавской  конфедерации  с  сохранением 
максимальной  самостоятельности  как  для  ПМР,  так  и  для  Молдовы.  Это  будет  возможно  реализовать  только  при 
предоставлении весомых политических, экономических и военных гарантий со стороны России» - говорит А.Мартынов. 

«Окончательное решение Приднестровской проблемы войдет в историю урегулирования сложных политических 
конфликтов…., и «возможно, приднестровское урегулирование заслужит внимание Нобелевского комитета. Вот только кто 
станет  лауреатом  этой  почетной  и  финансово  емкой  награды?  Путин?  Воронин?  Смирнов?»  –  задается  вопросом 
политолог. 

17 января. Жители Приднестровья смогут бесплатно получать гражданство Республики Молдова до 1 июля 2008 
г., хотя ранее для этого предусматривался срок до 31 декабря 2007 г. 

По словам министра информационного развития РМ В.Моложена, срок продлен для обеспечения всестороннего 
учета молдавских граждан, проживающих в Левобережье.

Граждане из Приднестровья имеют право на бесплатное получение удостоверяющих личность документов один 
раз (при первичном документировании), отмечает агентство «Молдпресс». 

По данным министерства, на 18 декабря 2007 г. подтвердили гражданство более 25 тыс. жителей ПМР, а еще 
около 73,9 тыс. получили удостоверяющие личность документы. По состоянию на 1 января 2008 года в Приднестровье 
проживает более 228 тыс. граждан Республики Молдова.

17  января. На  очередном  заседании  Объединенной  контрольной  комиссии,  старший  воинский  начальник 
Объединенного военного командования Совместных миротворческих сил полковник А.Зверев распространил обращение к 
делегациям,  принимающим  участие  в  работе  ОКК.  В  нем  была  выражена  обеспокоенность  действиями  руководства 
контингента миротворческих сил РМ, которое не передало свой личный состав, заступающий на посты и КПП, в подчинение 
старших постов. Таким образом, старшим постов, как говорится в обращении, с юридической точки зрения подчиняются 
только  военнослужащие  от  России  и  Приднестровья.  Полковник  А.Зверев  считает,  что  одностороннее  нарушение 
молдавской  стороной  установленного  порядка  проведения  ротации  постов  способствует  нагнетанию  напряженности  в 
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отношениях между военнослужащими воинских контингентов Совместных Миротворческих сил, возникновению разлада и 
недоверия. 

По  мнению  российского  сопредседателя  ОКК  В.Шанина,  Молдова  своими  действиями,  по  сути,  пытается 
разрушить существующий миротворческий механизм.

17 января. Первый канал ТВ России возобновит вещание в Молдавии на основании  подписанного пятилетнего 
контракта между ЗАО "Первый канал. Всемирная сеть" и молдавской компанией "PRIME". 

17  января. Министр  иностранных  дел  Украины  В.Огрызко  и  Действующий  председатель  ОБСЕ,  мининдел 
Финляндии И.Канерва считают необходимым разблокировать переговорный процесс по приднестровскому урегулированию 
в формате 5+2. 

Стороны предлагают создать международную миротворческую миссию взамен действующего в регионе формата с 
участием российского, молдавского и приднестровского контингентов.

Пресс-служба  МИД  Украины  называет  приднестровскую  проблематику  одним  из  ключевых  приоритетов  его 
сотрудничества в рамках ОБСЕ. 

17 января. Президент РМ В.Воронин встретился с  Действующим председателем ОБСЕ, мининдел Финляндии 
И.Канерва, прибывшим в Молдову с рабочим визитом.

Главный вопрос, который обсуждался в ходе встречи, касался последних событий в процессе приднестровского 
урегулирования. 

И.Канерва  заявил,  что  определение  жизнеспособного  решения  для  приднестровской  проблемы  станет 
приоритетом программы финляндского председательства в ОБСЕ. 

Он подчеркнул, что ОБСЕ ратует за поиск для приднестровской проблемы устойчивого политического решения 
путем предоставления приднестровскому региону особого юридического статуса с соблюдением принципов суверенитета и 
территориальной целостности Республики Молдова. В этой связи Действующий председатель ОБСЕ заявил, что конфликты 
в Косово и Приднестровье имеют совершенно разный характер и что способы их урегулирования должны быть разными. 

И.Канерва  приветствовал инициативы президента  В.Воронина  об  укреплении  доверия  между двумя  берегами 
Днестра, уточнив, что ОБСЕ окажет всю необходимую поддержку для их реализации. 

Илкка Канерва сообщил, что в самое ближайшее время в Молдову прибудет спецпредставитель действующего 
председателя ОБСЕ в целях ознакомления с процессом приднестровского урегулирования и перспективами окончательного 
разрешения конфликта. 

17 января. «ОБСЕ не допустит проведение параллелей между Косово и Приднестровьем», - заявил в Кишиневе 
Действующий председатель ОБСЕ, мининдел Финляндии И.Канерва на встрече с председателем парламента РМ М.Лупу. 

Во  время дискуссий  действующий  председатель  ОБСЕ отметил также,  что  «решение  косовской  проблемы не 
может быть использовано в качестве прецедента для урегулирования других замороженных конфликтов, в том числе и 
приднестровского». 

Он  подчеркнул,  что  в  период  председательства  Финляндии  в  ОБСЕ  одним  из  приоритетов  деятельности 
организации будет разрешение «замороженных конфликтов», в том числе и приднестровского. В этой связи председатель 
ОБСЕ высказался  за  возобновление  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию,  подтвердив  позицию ОБСЕ о 
решении этого конфликта мирным путем и с соблюдением суверенитета и территориальной целостности Молдовы. 

В свою очередь, Мариан Лупу высказался за полный и безоговорочный вывод российских войск из Молдовы, в 
соответствии  с  международными  обязательствами  России,  и  еще  раз  отметил  необходимость  замены  нынешнего 
миротворческого контингента на международную миссию гражданских наблюдателей. 

17 января. Прибывший в Приднестровье Действующий председатель ОБСЕ, мининдел Финляндии И.Канерва на 
встрече  с  президентом  ПМР  И.Смирновым  заявил,  что  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе 
постарается  приложить  максимум  усилий  для  разблокирования  переговорного  процесса  между  Молдовой  и 
Приднестровьем. 

 Он  сообщил  также,  что  курировать  эту  работу  будет  спецпредставитель  ОБСЕ  по  Приднестровью  Хейкки 
Талвитие, который в течение ряда лет был послом Финляндии в СССР и РФ.

На брифинге  после  встречи  приднестровский  лидер  сообщил журналистам,  что  И.Канерва  был ознакомлен с 
позицией  Приднестровья относительно  переговорного  процесса,  основанной на равноправии участников переговоров и 
выполнении всех ранее подписанных договоренностей. 

И.Смирнов информировал также о том, что в ходе встречи были намечены некоторые шаги, которые должны 
способствовать  возобновлению  переговоров  между  РМ  и  ПМР.  Он  считает,  что  опыт  Финляндии  по  урегулированию 
аналогичных конфликтов может быть использован и в решении молдо-приднестровской проблемы. 

Действующий председатель ОБСЕ в свою очередь отметил, что «ОБСЕ не будет оказывать давление на стороны 
и командовать». В то же время он пообещал, что будет сделано все для активизации переговорного процесса. Он заявил, 
что готов в случае необходимости снова приехать в Приднестровье для согласования дальнейших шагов. 

17  января. После  двух  лет  стагнации  существуют  все  предпосылки  для  возобновления  переговоров  по 
урегулированию приднестровского конфликта, заявил Действующий председатель ОБСЕ, мининдел Финляндии И.Канерва в 
ходе пресс-конференции, которую он дал по итогам визита в Молдавию. 

По его словам, как Республика Молдова, так и тираспольское руководство готовы к ведению этого диалога. «Я был 
и в Тирасполе и понял, что существуют различия в позициях, однако если будет проявлена политическая воля, у нас будет 
ясный взгляд на приднестровский конфликт».  Действующий председатель  ОБСЕ считает,  что для того,  чтобы процесс 
переговоров был эффективнее, необходимо участие международных факторов, таких как ОБСЕ, Украина, Россия, США и 
Европейский союз. 
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И.Канерва заявил, что приднестровский конфликт может быть урегулирован только мирным путем – переговорами 
и сотрудничеством. Он подтвердил поддержку ОБСЕ мирному решению конфликта с соблюдением принципов суверенитета 
и территориальной целостности Республики Молдова. 

17  января. Делегация  Торгово-промышленной  палаты  Приднестровья  во  главе  с  президентом  В.Кожаном 
побывала с визитом в Одессе, где провела встречу с представителями  Европейской комиссии. 

Европейские чиновники отметили, что их главной целью является информирование приднестровских участников 
внешнеэкономической  деятельности  об  автономных  торговых  преференциях,  которые  ЕС  установил  для  предприятий 
Молдовы и Приднестровья.

Представители ТПП ПМР проинформировали европейских экспертов о проблемах приднестровских предприятий, 
возникающих в ходе ведения внешнеэкономической деятельности, связанных с их регистрацией в органах РМ, двойным 
таможенным оформлением, проблемой транспортировки и логистики, отсутствием внешнего кредитования.

Приднестровская  сторона  также  отметила  существование  определенного  опасения  экономических  агентов  по 
поводу  временного  характера  ряда  постановлений  молдавского  правительства,  регламентирующих  правила  внешней 
торговли для приднестровских предприятий. 

Делегаты  Еврокомиссии  заявили,  что  будут  настаивать  на  фиксировании  Кишиневом  существующих  условий 
ведения внешнеэкономической деятельности.

17 января.  Инициативы  президента  В.Воронина  должны  стать  стимулом  в  урегулировании  приднестровского 
конфликта, заявил на пресс-конференции в Кишиневе министр реинтеграции РМ В.Шова. 

Он подчеркнул,  что «некоторые предложения главы государства  уже  реализуются.  Это  касается  обеспечения 
пенсионеров  Приднестровья  очками,  распределения  гуманитарной  помощи.  В  нынешнем  году  предприятия 
и предприниматели региона могут рассчитывать на участие в экономических проектах, восстановлении инфраструктуры 
благодаря преференциям, которые получит Молдова в отношениях с Европейским союзом.

Однако реализация инициатив Владимира Воронина ни в коей мере не должна подменять процесс урегулирования 
приднестровского конфликта. Она должна быть его стимулирующим фактором», - сказал министр.

17 января. Присоединение  Молдовы к  Европейскому Союзу никогда не обуславливалось необходимостью ее 
предварительного  вступления  в  Североатлантический  альянс,  заявил  на  пресс-конференции  в  Кишиневе  помощник 
заместителя Генсекретаря НАТО по вопросам безопасности и сотрудничества в Европе Р.Симмонс.  

Он подчеркнул, что НАТО соблюдает нейтралитет Молдовы и продолжит оказывать ей помощь в деле внедрения 
демократических реформ. 

По мнению Р.Симмонса, План партнерства РМ-НАТО позволяет вести им продуктивный диалог. Он убежден, что 
Россия  должна  выполнить  решения  Стамбульского  саммита  ОБСЕ  1999  г.  и  вывести  свои  войска  с  территории 
Приднестровья. 

Мининдел РМ А.Стратан отметил, что Молдова разделяет точку зрения НАТО в этом вопросе, и выразил надежду, 
что Альянс поддержит евроинтеграцию Молдовы. 

18 января. Завершивший свой визит в Молдову помощник заместителя Генсекретаря НАТО по сотрудничеству и 
партнерству  в  сфере  безопасности  Р.Симмонс  заявил,  что  считает  "препятствием в  приднестровском урегулировании" 
приостановление Россией действия Договора об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ). Во время посещения в 
Кишиневе  Центра  информирования  и  документирования  НАТО он  сказал,  что  по  этой  причине  Россия  не  выполняет 
обязательства, которые она взяла на Стамбульском саммите ОБСЕ по выводу своих военных из территории Молдовы. 

Р.Симмонс  сказал,  что  НАТО  сейчас  ведет  переговоры  с  Россией,  надеясь  договориться  о  снятии  Москвой 
моратория на ДОВСЕ.

Говоря  о  позиции  альянса  по  приднестровской  проблеме,  он  утверждал,  что  НАТО  выступает  за  мирное  и 
политическое  разрешение  конфликта  при  обязательном  соблюдении  суверенитета  и  территориальной  целостности 
Молдовы. 

18 января. Верховный Совет Приднестровья рассмотрит проект нового Конституционного закона о Президенте и 
Вице-президенте Приднестровской Молдавской Республики.

В предложенном законопроекте, который уже одобрил комитет по законодательству, конкретизированы основы 
правового статуса Президента и Вице-президента, определены полномочия Вице-президента, отражен порядок и условия 
их избрания, а также досрочного прекращения их полномочий. 

Комментируя документ, глава профильного комитета Г.Антюфеева отметила, что норма Основного закона ПМР 
устанавливает обязательность регулирования статуса Президента и Вице-президента Конституционным законом. 

18 января. В 2007 г. молдавские граждане, работающие за рубежом, отправили семьям почти 2 млрд. долл. США, 
и по этому показателю Молдавия занимает первое место в мире. 

Об  этом  говорится  в  докладе  Всемирного  банка.  В  документе  уточняется,  что  в  минувшем  году  денежные 
переводы молдавских граждан превысили 40% ВВП Молдовы. 

Безработица  выгнала  из  Молдавии  почти  треть  трудоспособного  населения.  Большинство  из  них  работает  в 
России, с которой у Молдавии безвизовый режим. Однако многие выезжают на работу и в страны ЕС.

18 января. В соответствии с решением Национального агентства РМ по регулированию в энергетике в стране 
увеличены тарифы на природный газ, тепло и электроэнергию. Так, цены на газ увеличены в среднем на 10%. 

Одновременно  увеличены тарифы на  электроэнергию и  тепло.  Для  клиентов  компании  «Унион  Феноса»  рост 
составил 2% (0,98 лея за 1 кВт/ч). У других распределительных сетей тариф вырос на 6,9% (1,08 лей за 1 кВт/ч). Тарифы на 
тепло, вырабатываемое ТЭЦ, увеличатся: у ТЭЦ-1 на 20,8% за одну Гкал; у ТЭЦ-2 на 23,7%, у ТЭЦ Норд на 19%..
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Коммунальные услуги подорожали и в Приднестровье. Так, для населения тарифы на электроэнергию выросли на 
11%, на природный газ – на 14%, на теплоэнергию и горячее водоснабжение – на 27,4%. Больше всего поднялись тарифы 
на водоснабжение (в 2-2,5 раза) и на водоотведение (в 2-5 раз).

21 января. Руководство  МИД Приднестровья провело  встречу  со  спецпредставителем Евросоюза  в  Молдове 
К.Мижеем. 

  Одной из главных тем разговора стали вопросы, касающиеся процесса молдо-приднестровского урегулирования. 
Спецпредставитель ЕС выразил мнение о необходимости возобновления переговорного процесса в формате «5+2». 

Как отметили представители МИД ПМР, Тирасполь никогда не отказывался от диалога, но для результативности 
переговоров необходим механизм, который позволил бы наполнить их практическим содержанием. Опыт последних лет 
показал, что отсутствие твердых международных гарантий исполнения достигнутых договоренностей позволяет Молдове их 
нарушать. Не может быть эффективного диалога в условиях,  когда одна из сторон оказывает постоянное давление на 
другую, игнорируя ранее подписанные документы, считают в Тирасполе.  

21 января. После встречи с Патриархом Московским и Всея Руси Алексием Вторым президент РМ В.Воронин 
заявил, что "Румыния ведет агрессивную политику против суверенного молдавского государства". По его словам, "создание 
так называемой Бессарабской митрополии и ее структур - часть агрессивной политики, которую ведет Румыния против 
суверенного  молдавского  государства….  А  Румынский  патриархат  до  сих  пор  "не  признал  Молдову  как  независимое 
государство". 

Алексий  Второй  расценил  действия  румынской  стороны  как  "вмешательство  в  дела  другой  Поместной 
Православной  Церкви".  Он выразил поддержку  действиям руководства  Молдовы,  которые направлены "на  сохранение 
единства  канонической  целостности  Молдавской  Православной  Церкви,  которая  является  самоуправляемой  частью 
Московского Патриархата". 

21 января. Президент  РМ В.Воронин пожертвует  премию,  врученную ему в  Москве  Международным фондом 
единства православных народов, на восстановление одной из старейших церквей республики. 

После своего награждения он заявил, что вручение ему премии расценивает как заслугу молдавского народа, 
совершившего за последние годы настоящий подвиг в деле возрождения православной культуры.

21 января. Приднестровский текстильный гигант «Тиротекс», выкупивший фабрику «Бендерский шёлк», планирует 
включить ее в состав концерна и начать модернизацию шелкового производства. 

Финансовый  директор  «Тиротекса»  С.Оболоник  считает,  что  приобретение  «Бендерского  шелка»  является 
закономерным шагом в развитии концерна и текстильной отрасли Приднестровья в целом.

21 января. Одной из главных тем встречи в Москве президентов России и Молдовы В.Путина и В.Воронина станет 
приднестровское урегулирование, сообщил представитель администрации президента РФ. 

Он напомнил, что «Россия способствует разрешению конфликта в качестве посредника и гаранта, руководствуясь 
принципами единства и территориальной целостности молдавского государства». 

Позиция  России  на  переговорах  по  урегулированию  остается  неизменной  –  уважение  территориальной 
целостности  и  суверенитета  республики  Молдова  и  предоставление  согласованного  и  гарантированного  статуса  для 
Приднестровья.

22  января. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  в  Москве  с  президентом  нефтяной  компании  «ЛУКОЙЛ» 
В.Алекперовым.  На встрече обсуждались различные аспекты,  связанные с деятельностью компании в  Молдове.  Глава 
российского концерна проинформировал президента о планах развития компании "ЛУКОЙЛ-Молдова" и инвестиционных 
проектах, которые будут реализованы в стране. 

В.Воронин высоко оценил благотворительную деятельность "ЛУКОЙЛ" в Молдове, отметив ее значительный вклад 
в обновление многих молдавских культурно-исторических объектов.

22  января. За  последние  два  года  в  отношениях  между  Молдовой  и  Россией  наблюдается  положительная 
динамика, отметили на встрече в Москве президенты РМ и РФ – В.Воронин и В.Путин. 

Российский  президент  поздравил  молдавского  коллегу  с  присуждением  ему  международной  премии  "За 
выдающуюся  деятельность  по  укреплению  единства  православных  народов",  подчеркнув  личные  заслуги  главы 
молдавского государства в развитии отношений между двумя странами. 

В сообщении пресс-службы президента говорится, что В.Воронин назвал встречу "продолжением двустороннего 
диалога, направленного на расширение и углубление молдо-российских связей, во благо обеих стран и народов". 

В этот же день президент РМ вернулся в Кишинев. 
22  января. Противостояние  Румынской  Православной  Церкви  и  Молдавской  Митрополии  Московского 

Патриархата станет одним из важнейших элементов кампании в ходе выборов в молдавский парламент в 2009 г., заявил в 
интервью румынской газете председатель Социал-либеральной партии Молдовы О.Серебрян. 

Бухарестское  издание  в  связи  с  этим  напоминает,  что  для  Воронина  возрожденные  епархии  Румынской 
Православной Церкви являются «структурами агрессивной политики Румынии против Молдавии», а по мнению Московского 
Патриарха, это еще и «часть антиканонического акта по захвату территории другой Православной Церкви».

22 января. Кишинёв и Бухарест – оба виноваты в дипломатической войне между Молдовой и Румынией, считает 
лидер социал-демократов  РМ Д.Брагиш.  Более того,  утверждает он,  такая ситуация выгодна властям с обоих берегов 
Прута. 

Однако бывший председатель СДПМ,  ныне ее генсек Э.Мушук полагает,  что в  напряжении отношений между 
двумя странами виновны только власти Молдовы. Поскольку, по его словам, пытаясь вызвать одобрение Москвы, именно 
молдавские официальные лица провоцируют скандалы с Румынией. 
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22  января. Железнодорожное  сообщение  между  Кишиневом  и  Тирасполем  следует  восстановить,  заявил 
представитель Европейского союза в РМ К.Мижеи в ходе официальной поездки в Тирасполь. Железнодорожное движение 
между Молдовой и Приднестровьем прекратилось в 2004 г. 

В ходе поездки он встретился с председателем парламента ПМР Е.Шевчуком, в беседе с которым отметил, что 
возобновление  железнодорожного  движения  между  Кишиневом  и  Тирасполем  очень  важно  для  жителей  левобережья 
Днестра. 

“Европейский союз поддерживает открытые отношения с приднестровским правительством и прилагает усилия 
для возобновления переговоров и нормализации отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем», - подчеркнул 
спецпредставитель ЕС. 

По  его  мнению,  отмена  запрета  на  железнодорожное  сообщение  стало  бы  хорошим  началом,  которое  бы 
увеличило доходы экспортирующих компаний приднестровского региона. 

23 января. Министерство иностранных дел ПМР передало спецпредставителю Евросоюза в Молдавии К.Мижею 
предложения Приднестровской железной дороги по разблокированию движения через приднестровский участок дороги.

В ходе встречи с К.Мижеем одной из главных тем стали вопросы, касающиеся процесса молдо-приднестровского 
урегулирования. Представитель ЕС выразил мнение о необходимости возобновления переговорного процесса в формате 
5+2. 

В свою очередь, приднестровская сторона отметила, что Тирасполь никогда не отказывался от диалога.
23 января. В наступившем году одним из  приоритетных направлений работы Верховного Совета ПМР станет 

укрепление связей с парламентами соседних государств, заявил журналистам приднестровский спикер Е.Шевчук. 
Он сообщил, что депутаты Верховного Совета посетят Государственную Думу России и Верховную Раду Украины, 

при  этом  «взаимодействие  будет  заключаться  не  только  в  визитах  делегаций  или  рабочих  групп,  но  и  в  обмене 
информацией по конкретным законодательным актам». 

Он  отметил,  что  в  этом  году  активизируется  деятельность  парламентской  комиссии  по  внешней  политике  и 
международным связям, что будет отражено и в законотворческой деятельности. 

23  января.  Президент  Румынии  Т.Бэсеску  по-прежнему  считает  Молдавию  и  румын,  живущих  за  рубежом, 
приоритетом  своей  политики  в  2008  году,  несмотря  на  жалобы  президента  РМ  в  Брюсселе  и  Москве  по  поводу 
агрессивности и территориальных претензий Бухареста.

Он  заявил  зарубежным послам,  аккредитованным  в  Бухаресте,  что  приоритетом  внешней  политики  Румынии 
остаются связи с Молдавией – «соседним суверенным государством, с которым ее связывают глубокие исторические и 
культурные корни».

Президент  также  заявил,  что  Румыния  проявляет  «полную  открытость»  в  своих  усилиях  по  укреплению 
территориальной целостности Молдавии и по разрешению приднестровского конфликта. 

23 января. Как сообщает пресс-служба МИД ПМР, в Тирасполе состоялась встреча руководства министерства с 
представителями международных организаций – Немецкого фонда Маршалла в США, Балканского фонда за демократию и 
Черноморского фонда за демократию. Встреча была организована при посредничестве миссии ОБСЕ в РМ.

Сотрудники международных фондов проявили интерес к развитию гражданского общества в ПМР и к ситуации в 
области урегулирования отношений между Приднестровьем и Молдовой. 

Делегацию также интересовало мнение приднестровской стороны относительно возможных форм и направлений 
содействия развитию ключевых общественных сфер ПМР. 

В  ходе  встречи  было  отмечено,  что  Приднестровье  приветствует  международную  помощь  в  деле 
совершенствования демократических  институтов,  в  основе  которой  будут  лежать  общепринятые мировые стандарты и 
внутреннее законодательство ПМР. 

Из  информированных  источников  стало  известно,  что  визит  делегации  фондов  был  связан  с  желанием 
презентовать новую программу фонда Маршалла для Балкан, Молдовы и Приднестровья. Бюджет программы составляет 
20 млн. долл. США.

Данная инициатива фонда Маршалла уже получила поддержку со стороны Госдепартамента США и программы 
Агентства международного развития. 

23  января.  Президент  ПМР  И.Смирнов  освободил  от  занимаемой  должности  сопредседателя  Объединенной 
контрольной комиссии (ОКК) от Приднестровья А.Порожана.

Новым  сопредседателем  ОКК  от  ПМР  назначен  О.Беляков,  занимающий  в  данный  момент  должность 
руководителя Аппарата уполномоченного по правам человека в Приднестровье.

Ранее он работал в составе делегации ПМР в ОКК как представитель МВД.
По  регламенту  работы  ОКК,  новый  сопредседатель  вступит  в  должность  с  момента  его  утверждения 

представителями  остальных  сторон  в  комиссии.  До  этих  пор  обязанности  сопредседателя  продолжает  исполнять 
предыдущий сопредседатель.

24 января. В Кишиневе состоялась рабочая встреча вице-премьер-министра, мининдел РМ А.Стратана с послом 
РФ в Молдове В.Кузьминым.

В ходе встречи обсуждались итоги рабочего визита в Москву президента Молдовы В.Воронина.
Собеседники  отметили,  что  состоявшийся  визит  должен  придать  новый  импульс  межгосударственным 

отношениям  Молдовы  и  России,  а  также  интенсифицировать  сотрудничество  в  торгово-экономической  и  социально-
гуманитарной областях. 

Глава МИД РМ и посол РФ подчеркнули важность постоянного мониторинга процесса реализации соглашений, 
подписанных в октябре 2007 года на заседании российской комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству.
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24  января. Украина  завершит  строительство  ЛЭП  в  обход  Молдавии  во  втором  квартале  2008  г.,  сообщил 
журналистам украинский министр топлива и энергетики Ю.Продан.

Накануне  в  Киеве  он  обсудил  с  министром  промышленности  Молдовы  В.Антосием  вопросы  двустороннего 
сотрудничества в электроэнергетике.

В частности, стороны обговорили ситуацию с экспортом украинской электроэнергии в Молдавию и приведением 
цен на нее до уровня, который бы отвечал ценам на оптовом рынке электроэнергии Украины. Министры договорились 
продолжить сотрудничество в части строительства высоковольтной линии Новоднестровск-Бельцы-Сучава, в связи с чем 
они в ближайшее время посетят Днестровскую и Бельцинскую электростанции.

Поставки электроэнергии на юг Одесской области осуществляются через ЛЭП на молдавской территории, что 
позволяет  Молдове  увеличивать  объемы  потребления  украинской  электроэнергии,  импортируя  ее  по  ценам ниже  цен 
внутреннего украинского рынка. Для исправления ситуации Украина намерена построить несколько ЛЭП на юге Одесской 
области в обход Молдавии, что потребует ассигнований в размере 30 млн. долл. США.

24  января. Гендиректор  госпредприятия  «Молдавская  железная  дорога»  М.Гагауз  считает  неприемлемыми 
предложения Тирасполя о разблокировании железнодорожного сообщения через приднестровский участок дороги.

Он отметил, что «настоящим прорывом было бы восстановление единства железной дороги». В связи с этим, по 
мнению  Гагауза,  «восстановление  единого  железнодорожного  движения  не  может  стать  предметом  торговли  между 
Кишиневом и Тирасполем».

По словам М.Гагауза, Молдова пока не получила от Приднестровья никаких официальных документов по этому 
вопросу.  Вместе  с  тем,  сказал  он,  в  РМ создана  рабочая  группа,  которая  «внимательно  изучает  все  возможности  по 
восстановлению единства молдавской железной дороги». 

24 января. Случаи отказа руководства воинского контингента миротворческих сил Молдовы от передачи личного состава, 
заступавшего  на  посты  и  КПП,  в  подчинение  старшим  постов  и  выведение  его  из  подчинения  Объединенному  военному 
командованию Совместных миротворческих сил 11 и 14 января с.г. были предметом  консультаций военного атташе РФ в РМ 
генерал-майора Азарина и замначальника Главного штаба национальной армии РМ полковника Савчука. В результате была 
достигнута договоренность о необходимости соблюдения  руководством воинского контингента  МС Молдовы ранее принятых 
договоренностей в плане выполнения миротворческой миссии в Приднестровье.

24 января. Вице-премьер, министр иностранных дел РМ А.Стратан сообщил послам стран-членов Евросоюза, 
аккредитованным в Кишиневе, подробности визита президента В.Воронина в Москву в начале недели. 

Он сказал, что в ходе визита поднимался широкий спектр проблем, представляющих взаимный интерес, в том 
числе приднестровское урегулирование. Обсуждались вопросы возобновления переговоров в формате "5+2". 

В  сообщении пресс-службы МИД РМ говорится,  что  Москва  "оценила  предложения  президента  В.Воронина  о 
консолидации доверия между сторонами". "На встрече отмечалось, что приднестровская проблема может быть разрешена 
только при условии соблюдения территориальной целостности Молдовы, суверенитета и сохранения статуса нейтрального 
государства", - сказал министр.

25 января. Подготовка к выборам, новые усилия по европейской модернизации и объединение страны - таковы 
три взаимосвязанные перспективные задачи, которые необходимо решить Молдове в наступившем году, заявил президент 
РМ В.Воронин, выступая в Кишиневе перед представителями дипломатического корпуса, аккредитованного в Молдове.

25 января. Власти Молдовы заинтересованы, чтобы 2008 г. прошел в обстановке внутриполитического доверия, 
стабильности  и  сохранения  темпов  демократических  реформ,  заявил  президент  РМ  В.Воронин,  выступая  перед 
аккредитованными в Кишиневе дипломатами. 

Он выразил уверенность, что "обстановка естественной состязательности и конкурентности не свалит выборный 
процесс (в начале 2009 г. в Молдове пройдут парламентские выборы) на обочину внешнеполитических пристрастий или 
фобий". 

Главной задачей наступившего года президент считает объединение страны. 
«Наши диалоги в Брюсселе и встречи на высшем уровне в Москве все больше свидетельствуют о том, что мы, 

наконец, нащупали основное звено для взаимопонимания по решению данного вопроса», – сказал он.
 "Все наши стратегии и планы будут исполняться не в полной мере, пока мы живем врозь, пока мы не объединены 

в единое целое…. И я надеюсь, что все мы приложим максимальные усилия, чтобы в следующем парламенте, который 
соберется  в  юбилейный  год  650-летия  образования  Молдавского  государства,  были  представлены  и  наши 
соотечественники из  Приднестровья,  а  жители региона смогли бы включиться в  работу по строительству современной 
европейской Молдовы", - заключил В.Воронин. 

25  января. Сотрудничество  правоохранительных  органов  Приднестровья  и  Молдовы,  направленное  на 
совместную  борьбу  с  преступностью,  в  последнее  время  практически  отсутствует,  так  как  нынешнее  политическое 
руководство Правобережья отказалось от выполнения ранее подписанных соглашений, говорится в заявлении, сделанном 
начальником  Управления  по  общественным  связям  и  информации  МВД  ПМР,  представителем  министерства  в  ОКК 
Г.Вилковым.

26 января. «Мы готовы рассмотреть предложение молдавских властей по созданию в Кишиневе Дома Москвы. 
Это будет хорошая площадка для проведения выставок, деловых встреч и конференций», - сказала первый заместитель 
мэра российской столицы Л.Швецова. 

После строительства Дома Москвы в Кишиневе, следующим шагом станет открытие Дома Кишинева в Москве. 
Культурно-деловой центр «Дом Москвы» планируется открыть в Кишиневе в 2008 г. Средства на строительство 

выделит правительство российской столицы, а в дальнейшем «Дом Москвы» будет работать по принципу самоокупаемости. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

146



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

27 января. В случае признания независимости Приднестровья, Россия увеличит свое экономическое и военное 
присутствие в регионе, говорится в заявлении МИД ПМР. 

Далее в нем говорится, что "в случае признания Приднестровья республика остается единственным звеном, из-за 
которого Запад не сможет замкнуть цепь так называемой "санитарной дуги" вокруг России".

"Признание Приднестровья обеспечит не только защиту российских соотечественников, но и укрепит безопасность 
самой России", - отмечает министерство.

В Тирасполе полагают, что если признание Косово может привести к дестабилизации всей Европы, то признание 
Приднестровья, напротив, позволит решить застарелый конфликт на европейских границах и в конечном итоге обеспечить 
стабильность в этом регионе.

"Таким образом, признание объективно выгодно и Европейскому Союзу, и России", - заключает документ.
28 января.  В Приднестровье началась работа по  подготовке избирательных участков ко  дню голосования на 

выборах президента России, которые пройдут 2 марта 2008 г. заявил председатель Центризбиркома ПМР П.Денисенко, 
отметив, что уже проводится уточнение списков членов избирательных комиссий. 

 Он  сообщил,  что  «практически  все  избирательные  участки,  которые  функционировали  на  территории 
Приднестровья в ходе выборов в Госдуму России, открываются снова».

28 января. Несовершеннолетний житель Дубоссар в минувшие выходные, играя на льду одного из городских озер, 
провалился  под  лед.  Это  заметил  проходивший  мимо  военнослужащий  российских  миротворческих  сил  А.Мэтрэгунэ. 
Сбросив с себя верхнюю одежду, он нырнул в озеро и успел спасти утопающего. Мальчик был доставлен в больницу 
прибывшим по вызову нарядом местной милиции.

28  января. Согласно  результатам  опроса  общественного  мнения,  проведенного  приднестровским 
Социологическим  информационно-аналитическим  «С-Центром»,  около  86%  проживающих  в  ПМР  российских  граждан 
готовы проголосовать за кандидатуру Дмитрия Медведева. 

В  ходе  опроса,  проведенного  22-25  января  2008  г.  на  всей  территории  республики,  предпочтения  россиян 
распределились  следующим  образом:  за  Д.Медведева  в  ближайшее  воскресенье  были  готовы  проголосовать  86% 
респондентов, за Г.Зюганова 3,5%, за В.Жириновского – 5,8%, за А.Богданова – 0,7%. 

В опросе приняло участие 1500 респондентов.
29 января. Вице-премьер,  мининдел  А.Стратан  прибыл  с  официальным  визитом  в  Японию  по  приглашению 

японского правительства.
В  ходе  визита  глава  молдавской  дипломатии  встретится  со  своим  японским  коллегой  М.Комура,  а  также  с 

руководством парламента и различных официальных структур Японии.
В ходе переговоров будут обсуждаться вопросы молдо-японских отношений и перспективы их интенсификации.

Послесловие к визиту в Москву президента  Молдовы В.Воронина 
21 - 22 января 2008 года

Рудольф Матвеев
На протяжении всего 2007 г. президент РМ В.Воронин неоднократно обращался к  Москве с просьбой принять его с 

рабочим  визитом  для  подробного  обсуждения  имеющихся  в  российско-молдавских  отношениях  проблем,  так  как 
непродолжительные встречи с российским президентом во время саммитов и других мероприятий, проходивших в рамках 
СНГ, не позволяли этого сделать.

Визит молдавского президента в Москву проходил 21-22 января с.г., в рамках которого состоялась и его отдельная 
встреча  с  президентом  В.Путиным.  Кроме  того,  в  связи  с  награждением  В.Воронина  премией  "За  выдающуюся 
деятельность  по  укреплению  единства  православных  народов"  он  был  принят  Патриархом  Московским  и  Всея  Руси 
Алексием Вторым.

Совершенно  очевидно,  что  среди  вопросов  двустороннего  политического  и  экономического  сотрудничества, 
которые намеревались обсудить президенты России и Молдовы, особое место отводилось приднестровской проблеме. Что 
подтвердил представитель администрации президента РФ, сказав журналистам накануне, что одной из главных тем встречи 
в  Москве  станет  приднестровское  урегулирование.  Он  напомнил,  что  «Россия  способствует  разрешению  конфликта  в 
качестве  посредника  и  гаранта,  руководствуясь  принципами  единства  и  территориальной  целостности  молдавского 
государства». 

Хотелось  бы  отметить,  что  президент  Молдовы  имел  намерение  обменяться  с  российским  руководством 
мнениями  по  широкому  кругу  вопросов,  прежде  всего,  по  проблеме  Приднестровья,  и,  возможно,  даже  на  что-то 
рассчитывал.  Но вряд ли он надеялся найти здесь полное взаимопонимание, учитывая, что позиции Молдовы по этой 
проблеме и по другим  связанным с приднестровским урегулированием проблемам остаются неизменными. Это касается и 
статуса Приднестровья, и механизма осуществляемой в регионе миротворческой операции, и пребывания в Республике 
Молдова  российских  военных,  да  и  в  целом  самого  переговорного  процесса  по  урегулированию  молдавско-
приднестровского конфликта и нормализации отношений между Кишиневом и Тирасполем.

Относительно переговоров по урегулированию можно сказать, что молдавская сторона сделала все возможное, 
чтобы завести  их  в  тупик,  сначала  приняв  в  июле 2005  г.  без  какого-то участия приднестровцев внутренний закон об 
основных  положениях  статуса  левобережных  районов  Республики  Молдова,  то  бишь  Приднестровья,  затем 
демонстративно  отказавшись  признавать,  вопреки  международной  практике,  в  приднестровской  стороне  равноправных 
партнеров по переговорам. Что, кстати, помешало бывшему председателю ОБСЕ, испанскому министру иностранных дел 
М.Моратиносу в его намерении, поддержанном сопосредниками на переговорах, организовать в конце 2007 г. встречу в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

147



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

формате «5+2», чтобы договориться о  возобновлении переговорного процесса. И попытки молдаван свалить за это вину на 
Тирасполь не были поняты даже их покровителями – США и ЕС.   Хотя нельзя не сказать о том, что западники публично 
обвинили приднестровцев в несговорчивости и отказе принять к рассмотрению так называемые предложения президента 
В.Воронина по укреплению доверия между сторонами. На наш взгляд, доверия между сторонами давно уже нет. Поэтому 
доверие нужно восстанавливать, а не укреплять того, чего нет. 

Наверное, в молдавских предложениях можно найти какие-то положительные моменты и почву для возобновления 
контактов между сторонами, но, Кишинев, следуя своей позиции непризнания Тирасполя равноправной стороной в решении 
приднестровской  проблемы,  изложил  свои  инициативы  в  прессе,  не  направив,  как  известно,  никакого  официального 
документа на этот счет тираспольскому руководству.

Спрашивается,  какой после этого реакции Кишинев ждал в Приднестровье. И это не говоря уже о том,  что в 
молдавских предложениях фактически нет ничего нового, что стороны не обсуждали бы ранее, а по некоторым вопросам в 
свое  время  даже  были  приняты   взаимоприемлемые  решения.  К  сожалению,  молдавские  власти  вскоре  забыли  о 
совместных решениях и перешли к односторонним актам давления и шантажа антиприднестровской направленности, что 
продолжается и по сей день.  За примерами далеко ходить не надо.  Запрет Кишинева на выезд за пределы Молдовы 
автомобилей с приднестровскими регистрационными номерами – очередное тому доказательство.

 Как нам представляется, В.Воронину были высказаны соображения Москвы по проблеме восстановления доверия 
между Молдовой и Приднестровьем, а также относительно возможности возобновления полномасштабных переговоров по 
приднестровскому урегулированию. 

Несмотря на то,  что молдавские официальные лица не устают повторять, что ключ решения приднестровской 
проблемы якобы находится в Москве, президенту, как мы полагаем, дали ясно понять, что, наоборот, в данный момент 
судьба  дальнейших  переговоров  зависит  от  Кишинева,  которому,  прежде  всего,  надо  понять,  что  без  Тирасполя  как 
равноправного участника переговорного процесса проблему вряд ли вообще удастся решить. Молдаванам стоит подумать и 
о  том,  что  закон  от  22  июля  2005  г.  об  основных  положениях  статуса  Приднестровья  является  тормозом  на  пути 
урегулирования. Что касается позиции России по приднестровской проблеме, то она остается прежней – решить ее можно 
на основе уважения территориальной целостности и суверенитета Республики Молдова и предоставления Приднестровью 
согласованного и гарантированного статуса.

Настойчивые стенания Кишинева о необходимости изменения формата и существа миротворческой операции в 
Приднестровье, по нашему мнению, также не могли остаться без внимания со стороны России.

Во-первых, сегодня и на ближайшую перспективу миротворцы по-прежнему являют собой гарантию того, что в 
регионе  не  возникнет  «горячей»  ситуации,  способной  перерасти  в  вооруженное  столкновение  между  Молдовой  и 
Приднестровьем.  Что  доказано  временем  с  момента  подписания  Соглашения  о  принципах  мирного  урегулирования 
вооруженного  конфликта  от  июля  1992  г.   Уже  сам  этот  факт  говорит  в  пользу  сохранения  ныне  действующего 
миротворческого механизма.

Во-вторых,  миротворцы в понимании Тирасполя не только обеспечивают мир и стабильность в регионе,  но и 
являются  своеобразной  преградой,  которая  мешает  Кишиневу  перейти  к  открытым  формам  силового  давления  на 
Приднестровье. Поэтому приднестровская сторона выступает и будет выступать против замены нынешних миротворцев на 
гражданских и военных наблюдателей из стран-членов ОБСЕ, тем более   НАТО.

Большинство  наблюдателей  и  политологов  сходятся  в  том,  что  стремление  Кишинева  заменить  механизм 
миротворцев в Приднестровье преследует цель - по возможности сократить российскую составляющую ОПМ и полностью 
убрать  из  нее  приднестровский  воинский  контингент.   В  отношении  России  здесь  совершенно  явно  просматривается 
желание,  совпадающее  с  планами  США  и  НАТО,  свести  к  минимуму   российское  военное  присутствие  в  регионе.  В 
отношении  Приднестровья  –  это  та  же  линия  на  отстранение  приднестровцев  от  участия  в  решении  проблемы 
урегулирования, которая касается их самым непосредственным образом.

Вообще, как кажется, позиция Кишинева по введению нового миротворческого формата в Молдавии не достаточно 
продумана.  Во  всяком  случае,  не  просчитаны  все  возможные  последствия  реализации  такого  плана.  Допустим,  что 
упомянутое  выше  соглашение  прекращает  свое  действие.  Сразу  же  автоматически  ликвидируется  зона  безопасности, 
созданная во исполнение этого документа, что уже само по себе тревожно. В каком территориальном пространстве будут 
осуществлять свою миссию появившиеся в регионе гражданские и военные наблюдатели и за кем они будут «наблюдать»? 
И  это  совсем  не  технический  вопрос.  Учитывая  навязанный  молдавской  и  западной  пропагандой  негативный  имидж 
Приднестровья и  его армии, не трудно предположить, за кем будут следить новые «миротворцы». В Косово, выполняя 
предписания НАТО, они так «здорово охраняли» мир и покой, что в результате осуществления косовскими властями актов 
дискриминации и насилия по отношению к сербскому населению края,  большинство сербов были вынуждены покинуть 
родные места.

А приднестровцам бежать  некуда.  Загнанные в  угол  приднестровцы могут  адекватно  ответить  на  попытки  их 
умиротворения с помощью Запада. Не станет ли изменение миротворческого механизма в Приднестровье той бомбой, 
которая взорвет установившееся в регионе равновесие.

Третий  момент,  на  котором  хотелось  бы  остановиться  –  это  непрекращающиеся  призывы  Кишинева  к 
окончательному  выводу  российских  военных  из  Приднестровья  со  ссылками  на  якобы   взятые  на  себя  Россией 
обязательства в Стамбуле в 1999 г.  Причем, как правило, молдавская сторона при этом постоянно апеллирует к западным 
странам,  надеясь  на  их  поддержку  и  соответствующее  давление  на  Москву.  Теперь  к   этой  теме  добавился  аспект, 
связанный с мораторием России на выполнение адаптированного Договора по ДОВСЕ. И Молдову ничуть не смущает то 
обстоятельство,  что  Россия  была  и  пока  остается  практически  единственной  страной,  которая  этот  договор 
ратифицировала и выполняла. Как и то, что страны НАТО сумели создать за годы, прошедшие после 1999 г., многократное 
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превосходство перед Россией в зоне действия договора в тяжелом вооружении. Не будем приводить конкретные цифры и 
отошлем читателя к выступлению на эту тему начальника Генерального штаба Вооруженных сил РФ Ю.Балуевского.

Констатируем как  факт,  что в  декабре  прошлого  года  и  в  январе  нынешнего  перед своим визитом в  Москву 
президент  Молдовы  В.Воронин  совершил  две  поездки  в  Брюссель.  В  ходе  визитов  он  встречался  с  Верховным 
представителем ЕС по внешней политике и безопасности Х.Соланой, спикером Европарламента Х.-Г.Пёттерингом, генсеком 
НАТО Я. де Хооп Схеффером, председателем Еврокомиссии Ж.Баррозу и др. Конечно, в этом ничего особенного нет. Но 
создается  впечатление,  что  В.Воронин  свои  действия  по  отношению  к  России  старается  согласовать  с  западными 
партнерами.  Немецкая радиостанция «Дойче Велле» в этой связи отмечала, что Молдова настойчиво ищет поддержку 
зарубежных партнеров в решении приднестровского вопроса.

Похоже,  что  молдавское  руководство  решило  привлечь  и  НАТО  к  активному  обсуждению  приднестровской 
тематики.  И вот уже сам генсек НАТО Я. де Хооп Схеффер, находясь в середине января в Бухаресте, призвал не забывать 
о Молдове как  партнере Альянса и конструктивно с ней работать.  Говоря о провозглашении независимости провинции 
Косово, он отверг какую-либо возможность того, что это станет прецедентом в решении других конфликтов, видимо, имея в 
виду, прежде всего, конфликты на постсоветском пространстве. 

Несколькими  днями  позже  помощник  его  заместителя  по  вопросам  безопасности  и  сотрудничества  в  Европе 
Р.Симмонс  на  пресс-конференции в  Кишиневе  заявил,  что  считает  "препятствием в  приднестровском урегулировании" 
приостановление  Россией  действия  Договора  об  обычных  вооруженных  силах  в  Европе.  Во  время  посещения 
кишиневского Центра информирования и документирования НАТО он сказал, что по этой причине Россия не выполняет 
обязательства, которые она взяла на Стамбульском саммите ОБСЕ по выводу своих военных из Молдовы. 

В ответ министр иностранных дел РМ А.Стратан отметил, что Молдова разделяет точку зрения НАТО в этом 
вопросе.  

Стоит, однако, заметить, что все больше молдавских политологов начинают сомневаться в правильности такой 
позиции.  Вот,  например,  эксперт  Центра  стратегического  анализа  Молдовы  Сергей  Назария  в  своей  статье  «Молдо-
российские отношения: что даёт углубление сотрудничества сторонам», опубликованной в Кишиневе, пишет: «Думается, 
что в интересах нашего государства следует пересмотреть старую позицию о непримиримости к присутствию ограниченного 
российского военного контингента на территории республики. Ещё неизвестно, каковы могут быть негативные последствия 
– политические и экономические – «ухода» России с Днестра».

Насколько  мы  можем  судить,  после  визита  В.Воронина  в  Москву  в  официальной  позиции  Кишинева  ни  по 
проблеме  приднестровского  урегулирования,  ни  в  вопросе  вывода  российского  военного  контингента  из  ПМР,  ни  по 
миротворческой операции пока каких-либо подвижек не произошло. 

А  раз  так,  то  с  определенной  долей  уверенности  можно  утверждать,  что,  кроме  изложения  своего  видения 
перспектив решения проблем, связанных с Приднестровьем, Москва ничего другого молдавскому президенту  сказать не 
могла.

И, безусловно, он мог заранее это предвидеть, что так и произойдет. Встает вопрос, почему тогда Кишинев уж 
очень настаивал на визите. Ведь существовавшие проблемы в двустороннем экономическом сотрудничестве в основном 
были решены к концу 2007 г. В сфере культурных и гуманитарных связей по большому счету особых разногласий между 
нашими странами никогда не было.

Остается  предположить,  что  молдавский  лидер,  запрашивая  визит  в  Москву,   руководствовался  в  основном 
внутриполитическими и пропагандистскими соображениями. 

Действительно,  в  условиях  падения  за  последние  два  года  авторитета  Компартии  Молдовы  и  лично  ее 
председателя среди населения Воронину нужна была акция, которая,  среди прочих,  могла бы помочь остановить этот 
процесс. К тому же Молдова вступила в последний год, когда истекает срок нахождения коммунистов у власти, а результаты 
предстоящих в 2009 г. парламентских выборов сегодня вряд ли кто возьмется предсказать. И в данном случае визит в 
Москву, как нельзя был кстати. Можно было набрать дополнительные очки в противоборстве с оппозицией, окрыленной 
укреплением своих позиций на последних  выборах  органов местной власти и,  в  частности,  победой на  выборах мэра 
Кишинева.  

А  вот  мнение  главы  внешнеполитического  ведомства  Приднестровья  В.Лицкая.  «В  Молдове  фактически  уже 
стартовала избирательная кампания…. А рассматривать избирательную кампанию в Молдове вне политического контекста 
– это утопия. Поэтому инициативы будут бочками, однако ничего нового, никаких свежих идей (в деле приднестровского 
урегулирования –  прим.  автора) не последует.  Все будет сводиться к  перелицовке того,  что уже  давно предложено и 
обсуждается», - сказал министр. 

Молдавская сторона была уверена, что визит пройдет в благожелательном для Кишинева ключе и подтвердит 
улучшение отношений с Россией, в том числе экономических, чего в  стране давно уже ждали с нетерпением. 

А обсуждение проблемы Приднестровья с президентом Путиным должно было показать, что руководство страны 
по-прежнему уделяет этой проблеме первостепенное  внимание и изыскивает любые возможности, чтобы приблизить ее 
окончательное  решение.  Визит  должен  был  показать,  что  воронинская  команда  не  забывает  о  своем  главном 
предвыборном обещании - добиться объединения Молдавии.

Надо  сказать,  что молдавское  руководство  весьма широко использовало в  пропагандистском плане сам факт 
визита. В первую очередь для своих оптимистических утверждений по поводу того, что приднестровский конфликт вот-вот 
будет разрешен.  И президент Воронин и министры, курирующие работу по приднестровскому  урегулированию,  теперь 
говорят об этом с еще большей уверенностью.

Например,  Воронин,  выступая  25  января  в  Кишиневе  перед  дипкорпусом,  заявил,  что  главной  задачей 
наступившего года он считает объединение страны. «Наши диалоги в Брюсселе и встречи на высшем уровне в Москве все 
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больше свидетельствуют о том, что мы, наконец, нащупали основное звено для взаимопонимания по решению данного 
вопроса»,  «…и  я  надеюсь,  что  все  мы  приложим  максимальные  усилия,  чтобы  в  следующем  парламенте,  который 
соберется  в  юбилейный  год  650-летия  образования  Молдавского  государства,  были  представлены  и  наши 
соотечественники из  Приднестровья,  а  жители региона смогли бы включиться в  работу по строительству современной 
европейской Молдовы», - сказал он. 

Во внешнеполитическом аспекте молдавскую делегацию очень интересовало, какой будет окончательная реакция 
Москвы в случае провозглашения независимости и признания Косово и как это отразится на позиции России по проблеме 
Приднестровья, особенно учитывая заявления российских официальных лиц о том, что признание края создаст прецедент 
для других межэтнических и территориальных конфликтов. Думается, что ответ, который был дан на поставленный вопрос, 
не  слишком  отличался  от  высказывания  министра  иностранных  дел  России  С.Лаврова  на  пресс-конференции, 
состоявшейся в МИД РФ 23 января с.г.

Министр,  в  частности,  сказал,  что «российское  руководство никогда не  заявляло,  что сразу  после  Косово  мы 
незамедлительно признаем Абхазию и Южную Осетию (читай, и Приднестровье – прим. автора). Прецедент будет создан 
не  потому,  что  мы этого хотим или  не хотим.  Он создается объективно и,  прежде всего,  он  будет создан для других 
территорий, это далеко не только Абхазия и Южная Осетия».

Думается, что на данный момент такая позиция России вполне Молдову устраивает.
Как устраивает Молдову и то, что Москва «оценила предложения президента В.Воронина о консолидации доверия 

между сторонами». Об этом говорилось в сообщении пресс-службы МИД РМ. Причина такого отношения к инициативам 
Кишинева  заключается в том, российская сторона считает давно назревшим восстановление доверия между Молдовой и 
Приднестровьем, и с чего-то надо начинать, чтобы не пройти «точку не возврата».

В целом можно сказать, что молдавское руководство достигло определенных целей, осуществив визит президента 
В.Воронина в Россию.

А что в результате получила сама Россия?  Видимо, положительным надо считать то, что президенту Молдовы 
еще раз была изложена наша позиция по приднестровской проблематике и изложена на высшем уровне.

Далее. По мнению ряда международных экспертов, В.Воронин на переговорах с российским президентом вновь 
затронул тему нейтралитета Молдовы, а значит, отсутствия у молдавского руководства стремления к вступлению страны в 
НАТО, что, как он справедливо полагал, должно импонировать Москве. Да, для России этот вопрос имеет немаловажное 
значение, учитывая, что союзники Кишинева по ГУАМ – Киев, Тбилиси и Баку заявили с однозначной определенностью о 
своей  пронатовской  ориентации.  Обсуждение  этой  темы  в  Москве,  на  наш  взгляд,  уже  дало  некоторые  результаты. 
Выступая перед послами стран-участниц Европейского союза, аккредитованными в РМ, мининдел А.Стратан, перечисляя 
условия, при которых может быть решена приднестровская проблема, назвал - соблюдение территориальной целостности, 
суверенитета  Молдовы  и  сохранение  статуса  Молдавии  как  нейтрального  государства.  Раньше  молдавская  сторона 
ограничивалась лишь упоминанием о необходимости сохранения территориальной целостности и уважения суверенитета 
страны.

Есть  еще  один  нюанс,  касающийся  миротворческой  операции  в  Приднестровье.  Известно,  что  молдавская 
делегация  в  Объединенной  контрольной  комиссии  и  в  Объединенном  военном  командовании  Совместными 
миротворческими силами неоднократно игнорировала общие и обязательные для выполнения всеми сторонами правил и 
процедуры осуществления ОПМ. Последние примеры этого произошли в первой половине января с.г., когда личный состав 
миротворцев РМ практически был выведен из подчинения Объединенному военному командованию СМС.

После  визита,  а  именно  24  января  на  заседании  ОКК,  было  объявлено,  что  эта  проблема  улажена. 
Предварительно на консультациях между представителями министерств обороны России и Молдовы (военным атташе РФ 
в РМ генерал-майором Азариным и замначальника Главного штаба национальной армии РМ полковником Савчуком) была 
достигнута договоренность о необходимости соблюдения командованием воинского контингента миротворческих сил Молдовы 
ранее принятых договоренностей в плане выполнения его миссии в ОПМ в Приднестровье. 

Конечно, эти факты положительного свойства, но они еще не свидетельствуют об изменении общего подхода 
Кишинева  к  приднестровскому  урегулированию.  И  сегодня  трудно  с  определенностью  сказать,  как  будут  дальше 
развиваться события. Однако если молдавская сторона намерена действительно совместно с другой стороной конфликта 
Приднестровьем и посредниками искать компромиссы и приемлемый вариант решения приднестровской проблемы, то ей 
придется  еще  не  раз  пересматривать  свои  односторонние  позиции,  приведшие  к  тупику  в  переговорах  и  обострению 
отношений с Тирасполем. 

С Москвой Воронин договорился. На очереди Тирасполь и местная 
оппозиция

24.01.2008. Пресс-обозрение (Кишинев)
Виталий Андриевский

Встреча Воронина и Путина в Москве может стать поворотным моментом в новейшей истории Молдавии. И это 
будет поворот в лучшую сторону. Хотелось бы, чтобы это понял сам Воронин, поняли политики в Приднестровье, поняла 
оппозиция в Молдавии. Тогда, и лишь тогда может появиться реальный шанс на то, что жизнь в Молдавии и Приднестровье 
начнет меняться в лучшую сторону. В первую очередь, для огромной массы простых людей. 

Большинство  молдавских  СМИ,  особенно  оппозиционных,  «не  увидели»  во  встрече  президентов  Владимира 
Воронина и Владимира Путина никаких прорывов.
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С  нескрываемым  скептицизмом,  приправленным  солидной  долей  злорадства,  пишут  об  этой  встрече  также 
штатные политические обозреватели и комментаторы в  СМИ Приднестровья. 

Общий лейтмотив  публикаций,  посвящённых  встрече  в  Кремле российского  и молдавского  президентов,  и  на 
левом, и на правом берегу Днестра звучит примерно так: раз нет никаких триумфальных коммюнике об этой встрече, раз 
Путин и Воронин после неё не трубят в фанфары и не бьют в литавры, значит, «ни о чём не смогли договориться». Но так 
ли это, на самом деле? 

По моему мнению,  эти скоропалительные выводы не только субъективны и ошибочны,  но и,  в определенной 
степени, ошибочны намеренно.  Скорее всего, истинная причина этой намеренной ошибочности кроется в том, что ни те, ни 
другие никоим образом   не заинтересованы в том, чтобы  Молдавия и Россия достигли взаимопонимания между собой. 

Молдавской оппозиции это не нужно по той причине, что любой внешнеполитический успех Воронина непременно 
оборачивается  укреплением  его  позиций,  в  том  числе  и  электоральных,  внутри  страны,  что  особенно  важно  для 
возглавляемой им ПКРМ накануне парламентских выборов 2009 года. 

Для  представителей  нынешней  администрации  Приднестровья  упрочение  союзнических  отношений  между  
Молдавией и Россией является тяжелым ударом по их трепетным мечтам о международном признании независимости 
ПМР, прежде всего, со стороны России.  

И первых, и вторых можно понять. Мне лично тоже не слишком  хотелось бы, чтобы и после 2009 года Владимир 
Воронин сохранил свои позиции во власти - пусть уходит с миром и почетом  на пенсию,  пусть радует своих друзей и 
знакомых хорошим домашним вином, которое, по слухам, он мастерски умеет делать. 

Но  давайте,  наконец,  научимся  «отделять  мух  от  котлет».  Одно  дело  –  личность  Воронина,  другое  дело  - 
стратегические интересы Молдавии. А они, эти интересы,   состоят именно в том, что Молдова, ради сохранения своей 
независимой  государственности,  ради  восстановления  своей  территориальной  целостности,  ради  элементарного 
выживания, просто обязана  крепко дружить и договариваться с Россией. 

Что бы там ни говорила и не писала сегодня наша правая оппозиция,  но,  если мы начали двигаться в этом 
направлении,  то это, безусловно, правильно и  хорошо. Хорошо для страны и народа, несмотря на то, что этот процесс 
связан  с  именем  Воронина,  которого  многим  из  нас,   в  силу  разных  причин,  не  терпится  перевести  в  категорию 
политических пенсионеров.  

Что касается нынешних правителей Приднестровцев, то они, к сожалению, всё ещё не желают отрешиться от 
иллюзий и начать смотреть на окружающий мир не только с учётом степени его соответствия их собственным интересам, но 
намного шире и прагматичнее - с учетом интересов всего своего народа, а также интересов Молдавии, России и  ЕС.  А эти 
интересы  состоят  в  том,  чтобы  найти  пути  и  способы  мирного  и  справедливого  решения  проблемы  всего  региона. 
Решения,  учитывающего, прежде всего, интересы народа ПМР, что вполне понятно и оправданно, а потом уже и всех 
остальных сторон этого затянувшего конфликта. 

Поэтому, объективно оценивая итоги визита Воронина в Москву и его переговоров с Путиным, естественно, исходя 
из той информации, которая на данный момент стала достоянием общественности, можно сказать, что этот визит и сами 
переговоры вызывают осторожный оптимизм. 

Во-первых, уже хорошо само то, что президенты России и Молдовы встречаются и разговаривают друг с другом. 
Значит, у них есть, о чём говорить на таком высоком уровне. 

Во-вторых, хорошо и то, что обозначились основные темы переговоров – торгово-экономическое сотрудничество и 
решение проблемы Приднестровья.  Эти проблемы чрезвычайно важны, как для Молдавии, так и для России. 

И,  в-третьих,  сближение  позиций  между  двумя  нашими  странами  даёт  основание  надеяться,  что  время 
конфронтации, от которой больше всего пострадала Молдавия, окончательно осталось в прошлом.

Всё это, безусловно,  замечательно. Однако,  следует признать, что некое «чудо», которое кое-кто ожидал от этой 
встречи, так и не произошло. 

Но спрашивается,  каким именно должно быть это самое «чудо»? Рояль в кустах? То есть, за дверью кремлевского 
кабинета Путина находится Игорь Смирнов, российский и молдавский президенты, договорившись  между собой,  зовут его 
в кабинет,  и он тут же покорно подписывает «акт о полной и безоговорочной капитуляции ПРМ»? 

Так  этого,  действительно,  не  произошло,  да  и  не  могло  произойти.  Хотя  некоторые  политические  и 
околополитические личности в Кишиневе почему-то сильно надеялись именно на это. 

Однако, все остальные, то есть нормальные,  здравомыслящие люди, понимают, что так никогда не будет. Не 
может не радовать, что  это стал в последнее время понимать и сам Владимир Воронин. 

Путь, ведущий к объединению страны,  оказался длительным и тернистым. Впрочем, в памятные дни осени 2003 
года многим вдруг показалось, что Молдавия уже прошла значительную часть этого пути и приближается к победному 
финишу. В принципе, всё могло бы случиться именно так. Но,  к сожалению, по известным ( а больше по пока ещё не 
вполне известным) причинам она быстро выдохлась, сошла с дистанции и теперь находится всё ещё очень далеко от 
финиша.

Теперь всё приходится начинать с начала. Это нелегко. Самое главное, Кишинёву надо понять и твёрдо усвоить, 
что без переговоров на равноправной основе с Тирасполем этот путь ему не пройти. Никто больше не намерен таскать ему 
каштаны из огня. Тем более, не будет делать это для него Россия. Хватит, один раз уже обожглась. 

Для решения проблемы Приднестровья в ходе переговоров с Путиным создана хорошая база. Суть её в том, что 
будут  активно  развиваться  торгово-экономические  связи  между  двумя  странами,  а  это  очень  хороший  стимул  для 
объединения. Она также в том, что Россия еще раз подтвердила, что видит Молдавию единой и неделимой страной. 

Теперь нужно начинать честный, прямой и благожелательный диалог с Тирасполем. Причём речь должна идти 
вовсе не о том, сколько и чего Кишинев «милостиво даст» Тирасполю. Приднестровью это давно уже не интересно, так как 
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всё, что нужно и можно было взять, оно уже взяло. Разговор теперь может идти только вокруг того, что сам Тирасполь готов 
дать Кишиневу, то есть, какие полномочия он может делегировать общему Центру. 

Не  думаю,  что  речь  пойдет  о  слишком  большем  перечне  этих  полномочий.  Во  всяком  случае,  все  рычаги 
воздействия на экономику и социальную сферу, наверняка останутся в Тирасполе.

Вторая  злободневная  тема  -  это  гарантии  того,  что  обязательства  Кишинева  перед  Приднестровьем  будут 
выполнены. Тут особая роль принадлежит России, так как только она может служить наиболее приемлемым гарантом для 
приднестровцев.  

Сегодня о гарантиях урегулирования пишут и говорят много. Зачастую запускается информация о том, что Россия 
якобы требует себе в залог чуть ли не всю Молдавию, чтобы самой себе гарантировать  непременное выполнение ею своих 
обязательств в случае заключения соглашения по Приднестровью.  

Не думаю, однако, что требования России столь обширны и чрезмерно обременительны для Молдавии. Речь идет, 
главным образом,  о сохранении на территории Молдавии российских миротворцев для выполнения ими всё тех же самых 
функций,  которые  они  успешно  выполняют  здесь  уже  многие  годы.  Необходимо  понимать,  что  без  этого  решения 
Приднестровье  не  подпишет  никаких  соглашений.  Большое  значение  для  России  имеет  также  противодействие  
продвижению НАТО на  территорию нашей  страны.  Впрочем,  а  разве  самим  нам  нужны солдаты НАТО в  Молдавии? 
Конечно же, нет. Так что же тогда может помешать нам договориться по всем этим вопросам  с Россией? 

Вот, собственно говоря,  цена объединения. Если Воронин считает, что это очень большая цена, то тогда ему 
просто надо раз и навсегда попрощаться с  Приднестровьем. 

Не менее, а может быть и более важная задача – это достижение Ворониным договоренности с нашей местной 
оппозицией  и  поиск  вместе  с  ней  общего  подхода  к  решению  проблемы  Приднестровья.  Если  отбросить  несколько 
маргинальных партий на левом и правом политическом флангах, то с остальной оппозицией вполне можно говорить и 
договариваться.

Что сегодня мешает Воронину это делать? Может быть, только то, что он не желает ни с кем делиться лаврами 
объединителя? Не хочется,  однако, думать, что молдавский президент может быть таким мелочным и меркантильным. 
Ведь  речь  идет,  по  большому  счету,  о  судьбе  родной  ему  страны,  о  ее  настоящем  и  будущем.  Более  того,  о  том, 
сохраниться ли Молдавия вообще, как независимое государство.  

Может быть, Воронину мешает  сделать этот шаг его окружение? Ни для кого ведь не секрет, что в окружении 
президента Молдавии есть люди, которые полностью отгородили его от любых контактов с оппозицией. Они  внушают ему, 
что вся оппозиция его якобы ненавидит и желает как можно скорее расправиться с ним. 

Нельзя, конечно, исключать, что так оно и будет, если власть будет продолжать давить оппозицию и не  идти с ней 
на контакт. Все те, кто сегодня подталкивают Воронина к войне с оппозицией и сами  ведут её через СМИ, по сути, ведут 
Воронина к политическому  поражению, к его изоляции от молдавского общества. Неужели им непонятно, что Воронин 
самостоятельно не только не решит проблему Приднестровья, но и не сможет решить другие проблемы, стоящие перед 
страной?  Особенно если учесть, что оппозиция уже перехватила власть из рук ПКРМ в большинстве регионов Молдавии. 

Особая тема – поведение самой нашей оппозиции. Зачатую она также ведет себя неадекватно, забывая, что есть 
политические цели (приход к власти), а есть судьба Молдавии, которая, наверное, всё-таки  повыше всех этих политических 
целей. 

Встреча  Воронина и Путина в Москве может стать поворотным моментом в новейшей истории Молдавии. И это 
будет поворот в лучшую сторону. Хотелось бы, чтобы это понял сам Воронин, поняли политики в Приднестровье, поняла 
оппозиция в Молдавии. Тогда,  и лишь тогда может появиться реальный шанс на то, что жизнь в Молдавии и Приднестровье 
начнет меняться в лучшую сторону. В первую очередь, для огромной массы простых людей. 

Гарантийный обмен
24.01.2008. День

Ираклий Хуцишвили

Кишинев готов подтвердить нейтралитет ради объединения страны
Завершился московский вояж президента Молдовы Владимира Воронина. Он встретился со своим российским 

коллегой  Владимиром  Путиным.  После  переговоров  стороны  ограничились  общими  заявлениями.  По  кулуарной 
информации, президенты обсудили вопрос под грифом «секретно». 

Речь  идет  о  помощи  России  в  вопросе  объединения  страны.  По  информации  кремлевского  источника,  при 
определенном раскладе Путин готов помочь Воронину вернуть Приднестровье. Российские дипломаты предлагают вариант 
федеративного устройства Молдовы. Это не совсем то, к чему стремится Кишинев - к модели унитарного государства. Но 
зато намного лучше конфедерации, идею которой нехотя озвучивали приднестровцы. Если стороны придут к согласию, 
Кремлю придется провести работу с несговорчивым правительством непризнанной республики. Уговорить Тирасполь на 
такую уступку будет непросто, но вполне реально. 

Естественно, Россия помогает Молдове не за красивые глаза. У медиатора есть ряд условий, отказ от которых 
может  сорвать  проект.  Главное  из  них  —  четкая  гарантия  нейтралитета  Кишинева.  В  принципе,  нейтральный  статус 
Молдовы зафиксирован в ее конституции. Но, похоже, Москве этого недостаточно, ведь конституцию можно в любой момент 
переписать. Поэтому Россия пытается найти дополнительные рычаги контроля над ситуацией. Таким образом, Молдова на 
длительный срок окажется изолированной от Запада, и главное - от НАТО. 

Еще одно требование - полная свобода и безопасность жителей Приднестровья. Исключены карательные акции 
даже в отношении тех, кто все эти годы выступал за отделение автономии - ее правительства, депутатов парламента и др. 
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И, наконец - неприкосновенность российского бизнеса. За 15 с лишним лет российские коммерсанты вложили в бизнес 
Приднестровья солидные средства. Естественно, Россия всячески пытается защитить их. 

Достоверность такой договоренности российские эксперты оценивают довольно высоко. По слухам, стороны не 
прочь создать единое государство с максимальным соблюдением суверенитета как для Молдовы, так и для Приднестровья. 
«Однако это будет возможно только при предоставлении весомых политических, экономических и военных гарантий со 
стороны  России»,  -  считает  политолог  Евгений  Мартынов.  Возможно,  Москва  постепенно  созревает  для  дачи  таких 
гарантий. Тем более что потепление в российско-молдавских отношениях наметилось еще в прошлом году. В октябре Путин 
и Воронин встретились в Душанбе, на саммите глав государств СНГ. Главным результатом встречи стало возвращение 
молдавской алкогольной продукции на российский рынок. 

За комментарием мы обратились к заместителю председателя комиссии по внешней политике Верховного Совета 
Приднестровья Петру Пасату, который категорически опроверг возможность интеграции с Молдовой. «Нас никакие гарантии 
не  заставят  возобновить  переговоры  о  создании  совместного  государства.  Для  построения  федерации  необходимо 
намерение всех сторон, а у нас такого желания нет», - заявил г-н Пасат.

Если  все-таки  стороны  договорятся,  это  станет  прецедентом:  впервые  в  СНГ  мирно  будет  урегулирован 
территориальный спор. 

Газетные «инициативы» Владимира Воронина. Три месяца 
спустя…

16.01.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Александр Галин

Инициативы  президента  Молдовы  Владимира  Воронина  по  усилению  мер  доверия  между  Кишиневом  и 
Тирасполем, сделанные три месяца назад в нелепой форме газетных интервью, продолжают муссироваться не только в 
Молдове, но и на Западе чуть ли не как единственная панацея, способная разрешить молдо-приднестровскую проблему. 
Как  заявил  председатель  Европейской  Комиссии  Жозе  Мануэль  Баррозу,  выступая  15  января  в  Брюсселе  после 
переговоров с Ворониным, Европейский Союз готов для этого даже направить экспертов и выделить немалые средства на 
меры по укреплению «взаимного доверия».

То есть в очередной раз  ЕС намеревается решить приднестровский вопрос,  находясь    на поле молдавского 
президента, без учета мнения приднестровской стороны. Между тем, место посредника как раз посередине.  Почему  ЕС 
тяготеет к так называемым молдавским инициативам, догадаться нетрудно.

Напомним,   в  своих  интервью  Воронин  предлагал  заменить  российских  миротворцев  гражданскими 
наблюдателями;  ликвидировать  всю тяжелую технику  и  вооружение,  системы залпового  огня и  ракетные комплексы и 
начать строительство объединенных вооруженных сил; снять приднестровские таможенные и пограничные посты; взять под 
контроль  Приднестровскую  железную  дорогу;  реформировать  Приднестровский  государственный  университет, 
аккредитовав его в Кишиневе; создать совместное телевизионное вещание под эгидой неправительственных организаций.

Реально оценивая последствия воплощения данных инициатив в жизнь, приднестровцы прекрасно понимают, что 
все  они  направлены  вовсе  не  на  сближение  Кишинева  и  Тирасполя,  а  на  ликвидацию  Приднестровской  Молдавской 
Республики. Думается, именно поэтому на Западе так заинтересованы в их реализации. Именно поэтому Евросоюз готов 
выделить  деньги  и  направить  в  Молдову  и  Приднестровье  своих  экспертов.  ЕС совместно  с  США  уже  неоднократно 
предпринимал попытки склонить Приднестровье к реализации «газетных» предложений молдавского президента. Так,  в 
конце минувшего года Тирасполь посещали Специальный представитель ЕС в Молдове Кальман Мижеи, чрезвычайный и 
полномочный посол США в РМ Майкл Кирби, действующий председатель ОБСЕ Мигель Анхель Моратинос. 

Однако убедить Приднестровье в благих намерениях Воронина они так и не смогли. Впрочем, даже потерпев 
фиаско, США и ЕС не оставляют надежд уговорить Приднестровье собственноручно подписать себе смертный приговор. 

К примеру, 14 января Кальман Мижеи заявил, что участие представителей Приднестровья в работе совместных с 
Молдовой экспертных групп по реализации инициатив молдавского президента имеет большое значение, поскольку эти 
проекты  можно  воплотить  в  жизнь  лишь  общими  усилиями.  При  этом  Мижеи  считает,  что  для  начала  совместной 
деятельности  рабочих  групп  «приднестровские  политики  должны проявить  дальновидность  и  начать  сотрудничать  для 
политического  урегулирования  и  решения  проблем  инфраструктуры,  экономической  реинтеграции,  свободного 
передвижения населения обоих берегов Днестра и для развития социальной сферы».

Но  если  бы  Молдова  действительно  хотела  сделать  шаг  навстречу,  она  в  первую  очередь  отменила  бы 
экономическую блокаду Приднестровья.  Это был бы шаг.  А пока – одни слова,  которые,  как  известно,  приднестровцы 
толкуют, исходя из существующих реалий да горького собственного опыта «добрососедских» отношений с Молдовой.

Министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай еще в октябре минувшего года назвал предложения молдавского 
президента «неинтересными, нереализуемыми и неуместными», добавив при этом, что «инициативы Воронина - это пиар-
акция, приуроченная к саммиту СНГ в Душанбе и к консультациям в формате "3+2". Если бы Воронин действительно хотел 
все это реализовать, он бы озвучил предложения 1 января, а не делал перед саммитом и консультациями голословных 
заявлений». Трудно с этим не согласиться. 

Поэтому на состоявшейся 14 января встрече с Послом Российской Федерации в Молдове Валерием Кузьминым 
Президент ПМР в очередной раз обратил внимание на то, что приднестровская сторона не отказывается от переговоров, но 
вестись  они  могут  только  в  том  случае,  если  важнейшим  условием  диалога  будет  равноправие  сторон.  «О  каких 
переговорах может идти речь, когда одна сторона, пользуясь своей признанностью, оказывает различного рода давление 
на другую? Для недопущения подобных ситуаций нам необходимы международные гарантии, подтверждающие право на 
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свободное передвижение товаров и людей и нормальное функционирование европейских транспортных коридоров. Решить 
эту проблему могут наши гаранты", - подчеркнул Игорь Смирнов.

Иллюзионист
17.01.2008. НИКА-пресс (Кишинев)

(О некоторых «морально-психологических аспектах» приднестровского урегулирования)
Накануне  новогодних праздников  президент Молдовы Владимир Воронин заявил о решенных,  по  его словам, 

морально-психологических аспектах урегулирования конфликта на Днестре. Заявил и подтвердил не новые и малоприятные 
выводы. Он так ничего и не понял, возможно, даже и не захотел понять, в приднестровском урегулировании. Он упорно 
продолжает считать проблему делом узкой группы приближенных к власти чиновников, любые попытки всех остальных хоть 
как-то  повлиять  на  процесс  или  хотя  бы  осмыслить  происходящие  на  «приднестровском  направлении»  события 
представляются им вредными и заказными. 

Он подчеркнуто лениво показывает, что его новые оценки процесса не могут быть понятыми рядовым людом, а 
проще сказать, не  его это ума дело разбираться в тонкостях борьбы за территориальную целостность страны – да еще в 
таких, как морально-психологические… 

На фоне беспокойных стремлений Воронина к бесконечному расширению участников разрешения конфликта (это 
же он постарался и довел формат переговорщиков до «семерки», он называет приднестровский конфликт региональной, а 
то и европейской бедой, и продолжает твердить о всеобщей пользе так называемой интернационализации урегулирования, 
он  привел  на  границы  Молдовы  надсмотрщиков  от  Евросоюза),  позиция  искусственной  отстраненности  кишиневских 
политиков  от  вопросов  оппозиционных  парламентских  фракций   выглядит  и  вызывающей,  и  оскорбительной.  Такое 
состояние  дел  никто  в  Кишиневе  изменить  не  может.  Бесконтрольность  рождает  много  грехов,  в  том  числе,  и  грех 
словоблудия. Этот-то грех и довел молдавского лидера до самого убогого вранья. 

Не так давно решением Воронина в Кишиневе созданы некие комиссии для разработки и реализации совместных 
с Тирасполем проектов по различным отраслям жизнедеятельности обоих берегов Днестра. Идея настолько запоздалая и 
настолько глупая, что говорить о ней не стоило бы вообще. Лет десять назад нечто подобное уже создавалось. И столько 
же лет назад стало понятно, что без решения политических проблем, касающихся статуса Приднестровья и разграничения 
полномочий  между двумя  берегами  Днестра,  ни  о  какой  совместной  работе  даже  самых  малозаметных  в  РМ и  ПМР 
структур, не говоря уже об отраслях, не может быть и речи. Скажем, совместное хлебопечение вряд ли сумеет обеспечить 
приднестровских и молдавских потребителей продукцией и принести прибыль, поскольку любые переменны в настроениях 
Тирасполя  и  Кишинева  могут  быть  чреватыми  массовыми  отравлениями  тех,  кто  отважится  употреблять  ее  в  пищу, 
произведенную на совместном молдо-приднестровском заводе:  поди, знай,  – чего и кому взбредет в голову! Пример с 
производством  хлебобулочных  изделий  хорош  и  показателен  еще  и  потому,  что  он  говорит  о  важности  не  только 
первоочередных решений политических вопросов, но и о взаимных гарантиях сторон, пытающихся наладить совместное 
постконфликтное проживание. 

Но представим себе, что отраслевые комиссии от Кишинева и Тирасполя заработали; представим себе также, что 
среди этих комиссий есть такая, которая занимается и морально-психологическими аспектами приднестровской проблемы. 
Не надо быть большим знатоком истории конфликта и текущих отношений между сторонами, чтобы сделать вывод: у этой 
комиссии будет самая долгая  жизнь – морально-психологические проблемы урегулирования куда сложнее и запутаннее, 
чем вопросы создания единого таможенного, финансового или оборонного пространства объединенной страны. Понятно 
ведь – на внедрение единого денежного знака в объединенной стране нужно меньше времени, чем, скажем, на то, чтобы в 
родных  Воронину  Дубоссарах  были,  наконец,  осознанно  ликвидированы зримые  последствия  войны 1992  года.  Стена 
здания, где сегодня располагается местная администрация, до сих пор хранит следы артобстрела, в результате которого 
погибло семь человек; вместе с памятником погибшим, установленном тут же, эти выбоины – тоже как памятник.  Понятно 
еще, что для проведения такого ремонта нужно нечто значительно большее, чем несколько мешков цемента и песка… 

А Воронин – о «морали» нам и о «психологии», словно всех нас – жителей обоих берегов -  хочет видеть, скажем 
мягко,  не совсем умными людьми.   И потом,  с  какими такими «моралистами» и «психологами» он определял высший 
уровень  «разрешенности» морально-этических аспектов урегулирования?  Кто они такие  –  его  собеседники,  где они  и 
откуда? Ответов на эти вопросы нет. Но есть другое – он явно хочет поверить в иллюзии им же созданные без каких-либо 
на то причин и оснований. Такая вера опасна и, прежде всего, для него самого. Он, как уставший, мягко скажем, от работы 
иллюзионист, начинает верить собственным фокусам и хочет, чтобы им верили зрители. Такие заканчивают карьеру за 
пределами сцены,  их увозят в сумасшедший дом. 

Приднестровский лидер Игорь Смирнов, желая того или нет, почти сразу же отреагировал на оценки перспектив 
урегулирования своим  молдавским  коллегой. В новогоднем поздравлении приднестровцам он назвал Молдову «западной 
соседкой».  Что Молдова для официального Тирасполя является соседней страной -  давно не новость. И это вовсе не 
фигура  речи,  а  официально  сформулированная  идеология  приднестровского  урегулирования:  Тирасполь  согласен  на 
возобновление переговоров с Молдовой,  как с  соседним государством на равных условиях и о выстраивании будущих 
(возможных) равносторонних отношений в рамках одних границ. Эпитет же «западная» - это свежие и тоже не случайные 
вводы о недавних событиях и тенденциях на обоих берегах Днестра. Есть результаты приднестровского референдума: 
подавляющее  большинство  граждан  ПМР  –  за  интеграцию  с  Россией.  И  есть  не  раз  уже  озвученные  данные 
социологических  опросов  в  Молдове  –  более  семидесяти  процентов  граждан  РМ –  за  интеграцию  в  ЕС.  И  еще  есть 
объективная реальность: до прихода к власти ПКРМ и до ноябрьского кризиса 2003 года в урегулировании, разница во 
внешнеполитических и общественных пристрастиях на обоих берегах Днестра была не столь очевидна и даже не столь 
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велика. Политика Воронина эту разницу не просто обнаружила, а усилила и усиливать продолжает.  Иной раз кажется, что 
даже вернуть конфликтующие стороны в осень 2003 года сегодня крайне трудно, а то и невозможно. Кого Воронин хочет 
обмануть или успокоить? 

Илкка Канерва: «ОБСЕ окажется в сложной ситуации, если будет 
проводить политику, основанную на давлении»

12.01.2008. Зеркало недели.
Владимир Кравченко

ОБСЕ переживает трудные времена. Помимо проведения реформ, призванных повысить эффективность этой  
организации, неотложного решения требуют ряд других актуальных проблем. В том числе и отношения с Россией:  
будучи членом этой трансатлантической организации, она часто использует ОБСЕ в своих геополитических играх.  
Решением этих проблем и займется Финляндия,  которая с первого января председательствует в Организации по  
безопасности и сотрудничеству в Европе. Впрочем, как и любая другая страна, она имеет свое видение приоритетов  
ОБСЕ на время своего председательствования. О том, какие акценты будет расставлять Хельсинки в своей работе,  
— в интервью действующего председателя ОБСЕ, министра иностранных дел Финляндии Илкка КАНЕРВА, которое он  
дал группе украинских журналистов в преддверии своего визита в Украину.

- Господин министр, с первого января 2008 года Финляндия председательствует в ОБСЕ. Почему один из своих 
первых зарубежных визитов в качестве действующего председателя ОБСЕ вы совершаете в Украину?

-Украина для нас очень интересная страна, поскольку как большое государство она играет важную роль. К тому же 
я  уверен,  что  развитие  демократии  в  Украине  для  других  стран  может  служить  хорошим  примером  того,  как  нужно 
соответствовать ценностям ОБСЕ. Мы в Финляндии отдаем должное усилиям Украины на этом пути. И цель моего визита в 
Киев - обсудить вопросы, над которыми мы будем совместно работать. Речь идет прежде всего, о Приднестровье. Надеюсь, 
что совместными усилиями мы сможем добиться положительных результатов.

- О приднестровской проблеме, которая уже многие годы является одним из приоритетов ОБСЕ, мы поговорим 
чуть позже. А какие еще приоритеты намечает Финляндия на период своего председательствования в этой организации?

-  Мы  исходим  из  того,  что  живем  в  эпоху  больших  вызовов.  После  холодной  войны  развитие  идет  в 
положительном направлении. Но временами дела продвигаются не так хорошо, как нам хотелось бы. Возможно, что и 
ОБСЕ как  раз  переживает  такой  непростой  период.  Но  необходимо  учитывать,  что  это  единственная  организация  по 
вопросам безопасности, действующая на всей территории Европы. Кроме того, в ее состав входят и трансатлантические 
государства. И мы не должны допускать такого развития событий, которое подорвало бы основы ее жизнедеятельности.

Внутренняя  культура  ОБСЕ предполагает единогласное принятие решений.  Поэтому мы должны внимательно 
выслушивать  всех.  Мы  должны стремиться  к  тому,  чтобы  все  стороны  доверяли  нашей  структуре  и  придерживались 
основополагающих принципов организации. Безусловно, вызовы, стоящие перед ОБСЕ, обусловливают и определенные 
задачи, которые должны быть решены. В том числе и такую актуальную, как наблюдение за выборами. Нельзя забывать и 
проблему Косово, а также урегулирование региональных конфликтов.

-  Сергей Лавров  недавно заявил,  что  в  нынешней форме ОБСЕ не  хватает доверия.  Какими вы видите  пути 
реформирования организации, чтобы она стала более эффективной?

- Я присоединяюсь  к  высказыванию моего российского коллеги по поводу необходимости дальнейших мер по 
усилению доверия внутри ОБСЕ. По сути своей я гуманист, и исхожу из того, что только прямые контакты между людьми 
могут создать атмосферу доверия, которая будет способствовать тому, чтобы решения ОБСЕ принимались на основе ее 
принципов.  Ни  один  член  ОБСЕ  не  должен  чувствовать  себя  преследуемым.  Наоборот,  каждое  государство  должно 
ощущать, что членство в этой организации укрепляет национальную безопасность, международное положение страны.

- А что еще вы собираетесь сделать для большей эффективности ОБСЕ на трансатлантическом пространстве?
- Ответ на этот сложный вопрос ищут многие годы. И без политической воли успеха нам не видать. Вы знаете, что 

для  усиления  эффективности  Евросоюза  мы  изменили  принцип  принятия  решений.  Теперь  они  будут  приниматься 
большинством  голосов.  За  исключением  самых  важных  вопросов,  связанных  с  внешней  политикой  и  вопросами 
безопасности. Здесь и далее мы будем соблюдать принцип консенсуса. Мне уже поступили предложения, чтобы ОБСЕ 
также перешло к принятию решений большинством голосов. Но я бы очень сильно рисковал, если бы выступил в ОБСЕ с 
таким предложением.

Конечно,  надо  смотреть,  какими  должны  быть  наши  приоритеты,  как  мы  будем  использовать  политический 
капитал,  который имеется  внутри  Организации по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе.  ОБСЕ вряд  ли  сможет  в 
течение  одного  года  решить,  например,  такие  вопросы,  как  ограничение  обычных  вооружений,  статус  Косово, 
замороженные конфликты, или вопросы, связанные с наблюдениями за выборами. Я думаю, что каждый действующий 
председатель выступает за преемственность и старается сконцентрироваться на решении возникающих актуальных задач 
и острых проблем.

-  Видите ли вы какие-либо рычаги давления,  при помощи которых возможно было бы решить замороженные 
конфликты в Приднестровье, Абхазии, Нагорном Карабахе?

- Думаю, что ОБСЕ окажется в сложной ситуации, если будет проводить политику, основанную на давлении. И хотя 
я еще не очень хорошо вник в подробности тех замороженных конфликтов, о которых вы упомянули, но склонен к тому, что 
лучше использовать пряник, чем кнут.

- Но, может быть, вы все же скажете, как в Хельсинки видят решение приднестровской проблемы? Тем более что 
ваш визит в Украину во многом связан именно с этой проблемой…
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- Действительно, одна из основных целей моего визита - обсуждение конфликта в Приднестровье. Надо сказать, 
мои  мотивы  посещения  Киева  достаточно  эгоистичны,  поскольку  мне  нужны  оценки  и  видение  украинской  стороны 
относительно приднестровской ситуации: Украина лучше моей страны разбирается в этом вопросе, и я сомневаюсь, что 
Финляндия может привнести что-то радикально новое в обсуждение. В любом случае пока еще слишком рано давать какие-
то исчерпывающие комментарии по этому вопросу.

- Один из приоритетов деятельности ОБСЕ - Косово. Хотя вы и сомневаетесь, что в течение нынешнего года будет 
решен статус Косово, тем не менее, велика вероятность того, что в ближайшее время эта автономия станет независимым 
государством, которое признает мировое сообщество. В свою очередь Москва постоянно повторяет, что в случае признания 
независимости Косово мировому сообществу следует признать и независимость непризнанных республик, существующих 
на  постсоветском  пространстве.  На  ваш  взгляд,  насколько  случай  с  Косово  применим  к  Нагорному  Карабаху, 
Приднестровью, Абхазии, а также к Турецкой республике Северного Кипра?

- Действительно, существуют мнения, что Косово не является исключительным случаем, а может выступать как 
прецедент.  Наверное,  было  бы  достаточно  просто,  если  бы  одна  и  та  же  модель  решения  применялась  к  разным 
проблемам. На наш взгляд, решения должны приниматься исходя из истории каждого отдельного случая. Хотел бы также 
отметить, что решение вопроса Косово требует участия всех сторон. Сейчас надо признать, что роль Сербии очень важна и 
велика. Каким образом мы можем оказывать поддержку этой стране? Это сложный вопрос. Поскольку Сербия тяготеет к 
членству в Евросоюзе. И чтобы добиться этой цели, сербы должны соответствовать тем же критериям, что и другие члены 
Европейского союза.

(печатается с сокращениями)

Валерий Лицкай: «Нельзя рассматривать избирательную 
кампанию в Молдове вне политического контекста»

21.01.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай прокомментировал итоги визита в Приднестровскую Молдавскую 

Республику  Действующего  Председателя  ОБСЕ  г-на  Илкка  Канерва.  Об  этом  сообщает  официальный  сайт 
приднестровского внешнеполитического ведомства. 

Валерий Лицкай отметил новизну подхода нового главы ОБСЕ к урегулированию молдо-приднестровского вопроса 
и подчеркнул важность назначения специального представителя в Молдову и Приднестровье. 

«Основная проблема ОБСЕ – это ежегодная передача председательства. Даже архивы не всегда сохраняются. 
Пока  новые  люди  вникают  в  специфику  приднестровской  проблематики,  теряется  время»,  -  сказал  приднестровский 
дипломат.

Глава приднестровского внешнеполитического ведомства добавил, что доклады специального посланника будут 
идти параллельно с докладами Миссии ОБСЕ в Молдове, которую уже девятый раз возглавляет представитель США. По 
мнению  Валерия  Лицкая,  такое  нововведение  выгодно  для  Приднестровья,  потому  что  к  руководству  ОБСЕ  начнет 
поступать информация из разных источников.   

Валерий Лицкай отметил, что на встрече руководства ПМР с финским дипломатом много внимания уделялось 
нормализации отношений между Кишиневом и Тирасполем. В Тирасполе считают, что необходимо начинать с механизма 
взаимных  гарантий.  Только  безусловное  выполнение  всех  ранее  подписанных  соглашений  повысит  эффективность 
переговорного процесса. 

«Первый вопрос, который мы поставили перед новым главой ОБСЕ, – судьба семидесяти ранее подписанных с 
Молдовой  документов.  Мы  можем  подписать  еще  тридцать,  но  если  они  не  будут  выполняться  –  есть  ли  смысл  их 
подписывать?», - сказал глава МИД ПМР. 

Второй  вопрос,  который  обсуждался  в  Тирасполе,  -  деятельность  совместных  рабочих  групп  Молдовы  и 
Приднестровья. Эти группы работали в 90-х, а затем их деятельность была свернута. Недавно президент Молдовы заявил, 
что они должны возобновить свою работу, но при этом Кишинев до сих пор не обозначил свое видение механизма их 
деятельности. 

По  мнению  приднестровских  экспертов,  разница  между  социально-экономическими  системами  ПМР  и  РМ 
настолько велика, что обсуждать им по большому счету уже нечего. 

Комментируя способность Молдовы вести конструктивный диалог, Валерий Лицкай привел несколько примеров. В 
конце прошлого года в Мадриде по вине молдавской стороны была сорвана встреча в формате «5+2». Прежний глава 
ОБСЕ Мигель Анхель Моратинос был уверен, что она необходима и даст импульс к возобновлению переговорного процесса 
между Кишиневом и Тирасполем. Однако в Молдове решили иначе. 

Более ранним примером неспособности Молдовы к переговорам эксперты считают торпедирование официальным 
Кишиневом плана Ющенко. 

«В  феврале  2005  года  этот  план  был  предложен  к  обсуждению,  а  уже  в  июле  этого  же  года  Кишинев  его 
торпедировал, чем вызвал бурю негодования со стороны украинских дипломатов», - сказал Валерий Лицкай. 

Дело в том, уточнил глава МИД ПМР, что в Молдове приняли закон о статусе Приднестровья. План, предложенный 
украинским президентом, предполагал, что должны вестись переговоры, а появление закона привело к тупиковой ситуации. 
Еще раньше и Россия попала в подобную ситуацию, когда Кишинев сорвал подписание Меморандума Козака. 

По сообщению МИД ПМР, новому главе ОБСЕ был передан пакет документов о ходе переговорного процесса, 
подготовленный внешнеполитическим ведомством Приднестровья. В Тирасполе полагают, что это позволит сформировать 
у нового руководства организации объективное видение ситуации. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Отвечая  на  вопрос  журналистов  о  том,  насколько  строго  в  мире  придерживаются  принципа  территориальной 
целостности, Валерий Лицкай отметил, что «территориальную целостность нарушать можно, но по согласию сторон». В 
своем комментарии Валерий Лицкай обратил внимание журналистов на то, что именно финская дипломатия в лице Марти 
Ахтисаари не только сторонник, но автор технологии «развода сторон» (речь идет о признании независимости сербского 
края Косово). 

По мнению Валерия Лицкая, в ближайшем будущем следует ожидать появления очередных интервью молдавского 
президента Владимира Воронина в прессе. В действительности, отказываясь от участия в переговорах и всячески нагнетая 
обстановку, руководство РМ заинтересовано в собственном положительном имидже. 

«В Молдове фактически уже стартовала избирательная кампания. И Воронин не будет размышлять до лета, он 
начнет действовать уже сейчас. А рассматривать избирательную кампанию в Молдове вне политического контекста – это 
утопия. Поэтому инициативы будут бочками, однако ничего нового, никаких свежих идей не последует. Все будет сводиться 
к перелицовке того, что уже давно предложено и обсуждается», - сказал Валерий Лицкай. 

Тайны политического закулисья Молдавии
28.01.2008. AVA. MD (Кишинев)

Вальтер Димитров
Непредвзятый анализ ситуации, сложившейся к настоящему времени в сфере внутренней и внешней политики 

страны, даёт основание сделать вывод, что президент Молдавии Воронин далеко не так самостоятелен, как это кажется его 
политическим оппонентам. Он, в частности, не формирует единолично политический курс государства, а является таким же 
послушным исполнителем воли скрывающихся за кулисами всемогущих «кукловодов», как Василий Тарлев или Марианн 
Лупу. 

По мнению оппозиции,  в Молдавии нет реального разделения властей, а все рычаги власти  сосредоточены в 
руках одного единственного  человека – президента страны  и  лидера правящей ПКРМ Владимира Воронина. 

На  первый  взгляд,  эти  утверждения  оппозиции  кажутся  вполне  соответствующими  молдавской  политической 
действительности, поскольку ни парламентское (коммунистическое) большинство, ни сформированное этим большинством 
«по списку президента» правительство Василия Тарлева не принимают ни одного сколько-нибудь важного решения без 
одобрения со стороны Владимира Воронина. Более того, сами эти решения, как правило, готовятся в аппарате президента, 
а потому принимаются и исполняются  практически безо всякого обсуждения. 

Однако,  при  более  пристальном  изучении  скрытой  от  глаз  широкой  общественности  сложной  конструкции 
молдавского «механизма власти» и объективной оценке подлинной, а не мнимой эффективности той его части, которую 
принято  именовать  «президентурой»,  возникают  весьма  большие  сомнения  в  том,  что  абсолютно  все  рычаги  власти 
находятся только в руках Воронина. 

Непредвзятый анализ ситуации, сложившейся к настоящему времени в сфере внутренней и внешней политики 
страны, даёт основание сделать вывод, что президент Молдавии Воронин далеко не так самостоятелен, как это кажется его 
политическим оппонентам.  Он, в частности, не формирует единолично политический курс государства, а является таким же 
послушным исполнителем воли скрывающихся за кулисами всемогущих «кукловодов», как  Василий Тарлев или Марианн 
Лупу. 

В качестве этих «кукловодов» выступают сегодня наиболее авторитетные лидеры нескольких, наиболее мощных,  
групп влияния, которые разделили сегодня между собой основные сферы интересов.

В области внутренней политики Молдавии доминирующая роль принадлежит советнику президента Марку Ткачуку. 
Тщательно оградив в свое время Владимира Воронина от влияния со стороны известных в стране политических аналитиков 
и  экспертов  -  Сергея  Назария  и  Виктора  Дораша,  создав  вокруг  него  информационный  вакуум,  он  затем  полностью 
подчинил своему влиянию президента,  фактически превратив его в «говорящую куклу», покорно озвучивающую очередные 
сентенции своего советника. 

С  отдалением  от  Воронина  умного  и  прозорливого  Сергея  Назария  было  утрачено  влияние  на  президента 
патриотически настроенной, лояльной по отношения к России, части молдавского общества, прежде всего, убежденных 
сторонников развития и укрепления молдавской государственности, в том числе и той группы ПКРМ, лидером которой 
является Виктор Степанюк. 

Общественности  Молдавии  хорошо  известна  патологическая  неприязнь  Марка  Ткачука  к  Виктору  Степанюку. 
Поэтому  нет  ничего  удивительного  в  том,  что  этот  негатив  был  постепенно  перенесен  и  на  всех  тех  молдавских 
государственников, которые формировались вокруг идеолога ПКРМ. 

«Группа Степанюка» сегодня оказалась  в очень непростой ситуации. С одной стороны, унионисты и румынофилы 
всех мастей упорно пытаются налепить на её лидеров и сторонников ярлык «примитивных молдовенистов». 

С другой стороны, собственные «боевые товарищи» в высшем руководстве Партии коммунистов  не менее упорно 
стараются подальше отодвинуть их от властных рычагов, всячески затруднить и ограничить пропаганду идей молдавской 
независимой государственности и молдавского патриотизма. 

Несомненно, всё это является нелегким испытанием, как для самого Виктора Степанюка, так и для всех тех, кто 
разделяет и поддерживает его идеологическую платформу. 

Важнейшее  направление  идеологической  работы,  без  которой  немыслимо  упрочение  основ  национальной 
государственности Молдавии,  длительное время не относилось к приоритетам политики коммунистических властей, чем с 
немалым успехом воспользовались тайные и явные враги молдавского государственного суверенитета.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Только  в  самое  последнее  время,  в  связи  с  назначением  Виктора  Степанюка  первым  вице-премьером 
правительства, в этой области начали  намечаться некоторые перемены. 

Что касается «выдавливания» Виктора Дораша из президентуры, то тут удар был нанесен как по всем тем, кто 
выступал за честный и свободный диалог с  оппозицией,  так и по тем, кто убеждал президента Воронина в жизненной 
необходимости для Молдавии  более широкого развития и укрепления связей  с Россией. 

Кроме этих явных и всем известных причин,  которые, как говорится, лежат «на поверхности», имеется и скрытая 
от глаз общественности, «подводная» часть конфликта, разыгравшегося   между Ткачуком, с одной стороны,  и  Назария с 
Дорашем, с другой. 

В первую очередь, поведением Ткачука в этом конфликте руководило его страстное желание изолировать «вождя» 
Воронина от любого влияния со стороны грамотных и компетентных людей, которые могли составить лично ему опасную 
конкуренцию. Решив задачу «изгнания» Назария и Дораша из ближнего окружения Воронина, болезненно самолюбивый и 
догматичный Марк Ткачук взял под свой полный контроль вначале всю сферу внутренней политики страны, а затем стал  
всё  чаще  и  массированнее  вторгаться  и  в  сферу  внешней  политики,  корректируя  её  в  соответствии  со  своими 
собственными шаблонами.  

В итоге именно Марк Ткачук сегодня  решает и определяет, где, что и как должен говорить и делать Владимир 
Воронин.  Используя  власть  и  авторитет  президента  в  своих  интересах,  Ткачуку  удалось  создать  в  стране  мощный 
информационный холдинг, в который входят несколько влиятельных газет, телеканалов и радиостанций, которые под его 
руководством на протяжении последних 5-ти лет формируют всю информационную повестку дня в Молдавии. Это очень 
сильный и эффективный рычаг идеологического воздействия на общественное мнение, которым Ткачук активно пользуется. 

Ткачук сумел окончательно рассорить Воронина с оппозицией и, тем самым, наглухо изолировать его от любых 
политических контактов и союзов внутри Молдавии. Пожинать горькие плоды этой безответственной политики приходится 
президенту,  но  Ткачука  это  слишком  мало  волнует.  Он  упивается  тем,  что  разделил  Молдавию  на  две  части  новой 
«берлинской стеной». 

Теперь  для  него  существуют  только  «МЫ»  (то  есть,  Воронин,  Ткачук  и  все  те,  кто  их  безоговорочно 
поддерживает)  и  «ОНИ»  (все  другие  политики,  которые  осмеливаются  возражать  Ткачуку  и  Воронину,  и  та  часть 
общества, которая их поддерживает). В искусственно созданной им в стране ситуации «стенка на стенку», Ткачук чувствует 
себя наиболее комфортно, поскольку она полностью соответствует его концепции «Разделяй и властвуй!» 

Нельзя не заметить, что, упорно формируя в глазах Воронина убийственно негативный имидж всей молдавской 
оппозиции,  Ткачук палец об палец не ударил для того, чтобы создать позитивный имидж правящей Партии коммунистов.  

И это тоже важный элемент его политики. Всё дело в том, что Ткачук вовсе не связывает свою судьбу с ПКРМ. 
Судьба этой партии для него не имеет никакого значения.  Для него важен только лично подконтрольный ему Воронин и его 
уникальная  роль  всевластного  и  мудрого  молдавского  «кардинала  Ришелье»  при  нём.  А  все  остальное  для  Ткачука 
совершенно несущественно. Так, преходящие моменты. 

Эта ущербная политика уже аукнулась Партии коммунистом заметным снижением электоральной поддержки на 
парламентских выборах весной 2005 года, проигрышем на выборах башкана в Гагаузии и довольно ощутимыми потерями 
на местных выборах в большинстве регионов Молдавии, в том числе и в муниципии Кишинев. 

Ткачук  сыграл  весьма  негативную  роль  и  в  развитии  отношений  Молдавии  с  Россией.  Именно  он  стал 
инициатором нанесшей стране огромный политический и экономический ущерб антироссийской кампании после провала 
«меморандума Козака». Эта кампания, как известно, привела к  многомиллионным убыткам ведущих молдавских компаний, 
до  того  успешно работавших на  российских  рынках.  Конечно,  публичную ответственность  за  это  несет  сам президент 
Воронин. Но заставил его играть эту назавидную роль Марк Ткачук. 

Известно, что Марк Ткачук является одним из главных апологетов политики воинственного отношения Молдавии к 
Приднестровью. Это, во многом, его личная заслуга, что приднестровцы сегодня столь враждебно настроены по отношению 
к официальному Кишиневу. Та разнузданная кампания нападок на Приднестровье, которую официальный Кишинев под 
руководством Ткачука  вел  и  продолжает  вести  в  СМИ,  не  могла  не  вызвать  соответствующей ответной  реакции с  их 
стороны. 

Все  это  дает  основание  сделать  вывод,  что  президентский  советник  Марк  Ткачук  является  одним  из  самых 
влиятельных лидеров «партии войны» в Молдавии, которая считает своими врагами всю молдавскую оппозицию, а также 
Россию, Приднестровье, а в последнее время  и Румынию. 

Вторым центром влияния  на президента Воронина являются его экономический советник Олег Рейдман,  сын 
президента – бизнесмен Олег Воронин, также ближайшее бизнес-окружение сына президента. Эта группировка старается 
«не  высовываться»  и  не  привлекать  к  себе  общественное  внимание,  практически  не  вмешивается  во  внутреннюю  и 
внешнюю политику. Сфера её интересов – экономика, а через неё - личный бизнес. Тот самый бизнес, в котором у неё есть 
свои  собственные  интересы.  В первую очередь,  это  банковский  сектор,  авиация,  железнодорожные и  автомобильные 
перевозки, фармацевтика, торговля (импортными товарами), металлы, строительство и т.д. Сегодня эта группа практически 
держит под своим полным и неослабным контролем деятельность правительства Василия Тарлева, вынужденного играть 
по установленным ею правилам. 

Есть  в  Молдавии  ещё  одна  группа  влияния.  Она,  конечно,  менее  заметна,  но  ее  роль  от  этого  ничуть  не 
уменьшается. Это посольства США и ряда стран  Евросоюза в Кишиневе.  Сфера их интересов – внешние связи Молдавии, 
а  также  Приднестровье.  Задача,  которую они  решают  –  упорное  выдавливание  российского  военного  присутствия  из 
Молдавии, полное подчинение этой страны своему влиянию и превращение её в форпост НАТО на Востоке.  
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Всё сказанное выше позволяет сделать вывод о том, что лидер правящей ПКРМ, президент Молдавии Владимир 
Воронин  во  многом  не  является  самостоятельной  политической  фигурой.  Отсюда,  по  большому  счёту,  и  его 
непредсказуемость,  и постоянные колебания.  Отсюда же, естественно, и все  многочисленные проблемы Молдавии. 

Однако  это  не  означает,  что  сам  Воронин  не  вносит  свой  собственный  вклад  в  эту  «политику  хаоса», 
организованную  названными  выше  группами  влияния.  К  сожалению,  вносит.  Но,  тем  не  менее,  самый  значительное 
влияние на неё оказывается со стороны тех «кукловодов», которые полностью подчинили его своему влиянию. 

Беда Молдовы
14.01.2008. Молдавские ведомости (Кишинев)

Дмитрий Чубашенко
На  17-м  году  своей  независимости  молдавское  государство  продолжает  напоминать  коммунальную квартиру, 

которая  заселена  постоянно  ссорящимися  между  собой  обитателями,  которая  очень  плохо  управляется,  которая  все 
больше приходит в упадок, и жители которой разбегаются, куда глаза глядят. 

Когда-то обитатели этой  "коммуналки"  были жителями одного большого дома,  в  котором не было так  сильно 
заметно,  насколько  это  разные  люди.  Но  тот  дом  развалился,  и  темные  инстинкты,  которые  до  поры  до  времени 
удерживались под  спудом,  повылазили наружу во  всей своей "красе".  Будь их  воля,  жители разных комнатушек этого 
"общежития"  поперегрызали бы друг  другу  горло,  но,  увы,  учитывая  скромные  размеры совместной  жилплощади,  они 
вынуждены сосуществовать в ее пределах. (Это раньше можно было сослать недругов в Сибирь, а сейчас дальше Липкан 
или Паланки не сошлешь).

Европейско-общинный строй 
Как  отметил  в  своих  мемуарах  один  из  двух  бывших  президентов  Молдовы,  на  характер  населения  этой 

территории не могло не наложить отпечаток то, что оно всегда проживало на окраине какой-нибудь империи - римской, 
османской,  российской,  румынской,  советской,  теперь,  вот,  -  евросоюзовской.  Здесь  всегда  смешивались  люди  самых 
разных национальностей, которым, однако, очень редко удавалось создать и сколько-нибудь долго сохранять собственное 
государство.  Так  происходит  и  сегодня.  Став  случайно  независимым,  осколок  советской  империи  под  названием 
"Республика Молдова" реально не имеет ни одного признака государства, каковыми, как учат учебники права, государство 
должно  обладать.  Это  территория,  это  народ,  и  это  правительство,  которое  управляет  первыми  двумя.  Молдова 
территориально расколота. Единого народа в этническом смысле здесь никогда не было, и не будет, а нация в смысле 
политическом, гражданском так и не создана. Наконец, в Молдове нет власти, которая контролировала бы всю территорию 
этого  государства  и  которая  смогла  бы  объединить  пестрое  население  в  единую нацию.  По  формальным признакам, 
вернее, по отсутствию таковых, Молдова - это государство-фантом.

Чтобы понять, насколько это государство расколото, купите в пятницу - а именно в этот день выходят практически 
все  газеты -  две  дюжины кишиневских  изданий,  полдюжины тираспольских и еще полдюжины комратских и бельцких. 
Прочитайте все эти газеты, и вы увидите, что они повествуют как бы о параллельных мирах, не связанных между собой. 
Каждый пишет о своем, и никто – о каких-то общих вещах, которые объединяли бы всех жителей Молдовы, если, конечно, 
не считать гороскопы и прогнозы погоды. Содержание этих газет, отражающее представления и интересы разных групп 
населения, показывает, что Молдова живет сегрегированными общинами, каждая из которых замкнута в себе, и которым, в 
лучшем случае, нет дела до других, а в худшем, эти другие рассматриваются как враждебные. Это первобытно-общинный 
строй 21-го века, так сказать, европейско-общинный строй. Линий раскола, разделяющих население Молдовы, много.

 "Заднестровье" 
Самый заметный и хорошо известный международной общественности - это раскол по Днестру, на Левобережье, 

или  "так  называемую"  "самопровозглашенную",  "непризнанную"  "Приднестровскую  Молдавскую  Республику",  и 
Правобережье, или тоже самопровозглашенную, но признанную Республику Молдова. Когда говорят, что этот раскол не 
этнический,  а  чисто  политический,  это  не  так.  Да,  и  на  правом,  и  на  левом берегу  проживают  люди  одних  и  тех  же 
национальностей,  но,  во-первых,  в  разной  пропорции  (на  левом  берегу  славян  -  украинцев  и  русских  -  больше,  чем 
молдаван), а во-вторых, что еще более важно, за Днестром практически нет молдаван, которые считают себя румынами. 
Это имеет большое значение, потому что, как выясняется, раскол между молдаванами и румынами может быть гораздо 
более серьезным и глубоким, чем расхождения между молдаванами и нерумынами. 

Приднестровская община, объявившая об отделении от Молдовы, еще когда та была Советской Молдавией, во 
многом сделала это именно из-за боязни румын, то есть румынофобии. Не только украинцы или русские Приднестровья, но 
и проживающие там молдаване не хотят в один день оказаться в Румынии - а то, что "воссоединение разделенной Прутом 
румынской нации", то есть присоединение Молдовы, является целью Бухареста, уже не скрывает даже президент Румынии 
Траян Бэсеску, самый высокопоставленный – выше некуда - апологет "доктрины алипизма".

По  Днестру,  действительно,  проходит  культурный,  цивилизационный  раскол.  Левый  берег  больше  тяготеет  к 
славянскому миру, к России с Украиной. На правом берегу все больше укореняются румынские, западные представления о 
смысле бытия. Это не значит,  что какая-то часть лучше другой, просто они разные. В СССР их удавалось удерживать 
вместе, а в независимой Молдове не получается.

Если вернуться к сравнению Молдовы с "коммуналкой", то приднестровская "комната" отгорожена от остальной 
части общего строения хорошо охраняемой железной дверью,  а со стороны тыльной стены в этой "комнате" устроено 
собственное  крыльцо  с  отдельным  входом.  Обитатели  "Заднестровья",  может  быть,  и  готовы  договариваться  с 
бессарабцами о мирном сожительстве в общей "коммуналке", но согласятся ли они вместе строить какой-то новый общий 
дом - большой вопрос. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Гагаузский Юг, украинский Север
Президент Румынии Траян Бэсеску по прозвищу "Траян Васильевич" откуда-то взял, что в Республике Молдова 

проживает 4,5 миллиона румын. Кто ему сообщил такие цифры, непонятно. Если бывший командор и курс своего корабля 
рассчитывал, как население Молдовы, то можно только удивляться, как он не напоролся на рифы.

По  данным  официальной  кишиневской  переписи,  в  Молдове  (без  Приднестровья)  проживает  3,6  миллиона 
человек.  По  данным  приднестровской  переписи,  в  Левобережье  проживает  550  тысяч  человек.  Если  сложить  эти  две 
цифры, то получается 4,15 миллиона человек, но никак не 4,5 миллиона. Из всех приднестровцев, может быть, человек 500 
признают себя румынами, да и то, вряд ли. На правом берегу, кроме молдаван (до них мы еще дойдем), есть русские, 
гагаузы, украинцы, которые тоже себя румынами не считают. Речь идет о сотнях тысяч граждан, причем, про гагаузов и 
украинцев можно сказать, что и у них есть свои "комнатки" в общемолдавской "коммуналке".

В гагаузской "комнатке" в разных углах обитают люди, которые тоже плохо ладят между собой - "красногагаузы", 
"единогагаузы", "комратогагаузы". Но в целом, как бы там ни было, у гагаузов есть своя автономия, которая пока их вполне 
удовлетворяет. Но, говорят гагаузы, если завтра бессарабцы и заднестровцы начнут вести переговоры о строительстве 
нового общего дома, гагаузы тоже хотели бы получить в нем статус "дольщика" уже на стадии проектирования.

Что касается украинских сел Севера Молдовы, то жизнь в них по своему укладу гораздо больше напоминает жизнь 
сородичей-украинцев в соседних Винницкой или Черновицкой областях, чем жизнь сограждан-молдаван в Ниспоренском 
или Яловенском районах. И если "Траян Васильевич" скажет этим украинцам, что они - тоже румыны, те просто покрутят у 
виска пальцем.

"Каса маре" для разных молдаван
Самая многочисленная "семья" в общемолдавской "коммуналке" - это, конечно же, собственно молдаване. Им в 

этом аляповатом строении принадлежит "каса маре". Но и между молдаванами пробежала черная кошка, причем, именно 
этот раскол хуже всего сказывается на всей "коммуналке", угрожая самому ее существованию.

Молдаване бывают настолько разные, что некоторые из них ненавидят друг друга больше, чем кого бы то ни 
было. Если оставить в стороне заднестровских молдаван с их особым менталитетом, то остальные молдаване делятся на 
следующие категории: молдаване, которые считают себя молдаванами, а язык свой - молдавским; молдаване, которые 
считают  себя  молдаванами,  а  язык  свой  -  румынским;  молдаване,  которые считают  себя  румынами,  а  страну  свою - 
Молдовой; молдаване, которые считают себя румынами, а страну свою - Румынией; молдаване, которые считают себя 
румынами,  страну свою -  румынской, и выступают за то,  чтобы эта вторая румынская страна когда-то объединилась с 
первой, "главной" румынской страной - Румынией.

Между крайними категориями молдаван наблюдается такая неприязнь, какой не существует между молдаванами и 
представителями других национальностей. Эта вражда набирает тем большие обороты, чем сильнее укрепляются позиции 
молдаван-румын-унионистов,  и  чем,  соответственно,  сильнее  им  пытаются  противостоять  молдаване-нерумыны-
неунионисты.

В молдавской "каса маре" румыны-унионисты до того укрепились, что заняли самое почетное и комфортабельное 
место  -  Кишинев.  Именно  столица  является  тем  центром,  где  сосредоточено  наибольшее  число  представителей  этой 
категории молдаван.  Они умудрились захватить власть в местном муниципалитете и сегодня решительно выступают в 
качестве этаких наследников Нае Кацавенку с его "законом прогресса": "Народ, который не идет вперед, стоит на месте... 
Чем быстрее идешь, тем дальше доходишь". Куда надо быстро идти, понятно - в Европу, то есть в Румынию.

Противостоит  столичным  румынам  всем  надоевший,  старый  и  больной  "молдавский  патриот"  с  репутацией 
пьяндыря, которого несколько десятков депутатов избрали на должность "управдома" всей молдавской "коммуналки". Этот 
горе-"управдом", этакая помесь не то Швондера с Типэтеску, не то Гицы-полицая с Данданаки, пытается "навести порядок" 
во  всей  "коммуналке",  но  все  его  неуклюжие и  бестолковые усилия в  этом направлении приводят  только  к  тому,  что 
обитатели этого дома все сильнее ругаются и плюются, лишь плотнее закрывают двери в свои "комнаты", а само строение 
все больше ветшает и приходит в негодность.

Беда Молдовы
"Управдом", который узурпировал право единолично командовать в молдавской "коммуналке" - очень странный 

человек.  Его  "патриотизм"  принимает  порой  болезненные  формы.  Например,  его  отношение  к  румынам  совпадает  с 
позицией приднестровцев, а его отношение к приднестровцам совпадает с позицией румын. Он, видимо, полагает, что это 
очень принципиальная позиция, но на самом деле это очень нездоровая позиция.

Этот  "управдом"  умудрился  так  доуправляться,  что  при  нем одновременно  набрали  обороты и  русофобия,  и 
румынофобия, но при этом ни русские, ни румыны не стали лучше относиться к молдаванам. Разве это не странно?

С точки зрения тех же самых приднестровцев, между этим "управдомом" и "Траяном Васильевичем" нет никакой 
разницы.  Последний даже предпочтительнее,  потому что  он уже  "встроен"  в  евросоюзовскую систему,  гарантирующую 
права национальным меньшинствам, и на него, в отличие от "управдома", можно найти управу хотя бы в Брюсселе. На 
кишиневского же "Швондера", который сам себе режиссер, жаловаться некому.

Кто-то говорит, что этот "Гица-полицай" - проклятие молдавского народа, доказательством чему служит то, что он 
поставил на  "службу"  разделения  людей даже то,  что  их  всегда  объединяло  -  православную веру.  Проклятие  или  не 
проклятие, нам неведомо, но то, что это просто-таки беда для Молдовы - бесспорно.

Птица евросчастья завтрашнего дня
У молдавской "коммуналки" нет нормального хозяина, который сумел бы наладить в этом помещении нормальную 

жизнь. Именно поэтому столько людей уже покинули этот дом и переехали в другие в поисках лучшей доли.
Проблема московских "коммуналок" была решена просто. Людей отселяли, а новые хозяева делали в помещении 

евроремонт.  От  прошлого  не  оставалось  ничего  -  ни  старого  жилья,  ни  старых  жителей.  В  случае  с  молдавской 
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"коммуналкой" людей не отселишь. Многие уехали из-за де-факто политики геноцида со стороны "управдома"- мизантропа, 
но чтобы полностью очистить жилье от людей, пришлось бы посыпать всех дустом. А это слишком даже для "истинных 
молдавских патриотов".

Но делать евроремонт, рано или поздно, все равно придется. Кто, как, на какой "стройплощадке" будет его делать, 
сегодня сказать трудно. Будет ли это "общемолдавский", то есть бессарабско-заднестровский дом? Или произойдет "раздел 
жилплощади"? А может, Румыния улучшит свои "жилищные условия" за счет бывшей молдавской "коммуналки"? Не знаем. 
Но согласимся с теми, кто полагает, что нормальных "управдомов" и "прорабов" из своей среды нынешние обитатели этой 
"нехорошей квартиры" выдвинуть не в состоянии.

У существования государства, как и у человека, должны быть какой-то смысл, какая-то цель. Ни "управдом", ни его 
оппоненты  не  в  состоянии  определить  для  молдавской  "коммуналки"  такую  цель,  которая  наполнила  бы  смыслом  ее 
существование.

Судя по всему, в конце концов, дело возьмет в свои руки стратегический иностранный "риэлтор-девелопер", и 
закончится все тем, что молдаван за уши втянут в очередную империю - на этот раз, евросоюзовскую. Может быть, так 
будет лучше всем. Самих молдаван вряд ли о чем-то спросят, хотя они, в общем-то, и не возражают, чтобы кто-то со 
стороны решил за них всех их проблемы. Им и в предыдущих империях было не плохо. И на этот раз тоже все за них 
сделают.  Отремонтируют  им  дом,  определят  им  правила  общежития,  дадут  им  денег.  Проведут  им  демократические 
выборы нового "управдома". Определят им управляющую компанию из Вашингтона и Брюсселя.

В  итоге,  бывшие обитатели  "коммуналки"  снова  станут  жителями  современной  квартиры в  большом,  чистом, 
богатом общеевропейском доме. И будет молдаванам евросчастье.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14 января. Председатель ЦИК Грузии Леван Тархнишвили огласил официальные итоги плебисцита, который был 

проведен одновременно с президентскими выборами 5 января и касался двух вопросов - вступления Грузии в  НАТО и 
сроков проведения в стране парламентских выборов. По словам Левана Тархнишвили, согласно этим итогам, за вступление 
страны в НАТО проголосовало 72,5% избирателей.  Что касается сроков проведения парламентских выборов, то 69,8% 
населения выступают за их проведение досрочно - весной, как это предусматривала Конституция страны до внесения в нее 
изменений  в  конце  2006  года.  Проведение  досрочных  парламентских  выборов  было  одним  из  основных  требований 
оппозиции в ходе ноябрьских акций протеста. На вопросы плебисцита ответили 1 млн. 982 тыс.318 избирателей.

14  января. Посол  США  Джон  Теффт по  окончании  встречи  представителей  аккредитованных  в  Грузии 
дипломатических миссий с и. о. президента Нино Бурджанадзе заявил, что не видит необходимости проведения в стране 
второго  тура  президентских  выборов,  как  этого  требует  оппозиция.  "Я  четыре  раза  был  в  ЦИК и  наблюдал  там  за 
процедурами, и могу сказать, что массовых нарушений нами замечено не было", - заявил Джон Теффт. "Не было массовых 
нарушений и в день выборов, поэтому мы не поддерживаем второй тур", - подчеркнул посол США. По его словам, в числе 
вопросов, обсуждавшихся в ходе встречи с  Нино Бурджанадзе, была и подготовка страны к досрочным парламентским 
выборам. Глава миссии Евросоюза в Грузии  Пеер Эклунд, апеллировав к официальному заключению ЦИК Грузии, также 
назвал ненужным проведение в стране второго тура президентских выборов. "Надеюсь, что парламентские выборы пройдут 
в более спокойной обстановке и демократично", - заметил вместе с тем Эклунд, подчеркнув, что на остающиеся вокруг 
выборов вопросы власти должны ответить полностью, чтобы "доверие населения к выборам повысилось". На встрече с и. 
о. президента Грузии присутствовали аккредитованные в Грузии послы всех стран, за исключением России. Российскую 
сторону на встрече вместо посла Вячеслава Коваленко представлял его помощник.

14  января.  Делегация  США  во  главе  с  председателем  Комитета  по  внешним  связям  американского  Сената 
Ричардом Лугаром прибыла в Баку 13 января. Как сообщили в пресс-службе главы государства, в ходе встречи президент 
Азербайджана  Ильхам  Алиев отметил,  что  двустороннее  сотрудничество  между  США  и  Азербайджаном  успешно 
развивается  во  всех  областях.  Он  подчеркнул,  что  нынешний  визит  в  Азербайджан  делегации,  возглавляемой 
американским сенатором, создаст возможность для обсуждения многих вопросов двусторонних отношений и регионального 
развития, будет способствовать дальнейшему укреплению партнерских связей двух стран в стратегически важных сферах. 
В свою очередь, сенатор Ричард Лугар отметил, что США и Азербайджан связывают крепкие узы партнерства. Он высоко 
оценил  активное  участие  Азербайджана  в  антитеррористической  коалиции.  Сенатор  отметил,  что  его  визит  создаст 
хорошую возможность для близкого ознакомления с процессами развития в Азербайджане.

14 января. Минская группа  ОБСЕ по  карабахскому урегулированию ожидает  заключения  устного  соглашения 
между президентами Азербайджана и Армении до президентских выборов в обеих странах. Об этом заявил американский 
сопредседатель МГ ОБСЕ Метью Брайза. "Никакого трактата на переговорах до выборов не будет. Но мы ожидаем устного 
соглашения между главами государств", - сказал Брайза. 13 января сопредседатели МГ ОБСЕ (Метью Брайза - США,Юрий 
Мерзляков -  Россия,  Бернар  Фасье -  Франция)  в  рамках  регионального  визита  посетили  Азербайджан,  сегодня  они 
прибыли в Армению. Также ожидается их визит в Нагорный Карабах.

14 января. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял прибывших в Баку сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ Бернара  Фасье (Франция),  Юрия Мерзлякова (Россия),  Метью  Брайзу (США)  и  специального  представителя 
действующего председателя ОБСЕ  Анджея Каспшика.  Как сообщили в пресс-службе президента Азербайджана, в ходе 
встречи  состоялось  обсуждение  вопросов,  касающихся  процесса  переговоров  по  урегулированию нагорно-карабахского 
конфликта. Отмечается, что сопредседатели из Баку направятся в Ереван, а 18-21 января посетят также и Степанакерт.

14  января.  Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян принял  спецпредставителя  ЕС  на  Южном 
Кавказе Питера Семнеби, находящегося в Ереване с рабочим визитом. Как сообщили в пресс-службе МИД Армении, в ходе 
встречи  Питер  Семнеби  представил  свою  оценку  поствыборным  событиям  в  Грузии,  отметив,  что  Европейский  союз 
высказал свою позицию относительно выборов, выступив с заявлением, и продолжает следить за протекающими в этой 
стране событиями. Собеседники отметили важность сохранения стабильности как гарантии для развития страны, а также 
для  продолжения  региональных программ.  Стороны также  коснулись  предстоящих  президентских  выборов  в  Армении, 
назначенных на 19 февраля.  Было подчеркнуто,  что проведение выборов в соответствии с международными нормами 
будет способствовать углублению сотрудничества с ЕС. Собеседники также обменялись мыслями относительно процесса 
переговоров  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта,  обсудили  варианты  вовлечения  ЕС  в  вопрос 
нормализации армяно-турецких отношений, коснулись других региональных вопросов.

15 января. Михаил Саакашвили, победивший во внеочередных президентских выборах, обсудил на встрече с 
Народным защитником Грузии  Созаром Субари ситуацию в стране в сфере защиты прав человека. Президент Грузии 
посетил  омбудсмена  Грузии  в  ответ  на  распространенное  им  накануне  открытое  письмо,  в  котором  тот  поздравил 
Саакашвили с избранием на второй срок, однако, вместе с тем, указал на происходящие в Грузии грубые нарушения прав 
человека.

15  января. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял,  находящихся  с  региональными  визитом 
сопредседателей Минской группы  ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта  Бернара Фасье (Франция), 
Мэтью Брайзу (США) и  Юрия Мерзлякова (Россия), а также личного представителя действующео председателя ОБСЕ 
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Анджея  Каспрщика.  Как  сообщили  в  пресс-службе  главы армянского  государства,  в  ходе  встречи  стороны  обсудили 
нынешний этап урегулирования конфликта, а также вопросы, связанные с возможными последующими развитиями.

15  января.  Американский  сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта  Мэтью Брайза надеется, что предстоящие президентские выборы в Армении не отразятся на переговорном 
процессе. Сопредседатель в беседе с журналистами в Ереване отметил, что у него сложилось такое впечатление, что все 
кандидаты  в  президенты  Армении  являются  сторонниками  продвижения  в  переговорном  процессе.  "Все  кандидаты 
осознают цену вопроса. Тот документ, который лежит на столе переговоров, является справедливым и взвешенным", - 
отметил сопредседатель, добавив, что в дальнейшем остается работать в направлении незначительных несогласий сторон. 
В то же время американский дипломат затруднился прогнозировать возможное достижение соглашения до президентских 
выборов в Армении, назначенных на 19 февраля. Важным, по мнению Мэтью Брайзы, является переговорный процесс, 
стороны имеют  свои  подходы,  и  необходимо президентам двух  стран дать  время для ознакомления  с  предложенным 
документом.  Президентам  Армении  и  Азербайджана  представлен  документ  по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта, который должен быть приемлем для обеих сторон.

15  января.  США  призывают  Турцию  "воспользоваться  историческими  возможностями"  для  восстановления 
отношений с Арменией. Как заявил в Ереване американский сопредседатель Минской группы ОБСЕ, помощник заместителя 
госсекретаря США по Европе и Евразии Мэтью Брайза, и Ереван, и Анкара могут приложить усилия в этом направлении. 
Так, Армении Брайза предлагает признать действующие границы Турции. Американский сопредседатель выразил надежду, 
что те предусловия, которые выдвигает Турция для восстановления дипотношений с Арменией, будут сняты. Отметив, что 
армяно-турецкая проблема обусловлена процессом урегулирования карабахского конфликта, налаживание двусторонних 
отношений станет большим шагом для обеих сторон. Армяно-турецкая граница закрыта в одностороннем порядке с 1993 
года по инициативе официальной Анкары, которая выдвигает несколько предусловий Еревану, в частности, отказаться от 
идеи международного признания Геноцида армян в Османской Турции 1915 - 1923 гг.

15  января.  "Сегодня  мы  в  очередной  раз  подтвердили  нашу  приверженность  мирному  решению  проблемы, 
подвергнув критике заявления политического руководства Азербайджана, которые, на наш взгляд, не могут способствовать 
урегулированию конфликта"-  заявил  президент  Нагорного  Карабаха  Бако  Саакян после  состоявшейся,  более  чем 2-х 
часовой  встречи  с  сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта 
Бернаром Фасье (Франция),  Метью Брайзой (США)  и  Юрием Мерзляковым (Россия),  прибывшими в  Степанакерт в 
рамках регионального визита. При этом глава карабахского государства отметил, что, хотя в ходе встречи не обсуждались 
детали,  от  этого  суть  вопроса  не  изменилась.  "Наша  позиция  осталась  неизменной.  Она  заключается  в  том,  что 
безопасность НКР во всех ее проявлениях не может подвергаться спекуляциям", - сказал Бако Саакян.

16 января. Коллегия по административным делам Тбилисского городского суда 16 января не удовлетворила иски 
ряда оппозиционных сил об аннулировании итогового протокола ЦИК по президентским выборам 5 января

16  января. Коллегия  по  уголовным  делам  Тбилисского  городского  суда  приговорила  бизнесмена  Бадри 
Патаркацишвили к  двухмесячному  предварительному  заключению.  Наказание  вынесено  заочно,  поскольку  Бадри 
Патаркацишвили ныне находится за пределами Грузии.

16 января.  Посол РФ в Грузии Вячеслав Коваленко был приглашен в МИД Грузии для обсуждения перспектив 
возвращения грузинской продукции на российский рынок, сообщили в МИД Грузии. 

16 января.  Генеральная прокуратура Грузии объявила в розыск  Бадри Патаркацишвили. Об этом сообщили в 
пресс-службе Генеральной прокуратуры Грузии.

16 января. Владимир Путин поздравил Михаила Саакашвили с переизбранием на пост президента Грузии. Об 
этом сообщили в пресс-службе Кремля.

16 января. Ведется работа по переходу Пограничных войск Азербайджана на стандарты НАТО. Об этом заявил 
начальник Государственной пограничной службы республики, генерал-лейтенант Эльчин Гулиев. Он отметил, что в связи с 
этим  в  прошлом  году  были  осуществлены  штатные  преобразования,  которые  позволяют  заменить  рядовой  состав 
профессиональными военнослужащими.  По словам Гулиева,  число профессионалов,  принятых на  службу в  2007  году, 
приблизительно равно числу принятых в течение минувших пяти лет.

16  января.  15  января  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев издал  распоряжение  об  открытии  филиала 
Московского Государственного университета (МГУ)  имени Михаила Ломоносова в Баку.  Как сообщает пресс-служба 
президента  АР,  согласно  распоряжению  президента,  Кабинету  министров  Азербайджана  поручено  в  рамках  своих 
полномочий  решить  все  вопросы,  связанные  с  открытием  филиала  и  созданием  его  материально-технической  базы. 
Отметим, что договоренность об открытии филиала МГУ была достигнута в ходе визита министра науки и образования РФ 
Андрея Фурсенко в Азербайджан в марте 2007 года.

16  января.  Вопрос  соединения  железных  дорог  Армении  и  Ирана  обсуждается  на  высоком  уровне,  но 
окончательное решение пока не принято. Об этом в Ереване в ходе пресс-конференции заявил президент ЗАО "Российские 
железные дороги"  Владимир Якунин. По его словам, в данном вопросе все будет зависеть от взаимодействия частного 
инвестора и армянского правительства, поскольку ни в одной стране мира создание инфраструктуры не осуществляется за 
счет  частных  инвестиций.  "Если  будет  принято  решение,  то  мы  обязательно  примем  в  нем  участие  и  пересмотрим 
инвестиционную  программу",  -  отметил  Владимир  Якунин.  Ранее,  ЗАО  "Российские  железные  дороги"  (РЖД)  стало 
победителем в международном тендере на право концессионного управления ЗАО "Армянские железные дороги" в течение 
30 лет с правом пролонгации на 20 лет. Намечается, что концессионный договор армянская и российская стороны подпишут 
в течение месяца. РЖД представили четыре сценария развития железной дороги, вследствие чего объем инвестиций может 
составить от $572 млн. до $2,1 млрд.
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16 января. Как заявил после встречи с президентом Нагорного Карабаха американский сопредседатель Минской 
группы  ОБСЕ Метью Брайза, прибывший 15 января в НКР в рамках регионального визита сопредседателей МГ ОБСЕ, 
"нельзя быть успешным посредником, не будучи знакомым с идеями и взглядами руководств сторон конфликта". 

16 января. В рамках программы "Содействие развитию" правительство Японии для приобретения сельхозтехники 
предоставила Министерству сельского хозяйства Армении грант в размере 170 млн. йен ($1,6 млн). Как сообщили в пресс-
службе Министерства сельского хозяйства, на предоставленные средства будет закуплено 20 комбайнов, 60 тракторов и 
другая сельхозтехника. Техника будет реализована фермерским хозяйствам по доступным ценам, вырученные средства 
будут направлены на спецсчет казначейства Министерства финансов и экономики Армении. В общей сложности в рамках 
программы за счет средств правительства Японии уже было закуплено порядка 300 единиц сельхозтехники.

16 января. Ереван надеется, что "Армянские железные дороги" при передаче в концессионное упрвлением ЗАО 
"Российские железные дороги" станут модернизированными с эффективно действующей инфраструктурой. Как сообщили в 
пресс-службе  главы  армянского  государства,  об  этом  заявил  президент  Армении  Роберт  Кочарян в  ходе  встречи  с 
президентом РЖД Владимиром Якуниным. Роберт Кочарян отметил, что армянская сторона готова быстро откликнуться 
на проблемы, которые могут возникнуть в переходном этапе, и найти оптимальное решение. В свою очередь Владимир 
Якунин отметил, что российская сторона гарантирует полное и своевременное выполнение взятых обязательств.

17 января. Абхазия не ведет никаких переговоров с Грузией втайне от общественности страны. Об этом заявил 
глава МИД Абхазии  Сергей Шамба, комментируя заявление госминистра Грузии по урегулированию конфликтов  Давида 
Бакрадзе о том, что Грузия ведет конфиденциальные переговоры с абхазской стороной. По его словам, переговоры с 
Грузией могут вестись только при соблюдении официальным Тбилиси всех подписанных ранее соглашений и в первую 
очередь "Московского соглашения о прекращении огня и разъединения сил" 1994 года. "Пока Грузия не выполнит условия 
соглашения, в соответствии с которым территория Кодорского ущелья является демилитаризованной зоной, ни о каких 
переговорах не может быть и речи", - заявил глава МИД Абхазии. Передает телеканал Абаза ТВ.

17 января. США сделают все для возвращения хороших шансов Грузии на вступление в НАТО. Об этом заявил в 
эфире телекомпании "Рустави-2" посол США в Грузии Джон Теффт. "Ноябрьские события в Грузии и особенно закрытие 
телекомпании  "Имеди"  были  шагом  назад.  Думаю,  выборы  5  января  и  хорошо  проведенные  весной  этого  года 
парламентские  выборы дадут  возможность  Грузии вернуть хорошие позиции.  Я и  мои сотрудники все сделаем,  чтобы 
помочь Грузии в этом", - сказал Теффт.

17 января. Президент Азербайджана Ильхам Алиев подписал указ о дополнительных мероприятиях, касающихся 
Государственной  миграционной  службы.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  администрации  президента.  Согласно 
документу, отныне регистрация граждан зарубежных государств, а также лиц, не являющихся гражданами Азербайджана, 
будет  вестись  на  основе  документов,  представленных  Министерством иностранных  дел.  Помимо  этого,  в  полномочия 
министерства  теперь  входит  продление  виз  сотрудников  дипломатических  посольств,  консульств  и  международных 
организаций.

17 января. Вопросы двусторонних армяно-американских отношений обсудили министр иностранных дел Армении 
Вардан Осканян и помощник госсекретаря США Метью Брайза. Как сообщили в пресс-службе МИД Армении, собеседники 
выразили удовлетворение в  связи с  высоким уровнем диалога  между Арменией  и США.  В  частности,  был подчеркнут 
значимый вклад Армении в миротворческую деятельность в Ираке, Косово, а также возможность вовлечения Армении в 
миротворческую миссию в Афганистане. Метью Брайза в общих чертах представил итоги недавнего визита президента 
Турции  Абдуллы  Гюля в  США,  проинформировав  о  позиции  сторон  относительно  урегулирования  армяно-турецких 
отношений. Американский дипломат заверил, что Белый дом намерен продолжить усилия для скорейшего урегулирования 
армяно-турецких отношений. Стороны также обсудили вопросы, связанные с предстоящими 19 февраля президентскими 
выборами в Армении. После встречи с Брайзой состоялась встреча Вардана Осканяна и сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта.  Посредники  проинформировали  министра  об  итогах 
переговоров с властями Нагорного Карабаха. Осканян и сопредседатели коснулись несогласованных вопросов документа 
по переговорному процессу.

17  января.  Представленный  сопредседателями  МГ  ОБСЕ документ  по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта не содержит каких-либо ловушек ни для одной из сторон. Об этом на пресс-конференции 17 января заявил 
французский сопредседатель МГ ОБСЕ Бернар Фасье, говоря о представленном в Мадриде документе. По его словам, в 
целом содержание документа не предусматривает каких-либо положений или механизмов, которыми интересы одной из 
сторон ущемлялись бы. "Это лучшее, что могли предложить наши страны", - заметил Фасье. Сопредседатель добавил, что 
основная  цель  визита  сопредседателей  в  регион  -  ознакомление  с  мнением и  оценкой  глав  государств  относительно 
документа. "Мы услышали их оценки, учли мнение сторон, а также представили свои аргументы и объяснения относительно 
того  или  иного  вопроса",  -  заметил Фасье,  добавив,  что  на  данном этапе  стороны нуждаются  в  разъяснении по  ряду 
вопросов.

17 января. В силу естественных причин каждая сторона нагорно-карабахского конфликта предпочитает говорить о 
том, что ее устраивает, умалчивая о той стороне вопроса, которая не устраивает. Об этом на пресс-конференции в Ереване 
сообщил российский сопредседатель МГ  ОБСЕ Юрий Мерзляков,  комментируя заявления Армении о том,  что в ходе 
переговоров  обсуждается  вопрос  статуса  Нагорного  Карабаха,  и  заявления Баку,  что  рассматривается вопрос  статуса 
Карабаха в составе Азербайджана. По его словам, по этой причине на каждое заявление одной из сторон другая может 
сделать адекватное заявление. Он заметил, что, когда все базовые принципы будут одобрены, картина будет ясной. Цель 
мадридского документа "систематизировать и официализировать" базовые принципы урегулирования конфликта, чтобы ни 
одна из  сторон на последующих этапах не могла заявить,  что впервые видит тот или иной принцип и никогда его не 
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обсуждала. В свою очередь, французский сопредседатель Бернар Фасье заметил, что в тот момент, когда стороны будут 
способны публично представить реальное содержание переговоров, можно будет говорить о прорыве.

17 января.  Президенты Армении и Азербайджана  имеют  общие представления о  том,  как  должно выглядеть 
соглашение  по  основным  принципам  урегулирования  конфликта.  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Ереване  заявил 
сопредседатель  МГ  ОБСЕ Метью Брайза,  заметив,  что  таковы его  ощущения  по  итогам проведенных встреч.  По  его 
словам, направляясь в регион сопредседатели и не рассчитывали на то, что нынешний визит приведет к окончательному 
соглашению. Вместе с тем, он заметил, что оба президента движутся в одном направлении и пытаются решить вопрос как 
можно быстрее. Он заметил, что в ходе визита сопредседатели ознакомились с мнениями и опасениями глав государств - 
сторон конфликта. Комментируя вопрос о том, в какие сроки сопредседатели намерены потребовать у президентов ответ на 
представленные предложения, Брайза заметил, что необходимо избегать каких-либо искусственных сроков. "Президентам 
необходимо дать время для детального изучения каждой строки, каждого предложения и каждой буквы представленного 
документа", - подчеркнул Брайза.

17  января.  "Сопредседатели  были  рады  услышать  столь  прагматичные  подходы  руководства  Нагорного 
Карабаха",  -  заявил французский  сопредседатель  МГ  ОБСЕ Бернар Фасье,  подводя итоги  визита  сопредседателей  в 
Нагорный  Карабах.  По  его  словам,  то,  что  услышали  сопредседатели  из  уст  руководства  Нагорного  Карабаха, 
свидетельствует  об  их  осведомленности  относительно  сути  переговорного  процесса.  В  свою  очередь,  американский 
сопредседатель Мэтью Брайза заметил, что основной целью визита в Нагорный Карабах было ознакомление с регионом, 
людьми его населяющими и, конечно, с руководством. "Мы понимаем, что любое решение по Карабаху должно получить 
содействие карабахского народа", - заметил он, отметив, что глубоко уважает население Карабаха.

18 января.  Британский  миллиардер иракского происхождения  Надми Аучи заинтересован в  экономическом и 
политическом сотрудничестве с властями Абхазии. Об этом Аучи заявил в рамках визита в Сухуми. Отвечая на вопрос, не 
настораживает ли непризнанность Абхазии, он сказал: "Абсолютно. Более того, мы крайне заинтересованы в разрешении 
этого  вопроса.  И  готовы  приложить  свои  усилия  через  международные  связи  в  арабском  мире  и  Европе.  В  совете 
директоров  нашей  компании  много  политиков  мирового  масштаба".  Надми  Аучи  -  один  из  самых  богатых  людей  в 
Великобритании,  посетил сегодня с ознакомительным визитом Абхазию.  В составе делегации представители компании 
General Mediterannean Holdings. Гостя принял президент республики  Сергей Багапш, спикер парламента  Нугзар Ашуба. 
Встреча проходила без участия журналистов.

18 января. Абхазский президент Сергей Багапш принял британского миллиардера Надми Аучи и представителей 
General Mediterannean Holdings, прибывших в Абхазию для налаживания экономических связей. В ходе встречи Надми Аучи 
ознакомил  Багапша  с  деятельностью  возглавляемой  им  англо-арабской  международной  ассоциации.  В  частности,  он 
сообщил, что в состав ассоциации входят влиятельные политические деятели Великобритании, а также арабских стран. 
Аучи  также  представил  деятельность  средиземноморского  холдинга,  в  частности  заметив,  что  холдинг  осуществляет 
инвестиционные  проекты  в  области  производства  сахара,  строительного  бизнеса,  энергетики,  курортной  индустрии, 
гражданской  авиации,  а  также  в  сферу  медиа.  В  свою  очередь,  президент  Абхазии  и  зарубежные  предприниматели 
обсудили  вопросы  возможного  привлечения  инвестиций  в  экономику  Абхазии.  Глава  государства  ознакомил  гостей  с 
политической ситуацией вокруг Абхазии. Он подчеркнул, что народ Абхазии, взявший курс на строительство независимого 
демократического государства, открыт для всех, кто приходит с благими намерениями.

18 января. Основанная бизнесменом Бадри Патаркацишвили партия примет участие в парламентских выборах. 
Об этом заявил член избирательного штаба экс-кандидата в президенты Патаркацишвили депутат Гоча Джоджуа. Он был 
единственным представителем оппозиции на заседании бюро парламента Грузии. Джоджуа выразил удовлетворение по 
поводу проведения выборов в мае. "Я думал, что выборы будут назначены в апреле, поскольку им (правящей партии) в 
финансовом плане настолько тяжело, что каждый месяц после розданных обещаний президента для них имеет значение. 
Посмотрим, дотянут ли они до мая", - отметил он.

18  января.  Объединенная  оппозиция  Грузии  требует  отставки  председателя  правительства  Аджарии  Левана 
Варшаломидзе, а также членов всех шести окружных избирательных комиссий автономной республики и полного состава 
попечительского совета телевидения "Аджария".

18  января.  В ближайшие  дни  "абсолютное  большинство"  министров  и  уполномоченных  президента  Грузии  в 
регионах страны будут заменены. Об этом в ходе встречи с тбилисской интеллигенцией заявил президент Грузии Михаил 
Саакашвили. 

18  января.   Азербайджанская  сторона  приостановила  поставки  газа  в  Грузию.  Об  этом  в  Баку  заявил 
председатель ЗАО "Азеригаз" Алихан Меликов. По его словам, азербайджанская сторона выполнила все обязательства, 
предусмотренные подписанным между Грузией и Азербайджаном договором о поставке газа, а для восстановления подачи 
газа  необходимо  подписать  новый  договор.  Алихан  Меликов  отметил,  что  в  связи  с  этим  с  грузинской  стороной 
продолжаются переговоры. На данном этапе Грузия воздерживается покупать российский газ по цене $235 за 1 тысячу 
кубометров,  отбирая  только  тот  объем,  который  компенсирует  ее  транзитные  тарифы за  доставку  российского  газа  в 
Армению. У Азербайджана грузинская сторона закупала газ по цене $120 за 1000 кубометров. Ежегодно Грузия расходует 
до 1,8 миллиардов кубометров топлива в год.

18  января. В  2007  году  армянская  армия  была  обеспечена  современным  вооружением,  а  также  пополнены 
военно-воздушные  силы.  Об  этом,  подводя  итоги  прошедшего  года,  заявил  глава  оборонного  ведомства  Микаел 
Арутюнян. По его словам, за отчетный период удалось также завершить создание системы противовоздушной обороны, 
пополнив ее современным вооружением. Министр заметил, что накоплен значительный запас вооружения, современных 
материальных  и  технических  средств,  а  также  топлива.  Кроме  того,  добавил  Арутюнян,  продолжается  модернизация 
техники и вооружения. За отчетный период были осуществлены структурные изменения, усовершенствована система связи 
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и материальная база. Более того, проведены инженерно-строительные работы на переднем крае, а также реализовано 
строительство  дорог  и  мостов.  Как  сообщил  Арутюнян,  в  2007  году  Армения  продолжила  активное  участие  в 
международной миротворческой деятельности. В частности, добавил он, были проведены очередные ротации армянских 
миротворческих  групп  в  Ираке  и  Косово.  При  этом он  добавил,  что  в  2008  году  планируется  вдвое  увеличить  число 
армянских миротворцев в Косово. Продолжилось сотрудничество с НАТО, в том числе двусторонние контакты со странами - 
членами Альянса. В рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира" в 2007 году представители Армении приняли 
участие приблизительно в 100 мероприятиях, также углубилось сотрудничество в оборонной сфере с Россией, а также 
совместные работы в области ПВО.

18  января.  ЦИК Армении  18  января  зарегистрировал  всех  9  политических  деятелей,  предоставивших 
необходимые документы для регистрации в кандидаты в президенты Армении на предстоящих президентских выборах 19 
февраля  2008  года.  Как  сообщениям,  ЦИК  Армении  зарегистрировала  премьер-министра  Армении,  лидера 
Республиканской  партии  Армении Сержа  Саркисяна,  экс-премьера,  лидера  партии  "Национально-демократический 
союз"  Вазгена Манукяна,  первого президента Армении  Левона Тер-Петросяна, главу партии "Национальное единение" 
Арташеса Гегамяна, председателя партии "Оринац Еркир" Артура Багдасаряна, кандидата от АРФД, вице-спикера Ваана 
Ованнисяна,  лидера  Народной  партии Тиграна  Карапетяна,  экс-советника  президента  Нагорного  Карабаха  Армана 
Меликяна и главу партии "Национальное согласие" Арама Арутюняна. Официально избирательная агитация кандидатов 
начнется с 21 января и продлится до 17 февраля, а 19 февраля состоится голосование. Предварительные итоги выборов 
должны быть  оглашены 20  февраля.  Окончательные итоги  голосования президентских  выборов  ЦИК Армении должен 
огласить до 26 февраля.

18 января.  В 2007 году Армения импортировала 2,054 млрд. куб. м природного газа, что по сравнению с 2006 
годом увеличилось на 19,7%. Как сообщили в пресс-службе "АрмРосГазпром", за отчетный период объем реализации газа 
увеличился на 17,9% и составил 1,869 млрд. куб. м. Объем потребления газа со стороны населения составил 532 млн. куб. 
м,  что  по  сравнению  с  2006  годом  увеличилось  на  32,5%.  Потребление  природного  газа  со  стороны промышленных 
компаний составило порядка 406 млн. куб. м (рост 17,5%). Объем потребления газа со стороны энергокомпаний в 2007 году 
незначительно уменьшился и составил 507 млн. куб. м. В 2007 году потребление газа со стороны бюджетных организаций 
увеличилось на 29,6% и составило 44 млн. куб. м. 

19  января. В  зоне  грузино-абхазского  конфликта  правоохранительными  органами  Абхазии  зафиксирована 
попытка  перехода  границы.  Как сообщил координатор силовых структур  Гальского  района  Абхазии  Лаврик Миквабия, 
около 17:30 в селе Набакеви Гальского района была предпринята попытка перехода государственной границы Абхазии со 
стороны Грузии. По словам Миквабия, группа одетых в черное и вооруженных грузинских спецназовцев численностью до 10 
человек попыталась пересечь границу, однако была замечена представителями абхазских правоохранительных органов. 
Был открыт огонь. В настоящее время территория прочесывается. Не исключается, что часть группы смогла проникнуть на 
территорию Гальского района. Представители абхазских правоохранительных органов допускают возможность терактов.

19 января.  Присоединение Грузии к  НАТО создаст угрозу региональной безопасности и стабильности. Об этом 
заявил генеральный секретарь  Организации Договора о коллективной безопасности Николай Бордюжа. "Вступление 
Грузии  в  НАТО  заставит  государства  региона  и  страны,  входящие  в  ОДКБ,  внести  определенные  коррективы в  свои 
подходы к обеспечению интересов безопасности. Этот факт повысит уровень военной активности Североатлантического 
альянса  непосредственно  у  границ  организации,  что  сможет  спровоцировать  усиление  нестабильности  и 
непредсказуемости в регионе", - заявил он.

19  января. У  центрального  офисе  оппозиционной  партии  "Новые  правые"  поздно  вечером  18  января  была 
обнаружена граната. К охране офиса подошел мужчина с ребенком и сообщил о брошенной поблизости гранате, сообщают 
представители партии. Охрана вызвала патрульную полицию. Полицейские обнаружили у ворот офиса гранату, которая 
была без запала.

19  января.  Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили 18  января  принял  заместителя  помощника 
госсекретаря США Метью Брайзу, который находится в Тбилиси с рабочим визитом. На встрече стороны обсудили разные 
аспекты  двухстороннего  сотрудничества  между  Грузией  и  США,  вопросы  региональной  безопасности,  ход  процесса 
интеграции Грузии в евроатлантические структуры и ряд актуальных международных событий.

19  января. Международная  наблюдательская  миссия,  в  которую  входят  представители  демократических 
институтов  ОБСЕ,  офиса  по  защите  прав  человека,  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ,  Парламентской  ассамблеи 
Евросовета и Европарламента, опубликовала доклад в связи с президентскими выборами в Грузии. Доклад затрагивает 
поствыборный период, в частности, 6 -  8 января. Среди замечаний наблюдателей: процесс подсчета голосов проходил 
медленно, был плохо организован и часто хаотичен. Наблюдатели часто сталкивались с напряженной обстановкой в ходе 
процесса  подсчета  голосов.  "Избирательная  администрация  на  всех  уровнях,  а  также  суды  не  изучили  полностью  и 
адекватно  поступившие в  довольно  большом количестве  жалобы,  которые касались  процесса  голосования  и  подсчета 
голосов", - говорится в заявлении. Передает Кавказ-пресс.

19  января. Европейский  парламент  принял  резолюцию  "Более  эффективная  политика  Европейского  союза  в 
отношении Южного Кавказа: от обещаний к действиям", в которой ряд положений касаются нагорно-карабахского конфликта 
и  ситуации  в  Армении.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Армении,  резолюция  приветствует  успешный  ход 
демократических реформ в Армении и эффективное выполнение программы действий Армения - ЕС в рамках политики 
"новое  соседство".  Европарламент  подчеркивает,  что  майские  парламентские  выборы  в  Армении  в  2007  году 
соответствовали международным стандартам, и призывает обеспечить тот же уровень и во время президентских выборов 
19  февраля.  В  резолюции,  в  частности,  утверждается,  что  мирное  урегулирование  нагорно-карабахского  конфликта 
необходимо для стабильности  европейского  сообщества,  а  также  для экономического  и социального развития Южного 
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Кавказа.  Противоречия  между  принципами  самоопределения  наций  и  территориальной  целостности  приводят  к 
затягиванию неурегулированных конфликтов на Южном Кавказе. При этом подчеркивается, что эти проблемы должны быть 
урегулированы только путем мирных переговоров.  В резолюции относительно вопроса строительства железной дороги 
Карс  -  Тбилиси  -  Баку отмечается,  что  данный  проект  обходит  существующую  железную  дорогу  между  Арменией  и 
Турцией, готовую к эксплуатации, и что данный проект направлен на изоляцию Армении. В резолюции содержится призыв к 
Турции приложить серьезнейшие и интенсивные усилия для урегулирования проблематичных споров со своими соседями в 
соответствии с международными нормами. Европейский парламент призывает также Совет Европы и Еврокомиссию вместе 
с властями Армении и Турции включиться в решение проблемы открытия армяно-турецкой границы.

20 января. 20 января, примерно в 21:00 по местному времени, в Гальском районе Абхазии совершено нападение 
на жителя села Чубурхиндж  Нейрона Джахая (1963 г.р.). Как сообщил глава РОВД  Лоуренс Когония, двое нападавших 
были в черной одежде и масках. Джахая оказал сопротивление, в результате чего был тяжело ранен. Его при помощи 
миротворцев  и  сотрудников  миссии  ООН в  тяжелом  состоянии  доставили  в  районную  больницу.  Согласно  медикам, 
состояние Джахая крайне тяжелое. По словам Когония, инцидент направлен на дестабилизацию обстановки в приграничном 
с Грузией районе Абхазии и дискредитацию правоохранительных органов республики. В МВД Абхазии не исключают, что к 
нападению причастны просочившиеся накануне в Гальский район грузинские спецназовцы.

20 января. Президент Грузии Михаил Саакашвили на площади перед парламентом Грузии принял президентскую 
присягу. 

20  января.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  выступая  с  речью  на  церемонии  своей  инаугурации, 
подчеркнул, что "естественное место в Грузии -  в Европе",  что страна выбрала ориентацию на  НАТО и одновременно 
предлагает  России  возобновить  партнерские  взаимоотношения.  "Естественное  место  Грузии  -  Европа.  Нас  с  ней 
объединяет общая культура, история, система демократических ценностей. В то же время у Грузии много общего и с Азией, 
с Ближним Востоком, с нашими всеми соседями, и поэтому мы все вместе должны сохранять и развивать наши связи, наши 
культурные ценности", - заявил Михаил Саакашвили.

20 января. Россия искренне заинтересована в урегулировании конфликтов в Абхазии и Южной Осетии. Об этом 
заявил в ходе встречи с Католикосом-Патриархом всея Грузии  Илией II глава МИД РФ  Сергей Лавров, возглавляющий 
российскую делегацию, прибывшую в Грузию для присутствия на инаугурации Михаила Саакашвили. Это заявление глава 
российского МИД сделал после того, как Илия II призвал Россию к активному участию в решении проблемы сепаратизма на 
территории  Грузии  и  выразил  надежду  на  то,  что  указанная  проблема  будет  решена  еще  во  время  президентства 
Владимира Путина.

20 января. Россия и Грузия могут начать по-новому выстраивать двусторонние отношения, чтобы преодолеть 
негативные тенденции,  считает президент Грузии  Михаил Саакашвили.  "Я  считаю,  что мы имеем шанс начать новые 
отношения,  альтернативы  у  грузинского  народа  нет",  -  сказал  Саакашвили  на  встрече  с  главой  МИД  РФ  Сергеем 
Лавровым. "Мы действительно верим, что нам стоит еще раз попробовать начать улучшать наши отношения", - добавил 
он.

20 января. Оппозиция не признает легитимность президента Грузии Михаила Саакашвили, однако не намерена в 
связи  с  этим устраняться  от  происходящих  в  стране  политических  процессов,  заявил один  из  лидеров  объединенной 
оппозиции,  парламентарий  Давид Зурабишвили,  принимающий участие в массовом митинге оппозиции на территории 
тбилисского ипподрома, протестующей против признания Михаила Саакашвили президентом Грузии.

20 января. Участники митинга грузинской оппозиции, проведенный на территории тбилисского ипподрома в знак 
протеста против признания  Михаила Саакашвили президентом Грузии - а это более 150 тысяч человек (по некоторым 
оценкам  -  более  200  тысяч)  -  после  соответствующего  призыва  объединенной  оппозиции  решили  отказаться  от 
первоначального намерения устроить шествие до площади Саакадзе и начали постепенно расходиться.  Как заявил на 
митинге лидер объединенной оппозиции, бывший кандидат в президенты Грузии Леван Гачечиладзе, оппозиция будет до 
конца добиваться свободного суда, свободных СМИ и свободных выборов. "Если этого всего не будет, мы оставляем за 
собой  право  переименовать  наше  общенародное  движение  в  общенародное  восстание",  -  заявил  Леван  Гачечиладзе. 
Следует отметить,  что  в  ходе  митинга его участники  почтили "минутой молчания"  состоявшуюся в  полдень  20 января 
инаугурацию  президента  Михаила  Саакашвили,  заявив,  что  он  их  президентом  не  является.  Кроме  того,  оппозиция 
выдвинула  еще  один  лозунг  своего  общенародного  движения.  Наряду  с  лозунгом "Мы не  боимся!",  отныне  основным 
лозунгом будет и "Ни шагу назад!".

20 января. Лидеры грузинских оппозиционных сил вечером провели встречу с министром иностранных дел РФ 
Сергеем  Лавровым,  прибывшим  в  Тбилиси  для  участия  в  церемонии  инаугурации  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили. По окончании встречи лидер партии "Новые правые"  Давид Гамкрелидзе сообщил, что в ходе встречи с 
главой МИД РФ обсуждались, в основном, проблемы грузино-российских отношений и перспективы их развития. 

20  января. Премьер-министр  Грузии  Ладо  Гургенидзе провел  в  Тбилиси  встречу  с  премьер-министром 
Азербайджана  Артуром Раси-заде, прибывшим в Грузию для присутствия на церемонии инаугурации президента Грузии 
Михаила Саакашвили. Как заявил Ладо Гургенидзе по окончании встречи, стороны "обсудили вопросы общего порядка, 
поскольку  нынешний  формат  встречи  большего  и  не  позволял,  хотя  и  был  хорошим  поводом  для  знакомства".  "Мы 
запланировали ряд визитов и встреч, которые помогут нам решить ряд актуальных вопросов", - отметил Ладо Гургенидзе. 
Отвечая на вопрос о том, обсуждался ли на встрече вопрос о поставках азербайджанского газа в Грузию, Ладо Гургенидзе 
заявил, что это не является проблемой. "Газ был, есть и будет, а вопрос о ценах драматизировать не стоит", - заметил Ладо 
Гургенидзе.

21  января. "Эстония,  как  и  другие  страны  Европейского  союза,  последовательно  поддерживает  грузинские 
реформы,  проводимые  в  направлении  демократии,  развития  гражданского  общества  и  рыночной  экономики",  -  сказал 
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президент  Эстонии  Тоомас  Хендрик  Ильвес на  встрече  с  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили и  премьер-
министром  Ладо Гургенидзе.  "Мы  верим  в  стремление  вашего  народа  к  реформам,  а  также  в  то,  что  сближение  с 
Европейским  союзом  и  НАТО необратимо",  -  отметил  глава  эстонского  государства.  "Я  надеюсь,  что  власти  Грузии 
внимательно ознакомились с замечаниями наблюдателей, которые касаются технических вопросов президентских выборов, 
и сделают все, чтобы на весенних парламентских выборах эти недостатки устранить, а Эстония готова оказать в этом 
всестороннюю практическую помощь", - сказал Ильвес.

21 января.  Польский  президент  Лех Качинский заявил о поддержке Грузии  в  стремлении интегрироваться в 
НАТО и Европейский союз. "Мы поддерживаем стремление Грузии в НАТО и Европейский союз. Мы не скрываем этого и мы 
будем продолжать делать это",  -  сказал Качиньский на пресс-конференции в Тбилиси.  Отметим, что Качиньский также 
встретился  с  грузинской  оппозицией,  на  встрече  обсуждался  вопрос  предстоящих  парламентских  выборов  в  Грузии, 
которые пройдут весной 2008 года. Представители оппозиции заявили, что поставили в известность польского лидера о 
фальсификациях на выборах. Качиньский обещал им прислать на парламентские выборы как можно больше наблюдателей 
из  Польши,  утверждают  оппозиционеры.  Польский  президент  находился  в  грузинской  столице  в  связи  с  инаугурацией 
Михаила Саакашвили.

21  января. Самым  нежелательным  членом  правительства  Грузии  читатели  еженедельника  "Квирис  палитра" 
("Палитра недели") назвали госминистра по экономическим реформам  Каху Бендукидзе. В опросе приняли участие 509 
респодентов из числа читателей газеты. Немногим уступает в непопулярности Бендукидзе министр внутренних дел Грузии 
Вано Мерабишвили.  Затем в череде нежелательных министр экономики  Гиорги Арвеладзе,  министр обороны  Давид 
Кезерашвили, министр культуры и спорта Гиорги Габашвили.

21 января. До $120 млн. ежегодно теряет Грузия от российского эмбарго на поставки вина, введенного два года 
назад из-за большого количества фальсифицированной продукции. Об этом заявил журналистам, как передает грузинское 
агентство "Кавказ-пресс", президент Союза производителей грузинского вина Леван Коберидзе. Он подчеркнул готовность 
грузинской стороны к переговорам с российской о снятии эмбарго. "Этот запрет был политически мотивированным, - сказал 
Леван Коберидзе. - В то же время можно признать, что часть вина была некачественной, но это, конечно, не касалось всего 
объема поставок".

21  января.  Грузинские  полицейские  не  пропускают  в  отдаленные  осетинские  населенные  пункты  издания 
периодической печати. Как сообщили в пресс-службе Ленингорского района республики, на незаконном посту МВД Грузии 
был задержан автомобиль,  который раз в неделю отвозит  газеты и журналы из  столицы Южной Осетии -  Цхинвали в 
Ленингорский  район.  "Грузинские  полицейские  не  в  первый  раз  отбирают  газеты  и  журналы,  предназначенные  для 
осетинских населенных пунктов.  Таким образом создается информационная блокада осетинского населения района",  - 
сообщили в пресс-службе, отметив что подобные действия представителей грузинских силовых структур характерны не 
только в отношении периодической печати. "Практически все грузы, наплавляющиеся в Ленингорский район, приходится 
сопровождать  миротворческим силам.  Но,  часто,  даже они  бывают  бессильны против незаконных действий  грузинских 
полицейских, чинящих беспредел на дорогах Южной Осетии", - отметили в пресс-службе.

21  января.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили подписал  указ  о  назначении  премьер-министром  Ладо 
Гургенидзе. 

21 января. Католикос-Патриарх всея Грузии  Илия II благословил новоизбранного президента Грузии  Михаила 
Саакашвили. В соборе царя Баграта в городе Кутаиси на западе Грузии прошла церемония инаугурации президента Грузии 
Михаила Саакашвили. В ходе церемонии Саакашвили принес клятву на Библии. Саакашвили поклялся на Библии, что "всё 
сделает для воссоединения Грузии". 

21 января. В Приднестровской Молдавской Республике (ПМР) начало работать официальное представительство 
Республики Южная Осетия, его главой назначен Сергей Сураго.

22  января.  Исполняющий  обязанности  министра  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили ознакомил 
журналистов  22  января  с  приоритетами  внешней  политики  Грузии  на  2008  год,  подчеркнув,  что  главнейшей  задачей 
остается объединение страны, и участие в этом России очень важно. Бежуашвили отметил, что Грузия приложит все усилия 
для улучшения отношений с Россией и готова пойти на компромиссы, без которых невозможно представить дипломатию, 
однако "не за счет национальных интересов Грузии". 

22 января. Федеральная служба по финансовому мониторингу России (Росфинмониторинг) и Центр финансового 
мониторинга Армении будет двусторонне взаимодействовать в сфере противодействия легализации доходов, полученных 
преступным  путем.  Соответствующее  соглашение  было  подписано  22  января  в  Ереване  главами  ведомств  России  и 
Армении Олегом Марковым и Даниелом Азатяном. 

22  января.  В  Ереване  прошел  очередной  митинг  в  поддержку  первого  президента  Армении  Левона  Тер-
Петросяна. Площадь Свободы в центре Еревана была переполнена сторонниками экс-президента. Выступая на площади 
Свободы,  лидер  Народной  партии Армении  Степан  Демирчян отметил,  что  21  января  в  10  населенных  пунктах 
Арагацотнской  и  Ширакской  областей  прошла  агитационная  встреча  Тер-Петросяна.  Во  всех  населенных  пунктах, 
проинформировал Демирчян, экс-президента встречали радушно и тепло. 

22  января.  В  Генпрокуратуре  Армении  создана  рабочая  группа  в  связи  с  президентскими  выборами, 
назначенными на 19 февраля 2008 года. Как сообщили в пресс-службе Генпрокуратуры Армении, рабочая группа создана 
указом  генерального  прокурора  Агвана  Овсепяна.  Основной  целью  рабочей  группы  является  принятие  заявлений  и 
сообщений, касающихся нарушений в избирательном процессе, их рассмотрение и повышение прокурорского контроля.

23  января. Два  боевых  грузинских  корабля  нарушили  границы  территориальных  вод  Абхазии.  В  полдень  в 
Министерство обороны Абхазии поступила информация о том, что первый корабль был обнаружен в четырех милях от 
населенного пункта Гагида Гальского района республики. В соответствии с полученным приказом береговая служба после 
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предупреждения  открыла огонь  по  кораблям.  Только  после  этого  грузинские  корабли покинули территориальные воды 
Абхазии. Власти Абхазии предупреждают о жестких мерах при попытке проникновения в территориальные воды Абхазии.

23 января.  Грузия увеличила объем импортируемой из России электроэнергии с 2,9 млн. кВт/час в сутки до 4,9 
млн. кВт/час в сутки и начала импортировать электроэнергию из Турции в объеме 0,3- 0,4 млн. кВт/час в сутки, сообщили в 
службе коммерческого оператора электроэнергетической системы. Поставки электроэнергии как из России, так и из Турции 
осуществляются в рамках двусторонних соглашений о сезонном обмене электроэнергией. С начала года объем импорта 
электроэнергии  из  России  составил  67,6  млн.  кВт/час.  Ежесуточно  в  Грузии  ныне  потребляется  31-32  млн.  кВт/час 
электроэнергии. Основная ее часть - 28,2 млн. кВт/час - генерируется на территории Грузии.

23 января.  Предоставление независимости Косово не может быть прецедентом для признания независимости 
Южной Осетии, но может стать рычагом для решения этого вопроса, заявил президент Республики Южная Осетия Эдуард 
Кокойты на пресс-конференции в Москве. Кокойты объяснил это тем, что у Южной Осетии больше политико-правовых 
обоснований для признания независимости республики. Президент подчеркнул, что на протяжении 16 лет в Южной Осетии 
провели  два  референдума,  народ  подтвердил  стремление  к  независимости,  и  этот  процесс  продолжается.  "Это 
волеизъявление народа, с которым нужно считаться", - подчеркнул Кокойты. О решении вопросов Южной Осетии и Косово 
президент  заявил:  "К  сожалению,  международное  сообщество  по  этим  двум  ситуациям  использует  политику  двойных 
стандартов", сообщает ИА "Осинформ".

23  января.  Президент  непризнанной  Республики  Южная  Осетия  Эдуард  Кокойты на  пресс-конференции  в 
Москве  заявил,  что  хочет  обратиться  к  президенту  Грузии  Михаилу  Саакашвили о  начале  прямых  переговоров  по 
урегулированию  грузино-осетинского  конфликта.  На  встрече  Кокойты  планирует  обсудить  трехэтапное  урегулирование 
конфликта,  которое  предполагает  демилитаризацию  зоны  конфликта  и  установление  мер  доверия  между  сторонами, 
экономическую реабилитацию зоны конфликта, а на третьем этапе - обсуждение политического статуса Южной Осетии. 
Подписание меморандума о неприменении силы станет важным вопросом встречи,  отметил президент и добавил,  что 
подписание такого меморандума послужит основанием для установления мер доверия между сторонами.  Как сообщил 
Кокойты, по содействию организации встречи президентов руководство Южной Осетии собирается обращаться к России и 
ОБСЕ.

23 января.  Президент непризнанной Республики Южная Осетия  Эдуард Кокойты поддержал заявление главы 
МИД России Сергея Лаврова, которое он сделал в Тбилиси, о том, что "проблема территориальной целостности Грузии 
должна решаться через нормализацию отношений между Тбилиси, Южной Осетией и Абхазией". Кокойты заявил, что так 
же,  как  и  Лавров,  поддерживает  территориальную  целостность  Грузии,  поскольку  Южная  Осетия  и  Абхазия  никакого 
отношения к этому государству не имеют.

23  января. ЗАО "Азеригаз"  в  начале  января  2008  года  продолжал поставлять  газ  в  Грузию в  прошлогодних 
объемах, продолжает это и сейчас. Об этом сообщили в пресс-службе компании, отметив, что "в настоящее время им 
неизвестна  цена,  по  которой  будет  продаваться  азербайджанский  газ  в  Грузию".  В  пресс-службе  правительства 
Азербайджана  в  связи  с  этим проинформировали,  что переговоры по  определению новой  стоимости  поставляемого  в 
Грузию природного газа еще не завершены. По имеющимся сведениям,  Азербайджан намерен реализовывать свой газ 
грузинской стороне по тарифу $180 за тысячу кубических метров (против $120 в 2007 году), тогда как Грузия рассчитывает 
на стоимость в $160-$165. В ближайшее время ожидается прибытие в Баку представителей Грузии.

23 января. Председатель ЦИК Армении Гарегин Азарян принял руководителя наблюдательской миссии БДИПЧ/
ОБСЕ посла Герта Аренса. Как сообщили в ЦИК Армении, в ходе встречи Герт Аренс заявил, что готов лично посетить ряд 
избирательных  участков.  По  словам  посла,  наблюдательская  миссия  в  настоящий  момент  работает  над  первым 
промежуточным докладом,  который будет опубликован 30 января текущего года.  В свою очередь,  глава ЦИК Армении 
Гарегин Азарян в ходе беседы коснулся вопросов, связанных с обучающей программой членов комиссий. Он также отметил, 
что при поддержке ереванского офиса ОБСЕ был снят обучающий фильм, который даст возможность более эффективно 
организовать  подготовку  выборов  и  их  проведение.  Касаясь  важности  информирования  избирателей  о  порядке 
голосования, Азарян проинформировал, что специально для этих целей при поддержке Совета Европы снят видеоролик, 
который будет транслироваться в эфире ряда армянских телеканалов. Напомним, что для проведения наблюдательской 
миссии в ходе предстоящих 19 февраля президентских выборов Армении от БДИЧ/ОБСЕ направлено 40 долгосрочных и 
260 краткосрочных наблюдателей.

23 января.  Новоназначенный посол Ирана в Армении  Сейед Али Сагайиан вручил копии верительных грамот 
министру иностранных дел Армении  Вардану Осканяну.  Как  сообщили в пресс-службе МИД Армении,  в ходе встречи 
министр иностранных дел отметил, что Армения придает большое значение двустороннему взаимодействию двух стран, а 
также  сотрудничеству  в  рамках  международных  организаций.  Касаясь  вопроса  нынешнего  уровня  армяно-иранских 
отношений,  Вардан  Осканян  подчеркнул,  что  Армения  высоко  ценит  процесс  развития  армяно-иранских  отношений  и 
намерена более углубить их. Собеседники отметили, что большую роль в этом контексте сыграл визит президента Ирана в 
Армению  в  октябре  2007г.  В  ходе  встречи  посол  также  выразил  удовлетворение  активным  армяно-иранским 
взаимодействием и заверил, что сделает все возможное для углубления двусторонних отношений.

24 января. Объединенная оппозиция Грузии не проголосует за утверждение обновленного Кабинета министров. 
Как заявил член объединения Каха Кукава, для них неприемлем возможный новый состав правительства. По его словам, в 
правительстве портфели распределены не по политическим, а по коррупционным признакам. Кукава отметил, что те, кто 
осуществляет политику в правительстве,  вновь сохранят за собой посты,  что неприемлемо для оппозиции.  Оппозиция 
считает,  что  возможным  назначением  на  руководящие  посты  независимых  экспертов  еще  раз  подтверждается 
предположение о том, что данные эксперты изначально служили интересам властей
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24 января. Азербайджанцы Грузии создают оппозиционную партию под предварительным названием "Развитие 
регионов  Грузии".  По  словам  инициатора  -  президента  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  Грузии  Дашгына 
Гюльмамедова,  на  будущей неделе  в  Тбилиси  состоится  учредительный  съезд  партии.  Он отметил,  что  определено 
количество делегатов съезда - 150 активистов и 30 тыс. граждан Грузии, в том числе и сами грузины, которые выразили 
желание принять участие в съезде. "После учреждения партии документы для регистрации передадим в министерство 
юстиции", - сказал он. 

24 января.  Изменения в  составе правительства Грузии коснутся экономического и силового блоков.  Об этом 
сообщил  грузинским  журналистам  в  Страсбурге  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили.  По  словам  Саакашвили,  эти 
сферы будут обновлены. Он также подтвердил, что произойдут изменения в руководстве внешнеполитического ведомства 
Грузии. 

24  января. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили на  пресс-конференции  в  Страсбурге  заявил,  что  очень 
сожалеет в связи с ухудшением грузино-российских отношений в первый срок его президентства, и выразил надежду на то, 
что ситуация в ходе второго срока будет исправлена. Саакашвили еще раз подтвердил готовность грузинской стороны 
начать отношения с Россией с "чистого листа", подчеркнув, что "Грузия открыта для нормализации торговых, экономических 
и политических отношений с Россией". Отвечая на вопрос о том, готов ли он приехать в Москву для ведения переговоров в 
контексте нормализации грузино-российских взаимоотношений, Михаил Саакашвили заявил, что "если меня пригласят, я 
всегда готов приехать в Москву". 

24  января.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  выступая  на  заседании  ПАСЕ,  призвал  Генерального 
секретаря Совета Европы командировать в Грузию группу экспертов для участия в подготовке к запланированным на весну 
этого года парламентским выборам. 

24 января. ЦИК Грузии по итогам заседания отказала инициативной группе сторонников лидера партии "Имеди" 
Ирины Саришвили в  выдаче бланков для проведения референдума по вопросу сохранения Грузией нейтралитета во 
внешней политике.

24 января. В Давосе президент Украины Виктор Ющенко провел встречу с президентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым.  Как  сообщили в  пресс-службе главы украинского государства,  во время встречи  стороны обсудили вопросы 
украинско-азербайджанского  двустороннего  сотрудничества.  Прежде  всего  речь  шла  о  сотрудничестве  в  сфере 
энергетической безопасности. В этом контексте стороны обсудили возможности сотрудничества Украины и Азербайджана в 
проекте нефтепровода "Одесса - Броды - Плоцк - Гданск". Также речь шла о проекте создания общего энерготранзитного 
пространства, участниками которого могут стать Азербайджан, Грузия, Литва, Польша, Украина, а также Эстония, Латвия, 
Словакия,  Турция,  Румыния  и  Болгария.  Во  время  встречи  президент  Азербайджана  подтвердил  свое  участие  в 
энергетическом саммите, который должен пройти в мае 2008 года в Киеве. Он также намерен накануне саммита посетить 
Украину с официальным визитом.

24  января. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев встретился  в  Давосе  с  исполнительным  директором 
Американского  еврейского  комитета  Дэвидом  Харрисом.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  президентской 
администрации.  На  встрече  было  подчеркнуто,  что  двусторонние  отношения  между  Азербайджаном  и  Соединенными 
Штатами  успешно  развиваются  в  различных областях,  отмечена  важная  роль  еврейской  общины  США  в  дальнейшем 
расширении и укреплении американо-азербайджанских связей. Стороны также подчеркнули, что в Азербайджане созданы 
все условия для свободной деятельности проживающей в стране еврейской общины.

24 января. Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился в Давосе премьер-министром Венгрии Ференцем 
Дюрчанем.  Премьер-министр  Венгрии  сообщил,  что  внимательно  наблюдает  за  происходящими  в  Азербайджане 
процессами и восхищен успехами, достигнутыми страной за последние годы. Он заявил, что Венгрия проявляет большой 
интерес к расширению и углублению сотрудничества с развивающимся Азербайджаном во всех сферах. На встрече было 
уделено  большое  внимание  вопросам  сотрудничества  в  энергетической  сфере,  состоялся  обмен  мнениями  об 
энергетических  проектах,  в  частности проекте NABUCCO.  Алиев подчеркнул,  что Азербайджан нуждается в  поддержке 
Венгрии, как члена Европейского Союза, в определенных вопросах, касающихся сотрудничества с ЕС. Дюрчань заявил, что 
Венгрия поддерживает Азербайджан в вопросах как сотрудничества с Европейским Союзом, так и нагорно-карабахского 
конфликта.

24  января. В  Баку  первый  вице-премьер  правительства  Азербайджана  Ягуб  Эйюбов принял  дагестанскую 
делегацию, возглавляемую заведующим отделом развития территорий и местного самоуправления Аппарата президента 
ДР Артуром Исрапиловым.

25  января. Премьер-министр  Грузии  Владимир  Гургенидзе огласил  состав  нового  правительства,  которое 
сформировано  после  выборов  президента.  Сохранили  свои  посты  министры  обороны  и  внутренних  дел.  Самыми 
неожиданными стали замены министра иностранных дел и генпрокурора. Вместо Гелы Бежуашвили внешнеполитическое 
ведомство  возглавит  Давид  Бакрадзе,  экс-госминистр  по  урегулированию  конфликтов.  Ему  предстоит  нормализовать 
отношения с Россией и назначить нового посла в РФ. Прежний Ираклий Чубинишвили отправлен в отставку на основании 
собственного  заявления.  Что  касается  других  известных  персон,  то  упраздняется  пост  госминистра  по  экономическим 
реформам. Его занимал Каха Бендукидзе, который теперь возглавит аппарат правительства. 

25 января. Президент Грузии Михаил Саакашвили, комментируя планирующие кадровые изменения во властях, 
заявил, что назначение нового генпрокурора - это не просто кадровое, а фундаментальное изменение, направленное на 
гуманизацию соответствующей сферы. Ранее на пост генпрокурора выдвинута бывшая до последнего времени министром 
юстиции  Эка  Ткешелашвили,  а  бывший  генпрокурор  Зураб  Адеишвили,  как  ожидается,  займет  должность  главы 
администрации  президента  Грузии.  Говоря  о  кадровых  изменениях,  Михаил  Саакашвили  подчеркнул,  что  "работа 
правительства  Грузии  будет  обновлена  по  всем  направлениям".  "Нам  была  нужна  новая  кровь,  новая  энергия  для 
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исполнения  новых  задач",  -  отметил  президент  Грузии.  Он  поблагодарил  предыдущий  состав  правительства  за 
проделанную работу и подчеркнул, что "всем новым кандидатурам, представленным на посты министров, дано жесткое 
указание - никаких карательных мероприятий, массовой смены кадров и увольнений".

25 января. Лидер партии "Имеди" Ирина Саришвили заявила на пресс-конференции, что, несмотря на отказ ЦИК 
ее соратникам в выдаче бланков для проведения референдума по вопросу сохранения Грузией нейтралитета во внешней 
политике,  они  будут  добиваться  проведения  такого  референдума  другим  путем  -  посредством  законодательной 
инициативы.

25  января. Представленный  на  должность  министра  иностранных  дел,  и.о.  госминистра  по  вопросам 
урегулирования конфликтов Давид Бакрадзе заявил, что в случае утверждения его главой МИД приоритеты во внешней 
политике Грузии останутся прежними - урегулирование конфликтов, интеграция Грузии в европейские и евроатлантические 
структуры, региональное сотрудничество и улучшение взаимоотношений с Россией. 

25 января. Парламентская ассамблея Совета Европы 24 января в Страсбурге приняла резолюцию о выполнении 
Грузией взятых на себя обязательств, передает Civil Georgia. Принятая резолюция незначительно отличается от ее проекта. 
ПАСЕ не удовлетворила предложение российской делегации, которое предусматривало извлечения из текста резолюции 
следующей фразы: "все заинтересованные стороны конфликта, в частности Российская Федерация..." - заявляя, что данная 
фраза  может  быть  воспринята  таким  образом,  будто  Российская  Федерация  является  одной  из  сторон  конфликта. 
Резолюция ПАСЕ также приветствует появление "активной и единой оппозиции". Но, подчеркивает, что "для того, чтобы 
получить  долгосрочную поддержку на  нижних  уровнях,  особенно на фоне  будущих парламентских выборов,  оппозиция 
должна  начать  предлагать  населению  ориентированные  на  вопрос  и  надежные  альтернативы,  и  подключиться  к 
конструктивному диалогу с правящей партией (вместо "с властями", как это было в проекте резолюции) по всем основным 
вопросам".

25  января.  И.о  заместителя  Генпрокурора  Грузии  Николоз  Гварамиа подтвердил  факт  ареста  имущества 
холдинга  "Имедия"  в  связи  с  уголовным  делом,  возбужденным  против  Бадри  Патаркацишвили,  в  том  числе  всего 
имущества телекомпании "Имеди".

25  января.  Парламентская  фракция  "Правая  оппозиция"  выразила  категорический  протест  против  намерения 
властей в ближайший период осуществить приватизацию ООО "Железная дорога Грузии". "У этой власти нет легитимности, 
а осуществление властью сомнительной легитимности приватизации таких стратегических объектов, как железная дорога, - 
недопустимо.  Мы  категорически  требуем  от  властей,  чтобы  приватизация  крупных  стратегических  объектов  до 
парламентских выборов была прекращена", - заявил лидер фракции "Правая оппозиция" Давид Гамкрелидзе.

25 января. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев встретился в Давосе с министром иностранных дел Ирана 
Манучером  Моттаки.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  президентской  администрации.  Согласно  источнику,  в  ходе 
встречи стороны обменялись мнениями о развитии двусторонних отношений в различных областях.

25 января. Двусторонние отношениях и перспективы развития сотрудничества между Азербайджаном и Албанией 
обсудили в Давосе президент Азербайджана  Ильхам Алиев и председатель Совета министров Албании  Сали Бериша. 
Собеседники подчеркнули необходимость расширения взаимосвязей, а также дальнейшего укрепления взаимодействия в 
рамках  Организации  Исламская  Конференция.  Стороны  обменялись  мнениями  по  вопросам  сотрудничества  в 
энергетической сфере.

28  января. Вопросы инвестирования  в  Восточную  Абхазию  обсуждают  в  Москве  президент  Абхазии  Сергей 
Багапш, премьер-министр Александр Анкваб и вице-премьер, министр финансов Беслан Кубрава. В ходе встречи будут 
затронуты вопросы здравоохранении, образования и прочие темы. 

28 января. 27 января в 11:00 (мск) между 311 (Абхазия) и 211 (Грузия) постами миротворческих сил СНГ в зоне 
грузино-абхазского конфликта, на одном из бродов было обнаружено два микроавтобуса, где находились 15 человек в 
камуфляжной  форме  без  знаков  отличия.  На  вопрос  представителей  КСПМ СНГ,  кем  они  являются,  один  из  них 
представился полковником  Хубутия. Он сообщил, что якобы служит в МВД Абхазии, а группа проводит патрулирование 
местности и заодно - занятия по подготовке личного состава по действиям на местности. Несмотря на то, что обнаруженные 
лица  попросили  миротворцев  не  вмешиваться  в  их  действия  и  не  препятствовать  работе,  они  были  выдворены  с 
территории Абхазии. В этот же день Сухумский офис ООН направил соответствующий запрос на имя министра внутренних 
дел Абхазии  Отара Хеция,  обвинив его в введении дополнительных сил правоохранительных органов Абхазии в зону 
конфликта.  Хеция  опроверг  данные  утверждения  и  сообщил,  что  все  подразделения  МВД  несут  службу  в  прежнем 
численном  составе.  В  свою  очередь  начальник  Гальского  РОВД  Абхазии  Лоуренс  Когония сообщил  о  наличии 
информации,  согласно  которой  "эти  люди  представляют  так  называемое правительство  Абхазии  в  изгнании,  а  значит 
незаконно  пытались  проникнуть  на  территорию  республики".  "Нам  известно,  что  готовится  множество  провокаций  в 
отношении властей республики, и это была одна из  них",  -  сообщил Когония.  На данный момент правоохранительные 
структуры Абхазии несут службу в повышенном режиме боеготовности.

28 января. В  Грузию прибыла делегация  НАТО,  целью которой  является плановая -  третья по  счету  оценка 
имплементации в Грузии IPAP (Плана индивидуального партнерства с НАТО), сообщили в аппарате госминистра Грузии по 
вопросам европейской и евроатлантической интеграции. В ходе визита, который продлится по 31 января включительно, 
оценочная миссия проведет встречи в МИД и МО Грузии, в ходе которых будет обсужден ход реализации оговариваемых 
IPAP реформ. 

28 января. Комитет по процедурным вопросам и правилам парламента Грузии по итогам заседания 28 января 
одобрил ходатайство Генпрокуратуры от 24 января о выдаче парламентом разрешения на обыск квартиры, рабочего места, 
на личный обыск и арест  председателя парламентской фракции "Наша Грузия",  бывшего главы избирательного штаба 
Бадри  Патаркацишвили Валерия  Гелбахиани.  Проект  соответствующего  постановления  парламента,  одобренный 
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подавляющим  большинством  голосов  членов  комитета,  в  ближайшие  дни  будет  вынесен  на  бюро,  а  затем  -  для 
утверждения - на пленарное заседание парламента.

28  января. Правительство  Азербайджана  добивается  от  России  ликвидации  ограничений  на  двустороннее 
транспортное  сообщение  и  торговлю.  Как  сообщили  в  правительстве  Азербайджана,  в  настоящее  время  ведутся 
переговоры  об  отмене  последних  пережитков  постановления  Кабинета  министров,  принятого  в  1996  году  в  связи  с 
конфликтом в Чечне.

28  января. Делегация  внешнеполитического  ведомства  Азербайджана  во  главе  с  заместителем  министра 
иностранных  дел  Халафом  Халафовым принимает  участие  в  проходящих  в  Москве  азербайджано-российских 
межмидовских  консультациях.  В  ходе  встречи  планируется  обсудить  вопросы  развития  двусторонних  отношений, 
региональные вопросы и т.д. 

28 января. Глава Госдумы России Борис Грызлов прибыл в Армению с официальным визитом. Запланированы 
встречи  российского  спикера  с  председателем  Национального  собрания  Армении  Тиграном  Торосяном  и  премьер-
министром Сержем Саркисяном. 29 января состоится встреча Бориса Грызлова с президентом Робертом Кочаряном. В 
рамках  визита  Грызлов,  который  является  также  председателем  партии  "Единая  Россиия",  подпишет  межпартийные 
соглашения с Республиканской партией Армении и с партией "Баргавач Айастан"(РПА и "Баргавач Айастан" составляют 
коалицию власти Армении) .

28  января. Армяно-российское  межпарламентское  сотрудничество  не  должно  ограничиваться  только 
законодательными рамками, необходимо оказывать содействие в сотрудничестве и в других сферах для решения научно-
культурных,  образовательных,  экономических  вопросов.  Об этом в  Ереване в  ходе  встречи с председателем Госдумы 
России  Борисом Грызловым заявил  спикер  парламента  Армении  Тигран  Торосян.  В  свою очередь  Борис  Грызлов 
отметил, что для достижения высокого уровня двусторонних отношений существует необходимость углубить отношения 
парламентских делегаций Армении и России в международных структурах. 

28  января. Премьер-министр  Армении  Серж Саркисян принял  российскую делегацию во  главе  со  спикером 
Государственной Думы Борисом Грызловым. 

29 января. Президент Грузии Михаил Саакашвили ожидает "всплеска эмоций" в ходе парламентских выборов в 
стране. "Учитывая многочисленность политических партий и политических лидеров и наш вкус к предвыборным кампаниям 
и демонстрациям, по всей стране можно ожидать еще один всплеск эмоций", - заявил в интервью Евроньюс Саакашвили. 
Вместе с тем он считает, что "это несравнимо с выборами президента".

29 января. Генеральный прокурор Грузии Зураб Адеишвили официально покинул свой пост. Об этом сообщает 
парламент Грузии, куда поступило заявление генпрокурора. Впервые этот пост займет женщина -  Эка Ткешелашвили, 
которая занимала пост министра юстиции. Сейчас идет процедура рассмотрения ее кандидатуры в парламенте Грузии. 
Адеишвили же прочат пост главы администрации президента Грузии. Адеишвили возглавляет генпрокуратуру с 2004 года.

29 января. Грузия хотела бы вернуться на российский рынок, который был закрыт решением российских властей 
для грузинских товаров. Об этом в интервью Евроньюс заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили.  "Мы хотели бы 
вернуться на российский рынок, восстановить традиционный рынок сбыта наших продуктов, восстановить возможность для 
наших  людей  ездить  туда,  получить  назад  российских  туристов  в  большом  количестве.  К  нам  и  сейчас  приезжают 
российские туристы, но мы ждем их в большем количестве. Я думаю, с этого можно начать", - отметил он. Саакашвили 
заявил, что грузинская сторона демонстрирует свое благорасположение тем, что не чинит препятствий российскому бизнесу 
в Грузии. 

29  января.  Министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров развеял  опасения  Грузии  о  возможности 
использования Россией прецедента Косова для признания "сепаратистских режимов" Абхазии и Южной Осетии. Об этом 
президент Грузии  Михаил Саакашвили заявил в интервью Евроньюс. "Обеспокоенность ранее была основана на ряде 
предыдущих  заявлений,  звучащих  из  России,  о  том,  что  признание  Косово  может  создать  прецедент  для  грузинских 
территорий, однако Лавров отметил, что Россия ни в коем случае не признает отколовшиеся от Грузии территории из-за 
Косова", - заметил он Саакашвили назвал эту позицию "естественной". 

29 января. Президент Грузии и грузинские политики интерпретируют слова Сергея Лаврова так, как им хочется, и 
мировое сообщество привыкло к этому. Об этом в заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба, добавив, что в 
словах главы МИД России не было ничего такого,  что могло бы воодушевить Грузию.  Комментируя слова президента 
Грузии  Михаила  Саакашвили,  который  заявил,  что  Лавров  развеял  опасения  Грузии  о  возможности  использования 
Россией  прецедента Косова для признания "сепаратистских режимов" Абхазии  и Южной Осетии",  Шамба заметил,  что 
"Грузия практически занимается тем, что выдает желаемое за действительное и верит предположениям". "Лавров сказал не 
так,  но,  как бы ни поступила Россия, мы не намерены отказываться от своей независимости и возвращаться в состав 
Грузии",  -  отметил он.  "Что же касается "сепаратизма",  то Грузия является первым очагом сепаратизма,  а  Абхазия не 
выходила  из  состава  СССР.  Это  Грузия,  как  и  многие  другие  государства,  возникла  подобным  путем.  "Напрасно 
Саакашвили радуется словам Лаврова", - заключил Шамба.

29 января.  Если власти  Грузии  не выполнят  требования,  выдвинутые Объединенной  оппозицией,  тогда в  15 
февраля 14.00.  вся Грузия соберется на  акцию протеста перед зданием парламента.  Об этом заявил на презентации 
подписанного оппозицией меморандума лидер Объединенной оппозиции Леван Гачечиладзе. По его словам, меморандум 
является  плодом соглашения  всех  ведущих оппозиционных  сил.  Он  содержит  17  требований  к  власти:  по  изменению 
ситуации  в  избирательной  администрации,  ИК  для  обеспечения  справедливых  выборов,  установления  общественного 
мониторинга  над  деятельностью  МВД,  преобразования  и  реформирования  Общественного  вещателя.  "Если  наши 
требования не будут выполнены, тогда митинг получит перманентный характер и мы начнем вторую волну национально-
демократического движения с целью восстановления в Грузии справедливости",-отметил Гачечиладзе. Он подчеркнул, что 
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для переговоров с парламентом оппозиция направит несколько человек, во избежание "казусов". Под документом стоят 
подписи Левана Гачечиладзе,  Давида Гамкрелидзе, Гии Маисашвили, а также лидеров тех 10 партии, которые входят в 
Объединенную оппозицию

29 января. Армения высоко оценивает роль  НАТО как структуры, эффективно обеспечивающей безопасность 
Европы и региона Южного Кавказа. Об этом в Ереване на открытии мероприятия по планированию совместных учений 
"Совместная  стрела"  и  "Совместный  копьеносец"  начальник  Главного  штаба  ВС  Армении  генерал-полковник  Сейран 
Оганян.  По  его  словам,  с  каждым годом  поднимается  активность  участия  армянской  стороны  в  совместных  с  НАТО 
учениях. Так, в 2003 году состоялись учения "Лучшее усилие", в 2006 прошли спасательные учения, в 2007 году - учения 
"Совместные стремления". "Сегодня идет работа по планированию учений "Совместная стрела" и "Совместный копьеносец-
2008", которые будут самыми масштабными на Южном Кавказе", - отметил Оганян. Как сообщил начальник главного штаба, 
представительное  участие  в  мероприятии  свидетельствует  о  важности  и  своевременности  проведения  сегодняшней 
конференции. По словам Оганяна, основной целью проведения учений является углубление сотрудничества Армении со 
странами-участницами  Североатлантического  альянса.  Как  проинформировал  Оганян,  участники  мероприятия  - 
представители различных стран, в том числе ОАЭ и Турции. Представители же Азербайджана, несмотря на полученное 
приглашение, не приехали в Ереван.

29 января. Двусторонние экономические отношения между Россией и Арменией стали движущей силой армяно-
российского сотрудничества. Об этом заявил президент Армении Роберт Кочарян на встрече с российской делегацией во 
главе с председателем Федерального Собрания Государственной думы России  Борисом Грызловым. В ходе встречи 
Роберт  Кочарян особо  подчеркнул  динамичное  развитие  сотрудничества  в  области  энергетики  и  транспорта.  В  свою 
очередь,  Борис  Грызлов  заявил,  что  в  2008  году  товарооборот  между  двумя  странами  достигнет  одного  миллиарда 
долларов США и это качественно новый уровень. Стороны отметили важность соглашения, подписанного между "Единой 
Россией",  Республиканской  партией  Армении и  партией  "Процветающая  Армения",  благодаря  чему,  по  их  словам, 
межпартийное сотрудничество приобретает более партнерский и упорядоченный характер. В ходе встречи стороны также 
обсудили вопросы сотрудничества парламентариев двух стран в рамках международных структур.

Саркисян против Тер-Петросяна
21.01.2008. Страна.ру

Айдын Мехтиев
"Одна из главных интриг предвыборного марафона в Армении заключается в борьбе кандидатов, выступающих за 

укрепление союза с Россией, с претендентами на пост главы государства, которые ратуют за сближение республики с 
НАТО. Другая основная тема кампании - дебаты о путях урегулирования карабахской проблемы", - заявил в понедельник в 
интервью  Стране.Ru  руководитель  отдела  Закавказья  Института  стран  СНГ  Михаил  Александров,  комментируя  ход 
подготовки к выборам президента Армении, которые состоятся 19 февраля 2008 года.

В  понедельник,  21  января,  был дан  старт  избирательной  агитации кандидатов  на  пост  президента  Армении, 
которая продлится до 17 февраля. Напомним, что в минувшую пятницу Центризбирком Армении зарегистрировал девять 
кандидатов, подавших документы для участия в выборах президента страны. 

Итак,  в  предвыборной  гонке  принимают  участие:  премьер-министр  Армении,  председатель  Республиканской 
партии Армении Серж Саркисян; лидер партии "Оринац еркир", бывший спикер парламента, а ныне депутат Национального 
Собрания  Армении  Артур  Багдасарян;  первый  президент  Армении  Левон  Тер-Петросян;  лидер  партии  "Национальное 
единение"  Арташес  Гегамян;  лидер  Национально-демократического  союза,  экс-премьер  Вазген  Манукян;  вице-спикер 
парламента, член Бюро партии "Дашнакцутюн" Ваан Ованнесян; глава телекомпании АЛМ, лидер Народной партии Тигран 
Карапетян;  лидер партии "Национальное согласие" Арам Арутюнян и,  наконец, бывший советник президента Нагорного 
Карабаха Арман Меликян.

По  мнению  Михаила  Александрова,  "бесспорным  фаворитом  предвыборной  кампании  является  кандидат  от 
партии власти Серж Саркисян, который выступает за сохранение нынешнего курса Армении на укрепление стратегического 
партнерства с Россией". 

Один из главных соперников Саркисяна - бывший президент Армении Левон Тер-Петросян, который занимает 
двойственную позицию. "С одной стороны, он также выступает за укрепление связей с Россией, - продолжил российский 
политолог. - С другой стороны, Тер-Петросян выступает за сближение Армении с блоком НАТО". Еще более прозападную 
позицию занимает  кандидат  в  президенты Артур  Багдасарян,  который,  по  словам Александрова,  "ратует  за  то,  чтобы 
Армения стала частью западного сообщества". 

Бесспорно,  основные  дебаты  в  ходе  предвыборных  баталий  развернутся  вокруг  кризиса  на  переговорах  по 
урегулированию конфликта с  Азербайджаном вокруг Нагорного Карабаха. Армяно-азербайджанске переговоры, которые 
продолжаются под эгидой Минской группы ОБСЕ с 1992 года, пока не дали ощутимых результатов. 

По словам Михаила Александрова, "Серж Саркисян занимает в карабахском вопросе довольно жесткую позицию". 
"Кандидат от партии власти убежден, что возвращать Азербайджану семь районов, прилегающих к Нагорному Карабаху, 
можно будет лишь после того, как Карабах получит статус независимого государственного образования".

Близкую к позиции Саркисяна точку зрения отстаивает кандидат от «Дашнакцутюн» Ваан Ованнесян,  который 
также выступает за сближение Армении с Россией и считает, что "ни о каких уступках Азербайджану не может быть и речи". 
"Кроме  того,  партия  "Дашнакцутюн"  ратует  за  присоединение  к  Армении  территории  Западной  Армении,  которая  в 
настоящее время входит в состав Турецкой Республики", - напомнил Михаил Александров. 
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Политолог напомнил, что в конце минувшей недели посол Турции в Москве Куртулуш Ташкент выступил с резким 
заявлением,  суть которого сводится к следующему:  Турция согласится на установление дипломатических отношений с 
Арменией лишь после того, как Ереван исключит из Декларации о независимости, принятой в августе 1990 года, а также из 
конституциии Армении пункты, в которых содержатся территориальные притязания в отношении Турции. 

Что же касается Левона Тер-Петросяна, то он считает, что "нужно пойти на определенные уступки на переговорах 
с Азербайджаном". По его мнению, можно вернуть Азербайджану семь районов, входящих в "пояс безопасности", еще до 
определения окончательного статуса Нагорного Карабаха. 

"При этом Тер-Петросян считает,  что главное условие, которое должен выполнить Азербайджан, -  это отмена 
блокады Армении и Нагорного Карабаха со стороны Азербайджана, - продолжил Михаил Александров. - Саркисян в ответ 
заявляет: получив семь районов, Азербайджан может временно снять блокаду, но потом возобновить ее, и считает, что 
позиция Тер-Петросяна неустойчива - она апеллирует к пораженческим настроениям части армянского электората".

Грузинский политический театр: спектакль с продолжением
08.01.2008. Фонд стратегической культуры

Андрей Арешев
Президентские выборы в Грузии, состоявшиеся 5 января 2008 года, закончились абсолютно предсказуемо. Не 

дожидаясь подсчета голосов даже с сотой части избирательных участков, нетерпеливый Михаил Саакашвили заявил в 
окружении экзальтированных соратников о своей победе в первом туре. Оппозиция с ним категорически не согласилась, 
заявив если не о победе Левана Гачичеладзе то, во всяком случае, о необходимости проведения второго тура. 

Автор  данных  строк  за  несколько  дней  до  выборов  предположил,  что  Саакашвили  «нарисуют»  54  процента 
голосов. Реальная картина оказалась не слишком отличной от этого прогноза. Прежде всего, следует отметить довольно 
низкую явку – чуть более 56 процентов по предварительным данным ЦИК (напомним, в январе 2004 года, избираясь в 
первый раз, лидер революции роз собрал почти 97 процентов при более чем 80-процентной явке). 

Сперва  по  мере  поступления  данных  с  избирательных  участков,  становилась  очевидной  тенденция  падения 
результатов Саакашвили и рост сторонников его основного оппонента Гачичеладзе. Согласно данным ЦИК Грузии, после 
предварительного подсчета голосов избирателей на 289 из 3600 участков, поддержка Саакашвили составила 55,23% (106 
227 голосов избирателей).  Однако результаты с 482 участков дали Саакашвили уже меньше - 54,27% голосов, а после 
обработки данных с 819 участков его результат опустился ниже психологически важной отметки в 50% и составил 48,55% 
(272924 голосов избирателей).  Однако потом эта тенденция была преодолена,  и  о  причинах можно только гадать.  По 
данным подсчета с половины избирательных участков, у экс-президента было уже почти 53 процента. А после подсчета 
почти  70% голосов  избирателей  он  набирает  51,71% голосов  на  выборах  президента  страны,  избегая таким образом 
второго тура. По словам Левана Бердзенишвили, в Тбилиси Саакашвили проиграл, не выиграл он и в Кутаиси, и в Батуми, и 
в Аджарии. И редко где выиграл на территориях, населенных этническими меньшинствами. 

Однако и имеющийся результат - чуть больше половины от пришедших на избирательные участки - вполне мог 
быть натянут искусственно. Ведь в отдаленных районах, где к урнам из-за непогоды зачастую не могли добраться и сами 
избиратели,  не  говоря  о  наблюдателях,  была  создана  благодатная  почва  для  всевозможных  фальсификаций. 
Неудивительно,  что уже в  день  выборов  и сразу после  начали поступать сообщения о многочисленных инцидентах и 
нарушениях на избирательных участках, о несоответствии вывешенных списков избирателей их реальному количеству, о 
многочисленных «мертвых душах» и т.д. 

Опросы, проводившиеся перед выборами различными социологическими службами, давали совершенно разные 
результаты – и отнюдь не всегда благоприятные для Саакашвили. По мнению некоторых авторитетных политологов, второй 
тур  практически  неизбежен.  А  предварительный  опрос,  проведенный  информационно-аналитическим  центром  «Общее 
европейское дело» при поддержке и участии украинского Института социальных технологий и Международного института 
демократии, показал, что лидирует кандидат в президенты Грузии от Объединенной оппозиции Леван Гачечиладзе, который 
набрал  21,9%  голосов  и  с  незначительным  отрывом  опережает  Михаила  Саакашвили,  которого  поддержал  21% 
избирателей. В поддержку Аркадия (Бадри) Патаркацишвили, согласно тем же подсчетам, высказались 20,3% опрошенных. 
Давида Гамкрелидзе поддержали 7,9% респондентов, Шалву Нателашвили – 6,1%, Георгия Маисашвили -  1,6%, Ирину 
Саришвили  -  0,3%.  Не  определились  с  выбором  18,6%  опрошенных.  Отказались  называть  своих  кандидатов  20% 
избирателей, а 2,3% - не собираются участвовать в выборах. Exit-pool, проведенные той же организацией в день выборов, 
также сулили победу Гачичеладзе, однако сторонники Саакашвили предъявляли прямо противоположные результаты. 

Впрочем, все это вычислялось заранее и наглядно характеризует грузинскую демократию. Ведь и в прежние годы 
смена лидеров в Грузии никогда не проходила гладко, зачастую – путем вооруженных или «бархатных» переворотов. До 
установления стабильной партийно-политической системы Грузии далеко. Сейчас налицо острый конфликт, и у оппозиции 
есть весьма серьезные основания говорить о массовых фальсификациях. Однако протесты оппозиции вряд ли будут иметь 
какое-то серьезное значение. Тем более что действующие власти в предвыборный период не сидели сложа руки. 

Хорошо срежессированная и организованная (в  духе американских шоу)  предвыборная кампания Саакашвили 
строилась целиком на откровенном социальном популизме. Тем самым он косвенно признал, что ноябрьские события 2007 
года,  завершившиеся массовыми беспорядками в центре Тбилиси,  имели социально-экономическую подоплеку.  В ходе 
многочисленных поездок по республике основной кандидат неоднократно обещал освободить Грузию от бедности, заявлял 
о грядущем повышении пенсий, зарплат, создании новых рабочих мест для людей всех возрастов, о льготах по налогам для 
малого бизнеса и даже о предстоящей раздаче бесплатных компьютеров всем, кто хорошо учится. В зависимости от места 
своего  пребывания  Саакашвили  был  то  улыбчивым и  добрым  «отцом нации»,  который  публично  обещает  старушкам 
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повышение пенсий и прочих выплат в присутствии многотысячной толпы; то (в Зугдиди) последовательным борцом против 
абхазского «сепаратизма» и непреклонным защитником прав грузинских беженцев на возвращение в родные места; то (в 
программном выступлении перед элитой бизнеса) сторонником раздачи кредитов на максимально выгодных условиях и 
протекционистских мер в отношении национальных сельхозпроизводителей-экспортеров. В общем, с точки зрения пиара, 
предвыборная  кампания  «Мишико»  была  выстроена  вполне  грамотно.  Вплоть  до  того,  что  на  некоторых  митингах 
Саакашвили появлялся вместе с женой, гражданкой Нидерландов Сандрой Рулофс,  и обещал сделать жизнь в Грузии 
лучше, чем на родине супруги. С новогодним обращением к гражданам Саакашвили выступил из Кодори, напомнив о своей 
борьбе  за  «объединение»  Грузии.  Надо  сказать  и  о  серьезных  административном  и  информационном  ресурсах, 
использованных по полной программе.  «Война компроматов» приняла регулярный и систематический характер,  причем 
велась  она,  в  основном,  действующими  властями.  Как  и  накануне  событий  7  ноября,  вброс  компромата  должен  был 
дискредитировать оппозиционные силы, представив их в глазах общественного мнения «агентами Москвы». 

На этом фоне в стане других кандидатов наблюдался разброд. Так, Бадри Патаркацишвили сначала вроде бы 
вообще выбыл из президентской гонки, а 3 января, выступая в прямом эфире радиостанции «Эхо Москвы» (из Лондона), 
заявил об изменении своего решения. Такая чехарда в заявлениях не могла не сказаться на его результатах, кроме того, 
известие о том, что самый известный грузинский олигарх вновь участвует в президентской гонке, вызвало замешательство 
даже  в  его  избирательном  штабе.  Этим  можно  объяснить  и  низкие  результаты  Патаркацишвили.  Каждый  из  шести 
оппозиционных кандидатов заявил о неизбежности своей будущей победы,  что только раздробило голоса противников 
Саакашвили  и  сыграло  на  пользу  власти.  Кроме  того,  ни  один  из  оппозиционных  кандидатов  не  представил 
альтернативного проекта будущего страны. 

Президентские выборы в Грузии оказалась под пристальным вниманием разнообразных неправительственных 
организаций.  В  состав  миссии  наблюдателей  входит  исполнительный  администратор  USAID  Дуглас  Менарчик.  А 
представители НПО "Новое поколение — Новая инициатива" пообещали устроить даже предварительный подсчет голосов 
с привлечением 150 операторов в Тбилиси, Кутаиси, Гори, Ахалцихе и Зугдиди. Сообщалось, что в проекте примут участие 
как представители «Нового поколения…», так и представители другой организации под названием «Уголки НАТО». Итоги 
параллельного подсчета голосов свидетельствуют о победе Саакашвили, хотя и не слишком убедительной – чуть более 51 
% избирателей. 

В  целом  же  реакция  международных  наблюдателей  была  выдержана  в  духе  их  предыдущих  заявлений. 
Соответствующую  миссию  на  выборах  в  Грузии  возглавил  американский  конгрессмен  Элси  Хастингс,  являющийся 
председателем  Хельсинкской  комиссии  Конгресса  США.  До  этого  он  возглавлял  аналогичные  миссии  на  выборах  в 
Азербайджане,  Белоруссии  и  на  Украине.  Ранее  Хастингс  выражал  надежду  на  то,  что  грузинские  выборы  будут 
свободными,  честными и транспарантными.  "И хотя я глубоко сожалею о том, что в Грузии имели место политические 
беспорядки и насилие, - добавил конгрессмен, - я рад проведению досрочных президентских выборов, на которые были 
приглашены  сотни,  если  не  тысячи,  наблюдателей".  На  итоговой  пресс-конференции  6  января  Хастингс  выступил  с 
восторженными  оценками  грузинской  демократии,  сочинив  панегирик  властям.  Среди  наблюдателей  -  и  делегация 
офицеров резерва НАТО, которая в конце декабря отбыла для осуществления своей миссии не куда-нибудь, а в Верхнюю 
Абхазию (Кодорское  ущелье).  В  группу  входят  представители Германии,  Финляндии  и  Эстонии,  которые оставались  в 
Верхней  Абхазии  до  7  января  (заметим,  что  натовские  миссии  активизировались  не  только  в  Грузии,  но  и  в  других 
государствах Закавказского региона). 

Точка зрения западных наблюдателей на итоги выборов, скорее всего, говорит о том, что за рубежами Грузии 
принято политическое решение о поддержке М.Саакашвили. Поэтому грузинская оппозиция рискует оказаться в глупом 
положении: выступая перед своими сторонниками на проспекте Руставели, Гачичеладзе заявил о намерении «поднять весь 
Запад» и с его помощью добиться нужного для себя результата. Между тем, по оценкам Организации по безопасности и 
сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ),  президентские  выборы в  Грузии  стали шагом к  становлению демократии.  Отмечено 
также, что "для окончательного развития демократии лидеры страны должны пройти большой путь". Впрочем, последнее 
замечание - пустая формальность, и победа Саакашвили будет признана без особых проблем. Согласно оценке Миссии 
Бюро по демократическим институтам и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ, выборы отвечали большинству демократических 
обязательств, взятых Грузией в рамках ОБСЕ. Поддерживают Саакашвили и в Европейском Союзе. "Я хотел бы поздравить 
грузинский  народ  с  мирным  проведением  подлинно  конкурентных  президентских  выборов  5  января",  -  говорится  в 
распространенном в Брюсселе 7-го января 2008 года заявлении высокого представителя ЕС по общей внешней политике и 
политике безопасности Хавьера Соланы. Официальный Киев также поддержал Саакашвили, призвав политические силы 
Грузии  «воздержаться  от  подрыва  стабильности  в  стране»,  что,  конечно,  относится  к  оппозиции.  А  вот  МИД  России 
выступил с более критическими оценками, заявив, со ссылкой на информацию со стороны СМИ, НПО и представителей 
оппозиции, о многочисленных нарушениях и широком использовании административного ресурса. 

В ОБСЕ тут же выступили с критикой российской позиции, и совершенно напрасно. В то время как международные 
наблюдатели делали в гостинице "Шератон Метехи Палас" свои благостные заявления, ряд представителей грузинских 
НПО демонстративно  в  знак  протеста  покинули  зал,  где  проходила  пресс-конференция.  По  словам  одного  из  них,  З. 
Куцанашвили, в предвыборный период и день выборов продолжалось насилие, давления со стороны правоохранительных 
органов на избирателей, привозили на микроавтобусах одних и тех же людей, чтобы они проголосовали по нескольку раз. 
"Вчера три миссии заявили нам, что они не вмешиваются в процесс подсчета голосов, а только наблюдали за процедурами. 
И по их оценке, голосование прошло нормально по европейским стандартам. И нас призвали смириться с результатами 
выборов. Мне не дали возможности спросить у главы делегации ПАСЕ (PACE) Матиаса Йорша, неужели европейскими 
стандартами являются "карусели", подмена протокола, избиение людей", - заявил глава НПО "Закон для народа", по оценке 
которого в пользу Саакашвили приписали не менее 15 процентов голосов. А председатель НПО "Ассоциация молодых 
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юристов Грузии" (АМЮГ) Георгий Чхеидзе, не заметивший никаких существенных нарушений, отметил, что наблюдатели от 
его организации были не на всех участках - лишь в Тбилиси, Кутаиси, Аджарии (то есть как раз там, где Саакашвили не 
выиграл). Так что нервная реакция ОБСЕ на российскую критику грузинских выборов выглядит как минимум неуместной. 

Так или иначе, оппозиционные силы объявили о непризнании итогов выборов. Собирается несанкционированный 
митинг на площади Рике в Тбилиси (судя по всему, в грузинской столице Михаил Саакашвили проиграл, уступив первое 
место Левану Гачичеладзе). А это значит, что до стабильности в Грузии далеко. Неясная внутриполитическая ситуация 
грозит осложнениями вокруг непризнанных республик – Абхазии и Южной Осетии. В своих публичных выступлениях перед 
избирателями победивший президент не позволял себе откровенных антироссийских выпадов. Министр иностранных дел 
Гела  Бежуашвили  даже  заявил:  «Мы  стремимся  к  улучшению  отношений  с  Россией  путем  открытого  диалога  и 
взаимоуважения интересов друг друга, что предусматривает создание благоприятных условий для проведения переговоров 
по политическим и экономическим вопросам, и вопросам безопасности». 

Однако проведенный одновременно с президентскими выборами плебесцит по вопросу о вступлении в НАТО вряд 
ли можно считать дружественным шагом. Подсчет голосов по этому плебесциту начнется после подведения окончательных 
итогов выборов президента, однако представляется, что подлинное мнение грузинского электората по этому вопросу мы 
вряд  ли  узнаем.  Новый-старый  президент  даже  еще  до  начала  подсчета  голосов  своими  публичными  заявлениями 
«легализовал» необходимый результат. Таким образом, антироссийская линия Тбилиси будет продолжена. Форсированное 
же вступление Грузии в НАТО означает окончательную легализацию американских воинских контингентов и возможное 
развертывание на грузинской территории, по соседству с российским Северным Кавказом, полноформатных военных баз. 
На такой основе конструктивный диалог с Москвой у Тбилиси не сложится. 

Грузинским политикам, вне зависимости от того, кто из них окажется у власти, придется делать выбор между их 
нынешними заокеанскими кураторами и перспективами нормального, поступательного развития грузинского государства. 

Между молотом и наковальней: Битва за Грузию
19.01.2008 .ARMENIA Today

Внеочередные президентские выборы в Грузии могли состояться еще в начале 2007 года. Впрочем, в настоящее 
время  положение  Михаила  Саакашвили  даже  более  уязвимое,  чем  когда-либо.  От  него  отреклись  практически  все 
серьезные политические силы, которые поддерживали своего лидера в период «революции роз». Позиция же Вашингтона 
на  предмет  целесообразности  дальнейшего  пребывания  избранного  на  второй  срок  президента  зависит  от  усилий 
последнего относительно скорейшего членства страны в НАТО. Об этом стоит поговорить поподробнее.

Отставка министра обороны Грузии Ираклия Окруашвили осенью 2006 года дала понять, что пирамида власти 
Михаила  Саакашвили  окончательно  рассыпалась  на  отдельные  политические  глыбы.  Очевидно,  что  по  состоянию  на 
ноябрь 2006 года 33-летний юрист из Цхинвали, символизирующий собой не только радикализм официального Тбилиси, но 
и возведенный в ранг государственной дипломатии скептицизм в отношении переговорного процесса по урегулированию 
конфликтов, перестал устраивать грузинского президента.

За несколько месяцев до этого (в июле 2006 года) в немилость Саакашвили попал Гиоргий Хаиндрава. Последний 
уже не устраивал режим тем, что оставался приверженцем переговорного процесса. В частности, спикер парламента Грузии 
Нино Бурджанадзе откровенно заявила, что «поводом отставки Хаиндрава стали изменившиеся реалии», и что «на его 
месте сегодня нужен человек, который будет выполнять новые функции и будет более активно сотрудничать со всеми 
звеньями  правительства».  Рассуждая  о  «всех  звеньях  правительства»,  Нино  Бурджанадзе  однозначно  имела  ввиду 
противоречия между уже отставным госминистром и главой оборонного ведомства Грузии Ираклием Окруашвили. 

Хаиндрава и Окруашвили
Георгий Хаиндрава же несмотря на отстаиваемую им бескомпромиссную позицию по юго-осетинской и абхазской 

проблемам,  всегда однозначно воспринимался как  дипломатический партнер,  с  которым можно и  нужно поддерживать 
переговорный процесс. В этом отношении, подчеркнутый национализм его выступлений всегда был менее радикальным (в 
сравнении с заявлениями иных членов кабинета министров и парламента Грузии, равно как и самого президента) и часто 
выступал в определенном контрасте с озвучиваемым официальным Тбилиси курсом. 

Поддерживаемые официальной властью радикальные выступления фундаменталистов, наиболее четким образом 
обозначившиеся  с  начала  июля  2006  года,  однозначно  констатировали  перед  государственным  министром  факт  его 
собственной невостребованности, или (если в более широком смысле) – конец переговорного процесса. Таким образом, 
сам процесс нельзя персонифицировать; Ираклий Окруашвили и Гиоргий Хаиндрава символизировали два основных и по 
сути  несовместимых  направления  актуальной  грузинской  политики  –  более  радикальной  (не  предполагающей  ведение 
переговорного процесса) и менее радикальной (предполагающей этот процесс). В результате данного конфликта президент 
21 июля остановил свой выбор на грузинском фундаментализме.

Несмотря на признание Гиоргия Хаиндрава о том, что факт собственной отставки стал для него неожиданностью, 
тем не менее это не так. Госминистр прекрасно осознавал, что поддерживаемый грузинскими властями радикализм, рано 
или поздно, заставит страну свернуть с пути переговоров. Усиление положения амбициозного главы оборонного ведомства 
объективно происходило за счет ослабления позиций госминистра, и эту тенденцию Хаиндрава ощущал лучше, чем кто-
либо. Освобожденный от должности, он в тот же день обвинил министра обороны Грузии в действиях, не способствующих 
урегулированию конфликтов. 

По мнению опального чиновника, Ираклий Окруашвили сделал три ошибки. В эфире телекомпании «Рустави-2», 
Хаиндрава прямо заявил о недопустимости ряда действий министра, в том числе связанных с убийством в августе 2004 
года жителя Южной Осетии Геннадия Санакоева. По его словам, для того чтобы скрыть следы преступления Санакоева 
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«переодели в казачью форму и не оказав никакой помощи, оставили умирать от кровотечения». «Я считаю политическим 
кокетством заявление Окруашвили о том, что 1 января 2007 года мы встретим в Цхинвали – это физически невозможно». 
Третьей  «грубой  ошибкой»  министра  обороны  Хаиндрава  назвал  заявление,  сделанное  до  визита  президента  Грузии 
Михаила Саакашвили в США, о том, что «мнение Европы неважно, поскольку пора объединять Грузию». 

Посему, нельзя утверждать, что отставка госминистра могла быть вызвана возможностью скорого нахождения 
взаимоприемлемых способов разрешения конфликтов.  Речь шла исключительно о  вступлении Грузии в принципиально 
новую стадию развития; в этом отношении Хаиндрава если и является (стал) оппозицией, то только оппозицией военному 
способу решения проблем.  Иными словами,  если  тот  же Окруашвили представлялся в  образе  некоего «картвельского 
янки», слепо следуя заповедям заокеанских патронов, то Хаиндрава в большей степени воспринимался как «европеец». 
Антагонизм  этих  персон  –  это  конфликт  не  только  между  двумя  разными  человеческими  конституциями  и  разными 
идеологиями,  но и спор между Америкой и Европой. Вместе с тем, это констатация хрупкости положения Саакашвили, 
который долгое время просто маялся между непримиримыми глыбами своей пирамиды.

11 августа 2006 года уже бывший госминистр заявил:  «Эти власти были бандитскими уже тогда,  когда в  них 
состоял и я. Поэтому, я тоже несу ответственность за все решения, которые эти власти приняли». Он также отметил, что 
осуществляемая руководством республики политика «завершится катастрофой для самих грузинских властей». Уже к лету 
2006  года  появились  определенные  предпосылки  говорить  о  формировании  в  обозримой  перспективе  конфликтной 
ситуации между президентом страны и министром обороны; именно Окруашвили и стал главным политическим оппонентом 
загнанного в противоречивый угол собственных амбиций Саакашвили. Примечательно, что как раз в этот период Ирина 
Саришвили-Чантурия  заявила:  «Окруашвили  имеет  огромное  влияние,  можно  даже  сказать  до  степени  шантажа 
президента. Выражается это в том, что, во-первых, не видно, чтобы министр очень уж подчинялся президенту, во-вторых, 
он занимается делом в отличие от второго. Президент занят только пиаром. Между ними итак натянутые отношения после 
того, как до президента дошли слухи, что в некоторых местах, за некоторыми застольями за Окруашвили пили тост, как за 
будущего президента». 

В  этом  аспекте  некоторые  политологи  поспешили  констатировать  факт  сворачивания  политического  курса 
грузинского лидера в сторону меньшего радикализма и большего стремления реанимировать переговорный процесс.  В 
частности,  указывалось  на  президентское  заявление  от  11  ноября,  содержание  которого  противоречило  ранее 
провозглашенному  его  предшественниками  курсу;  Михаил  Саакашвили  отметил,  что  «грузинские  власти  предлагают 
осетинам  расширенную  автономию  в  составе  Грузии»,  чем  по  мнению  ряда  экспертов,  поставил  под  концептуальное 
сомнение оправданность ставшего уже традиционным определения «Цхинвальский регион». Помимо прочего, предлагая 
Южной Осетии широкую автономию, он тем самым вынужден был признать, что воля осетинского народа – это вовсе не 
«воля маленькой группы людей», как он заявлял до этого. 

Вместе  с  тем,  президент  Грузии  в  ходе  своего  выступления  на  заседании  Европарламента  в  Страсбурге 
подтвердил, что власти Грузии намерены уладить конфликты на ее территории исключительно путем мирного диалога. 
«Нашей главнейшей задачей  является  восстановление  территориальной  целостности  страны,  и  это  должно произойти 
исключительно мирным путем. Я предложил Москве сесть за стол переговоров, и предложил вести переговоры первым 
лицам сепаратистских правительств – для того, чтобы начать процесс восстановления взаимного доверия». 

Он подчеркнул, что грузинские власти готовы предложить очень широкую автономию Абхазии и Южной Осетии в 
составе Грузии. «Автономия, которую мы предлагаем – очень широка. Грузия готова дать им и все гарантии безопасности. 
Но  нужно  сесть  за  стол  переговоров  и  начать  диалог».  Президент  Грузии  заявил,  что  поддержка  Евросоюза  будет 
содействовать мирному урегулированию конфликтов на территории страны.  «Во избежание противостояния и силового 
сценария урегулирования конфликтов, Евросоюз должен тесно сотрудничать и с Грузией и с Россией», – резюмировал он. 
Считаем интересным обратить внимание на «европейский тон» его выступления…

Однако  уже  в  конце  мая  2006  года  грузинский  премьер  Зураб  Ногаидели  заявил  о  том,  что  в  проекте 
«расширяющаяся Европа» официальный Тбилиси видит определенные тенденции к «взрыву от расширения», а посему 
поднятие вопроса о членстве в ЕС «контрпродуктивно». Это свое заявление грузинский премьер сделал в Лондоне. 30 мая 
председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе заявила в Таллине, что «основной внешнеполитической целью Грузии 
на сегодняшний день, является вступление в НАТО». По ее мнению Грузия делает все что возможно для достижения этой 
цели, приближаясь к стандартам НАТО. Вместе с тем она отметила, что Грузия не ведет речи о вступлении в ЕС, поскольку 
к этому шагу не готовы ни Грузия, ни ЕС. Именно в конце мая 2006 года Гиоргий Хаиндрава впервые ощутил хрупкость и 
уязвимость собственного «европейского» положения. 

Особенно интересно то, что уже 1 июня республиканец Ивлиан Хаиндрава – депутат парламента Грузии и родной 
брат  госминистра  подчеркнул:  «Вопрос  о  членстве  в  ЕС  постепенно  сходит  с  повестки  дня  в  Грузии,  поскольку  не 
вписывается  в  PR-кампанию  президента  этой  страны  Михаила  Саакашвили.  В  силу  своего  характера  Саакашвили 
рассчитывает во всем на быстрый результат, чтобы потом представить это общественности как свою очередную победу. Он 
ориентирован на PR, а приоритет членства в ЕС носит долгосрочный характер и не будет достигнут в период правления 
действующего президента. Именно поэтому президент потерял к этому интерес. Поставив во главу угла вопрос возращения 
Абхазии и Южной Осетии,  Михаил Саакашвили стал пленником собственной PR-кампании. Необходимо было заняться 
решением социальных и экономических проблем страны, а лишь потом предлагать Абхазии и Южной Осетии переговоры, 
наглядно демонстрируя те блага,  которые ожидали бы их при возвращении в состав Грузии.  Поставив телегу впереди 
лошади, Саакашвили стал пленником собственных программ и обещаний». 

Ключевой  фигурой  на  тот  момент  являлась  Нино  Бурджанадзе,  которая  всегда  открыто  поддерживала 
«грузинского  янки»  Ираклия  Окруашвили.  Еще  в  июле  2006  года  она  посчитала  нужным  защитить  главу  оборонного 
ведомства  от  нападок экс-министра.  «Я в  корне  не  согласна с  оценкой деятельности  Окруашвили,  данной Хаиндрава. 
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Окруашвили  делает  очень  много…  в  частности,  последние  широкомасштабные  учения  Вооруженных  сил  Грузии  на 
полигоне  в  Орфоло  еще  раз  подтвердили,  что  у  Грузии  действительно  очень  активный  и  деловой  министр  обороны, 
который  очень  хорошо  справляется  со  своим  делом.  Очень  плохо,  когда  министры  делают  подобные  заявления  в 
отношении друг друга – правительство является единой командой, и это единство имеет особое значение, тем более при 
создавшемся сегодня в стране положении». 

Грузия и НАТО
Примечательно,  что Парламентская Ассамблея НАТО в ходе весенней сессии в Париже 26-30 мая 2006 года 

приняла  специальную  декларацию  по  Грузии  с  призывом  к  государствам-членам  НАТО  начать  летом  с  Грузией  так 
называемый  интенсивный  диалог  (последняя  ступень  для  подготовки  ко  вступлению  в  НАТО).  Согласно  принятой 
декларации,  ПА НАТО приветствовала  осуществление в  Грузии после  «революции роз» реформ в  различных сферах, 
полностью поддерживает стремление Грузии в Североатлантический альянс и призывает правительства и парламенты 
государств-членов НАТО оказать содействие Грузии в достижении этой цели. В принятой ПА НАТО декларации отмечался 
«значительный  успех»,  достигнутый  грузинской  стороной  в  осуществлении  реформ  в  рамках  Плана  индивидуального 
партнерства с НАТО (IPAP). В документе также выражалась обеспокоенность в связи с неурегулированностью абхазского и 
югоосетинского конфликтов и подчеркивалось, что это «создает в регионе угрозу напряженности». 

Следует однако отметить, что перспективы скорого членства Грузии в НАТО кажутся весьма призрачными и в 
самой республике; ведь несмотря на принятие 30 мая Декларации по Грузии, вопрос о ее членстве в альянсе практически 
рассмотрен не был, а процедура возможного членства была отложена. Уже 31 мая руководитель неправительственной 
организации «Грузия в НАТО» политолог Шалва Пичхадзе представил на пресс-конференции Доклад президента ПА НАТО 
Пьера Лелуша и счел необходимым выступить со своими комментариями:  «Мы ожидали, что ПА НАТО на ноябрьском 
саммите дала бы рекомендации о начале вхождения Грузии в стадию программы MAP. Однако, этого не произошло, и 
причина  –  доклад  Лелуша.  Содержание  этого  доклада  приблизительно  такое:  есть  еще  много  недоработок  в  сфере 
осуществляемых реформ. 

Ссылаясь  на  оценки  аккредитованных в  Тбилиси западных послов,  Пьер  Лелюш говорит,  что в  Грузии слабо 
гражданское общество, что избирательная реформа неполноценна, что нет независимого судопроизводства, что оппозиция 
слабая,  что  есть  факты  применения  силы  в  отношении  рядовых  граждан,  что  МВД  республики  далеко  не  в 
удовлетворительной  степени  отчитывается  перед  обществом,  причем  ограничивает  свободу  СМИ,  что  вопреки 
официальной  риторике  президент  теряет  популярность,  особенно  в  регионах,  где  уровень  жизни  более  низок. 
Исполнительная власть отрезана от общества некоторые говорят о тенденциях авторитаризма». 

Примечательно, что в Париже некоторые политики задавались вопросом, в какой именно форме членство Грузии в 
НАТО может способствовать урегулированию конфликтов, если в принятой 1994 году программе по расширению НАТО 
подчеркивается,  что  страна  до  членства  в  альянсе  должна  мирным  способом  урегулировать  этнические  и  правовые 
конфликты. Но насколько Грузия сегодня готова к диалогу судите сами,  если президент в своем выступлении обозвал 
«демократией людоедов» власти современной Абхазии и заявил, что с ними переговоры невозможны. Более того, если 
учитывать и то,  что Македония,  Хорватия и Албания в  течение 4 лет  осуществляли программу МАР и на ноябрьском 
саммите в Риге ожидали лишь «Приглашения в НАТО», думается, что заявления Саакашвили о том, что Грузия станет 
членом  НАТО  в  2008  году  –  это  попытки  выдать  желаемое  за  действительное.  По  мнению  грузинским  политологов, 
специальная декларация по Грузии – это не более чем констатация интенсивного диалога между Тбилиси и НАТО. 

Тогда же были грузинскому руководству и командованию ВС Грузии были даны рекомендации от экспертов MAP. 
Это по сути – обязательства, среди которых отметим следующие: 

Разграничение  функций  и  полномочий  между  Министерством  обороны  и  Главным  штабом  ВС  Грузии, 
превращение МО из военной структуры в гражданскую. Соответственно, обеспечение гражданского контроля над МО; 

Создание системы финансирования оборонного проектирования; 
Структурная реформа ВС и формирование армии численностью 12000-15000 человек; 
Качественный, а не количественный рост обороноспособности ВС Грузии; 
Организация системы материально-технического обеспечения ВС и осуществление соответствующих структурных 

преобразований – стандартизация и каталогизация; 
Создание системы офицерской карьеры и военного образования; 
Формирование и развитие института сержантства; 
Создание системы социальной страховки командного состава ВС. 
Несмотря на тот факт, что позже альянс разработал специально для Грузии упрощенный вариант вступления в 

НАТО, наличие конфликтов на ее международно признанной территории все равно остается непреодолимой проблемой.
В  2006  году  Вашингтон  неоднократно  имел  возможность  доводить  до  сведения  своего  ставленника  Михаила 

Саакашвили мысль, что наличие неразрешенных конфликтов формирует серьезные и объективные препятствия на пути 
скорейшего членства Грузии в НАТО. Саакашвили прекрасно осведомлен также и о том, что политический статус Абхазии и 
Южной Осетии не только не заботит Вашингтон, но и с некоторых пор вызывает определенное раздражение. Более того, 
президент Грузии поставлен в известность и о том, что американское терпение небезгранично, а посему ему стоило бы в 
скорейшем порядке разобраться со своими конфликтами. Иными словами, покровитель грузинского президента требует от 
последнего  отказаться  от  навязчивой  идеи,  предполагающей,  как  известно,  фактическое  объединение  под  властью 
официального Тбилиси неподконтрольных в настоящее время территорий и беспрекословное распространение грузинской 
юрисдикции  на  всех  землях.  На  практике  сие  означает  признание  суверенитета  Абхазии  и  Южной  Осетии  взамен  на 
скорейшее членство Грузии в НАТО.
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Вступление этой ключевой в геополитическом аспекте закавказской республики в Североатлантический альянс 
позволит  Вашингтону  отвести  фиксированную  им  угрозу  распространения  влияния  России  на  южном  векторе  и 
минимизировать  возможность  функционирования  стратегической  оси  Россия-Армения-Иран.  Помимо  прочего,  это 
воспринимается как гарантия жизнеспособности широтного вектора освоения евразийских пространств через регионального 
партнера США – Турцию. Именно этому важнейшему направлению американской политики и препятствует в настоящее 
время  принципиальный  Михаил  Саакашвили,  настаивающий  на  членстве  своей  страны  в  НАТО  только  при  условии 
установления полного контроля над Абхазией и Южной Осетией. 

18 ноября 2006 года ноября Сенат США единогласно принял «Акт 2006 года о консолидации свободы в НАТО», 
согласно которому Вашингтон поддерживает и считает необходимым вступление Грузии, Албании, Хорватии и Македонии в 
НАТО, а также готов поддержать вступление Украины в НАТО, если на это будет желание украинской стороны. В принятом 
законе говорится, что «при условии продолжения с их стороны демократических, оборонных и экономических реформ, а 
также их способности и желания отвечать требованиям по ответственности членства в НАТО, Конгресс США призывает 
осуществить своевременный прием Албании,  Хорватии, Грузии и Македонии в  НАТО для продвижения безопасности и 
стабильности  в  Европе»,  и  что  «Конгресс  США  подтверждает,  что  он  готов  рассмотреть  и,  при  выполнении 
соответствующих условий, поддержать усилия Украины по вступлению в НАТО в случае, если Украина примет решение о 
вступлении в члены Альянса». В принятом Сенатом США акте было предусмотрено выделение в 2007 финансовом году из 
американского  федерального  бюджета  средств  на  содействие  в  области  безопасности  для подготовки  к  вступлению в 
НАТО: для Грузии – 10 миллионов долларов,  для Албании – 3,2  миллиона, для Хорватии – 3 и для Македонии – 3,6 
миллиона долларов.

«Предстоящее членство Албании, Хорватии, Грузии и Македонии в НАТО будет успехом для Европы, НАТО и 
США, так как это расширит зону мира и безопасности, – говорилось в заявлении главы комитета США по иностранным 
делам Ричарда Лугара. – Грузия, к сожалению, еще не стала участником Плана действий по членству, но она, тем не менее, 
добилась заметного продвижения». Глава сенатского комитета также выразил уверенность, что Грузия вместе с Албанией, 
Хорватией и Македонией, которые уже являются участниками Плана действий по членству в НАТО, в результате принятия 
акта получат «важные стимулы и содействие» для продолжения демократических, оборонных и экономических реформ.

Днем  ранее,  17  ноября  Тбилиси  принимал  замгоссекретаря  США  Метью  Брайза,  который  дал  понять,  что 
американская  сторона  рассматривает  сепаратизм  в  Грузии  как  проявление  терроризма,  однако  следует  «кончать  с 
конфликтами». Комментируя же проведенный 12 ноября югоосетинскими властями референдум, Брайза отметил, что «то, 
что произошло в Южной Осетии, очень туманно – одна группа населения приняла участие в выборах, организованных 
цхинвальскими властями, но другая группа не имела возможности и права участвовать в них, что подтверждает, что этот 
референдум не может решить проблему». 

Так и ли иначе, но отставка особенно в преддверии юго-осетинского референдума и саммита НАТО в Риге столь 
знаковой  фигуры,  какой  несомненно  являлся  Иракли  Окурашвили  не  могло  быть  случайностью.  Вопреки  тому 
обстоятельству,  что  президент  Грузии  проводил  его  в  истинно  американской  манере  –  с  восхвалениями  и  словами 
благодарности  –  тем  не  менее,  сам  экс-министр  обороны,  конечно  же  был  разгневан.  Новый  пост  в  правительстве 
республики им был однозначно расценен как плевок в душу. Именно данная кадровая перемена была воспринята в США в 
качестве сигнала к  незамедлительным действиям с целью обуздания неуравновешенного президента. В течение осени 
2006 года один за другим последовали совершенно невозможные (как полагали раннее грузинские власти) провалы, в том 
числе такие, как принятие СБ ООН представленной РФ резолюции по Грузии и заинтересованность США видеть Россию 
членом ВТО.

Итак, внеочередные президентские выборы в Грузии могли состояться еще в начале 2007 года. Очевидно, что 
Михаилу Саакашвили предоставлен определенный срок действий, причем у президента только три выбора:

подвергнуть  принципиальному изменению базовые положения принятой  в  2005  году  Концепции национальной 
безопасности и начать налаживать стратегические отношения с Россией (этому будут препятствовать Абхазия и Южная 
Осетия); 

найти компромиссное решение конфликтов, или даже признать независимость Абхазии и Южной Осетии (это уже 
противоречит интересам России, но приветствуется США), и вступить в НАТО; 

досрочно подать в отставку. 
Следует  отметить,  что  новейшая  история  российско-грузинских  отношений  весьма  интересна,  и  прекрасно 

иллюстрируется на фоне становления грузинской армии. Принятая летом 2005 года Концепция национальной безопасности 
Грузии  в  основе  своей  ориентирована  на  членство  республики  в  НАТО  и  является  официальной  констатацией 
соответствующего выбора руководства страны. Вместе с тем, важно отметить, что изначально существовали определенные 
и  объективные  предпосылки  позволяющие  рассуждать  о  возможности  и  перспективах  российско-грузинского 
стратегического партнерства. Эти предпосылки были обусловлены наличием общей для Москвы и Тбилиси угрозы в связи с 
возможностью  создания  Горской  Республики,  включающей  в  себя  не  только  северокавказские  автономии  Российской 
Федерации, но также Абхазию и Южную Осетию. Именно в этот период, Россия и Грузия независимо от всего являлись, по 
крайней мере, тактическими союзниками. 

«Горская Республика». Нулевой этап формирования грузинской армии
В начале девяностых годов прошлого столетия самоопределившаяся Грузия действительно стояла перед угрозой 

потери территориальной – в рамках Грузинской ССР – целостности, однако этот вызов имел лишь косвенное отношение к 
признанным международным сообществом нормам национального самоопределения. Идея создания новых независимых 
образований  на  территории  бывшей  союзной  республики  определенно  диктовалось  иными  соображениями,  причем 
известная политика пришедшего к власти в 1990 году (с 1991 года – президент) первого главы суверенного грузинского 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

179



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

государства  Звиада  Гамсахурдиа  («Грузия  для  грузин»)  является  одним,  но  не  отнюдь  не  решающим  фактором 
предопределившим неизбежность войны. 

Начавшийся в конце 1980 годов процесс суверенизации бывших союзных, а вслед за ними и бывших автономных 
республик,  сопровождаемый лозунгами исключительности титульного этноса и возникшими на этой базе вооруженными 
межэтническими столкновениями, в числе прочего вызвал к жизни и проект создания независимого государства Горских 
народов Кавказа, простирающегося между Каспийским и Черным морями. 

Речь практически шла об отделении северокавказских автономий от  Российской Федерации,  и  соответственно 
Абхазии  и  Южной  Осетии  –  от  Грузии;  на  основе  именно  этого  размежевания  и  становилось  (по  мнению  идеологов 
движения) возможным провозглашение нового государства. Данная дерзкая разработка, поддерживаемая, кстати, Турцией, 
и  послужила  катализатором  первых  военных  действий  в  Южной  Осетии  в  1989  году.  Несмотря  на  тот  факт,  что 
Конфедерация Горских народов Кавказа (КГНК) была образована после начала первых проявлений напряженности именно 
в Южной Осетии, однако данные мысли четко озвучивались и в период существования предтечи КГНК – сформированной в 
августе 1989 года Ассоциации Горских народов Кавказа (АГНК). Примечательно, что первый – учредительный съезд АГНК 
состоялся в Сухуми, что и послужило сигналом для грузинских властей. 

Официально не провозглашенные на этом съезде, но последовательно тиражируемые мысли о необходимости 
воссоединения двух осетинских автономий спровоцировали известные осенние события 1989 года,  когда под разными 
надуманными предлогами началось изгнание осетинского населения не только из Тбилиси, Гори, но и собственно из Южной 
Осетии.  В итоге,  депортация  и переросла  в  кровопролитную межнациональную войну,  продолжавшуюся  до  1992 года. 
Именно в ноябре 1991 года в Сухуми и состоялся третий съезд АГНК, которому и суждено было стать учредительным КГНК 
собранием. В его работе приняли участие 211 представителей 14 народов Кавказа: абхазского, абазинского, аварского, 
агинского,  ауховско-чеченского,  адыгейского,  балкарского,  даргинского,  кабардинского,  карачаевского,  лакского,  северо-
осетинского,  черкесского,  шапсугского,  юго-осетинского  (отсутствовали  представители  народов-членов  АГНК,  ингуши, 
кумыки, турки-месхетинцы, представители казаков). КГНК определило себя как «суверенное национально-государственное 
образование». Любопытно, что известно, по крайней мере, два случая, когда значительное количество бойцов из Южной 
Осетии участвовали в боевых действиях за ее пределами.

В ноябре 1992 года, после того как вспыхнул осетино-ингушский конфликт в Северной Осетии, туда направились 
около 600 человек, входивших в состав подразделений Министерства обороны и МВД Южной Осетии, причем эти отряды 
использовали собственное оружие и боеприпасы. Сами военные действия продолжались всего три дня. На четвертый день 
была достигнута договоренность о прекращении огня, и в зону конфликта были введены войска Минобороны и МВД России. 
Второй  пример  связан  с  участием  бойцов  из  Южной  Осетии  в  составе  добровольческих  отрядов  КГНК  в  Абхазии. 
Формально добровольцы из Южной Осетии дважды отправлялись в Абхазию, но только в первом случае они брали с собой 
оружие. Этот отряд находился в Абхазии зимой 1992-1993 годов, когда абхазская сторона несла значительные потери из-за 
острой нехватки вооружения. 

Присутствие  добровольцев  из  Южной  Осетии  (из  участников  отрядов  КГНК  только  они  имели  опыт  боевых 
действий) сыграло значительную роль в том,  что ход конфликта изменился в пользу абхазской стороны. В тот период 
отряды  добровольцев  добирались  до  Абхазии  горными  тропами,  через  перевалы  Кавказского  хребта.  Вторая  группа, 
сражавшаяся в Абхазии летом 1993 года, получила оружие уже после прибытия в зону боевых действий. 

Таким образом, военные действия, равно как и напряженность в начале 1990 гг. действительно были вызвана 
иными  соображениями,  и  как  мы  уже  отметили  выше  имели  лишь  косвенное  отношение  к  нормам  национального 
самоопределения. Более того, Москва и Тбилиси в тот период столкнулись перед одинаковыми по сути проблемами, чем 
кстати  и  объясняется  (упорно  замалчиваемый  грузинской  пропагандой  и  даже  представляемый  в  диаметрально 
противоположном ракурсе) факт решающей помощи России в деле сохранения территориальной целостности республики. 
Кстати,  именно  в  этом  контексте  следует  воспринимать  заявление  главы  комитета  Государственной  думы  РФ  по 
международным делам Константина Косачева от 16 июля 2006 года о том, что сохранение территориальной целостности 
Грузии является, заслугой Москвы, но никак не Тбилиси. 

Первый этап становления грузинской армии
На рубеже 1980-1990 гг. началось стихийное строительство грузинской армии. Первые грузинские вооруженные 

формирования,  созданные  антисоветскими  политическими  группами  для  разрешения  возникающих  межнациональных 
конфликтов, заявили о себе в конце 1980 гг. и действовали нелегально. К концу восьмидесятых годов, когда в результате 
первых  многопартийных  выборов  к  власти  пришел  блок  «Круглый  стол»  Звиада  Гамсахурдиа,  численность  этих 
формирований составляла примерно 6 тысяч бойцов. Указанные подразделения были организованы и действовали под 
руководством грузинских  офицеров,  служивших в  Советской  Армии,  гражданских  активистов  и людей  с  криминальным 
прошлым. 

В  таких  условиях  вопрос  о  подчиненности  этих  формирований  политической  власти  оставался  открытым. 
Поскольку они не имели правового статуса, вопрос о контроле за ними со стороны советской власти был неуместен, а 
антисоветские политические лидеры, которые могли бы составить политическую альтернативу, перманентно враждовали 
друг  с  другом;  у  формирований  не  было  единой  командной  структуры.  Они  представляли  собой  автономные  боевые 
единицы,  выполнявшие  разные  военно-политические  задачи  и  подчинявшиеся  только  своему  непосредственному 
начальнику. В некоторых случаях они объединялись с антисоветскими политическими организациями, не уступавшими им 
по численности. 

Крупнейшее из этих вооруженных формирований – «Мхедриони» – сохраняло верность только своему создателю 
Джабе  Иоселиани,  профессору  искусствоведения  и  известному  преступному  авторитету.  Грузинский  политолог  Давид 
Дарчиашвили характеризует «Мхедриони» следующим образом: «Оно состояло в основном из молодых городских «крепких 
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парней» и выходцев из интеллигентных семей, ненавидевших Гамсахурдиа, который к 1990 году уже становился самым 
популярным антисоветским национальным лидером. Им не нравились его авторитарный стиль руководства и популистский 
национализм,  не вызывавший симпатии в  околокриминальных кругах и  в  городской культурной  среде;  им претила  его 
чрезмерная ориентация на жителей провинции и окраин Тбилиси, которых многие «мхедрионовцы» считали социально и 
культурно  чуждыми.  Они не  могли  ему простить,  что,  будучи  в  1970 гг.  арестован за антисоветскую деятельность,  он 
публично  «раскаялся»  и  предал  других  диссидентов.  Иоселиани  нашел  общий  язык  с  последним  грузинским 
коммунистическим лидером Гиви Гумбаридзе, который сам шел на сближение с растущим национальным движением. В 
результате  Иоселиани и «Мхедриони»  получили разрешение зарегистрировать  так  называемый «Корпус спасения»  как 
альтернативную  военную  структуру,  предназначенную  для  оказания  помощи  правительству  в  борьбе  со  стихийными 
бедствиями». 

В тот  же период существовало и вооруженное крыло Общества Мераба Коставы во главе с Важей Адамия – 
деятелем, преданным Гамсахурдиа. Две другие организации – «Легион грузинских соколов» и «Имеди» (военное крыло 
Народного фронта)  –  придерживались  относительного  нейтралитета  в  конфликте  между Гамсахурдиа и Иоселиани,  но 
подгруппы внутри этих различных организаций отличались крайним непостоянством.  Например,  часть членов «Имеди» 
позже  перешла  на  сторону  «Мхедриони»,  а  Гия  Каркарашвили,  первоначально  связанный  с  «Мхедриони»,  создал 
отдельную группу под названием «Белый орел». Большинство боевых операций, проведенных этими формированиями, 
произошло  в  период  первых  стычек  между  националистами,  представляющими  грузин  и  этнические  меньшинства.  С 
военной точки зрения эти формирования были незначительными, плохо организованными и ограничивались небольшим 
количеством  бойцов.  В  октябре  1990  года,  после  первых  многопартийных  выборов  и  победы  антикоммунистического 
«Круглого стола», начался новый этап строительства грузинских вооруженных сил.

Второй этап становления грузинской армии 
Новое  правительство  создало  Национальную  гвардию.  Название,  задачи  и  подчиненность  Министерству 

внутренних дел отражали военизированный характер этой структуры. Ее обязанности заключались в охране общественного 
порядка  и  целостности  государства.  Маскировка  под  жандармерию  служила  двум  целям.  Во-первых,  Грузия  все  еще 
входила в состав Советского Союза, и новая элита опасалась вести себя слишком независимо, чтобы не вызвать гнев 
Москвы. Создание военизированного органа казалось менее провокационным, чем формирование национальной армии. Во-
вторых, грузинское правительство столкнулось с угрозой усиливающегося сепаратистского движения в автономных районах 
Южной Осетии и Абхазии. Для борьбы с этими движениями требовались военизированные отряды, в то время как оборона 
оставалась задачей центрального советского правительства. 

Ясно, что на самом деле грузинские лидеры считали Национальную гвардию ядром будущей национальной армии. 
Они не скрывали своего намерения рано или поздно добиться национальной независимости и преподносили гвардейцев как 
защитников  отечества,  что  определяло  порядок  подбора  кадров  для  Национальной  гвардии  и  их  подготовки.  Срок 
обязательной службы в Национальной гвардии составлял два года.  Всем созданным ранее военизированным отрядам 
предлагалось либо вступить в нее, либо расформироваться. Весной 1991 года численность гвардии составляла 12 тысяч 
человек. Многие советские офицеры грузинского происхождения вступили в Национальную гвардию. В нее влились такие 
части, как «Белый орел» и «Имеди». Организация «Мхедриони», которая отказалась примириться с правительством Звиада 
Гамсахурдиа, была запрещена, и многие ее члены оказались за решеткой.

Именно  в  этот  период  выработанная  самой  историей  «удельная  психология»  населяющих  республику 
субэтнических групп стала серьезным внутриполитическим фактором, непосредственно влияющим на логику и характер 
протекающих  в  стране  процессов.  Более  того,  именно  данная  психология  и  взрастила  в  своей  среде  лидеров 
«национального масштаба», политический облик которых отражает не только специфику «своего народа», но и привычный 
сепаратизм удельных князей.  Удельный сепаратизм – мегрельский,  сванский,  гурийский  и т.д.  действительно  пустил в 
многослойной грузинской почве глубокие корни, причем новейшая история страны констатирует жизнестойкость подобного 
мировосприятия. 

В  той  или  иной  степени,  оно  присуще  практически  каждой  политически  (общественно)  значимой фигуре,  вне 
зависимости от психологического, нравственного, интеллектуального облика последней. Первый президент Грузии ощущал 
себя в качестве некоего миссионера; он осознавал «лоскутную» природу своего государства и видел в этой пестрой мозаике 
реальную угрозу идее Объединенной Грузии. Изначально он добивался осознания Общей и Единой Родины со стороны 
всего картвельского мира и колесил по этому миру вдоль и поперек;  скупой на эмоции приморский мегрел восхвалял 
Кахетию как виноградарь. «Кахетия в демографическом отношении, всегда была мононациональным регионом и грузины 
здесь всегда составляли большинство, – заявил он в 1989 году в кахетинском селе Ахалсопели. – Сегодня у нас серьезная 
проблема. Поднялись татары, легцы, (лезгины – ред.)  армяне и осетины.  Надо спасать от иноземцев Кахетию – нашу 
святую землю!».  Примечательно,  что  практически  сразу  после  своего  политического  фиаско  он  выступит  инициатором 
провозглашения независимой от Тбилиси «Мегрело-Абхазской республики». 

Третий этап становления грузинской армии 
Третий  этап  становления  грузинской  армии  начался  после  принятия  в  апреле  1991  года  Декларации 

независимости  и  избрания  Звиада  Гамсахурдиа  президентом республики.  В  этот  период  он  попытался  избавиться  от 
влиятельных  военно-гражданских  «удельных  князей»  и  установить  личный  контроль  над  вооруженными  силами. 
Президентский указ от 19 августа 1991 года понизил статус Национальной гвардии до уровня полицейского подразделения 
и  упразднил пост  командира  гвардии.  Этот  шаг  совпал с  требованиями Государственного  комитета  по  чрезвычайному 
положению (ГКЧП), в августе 1991 года попытавшегося осуществить государственный переворот в Москве, ликвидировать 
несоветские  армейские формирования.  В какой-то степени Гамсахурдиа в  данном случае  действовал из  страха перед 
возмездием  со  стороны  Москвы  в  случае  его  неповиновения  (что  подорвало  его  популярность  в  грузинских 
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националистических  кругах),  но  он  также  воспользовался  требованиями  ГКЧП  как  предлогом,  чтобы  избавиться  от 
независимого руководства Национальной гвардии.

9 сентября 1991 года (уже после провала попытки путча в Москве и обретения независимости самой Россией), 
Гамсахурдиа  приказал  создать  министерство  обороны.  Гвардия  была  восстановлена  до  своего  прежнего  статуса,  но 
подчинена  непосредственно  президенту,  в  то  время  как  министерству  обороны  было  поручено  осуществлять  ее 
материально-техническое обеспечение. В то же время новые формирования министерства внутренних дел взяли на себя 
полицейские функции гвардии. Все эти действия следует рассматривать в контексте того времени. Переходный период от 
советской власти к независимости закончился, советские законы и порядки перестали распространяться на Грузию. Однако 
процесс  строительства  нового  государства  и  новой  армии  протекал  далеко  не  гладко:  в  конце  концов  вспыхнуло 
вооруженное восстание, вынудившее Гамсахурдиа уйти с политической арены. 

Одной  из  многих  причин  такого  поворота  событий  стала  несостоятельность  Гамсахурдиа  в  военной  сфере. 
Нерешительность  руководства  в  подходе  к  решению  проблемы  Национальной  гвардии  во  многом  сказалась  на  ходе 
военной реформы. Гвардейцы не простили президенту указ от 19 августа, которым он понизил их статус, чем собственно и 
объясняется  вспыхнувшее  зимой  1991  года  вооруженное  восстание.  Существуют  и  другие  причины  неразберихи  во 
взаимоотношениях между гражданскими и военными в Грузии. 

Начнем с того,  что многие военизированные отряды так и  не были интегрированы в Национальную гвардию. 
Общество  Мераба  Коставы,  поддерживавшее  Гамсахурдиа,  оставалось  вооруженным  и  автономным.  Его  лидер  Важа 
Адамия стал председателем парламентской комиссии по безопасности и защите правопорядка. Адамия был руководителем 
партии, командиром подразделения и законодателем в одном лице. То же можно сказать и о Тенгизе Китовани. Он был 
одновременно  депутатом  парламента,  главой  правительственной  комиссии  по  обороне  и  командующим  Национальной 
гвардией.  Эта  должность  Китовани  превращала  подчиненность  гвардии  министерству  внутренних  дел  в  пустую 
формальность.  Он  «воспитывал»  офицеров  гвардии,  в  большинстве  своем  добровольцев  из  гражданской  среды,  не 
посвященных в тонкости современной армейской этики, в духе личной преданности. 

Под маркой формальной субординации в грузинских вооруженных силах царила кланово-феодальная атмосфера. 
Заявленная преданность родине никогда не превращалась в преданность ее государственным учреждениям. Увольнение 
Адамия и Китовани с занимаемых ими должностей в августе 1991 года объединило этих двух военных деятелей, которые 
прежде недолюбливали друг друга, в борьбе против Гамсахурдиа. В декабре 1991 года, после вооруженного столкновения в 
столице между их сторонниками и людьми Гамсахурдиа, к ним присоединилась возрожденная на этой волне «Мхедриони». 
Ситуация осложнялась тем, что все стороны старались заручиться военной поддержкой России: некоторые – на высоком 
политическом уровне, другие – на уровне командиров советских войсковых подразделений, дислоцированных в республике. 
Русские, конечно же, симпатизировали повстанцам, хотя и с известной долей осторожности: националистическая риторика 
Гамсахурдиа сослужила ему плохую службу во взаимоотношениях с Россией.

Этот  период  был  наиболее  хаотичным  и  конфликтным  в  новейшей  истории  Грузии.  Вооруженные  силы 
формировались  бессистемно,  без  опоры  на  какие-либо  основополагающие  концептуальные  установки.  На  бумаге  все 
выглядело  более  или  менее  гладко,  но  фактически  ситуация  была  крайне  неустойчивой.  В  начале  90-х  становление 
национальных ВС Грузии было затруднено в силу ряда факторов. В первую очередь этот процесс проходил параллельно 
боевым действиям в Абхазии и Южной Осетии, в ходе которых были потеряны значительная часть военной техники. 

Так, например, из 8 имевшихся на тот момент штурмовиков Су-25, потеряны были 4, при этом считается, что 2 из 
них можно было спасти. В условиях отсутствия эффективной системы материально-технического снабжения и тылового 
обслуживания  возникли  серьезные  трудности  с  эксплуатацией  имевшейся  в  наличии  техники.  Другой  проблемой  стал 
острый дефицит подготовленных и грамотных офицеров,  особенно младшего и среднего звена.  По оценке российских 
экспертов, у поспешно выдвинутых на высокие командные должности национальных кадров отсутствовали элементарные 
навыки планирования боевых действий, постановки задач подчиненным, руководства соединениями и подразделениями в 
бою,  организации взаимодействия и согласования усилий родов войск в  ходе сражения.  В указанный период большое 
значение в военных действиях имели различные неформальные группировки, в руках которых сосредоточилось большое 
количество оружия и которые также активно участвовали в политических процессах.

Четвертый этап становления грузинской армии 
На период с 1992 по 1993 год приходится четвертая стадия строительства грузинских вооруженных сил. После 

падения режима Гамсахурдиа в январе 1992 года Военный совет взял на себя всю полноту власти, но лишь на короткое 
время. Через пару месяцев к власти пришел Государственный Совет во главе с Эдуардом Шеварднадзе, незадолго до того 
приглашенным  из  России.  Официальная  Москва,  практически  спасшая  Грузию  от  окончательного  раздробления, 
приостановила наступление войск Конфедерации народов Кавказа на Зугдиди. Кремль серьезно рассчитывал на своего 
ставленника,  и  ожидал  скорейшего  поворота  Тбилиси  в  свою  сторону.  Эдуард  Шеварднадзе  приступил  к  созданию 
министерства  обороны практически  с  нуля.  Началось  формирование  армейских  корпусов,  и  первая настоящая боевая 
единица – 11-я армейская бригада – возникла в апреле 1992 года. В тот период в Грузии все еще оставались крупные части 
Советской Армии. В частности, на территории республики располагались:

31-й  армейский  корпус,  включающий  3  мотострелковые  дивизии:  145-ю  в  Батуми,  10-ю  в  Ахалцихе,  147-ю  в 
Ахалкалаки; 

в Кутаиси была дислоцирована 21-я отдельная десантно-штурмовая бригада; 
в Лагодехи- отдельная бригада специального назначения; 
в Гудауте - 346-й отдельный полк воздушно-десантных войск; 
в Вазиани - окружной учебный центр; 
в Тбилиси находились штабы 19-й отдельной армии ПВО и 34-й воздушной армии. 
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На территории Грузии находилось в общей сложности 9 аэродромов (в том числе в Вазиани, Марнеули, Сенаки, 
Гудаутe,  Телави,  Цхинвали)  практически  целая дивизия  ПВО –  2  зенитные ракетные бригады (Тбилиси  и  Поти),  полк 
(Гудаута), 2 истребительных авиационных полка (Гудаута и Марнеули), 2 бригады радиотехнических войск (Марнеули и 
Батуми). На вооружении находились ЗРС С-200 (2 дивизиона), С-75 (7 дивизионов), С-125M (5 дивизионов), истребители 
Су-15 и Су-27, разнообразные РЛС. Также на территории республики размещалось 2 окружных и 3 дивизионных склада, 
общей емкостью более 2 тысяч вагонов боеприпасов (окружной склад в Ахалцихе – 650, окружной склад в Хашури – 800, и 
на каждом из 3-х дивизионных складов – по 200 вагонов). На всех аэродромах Грузии, где базировались российские части, 
было в среднем по 5 авиационных боекомплектов, в общей сложности 15-20 тысяч авиабомб.

Значительная часть вооружений и военной техники (ВиВТ) этих частей и соединений была передана грузинской 
стороне. Так в июле-августе 1992 года от бывшей ахалцихской мотострелковой дивизии Советской Армии Грузия получила 
109 танков Т-55, 111 БМП-1 и 4 БТР-70, 76 артиллерийских систем. По Ташкентскому договору 1992 года Грузии досталось 
220 танков и 210 боевых бронированных машин. Всего из расформированного Закакавказского ВО грузинской стороне в 90-
е гг. было по некоторым данным передано 376 единиц артиллерийского вооружения, 213 противотанковых комплексов, 1097 
единиц зенитно-ракетного вооружения и РЛС, 1071 грузовых и 248 легковых автомобилей, 49 штабных и 28 санитарных 
машин, 265 гусеничных тягачей, более 50 тысяч единиц стрелкового оружия и более 1,5 млрд штук боеприпасов всех типов.

По  данным  представителей  ВС  РФ,  на  территории  Грузии  ей  было  передано  120  танков,  308  ББМ,  76 
артиллерийских систем калибром свыше 100-мм, 187 орудий и минометов калибром до 100-мм, 40 противотанковых орудий, 
210 ПТУР, 436 зенитных артиллерийских установок и ЗУР, 4500 автомобилей, 4 боевых вертолета, 33 боевых самолета и 
1000 вагонов с боеприпасами. По другим данным, в 1992-95 гг. Грузии было передано 147 танков, 169 БМП-1 и БМП-2, 92 
БТР, 40 БРДМ, 263 орудия и миномета, 26 РСЗО БМ-21, 1 самолет, 12 боевых вертолетов, 210 ПТУР, 436 ЗУР, 47 тыс. 
единиц стрелкового оружия, более 3 тыс. автомобилей на общую сумму около 400-600 млн долл. В то же время из ВС РФ 
для службы в грузинской армии было откомандировано 67 офицеров.

Пятый этап становления грузинской армии 
Несмотря на резкую активизацию усилий Москвы на предмет «возвращения под свое покровительство» (в том же 

1992  году  при  посредничестве  РФ  в  Грузии  были  сформированы  пограничные  войска,  а  Национальную  гвардию 
переименовали  в  корпус  быстрого  реагирования  и  подчинили  министерству  обороны),  ей  все  же  не  удалось  достичь 
желаемого  успеха.  Кризис  в  самой  России,  сопровождающийся  попыткой  осуществления  государственного  переворота 
выявил острейшие язвы в российской политической и идеологической системе, в результате чего Кремль начал постепенно 
утрачивать былые позиции в традиционных регионах своих жизненных интересов (Балканы, Кавказ). 

Впрочем, после того как в сентябре 1993 года Грузия потерпела поражение в Абхазии, в октябре того же года 
Шеварднадзе согласился вступить в Содружество Независимых Государств (СНГ) и узаконил присутствие российских войск 
на грузинской территории. Он предпринял этот шаг, чтобы заручиться поддержкой России в борьбе против сторонников 
Гамсахурдиа, которые, воспользовавшись поражением в Абхазии, захватили несколько районов Западной Грузии. Люди, 
которым  благоволила  Москва,  заняли  руководящие  посты  в  ключевых  министерствах  Грузии  –  внутренних  дел, 
безопасности, обороны. 

Такая  политика  способствовала  ликвидации  различных  полулегальных  вооруженных  группировок  и  полевых 
командиров, националистические эксцессы и анархическое поведение которых угрожало центральной власти (в 1993 году 
правительство занялось «Мхедриони» и предприняло попытку воссоздания независимого Корпуса спасения и придания ему 
некоторых подразделений «Мхедриони»; Гия Каркарашвили, который постепенно вытеснил Китовани с поста командующего 
Национальной  гвардией,  стал  единственным  авторитетом  для  гвардейцев.  В  мае  1993  года  Каркарашвили  заменил 
впавшего  в  немилость  у  Шеварднадзе  Китовани  на  посту  министра  обороны.  В  1993-1995  гг.  Эдуарду  Шеварднадзе, 
постепенно удалось избавиться от Китовани, Иоселиани и других, менее известных, лидеров вооруженных группировок). В 
тот  же  период на  политической  арене  Грузии  появилась  новая  фигура  –  новый министр  безопасности,  генерал Игорь 
Гиоргадзе. Тем не менее, это стало едва ли не последней крупной удачей России.

Именно в этот период новый министр безопасности, генерал Игорь Гиоргадзе и вызвал серьезные опасения у 
Шеварднадзе,  интересы  которого  мало-помалу  начали  лоббировать  западные  спецслужбы  и  тайные  организации,  с 
которыми он был связан еще в бытность свою министром ИД СССР. Стали распространяться слухи о том, что Гиоргадзе 
якобы  занимается  контрабандой  оружия  и  сигарет  из  России  и  пользуется  гораздо  большим  доверием  у  российских 
спецслужб и военных, чем Шеварднадзе, которого последние считали виновником распада советской империи. Конфликт 
между Шеварднадзе и Гиоргадзе обострился до открытой конфронтации в 1995 году. 

К тому времени Грузия уже приходила в себя после вооруженных беспорядков. Люди хотели мира, ждали перемен 
к  лучшему  в  экономике,  рассчитывали  на  помощь  Запада.  Гиоргадзе  проиграл  Шеварднадзе  политически  и  не  смог 
противостоять ему силой оружия. После покушения на жизнь Шеварднадзе в августе 1995 года, следствие по которому так и 
не было завершено, президент Грузии обвинил Гиоргадзе и Иоселиани – руководителей сил, представлявших наибольшую 
угрозу  для  его  личной  власти,  –  в  организации  этого  террористического  акта.  Полиция  разоружила  и  разогнала 
«Мхедриони», оставив Иоселиани в полной изоляции. 

В сентябре 1995 года Игорь Гиоргадзе бежал с российской военной базы в Грузии в Москву, тем самым усиливая 
подозрения в своей причастности к покушению на жизнь Шеварднадзе с ведома Москвы. В то же время бегство Гиоргадзе 
из Грузии и арест Иоселиани создали условия для дальнейшего развития реформы систем обороны и безопасности. Теперь 
Шеварднадзе мог вести строительство армии в нужном ему направлении. Вокруг него не осталось ни одного политического 
или военного деятеля, достаточно влиятельного и мощного для того, чтобы оказать ему сопротивление.

Шестой этап становления грузинской армии 
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Период с 1995 до весны 1998 года может считаться шестым этапом строительства национальной армии. До весны 
1998  года  грузинскими  вооруженными  силами  командовал  Вардико  Надибаидзе  –  русский  генерал  грузинского 
происхождения, который ранее служил заместителем командующего российскими войсками, дислоцированными в Грузии. В 
1994  году,  когда  он  был  назначен  министром  обороны  Грузии,  армия  состояла  из  примерно  50  частей  различной 
численности и разных родов войск, насчитывавших в общей сложности 49 тысяч солдат и офицеров. 

В то время призывы в армию проводились от случая к случаю и в очень ограниченном масштабе, в результате 
чего армия и Национальная гвардия состояли по большей части из добровольцев. Многие солдаты и офицеры срочной 
службы  редко  показывались  в  своих  частях.  Из  49  тысяч  человек,  числившихся  в  грузинской  армии,  в  казармах 
одновременно присутствовало  лишь несколько тысяч.  При  Надибаидзе  армия была сокращена,  а  система призыва на 
военную службу упорядочена. Судя по ежегодному отчету вооруженных сил за 1997 год, общий списочный состав этих 
структур составлял 42 тысячи солдат и офицеров.  Закон, устанавливающий численность армии, был не единственным 
новым законодательным актом.  Конституция,  принятая  в  1995  году,  имела  влияние  на  военную реформу,  особенно  в 
смысле гражданского контроля над вооруженными силами. 

По  новой  Конституции в  Грузии  учреждалась  президентская система правления,  в  рамках  которой  президент 
становился верховным главнокомандующим всеми вооруженными силами. После парламентских и президентских выборов 
1995 года правительство приняло новые законы об обороне и всеобщей воинской обязанности, государственной тайне, 
парламентском  надзоре,  а  также  общий  административный  кодекс.  Все  это  заложило  основу  для  гражданского 
демократического контроля над вооруженными силами. В частности, парламентской группе доверия, созданной в 1998 году 
и состоявшей из трех членов парламента, был поручен надзор за осуществлением всех секретных программ, связанных с 
проблемами обороны и безопасности. 

Седьмой этап становления грузинской армии 
Седьмой этап новейшей истории вооруженных сил Грузии начался в 1998 году. Как отметил Джемал Гахокидзе, 

бывший министр безопасности, именно тогда правительство Грузии недвусмысленно избрало прозападную ориентацию 
грузинской  внешней политики.  В  том же  году  Совет  Европы решил  удовлетворить  просьбу  Грузии  о  членстве  в  этой 
организации,  а  западные  нефтяные  компании,  правительства  США  и  Турции  в  конце  концов  согласились  проложить 
крупный нефтепровод через территорию Грузии. 

Ободренный растущим интересом Запада к Грузии и понимая, что он не может рассчитывать на поддержку России 
в  деле  возвращения  отколовшихся  регионов,  президент  Шеварднадзе  решил  выйти  из  Договора  о  коллективной 
безопасности СНГ с целью оказать  давление  на  Москву  в  вопросе о  военных базах и подтвердить готовность Грузии 
вступить в НАТО. Уже в середине 1990 гг.  советник госсекретаря США Строуб Тэлботт обратился к президенту Биллу 
Клинтону с требованием принять меры для минимизации «деструктивной роли Ирана и России на Южном Кавказе». В 1997 
голу  он  заявит  о  недопустимости  активизации  роли  России  в  «провозглашенном  зоной  жизненных  интересов  США 
Кавказском и Центрально-азиатском регионах». 

Приход  к  власти  в  России  Владимира  Путина  обозначил  старт  разработки  российской  военно-политической 
доктрины  в  новых  геополитических  условиях.  Именно  данное  обстоятельство  и  вынудило  в  2001  году  уже  бывшего 
заместителя  госсекретаря  США,  Строуба  Телбота  заявить:  «В  Москве  наблюдается  стремление  посеять  недоверие  к 
политической, экономической, дипломатической вовлеченности Вашингтона и к его участию в вопросах безопасности на 
Южном Кавказе и в Центральной Азии. Отдельные люди в Москве еще инстинктивно думают, что если США присутствуют в 
Азербайджане, Грузии и Армении и они там активны, то это плохо для России», – отметил дипломат. По его убеждению, 
подобное  является  проявлением  «старого  мышления»  и  признаком  «холодной  войны».  Он  также  констатировал 
возможность расширения HАТО за счет Южного Кавказа. 

Очевидно, что грузинские власти осуществляют неоднократно озвученную Телботом политическую линию, и даже 
в  высказываниях  вторят его определениям и формулировкам.  Следует  отметить,  что этот  дипломат,  играет ключевую 
«реформаторскую» роль не только в Грузии, но и в Украине. В частности, его весьма беспокоил затянувшийся политический 
кризис в этой республике. Хотя генсек НАТО Яап де Хооп Схеффер в Риге заявил о «хорошем прогрессе» Украины и Грузии 
на пути в альянс, но на завершенном в 2006 году ялтинском форуме американские эксперты призвали украинских политиков 
«быстрее определиться, хочет ли Киев вступить в блок». 

По мнению все того же Строуба Телбота, «если Украина не сформирует правительство к сентябрю, то на осеннем 
саммите НАТО в Риге не будут поданы сигналы относительно вступления Украины в альянс. Если страны-члены НАТО не 
ощутят,  что Украина действительно хочет в альянс, то он сам начнет списывать Украину со счетов», – заявил Телбот. 
Помимо прочего, важно учитывать, что некоторые представители Госдепартамента США вне зависимости от занимаемого 
на  текущий  день  своего  официального  статуса,  продолжают  активно  работать  в  данном  направлении.  Вспомним, 
исторический визит в июле 2003 года в Тбилиси бывшего госсекретаря США Джеймса Бейкера. 

P.S.
Согласно закону «Об утверждении численности вооруженных сил Грузии», в 2005 году численность ВС республики 

составила 29 703 военнослужащих. Из этого числа 23 тысячи непосредственно военнослужащие министерства обороны, а 
6703 – личный состав департамента по охране государственной границы. В соответствии с аналогичным законом в 2006 
году численность ВС определена в 31 868 человек, из которых 26 тысяч в системе МО, 5868 – в департаменте по охране 
государственной границы. По данным МО Грузии, численность личного состава составляет 21 468 человек из которых 3747 
офицеров, 10 860 контрактников, 6 113 призывников и 748 человек гражданского персонала.

По данным Международного института стратегических исследований (IISS), за 2004 год численность ВС Грузии 
составляла 17 700 человек и 1 500 человек гражданского персонала, а по данным справочника Jane’s за 2005 год – 20 072 
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человека и 748 человек гражданского персонала. В сентябре 2006 года было объявлено о планах по увеличению военного 
контингента на 2 тысячи человек, в результате чего численность армии достигнет 28 тысяч человек.

Проблема определения численности ВС Грузии в будущем имеет значение в плане определения перспективного 
облика вооруженной организации страны в целом. Ключевое значение здесь имеют оценки западных союзников Грузии. Так 
существовали планы по сокращению ВС в целях экономии средств с 20 тыс. до 12-13 тыс. (по другим данным 13-15 тыс.), 
при одновременном росте финансирования. В качестве условия вступления Грузии в НАТО отмечалось, что она должна 
сократить свою армию с 20 до 13 тысяч человек.

По данным на 2005 год, американские и натовские специалисты предлагают сокращение численности ВС уже не 
до  12,5  тыс.  человек,  а  почти  до  6  тысяч.  Можно  сказать,  что  в  настоящее  время  наблюдается  определенное 
противоречие  между  стремлением  руководства  Грузии  увеличивать  или,  по  крайней  мере,  поддерживать  на 
нынешнем уровне численность ВС и рекомендациями США и НАТО по ее сокращению.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  января.  После  нескольких  месяцев  схватки,  за  которой  напряженно  следили  озабоченные  "ресурсным 

национализмом"  мировые  нефтегазовые  гиганты,  Казахстан  добился  удвоения  своей  доли  в  международном  проекте 
освоения гигантского месторождения Кашаган на Каспии. Это будет стоить ему $1,78 миллиарда и новой отсрочки начала 
промышленной  добычи,  благодаря  которой  республика  рассчитывала  уже  к  2015  году  войти  в  десятку  крупнейших 
нефтедобывающих стран.

"В результате многораундовых тяжелых переговоров казахстанская сторона отстояла свои интересы",  -  сказал 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, видеозапись выступления которого продемонстрировала пресс-служба главы 
государства.

Казмунайгаз  добился  вхождения  в  Кашаган  в  2004  году  при  поддержке  властей,  принявших  закон  о 
преимущественном праве госкомпаний на выкуп долей, высвобождающиеся в нефтяных проектах по решению кого-либо из 
акционеров.

Министр  энергетики  Казахстана  Сауат  Мынбаев  добавил,  что  Казмунайгаз  заплатит  $1,78  миллиарда  за 
увеличение своей доли до 16,81 процента с сегодняшних 8,33.

По его словам, крспнейшие участники - Eni, Royal Dutch Shell,  Exxon Mobil и Total - теперь будут совместными 
операторами проекта, ранее находившегося в подчинении только итальянской Eni.

До урегулирования претензий Казахстана они владели по 18,52 процента в проекте, меньшие доли принадлежали 
ConocoPhillips (9,3 процента), японской Inpex и Казмунайгазу (по 8,3 процента).

Мынбаев сообщил, что Казахстан также добился от инвесторов $5 миллиардов в форме денежной компенсации за 
задержку начала реализации проекта, роялти и увеличения доли в будущих доходах от проекта.

"Мы говорили о возможных денежных потоках в пользу Республики Казахстан. Сумма денежных потоков составит 
около $5 миллиардов... В структуре $5 миллиардов есть бонусы за задержку, роялти", - сказал он.

Аналитики голландского ING напомнили, что в октябре ходили слухи о штрафе в $7,5 миллиарда.
"Данное наказание намного меньше, чем предусматривались худшими из сценариев", - говорится в отчете банка.
Итальянская Eni утратила роль единоличного оператора кашаганского проекта, что некоторые расценили как удар 

по ее амбициям глобального игрока в нефтегазовом секторе.
По словам Мынбаева, долгие переговоры о повышении доли участия Казмунайгаза в проекте отодвинули начало 

промышленной добычи нефти с месторождения на конец 2011 года: предыдущий план предусматривал 2010 год.
"Мы полагаем, это (начало добычи на Кашагане) конец 2011 года, поскольку полгода мы потратили на диспут", - 

сообщил министр журналистам в понедельник.
15  января.  Заместитель  министра  нефтяной  промышленности  Ирана  Акбар  Торкан  назвал  "аморальными" 

действия Туркмении по прекращению поставок газа в Иран в зимний период. Туркменские власти прекратили поставки газа 
в Иран в декабре, мотивируя это техническими проблемами и задолженностью Ирана. По мнению Торкана, Туркмения хочет 
изменить условия поставок, что является "аморальным", учитывая зимний период времени. 

15 января.  Президиум Демократической партии (ДПТ) Таджикистана,  одной из  оппозиционных партий страны, 
выступил с заявлением в связи с ситуацией,  сложившийся с обеспечением населения электроэнергией, передает РИА 
"Новости".

"Хотя специалисты отрасли заранее предупредили правительство о необходимых мерах для решения проблемы 
электроснабжения, проблема не решилась, что создало угрозу национальной и государственной безопасности", - заявил 
журналистам зампредседателя ДПТ Рахматулло Валиев.

"Правительство не может обеспечить электроэнергией даже больницы и роддома, отчего умирают младенцы", - 
сказал он.

Осенне-зимняя нехватка электричества в Таджикистане составляет около 3 миллиардов кВт/ч. Туркмения в зимний 
период поставляет в Таджикистан 1,2 миллиарда кВт/ч электричества, а Узбекистан - 600 миллионов кВт/ч. В летний же 
период Таджикистан экспортирует в Узбекистан электроэнергию в объеме 900 миллионов кВт/ч. В связи с наступившими в 
Центральной Азии холодами Туркмения и Узбекистан снизили ежесуточную подачу электроэнергии в Таджикистана с 10 
миллионов до 5 миллионов кВт/ч.

Лимит на потребление электроэнергии был введен в Таджикистане с 1 октября 2007 года, когда в регионы свет 
подавался  населению  по  5-6  часов  в  сутки.  С  начала  января  2008  года,  в  связи  с  наступившими  холодами,  он  был 
ужесточен  до  2-3  часов  в  сутки.  С  начала  января  веерные  отключения  осуществляются  на  40% территории  столицы 
Таджикистана.

В результате отключения света в двух столичных роддомах за минувшую неделю погибли трое новорожденных, 
подключенных к  аппаратам искусственной вентиляции легких,  что подтвердили сотрудники роддомов.  В свою очередь, 
министр здравоохранения страны Рано Абдурахманова заявила журналистам накануне на брифинге, что младенцы погибли 
из-за слабого здоровья, а не отключения электроэнергии.

15 января. Бывший зять главы Казахстана, экс-посол этой страны в Австрии Рахат Алиев приговорен заочно к 20 
годам  лишения  свободы  в  колонии  строгого  режима  с  конфискацией  имущества.  Такое  решение  вынес  Алмалинский 
районный суд номер один Алма-Аты, рассматривавший это дело с 9 ноября 2007 года.
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Суд  признал  45-летнего  Рахата  Алиева  виновным  по  делу  о  похищении  топ-менеджеров  казахстанского 
коммерческого "Нурбанка", передает "Интерфакс". При этом суд постановил, что поскольку Алиев скрывается за границей и 
судили  его  заочно,  срок  заключения  будет  исчисляться  с  момента  его  задержания.  В  августе  2007  года,  напомним, 
земельный суд Вены отказал Астане в экстрадиции Алиева.

По решению суда Алиев лишается государственных наград,  дипломатических рангов и генеральских званий - 
генерал-майора Комитета национальной безопасности и специального звания генерал-майор финансовой полиции.

Экс-зять президента Казахстана, по мнению суда, создал из числа своих знакомых и бывших сотрудников силовых 
структур, находившихся в зависимости от него, устойчивую организованную преступную группу (ОПГ), которая занималась 
вымогательствами, кражами, присвоением чужого имущества с использованием подложных документов.

В январе 2007 года, отмечается в приговоре суда, Рахат Алиев, располагая достоверной информацией о наличии 
имущества и финансовом состоянии ряда юридических и физических лиц - клиентов "Нурбанка", в сговоре с советником 
зампредседателя правления этого банка Вадимом Кошляком и директором АО "Алматур" Курманом Акимкуловым, похитил 
бывших топ-менеджеров "Нурбанка" Абильмажена Гилимова, Жолдаса Тимралиева и Айбара Хасенова с целью завладения 
чужого имущества. Местонахождение двух последних до сих пор неизвестно.

15  января.  Тегеран намерен подать  жалобу  в  международные судебные инстанции в  связи  с  приостановкой 
Туркменистаном поставок природного газа в Иран, заявил во вторник глава комиссии по энергетике меджлиса (парламента) 
Исламской  Республики  Камаль  Данешьяр.  "Министерства  нефти  и  иностранных  дел  в  настоящее  время  занимаются 
подготовкой жалобы в международный суд на туркменскую сторону, которая прекратила экспорт своего газа в Иран",  - 
сообщил журналистам парламентарий.

По его словам, Тегеран пока не представил официальную жалобу, но намерен сделать это в ближайшее время.
Данешьяр не стал комментировать возможность отказа Туркмении поставлять "голубое топливо" в Иран из-за 

давления на Ашхабад со стороны третьих государств.
"Туркменская сторона назвала технические проблемы причиной прекращения поставок газа в нашу страну, однако 

в действительности это было сделано из-за цены на газ", - отметил он, добавив, что "туркменская сторона выступила за 
увеличение в два раза цены экспортного газа для Ирана".

Ашхабад приостановил подачу газа в Исламскую Республику с 1 января.
На днях МИД Туркменистана заявил, что Тегеран не выполняет обязательства по оплате за поставку туркменского 

газа. Это, по мнению туркменской стороны, тормозит завершение ремонтно-профилактических работ на туркмено-иранском 
газопроводе.

МИД  Ирана  накануне  выразил  сожаление  в  связи  с  приостановкой  Ашхабадом  поставок  туркменского  газа. 
Официальный представитель иранского МИД Мохаммад Али Хоссейни сообщил, что Иран своевременно осуществлял все 
платежи за туркменский газ,  а  те  из  них,  что были на короткий  срок приостановлены после "возникшей проблемы",  в 
настоящее время оформляются.

16 января.  Объявленное увеличение доли Казахстана в освоении Кашаганского нефтегазового месторождения 
подрывает стратегические планы Японии, т.к. это произойдет за счет сокращения доли японской корпорации Inpex.

Как сообщает ИТАР-ТАСС со ссылкой на агентство Киодо, Кашаган стал третьей серьезной неудачей японской 
политики  обеспечения  энергетической  безопасности,  цель  которой  заключалась  в  ослаблении  зависимости  страны  от 
экспорта нефти в результате расширения зарубежных нефтяных концессий.

Предыдущие две неудачи - это потеря приоритетного права на переговорах с Ираном об освоении месторождения 
Азадеган из-за ядерных проблем Тегерана и сокращение доли в проекте "Сахалин-2" в пользу "Газпрома" (GAZP).

В настоящее время доля Inpex в Кашаганском проекте составляет 8,33 проц. Правительство Казахстана сообщило 
сегодня, что национальная компания "КазМунайГаз", имевшая также 8,33 проц в проекте, доведет свое участие до 16,81 
проц, выкупив соответствующую долю у иностранных инвесторов за 1,78 млрд долл.

16  января.  Для  Казахстана  в  настоящее  время  становится  актуальным  вопрос  повышения  рисков 
рефинансирования  внешнего  долга.  Такое  мнение  в  ходе  видеоконференции Астана  -  Лондон  на  тему  "Современные 
проблемы экономического развития в условиях глобализации" высказал директор департамента координации Нацбанка РК 
Ерулан Жамаубаев, передает корреспондент агентства.

"Повышение  рисков  рефинансирования  внешнего  долга  и  вопрос  адекватности  внутренних  источников 
ликвидности и резервов Нацбанка РК становятся актуальными для Казахстана в настоящее время", - сказал Е. Жамаубаев.

Он  пояснил,  что  в  настоящее  время  "уровень  внешнего  долга  страны  сопоставим  с  ВВП".  "Это  достаточно 
большой показатель, и рисков в связи с этим достаточно", - подчеркнул представитель Нацбанка.

Он  пояснил,  что  50%  внешнего  долга  приходится  на  коммерческие  банки,  а  их 
обязательства  перед  нерезидентами  составляют  47%  от  совокупных  обязательств  банков 
второго уровня.

"Дефицит счета текущих операций платежного баланса составил почти 5% от ВВП в 
первом полугодии 2007 года", - добавил Е. Жамаубаев.

При этом, по его данным, золотовалютные резервы Нацбанка РК покрывают только 60% 
предстоящих  в  течение  года  платежей  по  обслуживанию  внешнего  долга.  "Здесь  берутся 
предстоящие платежи по всему внешнему долгу страны", - уточнил представитель Нацбанка. 

16 января.  В Ташкенте на совместном заседании Законодательной палаты и Сената 
Олий  Мажлиса  Узбекистан  состоялась  церемония  вступления  в  должность  Президента 
Республики Узбекистан.
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В  нем  приняли  участие  члены  Кабинета  Министров,  руководители  республиканских  организаций,  члены 
Центральной  избирательной  комиссии  и  судьи  Конституционного  суда  Республики  Узбекистан,  представители 
дипломатических ведомств, отечественных и зарубежных средств массовой информации.

На совместном заседании выступил Президент Республики Узбекистан Ислам Каримов.
"Сегодня в эти торжественные минуты с этой высокой трибуны еще раз хочу заверить вас и в вашем лице весь 

народ Узбекистана в том, что мобилизую все свои силы, знания и опыт для полного выполнения всех приоритетных задач, 
намеченных и изложенных в своей предвыборной программе", - сказал глава государства.

Он также подчеркнул: "Весь смысл моей жизни состоит в дальнейшем повышении потенциала и мощи нашего 
государства,  в  проведении внутренней  и внешней политики  во  всестороннем развитии  страны,  обеспечении мирной  и 
спокойной, свободной и благоустроенной жизни народа".

Ислам  Каримов  выразил  свое  искреннее  уважение  и  благодарность  всем  избирателям,  соотечественникам, 
свободно выразившим свою волю и оказавшим высокое доверие, проведя выборы Президента Узбекистана при полном 
соблюдении  наших  законов  и  Конституции,  международных  правовых  стандартов,  общепризнанных  демократических 
принципов.

После  выступления  Президента  Республики  Узбекистан председательствующий  закрыл совместное  заседание 
обеих палат Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

16 января. Вслед за Туркменией повышения цен на газ для "Газпрома", похоже, удалось добиться и Узбекистану. 
В 2007 г. монополия закупала газ в Узбекистане по $100 за 1 тыс. куб. м. В первой половине этого года цена для российской 
компании поднимется до $130 за 1 тыс. куб. м, а во второй - до $160 за 1 тыс. куб. м газа.

О  намерении  поднять  цену  для  "Газпрома"  представители  Национальной  холдинговой  компании  (НХК) 
"Узбекнефтегаз"  заговорили  сразу  после  того,  как  стало  известно,  что  трехлетний  контракт  на  поставку  в  Россию 
туркменского  газа  будет  пересмотрен  досрочно.  О  подписании  дополнительного  соглашения  с  Туркменией  "Газпром" 
объявил в конце ноября: по нему цена среднеазиатского газа в первом полугодии 2008 г. была увеличена до $130 за 1 тыс. 
куб.  м,  а  во  втором -  до  $150.  Получается,  что,  начиная  со  второго  полугодия,  газ  из  Узбекистана  будет  обходиться 
"Газпрому" на $10 дороже туркменского, передает "РосФинКом" со ссылкой на газету "Ведомости".

Разница  в  цене  может  объясняться  меньшими  по  сравнению  с  Туркменией  затратами  "Газпрома"  на 
транспортировку  газа  из  Узбекистана,  считает  аналитик  "Тройки  диалог"  Валерий  Нестеров.  Свою роль  мог  сыграть  и 
временной  фактор:  Туркмения  могла  начать  переговоры с  "Газпромом"  о  повышении цен на  газ  раньше Узбекистана, 
которому удалось заложить в свои расчеты более высокие прогнозы по ценам на газ в Европе, отмечает эксперт. В этом 
году "Газпром" рассчитывает, что европейские цены пробьют планку в $350 за 1 тыс. куб. м по сравнению с примерно $270 в 
2007 г.

Рост  цен  на  узбекский  газ  "Газпром"  постарается  переложить  на  Украину,  уверен  аналитик  "КИТ  финанс" 
Константин Черепанов.

16 января.  Как сообщает  Туркменистан.Ру на месторождении Южный Иолотань, расположенном в Марыйском 
велаяте Туркменистана, в процессе комплексных геолого-геофизических исследований был выявлен очередной газоносный 
объект,  при  опробовании  которого  получен  мощный  промышленный  приток  углеводородного  топлива.  Продуктивный 
горизонт вскрыт на глубине 3967–3990 м.

По сообщению Государственного информационного агентства Туркменистана (TDH),  это позволяет утверждать, 
что месторождение Южный Иолотань, обнаруженное в результате поисково-разведочных работ, развернутых на востоке 
страны подразделениями Государственной корпорации "Туркменгеология", "стало одним из самых сенсационных открытий 
туркменских геологов за последние десятилетия". Суточный дебит промышленных притоков "голубого топлива", полученных 
здесь при бурении первых 5 разведочных скважин, составляет более 1,2-1,3 млн. куб. м. При этом каждая из них содержит в 
себе несколько продуктивных горизонтов, которые находятся на разных глубинах.

Южный Иолотань – одно из крупных нефтегазовых месторождений на юго-востоке Туркменистана, введенное в 
промышленную  разработку  в  2006  году.  Зона  доказанных  запасов  газовой  залежи  в  районе  месторождения  Южный 
Иолотань составляет площадь примерно 40 на 20 км.

16 января.  После разрешения конфликта вокруг Кашаганского месторождения, который принес "КазМунайГазу" 
статус основного партнера, на ENI просто больно смотреть, считает The Financial Times.

По мнению газеты, данное решение больнее всего ударило по планам итальянской ENI - компания потеряла в 
конфликте больше всего. Помимо утраты части свое доли, компания потеряет статус безусловного оператора проекта - 
теперь оператором станет новая компания, создаваемая от имени всех участников проекта.

"...Новая операционная компания будет создана всеми участниками консорциума, но Eni будет ответственна за 
доведение опытно-промышленной стадии до стадии завершения,  но под контролем новой операционной компании..",  - 
сообщил об этом министр энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Сауат Мынбаев.

Как пишет газета The Financial  Times, передача частичного контроля над месторождением казахской компании 
"Казмунайгаз" увеличит правительственный контроль над разработкой и уменьшит иностранные инициативы в регионе.

16  января.  Как  сообщает  Moscow  Times,  глава  казахстанского  банка  "ТуранАлем"  Мухтар  Аблязов  намерен 
построить  на  юге  Московской  области,  в  Домодедово,  город  стоимостью  $15  млрд.  Здесь  смогут  проживать  до  ста 
пятидесяти тысяч человек, для которых возведут стадионы, школы, больницы, университет и даже киностудию. Проект 
стартует в 2009 году.

По предварительным расчетам, строительство города займет девять лет. Об этом сообщают в девелоперской 
компании Eurasia  City,  которая  принадлежит  Аблязову  и  находится  в  Москве.  "Мы намерены строить  дома,  магазины, 
стадионы и даже российские Оксфорд и Голливуд", - рассказывает Аблязов в своих интервью.
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В  1998-1999  годах  Мухтар  Аблязов  был  министром  энергетики  Казахстана.  Затем  Аблязов  стал  лидером 
оппозиции действующему президенту Казахстана Назарбаеву. В 2002 году Аблязов был арестован и почти год провел в 
тюрьме, пока Назарбаев не помиловал оппонента.

Банк Аблязова "ТуранАлем" считается вторым по величине в Казахстане с совокупным капиталом в $24 млрд. 
Складской бизнес Аблязова, которым занимается его компания Eurasia Logistics, недавно привлек кредит в $747 млн. в 
немецком банке Eurohypo для строительства крупнейшего складского терминала в Европе, который также будет возведен 
неподалеку от Домодедово.

"Инвесторы могут принять участие в наших проектах, покупая акции или финансируя строительство, -  говорит 
Аблязов. - В реализации моих проектов помощь оказывают американские JPMorgan и Goldman Sachs".

17 января.  В Астане, в Президентском центре культуры, прошло расширенное заседание политического совета 
Народно-демократической партии "Нур Отан" Во встрече участвовал глава государства, председатель партии Нурсултан 
Назарбаев.

В ходе заседания был рассмотрен и утвержден проект программы реализации Народной платформы НДП "За 
процветание Казахстана и благо казахстанцев: как мы можем улучшить жизнь каждого гражданина страны". В программе, 
имеющей целью полную и своевременную реализацию платформы,  определены основные направления,  механизмы и 
ресурсы этой работы на 2008-2012 годы. Речь идет о пяти основных задачах: повышении социального благосостояния 
каждого казахстанца, создании в стране основ конкурентоспособной высокотехнологичной экономики, усилении стабильной 
политической  системы  и  равновесия,  сохранении  стабильности  в  обществе,  повышении  гражданской  активности  и 
укреплении казахстанского патриотизма, а также эффективном проведении внешней политики и обеспечении безопасности 
страны.

Программа призвана обеспечить систематическое проведение работ по выполнению предвыборных обязательств 
и полное использование всего политического, организационного и интеллектуального потенциала государства и общества. 
Ее реализация является задачей органов и членов партии.

17  января.  Дан  долгожданный  холостой  пуск  первого  агрегата  Сангтудинской  ГЭС-1.  Об  этом "АП"  сообщил 
заместитель главного инженера ОАХК "Барки точик" Рашид Гулов.

Он отметил, что при исправной работе этого агрегата, который несколько дней будет работать без выработки 
электроэнергии, основной пуск первый мощностей гидроузла будет совершен 20 января.

В официальной церемонии, как ожидается, примут участие президент РТ Эмомали Рахмон и глава российского 
энергетического холдинга Анатолий Чубайс.

Напомним,  первый  агрегат  Сангтуды-1,  возводимой  на  реке  Вахш  РАО  "ЕЭС  России",  первоначально 
планировалось  запустить  21  декабря  прошлого  года,  однако,  из-за  отставаний  в  графике,  дата  была  пересмотрена  и 
назначена на 18 января текущего года. Проектная мощность первого агрегата составляет 167,5 МВт, а ориентировочная 
месячная выработка электроэнергии – 72 млн. кВтч.

Между тем, на вопрос о том, по какой цене Таджикистан сможет закупать у РАО ЕЭС, которому принадлежит 
контрольный пакет акций в ОАО "Сангтудинская ГЭС-1", вырабатываемую первым агрегатом гидроузла электроэнергию, в 
Минэкономразвития  РТ  сообщили,  что  данный  вопрос  будет  решен  в  ближайшее  время.  "Цена  на  сангтудинское 
электричество будет согласована между дирекцией строящегося гидроузла и ОАХК "Барки точик",  после чего документ 
поступит на утверждение в министерство экономического развития и торговли РТ, - сообщили в министерстве. - Во время 
установления  тарифов  будут  учитываться,  как  мировые  цены  на  электроэнергию,  так  и  экономические  реалии 
Таджикистана".

Справка: "Сангтудинская ГЭС-1" (проектная мощность 670 МВт) расположена на реке Вахш в 200 километрах к югу 
от  Душанбе.  Проектная  мощность  первого  агрегата  составляет  167,5  МВт,  а  ориентировочная  месячная  выработка 
электроэнергии – 72 млн. кВтч. Данный проект является совместным таджикско-российским проектом.

В  феврале  2005  года  ЗАО  "Интер  РАО  ЕЭС"  и  Министерство  энергетики  и  промышленности  Республики 
Таджикистан подписали договор о создании ОАО "Сангтудинская ГЭС-1". Целью договора является совместное участие 
сторон в достройке "Сангтудинской ГЭС-1".  Согласно межправительственному соглашению между РФ и РТ,  российской 
стороне принадлежит 75% акций, а Таджикистану - 25%.

17 января. На расширенном заседании политсовета партии власти - Народно-демократической партии "Нур Отан" 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев предложил партии проработать вопрос о принятии специальной программы 
партии "Десять сокрушительных ударов по коррупции".

"Региональные  филиалы  партии  "Нур  Отан"  должны  развернуть  целенаправленную  борьбу  с  коррупцией  на 
местах,  должны  быть  специальные  советы  при  областных  и  районных  филиалах  партии,  в  которые  должны  войти 
авторитетные,  знаковые люди  соответствующего  региона",  -  сказал  президент  Казахстана.  Он подчеркнул,  что  партия 
должна публично требовать отстранения от должностей и наказания нечистоплотных чиновников. "Чего мы до сих пор не 
делали", - сказал Назарбаев.

17 января. Туркмения, крупнейший в Центральной Азии экспортер природного газа, увеличила его добычу в 2007 
г. на 9,0% к аналогичному периоду прошлого года, тогда как прогнозировала рост на 20%, передает "Право ТЭК" со ссылкой 
на сообщения местных СМИ.

Пресса цитирует министерство экономики и финансов; в сообщениях не указан объем добычи.
В марте правительство прогнозировало добычу 80 млрд кубометров газа в 2007 г., в 1,2 раза больше, чем в 2006-

м.
Экспорт должен был составить 58 млрд - через Россию на Украину и напрямую в Иран или на 25% больше, чем 

годом ранее.
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Экспортные  поставки  газа  по  сравнению  с  прошлым  годом  увеличились  на  10  процентов",  -  говорится  в 
информации, распространенной в понедельник.

обыча нефти в Туркмении в 2007 г. также выросла на девять процентов, тогда как прогноз на год составлял 10,4 
млн тонн нефти, то есть рост на 15 процентов к 2006 г.

Основную добычу обеспечивает  госконцерн  "Туркменнефть"  при  незначительном участии  западных компаний, 
среди которых Dragon Oil, Burren Energy и другие.

18 января.  В столице Кыргызстана вводятся ограничения на подачу электричества. Об этом сообщает пресс-
служба Открытого акционерного общества "Северэлектро".

По ее данным, такой шаг вызван очередным превышением норм расхода. "Суточное потребление электроэнергии 
по  городу  17  января  составило  11,9  миллиона  кВт/ч  при  лимите  9,330  миллиона.  В  связи  с  этим,  а  также  ремонтом 
оборудования на подстанциях "Карагачевая",  "Аламедин",  "Селекционная" вводится ограничение подачи электроэнергии 
абонентам в районе рынка "Дордой", селе Нижняя Ала-Арча, микрорайоне "Аламедин-1" и жилмассивах "Ак-Орго" и "Ала-
Тоо", - сообщает пресс-служба.

По ее данным, положение усугубляет повсеместное использование электронагревательных приборов. Чаще всего 
это приборы кустарного производства. "При их использовании расход электроэнергии увеличивается в пять раз, а размер 
обогреваемой площади при этом вдвое меньше", - подчеркивает пресс-служба ведомства.

18 января. Крупнейший российский производитель грузовиков КамАЗ перевел на татарский язык книгу покойного 
первого  президента  Туркменистана  "Рухнама".  Глава  компании  отвез  перевод  в  Ашхабад и  вернулся  с  контрактом на 
поставку 2.500 грузовиков в 2008 году.

В  сообщении  КамАЗа,  базирующегося  в  Татарстане,  сказано,  что  он  профинансировал  перевод  Рухнамы  на 
татарский и взял на себя издание получившейся книги.

"Тем самым выполнены пожелания... Сапармурада Туркменбаши, высказанные им в адрес КамАЗа... в феврале 
2005 года: полноценно вернуться на автомобильный рынок Туркменистана со своими автомобилями и сделать Рухнаму 
доступной для чтения и изучения на языке братского для туркмен народа из Поволжья", - объяснил КамАЗ.

Рухнама  -  свод  моральных,  семейных  и  религиозных  норм  для  туркмен  -  при  властвовании  ее  автора, 
пожизненного президента Туркмении Сапармурада Ниязова, легла в основу образовательной системы страны. Ее изучение 
являлось отдельным предметом в школах и вузах, а проваленный экзамен "по Рухнаме" закрывал не только перспективы 
карьерного роста, но и возможность получить водительские права.

В день вручения нового издания Рухнамы КамАЗ получил контракт на поставку в Туркмению в 2008 году 2.549 
грузовиков - в шесть раз больше, чем в 2007 году, следует из его сообщения.

КамАЗ не первая иностранная компания, занявшаяся переводом книги умершего год назад Туркменбаши.
По  сообщениям  СМИ,  в  2003  году  глава  концерна  DaimlerChrysler  вручил  Туркмении  перевод  Рухнамы  на 

немецкий, получив контракт на продажу 7.000 грузовых машин. 
19 января.  Как сообщил Интерфакс, между "КазМунайГазом" и компанией Chevron в настоящее время ведутся 

переговоры по карачаганакскому проекту и по вопросам утилизации серы на месторождении Тенгиз. Последняя встреча 
закончилась тем, что представители компании Chevron были удалены из зала переговоров в связи с их некорректными 
комментариями  хода  переговорного  процесса  по  проекту  "Кашаган"  и  проявленным  неуважительным  отношением  к 
руководству "КазМунайГаз".

19  января.  Как  сообщает  ИА  "Фергана.Ру",  на  прошедшей  неделе  в  Ташкенте  состоялись  двухсторонние 
переговоры на уровне министерств финансов двух стран. Основной темой переговоров стал вопрос о сроках погашения 
внешнего долга Кыргызстана перед Узбекистаном. Киргизскую делегацию на переговорах возглавил заместитель министра 
финансов Медербек Темирбеков.

Как  стало  известно,  стороны  подписали  Протокол  к  Соглашению  между  правительствами  двух  стран  о 
реструктуризации государственного долга Кыргызстана перед Узбекистаном от 2 июля 2003 года.

Согласно подписанному документу киргизская сторона производит погашение только основной суммы долга в 
размере 8,58 млн. долларов США в течение 2-х лет (2008-2009 гг.), без начисления процентов. В свою очередь узбекская 
сторона списывает ранее начисленные проценты и штрафы. Об этом сегодня сообщает официальный сайт министерства 
финансов Кыргызстана.

Данная  реструктуризация  позволит  Кыргызстану  сэкономить  4,1  млн.  долларов  США  бюджетных  средств, 
направляемых на обслуживание внешнего долга перед Узбекистаном.

В то же время, по оценкам министерства финансов Кыргызстана, окончательно избавиться от внешних долгов 
республика  сможет за сорок  лет.  Многие  долги будут  реструктуризированы,  однако,  срок выплаты долгов,  которые не 
признают реструктуризации и отсрочек, приходится на 2007-2010 годы. В это время республике придется ежегодно тратить 
на обслуживание основного внешнего долга и его выплату около 80 миллионов долларов.

19 января. Президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухаммедов отменил введенный его предшественником 
запрет на оперу и цирк. Прежний лидер Сапармурат Ниязов в 2001 году упразднил в стране эти виды искусства как чуждые 
туркменской культуре.

Бердымухаммедов объявил о своем решении на встрече с творческой интеллигенцией.
"Наша процветающая страна не должна стоять в стороне от мира. Туркменистан своим процветанием заслужил 

художественные представления", - процитировало его слова государственное телевидение.
Ниязов, правивший Туркменией более 20 лет сначала в качестве первого секретаря ЦК компартии республики, а 

затем пожизненного президента, умер в декабре 2006 года.
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На  встрече  с  интеллигенцией  Бердымухаммедов  заявил,  что  стране  нужна  новая  идеология,  основанная  на 
принципе: "Государство для человека".

Он сообщил, что в 2008 году на образование, здравоохранение, культуру и телерадиовещание будет выделена 
почти треть государственного бюджета, и подписал постановления об увеличении гонораров журналистов и о разрешении 
выпускникам  средних  специальных  учебных  заведений  сферы  культуры  и  искусства  сразу  поступать  в  вузы  без 
обязательной двухгодичной трудовой практики.

19  января. Как  сообщает  ИА  «Хроника  Туркменистана»,  чрезвычайное  происшествие  произошло  на  реке 
Амударья. Понтонный мост, соединяющий берега этой реки разрушен мощными льдинами. Произошло это 4 дня назад. Из-
за необычайно сильных морозов для здешних мест (от -18 до – 27 градусов) на реке образовались заторы из льдин, они и 
стали причиной разрушения понтонного моста.

Через этот мост пролегала единственная автомобильная трасса через Амударью. Именно по нему шли грузы из 
Китая, Казахстана, Узбекистана через территорию Туркменистана в Иран, Турцию, Азербайджан, Россию.

У моста скопилось огромное количество автомашин, фур, идущих из стран Восточной Азии в страны Ближнего 
Востока, и, наоборот, – с Запада на Восток.

Неизвестно,  как  долго  протянутся  работы  по  восстановлению  автомобильного  моста.  Льдины  и  шуга  идут 
беспрерывно. Поэтому начало работ по восстановлению моста пока не началось. Хотя мобилизованы все службы региона. 
Организовано круглосуточное дежурство, как в штабе по ликвидации ЧП, так и на берегах реки Амударья.

Приостановлены  грузоперевозки,  нарушаются  графики  поставки  строительных  материалов  на  объекты  на 
правобережье Амударьи. Из-за вынужденного простоя приостановлены работы на строящихся промышленных объектах, и, 
значит,  нарушаются сроки международных договоров.  В том числе и на месторождение Самандепе,  где берет начало 
международный газопровод Туркменистан – Китай.

19 января. Таджикское государственное информагентство "Ховар" распространило сообщение о постановлении 
председателя города Душанбе,  утвержден новый график подачи электроэнергии жителям столицы.  Теперь отключение 
света должно производиться с 22 часов вечера до 5 утра, то есть отключаться на час раньше, чем предусматривалось 
предыдущим графиком, утвержденном в ноябре 2007 года.

Новый график жесткий, но это все-таки график и, как сообщалось, "председатель города Душанбе потребовал от 
всех руководителей и специалистов задействованных столичных служб обеспечить жесткое соблюдение утвержденного 
графика".

Но  руководители  и  специалисты,  знают  наверно,  что  новый  график  соблюдаться  не  будет,  так  же,  как  не 
соблюдался старый. 

20  января.  Российское  РАО  ЕЭС  торжественно  ввело  в  строй  первую  турбину  Сангтудинской  ГЭС-1  в 
Таджикистане,  страдающем  от  необычно  жестоких  морозов  Электроснабжение  за  пределами  столицы  сегодня 
ограничивается двумя-тремя часами в  сутки,  а сельские районы остаются без  электричества каждый год с  октября по 
апрель. С полным вводом в эксплуатацию Сангтуды, намеченным весной 2009 года, власти обещают разрешить острый 
энергокризис в беднейшей республике Центральной Азии.

"Есть какой-то особый смысл в том, что в эту особенно холодную зиму - здесь холоднее, чем в Москве - в этот пик 
холодов здесь, в Сангтуде, первый агрегат даст свет и тепло в дом каждого жителя Таджикистана", - сказал на церемонии 
глава РАО ЕЭС Анатолий Чубайс.

Государственные  телеканалы  республики  вели  прямую  трансляцию  церемонии,  сопровождая  дифирамбами 
бессменному президенту, отводя ему главную роль в осуществлении проекта. В Сангтуде-1 Таджикистану принадлежит 
лишь четверть акций.

Однако  Рахмон  поправил  телевизионщиков.  "Хочу  поблагодарить  наших российских  друзей,  взявших на  себя 
основную  тяжесть  работ  в  этой  стройке,  что  является  показателем  высокой  воли  в  деле  упрочения  стратегического 
партнерства  России  и  Таджикистана",  -  сказал  президент  Таджикистана.  "Плоды  вашего  труда  ощутит  каждый  наш 
гражданин, ибо отныне дома наших соотечественников получат дополнительный свет", - пообещал Рахмон.

Общая  стоимость  Сангтудинской  ГЭС-1  -  $482  миллиона.  При  мощности  167,5  мегаватт  энергоагрегат  будет 
давать около 2,4 миллиона киловатт-часов в сутки. В то же время Душанбе с его миллионным населением потребляет 10-11 
миллионов  киловатт-часов в  сутки,  а  главное промышленное предприятие страны,  Таджикская алюминиевая компания 
(TALCO), - 20 миллионов киловатт-часов. 

Эта зима стала самой холодной в Таджикистане за последние 25 лет. 
20 января. Синоптики Киргизии зафиксировали абсолютный погодный температурный минимум этого дня января 

за всю историю метеонаблюдений, сообщил представитель Главного управления по гидрометеорологии МЧС республики.
По  его  словам,  днем  20  января  столбик  термометра  опустился  ниже  минуса  22  градусов,  преодолев,  таким 

образом, абсолютный рекорд 1954 года.
Синоптики  прогнозируют,  что  в  ближайшие дни  в  республике  потепления  не  ожидается.  "По  крайней  мере  в 

ближайшие трое суток теплее не станет", - отметил представитель МЧС.
В  течение  предыдущих  суток  в  пятимиллионной  Киргизии  зафиксирован  очередной  рекорд  потребления 

электроэнергии - 66 миллионов кВт/часов.
Как  сообщает  пресс-служба  ОАО  "Национальная  электрическая  сеть"  потребление  энергии  20  января  на  11 

миллионов кВт/часов превысило установленные нормы. Мощность использованной энергии составила 2,982 тысячи МВт, 
что тоже является рекордом.

"В республике сейчас на полную мощь работают все генераторы ГЭС Нарынского каскада",  -  отмечает пресс-
служба ОАО "Электрические станции".
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Энергетики  подчеркивают,  что  из-за  продолжающегося  роста  электропотребления  на  гидроэлектростанциях 
республики сложилась "сложная водно-энергетическая обстановка".

"Вследствие  таких  нагрузок  и  сильного  уменьшения  притока  из-за  морозов  -  уровень  Токтогульского 
водохранилища ежесуточно снижается на 30 сантиметров", - сообщает пресс-служба.

Необычайно  холодная  погода  установилась  в  Киргизии  уже  около  месяца  назад.  Ранее  энергетики  были 
вынуждены  ввести  ограничения  на  потребление  электроэнергии  в  Бишкеке.  Без  света  регулярно  остаются  спальные 
микрорайоны и частные жилмассивы окружающие столицу.

В  понедельник  депутаты парламента  страны во  время заседания  пожаловались  спикеру,  что  в  здании очень 
холодно. "Посмотрите, сколько показывает термометр в зале заседаний - 15 градусов тепла. Мы же можем заболеть", - 
заявил парламентарий Аскарбек Шадиев.

21  января.  Межведомственная  комиссия  Казахстана  и  России  разрабатывает  техническое  задание  для 
проведения  анализа  вариантов  соединения  Каспийского  и  Азово-Черноморского  бассейна.  Об  этом  в  ходе  коллегии 
министерства транспорта и коммуникаций заявил глава этого ведомства Серик Ахметов, передает корреспондент агентства.

"В  соответствии  с  договоренностью  между  главами  государств  Казахстана  и  России,  создана  казахстано-
российская  межведомственная  рабочая  группа  по  проведению  анализа  вариантов  соединения  Каспийского  и  Азово-
Черноморского бассейна", - напомнил министр.

"Рассматриваются два основных варианта: прокладка второй нитки параллельно существующего Волго-Донского 
канала и строительство нового канала "Евразия", - пояснил он.

В  настоящее  время,  по  его  словам,  "межведомственной  комиссией  разрабатывается  техническое  задание  на 
проведение сравнительного анализа, по итогам которого будут приниматься дальнейшие решения".

22  января.  В  Таджикистане  введено  глубокое  ограничение  на  потребление  электроэнергии.  Начиная  с 
сегодняшнего дня подача электричества прекращена практически на все малые и большие промышленные предприятия 
республики. Исключение косается некоторых стратегически важных объектов, в числе которых – "Таджикская алюминиевая 
компания",  Душанбинский  цемзавод,  молкомбинаты,  хлебозаводы  и  больницы  республики.  По  мере  возможности, 
обесточенными не останутся и школы страны. Такое заявление сделал журналистам глава ОАХК "Барки точик" Шарифхон 
Самиев.

По его словам, подача электричества на "Талко" будет ограничена на 2 млн. кВтч ежесуточно. На 1 млн. кВтч будет 
сокращена  подача  электроэнергии  в  районы  республиканского  подчинения,  Согдийскую  и  Хатлонскую  области.  Таким 
образом,  установленный ранее лимит подачи электроэнергии регионам страны будет еще более ужесточен и составит 
теперь по полтора часа утром и вечером. 

Глава "Барки точик" связывает усугубление энергокризиса в Таджикистане с наступившими холодами, которые, по 
данным синоптиков,  не  наблюдалось  в  республике  уже  более  25  лет.  Он  также  заявил,  что  запас  воды в  Нурекском 
водохранилище, при таких объемах использования, может хватить только до 10 февраля. "Воды здесь настолько мало, что 
этого объема может хватить для работы гидростанции только в первую декаду февраля, после чего в республике может 
сложиться настолько критическая ситуация, что может быть объявлено чрезвычайное положение", - заявил он.

По  словам  Самиева,  возможно,  до  первой  декады  февраля  могут  закончиться  топливные  запасы  и  на 
Душанбинской ТЭЦ, которая производит тепло и "свет" для столицы. 

В  заключении  Самиев  также  подчеркнул,  что,  в  связи  с  недобросовестным  потребление  населением 
электроэнергии, в столице за последние дни вышли из строя около 60 трансформаторов на сумму около $1 млн.

22 января.  Перспективы двустороннего сотрудничества обсудили президент Таджикистана Эмомали Рахмон и 
командующий  Центральным  командованием  США,  адмирал  Уильям  Фэллон,  прибывший  в  Душанбе  с  однодневным 
визитом.

Как сообщил журналистам американский адмирал после встречи с главой государства, стороны обсудили также 
потенциал развития центрально-азиатского региона и обстановку в соседнем Афганистане.

По его словам, стороны рассмотрели несколько инициатив, направленные на развитие таджикско-американского 
сотрудничества.  Особое  внимание  было  уделено  вопросам  улучшения  обстановки  безопасности  на  границе  с 
Афганистаном.

"Я  выразил  нашу  благодарность  Президенту  и  народу  Таджикистана  за  поддержку  США  в  их  усилиях, 
предпринимаемых  в  Афганистане,  -  сказал  У.  Фэллон.  -  Я  поблагодарил  Э.Рахмона  за  инициативу,  которая  начнет 
осуществляться в этом месяце по подготовке афганских военнослужащих в военном институте в Душанбе". Он отметил, что 
курс по обучению молодых афганских военнослужащих позволит в некоторой мере укрепить безопасность Афганистана.

У. Фэллон подчеркнул, что основная цель его визита в регион, который является "зоной его ответственности", 
узнать нынешнее состояние отношений со странами региона, что мешает их развитию и что нужно для их дальнейшего 
продвижения.

"Мы  готовы  оказать  финансовую  и  техническую  помощь  Таджикистану  в  подготовке  контингента  таджикских 
военнослужащих – миротворцев, и сейчас наше предложение рассматривается Правительством республики", – сообщил 
адмирал.

У.  Фэллон подчеркнул,  что у США и Таджикистана общие интересы -  борьба с терроризмом,  экстремизмом и 
наркотрафиком, а также сохранение стабильности и безопасности в центрально-азиатском регионе.

Из  Душанбе  американский  адмирал  направляется  в  Исламабад,  для  обсуждения  со  своими  пакистанскими 
коллегами вопросов сотрудничества. У. Фэлон также посетил Афганистан и Узбекистан. 
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24  января.  Узбекистан  сократил  поставки  "голубого  топлива"  в  Таджикистан.  Причина  –  задолженность 
"Таджикгаза" перед "Узтрансгазом",  размер которой составляет $7 млн.,  заявил генеральный директор ГУП "Таджикгаз" 
Фатхиддин Мухсиддинов.

По его словам, в настоящее время в страну ежесуточно поступает 2 млн. кубометров природного газа, вместо 
положенных 3 млн., договоренность о которых была достигнута между двумя соседними странами в конце прошлого года.

Глава  "Таджикгаза"  подчеркнул,  что  основными  должниками  таджикского  предприятия  в  настоящее  время 
остаются два крупных предприятия страны - ОАХК "Барки точик" и ГУП "Таджикцемент", которые задолжали $5 млн. и $2,5 
млн. соответственно.

С начала года республика уже получила 50 млн. кубов узбекского газа из 650 млн. кубов, которые Таджикистан 
закупил у Узбекистана на 2008 год.

Между тем, общая сумма задолженности населения Таджикистана перед ГУП "Таджикгаз" составляет сегодня 144 
млн. сомони (более $41,5 млн.). Напомним, с начала года за потребление газа население и предприятия республики начали 
платить "Таджикгазу" по новым тарифам - 688,15 сомони ($198,5) за тысячу кубов.

Связано это с тем, что Узбекистан в новом году стал продавать Таджикистану свое топливо по цене $145 за 
тысячу кубометров. В прошлом году мы закупали газ по цене $100, а уже внутренние тарифы составляли: для населения 
470 сомони ($135,6) за тысячу кубов, промышленных предприятий - 565 сомони ($162,9).

24  января.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  назначил  главой  своей  администрации  молодого 
технократа Кайрата Келимбетова, до 2006 года возглавлявшего Минэкономики, а до последнего времени курировавшего 
инвестиции  госинститутов  развития.  Келимбетов,  которому  39,  покинет  должность  руководителя  госфонда  "Казына", 
сообщил Назарбаев депутатам.

Прежний  глава  администрации Адильбек  Джаксыбеков,  занимавший  пост  с  декабря  2004  года,  переведен на 
партийную работу и станет заместителем Назарбаева в партии "Нур Отан".

24  января.  Президент  Узбекистана  утвердил  список  из  17  инвестиционных  проектов,  которые  будут 
реализовываться  за  счет  средств  членов  Арабской  координационной  группы  (АКГ).  Общая  стоимость  инвестиционных 
проектов составляет около 1 млрд. долл., а предоставление ресурсов намечено на 2008–2012 годы. Наибольший объем 
кредитных  средств  –  340  млн.  долл.  –  планируется  направить  на  реализацию  пяти  проектов  в  сфере  ирригации  и 
мелиорации.

24 января.  В Бишкеке  было объявлено  о создании подпольного  революционного  комитета,  который намерен 
добиваться  отставки  президента  Киргизии  Курманбека  Бакиева.  Его  создатель,  лидер  оппозиционной  партии  "Асаба" 
Азимбек  Бекназаров,  уже  предложил главе  государства  покинуть  свой  пост  ровно  через  два  месяца  -  в  день  третьей 
годовщины "революции тюльпанов".

Азимбек  Бекназаров  объявил  о  создании  революционного  комитета,  выступающего  за  досрочную  отставку 
президента на пресс-конференции в Бишкеке. "Я предлагаю Курманбеку Бакиеву попросить у народа прощения за то, что он 
не выполнил ни одного своего обещания, и 24 марта 2008 года, в третью годовщину мартовской революции, добровольно 
уйти с должности президента". В противном случае Бекназаров предрекает нынешнему главе Киргизии повторение судьбы 
Аскара Акаева.

В Киргизии уже привыкли к громким заявлениям господина Бекназарова и относятся к ним, как к политическому 
шоу. Отказавшись называть участников ревкома, его лидер туманно заметил, что в комитет входит несколько политических 
партий и ряд серьезных политиков. "Скоро сами все узнаете. Пока будем действовать в полулегальном положении. Мы не 
сообщаем ни своего адреса, ни контактных телефонов, чтобы власти не имели возможности заранее задерживать наших 
активистов",- заявил подпольщик. В то же время глава ревкома опроверг предположения о намерении силового захвата 
власти.  "Силового  захвата  власти  не  будет,  мы  просто  вынудим  его  уйти  в  досрочную  отставку.  Будем  действовать 
радикально, но дозволенными действиями, такими как митинги, пикеты, курултаи. Полулегальный характер действий будет 
заключаться  в  том,  что  о  планах  заранее  объявляться  не  будет,  а  всю  подготовительную  работу  станут  вести  наши 
региональные представительства. Если власти будут знать о наших планах, они могут сорвать наши мероприятия",- сказал 
он.

24  января.  Премьер-министр  Таджикистана  Акил  Акилов  попросил  Кыргызстан  увеличить  мощность  подачи 
электроэнергии в Таджикистан. Свою просьбу глава таджикского правительства озвучил на встрече с премьер-министром 
Кыргызстана Игорем Чудиновым в Москве.

А.Акилов  отметил,  что  в  связи  с  аномальной  зимой  в  Таджикистане  сложилась  критическая  ситуация  с 
электроэнергией. "Мы практически "сработали" Нурекское водохранилище. У нас осталось электроэнергии на 12 дней", - 
рассказал он о ситуации в Таджикистане.

"Я знаком с ситуацией в Токтогульском водохранилище. До "мертвого" объема у вас тоже осталось немного. Но, 
учитывая  ситуацию,  я  попросил  бы  вас  увеличить  объем  поставляемой  энергии  в  Таджикистан",  -  озвучил  просьбу 
таджикский премьер-министр.

А.Акилов также напомнил о межправительственном соглашении между странами. "Согласно соглашению, Сулюкта 
обеспечивается с таджикской энергосистемы. В связи с этим я прошу вас увеличить объемы электроэнергии хотя бы до 50 
мегаватт", - сказал он.

Глава  Таджикского  правительства  также  выразил  мнение,  что  необходимо  ускорить  строительство 
Камбаратинских ГЭС. "Эта зима показала, что хотим мы или нет, надо ускорить строительство Камбаратинских ГЭС 1 и ГЭС 
2", - - подчеркнул А.Акилов.

24  января.  Глава  ОАО  "Газпром"  Алексей  Миллер  и  премьер  Киргизии  Игорь  Чудинов  договорились,  что 
монополия "в ближайшее время" приступит к проведению геологоразведочных работ на согласованных участках недр в 
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Киргизии. Соглашение о сотрудничестве в газовой сфере между "Газпромом" и правительством республики было подписано 
в  2003  году.  В  соответствии  с  ним  стороны  планировали  после  проведения  геологоразведки  "разработать  технико-
экономическую  оценку  их  освоения,  на  основании  которой  будет  принято  решение  о  целесообразности  создания 
совместного российско-киргизского предприятия в нефтегазовой отрасли для разработки выявленных месторождений".

Создание СП между "Газпромом" и Киргизией было анонсировано еще в 2006 году, однако такое предприятие до 
сих  пор не  появилось.  Предполагалось,  что "Газпром"  проведет  геологоразведку на  перспективных участках и получит 
половину газопроводов и подземного хранилища газа (ПХГ) в Киргизии.

Республика  обещала  передать  в  управление  СП  госдолю  в  нефтегазодобывающем  "Киргизнефтегазе" 
(государству принадлежит 85 процентов акций) и газотранспортном "Киргизгазе" (100 процентов). Взамен "Газпром" должен 
был  построить  в  стране  современный  НПЗ  и  обеспечить  его  нефтью.  Тогда  киргизские  партнеры оценили  стоимость 
передаваемых  в  СП активов  в  $6  млн.  Однако  стороны так  и  не  договорились  о  размере  уставного  капитала,  долях 
учредителей и перечне объектов.

Решение о продаже "Киргизгаза" частным инвесторам приняло правительство республики, однако парламент до 
сих пор не утвердил даты и формы приватизации. По предварительным планам, "Киргизгаз" будет продан в октябре.

"Киргизгаз"  осуществляет  поставку  природного  газа  потребителям  Киргизии  и  оказывает  услуги  по 
транспортировке казахского транзитного газа на севере республики и узбекского - на юге, в районе Ферганской долины. 
Производственные и финансовые показатели не раскрываются.

25 января. Граждане Киргизстана в массовом порядке переписывают свои фамилии на советский манер. Об этом 
сообщил на годовой коллегии Министерства юстиции глава ведомства Марат Кайыпов.

Причинами такого явления,  по его словам и начальников управлений Ошской, Джалал-Абадской и Баткенской 
областей, является рост внешней миграции. Работники отделений загружены большим объемом работы по переделыванию 
паспортов.  "Это связано с тем,  что жители этих регионов в большинстве своем выезжают на заработки в Россию.  Им 
намного проще, если их фамилии записаны на советский манер с окончаниями "ов" или "ова". К примеру, Молдокулова, а не 
Молдокул кызы. Чтобы ускорить этот процесс, мы предлагаем увеличить штат служб МЮ, отвечающих за регистрацию 
граждан республики", - сообщил журналистам глава ведомства Марат Кайыпов.

25 января. С 1 апреля ставка транзита через Казахстан вырастет с $1,1 до $1,4 (за прокачку 1000 куб. м на 100 
км), рассказали "Ведомостям" источник, близкий к "Казмунайгазу", и менеджер "Газпрома". Предварительно компании уже 
договорились,  а  оформить  такое  соглашение  планируют  в  ближайшие  дни,  добавляют  собеседники  "Ведомостей".  От 
официальных комментариев "Газпром" и "Казмунайгаз" отказались. Причина проста: доллар слабеет, расходы растут плюс 
цены повышают все поставщики энергоресурсов, объясняет источник, близкий к "Казмунайгазу".

Средняя Азия - основной поставщик газа на Украину. На границах со странами-производителями - Туркменией, 
Казахстаном,  Узбекистаном  -  газ  покупает  "Газпром  экспорт".  Потом  тут  же  продает  его  швейцарскому  трейдеру 
Rosukrenergo  (RUE,  у  "Газпрома"  в  ней  50%,  остальное  -  у  украинских  предпринимателей  Дмитрия  Фирташа и  Ивана 
Фурсина).  А RUE,  оплачивая транзит  по  Узбекистану,  Казахстану и России,  продает  потом газ  на  украинской  границе. 
Разбивку транспортных расходов по странам СНГ RUE не раскрывает, только общий объем закупок в Средней Азии - около 
56 млрд куб. м.

Через Казахстан идут все объемы газа из Туркмении и Узбекистана (около 48 млрд куб. м в 2007 г.).
25 января.  В Душанбе под председательством президента Таджикистана Эмомали Рахмона прошло заседание 

правительства, посвященное итогам развития страны в 2007 году, рассматриваются также и кадровые вопросы.
Так,  на  должность  вице-премьера,  курирующего  экономику,  назначен  освобожденный  от  должности  глава 

Национального банка Таджикистана Муродали Алимардон.
От  поста  министра  сельского  хозяйства  и  охраны  природы  Таджикистана  освобожден  Абдурахмон  Кодири, 

который рекомендован к назначению первым заместителем председателя Хатлонской области.
Стало  известно  также,  что  Давлатшо  Гулмахмадов,  занимавший  должность  директора  Агентства  по 

землеустройству, геодезии и картографии при правительстве, рекомендован на пост первого заместителя главы Согдийской 
области.

Между тем, сам глава правительства Таджикистана Акил Акилов в эти минуты находится в Москве, где проходит 
заседание премьеров стран-членов Евразийского экономического сообщества (ЕврАзЭС). 

28 января. С февраля 2008 г. Кыргызстан намерен предоставить Таджикистану электроэнергию объемом в 11 млн 
кВт/час.  Об этом премьер-министр Игорь  Чудинов  сообщил президенту  Курманбеку  Бакиеву,  с  кем встретился в  Доме 
правительства.

Электроэнергия будет предоставлена с условием, что в апреле-мае таджикская сторона "возместит полученную 
электроэнергию в объеме 55 млн кВт/час, с использованием которой планируется восполнить объем воды в Токтогульском 
водохранилище", сообщил И.Чудинов.

Ранее премьер-министр Таджикистана обращался к киргизскому коллеге с просьбой предоставить электроэнергию 
в связи с ее острой нехваткой.

28 января.  ОАО "Газпром" подтвердил свое намерение вложить 300 млн. долларов на разведку и разработку 
месторождений газа в Кыргызстане. Геологоразведочные работы могут начаться уже в марте. Об этом отвечая на вопросы 
журналистов о результатах прошедших переговорах с председателем правления ОАО "Газпром" Алексеем Миллером в 
Москве сообщил премьер-министр КР Игорь Чудинов.

"На встрече с председателем правления ОАО "Газпром" Алексеем Миллером мы предварительно обговорили, что 
Алексей  Борисович  сам приедет  на  первое  заседание  Управляющего  совета  и  на  получение  лицензии  на  разработку 
месторождения. Этот визит должен состояться в феврале месяце", - сообщил глава правительства Киргизии.
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По словам министра промышленности КР Сапарбека Балкибекова, вопрос об участии ОАО "Газпром" в разведке и 
разработке  нефтяных  и  газовых  месторождений  в  Кыргызской  Республике  прорабатывается  в  течение  двух  лет.  "В 
соответствии с ранее достигнутой договоренностью, кыргызская сторона в лице правительства подготовила лицензии к 
выдаче дочерней компании "Газпрома" ЗАО "Зарубежнефтегаз". Мы передаем право разведки двух месторождений "Кугарт" 
и месторождение "Майлуcуу 4", - сказал министр.

"ОАО "Газпром" в конце декабря провела так называемую большую газовую комиссию, на которой принимается 
решение о финансировании тех или иных разработок в течение последующего года, - рассказывает С.Балкибеков. - На 
последнем  заседании  этой  комиссии  принято  решение  о  вложении  до  300  млн.  долларов  на  разведку  и  разработку 
месторождений  газа.  На  встрече  А.Миллер  нам  подтвердил,  что  они  намерены  вкладывать  деньги  в  разработку 
месторождений", цитирует министра агентство АКИpress. 

29 января.  В 2008 году цена на экспортируемую из Кыргызстана электроэнергию будет составлять не менее 3 
центов за 1 кВт/ч. Об этом на заседании комитета ЖК по ТЭК заявил премьер-министр Кыргызстана Игорь Чудинов. Как 
сообщает ИА АКИpress,  Чудинов отметил,  что в 2008 году кыргызская электроэнергия будет продаваться на открытой 
площадке, что позволит продавать ее по более высоким ценам. Объем экспорта электроэнергии составит примерно 500-600 
млн киловатт/час. Покупателями кыргызской электроэнергии являются Казахстан, Узбекистан, Таджикистан, Россия.

В 2004 году средний экспортный тариф составлял 0,68 цента за 1 кВт/ч, в 2005 – 0,79 цента, в 2006 году – 1 цент 
за 1 кВт/ч, в 2007 году – 1,5 цента за 1 кВт/ч. В 2007 году объем экспорта электроэнергии составлял 2,29 млрд кВт/ч, в 2006 
году - 2,44 млрд кВт/ч. В 2004 году экспорт электрической энергии достиг 3,0 млрд кВт/ч, передает информагентство. 

29 января. В ходе телефонного разговора между президентом Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедовым и 
президентом Республики Таджикистан Эмомали Рахмоном таджикская сторона высказала просьбу об увеличении объема 
поставляемой в Таджикистан электроэнергии с учетом аномально холодной зимы.

По сообщению Государственного информационного агентства Туркменистана (TDH), эта просьба главы братского 
государства встретила понимание и поддержку президента Туркменистана. Как заявил Гурбангулы Бердымухамедов, объем 
поставляемой  в  соседнюю  страну  электроэнергии  будет  увеличиваться,  исходя  из  возможностей  Туркменистана  и 
технического состояния энерголиний.

По  словам  собеседников,  энергетический  мост  между  двумя  странами  действует  четко,  в  соответствии  с 
условиями двустороннего соглашения. 

29  января.  Государственная  электроэнергетическая  корпорация  "Туркменэнерго"  Министерства  энергетики  и 
промышленности  Туркменистана  заключит  контракт  с  турецкой  компанией  "Lotus  Proje  Akaryakit  Enerji  Madencilik 
Telekominikasyon  Insaat  Sanayi  Taahhut  ve  Ticaret  A.S."  на  проектирование  и  строительство  новой  ашхабадской 
электростанции общей стоимостью 120 млн. евро.

Мощность  газотурбинной  электростанции,  призванной  повысить  надежность  электрообеспечения  туркменской 
столицы  и  Ахалского  велаята,  составит  254  мегаватт.  В  составе  станции  предусмотрено  возведение  комплекса 
технологических объектов, а также прокладка железнодорожной ветки. Начало строительства намечено на март текущего 
года, сдача в эксплуатацию планируется в феврале 2010 года. 

29 января.  "Не знаю, насколько интересна территория Киргизии для ОАО "Газпром" - или как перспективная в 
плане нахождения ресурсов, или как транзитная, скорее всего, интерес этот достаточно средний, иначе соглашение 2003 
года уже могло бы и работать", - заявил ИА REGNUM профессор Киргизско-Российского Славянского университета (КРСУ), 
политолог Александр Князев, комментируя предложение киргизского правительства в адрес "Газпрома" принять участие в 
предстоящей  приватизации  объектов  газовой  инфраструктуры страны  и  создать  несколько  совместных  предприятий  в 
добывающей отрасли.

"Что  касается Киргизии,  то  для нее подобное  сотрудничество,  будь  оно  успешным,  могло бы стать одним из 
векторов стабилизации экономической сферы. Сейчас республика в поставках углеводородных энергоресурсов полностью 
зависима  от  внешних  партнеров  -  Узбекистана,  Казахстана,  России.  При  этом,  как  показывают  прошлый  и  начало 
нынешнего года, и электроэнергетика никак не может являться какой-то панацеей для решения энергетических проблем в 
целом, в разговорах о гидроэнергетическом потенциале Киргизии, как и соседнего Таджикистана, больше политического 
пафоса, нежели реальных возможностей", - сказал он.

"Одна  из  важнейших  закономерностей  современного  экономического  развития  состоит  в  том,  что  страны  со 
слабыми экономиками в любом случае не способны оставаться независимыми и развиваться изолированно, - продолжил 
эксперт. - Кому-то нужно сдаваться. "Газпром" в таком контексте представляется не самым худшим вариантом. Это едва ли 
не  наиболее  устойчиво  развивающаяся  российская,  а  по  существу  уже  транснациональная,  корпорация,  серьезно 
утверждающаяся и на среднеазиатском энергетическом рынке. Наряду с другими российскими компаниями".

"В  2000-2006  гг.  в  Таджикистане  более  40%  общего  притока  прямых  инвестиций  составляли  российские 
капиталовложения, по итогам 2007 года этот показатель, думаю, становится еще выше. В Узбекистане, чья экономика куда 
более  масштабна,  аналогичный  показатель  уже  превысил  30%,  российские  компании  обеспечивают  больше половины 
иностранных  инвестиций  в  нефтегазовом секторе  экономики  Узбекистана,  а  доля  России  во  внешнеторговом обороте 
Узбекистана составила 48%. Это говорит, на мой взгляд, о неуклонном возвращении России в регион самым надежным 
способом  -  прямым  участием  в  экономике  среднеазиатских  стран.  И  для  маленькой  и  чрезвычайно  слабой  Киргизии 
пытаться идти против общей тенденции было бы по меньшей мере рискованно. Выбор невелик: не "Газпром" так какая-
нибудь китайская компания. Не нужно слишком обольщаться, судьба Кувейта Киргизии точно не грозит, но вот добиться 
хотя бы заметного снижения энергозависимости республики, а заодно поиметь определенное число новых рабочих мест, 
обновление инфраструктуры отрасли - это было бы для Киргизии очень хорошо", - подытожил Князев.
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29  января.  Правительство  Казахстана  обсуждает  возможность  введения  с  1  января  2009  года  экспортной 
таможенной пошлины на нефть и нефтепродукты.

Как  пояснил  выступавший  на  заседании  правительства  министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Сауат 
Мынбаев, в настоящее время перед правительством стоят вопросы обеспечения внутреннего рынка РК нефтепродуктами.

"Очевидно  решение  (этой  проблемы)  -  введение  экспортной  таможенной  пошлины  на  сырую  нефть  и 
нефтепродукты. В этом случае цены внутреннего рынка будут ниже на величину, обусловленную наличием экспортной 
таможенной пошлины на сырую нефть", - пояснил он.

Вместе с тем министр отметил, что "попытка в одностороннем порядке ввести таможенные пошлины для всех 
может привести к масштабному противостоянию со всеми недропользователями".  "Это нам ни к чему", -  подчеркнул С. 
Мынбаев.

По  его  мнению,  необходимо  вводить  экспортную  таможенную  пошлину  только  для  тех  недропользователей, 
контракт с которыми не предусматривает гарантии стабильности налогообложения, а с остальными вести индивидуальные 
переговоры.

Объем нефтедобычи тех недропользователей, для которых может быть введена экспортная таможенная пошлина, 
по данным главы Минэнерго, составляет 27 млн тонн в год. 

Параллельно  с  введением  таможенной  пошлины  на  экспорт  нефти  и  нефтепродуктов  министр  предлагает 
рассмотреть возможность отмены рентного налога и налога на добычу полезных ископаемых. По расчетам Министерства 
энергетики, при цене на нефть $60 за баррель экспортная таможенная пошлина составит $3,4 за тонну, а при цене на нефть 
$88 за баррель - $173,8 за тонну.

Вместе с  тем,  по данным С.  Мынбаева,  введение экспортной таможенной пошлины в $173,8  за тонну может 
привести  к  снижению  инвестиционных  программ  недропользователей  в  2,5  -  3  раза  и,  кроме  того,  может  осложнить 
переговоры по вступлению Казахстана в ВТО.

На заседании правительства во вторник было концептуально одобрено предложение главы Минэнерго о введении 
экспортной таможенной пошлины на нефть и нефтепродукты.

30 января. "Многие чиновники в Кыргызстане принимают пищу по 5 раз в день", - заявил на рабочем совещании с 
губернаторами всех областей и мэрами городов Бишкека и Оша президент КР Курманбек Бакиев.

По  словам  главы  государства,  чиновники  должны  встречаться  с  жителями  районов  и  регионов  с  такой  же 
системностью и регулярностью, с какой они принимают пищу. "Причем встречи должны носить не формальный характер, а 
приносить реальные плоды. Лично я знаком с ситуациями, когда люди узнавали, кто аким их района, только благодаря 
встрече со мной, когда я указывал на этого человека и говорил, что он несет ответственность за происходящее в данной 
местности", - подчеркнул Курманбек Бакиев.

По его словам, власти на местах должны научиться использовать все ресурсы для решения проблем населения. 
Акимы и губернаторы обязаны заинтересовать своих людей программами развития региона. Кроме того, главы областных 
госадминистраций  должны  продолжать  работу,  начатую  их  предшественниками.  "Ротация  кадров  -  не  повод  для 
сворачивания программ, разработанных до них", - подчеркнул глава государства.

30  января.  Состоялся  телефонный  разговор  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  с  президентом 
Узбекистана Исламом Каримовым, сообщила пресс-служба президента РК.

"Казахстанский лидер сердечно поздравил своего друга Ислама Каримова с 70-летием со дня рождения, пожелал 
здоровья и долголетия, семейного благополучия и успехов в его многогранной деятельности на посту первого президента 
суверенного Узбекистана", - отмечается в сообщении пресс-службы.

По информации пресс-службы, "Нурсултан Назарбаев выразил убеждение, что взаимоотношения между нашими 
странами, основанные на многовековых традициях дружбы и взаимопонимания, будут динамично развиваться во благо 
народов Узбекистана и Казахстана". 

А и Б мечтают о трубе
22.01.2008. Эксперт (Казахстан)

Сергей Смирнов

"Эксперт" о проекте Прикаспийского газопровода
Подписание  в  конце  прошедшего  года  соглашения  по  реализации проекта  Прикаспийского  газопровода  стало 

очередным  политическим  успехом  Москвы  в  Центральной  Азии  и  поражением  Европы,  которая  всемерно  стремится 
уменьшить зависимость от российского газа

Практически  с  начала  1990−х  годов,  со  времени  обретения  странами  Центральной  Азии  независимости,  на 
просторах региона развернулась энергомаршрутная игра "Как нам обойти Россию" – дело в том, что все существующие 
магистральные  трубопроводы  проходят  через  страну-правопреемницу  СССР.  Игроков  больше  чем  достаточно:  здесь 
страны региона и Евросоюза, США и Китай, Турция и Украина, Грузия и Азербайджан и, конечно, Россия. При этом многими 
игроками экономика трубопроводов – даже самая элементарная – попросту игнорируется. Одним из фрагментов этой игры 
являются  проекты  экспортных  газопроводов,  их  на  сегодня  сформировалось  три:  Транс-каспийский,  Китайский  и 
Прикаспийский. Причем во всех в качестве основного поставщика природного газа рассматривается Туркмения, которая в 
соответствии со всеми канонами поведения богатой и желанной невесты никому не отказывает. Тот факт, что для всех 
намеченных к реализации проектов доказанных запасов "голубого топлива" явно недостаточно, никого не смущает.

Арифметика газовых ресурсов
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Для  начала  разберемся,  откуда  возьмется  газ  для  заполнения  новых  магистралей.  Согласно  данным 
Государственной комиссии РК по запасам, извлекаемые запасы газа с учетом новых месторождений на Каспийском шельфе 
составляют более 3 трлн куб. м, а потенциальные ресурсы оцениваются в 6–8 трлн куб. м. Объем валовой добычи в 2006 
году  составил  27  млрд  куб.  м  (производство  товарного  газа  –  14,8  млрд  куб.  м).  Ожидается,  что  в  среднесрочной 
перспективе этот объем может быть удвоен.

Поскольку  сырьевая  база  газовой  промышленности 
Казахстана  преимущественно  связана  с  нефтяными  и 
нефтегазовыми месторождениями, рост объемов газодобычи будет 
осуществляться  в  основном  за  счет  увеличения  объемов  выхода 
попутного и растворенного в нефти газа. Таким образом, он связан с 
разработкой  морских  месторождений.  Однако  соглашение  о 
совместном  освоении  крупного  газового  месторождения 
"Курмангазы" есть, но до реализации проекта почти так же далеко, 
как и в случае с Кашаганом. Учитывая, что часть добываемого в рес-
публике  газа  пойдет  в  Китай,  часть  –  на  собственный  рынок, 
остальное поставит на экспорт СП "Казросгаз", для транскас-пийской 
трубы в обозримой перспективе практически ничего не остается.

В Азербайджане запасы главного газового месторождения 
Шах-Дениз,  осваиваемого  международным  консорциумом  АМОК, 
составляют, как заявил в июне 2007 года на открытии XIV выставки 
"Нефть и газ Каспия" президент республики Ильхам Алиев, 1,2 трлн 
куб.  м  сырья.  Добавив  к  этим  объемам  попутный  нефтяной  газ 
проекта Азери–Чираг–Гюнешли (АЧГ),  а  также газ,  находящийся  в 
пластах  месторождений,  осваиваемых  госкомпанией  ГНКАР, 
получим, что газовый потенциал страны не превышает 1,7 трлн куб. 
м.

Добыча  газа  с  месторождения  Шах-Дениз  в  рамках 
"Стадии-2", когда Азербайджан сможет поставлять в Европу 12 млрд 
куб.  м  газа,  намечена  на  2013  год.  Поскольку  страна  для 
собственных  нужд  покупает  газ  также  с  этого  месторождения,  то 
активно лоббирующий Транскас-пийский проект Азербайджан даже 
через  8–10  лет  сможет  покрывать  не  более  половины  его 
планируемой мощности.

Газовые  запасы  Туркменистана  рассматриваются 
специалистами как третьи-четвертые в мире, но объем добычи газа 
в настоящее время составляет около 70 млрд куб. м, и его шестая 
часть  идет  на  внутренние  нужды  республики.  Темпы  роста 

газодобычи, как показывает статистика, невелики, и реальные объемы добычи газа постоянно отстают от запланированных. 
Так,  в  2006  году  показатель  добычи  вырос  всего  на  1%  (планировалось  80  млрд  куб.  м),  в  2007  году  –  на  9% 
(прогнозировался на 20%).

По подписанному в 2003 году соглашению между РФ и Туркменией до 2028 года Ашхабад должен поставлять в 
Россию 70–90 млрд куб. м газа в год. При этом уже сейчас Ашхабад продает "Газпрому" около 50 млрд куб. м топлива в год. 
Кроме того, на получение природного газа из Туркмении всерьез рассчитывает Китай. Не стоит забывать и о туркмено-
иранском трубопроводе Корпедже – Курдкуй, по которому ежегодно прокачивается 8 млрд куб. м газа (обеспечивая около 
5% потребностей Ирана), а в будущем этот объем возрастет до 12–14 млрд куб. м. Таким образом, для обеспечения только 
этих поставок в течение ближайших двух-трех лет Туркменистан должен будет почти удвоить газодобычу.

В Ашхабаде традиционно заверяют, что туркменского газа хватит на всех, однако достоверной информации о его 
ресурсах  в  недрах  республики  нет.  Так,  в  мае  2005  года  Туркменбаши  поручил  американской  компании  DeGolyer  & 
MacNaughton и британской Gaffney, Cline & Associates провести аудит ресурсного потенциала страны. Но никаких данных о 
его итогах до сих пор не обнародовано. На последнем в прошедшем году заседании кабинета министров президент Турк-
мении Гурбангулы Бердымухамедов заявил о намерении провести в 2008 году аудит всех углеводородных месторождений 
страны. Насколько конфиденциальными окажутся его результаты на этот раз, можно лишь гадать.

Старая песня о главном
Проект строительства Транскаспийского газопровода был предложен еще на исходе прошлого века. В последние 

годы реанимировать эту идею пытаются США и страны Евросоюза. Они зазывают Ашхабад и Астану в проект Nabucco, 
учрежденный газовыми компаниями Венгрии, Румынии, Болгарии, Австрии и Турции. Газопровод предполагается проложить 
по маршруту Тенгиз (Казахстан) – Туркменбаши (Туркмения) – Баку (Азербайджан) – Тбилиси (Грузия) – Эрзурум (Турция) и 
далее (через Турцию,  Болгарию,  Румынию,  Венгрию и Австрию) в Европу.  При этом протяженность его по дну Каспия 
составит 150–300 км.

Во время своего  визита в  Астану  в  конце 2006 года комиссар  Еврокомиссии по вопросам энергетики Андрис 
Пиебалгс заявил: "Строительство Транскаспийского трубопровода станет четвертым коридором для транспортировки газа в 
Европу и даст дополнительные объемы. Для нас важно,  чтобы в этом был заинтересован Казахстан".  Однако Астана, 
проявившая  было  заинтересованность  в  проекте,  сегодня  к  нему  охладела:  весной  2007  года  президент  Нурсултан 
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Назарбаев в  своем интервью испанской  газете El  Pais,  а  затем и министр  иностранных дел республики Марат Тажин 
высказались о неперспективности проекта Транскас-пийского газопровода.

Причин для такой оценки более чем достаточно. Это непроработанность ресурсных и технических, юридических и 
финансовых, и многих других вопросов. О нежелании Астаны и Ашхабада быть жестко привязанными к столь проблемному 
проекту  говорит  и  повышенное  внимание,  уделяемое  ими  созданию  собственного  танкерного  флота  и  технологиям 
производства сжиженного газа. Тем не менее США и ЕС призывают их построить подводный газопровод по дну Каспия, 
чтобы избежать транзитной зависимости от России.  Вывод напрашивается однозначный:  пока проект Транскаспийского 
газопровода мотивирован исключительно политическими целями, а не экономической целесообразностью, и перспектива 
его строительства в обозримом будущем достаточно призрачна.

Китайский интерес
Китай  заинтересован  в  переориентировании  хотя  бы  части  экспортных  потоков  углеводородного  сырья 

Центральной  Азии  в  восточном  направлении,  чтобы  обеспечить  свою  бурно  растущую  экономику  энергоресурсами. 
Согласно 30−летнему контракту, который CNPC подписала с "Туркменгазом", в Китай будет поставляться 30 млрд куб. м 
газа в  год,  начиная с 2009 года.  Газопровод из  Турк-мении должен стать основой транспортной системы Туркмения – 
Узбекистан – Казахстан – Урумчи – Шанхай.

Несмотря  на  отсутствие  разработанного  проекта  и  утвержденного  бюджета,  строительство  газопровода  уже 
начато: в конце августа 2007 года в Фарапском районе Туркмении была произведена символическая сварка стыков его труб. 
При  этом  сырьевая  база  проекта  четко  не  определена.  Для  ее  обеспечения  Пекин  и  Ашхабад  совместно  займутся 
разведкой и разработкой новых месторождений правобережья Амударьи на условиях соглашения о разделе продукции 
(СРП).  Но даже если будут обнаружены крупные запасы газа, на доведение их до промышленной добычи потребуются 
годы. То же самое относится и к вероятным запасам газа на туркменском шельфе Кас-пия. Поэтому нельзя исключить, что 
выполнение соглашения с Китаем не только лишит всяких надежд Транскаспийский проект, но может поставить под вопрос 
и  реализацию  проекта  Прикаспийского  газопровода.  В  подписанном  Китаем  и  Туркменией  межправительственном 
соглашении о поставках газа оговорено: в случае нехватки объемов газа для выполнения договоренностей Ашхабад должен 
обеспечить доставку необходимого объема топлива из других источников.

Прикаспийский бросок России
20 декабря 2007 года в рамках совместной Декларации президентов России, Туркмении и Казахстана от 12 мая 

подписано  соглашение  "О  сотрудничестве  в  строительстве  Прикаспийского  газопровода".  Документ  определяет  общие 
вопросы разработки ТЭО проекта, создание компании–оператора строительства и эксплуатации газопровода. Такой подход 
ставит под сомнение реальность сроков его реализации: сооружение должно начаться во второй половине текущего и 
закончиться не позднее конца 2010 года.

Подписание документа планировалось еще в начале сентября, однако несколько раз откладывалось. Задержка 
была  связана  с  требованием  Ашхабада  повысить  закупочную  цену  на  газ.  Москве  пришлось  пойти  на  пересмотр 
действующего контракта с фиксированной ценой 100 долларов за тысячу куб. м до 140 долларов в среднем в текущем году. 
С 1 января 2009 года стоимость приобретаемого газа будет определяться по формуле цены на рыночных условиях. Россия 
сумела за не самую высокую цену добиться от Ашхабада максимума того, что он может сегодня дать в сфере поставок газа. 
Казахстан также предъявил требования повысить в 2008 году стоимость своего газа до 190 долларов. Это повышение 
можно считать неизбежным – такова цена за выгодный для России Прикаспийский проект.

Обращает  на  себя  внимание  странный  состав  подписантов.  Вместо  премьер-министров,  как  положено  по 
протоколу,  подписи  под  документом поставили министр  промышленности  и  энергетики  РФ Виктор  Христенко,  министр 
индустрии и торговли РК Галым Оразбаков и… исполнительный директор государственного Агентства по управлению и 
использованию углеводородных ресурсов при президенте Туркменистана Байраммырат Мырадов. Это наводит на мысль о 
стремлении  подписать  документ  до  конца  года  при  недостаточной  его  проработанности.  Не  исключено,  что  Ашхабад 
пытается оставить за собой свободу выбора в диверсификации маршрутов поставок. Не случайно президент Туркменистана 
перед подписанием документа объявил о намерении добиться резолюции ООН в поддержку безопасности международных 
маршрутов энергоносителей.

Кроме того, нет уверенности и в наличии необходимых объемов газа для загрузки новой трубы: Туркменистан и 
Казахстан, подписав соглашение, взяли на себя обязательства обеспечить Прикас-пийскую трубу вместо планировавшихся 
30 млрд куб. м газа в год лишь по 10 млрд куб. м каждый. По-видимому, согласовать объем закупок газа на долгосрочную 
перспективу не удалось, а мощность 20 млрд куб. м гарантирует минимальную рентабельность.

Схватка за трубы
Как бы то ни было, переводя проект строительства Прикаспийского газопровода в практическую стадию, Москва 

резко снижает шансы на реализацию идеи Транскаспийского трубопровода и добивается серьезного успеха в продвижении 
своих  интересов  как  поставщика  газа  в  страны  ЕС.  Создание  Прикаспийского  газопровода  и  реконструкция  системы 
газопроводов Средняя Азия – Центр (САЦ) позволит довести объем экспорта туркменского газа в Россию до 80 млрд куб. м.

Китай, стараясь не позволить России обойти себя в борьбе за энергоресурсы Центральной Азии, вскоре после 
подписания соглашения через агентство "Синьхуа" распространил сообщение: "Крупнейшая в Китае нефтяная компания 
CNPC  потратит  16  млрд  юаней  (2,2  млрд  долларов)  с  целью  оказания  содействия  строительству  газопровода  из 
Туркмении".

Таким образом, практическая ценность Прикаспийского проекта находится скорее в сфере стратегии, чем в сфере 
маркетинга  газа.  Безусловно,  Прикаспийский  газопровод  имеет  ряд  преимуществ  по  сравнению  с  Транскаспийским.  В 
частности,  расстояние  транзита  центрально-азиатского  газа  в  Европу  через  РФ  почти  вдвое  короче.  В  то  же  время 
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Транскаспийский газопровод уязвим с точки зрения безопасности, тогда как газотранзит через Россию лишен политических 
рисков.

Однако не следует забывать, что наличие еще одной трубы не удержит продавцов газа из Астаны и Ашхабада от 
ценового  шантажа  путем  угрозы  альтернативными  экспортными  маршрутами.  К  примеру,  участием  в  том  же  проекте 
Nabucco. Кроме того, экспортных каналов в Европу сегодня у "Газпрома" всего два – Украина и Белоруссия. При этом у всех 
сторон одна общая проблема – старые, нуждающиеся в ремонте трубы. И их способность пропустить дополнительно 20–30 
млрд  куб.  м  газа  находится  под  вопросом.  На  реконструкцию  и  расширение  газопроводов  требуются  инвестиции, 
исчисляемые миллиардами долларов.  Поэтому,  полагают  многие  эксперты,  строительство  Прикаспийского  газопровода 
вряд  ли  снимет  с  повестки  дня  строительство  альтернативных  газопроводов.  Тем  более  что  согласно  прогнозам 
потребности Евросоюза в импортном газе к 2030 году вырастут до 600 млрд куб. м. До эндшпиля в игре под названием "Как 
нам обойти Россию" еще далеко.

График 1
Даже пустив весь газ на экспорт, страны Прикаспия не смогут заполнить новые трубы, не нарастив добычу  

топлива в 1,5 раза
Карта 1
Возможные маршруты транспортировки газа Центрально-Азиатского региона 

КАЗАХСТАН
ExxonMobil рулит!? Кому достался казахстанский Кашаган

16.01.2008. Gazeta.kz
Дмитрий Перцев

В Казахстане завершен скандальный переговорный процесс по проекту разработки 
месторождения Кашаган.
При "своем" остались все - и компании, и государство. Кому достались условия выгоднее - покажет время. Пока же 

Национальной нефтегазовой компании "КазМунайГаз" (КМГ) разрешили увеличить свою долю в проекте до 16,81% и в два 
раза - в прибыльной продукции.

В свою очередь, Казахстану пришлось выполнить одно из главных требований американской компании ExxonMobil 
- увеличить срок действия Соглашения о разделе продукции (СРП) на 4 года.

Таким образом, подписанное в 1997 году СРП сроком на 40 лет, продлено до 2041 года.
Нешуточный, дорогой и долгий спор между акционерами Agip KCO и правительством Казахстана был завершен в 

канун понятного только выходцам из СССР праздника "Старого Нового года", аккурат в ночь с 13 на 14 января.
По  информации  КМГ,  около  4  часов  утра  14  января,  после  угроз  о  расторжении  СРП  и  разбирательств  в 

арбитраже, члены Консорциума поставили свои подписи под текстом нового меморандума о взаимопонимании.
Как  подчеркивается  в  сообщении  пресс-службы  нацкомпании,  "новый  меморандум,  реализующий  положения 

меморандума, подписанного 20 декабря 2007 года, подтверждает соглашения, основанные на достигнутых договоренностях 
в  декабре,  в  отношении  экономических  изменений  в  СРП  и  операционной  модели  будущих  нефтяных  операций  на 
Кашагане".

Новый  меморандум,  по  информации  национальной  компании  ,  "закрепляет  согласие  всех  коммерческих 
участников консорциума осуществить передачу доли в адрес дочерней организации "КазМунайГаза", которая доведет ее 
долю участия в СРП до уровня крупнейших участников по состоянию на 1 января 2008 года".

В результате долгих споров акционеры пришли к единому мнению о передаче части своих долей для увеличения 
доли КМГ до 16,81%, чему особо упорно из всех участников консорциума сопротивлялся ExxonMobil.

Для доведения КМГ до статуса "крупного участника проекта" каждому участнику Консорциума придется расстаться 
как минимум с 1,46% долей.

В настоящее время состав участников Agip KCO выглядит следующим образом: Eni, Total, ExxonMobil, Shell - по 
18,52% долевого участия, ConocoPhillips - 9,26%, Inpex и КазМунайГаз - по 8,33%.

Стоимостью  увеличения  доли  и  основными  подробностями  о  ходе  переговоров  с  журналистами  любезно 
поделился министр энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Сауат Мынбаев.

По его словам, стоимость более чем 8% доли в проекте составит $1,78 млрд. "Мы достигли договоренности, что 
Казахстан  на  пропорциональной  основе  у  всех  существующих  акционеров  проекта  купит  дополнительную  долю,  и  в 
результате долевое участие Казахстана в проекте составит 16,81%", - пояснил он.

"Поскольку это было пакетным решением, мы договорились, что цена за покупаемую долю составит $1,78 млрд. 
плюс проценты, которые будут начислены на эту сумму до момента платежа. Платеж будет осуществлен после начала 
добычи нефти тремя траншами", - отметил министр.

"Кроме выкупа доли,  мы говорили также о возможном пакете  денежных потоков  в  пользу Казахстана.  Сумма 
денежных потоков составляет около $5 млрд. Это так называемые net present value".

"Ясно, что это сумма, выплачиваемая в пользу Казахстана в течение всей жизни проекта. А проект рассчитан до 
2041 года, поэтому сумма составит около $20 млрд.", - подчеркнул Мынбаев.

Деньги  хоть  и  нешуточные,  но  растянутые  на  44  года  вперед  и  вполне  "подъемные",  считают  российские 
аналитики. Кроме того, как отмечает аналитик Инвестиционной Компании "Велес Капитал" Дмитрий Лютягин, "увеличивать 
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на 4 года срок действия Соглашения будет очень невыгодно Казахстану. Потому, что это снизит прибыли как КМГ, так и 
республики в целом".

Между тем, еще одним из важных пунктов новых договоренностей стало решение о фактической смене оператора 
консорциума.  "Строго  говоря,  оператор  меняется.  Будет  новая  операционная  компания,  которая  будет  создана  всеми 
участниками консорциума, но Eni будет ответственна за доведение опытно-промышленной стадии до стадии завершения, 
но под контролем новой операционной компании", - сказал Мынбаев на пресс-конференции.

По  его  словам,  будет  реализована  новая  операционная  модель,  "с  участием  всех  существующих  участников 
консорциума и со значительно возросшей ролью национальной компании".

Каким образом в дальнейшем будут распределены функции различных участников проекта, министр не уточнил, 
но отметил, что "это предмет дальнейших переговоров без  каких-то принципиально спорных моментов".  "Это является 
предметом уточнения до мая", - подчеркнул Мынбаев.

Между тем, как отметил в ходе пресс-конференции глава Минэнерго, сроки начала промышленной добычи на 
месторождении немного сдвинутся. Мынбаев предполагает, что добыча начнется к концу 2011 года, а не к началу, как 
намечалось ранее. "Мы полагаем, что бюджет первой фазы проекта будет определен к марту этого года. Там будут даны 
окончательные  сроки  начала  добычи",  -  пояснил  министр,  подчеркнув  при  этом,  что  сдвиг  произошел  оправданно, 
"поскольку эти полгода мы потратили на дискуссию".

Оптимизм  главы  МЭМР  поддержал  и  президент  страны  Нурсултан  Назарбаев.  14  января  он  встретился  с 
представителями компаний-участниц Северо-Каспийского проекта.

В  который  раз  Н.  Назарбаев  напомнил  нефтяникам,  что  казахстанская  сторона  "придерживалась  верности 
заключенным контрактам по  СРП,  однако  в  связи  с  переносом сроков  получения  первой  нефти  на  Кашагане  бюджет 
республики теряет значительные средства".

"Теперь этот баланс справедливости восстановлен", - считает президент страны. "Я думаю, что наша сторона тоже 
должна  быть  удовлетворена  принятым  решением.  Ко  всем  компаниям,  которые  вы  представляете,  казахстанское 
правительство и я лично - относимся с большим уважением. Хорошо, что в результате такого компромисса мы остались 
друзьями, партнерами и будем вместе работать", - подчеркнул глава государства.

По  мнению  Н.  Назарбаева,  за  последние  несколько  месяцев  "прошли  очень  сложные  переговоры,  которые 
привлекли внимание всей мировой общественности и средств массовой информации".

"В результате многораундовых тяжелых переговоров казахстанская сторона отстояла свои интересы. Компания 
"КазМунайГаз" увеличит свою долю в проекте в два раза, что приведет к удвоению прибыли в будущем. Я думаю, что это 
хорошая новость для нашей страны", - подчеркнул Н. Назарбаев. Таким образом, по словам президента, "КазМунайГаз" 
становится  крупной  компанией  по  меркам мирового  нефтяного  сообщества  и  сможет  привлекать  еще  больший объем 
инвестиций.  "Сегодняшняя  встреча  говорит о  том,  что  все  пришли к  общему знаменателю.  Мы не  допустили разрыва 
контракта, что могло бы быть, если бы мы не договорились. И компании-инвесторы довольны результатами проведенных 
переговоров, и казахстанская сторона тоже", - подчеркнул президент.

Между тем, оптимизм правительства Казахстана о якобы "выигранном деле" не совсем поддерживают аналитики.
По мнению аналитика инвестиционной компании "Атон" Артема Кончина, "смена оператора не ускорит проект и не 

приведет ни к чему хорошему.  Это еще больше увеличит срок реализации проекта. Это будет шагом назад.  Привезти 
сейчас в проект кого-то нового будет очень сложно".

В то же время, по мнению аналитика, в случае если КМГ, являясь национальной компанией, станет оператором 
данного проекта, то это "может решить многие проблемы консорциума".

Основными  кандидатами  на  место  оператора  проекта  являются  Total,  ExxonMobil  и  КМГ.  Топ-менеджмент 
последнего не раз признавался в том, что опыта реализации морских проектов никогда не имел. В то же время французская 
Total и американская ExxonMobil имеют куда больше шансов побороться, или договориться о статусе в проекте.

Ранее представители Total заявляли о желании создать альянс для операторства на гигантском Кашагане. Однако 
никогда не озвучивали возможного партнера.

Между  тем,  мнение  исполнительного  директора  Total  SA  подчеркивает  лояльное  отношение  компании  к 
правительству страны. В частности, как заявил главный исполнительный директор Total SA Кристоф де Маржери, участники 
проекта Кашаган в Казахстане платят высокую цену за отсрочку начала добычи на месторождении. "Когда срок начала 
работ отодвигается на три года, расходы компаний также возрастают в три раза. Мы не можем ожидать, что правительство 
Казахстана скажет нам спасибо за это", - заявил К. Марджери.

Глава  Total  также  отметил,  что  компании-участники  проекта,  "никогда  не  должны  забывать,  что  государство 
является главным акционером в нем. Если мы не ведем себя должным образом, то должны платить за это".

Хотя, по мнению аналитика ИК "Файненшл Бридж" Дмитрия Александрова, расторжение СРП, хоть и выглядело 
как угроза, действительно было возможным. "Однако и после этого вряд ли стоит ожидать значительных изменений в 
составе участников нового проекта", - говорит аналитик. "Определенные имиджевые потери Астана в случае разрыва СРП, 
несомненно, понесла бы, но в данном случае игра стоит свеч, и республике было необходимо идти до конца. У ExxonMobil 
сейчас и в России не очень простая ситуация по "Сахалину-1", поэтому можно и нужно было дожать американцев", - считает 
г-н Александров.

Что произошло в итоге и кто кого "дожал" остается большим вопросом. Можно лишь предположить, что это не 
последний дележ акций, изменений условий и смены статусов.

"Подписание  нового  меморандума  подчеркивает  сильные  позиции  КазМунайГаза,  соответственно,  и  позиций 
правительства Казахстана в проекте", - говорит аналитик ИК "БАРРЕЛЬ" Сергей Юров.
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"Однако, как я уже не раз предполагал, я все же думаю, что только на данном увеличении доли в проекте КМГ не 
остановится. Следующим шагом нацкомпании станет требование увеличить свою долю как минимум до 25%, далее, быть 
может, до 51%", - подчеркивает аналитик.

Д.  Александров  же  считает,  что  по  итогам  данных  переговоров,  "становится  понятен  новый  стиль  во 
взаимоотношениях официальных властей Казахстана с иностранными сырьевыми компаниями".

Стиль, выбранный Астаной, является "достаточно жестким", полагает он. "Но надо помнить, что в других регионах, 
например  в  Латинской  Америке,  условия  гораздо  хуже.  Казахстан  же  пока  не  предъявляет  в  качестве  обязательного 
условия продажу всего сырья госкомпании и для самой госкомпании не требует долю в 51% и выше. Поэтому пока позиция 
Астаны все же является вполне конструктивной", - подчеркивает представитель ИК "Файненшл Бридж".

Кашаган разморозили
17.01.2008. Gazeta.kz
Оксана Мартынюк

Споры Казахстана и западных корпораций о виде и размере компенсации за отсрочку добычи 
нефти на Кашаганском месторождении завершились.
Шквал  уголовных  дел,  природоохранных,  налоговых,  противопожарных  и  иных  претензий  государственных 

ведомств к инвесторам, помноженный на угрозу разорвать контракт, подвиг иностранцев на уступки.
Астана блефовала, но нащупала слабую точку. Западные партнеры ясно понимали, что Ак Орда не пойдет на 

расторжение контракта. Но достаточно подобного заявления, чтобы курс акций компаний -участников проекта на фондовых 
биржах серьезно пошатнулся. А это ни один миллиард убытков.

Казахстанский вариант "национализации" нефтяных активов продемонстрировал свою эффективность. Получен 
определенный  результат.  Не  весь  пакет  требований  Официальной  Астаны  был  удовлетворен,  но,  тем  не  менее, 
достигнутый результат является значительным.

Казахская доля
Национальная  компания  "КазМунайГаз"  (КМГ)  получила  право  увеличить  свой  пакет  акций  в  международном 

консорциуме Agip KCO, как компенсацию партнеров Казахстану за увеличение срока ожидания нефтедобычи и стоимости 
проекта.

В минувшие выходные КМГ и иностранные дольщики подписали Меморандум о взаимопонимании, содержащий 
различные  договоренности.  В  частности,  документ  "закрепляет  согласие  всех  коммерческих  участников  консорциума 
осуществить передачу доли в адрес дочерней организации "КазМунайГаза".  В том числе,  согласился на это и "Эксон-
Мобил".Таким  образом,  доля  КМГ  вырастет  с  8.33%  до  16.81%,  за  что  компания  должна  будет  заплатить  шести 
иностранным акционерам вкупе $1.78 млрд несколькими траншами после начала добычи. Правда, Казахстан не получил 
блокирующий пакет в проекте в 30%, как требовал ранее. Но платеж будет осуществлен с отсрочкой только после начала 
добычи нефти, тремя траншами.

Agip KCO осваивает нефтегазоконденсатное месторождение Кашаган и другие менее крупные по запасам залежи 
на северо-востоке Каспийского моря. Производство углеводородов, по прогнозу консорциума, откладывается еще дальше, 
чем было в последней заявке Agip KCO (на 2010 г) - на конец 2011 г. А размер необходимых инвестиций возрастает с $57 
млрд, но не до $136 млрд, как было в заявке Agip KCO.

Сумма снижена на три десятка миллиарда за счет  снятия с  проекта мероприятия по Полномасштабной Фазе 
Освоения  Кашаганского  месторождения  (ПФО).  Участники  решили  сначала  разобраться  с  Опытной-промышленной 
разработки Кашагана (ОПР).

"КазМунайГаз"  также  претендовала  на  статус  сооператора  в  Agip  KCO,  но  не  получила  его.  Тем  не  менее, 
распределение влияния на проект изменилось. Хотя нынешний оператор - итальянский Eni - будет нести ответственность за 
развитие проекта ОПР, руководить участники будут коллегиально. То, есть восстанавливается по предложению компании 
"Шелл" первоначальная схема управления проекта - через компанию ОКИОК. Такая усложненная схема консорциума в 
консорциуме будет действовать до 2015 года. До завершения опытно-промышленной разработки Кашагана.

Так что, в долгосрочной перспективе КМГ, скорее всего, вернется к борьбе за власть над проектом. Но будет ли 
эффективной такая схема управления и без  того довольно плохо управляемая, покажет время.  Смогут  ли также иные 
западные участники  и  КМГ постепенно  возвратить  активы проекта  у  итальянского  Eni,  перехваченные им сразу  после 
избрания оператором проекта в 2002 году? Тогда итальянцы поставили их на свой баланс в виде дочерней компании. Это 
выяснится в недалеком будущем, когда будет завершено операторство Eni над проектом ОПР.

Астане также пришлось отказаться от требования изменения контрактного условия по увеличению профит-ойла с 
10 до 40%. Тем самым контракт Северо-Каспийского проекта в виде СРП остался неизменным.

Взамен Казахстан получит штраф - от 2 до 4 млрд. И будет получать те бонусы, которые полагались, если бы 
добыча нефти началась в 2008 году. В зависимости от хода проекта и мировой цены на нефть, сумма таких платежей может 
достичь от 5,5 до 10 млрд. долларов (включая около $5 млрд упущенной прибыли).

Ложка дегтя
Тем  не  менее,  достигнутые  соглашения  не  снимают  технологических  и  геологических  проблем  разработки 

Кашаганского месторождения.  А они очень серьезны.  Начиная от отсутствия разработанных технологий для подобного 
месторождения, являющегося беспрецедентным в истории мировой нефтяной промышленности, и, заканчивая отсутствием 
экспортного нефтепровода для Кашаганской нефти.
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Достаточно будет отрицательного результата при закачка газа в пласт,  чтоб весь проект был остановлен - от 
ключевого момента морской части проекта. Огромное содержание сероводорода в нефти (19% на Кашагане до 30% на 
Актоты), при отсутствии разрешения на ее сжигание по экологическим мотивам, делает проект нерентабельным.

Как минимум половина расходов случится на решение проблемы серы и газа.  Слишком радужными выглядят 
надежды руководства страны на то, что после подписанного меморандума о взаимопонимании на КМГ "польется дождь 
льготных ссуд", а Кашаган станет отправной точкой для их получения.

Рейтинговые агентства не спешат выводить КМГ из дефолтного рейтинга. По крайней мере, пока.

Какова экономическая цена председательства в ОБСЕ?!
21.01.2008. zonakz.net

Амиржан Хасенов
Всякая политика пахнет нефтью. Это определение нашло наиболее полное воплощение во внешнеполитической 

деятельности Астаны именно в прошлом, 2007 году. Казахстан добился права председательствовать в ОБСЕ. Правда, не в 
2009-м, как он этого добивался в течение нескольких лет до этого, а в 2010 году. Таким образом, страна достигла своей 
самой крупной цели в политике, направленной на достижение признания в мире. Но в качестве ответа на это ей, по всей 
видимости, пришлось пойти на ряд таких шагов, которые, так или иначе, предполагают увеличение возможностей доступа к 
казахстанской нефти для Запада.

В  частности  –  для  слабых  еще в  экономическом отношении  государств  Восточной  и  Юго-Восточной  Европы, 
входивших в прошлом в социалистический лагерь и сделавшихся теперь уже членами Европейского Союза. Все бы ничего, 
да  только  такие  шаги  Казахстану  зачастую  приходится  делать  вразрез  с  интересами  России  -  своего  главного 
стратегического  политического  и  экономического  партнера.  Так  что  у  нашей  страны  все  чаще  и  чаще  получается 
превалирование политики, пахнущей нефтью, над традиционной добрососедской политикой, проверенной временем.

Всего лишь один пример. Прошлой весной, когда Кремль вел интенсивные переговоры с руководством Болгарии и 
Греции по заключению соглашения о строительстве нефтепровода Бургас-Александропулос и по запуску этой сделки, стала 
параллельно и интенсивно продвигаться идея реализации двух аналогичных проектов. За первым из них, предполагающим 
налаживание прокачки нефти по маршруту Одесса-Броды-Плоцк, стояли Украина и Польша. А за вторым, связанным с 
планами строительства и эксплуатации трубопровода Констанца–Триест, - Румыния, Сербия, Хорватия и Словения.

Но что самое главное в данном случае – это то, что поборники всех трех этих проектов связывали свои планы с 
казахстанской нефтью. Причем – в значительной мере.

И вот что еще обращает на себя здесь внимание. Приходить эта нефть к расположенным на западном побережье 
Черного  моря  начальным  портам  названных  трубопроводных  проектов  может,  главным  образом,  через  российский 
Новороссийск из Казахстана по трубопроводу КТК. То есть проходит она сначала по территории России. Следовательно, у 
проекта Бургас-Александропулос с российским участием шансы на то, чтобы заручиться поддержкой Казахстана, казалось 
бы, выглядят куда предпочтительней, чем у двух других маршрутов.

Такое логическое предположение поначалу вроде бы оправдывалось. На энергетический саммит, посвященный 
вопросам реализации проекта Одесса-Броды-Плоцк и состоявшийся 11 мая 2007 года в польском городе Краков, глава 
Казахстана  не  поехал,  хотя  ранее  на  встрече  руководителей  Украины  и  Польши  говорилось  о  данном  казахстанской 
стороной согласии на участие в этой встрече.

Вместо этого 12 мая президент РК Н.Назарбаев встречался с главами России и Туркменистана и обсуждал совсем 
другой  проект.  Имеется  в  виду  Прикаспийский  газопровод.  Казалось,  политика  проверенного  временем партнерства  и 
традиционного добрососедства неоспоримо берет верх над политикой, движимой только запахом нефти.

Но не тут-то было. Продолжалось обсуждение вопроса председательствования Казахстана в ОБСЕ и параллельно 
наблюдалось  потепление  отношения  страны к  тем  двум другим,  вроде  как  отвергнутым ею проектам.  И  вот  что  еще 
обращает на себя внимание.

В тот период на Западе секрета из присутствия при соответствующих переговорах формулы “энергоносители в 
обмен на право председательствования в ОБСЕ” не делали. Об этом свидетельствует следующая цитата из английского 
журнала “Economist”: “Председательство в состоящем из 56 государств-членов ОБСЕ меняется каждый год. Сейчас место 
председателя принадлежит Испании. Следующая – Финляндия. Казахстан отчаянно стремится получить этот пост в 2009 
году.  “Уступка  Казахстану  того,  чего  он  хочет,  -  доказывают  такие  поддерживающие  его  страны,  как  Германия,  - 
поспособствовало бы открытию доступа в самую важную и многообещающую страну Центральной Азии. Это послужило бы 
интеграции Казахстана в сердцевину европейских структур безопасности и, быть может, принесло бы казахскую поддержку 
для газопровода напрямую из Центральной Азии в Европу, в обход России”.

Тот есть от Казахстана хотели углеводородов не просто так, а в обход России и в пику ей. Получается примерно 
так:  хочешь  с  нами  дружить  и  пользоваться  нашей  багосклоностью  –  сделай  что-нибудь  против  своего  нынешнего 
ближайшего друга.

Как конкретно проходили переговоры, ясное дело, не известно. Но, в конце концов, за поддержку кандидатуры 
Казахстана относительно ОБСЕ выступили все члены этой организации, кроме США, Великобритании и Чехии.

Тому,  видимо,  может  быть  найдено  свое  объяснение.  Американцы  с  британцами  достаточно  далеки  от 
энергетических забот стран Восточной и Юго-Восточной Европы. А Чехия, хотя она тоже бывшая социалистическая страна, 
всего несколько лет назад вошедшая в ОБСЕ, ни в один из выше названных проектов, предполагающих использование 
казахстанской нефти, не вовлечена. Так же она не фигурирует в числе участников газопроводного проекта Евросоюза по 
маршруту  Центральная  Азия-  Турция–Болгария–Румыния–Австрия,  за  осуществление  которого  берется  консорциум 
“Nabucco Gas Pipeline GmbH”.
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Но,  несмотря  на  возражения  этих  трех  государств,  уже  за  несколько  месяцев  до  рассмотрения  вопроса 
председательства  Казахстана в  ОБСЕ оставалось  мало сомнений в  том,  что он решится в  целом положительно.  Что, 
собственно, и произошло.

Но какова, образно говоря, цена, которую Казахстан должен за это платить? Ясного ответа на такой вопрос нет. Но 
обращает на себя внимание то, что Астана в последнее время проявила предметный интерес к участию в трубопроводных 
проектах как Одесса-Броды-Плоцк, так и Констанца–Триест.

Причем в последнем случае наблюдается очевидный прогресс. Особенно – в румынском направлении. В конце 
августа 2007 года “Ромпетроль”,  вторая по важности нефтяная компания Румынии, уступила 75 процентов своих акций 
“КазМунайГазу”,  открыв,  таким  образом,  для  казахстанской  национальной  нефтяной  структуры доступ  на  европейский 
энергетический рынок. Так, во всяком случае, было объявлено в Европе. В частности же говорилось, что “КазМунайГаз”, 
благодаря  этой  сделке,  удваивает  свои  мощности  по  нефтеочистке  и  переработке  сырья  и  получает  доступ  к  630 
заправочным станциям,  которые принадлежат  группе  “Ромпетроль”  и  располагаются в  семи европейских  странах  –  от 
Грузии до Франции. Такие данные указаны в совместном коммюнике двух компаний.

Но, конечно же, национальную компанию из далекой центрально-азиатской страны даже в Румынию, являющуюся 
одной из наиболее слаборазвитых государств Евросоюза, пустили не за красивые глаза. Указанный 75-процентный пакет 
был продан “КазМунайГазу” за 2,71 млрд. долларов. Сама же группа “Ромпетроль” в целом при переговорах по этой сделке 
была оценена в 3,616 млрд. долларов.

Но и это, видимо, не все. Главное, что в рассматриваемом случае от Казахстана, если называть вещи своими 
именами, хотели, - это принятие страной обязательств по проекту Констанца–Триест.

Пока  Астана  по  этому  вопросу  не  пошла  на  уступки,  сделка  “Ромпетроля”  и  “КазМунайГаза”  находилась  на 
рассмотрении на предмет утверждения Европейской Комиссией по энергетике. Тянула с конкретным шагом казахстанская 
сторона. Тянула с утверждением вышеназванной сделки Европейская Комиссия.

И вот в конце ноября Астана на самом высоком уровне заявила о заинтересованности Казахстана в участии в 
проекте  панъевропейского  нефтепровода  Констанца–Триест.  Этот  нефтепровод  протяженностью  1319  км  планируется 
протянуть от румынского черноморского порта Констанца через Сербию, Хорватию, Словению к итальянскому порту Триест. 
То есть по пути казахстанской нефти в высокоразвитую Западную Европу доступ к ней должны получить почти все прежние 
балканские социалистические республики. Предполагается ввести этот трубопровод в эксплуатацию довольно скоро - в 
2011–2013 годах.

Почти сразу же после заявления Астаны по этому проекту Европейская Комиссия быстренько утвердила сделку о 
покупке  “КазМунайГазом”  75-процентного  пакета  акций  “Ромпетроля”.  Следовательно,  вопрос  с  обязательствами 
Казахстана по поставкам нефти в Румынию можно назвать уже решенным.

Так же попутно наша страна изъявила готовность участвовать в работе нефтепровода Одесса–Броды. Какое от 
нее требуется участие в данном случае – и козе, что называется, понятно. Но Казахстан идет даже дальше требуемого 
минимума. Он выступает уже за то, чтобы этот нефтепровод был продолжен до Гданьска, то есть до побережья Балтики. 
Также Казахстан выказывает желание взять на себя финансирование 52-километрового участка трубопровода Одесса–
Пивдены, а также построить на станции Пивдены нефтяной терминал.

В  общем,  политика,  менее  всего  соответствующая  коренным  экономическим  и  стратегическим  интересам 
Казахстана и движимая только запахом нефти, набрала разгон. Где будет остановка – неизвестно.

Рахата Алиева заочно осудили на двадцать лет
16.01.2008. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф
45-летний  бывший  посол  Казахстана  в  Австрии  Рахат  Алиев,  согласно  приговору,  который  огласил  судья 

Нурдилла Сеитов, заочно приговорён к 20-ти годам лишения свободы в колонии строго режима с конфискацией имущества.
В Алмалинском районном суде города Алма-Аты поздним вечером завершилось оглашение приговора по делу 

бывшего  зятя  президента  Назарбаева  Рахата  Алиева.  Согласно  приговору,  который  огласил  ставший  известны  за 
последние два месяца судья Нурдилла Сеитов, Рахат Алиев заочно приговорён к 20-ти годам лишения свободы в колонии 
строго режима с конфискацией имущества.

Никаких сюрпризов
В принципе ничего неожиданного не произошло. Приговор, который огласил судья Алмалинского районного суда 

города Алма-Аты, один к одному повторяет заключительное обвинение, ранее выдвинутое прокурорами в адрес ещё год 
назад  всемогущего  экс-зятя  Нурсултана  Назарбаева.  Решением  суда  Рахат  Алиев  признан  виновным  в  похищении  и 
насильственном  удержании  людей,  хищении  чужого  имущества  в  особо  крупных  размерах,  подделке  государственных 
документов и даже в создании организованной преступной группы. По этой причине Нурдилла Сеитов заочно приговорил 
Рахата Алиева к 20 годам лишения свободы с отбыванием наказания в колонии строго режима и конфискации имущества.

Большие сроки заключения для людей из окружения Алиева
Не менее суровые наказания ждут и тех, кто в течение многих лет находился в его ближайшем окружении. Так, 

бывший председатель Комитета национальной безопасности Казахстана Альнур Мусаев, которого многие эксперты считают 
главным стратегом бывшего зятя Назарбаева, заочно приговорён к 15 годам пребывания в колонии строго режима. 18 лет 
лишения свободы ждут «правую руку» Алиева –  Вадима Кошляка.  Он,  как  и  Альнур Мусаев,  в настоящий момент по-
прежнему находится вместе с Рахатом Алиевым в Австрийской Республике. Более того, по 10 лет колонии строгого режима 
получили  ещё двое  приближённых  Рахата  Алиева.  Речь  идёт  о  помощнике  экс-посла  Казахстана  в  Австрии  Тулегене 
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Имашеве  и  телохранителе  Викторе  Сапожникове.  Однако,  возможно,  им  удастся  избежать  знакомства  с  прелестями 
исправительных учреждений Казахстана, поскольку Венский суд отказал Астане в их экстрадиции.

Согласованный приговор
Как уверены комментаторы форумов в казахстанском сегменте Интернета, приговор Алмалинского районного суда 

является чисто номинальным. Всё уже давно было расписано в Администрации Президента страны. И если там принято 
решение заочно осудить Рахата Алиева на 20, а Альнура Мусаева на 15 лет лишения свободы, то так тому и быть.

Тем не менее, процедура оглашения приговора была соблюдена полностью.  Начиная с 15 часов дня и до 21 
вечера, судья Алмалинского районного суда города Алма-Аты рассмотрел все 67 томов по делу Рахата Алиева и вынес 
свой окончательный вердикт всем 24-м приближённым бывшего зятя Назарбаева.

Внимание к делу ослабло
Следует  отметить,  что  особого  ажиотажа  решение  Нурдиллы  Сеитова  в  обществе  не  вызвало.  Достаточно 

сказать, что подавляющее большинство средств массовой информации Казахстана решило оставить эту «горячую» новость 
на следующий день. Впрочем, чему удивляться, ведь уже к началу декабря у людей, внимательно следящих за судебным 
процессом, стали возникать весьма резонные вопросы. Например, каким образом у скромных клерков далеко не самого 
крупного  в  стране  банка,  которых  «потрошил»  Рахат  Алиев,  на  руках  оказались  сотни  тысяч  долларов  и  евро? 
Соответственно, не получив ответа на такие достаточно простые вопросы, интерес большинства казахстанцев к судебным 
заседаниям по делу экс-зятя Назарбаева заметно упал. Хотя, может именно этого и желали те, кто уже заранее признал 
Рахата Алиева виновным.

Напомним,  что вскоре ожидается вынесение приговора по другим обвинениям,  вынесенным в адрес бывшего 
посла Казахстана в Австрии.

Неожиданная рокировочка
25.01.2008. Республика (Казахстан)

Мухамеджан Адилов

Адильбека Джаксыбекова отправили «поднимать» партию «Нур Отан», а Кайрата Келимбетова – 
руководить Администрацией президента
Похоже, что последние события на мировом финансовом рынке убедили президента – полномасштабного кризиса 

не  избежать,  и  он  начал  перестраивать  свою  команду  сообразно  новым  условиям  и  задачам  момента.  Если 
проанализировать последние перемещения чиновников, то можно увидеть много интересного.

На сегодняшний день глава государства располагает четырьмя основными штабами, каждый из которых отвечает 
за  свой  блок:  администрация  главы  государства  контролирует  государственный  аппарат,  правительство  управляет 
экономикой, Нацбанк в координации с АФН отвечает за финансовый сектор, а на политсовет НДП «Нур Отан» президент 
пытается переложить регулирование внутриполитической жизни страны.

В связи с этим совершенно логичным выглядит перемещение Адильбека Джаксыбекова в первые заместители 
председателя правящей партии.  Кому как  не ему,  отвечавшему за все внутриполитические процессы 2005-2007 годов, 
включая выборы президента и парламента, можно поручить превратить «Нур Отан» из груза на плечах Назарбаева в опору 
президента? Не зря же глава государства на днях лично провел расширенное заседание политсовета партии и поставил 
перед своими подчиненными по «Нур Отану» столько новых громадных стратегических задач.

Руководителем  же  Администрации  президента,  который  должен  координировать  работу  госаппарата  и 
обеспечивать  ее  слаженность,  глава  государства  назначил  экономиста  Кайрата  Келимбетова.  Хотя  бывший  министр 
экономики и бюджетного планирования, а в последнее время председатель фонда «Казына», выглядит не столь мощным 
менеджером, как некоторые другие, на новой должности ему предстоит быть скорее главным консультантом, советником и 
помощником  Нурсултана  Абишевича  при  принятии  социально-экономических  решений,  нежели  самостоятельным 
управленцем.

Переход Армана Дунаева из Агентства финансового надзора в фонд «Казына» может расцениваться двояко – или 
как заполнение вакансии, образовавшейся после повышения Кайрата Келимбетова, или, наоборот, перемещение с целью 
укрепления руководства АФН. Похоже, что верно последнее: Елена Бахмутова давно выглядела энергичнее и сильнее 
характером,  нежели  ее  непосредственный  шеф,  что  в  условиях  быстроразвивающегося  финансового  кризиса  и 
необходимости принимать неприятные решения приобретает немалую ценность. По этой же причине можно прогнозировать 
и уход председателя Нацбанка Анвара Сайденова. Скорее всего, задержка только за тем, что кресло для него еще занято.

Таким  образом,  единственный  штаб,  не  получивший  нового  руководителя,  это  правительство.  И,  судя  по 
назначению Кайрата Келимбетова руководителем администрации, премьер-министром, скорее всего, станет его заклятый 
оппонент – бывший глава Инвестиционного фонда. Известна любимая практика президента – заставлять непримиримых 
врагов работать вместе или в параллельных структурах, чтобы, во-первых, старались, во-вторых, приглядывали друг за 
другом, в-третьих, конкурировали между собой за поддержку главы государства. 

Ну и, кроме того, нельзя не признать, что бывший председатель правления Инвестиционного фонда Казахстана 
Зейнулла Какимжанов зарекомендовал себя как грамотный управленец, сильный экономист и – что немаловажно – кризис-
менеджер. Все остальные претенденты на эту должность просто не соответствуют сложности текущего момента по силе 
характера и умению самостоятельно работать в сложных условиях, а если и соответствуют, то не пользуются доверием 
Нурсултана Абишевича.

Среди прочих назначений, озвученных в среду, можно отметить еще перевод в Астану акима Акмолинской области 
Мажита Есенбаева, одного из многоопытных, осторожных и грамотных менеджеров, хорошо себя проявивших в бурные 90-
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е годы прошлого столетия. Так что не исключено, что кресло председателя Агентства по защите конкуренции окажется для 
него транзитным.

УЗБЕКИСТАН
США-Узбекистан: еще один шаг на пути к возобновлению отношений?

21.01.2008. Eurasianet
Ожидается,  что  в  ходе своей  поездки  по странам Центральной Азии глава Центрального  командования США 

адмирал Уильям Фэллон сделает остановку в Узбекистане. Этот визит знаменует собой активизацию усилий со стороны 
США, стремящихся не допустить укрепления Россией своих энергетических позиций в Центральной Азии.

Будучи самым густонаселенным государством в Центральной Азии, Узбекистан играет одну из важных ролей в 
геополитической  и  энергетической  игре,  которую  ведут  Соединенные  Штаты,  Европейский  Союз,  Россия  и  Китай. 
Узбекистан контролирует сравнительно небольшие запасы природных ресурсов, в основном природного газа, но по его 
территории проходят многие экспортные маршруты из центральноазиатского региона.

Отношения  между  Вашингтоном  и  Брюсселем  с  одной  стороны,  и  Ташкентом  -  с  другой,  остаются  крайне 
холодными с aндижанских событий 2005 года. Сразу после данных событий Узбекистан предпринял шаги по укреплению 
отношений с Россией и,  в  меньшей степени,  с  Китаем.  Так,  в  частности,  Ташкент  подписал договор  о  стратегическом 
партнерстве с Россией и присоединился к Организации Договора о коллективной безопасности и Шанхайской организации 
сотрудничества. Однако в последние месяцы в российско-узбекские отношения вкралась некоторая напряженность, открыв 
определенные дипломатические возможности для Соединенных Штатов и Европейского Союза.

В ходе своей поездки по странам Центральной Азии адмирал Фэллон также посетит Таджикистан, Афганистан и 
Пакистан.  В  Душанбе  Фэллон  воздержался  от  ответа  на  вопрос  о  точных  сроках  своего  пребывания  в  Ташкенте. 
Представители оборонного ведомства разъяснили, что график адмирала держится в строгом секрете по соображениям 
безопасности. Фэллон был сдержан и в обсуждении программы своего пребывания в Узбекистане, однако подчеркнул, что 
не будет заводить речь о возобновлении деятельности американской военной базы в этой стране, сообщило 22 января 
информационное агентство "Азия-Плюс". На фоне резкого ухудшения дипломатических отношений в 2005 году Узбекистан 
потребовал от американских сил покинуть базу Карши-Ханабад.

Политические эксперты Узбекистана и других центральноазиатских стран полагают, что миссия Фэллона выходит 
за пределы исключительно военных вопросов. Некоторые считают, что главной его целью является подготовить почву для 
восстановления отношений между США и Узбекистаном.

События последних месяцев дают основания полагать, что обе стороны пытаются нащупать пути налаживания 
двусторонних  контактов.  Или,  как  минимум,  президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  может  использовать  улучшение 
отношений с США и Европейским Союзом в качестве рычага давления на Россию в переговорах по различным аспектам, 
включая обсуждение вопроса о присоединении Узбекистана к проекту строительства Прикаспийского трубопровода.

Первые  признаки  потепления  отношений  были отмечены в  мае  2007  года,  когда  ЕС снял  запрет  на  выдачу 
въездных виз высокопоставленным официальным лицам Узбекистана.

Осенью  новый  американский  посол  в  Ташкенте,  Ричард  Норланд,  начал  предпринимать  активные 
дипломатические шаги, которые многие обозреватели истолковали как попытку вернуть американо-узбекские отношения в 
нормальное русло.

В декабре Каримов благосклонно отреагировал на подаваемые США сигналы. В своей речи в честь празднования 
Дня  Конституции  узбекский  лидер  удивил  своих  слушателей,  начисто  опровергнув  наличие  каких-либо  проблем  в 
отношениях Узбекистана с США и ЕС.

"Все еще есть те, кто утверждает, что и сегодня продолжаются какие-то разногласия между Узбекистаном с одной 
стороны и  США  и  европейскими  государствами  с  другой.  Нетрудно  понять,  что  им  хотелось  бы  существования  таких 
разногласий, от которых они получали бы определенную выгоду, – подчеркнул Каримов. – Узбекистан в своей внешней 
политике всегда был и остается сторонником взаимовыгодного сотрудничества и взаимного уважения со всеми близкими и 
дальними соседями, в том числе США и Европой. Мы никогда не свернем с этого пути. Более того, с уверенностью можно 
констатировать, что база для равноправных и взаимовыгодных связей, которые полностью отвечают нашим национальным 
интересам, сегодня еще больше укрепляется".

В начале января в Ташкенте с визитом побывал спецпредставитель Европейского Союза по Центральной Азии 
Пьер Морель. Подробности его бесед с руководством Узбекистана, включая президента Каримова, не разглашались. Такая 
же  завеса  секретности  окружает  и  прибытие  в  страну  адмирала  Фэллона.  Сам  же  визит  свидетельствует  о  том,  что 
Вашингтон  ощущает  настоятельную  потребность  как  можно  скорее  восстановить  свои  отношения  с  президентом 
Каримовым.

Ташкент - Вашингтон: игра по новым правилам
28.01.2008. РИА Новости

Санобар Шерматова
Визит в Узбекистан адмирала Уильяма Фэллона дал повод ожидать изменений во внешнеполитическом курсе 

страны, которую вновь после декабрьских выборов возглавил Ислам Каримов. Командующий Центральным командованием 
Вооруженных  сил  США  был  принят  президентом  Узбекистана,  и  в  ходе  беседы,  как  указывает  национальное 
информагентство УЗА, состоялся обмен мнениями по обеспечению региональной безопасности и стабилизации обстановки 
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в соседнем Афганистане. О том, что именно афганская проблема была в центре переговоров, указывает и перечень лиц, с 
которыми встречался высокий гость - секретарь Совета безопасности, министры обороны и иностранных дел, командующий 
пограничными войсками республики.

Кроме Узбекистана и самого Афганистана, адмирал побывал в Пакистане, Киргизии и Таджикистане. Но именно 
визит  в  Ташкент привлек внимание экспертов.  По мнению некоторых из  них,  Соединенные Штаты активизируют поиск 
диалога с узбекским руководством, стремясь вернуть свое влияние в эту стратегически важную республику Центральной 
Азии. После трагических событий в Андижане в мае 2005 года Узбекистан, в ответ на критику с Запада, потребовал закрыть 
дислоцировавшуюся вблизи города Карши американскую военную базу. С тех пор отношения двух стран держались на 
нуле.  Однако  накануне  президентских  выборов  Ислам  Каримов  неожиданно  стал  говорить  о  силах,  стоящих  между 
Узбекистаном  и  Западом.  "Нетрудно  понять,  что  им  хотелось  бы  существования  таких  разногласий,  от  которых  они 
получали бы определенную выгоду... Узбекистан в своей внешней политике всегда был и остается сторонником взаимного 
уважения и взаимовыгодного сотрудничества со всеми близкими и дальними соседями,  в  том числе США и Европой"- 
заявил Каримов.

Европейцами сигнал был услышан. На следующий день после приведения к присяге президента Узбекистана, 17 
января, спецпредставитель ЕС Пьер Морель заявил, что Европейский Союз "считает Узбекистан надежным партнером и 
является сторонником укрепления и расширения дальнейшего сотрудничества". Брюссель опередил Соединенные Штаты в 
налаживании диалога: в прошлом году были частично смягчены санкции, введенные европейцами по следам событий в 
Андижане. В ответ Узбекистан амнистировал нескольких правозащитников, отменил с 1 января 2008 года смертную казнь и 
передал  судам  право  на  выдачу  санкций  для  заключения  под  стражу,  продемонстрировав,  что  заинтересован  в 
нормализации отношений с Европейским союзом.

Ташкент  никак  не  может  устраивать  роль  международного  изгоя,  а  европейцы  в  прошлом  году  приняли  на 
вооружение  новую  стратегию,  согласно  которой  в  Центральной  Азии  проблемы  продвижения  демократии  уступают 
первенство энергетическим интересам ЕС.  Но не все так  просто,  когда имеешь дело с таким трудным партнером,  как 
Ташкент.  Внешнеполитические  приоритеты  Узбекистана  уже  выстроены:  на  Западе  -  Германия,  на  Востоке  -  Япония, 
влиятельные страны, от которых почти не звучало критики в адрес Ташкента. Спокойно себя чувствуют немецкие военные 
на авиабазе в Термезе на границе с Афганистаном. Влиятельный узбекский аналитик, близкий к министерству иностранных 
дел, в беседе с экспертом заявил, что вопрос о немецкой базе был согласован с Москвой, а в Берлине об этом факте 
хорошо осведомлены. Что касается Японии, то отношения с Ташкентом (как и вообще присутствие в Центральноазиатском 
регионе)  чрезвычайно  важны  для  ограничения  влияния  Пекина,  играющего  заметную  роль  в  Шанхайской  организации 
сотрудничества. И это на руку узбекской стороне, которая нуждается в партнерах помимо России и стран ШОС.

Очевидно, что триумфального возвращения в Узбекистан американских интересов не произойдет. По той причине, 
что  нынешняя  ситуация  в  регионе  принципиально  отличается  от  конца  90-х  годов,  когда  зарождались  узбекско-
американские  связи.  В  то  время  Узбекистан  оказался  на  мушке  боевиков  исламского  движения,  базировавшихся  в 
Афганистане и Таджикистане. Ташкент по своим каналам получил информацию, что российское руководство не намерено 
оказывать помощь в случае нападения боевиков. Узбекистан в 1999 году вышел из Договора о коллективной безопасности 
(расцененный как разрыв с Москвой) и стал сближаться с Вашингтоном, пытаясь опереться на него в борьбе с исламскими 
экстремистами.  Удачей  для  узбекского  руководства  стало  то  обстоятельство,  что  в  ходе  американской  операции  в 
Афганистане в 2001 году основные силы исламского движения были разгромлены.

Но  сегодня  в  регионе  сложилась  иная  формула  безопасности.  Здесь  главную  роль  играют  ОДКБ  и  ШОС, 
организации, в которых велико влияние России и Китая. Именно с этими структурами Узбекистан связывает теперь свою 
систему безопасности. Взять хотя бы тот факт,  что узбекское руководство добилось, чтобы в качестве базы для штаб-
квартиры Региональной  Антитеррористической  структуры ШОС  был  избран  Ташкент  (поначалу  планировался  Бишкек). 
Узбекский парламент на днях ратифицировал ряд документов, приступив к завершению процедуры присоединения страны к 
нормативно-правовой базе ОДКБ. Конечно, возвращение Узбекистана стало возможным после встречных шагов Кремля. 
Так, враждебные Узбекистану организации, Исламское движение Узбекистана, партия Хизб ут тахрир (партия исламского 
освобождения)  оказались  не  только  в  российских  черных  списках,  но  и,  в  результате  лоббистских  шагов  российских 
дипломатов, были занесены в соответствующие досье всех стран ОДКБ и ШОС.

Теперь  пересматривать  сложившуюся  систему  союзничества  и  партнерства,  в  которую  он  уже  прописался, 
Узбекистану  не  резон.  Что  вовсе  не  означает  табу  на  возобновление  связей  с  Соединенными  Штатами.  Афганская 
проблема, вызывающая озабоченность Ташкента, может стать точкой нового отсчета в отношениях двух стран. Но есть 
принципиальное отличие, оно заключается в статусе американцев. В конце 90-х - начале нового века США для Узбекистана 
были союзником номер один. Теперь они могут вернуться только в качестве одного из игроков в регион, где уже действуют 
Россия, Китай, Европейский союз.

КИРГИЗИЯ
Путь к катастрофе. Имеет ли руководство Киргизии план?

15.01.2008. Белый пароход (Киргизия)
Сергей Кожемякин

До недавнего времени можно было услышать: руководство страны не имеет четкой программы развития страны. 
Начинает действовать, лишь когда петух куда следует клюнет. Да и то – без намеченного плана, как придется. Абы как, в 
общем.  Так оно,  наверное,  и  было.  Но вот  10 января президент выступил в парламенте с  посланием.  Говорил долго, 
больше часа. Затронул буквально все проблемы страны, рассказал, как их решать, дал ясные ориентиры – куда и зачем 
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двигаться Кыргызстану. Короче, озадачил депутатов и министров самой настоящей программой. Только вот программа эта 
такова, что дурно становится. У власти появился план. Но реализация этого плана, не побоюсь преувеличить, способна 
привести общество к одному итогу – к нищете и хаосу, к коллапсу государства.

КАК ХОЗЯИНА ВСТРЕЧАЛИ
Раньше можно было выдвинуть оправдание:  мол,  не ведают,  что творят,  простим им,  неразумным,  ошибки и 

прегрешения. Теперь же спрос с власти должен быть суров. Это уже не глупые дети, которые могут совершить проступок по 
незнанию. Это зрелые правонарушители. Они осознают все свои действия, но, тем не менее, выбрали такой путь. Путь 
деградации и скатывания страны в пропасть. Но сначала о внешнем антураже, в котором состоялось это судьбоносное 
событие. Контраст по сравнению с выступлениями Бакиева перед прежним составом Жогорку Кенеша просто разительный. 
Его можно выразить короткой фразой:  народные избранники встречали не соперника,  а  Хозяина.  Да,  именно Хозяина, 
который посадил их в депутатские кресла и манипулирует, как кукловод марионетками. Парламентарии не задерживались 
и, как штык, явились к сроку. Причем практически в полном составе – 87 из 90. Еще бы! Как можно обидеть Главного и 
пропустить  столь  эпохальное  выступление!  Кстати,  равно  как  и  министры  нового  правительства.  У  них  сегодня 
ответственный день – вроде как посвящение в должность. А выражается это посвящение в принесении клятвы "народу и 
президенту". Члены правительства толпятся, волнуются, суетятся. Как студенты перед экзаменом.

Собрались,  быстренько  разобрались  с  мелкотой  вроде  поздравления  Николая  Байло  с  60-летним юбилеем и 
клятвы  Розы  Отунбаевой  добросовестно  исполнять  депутатские  обязанности.  Все,  ахтунг!  Едет  президент!  Спикер 
Мадумаров  спешит  его  встречать,  в  зале  воцаряется  могильная  тишина.  Не  шелохнется  парламентарий,  внутренне 
готовится  к  священной  проповеди.  Дождались!  Курманбек  Салиевич  входит  в  зал  заседаний.  Все  дружно  встают. 
Мадумаров берет слово. В повестке дня – три вопроса. Во-первых, оказание помощи пострадавшим от землетрясения на 
Юге. Во-вторых, клятва премьер-министра и остальных членов правительства. И, наконец, послание президента. Но что 
там  какое-то  стихийное  бедствие,  какие-то  пострадавшие  по  сравнению  с  куда  более  важными  вопросами!  Волевым 
решением депутаты передвигают первый вопрос в самый конец. Хорошо,  хоть министров не передвинули – дали-таки 
принести клятву. Ничего особо интересного тут не было. Заверения работать во благо страны министры, в большинстве 
своем  читали,  не  отрываясь  от  бумажки.  Исключение  составили  лишь  министр  обороны  Исаков  и  транспортник 
Сулайманов. А вот главный промышленник и энергетик, и по совместительству большой друг нашей редакции Сапарбек 
Балкибеков немножко оконфузился, лишь с четвертого захода осилив слово "мыйзамдарды". Отчитавшись, депутаты шли 
на поклон к президенту – как я понял, подносили клятву в письменном виде. Некоторые прямо-таки вбегали по ступенькам. 
Разве что сановную туфлю не лобызали. Кстати, приглашал очередного министра к трибуне спикер. Со словами: "Для дачи 
клятвы слово предоставляется…". И так далее. Не знаю, как у других, а у меня эта фраза вызвала такие ассоциации: "Для 
дачи показаний слово предоставляется…". Впрочем, кто знает, может, этим все и закончится…

ОБЫКНОВЕННАЯ НЕПОРЯДОЧНОСТЬ
На  часах  10.13.  Клятвы  подошли  к  концу.  На  трибуну  выходит  Курманбек  Бакиев.  И  сразу  огорошивает 

сенсационным признанием. Оказывается, жить в Кыргызстане становится лучше день ото дня! "Мы имеем хороший задел 
по  всем  направлениям  в  экономическом  и  социальном развитии,  -  заявил  он.  –  Позитивным результатом реформ за 
последний год стал рост экономики. У нас хорошие макроэкономические показатели, свидетельство чему – рост ВВП на 8 
процентов. Быстро развивается горная промышленность и энергетика, растут инвестиции в сельское хозяйство".  А еще 
повышаются зарплаты и пенсии, "из года в год" увеличивается количество построенных школ, растет поддержка объектов 
культуры.  Конечно,  может,  с  седьмого  этажа "Белого  дома"  и  лучше видно,  вот  только  если  отбросить  политес  (да  и 
корректность  здесь  соблюсти  сложно),  то  все  вышесказанное  достойно  одного  определения:  наглое  вранье.  В  разы 
поднялись цены, рост зарплат и пенсий не поспевает за инфляцией, а нам из уст главы государства заявляется о полной и 
безусловной благодати. Где он – рост экономики? Открытие швейной мастерской на десять человек – это не рост, тем 
более,  если  на  ладан  дышат  десятки  еще  выживших  производств,  если  национальные  богатства  продолжают 
разбазариваться сомнительными личностями и компаниями. От таких "реформ" народу только хуже. Рост есть – но рост 
благосостояния и без того небедных толстосумов. Ведь это яснее ясного: в стране, где толком ничего не производится, 
обогащение  меньшинства  возможно  только  за  счет  обеднения  большей  части  населения.  Путем  перераспределения 
богатств страны. Причем не в пользу обычных, честных граждан. А как достигнут "рост ВВП" и наполнение госбюджета 
(даже если верить официальным заявлениям, к слову, вызывающим много сомнений)? Опять-таки за счет наших с вами 
страданий – роста цен. Выросли цены – увеличился объем движения денег в стране (что и показывает уровень ВВП), 
выросли цены – немного увеличились налоговые поступления в казну. Какая от этого большинству польза? Никакой, а 
цифры есть. Руководство меж тем на них – этих мертвых цифрах и основывается. До живых людей и их положения ему 
дела нет.

Сознание представителей власти расщеплено и искривлено. Народ живет хуже и хуже – нам твердится о росте 
экономики. Более того! В своем послании вслед за жизнеутверждающими реляциями Бакиев отметил "проблемы, которыми 
вам (то есть депутатам и министрам) придется заняться". Одного перечисления этих проблем достаточно, чтобы понять: о 
каких бы то ни было достижениях говорить рано и просто глупо. Среди них – "рост цен и высокий уровень инфляции",  
"повышение  в  наступившем году  цен  на  энергоресурсы,  крайняя  чувствительность  нашей экономики  к  колебаниям на 
мировом рынке", "устойчивая деградация инфраструктуры, 80-процентный износ ЖКХ, энергетических линий и объектов, 
дорог",  "кадровый  голод,  отсутствие  четкого  механизма  воспроизводства  квалифицированных  кадров",  "отсутствие 
реальных позитивных подвижек в социальной сфере" (а вспомните, что говорилось чуть выше!), "дисбаланс в развитии 
регионов" и многое другое. Создается впечатление, что текст послания для Курманбека Салиевича писали два совершенно 
разных человека. Причем писали абсолютно отдельно друг от друга, не читая то, что накропал товарищ. Здесь же явное 
противоречие! Да, все эти проблемы есть, и с каждым годом они все более усугубляются, власть их решить не может и 
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даже серьезно  не  пытается  это  сделать.  Президент  это  признает  –  и  одновременно  утверждает  о  прорывах по  всем 
фронтам.

Осознавать стоящие перед страной проблемы, конечно, важно. Но одно дело – осознание проблем, и совсем 
другое  –  предлагаемые  для  их  решения  методы.  Методов  этих  Бакиев  озвучил  немало.  Здесь  и  начинается  самое 
интересное. Это – костяк президентского послания и источник тревоги, озвученной мною в начале статьи. Как видит глава 
государства дальнейшее развитие Кыргызстана, по каким путям оно должно идти? Остановимся на самом важном. "Сегодня 
надо  решительно  пойти  на  ускорение  процесса  завершения  приватизации и  разгосударствления  оставшихся  объектов 
государственной собственности, - выдал Бакиев. – Для этого необходимо признать итоги предыдущих этапов приватизации 
завершенными и начать новый этап… Нужен эффективный собственник.  Я как  человек,  который многие годы работал 
управленцем, могу вам сказать: в хозяйствующих субъектах самый неэффективный собственник, самый неэффективный 
управленец – это государство. А где управляет частник, где акционерное общество – там совсем другие результаты". В 
целом это элементарная непорядочность. Ведь не полные же идиоты граждане, чтобы не видеть своими глазами, какой 
"неэффективной" была советская экономика (с государственной собственностью на средства производства), когда тот же 
Кыргызстан в изумительно короткий срок прошел путь от глубин патриархальщины до современного развитого общества, и 
сколь "эффективными" были годы независимости, когда, по сути, был проделан обратный путь – к развалу и нищете. При 
этом сам президент  признал,  что  в  большинстве  случаев  приватизация приводила  не  к  улучшению производства,  а  к 
распродаже  оборудования  и  полной  остановке  предприятий.  Одновременно  призывая  к  "признанию  этих  итогов"  и 
продолжению приватизации. Логика отсутствует напрочь…

КУДА НАС ВЕДУТ?
Кстати,  стоит  отметить,  что  нам  предлагается  не  просто  присутствие  частной  собственности  в  экономики,  а 

ПОЛНОЕ разгосударствление последней. Это либо элементарная глупость, либо злой умысел, имеющий целью нагреться 
на приватизации. Даже в благополучных странах Запада государственная собственность никогда полностью не отрицалась, 
а доля государственных расходов в валовом национальном продукте занимает от 32 процентов (в США) до 60 (во Франции 
и  Швеции).  Общества  же,  находящиеся  в  состоянии  кризиса  (как  Кыргызстан),  просто  не  в  состоянии  решить 
многочисленные  проблемы  на  рыночных  рельсах.  Это  нонсенс.  Частник  никогда  не  добьется  решения  озвученных  в 
послании  общенациональных  проблем.  Это  способно  сделать  только  государство,  страна  с  высокой  долей 
госсобственности (одними налогами не обойтись). Или Бакиев ничего не слышал, как справлялись с кризисами США при 
Рузвельте,  Франция при де Голле,  послевоенная Япония,  Советский Союз,  современный Китай? Путем усиления роли 
государства! Я не говорю уже о том, что менталитет нашего общества отрицает тотальный рынок. 

Противоречие  в  послании  следует  за  противоречием.  Президент  говорит,  что  необходимо  срочно 
модернизировать  дороги  и  коммуникации,  энергетические  и  ирригационные  объекты,  повысить  государственные  (!) 
инвестиции  в  аграрный  сектор,  ветеринарию,  своими  силами  достроить  Камбарату-2  и  так  далее.  Но  ведь  это  чисто 
государственные проекты, рынок здесь бессилен! Или призыв к развитию регионов. Предприниматель делает лишь то, что 
приносит  ему  прибыль.  Провести  электричество  или  газ  в  отдаленное  нарынское  село  экономически  неэффективно, 
поэтому этим должно заниматься государство. Где правительство найдет деньги (и немалые!) на решение всех этих задач, 
если полностью уйдет из экономики? Из налоговых поступлений? Но и налоги Бакиев призывает уменьшать, "чтобы бизнесу 
дышалось хорошо". Господа белодомовцы, вы уж разберитесь с приоритетами, вас любой подросток осмеет!

Видно было, что во время выступления каша в голове оратора царила полная. Вроде где-то там, в глубине, сидит 
здравый смысл, но он полностью перечеркивается идеями, от которых даже у самых махровых либералов волосы встанут 
дыбом. "Обеспечение надежных прав собственности", "пересмотр Трудового кодекса с целью защиты работодателей" - все 
эти цели направлены на защиту прав и обогащение небольшой кучки богачей в ущерб всему остальному населению. В 
целом послание и отражало именно их интересы – интересы крупных собственников. А что же простые смертные? Для них 
озвученные  президентом  цели  равноценны  смертному  приговору.  Судите  сами:  Бакиев  предлагает  снизить  ставки 
социальных отчислений в бюджет и вернуться к прежнему пенсионному возрасту. "Нормально было – 63 и 58 лет. А что 
такое 60 лет? – вопрошал он. – Самый возраст для работы! А мы хотим всех поскорее отправить на пенсию". И в качестве 
примера привел свои впечатления от поездки в США,  где кыргызстанских гостей возила на бусике 75-летняя безногая 
женщина. "Как это прекрасно!" - восхищается президент. Ну не издевательство ли? Какова продолжительность жизни в США 
и у нас? Каков уровень потребления там и в Кыргызстане? Сравнивать и призывать сделать это только потому, что "так 
заведено у них", абсолютно неразумно. Да и смею сделать предположение, что так приглянувшаяся Бакиеву старушка и 
рада бы уйти на пенсию, но вынуждена продолжать работать. С пенсиями в Штатах тяжело. Так царит принцип: "Корми себя 
сам". Видимо, и у нас власть мечтает сбросить с себя бремя пенсионеров. Выживайте сами!

Однако пострадают не только пенсионеры. Бакиев настаивает на "решительных реформах" в социальной сфере, 
поскольку "сложившаяся практика не соответствует потребностям рынка и несет значительную финансовую нагрузку на 
бюджет". Надо же, а я думал, что главное в социальной сфере – соответствовать потребностям людей. Оказывается, и 
здесь должен править рынок. Исходя из этого посыла, президент призвал минимизировать роль государства в социальных 
услугах.  То есть сделать их полностью платными.  В том числе высшее образование и медицинское обслуживание.  "В 
практическом здравоохранении следует  начать  внедрение  рыночных принципов  оказания  медицинских  услуг",  -  сказал 
Бакиев и… привел противоположный пример: в больницу привозят умирающего, а врачи требуют с него деньги. Мол, разве 
так можно?! Но ведь ты только что призывал узаконить именно эту практику! Что за бред!

Вот такой нам предлагается план. Его осуществление не принесет Кыргызстану и его жителям ничего хорошего. 
Лишь углубит социальное неравенство, ввергнет большую часть населения в еще большую бедность, приведет страну к 
национальной катастрофе. Не больше не меньше.
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Побитую властью местную оппозицию решили пожалеть-пригреть в США
23.01.2008. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

…Скорбим вместе с вами
Вот  говорят:  за  одного  битого  -  двух  небитых  дают.  Но  применима  ли  поговорка  к  кыргызской  оппозиции, 

потерпевшей сокрушительное и бесславное поражение на недавних выборах в парламент?
Давеча  стало  известно,  что  лидера  партии  "Ата-Мекен"  Омурбека  Текебаева  вместе  с  двумя,  так  сказать, 

товарищами  по  несчастью,  пригласили  посетить  свою  страну  американские  конгрессмены:  "для  обмена  мнениями"  о 
случившемся… А затем кыргызская делегация примет участие в так называемом "Национальном молитвенном завтраке", с 
президентом Джорджем Бушем во главе стола.

"Американцы аборигенов со всего света на эти тусовки собирают", - резюмировал специально для меня суть дела 
один эксперт.

Что на это сказать? О том, как власть "кинула" на выборах в Жогорку Кенеш своих оппонентов, осталось разве что 
в "оплоте демократии" США доложиться. Кыргызская оппозиция получила возможность поплакаться в жилетку, а заодно 
испросить у своих покровителей: "Что дальше-то делать?" Это и США волнует: столько времени, сил и денег угроблено на 
создание "островка демократии" в  Центральной Азии!  И чего добились? В Кыргызстане сегодня -  "суперпрезидентская 
республика", выразился экс-спикер еще акаевского парламента Абдыганы Эркебаев, имея в виду отнюдь не "знак качества" 
установившегося режима, а то, что Курманбек Бакиев сосредоточил в своих руках неограниченную власть. И нынче даже 
самые ярые противники прежней власти (снесенной революционной бурей) кусают локти: "Да Аскар Акаевич - это ж подарок 
судьбы в сравнении с Курманбеком Салиевичем!". И в плане развития демократии, и в других планах… Или еще: "Это 
прежний-то режим был семейным? Это при нынешнем скоро без благословения главного человека в стране и его близких - 
и прыщ ни на каком месте не вскочит!". Да, Аскар Акаев судился с независимыми газетами, переживал, когда его называли 
прожектером-сказочником и "подкаблучником"; да, он запихнул на зону своего визави Феликса Кулова…

Но… с прежним главой государства депутаты (включая спикера) могли открыто не соглашаться, "заворачивать" 
его  инициативы;  "политический  узник  №1"  Ф.  Кулов,  грея  нары  близ  Бишкека,  выступал  при  этом  с  публичными 
политпрогнозами, раздавая направо и налево интервью журналистам; те же американцы заполучили с ААА (под предлогом 
борьбы с международным терроризмом) свою авиабазу в Кыргызстане…

А на январь 2008 года страна имеет карманный парламент, расцветший буйным цветом трайбализм и "авторитет" 
местной оппозиции (олицетворения всей кыргызской демократии) - пардон, ниже уровня канализации.

Да и США теперь гадают: вдруг завтра К.Бакиев выкинет из страны их базу (как это сделал в свое время Ислам 
Каримов). Словом, есть чем "обменяться" кыргызским оппозиционерам с американскими конгрессменами.

Кыргызскую демократию убила сама оппозиция
Уж и не знаю, зайдет ли об этом речь на торжественном приеме в США? Но у меня лично прямая вина кыргызской 

оппозиции и ее вожаков - за то, что случилось с "островком демократии" - сомнения не вызывает. Американцам, ясное дело, 
обидно: глупо они вбухивали деньги полтора десятка лет в Кыргызстан, открывая десятки всевозможных деминститутов, 
правозащитных организаций, НПО… Препарируй-не препарируй, сей - не сей тут западные ценности - они "падают" не на ту 
социальную почву и менталитет. Все равно что в пустыне: тут колодец, там деревце … но в конце концов здешние жадность 
и глупость, как всепоглощающий песок, засасывают редкие оазисы цивилизации и прогресса.

Демократия и ее порождение в виде кыргызской оппозиции интересуют местные кланы и региональные группы 
лишь как инструмент захвата власти, наживы и сведения счетов. Плевать хотели "самые отпетые" оппоненты власти на 
какие-то там идеалы и прогресс! Дай им теплое местечко - они и мать родную продадут.

И последние выборы в Жогорку Кенеш, назначения в другие высшие органы власти сию непреложную истину еще 
раз  подтвердили.  Тот  же  непримиримый борец с  режимом Бакиева  -  Кабай  Карабеков,  получив  заветное  депутатское 
кресло, ведет себя более чем смирно.

И  недавний  главный  тамада  кыргызской  оппозиции  Мелис  Эшимканов  закрыл  рот  на  замок,  возглавив 
Национальную телерадиокомпанию.

Плюс чудеса перевоплощения демонстрируют: "бензиновый король" О. Бабанов, экс-премьер А. Атамбаев, да и 
сам "Железный Феликс", пошедший после революции в услужение к президенту - за пост главы кабинета министров.

Даже  "верный  куловец"  и  начальник  штаба  "Объединенного  фронта  "За  достойное  будущее  Кыргызстана"  (а 
заодно - "добровольную отставку" президента К.Бакиева) весной 2007 года генерал милиции О. Суваналиев ("кыргызский 
комиссар Каттани", как его прозвали в народе),  став на днях губернатором Нарынской области, надо полагать, надолго 
забудет о борьбе с беспределом и бандитизмом в стране и высших эшелонах власти.

Всех своих оппонентов власть, что называется, купила на корню. А кого не купила - тот ей неинтересен. Кстати, 
давеча один из участников выборной кампании в Жогорку Кенеш публично заявил, что со здешним "белым домом" вел 
переговоры о "раскладе" депутатских мандатов и… последний из могикан кыргызской оппозиции, ее нынешний вожак О. 
Текебаев. (Вот интересно: зайдет ли о том речь на "молитвенном завтраке" у американского президента?).

…Неча на зеркало пенять - коли рожа крива! "Такая" оппозиция "достойна" такой же власти. Сегодня в стране нет 
ни  одной  партии,  ни  одного  лидера  -  способного  повести  страну  к  прогрессу.  И  если  американцы  рассчитывают  на 
очередную революцию, если тешат себя мыслью вскормить кыргызских Михаила Саакашвили или Юлию Тимошенко к 2010 
году - времени президентских выборов в Кыргызстане, то это вряд ли получится.

Не та страна, не та харизма! Все ныне здравствующие представители здешнего истеблишмента - отработанный 
материал в плане социально-исторической перспективы. Примечательно, что на днях заявил о своем уходе из большой 
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политики еще один "непримиримый борец" с действующим режимом - экс-депутат Кубатбек Байболов. И какими бы благими 
мотивами не был продиктован сей поступок (забота о семье, о чести и проч.), в обществе это восприняли так: своя рубашка 
к телу ближе. У четы Байболовых, как известно, солидный бизнес и что - терять его теперь "во имя идеалов демократии"?! А 
"уход" Байболова - очередной гвоздь в крышку гроба кыргызской оппозиции.

В заключении несколько слов, пожалуй, следует сказать о кыргызстанской прессе. Ее будущее, как предсказывают 
эксперты, безрадостно. И после того, как официальный Бишкек разделался с политическими оппонентами, он возьмется за 
независимые СМИ.

Да и напрягаться особенно не придется. Журналистика, как известно, сфера интеллектуального сервиса. А она и 
начавшая  свой  отсчет  после  мартовской  революции  2005  года  "новая"  политическая  эпоха  -  вещи,  увы, 
взаимоисключающие. И сегодня-то ярких, продвинутых в профессиональном плане изданий (каковыми были в свое время 
"Вечерний Бишкек", "Агым", "МСН") нет как нет. А скоро и последние приличные СМИ прикажут долго жить - сами собой. 
(Девальвация профессиональных и, если хотите, моральных качеств - необратимый процесс не только для журналистики, 
но и для системы высшего образования, медицины, культуры и т.д. и т.п.).

Учитывая же то, что подавляющее большинство масс-медиа в Кыргызстане - дотационные, и что пресса, как и 
многие другие профнаправления, влачит полунищенское существование, - затянуть удавку на последних рупорах правды и 
свободы слова будет даже проще, чем размазать по асфальту истории кыргызскую оппозицию.

В Бишкеке создан подпольный ревком
29.01.2008. Независимая газета

Григорий Михайлов

Киргизские оппозиционеры решили бороться с властью радикальными методами 
Политическая борьба  в  Киргизии  приобретает  новые формы – на  прошедшей неделе  лидер  партии  «Асаба» 

Азимбек Бекназаров заявил о создании революционного комитета. Как пояснил журналистам известный политик, целью 
новой политической организации является «досрочная отставка президента страны». 

Азимбек  Бекназаров  предложил президенту  Киргизии  Курманбеку  Бакиеву  покинуть  свой  пост  добровольно,  в 
противном случае, по мнению оппозиционера, глава республики повторит судьбу своего предшественника – Аскар Акаев в 
марте 2005 года бежал в Россию, спасаясь от участников киргизской революции. 

Внимание  общественности  ревком  привлек  двумя  обстоятельствами:  самим  названием,  в  котором  явно 
просматриваются параллели с радикальными организациями 1905–1917 годов, а также тактикой действий. Оппозиционер, 
известный своим активным участием в киргизской революции, сообщил журналистам, что созданный комитет – организация 
полуподпольная и действий от нее ожидать стоит радикальных: «Будем действовать в полулегальном положении. Мы не 
сообщаем ни своего адреса, ни контактных телефонов, чтобы власти не имели возможности заранее задерживать наших 
активистов». 

Впрочем, политик тут же уточнил, что о силовых действиях речь не идет – чтобы вынудить президента уйти в 
отставку,  оппозиционеры  намерены  устраивать  митинги,  пикеты,  курултаи.  Полулегальный  характер  действий  будет 
заключаться  в  том,  что  «о  планах  заранее  объявляться  не  будет,  а  всю  подготовительную  работу  станут  вести 
региональные представительства». 

Ореол секретности не позволил составить полного представления о силе новой политической организации.  С 
одной  стороны,  по  оценке  экс-депутата  Дооронбека  Садырбаева,  «если  власти  захотят,  они  в  любой  момент  могут 
обезглавить любую партию, любое движение… они могут сделать все». В то же время, как заметил аналитик Валентин 
Богатырев, радикальные идеи могут быть популярны среди большой части населения страны: «У нас все любят отнимать, 
отбирать, делать революции. Бекназарова может поддержать большая часть народа, все те, кто хочет что-то получить, 
ничего не делая». 

Перейти к радикальным действиям оппозиционеров вынудили итоги парламентских выборов декабря 2007 года, 
когда в Жогорку Кенеш республики не попала ни одна из оппозиционных партий. Противники президента, а также ряд НПО 
заявили, что итоги выборов были сфальсифицированы, сторонники президента, а также ряд наблюдателей «серьезных 
нарушений не зафиксировали». Оппозиционеры пообещали «бороться до конца и не сдаваться», правда, после начала 
финансовых  проверок  принадлежащих  им  фирм  некоторые  из  политиков  сообщили,  что  «уходят  из  политики  во  имя 
сохранения жизни  детей  и  внуков».  За два  года  активных,  но  не  слишком успешных действий  оппоненты Курманбека 
Бакиева потеряли практически все значимые медийные ресурсы, поддержку большей части населения, финансовую базу. В 
этой ситуации для потерявших места в парламенте киргизских оппозиционеров осталось лишь два способа «удержаться на 
плаву» в политической жизни страны. Первый – сменить политическую ориентацию и перейти на сторону власти (что уже 
сделали ряд ярых революционеров), второй – объединиться, найти финансовые ресурсы и начать новый этап политической 
борьбы в составе новой организации, используя протестный потенциал. Так, один из лидеров партии «Ар-Намыс» Эмиль 
Алиев  в  интервью  бишкекскому  пресс-клубу  отметил:  «Несмотря  на  то  что  оппозиции  закрыли  дорогу  и  не  дали 
возможности выступать в парламенте, последователи этого направления все равно будут искать возможность для того, 
чтобы высказывать свои идеи, в том числе радикальные». 

Сейчас  в  республике  действуют  два  оппозиционных  объединения:  движение  «За  справедливость»,  в  которое 
входит около 10 организаций, и бекназаровский революционный комитет. 

Между  тем  недовольство  народа  ситуацией  в  стране  может  усилиться,  и  это  намерены  использовать  обе 
оппозиционные организации. В Киргизии выросли цены на газ, ГСМ, весной ожидается подорожание продуктов питания. 
Понижение уровня жизни, а также скандалы, которые могут начаться в связи с намеченной на это время приватизацией 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

210



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ряда крупных госпредприятий, способны отрицательным образом повлиять на стабильность в стране. Именно потому весну 
ждут  оппозиционные  силы.  Традиционное  начало  политического  сезона,  а  соответственно  и  митингов  в  Киргизии 
приходится на середину марта. По мнению аналитиков, противники президента попытаются обвинить Курманбека Бакиева в 
повышении цен и передаче госпредприятий в частные руки. 

Как отметил экс-госсекретарь Киргизии Ишенбай Абдуразаков, «в Киргизии наступил кризис лидерства, у людей 
наблюдается определенное разочарование действиями и власти, и оппозиции». 

ТУРКМЕНИЯ
Ирано-туркменский газовый конфликт: победителем объявляется… Россия!

28.01.2008. Еurasianet.org
Игаль Шлейфе.

Спор между Туркменистаном и Ираном вокруг поставок природного газа может серьезно качнуть чашу весов в 
пользу России в вопросе энергоэкспорта из Каспийского бассейна.

Этот  конфликт  уже  повлек  за  собой  определенные  последствия,  а  именно  вызвал  перебои  в  экспорте 
энергоресурсов  по  маршруту  "Каспийский  бассейн  –  европейские  рынки".  В  более  широком  плане,  ирано-туркменское 
противостояние может заставить Европейский Союз переосмыслить свое представление о Каспийском бассейне как об 
альтернативе  России  в  области  экспорта  энергоносителей.  И  тогда,  в  конечном  итоге,  именно  Москва  может  выйти 
победителем в газовом споре между Ашгабатом и Тегераном.

Турция же проиграет, причем по-крупному. "Фактически, Турция пытается позиционировать себя в качестве одного 
из главных транзитных маршрутов экспорта нефти и газа из каспийского и ближневосточного регионов. Как показывают 
последние  события,  это  может  быть  поставлено  под  сомнение.  Весь  этот  эпизод  крайне  проблематичен",  –  считает 
директор отдела изучения рынка газа Оксфордского института энергетических исследований Джонатан Стерн (Jonathan 
Stern).

Обычно  Иран  ежедневно  экспортирует  в  Турцию  до  30  млн.  кубометров  природного  газа,  а  импортирует  из 
Туркменистана около 23 млн. кубометров. Хотя Иран располагает вторыми по величине запасами газа в мире после России, 
отсутствие  необходимой  инфраструктуры  вынуждает  его  импортировать  газ  для  удовлетворения  своих  собственных 
потребностей на внутреннем рынке, особенно на севере Ирана близ туркменской границы. По имеющемуся соглашению с 
Туркменистаном, Тегеран платит 75 долларов за тысячу кубометров – примерно половину того, что платит за туркменский 
газ Россия.

Противостояние  между  Ираном  и  Туркменистаном по  данному  поводу  началось  1  января,  когда  туркменские 
поставки газа в Иран внезапно прекратились. Сначала туркменские власти объясняли прекращение поставок техническим 
проблемами, но уже скоро стало очевидно: Ашгабат недоволен низкими ценами, которые платит Тегеран. Однако такая 
жесткая  тактика  неожиданно  привела  к  противоположным  результатам.  Вместо  того,  чтобы  в  ответ  на  действия 
Туркменистана спешно сесть за стол переговоров, иранское руководство выступило с обличительными речами в адрес 
Ашгабата, назвав поведение администрации президента Гурбангулы Бердымухаммедова "аморальным".

Две  страны  оказались  в  тупике:  Туркменистан  прекратил  поставки  газа,  а  Иран  отказывается  вступать  в 
переговоры, пока поставки не возобновятся. Эффект этих мер ощутили даже в ЕС. В попытке компенсировать дефицит, 
вызванный прекращением туркменских поставок, Иран приостановил собственный экспорт газа в Турцию, которая, в свою 
очередь, не смогла выполнить свои обязательства по поставкам газа перед Грецией.

27  января  Иран  возобновил  экспорт  энергоресурсов  в  Турцию,  правда,  в  размере  10  процентов  от  объема, 
поставлявшегося этой стране до разлада между Ираном и Туркменистаном. Эксперты же полагают, что Бердымухаммедов, 
добиваясь повышения закупочных цен на газ для Ирана, вряд ли в ближайшем будущем пойдет на уступки.

В последние месяцы Туркменистану удалось принудить согласиться на повышение закупочных цен на газ Россию 
и Китай,  который 21 января согласился платить 195 долларов за тысячу кубометров.  В эту цену входит и надбавка в 
размере  50  долларов  за  тысячу  кубометров  в  качестве  финансирования  строительства  китайско-туркменского 
трубопровода. Эксперты уже давно сомневаются в наличии у Туркменистана запасов газа, достаточных для выполнения им 
всех взятых на себя экспортных обязательств. Правда, в середине января Ашгабат предпринял шаг с целью развеять все 
имеющиеся сомнения: было объявлено, что в страну будут приглашены международные эксперты с целью проведение 
независимой экспертной оценки.

Ирано-туркменский скандал внушил европейским наблюдателям обеспокоенность в связи со способностью двух 
этих  стран  принять  участие  в  реализации  проекта  трубопровода  "Набукко",  по  которому  каспийский  газ  планируется 
поставлять  на  европейские  рынки.  "Это  снижает  вероятность  реализации  "Набукко"  –  проекта  поставок  газа  из 
Туркменистана по территории Ирана", – говорит аналитик по вопросам энергоресурсов брюссельской исследовательской 
организации "Международная кризисная группа" Чарльз Эсер.

Этот проект существует пока только в карандаше, но он задуман с целью диверсификации газовых поставок в 
страны  ЕС,  в  частности  путем  транспортировки  туркменского  газа  транзитом  через  Азербайджан  в  Турцию  по 
транскаспийскому трубопроводу, либо же в Турцию по территории Ирана.  Хотя в Турции и имеет место определенное 
понимание  затруднительного  положения,  в  котором  оказался  Ирана,  там  тоже  сомневаются  в  надежности  Ирана  как 
поставщика энергоресурсов, учитывая, что Тегеран и раньше приостанавливал поставки газа в Турцию.

"И  до  этого  репутация  Ирана  как  надежного  поставщика  энергоресурсов  на  турецкие  рынки  подвергалась 
сомнению,  –  отмечает Гарет  Уинроу  (Gareth  Winrow),  эксперт по энергетической политике стамбульского университета 
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Бильги. – Теперь весь характер турецко-иранских отношений в области энергоресурсов вновь становится предметом для 
обсуждения".

Конфликт  между  Ираном  и  Туркменистаном  позволил  России  укрепить  свой  имидж  как  наиболее  надежного 
источника энергоресурсов для стран ЕС. Когда Иран прекратил свои газовые поставки в Турцию, Россия помогла частично 
компенсировать возникший дефицит. И еще: как раз в момент, когда спор между Ашгабатом и Тегераном поставил под 
сомнение  будущее поставок  каспийского  газа  в  страны Европы,  Россия  подписала  знаковое  соглашение  с  Болгарией, 
подготовив почву для строительства трубопровода по дну Черного моря для транспортировки дополнительных объемов 
российского газа в страны Европы.

"Лично  я  из  всего  случившегося  вынес  следующее:  в  плане  увеличения  поставок  газа  на  русских  можно 
положиться, и все эти разговоры о диверсификации хороши в теории, но очень труднодостижимы на практике, – говорит 
Джонатан Стерн из Оксфордского института энергетических исследований. – Реальность состоит в том, что когда что-то 
случается, то в получении дополнительных объемов газа можно рассчитывать по большей части именно на Россию. И это 
усиливает ее [России] позиции".

ТАДЖИКИСТАН
Ситуация с энергоснабжением в Таджикистане остается критической

24.01.2008. Немецкая волна
Нигора Бухари-заде (Душанбе)

Таджикистан во мраке: подача электричества населению и предприятиям сведена к минимуму
Ситуация с энергоснабжением в Таджикистане остается критической. Подача электроэнергии в регионы страны 

сокращена до минимума. Можно ли было предотвратить энергетический кризис в Таджикистане?
Как передают местные информагентства, жители некоторых районов Согдийской и Хатлонской областей получают 

электричество  всего  по  одному  или  два  часа  в  сутки,  большинство  же  районов  полностью  обесточены.  А  в  городах 
республики лампочки загораются на 3-4 часа. В преимущественном положении находится только столица – город Душанбе, 
где  происходят  веерные  отключения  света,  в  основном,  в  ночное  время.  По  словам  председателя  государственной 
энергетической компании "Барки точик"  Шарифхона Самиева,  из-за стоящих уже месяц в Таджикистане морозов резко 
уменьшилась приточность рек, и гидроэлектростанции страны вынуждены сокращать выработку электроэнергии. Невелика 
надежда и на соседей, которым также не хватает электроэнергии в эти не свойственные для региона холода.

"Чтобы не доводить республику до катастрофической ситуации,  мы были вынуждены пойти на такие жесткие 
меры. По миллиону киловатт/часов уменьшена подача электроэнергии и на севере, и на юге страны. У нас нет другого 
выхода. Ни Узбекистан, ни Киргизия, ни Казахстан – ни одна из соседних стран сегодня не покрывает своего потребления. 
Кроме Туркменистана, который в течение суток дает нам около 3,5 миллионов киловатт/часов", - объясняет Самиев.

Энергодефицит усугубляется еще и тем, что Узбекистан на этой неделе на треть сократил поставки в Таджикистан 
природного газа. Причина тому – 7-миллионная задолженность "Таджикгаза" перед узбекским газовым ведомством.

Потери будут ощутимыми
Как  мы  уже  сообщали,  в  условиях  углубляющегося  кризиса  в  Таджикистане  со  вторника  обесточены  все 

промышленные  предприятия,  за  исключением  хлебобулочных  и  молочных  комбинатов,  цементного  и  алюминиевого 
заводов. Как говорит завотделом Института экономических исследований Таджикистана, профессор Ходжимахмад Умаров, 
история до сих пор не знала подобных прецедентов, когда из-за нехватки электроэнергии была бы остановлена почти вся 
промышленность  страны.  Очевидно,  что  эти  крайние  меры  дорого  обойдутся  экономике  республики.  "Думаю,  что 
каждодневные экономические потери у нас составят более 16 миллионов сомони. В течение недели это будет свыше 60-ти 
миллионов или около 17-ти миллионов долларов", - говорит Умаров.

Энергокризис негативно отразится не только на самих промышленных предприятиях, некоторые из которых будет 
сложно запустить даже после недельного простоя, но и на тысячах людей, работающих в промышленной сфере. Все они 
отправлены  в  вынужденные  отпуска,  которые  могут  негативно  сказаться  на  их  материальном  благополучии,  считает 
независимый эксперт Фируз Саидов. "У некоторых предприятий непрерывный цикл работы. Если даже предприятие не 
выпускает продукцию, жизненно важные мощности этого предприятия должны работать. Если мы полностью остановим 
этот цикл, то потом мы намного больше потратим ресурсов и денег, чтобы его запустить заново. Все это, конечно, повлияет 
на  ВВП,  на  экспорт  нашей  продукции,  на  выполнение  контрактов  этих  предприятий  с  другими  странами.  Уменьшится 
прибыль, не будет доходов в этот промежуток времени, и соответственно это отразится на работниках этих предприятий, на 
их зарплате и вообще материальном положении", - отмечает он.

Кризиса могло и не быть
Эксперты в Таджикистане считают, что подобного кризиса могло бы и не случиться даже при нынешних погодных 

условиях,  если  бы  руководство  энергетической  отрасли  и  коммунальные  службы  более  ответственно  занимались 
подготовкой  к  зиме.  Хотя  президент  страны  еще  прошлым  летом  неоднократно  давал  поручения  обеспечить  во  всех 
городах  и  районах  республики  альтернативные  виды топлива  –  уголь,  сжиженный газ  и  мазут.  Сегодня  руководители 
энергоотрасли  говорят,  что  не  ожидали  таких  сильных  морозов.  Чья  же  задача  тогда  ожидать  и  предвидеть,  то  есть 
обеспечивать энергетическую безопасность страны?

"Мы должны были обезопасить себя, заранее подготовить все коммунальные системы к тому, что у нас будут 
такие холода. Но, к сожалению, многие чиновники не подготовились. Говорит президент, что в каждом районе должен быть 
сжиженный газ – этот вопрос до сих пор не решен. Говорил он, чтобы повсеместно были склады угля – этот вопрос также не  
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решен",  -  говорит  Фируз  Саидов.  Как  отмечает  эксперт,  в  Таджикистане  существуют  достаточные  запасы  угля,  для 
разработки  и  доставки  которого  на  предприятия  и  населению  необходимы  государственные  субсидии.  "Мы  должны 
обеспечивать производство промышленного угля – только так  можно в  дальнейшем облегчить напряжение в системах 
жизнеобеспечения в такие холодные времена", - считает он.

Нужны не только ГЭС, но и ТЭС
Нынешний  энергетический  кризис  в  Таджикистане  показал,  что  делать  ставку  на  развитие  одной  лишь 

гидроэнергетики  неверно.  Как  считает  известный  экономист  Ходжимахмад  Умаров,  те,  кто  формируют  энергетическую 
политику в Таджикистане, должны уделить внимание созданию резервных энергетических мощностей. "То, что случилось, - 
это чрезвычайная ситуация. Это ситуация, которую можно было бы избежать, если бы у нас была научно-обоснованная 
стратегия развития энергетики в Таджикистане. Это наукоемкая отрасль, и нам давно нужно было ее диверсифицировать. 
Наряду с гидроэнергетикой нужно было уделить внимание и нетрадиционной энергетике. Особенно развитию солнечной 
энергии. У нас же самое большое число солнечных дней в году по сравнению с другими странами региона", - отмечает 
экономист.

По мнению Умарова, в стране необходимо строить, в первую очередь, тепловые электростанции. "Нужно уделить 
внимание развитию тепловой энергетики и поставить вопрос о строительстве сразу двух теплоэлектростанций – одной на 
базе  Фон-Ягнобских  углей,  другой  –  на  базе  Назарайлокских  антрацитов.  И  они  должны  быть  соединены  со  всей 
энергосистемой Таджикистана. Это нужно для того, чтобы мы имели резервные мощности. А что у нас сегодня получается? 
Страна  не  имеет  резервных  мощностей  для  того,  чтобы смягчить  последствия  подобной  форс-мажорной  ситуации!  Я 
считаю, что это просто катастрофа!", - считает эксперт.

Жители Таджикистана раздумывают о мрачных перспективах на будущее 
посреди суровой зимы

24.01.2008. Eurasianet
Константин Паршин

Самая  суровая  зима  за  последние  десятилетия  погрузила  Таджикистан  в  социально-экономический  кризис. 
Властям  страны  все  чаще  приходится  делать  выбор  один  тяжелее  другого.  Страна  живет  в  состоянии  чрезвычайной 
энергетической ситуации: ряд районов остались полностью без электричества. Усилия же как-то разрешить этот кризис 
могут привести к гибельному витку инфляции в стране, где более 50 процентов населения влачит существование за чертой 
бедности.

В течение последних  нескольких  недель  температура  в  столице  Таджикистана Душанбе  держится на  отметке 
минус двадцать. Температура минус 22 градуса по Цельсию, зарегистрированная в столице 19 января, стала рекордно 
низкой с  1982 года.  Устаревшая городская инфраструктура неспособна справиться с  холодами,  приводя к  отключению 
электроэнергии.

Жителям Душанбе пока дают электричество на несколько часов в день, но многие сообщают об отсутствии в 
домах отопления. Намного хуже ситуация сложилась за пределами столицы. Так, например, полностью прекращена подача 
электроэнергии в ряде районов Хатлонской области на юге страны, передает ИА "Азия-Плюс". Школы закрыты, не работают 
многие компании и предприятия легкой промышленности. Смерть нескольких новорожденных малышей в родильных домах 
объясняется сочетанием факторов холода и отсутствия электроэнергии. Кризис достиг такого масштаба, что 15 января 
власти решили сократить подачу электричества на Таджикский алюминиевый завод – одно из главных бюджетообразующих 
предприятий страны, являющееся крупнейшим потребителем электроэнергии – и пустить его на гражданские нужды.

Усугубляет кризис понижение уровня воды на Нурекской ГЭС, вырабатывающей большую часть производимого в 
стране  электричества.  В результате,  по  данным государственного  энергетического  холдинга  "Барки  точик",  ряд  турбин 
станции  остановлены.  Между  тем  сократились  и  столь  необходимые  поставки  из  соседних  стран.  В  начале  января 
Узбекистан прекратил экспорт электроэнергии несмотря на имеющиеся договорные обязательства на поставку 10 млн. 
киловатт-часов в день. Одновременно с этим и Туркменистан ежедневно поставляет всего 3 млн. киловатт-часов.

Отключение  электроэнергии  заставило  многих  жителей  Таджикистана  обратить  внимание  на  тот  факт,  что 
администрация  президента  Эмомали  Рахмона  практически  не  продвинулась  в  деле  реализации  инфраструктурных 
проектов. Ряд гидроэлектростанций пребывают на различных стадиях строительства. Правда, одна из них, "Сангтуда-1", 
была 20 января введена в действие. Но станция, рассчитанная на производство 2,7 млн. кВтч электроэнергии в день, не 
способна  особо  смягчить  кризисную  ситуацию.  Один  только  Душанбе  ежедневно  потребляет  около  12  млн.  кВт/ч 
электроэнергии.

Некоторые местные политические аналитики поспешили отметить, что контрольный пакет в Сангтудинской ГЭС 
принадлежит российской компании, РАО "ЕЭС России", так что жителям Таджикистана не стоит ожидать каких-то особых 
выгод от этого проекта в краткосрочной и даже в долгосрочной перспективе.

Работы над другим значительным проектом, Рогунской ГЭС, застыли на мертвой точке после того, как в августе 
таджикские власти разорвали соглашение об ее достройке с российским алюминиевым гигантом "Русал". Администрация 
президента  Рахмона  обещала  ускорить  строительство  Рогунской  ГЭС,  но  пока  правительство  так  и  не  нашло  новых 
инвесторов.  По  некоторым оценкам,  на  завершение  строительства  понадобится  около  2  млрд.  долларов.  Совершенно 
очевидно,  что  эта  сумма  намного  превышает  возможности  Таджикистана,  беднейшего  государства  Центральной  Азии, 
годовой бюджет которого по оценкам ЦРУ составляет около 614 млн. долларов.

В стране в эти дни царит уныние столь же сильное, сколь и установившиеся морозы. "Таджикистан загнан в угол 
не  только  природой,  но  и  геополитикой.  Нет  разницы,  кто  наш  сосед  –  нестабильный  Афганистан  или  стабильный 
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Узбекистан. Куда не кинь – везде клин, – говорилось в статье, опубликованной 17 января в газете "Азия-Плюс". – Эта зима 
еще раз дает понять, что при препятствующих внутренних и внешних факторах появляются большие сомнения насчет их 
[проектов] реализации, нашего светлого будущего".

Любые  попытки  сократить  зависимость  Таджикистана  от  внешних  источников  энергии  несет  с  собой  риск 
причинения непереносимых страданий населению. Таджикский министр труда и социальной защиты населения Шукурджон 
Зухуров  объявил 23 января,  что более  половины граждан страны живет  в  нищете,  сообщает  ИА "Авеста".  По словам 
министра, цена потребительской корзины в Таджикистане составляет 216 сомони в месяц (около 62 долларов США), тогда 
как средняя зарплата едва-едва дотягивает до 157 сомони (44 доллара США).

Учитывая и без того серьезный экономический шок, у властей практически не остается пространства для маневра 
при  проведении  необходимых  структурных  реформ.  Например,  работая  в  сотрудничестве  с  Всемирным  банком, 
Таджикистан  объявил  о  намерении  повысить  тарифы  на  электроэнергию  в  рамках  реализации  комплексных  мер  по 
модернизации  энергетического  сектора  и  обеспечению  стабильных  поставок  электроэнергии.  "Средние  тарифы  на 
электроэнергию в  Таджикистане  остаются  одними  из  самых  низких  в  мире",  –  подчеркивал  Всемирный  банк  в  своем 
заявлении от 15 января. Росту опасений среди населения способствовали сообщения в местных СМИ о 40-процентом 
повышении цен на электроэнергию.

По словам некоторых местных наблюдателей, таджикские власти вряд ли смогут выполнить свое обязательство 
перед  Всемирным  банком  без  того,  чтобы  не  навлечь  на  себя  гнев  миллионов  своих  граждан.  Любое  радикальное 
повышение цен на основные предметы потребления и услуги может спровоцировать виток инфляции, крайне опасный с 
точки  зрения  социальной  стабильности.  Даже  без  дополнительных  неприятностей  в  виде  холодов  и  вызванного  ими 
энергетического  кризиса,  темпы  инфляции  в  Таджикистане  составляют  двузначные  цифры  –  один  из  самых  высоких 
показателей на территории бывшего СССР.

Хотя  простого  пути  продвижения  вперед  явно  не  просматривается,  сохранение  статус-кво  также  не  обещает 
устойчивого  развития.  Энергетический  кризис  ведет  к  быстрому  накоплению  задолженностей.  Ряд  важных  секторов 
экономики уже находятся в крайне нестабильном состоянии. Так, например, имеются сообщения, что в 2007 году долги 
хлопководческих хозяйств достигли около 500 млн. долларов.

Президент Таджикистана перетасовал министров
28.01.2008. Независимая газета

Виктория Панфилова
Президент  Таджикистана  Эмомали Рахмон  в  субботу  на  заседании правительства  освободил от  занимаемых 

должностей  более  20  чиновников.  Причинами  кадровых  перестановок  стали  сложная  экономическая  ситуация  и 
энергетический кризис в стране.

В  течение  двух  дней  –  25  и  26  января  –  в  Душанбе  на  расширенном  заседании  правительства  под 
председательством президента Эмомали Рахмона  (премьер-министр  Акил Акилов  в  это  время находился в  Москве  на 
заседании ЕврАзЭС) рассматривались итоги социально-экономического развития Таджикистана за минувший год и задачи 
на 2008 год. Министры докладывали об успехах своих ведомств, но это вызвало только гнев президента. Дело в том, что за 
минувший год уровень жизни населения значительно снизился за счет подорожания газа, электроэнергии, хлеба и даже 
товаров местного производства. Особенно тяжелое положение сложилось в энергетике.

Как заметил "НГ" источник в  правительстве Таджикистана,  президент в последние два года особое внимание 
уделял  внешней  политике,  пытаясь  сделать  страну  более  привлекательной  для  иностранных  инвесторов,  и  "ослабил 
контроль  над  внутренней  ситуацией".  "Однако  жесточайший кризис  заставил его  обратить  внимание  на  экономические 
проблемы", – сказал собеседник.

На  заседании правительства  Эмомали Рахмон  поставил "неуд"  руководителям ряда  министерств  и  ведомств. 
Особенно досталось главе "Барки тоджик" ("Таджикская энергия") Шарифхону Самиеву за неготовность к зиме.

Президента  вывело  из  себя и  то,  что  в  республике  прекратила  свою работу  известная  в  мире  американская 
энергетическая компания AES Corporation. Она должна была инвестировать средства в строительство нескольких мини-ГЭС 
и протянуть линии электропередачи через Афганистан в Пакистан.

Глава государства выразил озабоченность тем, что до сих пор в стране не созданы свободные экономические 
зоны (СЭЗ),  и потребовал до конца года организовать работу хотя бы одной.  Предполагается,  что СЭЗ разместятся в 
Дангаре (родном городе президента Рахмона), на юге республики в Кумсангере и на севере в Согдийской области. Однако, 
по мнению таджикских экспертов, для работы СЭЗ в Таджикистане пока не созданы условия. Отсутствие коммуникаций, 
несовершенство законодательной базы, неудовлетворительное положение дел на валютном рынке, на товарно-сырьевой 
бирже и коррупция тормозят проекты по созданию экономических зон.

Однако главным бичом Таджикистана остается коррупция. Для оздоровления ситуации Рахмон в прошлом году 
распорядился создать специальное "Агентство по борьбе с коррупцией и экономическими преступлениями". За это время 
было  раскрыто  822  преступления,  ущерб  от  которых  оценивается  в  37,9  млн.  долл.  Однако  это  президент  посчитал 
недостаточным.

В итоге в правительстве были произведены кадровые перестановки. Вице-премьером, курирующим экономику, 
назначен глава Национального банка Таджикистана Муродали Алимардонов, а мэр города Курган-Тюбе Рукия Курбанова 
стала вторым вице-премьером. Занимавшая ранее этот пост Хайриниссо Юсуфи возглавила Комитет по делам женщин и 
семьи. Министра здравоохранения Ранохон Абдурахманову сменил ее бывший первый заместитель Нусратулло Салимов. 
Министром  сельского  хозяйства,  охраны  природы  и  экологии  вместо  Абдурахмона  Кодири  назначен  экс-губернатор 
Согдийской области Касым Касымов.
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Тем не менее эксперты сходятся во мнении, что перестановки, затеянные президентом, реально положение дел 
улучшить не могут: налицо банальная кадровая карусель, новых лиц в исполнительной власти нет, а о потенциале прежних 
можно судить по ситуации в Таджикистане, которая оставляет желать лучшего.
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